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Текст Библии. Бытие. 

http://azbyka.ru/biblia/?Gen.1 

 

№ 
Перевод с греческого на 
церковнославянский 

С древнееврейского (масоретского) 
на русский 

1:01 Въ начáлѣ сотвори  Бóгъ нéбо и зéмлю. В начале сотворил Бог небо и землю.  

1:02 

Земля  же бѣ  неви дима и неустрóена, и 
тмá верхý бéздны, и Дýхъ Бóжiй 

ношáшеся верхý воды . 

Земля же была безвидна и пуста, и 
тьма над бездною, и Дух Божий 
носился над водою.  

 1:3 

И речé Бóгъ: да бýдетъ свѣ тъ. И бы сть 

свѣ тъ. 
И сказал Бог: да будет свет. И стал 
свет.  

1:04 

И ви дѣ Бóгъ свѣ тъ, я ко добрó, и 

разлучи  Бóгъ междý свѣ томъ и междý 
тмóю. 

И увидел Бог свет, что он хорош, и 
отделил Бог свет от тьмы.  

1:05 

И наречé Бóгъ свѣ тъ дéнь, а тмý 

наречé нóщь. И бы сть вéчеръ, и бы сть 

ýтро, дéнь еди нъ. 
И назвал Бог свет днем, а тьму ночью. 
И был вечер, и было утро: день один.  

 1:6 

И речé Бóгъ: да бýдетъ твéрдь посредѣ  

воды , и да бýдетъ разлучáющи посредѣ  

воды  и воды . И бы  сть тáко. 

И сказал Бог: да будет твердь 
посреди воды, и да отделяет она воду 
от воды. [И стало так.]  

1:07 

И сотвори  Бóгъ твéрдь, и разлучи  

Бóгъ междý водóю, я же бѣ  подъ твéрдiю, 

и междý водóю, я же бѣ  надъ твéрдiю. 

И создал Бог твердь, и отделил воду, 
которая под твердью, от воды, 
которая над твердью. И стало так.  

1:08 

И наречé Бóгъ твéрдь нéбо. И ви дѣ 
Бóгъ, я  ко добрó. И бы сть вéчеръ, и 

бы сть ýтро, дéнь вторы й. 

И назвал Бог твердь небом. [И увидел 
Бог, что это хорошо.] И был вечер, и 
было утро: день второй.  

 1:9 

И речé Бóгъ: да соберéтся водá, я же 

подъ небесéмъ, въ собрáнiе еди но, и да 

яви тся сýша. И бы сть тáко. И собрáся 

водá, я же подъ небесéмъ, въ собрáнiя 

своя , и яви ся сýша. 

И сказал Бог: да соберется вода, 
которая под небом, в одно место, и да 
явится суша. И стало так. [И 
собралась вода под небом в свои 
места, и явилась суша.]  

1:10 

И наречé Бóгъ сýшу зéмлю, и собрáнiя 

вóдъ наречé моря . И ви дѣ Бóгъ, я ко 
добрó. 

И назвал Бог сушу землею, а 
собрание вод назвал морями. И увидел 
Бог, что это хорошо.  

1:11 

И речé Бóгъ: да прорасти тъ земля  

бы лiе травнóе, сѣ ющее сѣ мя по рóду и 

по подóбiю, и дрéво плодови тое 

творя щее плóдъ, емýже сѣ мя егó въ 

нéмъ, по рóду на земли . И бы сть тáко. 

И сказал Бог: да произрастит земля 
зелень, траву, сеющую семя [по роду и 
по подобию ее, и] дерево плодовитое, 
приносящее по роду своему плод, в 
котором семя его на земле. И стало 
так.  

1:12 

И изнесé земля  бы лiе травнóе, сѣ ющее 

сѣ мя по рóду и по подóбiю, и дрéво 

плодови тое творя  щее плóдъ, емýже 

сѣ мя егó въ нéмъ, по рóду на земли . И 

ви дѣ Бóгъ, я ко добрó. 

И произвела земля зелень, траву, 
сеющую семя по роду [и по подобию] ее, 
и дерево [плодовитое], приносящее 
плод, в котором семя его по роду его 
[на земле]. И увидел Бог, что это 
хорошо.  

1:13 
И бы сть вéчеръ, и бы сть ýтро, дéнь 
трéтiй. 

И был вечер, и было утро: день 
третий.  

 1:14 

И речé Бóгъ: да бýдутъ свѣти ла на 
твéрди небéснѣй, освѣщáти зéмлю и 
разлучáти междý днéмъ и междý нóщiю: и 
да бýдутъ въ знáменiя и во временá, и 

во дни  и въ лѣ та, 

И сказал Бог: да будут светила на 
тверди небесной [для освещения 
земли и] для отделения дня от ночи, и 
для знамений, и времен, и дней, и 
годов;  
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1:15 

и да бýдутъ въ просвѣщéнiе на твéрди 

небéснѣй, я ко свѣти ти по земли . И 

бы сть тáко. 

и да будут они светильниками на 
тверди небесной, чтобы светить на 
землю. И стало так.  

 1:16 

И сотвори  Бóгъ двá свѣти ла вели кая: 

свѣти ло вели кое въ начáла днé, и 

свѣти ло мéншее въ начáла нóщи, и 

звѣ зды: 

И создал Бог два светила великие: 
светило большее, для управления 
днем, и светило меньшее, для 
управления ночью, и звезды;  

1:17 

и положи  я  Бóгъ на твéрди небéснѣй, 

я ко свѣти ти на зéмлю, 
и поставил их Бог на тверди 
небесной, чтобы светить на землю,  

 1:18 

и владѣ ти днéмъ и нóщiю, и разлучáти 

междý свѣ томъ и междý тмóю. И ви дѣ 

Бóгъ, я ко добрó. 

и управлять днем и ночью, и 
отделять свет от тьмы. И увидел Бог, 
что это хорошо.  

1:19 

И бы сть вéчеръ, и бы сть ýтро, дéнь 
четвéртый. 

И был вечер, и было утро: день 
четвёртый.  

1:20 

И речé Бóгъ: да изведýтъ вóды гáды 

дýшъ живы хъ, и пти цы летáющыя по 

земли , по твéрди небéснѣй. И бы сть 
тáко. 

И сказал Бог: да произведет вода 
пресмыкающихся, душу живую; и птицы 
да полетят над землею, по тверди 
небесной. [И стало так.]  

 1:21 

И сотвори  Бóгъ ки ты вели кiя, и вся ку 

дýшу живóтныхъ гадóвъ, я же изведóша 

вóды по родóмъ и хъ, и вся ку пти цу 

пернáту по рóду. И ви дѣ Бóгъ, я ко 
добрá. 

И сотворил Бог рыб больших и всякую 
душу животных пресмыкающихся, 
которых произвела вода, по роду их, и 
всякую птицу пернатую по роду ее. И 
увидел Бог, что это хорошо.  

 1:22 

И благослови   я  Бóгъ, глагóля: 

расти теся и мнóжитеся, и напóлните 

вóды, я же въ моря хъ, и пти цы да 

умнóжатся на земли . 

И благословил их Бог, говоря: 
плодитесь и размножайтесь, и 
наполняйте воды в морях, и птицы да 
размножаются на земле.  

1:23 

И бы сть вéчеръ, и бы сть ýтро, дéнь 

пя тый. И был вечер, и было утро: день пятый.  

 1:24 

И речé Бóгъ: да изведéтъ земля  дýшу 

жи ву по рóду, четверонóгая и гáды, и 

звѣ ри земли  по рóду. И бы сть тáко. 

И сказал Бог: да произведет земля 
душу живую по роду ее, скотов, и 
гадов, и зверей земных по роду их. И 
стало так.  

1:25 

И сотвори  Бóгъ звѣ ри земли  по рóду, и 

скоты  по рóду и хъ, и вся  гáды земли  по 

рóду и хъ. И ви дѣ Бóгъ, я ко добрá. 

И создал Бог зверей земных по роду 
их, и скот по роду его, и всех гадов 
земных по роду их. И увидел Бог, что 
это хорошо.  

 1:26 

И речé Бóгъ: сотвори мъ человѣ ка по 

о бразу Нáшему и по подóбiю, и да 

обладáетъ ры бами морски ми, и пти цами 

небéсными, [и звѣрьми ] и скотáми, и 

всéю землéю, и всѣ ми гáды 

пресмыкáющимися по земли . 

И сказал Бог: сотворим человека по 
образу Нашему [и] по подобию Нашему, 
и да владычествуют они над рыбами 
морскими, и над птицами небесными, [и 
над зверями,] и над скотом, и над всею 
землею, и над всеми гадами, 
пресмыкающимися по земле.  

 1:27 

И сотвори  Бóгъ человѣ ка, по о бразу 

Бóжiю сотвори  егó: мýжа и женý сотвори  

и хъ. 

И сотворил Бог человека по образу 
Своему, по образу Божию сотворил 
его; мужчину и женщину сотворил их.  

 1:28 

И благослови   и хъ Бóгъ, глагóля: 

расти теся и мнóжитеся, и напóлните 
зéмлю, и госпóдствуйте éю, и 

обладáйте ры бами морски ми, [и 

звѣрьми ] и пти цами небéсными, и всѣ ми 

скотáми, и всéю землéю, и всѣ ми гáдами 

пресмыкáющимися по земли . 

И благословил их Бог, и сказал им 
Бог: плодитесь и размножайтесь, и 
наполняйте землю, и обладайте ею, и 
владычествуйте над рыбами морскими 
[и над зверями,] и над птицами 
небесными, [и над всяким скотом, и 
над всею землею,] и над всяким 
животным, пресмыкающимся по земле.  
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 1:29 

И речé Бóгъ: сé, дáхъ вáмъ вся кую 

травý сѣ менную сѣ ющую сѣ мя, éже éсть 

верхý земли  всея  : и вся кое дрéво, éже 

и мать въ себѣ  плóдъ сѣ мене 

сѣ меннаго, вáмъ бýдетъ въ снѣ дь: 

И сказал Бог: вот, Я дал вам всякую 
траву, сеющую семя, какая есть на 
всей земле, и всякое дерево, у 
которого плод древесный, сеющий 
семя;  вам сие будет в пищу;  

1:30 

и всѣ мъ звѣрéмъ земны мъ, и всѣ мъ 

пти цамъ небéснымъ, и вся кому гáду 

пресмыкáющемуся по земли , и же и мать 

въ себѣ  дýшу животá, и вся ку травý 

зелéну въ снѣ дь. И бы сть тáко. 

а всем зверям земным, и всем птицам 
небесным, и всякому [гаду,] 
пресмыкающемуся по земле, в котором 
душа живая, дал Я всю зелень травную 
в пищу. И стало так.  

 1:31 

И ви дѣ Бóгъ вся  , ели ка сотвори : и сé 

добрá зѣлó. И бы сть вéчеръ, и бы сть 

ýтро, дéнь шесты й. 

И увидел Бог все, что Он создал, и 
вот, хорошо весьма. И был вечер, и 
было утро: день шестой. 

 2:1 

И соверши шася нéбо и земля , и всé 

украшéнiе и хъ. 
Так совершены небо и земля и все 
воинство их.  

 2:2 

И соверши  Бóгъ въ дéнь шесты й дѣлá 

Своя , я же сотвори  : и почи  въ дéнь 

седмы й от всѣ  хъ дѣ лъ Свои хъ, я же 

сотвори . 

И совершил Бог к седьмому дню дела 
Свои, которые Он делал, и почил в день 
седьмый от всех дел Своих, которые 
делал.  

2:03 

И благослови   Бóгъ дéнь седмы й, и 

освяти  егó: я ко въ тóй почи  от всѣ хъ 

дѣ лъ Свои хъ, я же начáтъ Бóгъ твори ти. 

И благословил Бог седьмой день, и 
освятил его, ибо в оный почил от всех 
дел Своих, которые Бог творил и 
созидал.  

2:04 

Сiя  кни га бытiя  небесé и земли , егдá 

бы сть, въ óньже дéнь сотвори  Госпóдь 
Бóгъ нéбо и зéмлю, 

Вот происхождение неба и земли, при 
сотворении их, в то время, когда 
Господь Бог создал землю и небо,  

2:05 

и вся кiй злáкъ сéлный, прéжде дáже 

бы ти на земли , и вся кую травý сéлную, 

прéжде дáже прозя бнути: не бó одожди  

Госпóдь Бóгъ на зéмлю, и человѣ къ не 

бя ше дѣ лати ю : 

и всякий полевой кустарник, 
которого еще не было на земле, и 
всякую полевую траву, которая еще не 
росла, ибо Господь Бог не посылал 
дождя на землю, и не было человека 
для возделывания земли,  

2:06 

истóчникъ же исхождáше изъ земли  и 

напая ше всé лицé земли . 
но пар поднимался с земли и орошал 
все лице земли.  

 2:7 

И создá Бóгъ человѣ ка, пéрсть [взéмъ] 

от земли , и вдýну въ лицé егó дыхáнiе 

жи зни: и бы сть человѣ къ въ дýшу жи ву. 

И создал Господь Бог человека из 
праха земного, и вдунул в лице его 
дыхание жизни, и стал человек душею 
живою.  

 2:8 

И насади  Госпóдь Бóгъ рáй во Едéмѣ на 

востóцѣхъ, и введé тáмо человѣ ка, 
егóже создá. 

И насадил Господь Бог рай в Едеме 
на востоке, и поместил там человека, 
которого создал.  

 2:9 

И прозябé Бóгъ ещé от земли  вся кое 

дрéво крáсное въ видѣ нiе и дóброе въ 

снѣ дь: и дрéво жи зни посредѣ  рая , и 

дрéво éже вѣ дѣти разумѣ телное 
дóбраго и лукáваго. 

И произрастил Господь Бог из земли 
всякое дерево, приятное на вид и 
хорошее для пищи, и дерево жизни 
посреди рая, и дерево познания добра 
и зла.  

2:10 

Рѣкá же исхóдитъ изъ Едéма напая ти 

рáй: оттýду разлучáется въ четы ри 
начáла. 

Из Едема выходила река для 
орошения рая; и потом разделялась на 
четыре реки.  

 2:11 

И мя еди нѣй Фисóнъ: сiя  окружáющая 

всю  зéмлю Евилáтскую: тáмо ýбо éсть 
злáто. 

Имя одной Фисон: она обтекает всю 
землю Хавила, ту, где золото;  

2:12 

Злáто же óныя земли  дóброе: и тáмо 
éсть áнѳраксъ и кáмень зелéный. 

и золото той земли хорошее; там 
бдолах и камень оникс.  
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2:13 

И и мя рѣцѣ  вторѣ й Геóн: сiя  

окружáющая всю  зéмлю еѳióпскую. 
Имя второй реки Гихон [Геон]: она 
обтекает всю землю Куш.  

 2:14 

И рѣкá трéтiя Ти гръ: сiя  проходя щая 

пря мо Ассири омъ. Рѣкá же четвéртая 
Евфрáтъ. 

Имя третьей реки Хиддекель [Тигр]: 
она протекает пред Ассириею. 
Четвертая река Евфрат.  

2:15 

И взя  Госпóдь Бóгъ человѣ ка, егóже 
создá, и введé егó въ рáй слáдости, 

дѣ лати егó и храни ти. 

И взял Господь Бог человека, 
[которого создал,] и поселил его в 
саду Едемском, чтобы возделывать 
его и хранить его.  

2:16 

И заповѣ да Госпóдь Бóгъ Адáму, 

глагóля: от вся  каго дрéва, éже въ раи , 

снѣ дiю снѣ си: 

И заповедал Господь Бог человеку, 
говоря: от всякого дерева в саду ты 
будешь есть,  

 2:17 

от дрéва же, éже разумѣ ти дóброе и 

лукáвое, не снѣ сте от негó: а въ óньже 

áще дéнь снѣ сте от негó, смéртiю 
ýмрете. 

а от дерева познания добра и зла не 
ешь от него, ибо в день, в который ты 
вкусишь от него, смертью умрешь.  

 2:18 

И речé Госпóдь Бóгъ: не добрó бы ти 

человѣ ку еди  ному: сотвори  мъ емý 
помóщника по немý. 

И сказал Господь Бог: не хорошо быть 
человеку одному; сотворим ему 
помощника, соответственного ему.  

2:19 

И создá Бóгъ ещé от земли  вся  звѣ ри 

сéлныя и вся  пти цы небéсныя, и 

приведé я  ко Адáму ви дѣти, чтó 

наречéтъ я : и вся ко éже áще наречé 

Адáмъ дýшу жи ву, сié и мя емý. 

Господь Бог образовал из земли 
всех животных полевых и всех птиц 
небесных, и привел [их] к человеку, 
чтобы видеть, как он назовет их, и 
чтобы, как наречет человек всякую 
душу живую, так и было имя ей.  

2:20 

И наречé Адáмъ именá всѣ мъ скотóмъ, и 

всѣ мъ пти цамъ небéснымъ, и всѣ мъ 

звѣрéмъ земны мъ. Адáму же не 

обрѣ теся помóщникъ подóбный емý. 

И нарек человек имена всем скотам и 
птицам небесным и всем зверям 
полевым; но для человека не нашлось 
помощника, подобного ему.  

2:21 

И наложи  Бóгъ изступлéнiе на Адáма, и 

ýспе: и взя  еди но от рéбръ егó, и 

испóлни плóтiю вмѣ сто егó. 

И навел Господь Бог на человека 
крепкий сон; и, когда он уснул, взял 
одно из ребр его, и закрыл то место 
плотию.  

 2:22 

И создá Госпóдь Бóгъ ребрó, éже взя  

от Адáма, въ женý, и приведé ю  ко Адáму. 

И создал Господь Бог из ребра, 
взятого у человека, жену, и привел ее 
к человеку.  

 2:23 

И речé Адáмъ: сé, ны нѣ кóсть от костéй 

мои хъ и плóть от плóти моея : сiя  

наречéтся женá, я ко от мýжа своегó 

взятá бы сть сiя  . 

И сказал человек: вот, это кость от 
костей моих и плоть от плоти моей; 
она будет называться женою, ибо 
взята от мужа [своего].  

 2:24 

Сегó рáди остáвитъ человѣ къ отцá 

своегó и мáтерь и прилѣпи тся къ женѣ  

своéй, и бýдета двá въ плóть еди ну. 

Потому оставит человек отца своего 
и мать свою и прилепится к жене 
своей; и будут [два] одна плоть.  

2:25 

И бѣ ста óба нáга, Адáмъ же и женá егó, 

и не стыдя стася. 
И были оба наги, Адам и жена его, и не 
стыдились. 

3:1 

Змíй же бѣ  мудрѣ  йшiй всѣ хъ звѣрéй 

сýщихъ на земли , и хже сотвори  

Госпóдь Бóгъ. И речé змíй женѣ : чтó я ко 

речé Бóгъ: да не я сте от вся каго дрéва 
рáйскаго? 

Змей был хитрее всех зверей 
полевых, которых создал Господь Бог. 
И сказал змей жене: подлинно ли 
сказал Бог: не ешьте ни от какого 
дерева в раю?  

3:02 

И речé женá змíю: от вся каго дрéва 

рáйскаго я сти бýдемъ: 
И сказала жена змею: плоды с дерев 
мы можем есть,  

3:03 

от плодá же дрéва, éже éсть посредѣ  

рая , речé Бóгъ, да не я сте от негó, нижé 

только плодов дерева, которое 
среди рая, сказал Бог, не ешьте их и 
не прикасайтесь к ним, чтобы вам не 
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прикоснéтеся емý, да не ýмрете. умереть.  

3:4 И речé змíй женѣ : не смéртiю ýмрете: И сказал змей жене: нет, не умрете,  

3:05 

вѣ дяше бо Бóгъ, я ко въ óньже áще дéнь 

снѣ сте от негó, отвéрзутся óчи вáши, и 

бýдете я ко бóзи, вѣ дяще дóброе и 
лукáвое. 

но знает Бог, что в день, в который 
вы вкусите их, откроются глаза ваши, 
и вы будете, как боги, знающие добро и 
зло.  

3:6 

И ви дѣ женá, я ко (хорошо) добрó дрéво 

въ снѣ дь и я ко угóдно очи ма ви дѣти и 

краснó éсть, éже разумѣ ти: и взéмши от 
плодá егó ядé, и дадé мýжу своемý съ 
собóю, и ядóста. 

И увидела жена, что дерево хорошо 
для пищи, и что оно приятно для глаз и 
вожделенно, потому что дает знание; 
и взяла плодов его и ела; и дала также 
мужу своему, и он ел.  

3:7 

И отверзóшася óчи обѣ ма, и разумѣ ша, 

я ко нáзи бѣ ша: и сши ста ли ствiе 

смокóвное, и сотвори ста себѣ  

препоя санiя. 

И открылись глаза у них обоих, и 
узнали они, что наги, и сшили 
смоковные листья, и сделали себе 
опоясания.  

3:8 

И услы шаста глáсъ Гóспода Бóга 

ходя ща въ раи  по полýдни: и скры стася 
Адáмъ же и женá егó от лицá Гóспода 

Бóга посредѣ  дрéва рáйскаго. 

И услышали голос Господа Бога, 
ходящего в раю во время прохлады 
дня; и скрылся Адам и жена его от лица 
Господа Бога между деревьями рая.  

3:09 

И призвá Госпóдь Бóгъ Адáма и речé 

емý: Адáме, гдѣ  еси ? 
И воззвал Господь Бог к Адаму и 
сказал ему: [Адам,] где ты?  

3:10 

И речé емý: глáсъ слы шахъ Тебé ходя ща 

въ раи , и убоя  хся, я ко нáгъ éсмь, и 

скры хся. 

Он сказал: голос Твой я услышал в 
раю, и убоялся, потому что я наг, и 
скрылся.  

 3:11 

И речé емý Бóгъ: ктó возвѣсти  тебѣ , 

я ко нáгъ еси , áще не бы  от дрéва, егóже 

заповѣ дахъ тебѣ  сегó еди наго не 

я сти, от негó я лъ еси ? 

И сказал [Бог]: кто сказал тебе, что 
ты наг? не ел ли ты от дерева, с 
которого Я запретил тебе есть?  

3:12 

И речé Адáмъ: женá, ю же дáлъ еси  со 

мнóю, тá ми  дадé от дрéва, и ядóхъ. 
Адам сказал: жена, которую Ты мне 
дал, она дала мне от дерева, и я ел.  

 3:13 

И речé Госпóдь Бóгъ женѣ : чтó сié 

сотвори ла еси  ? И речé женá: змíй 

прельсти  мя, и ядóхъ. 

И сказал Господь Бог жене: что ты 
это сделала? Жена сказала: змей 
обольстил меня, и я ела.  

 3:14 

И речé Госпóдь Бóгъ змíю: я ко 

сотвори лъ еси  сié, прóклятъ ты  от 

{пáче} всѣ хъ скотóвъ и от всѣ хъ 

звѣрéй земны хъ: на пéрсехъ твои хъ и 

чрéвѣ ходи ти бýдеши, и зéмлю снѣ си 

вся  дни  животá твоегó: 

И сказал Господь Бог змею: за то, что 
ты сделал это, проклят ты пред всеми 
скотами и пред всеми зверями 
полевыми; ты будешь ходить на чреве 
твоем, и будешь есть прах во все дни 
жизни твоей;  

 3:15 

и враждý положý междý тобóю и междý 

женóю, и междý сѣ менемъ твои мъ и 

междý сѣ менемъ тоя : тóй твою  блюсти  

бýдетъ {Евр.: сотрéтъ} главý, и ты  

блюсти  бýдеши егó пя ту. 

и вражду положу между тобою и между 
женою, и между семенем твоим и между 
семенем ее; оно будет поражать тебя 
в голову, а ты будешь жалить его в 
пяту. //*По другому чтению: и между 
Семенем ее; Он будет поражать тебя в 
голову, а ты будешь жалить Его в пяту.  

 3:16 

И женѣ  речé: умножáя умнóжу печáли 

твоя  и воздыхáнiя твоя : въ болѣ знехъ 

роди ши чáда, и къ мýжу твоемý 
обращéнiе твоé, и тóй тобóю обладáти 
бýдетъ. 

Жене сказал: умножая умножу скорбь 
твою в беременности твоей; в болезни 
будешь рождать детей; и к мужу 
твоему влечение твое, и он будет 
господствовать над тобою.  

 3:17 

И Адáму речé: я ко послýшалъ еси  глáса 

жены  твоея  и я лъ еси  от дрéва, егóже 

заповѣ дахъ тебѣ  сегó еди наго не 

Адаму же сказал: за то, что ты 
послушал голоса жены твоей и ел от 
дерева, о котором Я заповедал тебе, 
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я сти, от негó я  лъ еси : проклятá земля  

въ дѣ лѣхъ твои  хъ, въ печáлехъ снѣ си 

тýю вся  дни  животá твоегó: 

сказав: не ешь от него, проклята 
земля за тебя; со скорбью будешь 
питаться от нее во все дни жизни 
твоей;  

3:18 

тéрнiя и волчцы   возрасти тъ тебѣ , и 

снѣ си травý сéлную: 

терния и волчцы произрастит она 
тебе; и будешь питаться полевою 
травою;  

 3:19 

въ пóтѣ лицá твоегó снѣ си хлѣ бъ 

твóй, дóндеже возврати  шися въ зéмлю, 

от нея же взя тъ еси : я ко земля  еси , и въ 

зéмлю оти деши. 

в поте лица твоего будешь есть 
хлеб, доколе не возвратишься в 
землю, из которой ты взят, ибо прах ты 
и в прах возвратишься.  

3:20 

И наречé Адáмъ и мя женѣ  своéй жи знь, 

я ко тá мáти всѣ хъ живýщихъ. 

И нарек Адам имя жене своей: Ева ибо 
она стала матерью всех живущих. 
//*Жизнь.  

3:21 

И сотвори  Госпóдь Бóгъ Адáму и женѣ  

егó ри зы кóжаны, и облечé и хъ. 
И сделал Господь Бог Адаму и жене 
его одежды кожаные и одел их.  

 3:22 

И речé Бóгъ: сé, Адáмъ бы сть я ко еди нъ 

от Нáсъ,(познавая) éже разумѣ ти 

дóброе и лукáвое: и ны нѣ да не когдá 

прострéтъ рýку свою  и вóзметъ от 

дрéва жи зни и снѣ  стъ, и жи въ бýдетъ во 

вѣ къ. 

И сказал Господь Бог: вот, Адам стал 
как один из Нас, зная добро и зло; и 
теперь как бы не простер он руки 
своей, и не взял также от дерева 
жизни, и не вкусил, и не стал жить 
вечно.  

3:23 

И изгнá егó Госпóдь Бóгъ изъ рая  

слáдости дѣ лати зéмлю, от нея же 

взя тъ бы сть. 

И выслал его Господь Бог из сада 
Едемского, чтобы возделывать землю, 
из которой он взят.  

3:24 

И изри ну Адáма, и всели  егó пря мо рая  

слáдости: и пристáви херуви ма, и 

плáменное орýжiе обращáемое, храни ти 

пýть дрéва жи зни. 

И изгнал Адама, и поставил на 
востоке у сада Едемского Херувима и 
пламенный меч обращающийся, чтобы 
охранять путь к дереву жизни. 

4:01 

Адáмъ же познá Е ву женý свою , и 

зачéнши роди  Кáина и речé: стяжáхъ 

человѣ ка Бóгомъ. 

Адам познал Еву, жену свою; и она 
зачала, и родила Каина, и сказала: 
приобрела я человека от Господа.  

4:02 

И приложи  роди ти брáта егó, А веля. И 

бы сть А вель пáстырь овéцъ, Кáинъ же 

бѣ  дѣ лаяй зéмлю. 

И еще родила брата его, Авеля. И был 
Авель пастырь овец, а Каин был 
земледелец.  

4:03 

И бы сть по днéхъ, принесé Кáинъ от 

плодóвъ земли  жéртву Бóгу: 
Спустя несколько времени, Каин 
принес от плодов земли дар Господу,  

|| 
4:4 

и А вель принесé и тóй от 

перворóдныхъ овéцъ свои хъ и от 

тýковъ и хъ. И призрѣ  Бóгъ на А веля и 
на дáры егó: 

и Авель также принес от 
первородных стада своего и от тука 
их. И призрел Господь на Авеля и на 
дар его,  

|| 
4:5 

на Кáина же и на жéртвы егó не вня тъ. 
И опечáлися Кáинъ зѣлó, и испадé лицé 
егó. 

а на Каина и на дар его не призрел. 
Каин сильно огорчился, и поникло 
лице его.  

|| 
4:6 

И речé Госпóдь Бóгъ Кáину: вскýю 

прискóрбенъ бы  лъ еси ? и вскýю испадé 
лицé твоé? 

И сказал Господь [Бог] Каину: почему 
ты огорчился? и отчего поникло лице 
твое?  

|| 
4:7 

Едá áще прáво принéслъ еси , прáво же 
не раздѣли лъ еси  , не согрѣши лъ ли 

еси ? умóлкни: къ тебѣ  обращéнiе егó, и 

ты  тѣ мъ обладáеши. 

если делаешь доброе, то не 
поднимаешь ли лица? а если не 
делаешь доброго, то у дверей грех 
лежит; он влечет тебя к себе, но ты 
господствуй над ним.  

|| 
4:8 

И речé Кáинъ ко А велю брáту своемý: 

пóйдемъ на (за) пóле. И бы сть внегдá 
И сказал Каин Авелю, брату своему: 

[пойдем в поле]. И когда они были в 
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бы ти и мъ на  (за) пóли, востá Кáинъ на 

А веля брáта своегó и уби  егó. 

поле, восстал Каин на Авеля, брата 
своего, и убил его.  

|| 
4:9 

И речé Госпóдь Бóгъ ко Кáину: гдѣ  

éсть А вель брáтъ твóй? И речé: не вѣ мъ: 
едá стрáжъ брáту моемý éсмь áзъ? 

И сказал Господь [Бог] Каину: где 
Авель, брат твой? Он сказал: не знаю; 
разве я сторож брату моему?  

|| 
4:10 

И речé Госпóдь: чтó сотвори лъ еси  
сié? глáсъ крóве брáта твоегó вопiéтъ 

ко мнѣ  от земли : 

И сказал [Господь]: что ты сделал? 
голос крови брата твоего вопиет ко 
Мне от земли;  

4:11 

и ны нѣ прóклятъ ты  на земли , я же 

развéрзе устá своя  прiя ти крóвь брáта 

твоегó от руки  твоея : 

и ныне проклят ты от земли, которая 
отверзла уста свои принять кровь 
брата твоего от руки твоей;  

4:12 

егдá дѣ лаеши зéмлю, и не приложи тъ 

си лы своея  дáти тебѣ : стеня  и 

трясы йся бýдеши на земли . 

когда ты будешь возделывать землю, 
она не станет более давать силы 
своей для тебя; ты будешь 
изгнанником и скитальцем на земле.  

4:13 

И речé Кáинъ ко Гóсподу Бóгу: вя щшая 

винá моя , éже остáвитися ми : 

И сказал Каин Господу [Богу]: 
наказание мое больше, нежели снести 
можно;  

|| 
4:14 

áще изгóниши мя  днéсь от лицá земли , 

и от лицá Твоегó скры юся, и бýду стеня  

и трясы йся на земли , и бýдетъ, вся къ 

обрѣтáяй мя  убiéтъ мя . 

вот, Ты теперь сгоняешь меня с лица 
земли, и от лица Твоего я скроюсь, и 
буду изгнанником и скитальцем на 
земле; и всякий, кто встретится со 
мною, убьет меня.  

4:15 

И речé емý Госпóдь Бóгъ: не тáко: 

вся къ уби вый Кáина седми жды 

отмсти тся. И положи  Госпóдь Бóгъ 

знáменiе на Кáинѣ, éже не уби ти егó 

вся кому обрѣтáющему егó. 

И сказал ему Господь [Бог]: за то 
всякому, кто убьет Каина, отмстится 
всемеро. И сделал Господь [Бог] 
Каину знамение, чтобы никто, 
встретившись с ним, не убил его.  

4:16 

И изы де Кáинъ от лицá Бóжiя и всели ся 

въ зéмлю Наи дъ, пря мо Едéму. 

И пошел Каин от лица Господня и 
поселился в земле Нод, на восток от 
Едема.  

4:17 

И познá Кáинъ женý свою , и зачéнши 

роди  Енóха. И бѣ  зи ждяй грáдъ, и 

именовá грáдъ во и мя сы на своегó 
Енóхъ. 

И познал Каин жену свою; и она 
зачала и родила Еноха. И построил он 
город; и назвал город по имени сына 
своего: Енох.  

4:18 

Роди ся же Енóху Гаидáдъ: и Гаидáдъ 

роди  Малелеи ла: и Малелеи лъ роди  

Маѳусáла: Маѳусáлъ же роди  Лам  ха. 

У Еноха родился Ирад [Гаидад]; Ирад 
родил Мехиаеля [Малелеила]; 
Мехиаель родил Мафусала; Мафусал 
родил Ламеха.  

|| 
4:19 

И взя  себѣ  Лам  хъ двѣ  жены : и мя 

еди нѣй Адá и и мя вторѣ й Селлá. 

И взял себе Ламех две жены: имя 
одной: Ада, и имя второй: Цилла 
[Селла].  

4:20 

И роди  Адá Иови ла: сéй бя ше отéцъ 
живýщихъ въ селéнiихъ 
скотопитáтелей. 

Ада родила Иавала: он был отец 
живущих в шатрах со стадами.  

4:21 

И и мя брáту егó Иувáлъ: сéй бя ше 

показáвый пѣвни цу и гýсли. 
Имя брату его Иувал: он был отец 
всех играющих на гуслях и свирели.  

4:22 

Селлá же и тáя роди  Ѳóвела: сéй бя ше 

млатобíецъ, ковáчь мѣ ди и желѣ за: 
сестрá же Ѳóвелова Ноемá. 

Цилла также родила Тувалкаина 
[Фовела], который был ковачом всех 
орудий из меди и железа. И сестра 
Тувалкаина Ноема.  

4:23 

Речé же Лам  хъ свои мъ женáмъ: Адá и 

Селлá, услы шите глáсъ мóй, жены  

Лам  ховы, внуши  те моя  словесá: я ко 

мýжа уби хъ въ я зву мнѣ  и ю ношу въ 

И сказал Ламех женам своим: Ада и 
Цилла! послушайте голоса моего; жены 
Ламеховы! внимайте словам моим: я 
убил мужа в язву мне и отрока в рану 
мне;  
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стрýпъ мнѣ : 

4:24 

я ко седми цею отмсти ся от Кáина, от 

Лам  ха же сéдмьдесятъ седми цею. 
если за Каина отмстится всемеро, то 
за Ламеха в семьдесят раз всемеро.  

|| 
4:25 

Познá же Адáмъ Е ву женý свою : и 

зачéнши роди  сы  на, и именовá и мя емý 

Си ѳъ, глагóлющи: воскреси  бо ми  Бóгъ 

сѣ мя другóе, вмѣ сто А веля, егóже уби  
Кáинъ. 

И познал Адам еще [Еву,] жену свою, и 
она родила сына, и нарекла ему имя: 
Сиф, потому что, [говорила она,] Бог 
положил мне другое семя, вместо 
Авеля, которого убил Каин.  

4:26 

И Си ѳу бы сть сы  нъ: именовá же и мя емý 

Енóсъ: сéй уповá призывáти и мя 
Гóспода Бóга. 

У Сифа также родился сын, и он нарек 
ему имя: Енос; тогда начали 
призывать имя Господа [Бога]. 

|| 5:1 

Сiя  кни га бытiя  человѣ ча, въ óньже 

дéнь сотвори  Бóгъ Адáма, по о бразу 

Бóжiю сотвори  егó, 

Вот родословие Адама: когда Бог 
сотворил человека, по подобию Божию 
создал его,  

5:02 

мýжа и женý сотвори  и хъ и благослови  

и хъ: и наречé и мя емý Адáмъ, въ óньже 

дéнь сотвори  и  хъ. 

мужчину и женщину сотворил их, и 
благословил их, и нарек им имя: 
человек, в день сотворения их.  

|| 
5:3 

Поживé же Адáмъ лѣ тъ двѣ стѣ 

три десять и роди   сы на по ви ду своемý 

и по о бразу своемý, и наречé и мя емý 

Си ѳъ. 

Адам жил сто тридцать [] лет и родил 
[сына] по подобию своему [и] по 
образу своему, и нарек ему имя: Сиф.  

5:04 

Бы ша же днíе Адáмовы, я же поживé, по 

éже роди ти емý Си ѳа, лѣ тъ сéдмь сóтъ, и 

роди  сы ны и дщéри. 

Дней Адама по рождении им Сифа было 
восемьсот [] лет, и родил он сынов и 
дочерей.  

5:05 

И бы ша вси  днíе Адáмовы, я же поживé, 

лѣ тъ дéвять сóтъ и три десять: и ýмре. 
Всех же дней жизни Адамовой было 
девятьсот тридцать лет; и он умер.  

5:06 

Поживé же Си ѳъ лѣ тъ двѣ стѣ пя ть и 

роди  Енóса. 
Сиф жил сто пять [] лет и родил 
Еноса.  

5:07 

И поживé Си ѳъ, по éже роди ти емý 

Енóса, лѣ тъ сéдмь сóтъ и сéдмь, и роди  

сы ны и дщéри. 

По рождении Еноса Сиф жил 
восемьсот семь [] лет и родил сынов и 
дочерей.  

5:08 

И бы ша вси  днíе Си ѳовы лѣ тъ дéвять 
сóтъ и дванáдесять: и ýмре. 

Всех же дней Сифовых было 
девятьсот двенадцать лет; и он умер.  

5:09 

И поживé Енóсъ лѣ тъ стó 

дéвятьдесятъ и роди  Каинáна. 
Енос жил девяносто [] лет и родил 
Каинана.  

5:10 

И поживé Енóсъ, по éже роди ти емý 

Каинáна, лѣ тъ сéдмь сóтъ и 

пятьнáдесять, и роди  сы ны и дщéри. 

По рождении Каинана Енос жил 
восемьсот пятнадцать [] лет и родил 
сынов и дочерей.  

5:11 

И бы ша вси  днíе Енóсовы лѣ тъ дéвять 

сóтъ и пя ть: и ýмре. 
Всех же дней Еноса было девятьсот 
пять лет; и он умер.  

5:12 

И поживé Каинáнъ лѣ тъ стó 

сéдмьдесятъ и роди  Малелеи ла. 
Каинан жил семьдесят [] лет и родил 
Малелеила.  

5:13 

И поживé Каинáнъ, по éже роди ти емý 

Малелеи ла, лѣ тъ сéдмь сóтъ и 

четы редесять, и роди  сы ны и дщéри. 

По рождении Малелеила Каинан жил 
восемьсот сорок [] лет и родил сынов 
и дочерей.  

5:14 

И бы ша вси  днíе Каинáновы лѣ тъ 
дéвять сóтъ и дéсять: и ýмре. 

Всех же дней Каинана было 
девятьсот десять лет; и он умер.  

5:15 

И поживé Малелеи лъ лѣ тъ стó 

шестьдеся тъ пя  ть и роди  Иáреда. 
Малелеил жил шестьдесят пять [] лет 
и родил Иареда.  

5:16 

И поживé Малелеи лъ, по éже роди ти 

емý Иáреда, лѣ тъ сéдмь сóтъ и 

три десять, и роди  сы ны и дщéри. 

По рождении Иареда Малелеил жил 
восемьсот тридцать [] лет и родил 
сынов и дочерей.  

5:17 И бы ша вси  днíе Малелеи ловы лѣ тъ Всех же дней Малелеила было 
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óсмь сóтъ и дéвятьдесятъ пя ть: и ýмре. восемьсот девяносто пять лет; и он 
умер.  

5:18 

И поживé Иáредъ лѣ тъ стó 

шестьдеся тъ двá и роди  Енóха. 
Иаред жил сто шестьдесят два года и 
родил Еноха.  

5:19 

И поживé Иáредъ, по éже роди ти емý 

Енóха, лѣ тъ óсмь сóтъ, и роди  сы ны и 
дщéри. 

По рождении Еноха Иаред жил 
восемьсот лет и родил сынов и 
дочерей.  

5:20 

И бы ша вси  днíе Иáредовы лѣ тъ дéвять 

сóтъ и шестьдеся тъ двá: и ýмре. 
Всех же дней Иареда было девятьсот 
шестьдесят два года; и он умер.  

5:21 

И поживé Енóхъ лѣ тъ стó шестьдеся тъ 

пя ть и роди  Маѳусáла. 
Енох жил шестьдесят пять [] лет и 
родил Мафусала.  

5:22 

Угоди  же Енóхъ Бóгу, и поживé Енóхъ, 

по éже роди ти емý Маѳусáла, лѣ тъ 

двѣ стѣ, и роди  сы ны и дщéри. 

И ходил Енох пред Богом, по 
рождении Мафусала, триста [] лет и 
родил сынов и дочерей.  

5:23 

И бы ша вси  днíе Енóховы лѣ тъ три ста 

шестьдеся тъ пя  ть. 
Всех же дней Еноха было триста 
шестьдесят пять лет.  

|| 
5:24 

И угоди  Енóхъ Бóгу, и не обрѣтáшеся, 

занé преложи  егó Бóгъ. 
И ходил Енох пред Богом; и не стало 
его, потому что Бог взял его.  

5:25 

И поживé Маѳусáлъ лѣ тъ стó 

óсмьдесятъ сéдмь и роди  Лам  ха. 
Мафусал жил сто восемьдесят семь 
лет и родил Ламеха.  

5:26 

И поживé Маѳусáлъ, по éже роди ти емý 

Лам  ха, лѣ тъ сéдмь сóтъ óсмьдесятъ 

двá, и роди  сы ны и дщéри. 

По рождении Ламеха Мафусал жил 
семьсот восемьдесят два года и 
родил сынов и дочерей.  

5:27 

И бы ша вси  днíе Маѳусáловы, я же 

поживé, лѣ тъ дéвять сóтъ и 

шестьдеся тъ дéвять: и ýмре. 

Всех же дней Мафусала было 
девятьсот шестьдесят девять лет; и 
он умер.  

5:28 

И поживé Лам  хъ лѣ тъ стó óсмьдесятъ 

óсмь и роди  сы на, 
Ламех жил сто восемьдесят два [] 
года и родил сына,  

|| 
5:29 

и наречé и мя емý Нóе, глагóля: сéй 

упокóитъ нáсъ от дѣ лъ нáшихъ и от 

печáли рýкъ нáшихъ, и от земли , ю же 

прокля  Госпóдь Бóгъ. 

и нарек ему имя: Ной, сказав: он 
утешит нас в работе нашей и в трудах 
рук наших при возделывании земли, 
которую проклял Господь [Бог].  

5:30 

И поживé Лам  хъ, по éже роди ти емý 

Нóа, лѣ тъ пя ть сóтъ и шестьдеся тъ 

пя ть, и роди  сы  ны и дщéри. 

И жил Ламех по рождении Ноя пятьсот 
девяносто пять [] лет и родил сынов и 
дочерей.  

5:31 

И бы ша вси  днíе Лам  ховы лѣ тъ сéдмь 

сóтъ и пятьдеся тъ три : и ýмре. 
Всех же дней Ламеха было семьсот 
семьдесят семь [] лет; и он умер.  

|| 
5:32 

И бѣ  Нóе лѣ тъ пяти  сóтъ, и роди  сы ны 

три , Си ма, Хáма, Иáфеѳа. 
Ною было пятьсот лет и родил Ной 

[трех сынов]: Сима, Хама и Иафета. 

6:01 

И бы сть егдá начáша человѣ цы мнóзи 

бывáти на земли , и дщéри роди шася и мъ: 
Когда люди начали умножаться на 
земле и родились у них дочери,  

|| 
6:2 

ви дѣвше же сы нове Бóжiи дщéри 

человѣ чи, я ко (хороши) добры  сýть, 

поя ша себѣ  жены  от всѣ хъ, я же 
избрáша. 

тогда сыны Божии увидели дочерей 
человеческих, что они красивы, и 
брали их себе в жены, какую кто 
избрал.  

|| 
6:3 

И речé Госпóдь Бóгъ: не и мать Дýхъ 

Мóй пребывáти въ человѣ цѣхъ си хъ во 

вѣ къ, занé сýть плóть: бýдутъ же днíе 

и хъ лѣ тъ стó двáдесять. 

И сказал Господь [Бог]: не вечно 
Духу Моему быть пренебрегаемым 
человеками [сими], потому что они 
плоть; пусть будут дни их сто 
двадцать лет.  

6:04 

Исполи ни же бя ху на земли  во дни  

о ны: и потóмъ, егдá вхождáху сы нове 

Бóжiи къ дщéремъ человѣ ческимъ, и 

В то время были на земле исполины, 
особенно же с того времени, как сыны 
Божии стали входить к дочерям 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

13 

раждáху себѣ : тíи бя ху исполи ни, и же 

от вѣ ка, человѣ цы имени тiи. 

человеческим, и они стали рождать 
им: это сильные, издревле славные 
люди.  

|| 
6:5 

Ви дѣвъ же Госпóдь Бóгъ, я ко 

умнóжишася злóбы человѣ ковъ на 

земли : и вся къ помышля етъ въ сéрдцы 

своéмъ прилѣ жно на злáя во вся  дни : 

И увидел Господь [Бог], что велико 
развращение человеков на земле, и 
что все мысли и помышления сердца их 
были зло во всякое время;  

|| 
6:6 

и помы сли Бóгъ, я ко сотвори  

человѣ ка на земли , и размы сли. 

и раскаялся Господь, что создал 
человека на земле, и восскорбел в 
сердце Своем.  

6:07 

И речé Бóгъ: потреблю  человѣ ка, 

егóже сотвори  хъ, от лицá земли , от 

человѣ ка дáже до скотá, и от гáдъ дáже 

до пти цъ небéсныхъ: занé размы слихъ, 

я ко сотвори хъ я . 

И сказал Господь: истреблю с лица 
земли человеков, которых Я сотворил, 
от человека до скотов, и гадов и птиц 
небесных истреблю, ибо Я раскаялся, 
что создал их.  

6:08 

Нóе же обрѣ те благодáть предъ 
Гóсподемъ Бóгомъ. 

Ной же обрел благодать пред очами 
Господа [Бога].  

|| 
6:9 

Сiя  же бытiя   Нóева: Нóе человѣ къ 

прáведенъ, совершéнъ сы й въ рóдѣ 

своéмъ, Бóгу угоди  Нóе. 

Вот житие Ноя: Ной был человек 
праведный и непорочный в роде своем; 
Ной ходил пред Богом.  

6:10 
Роди  же Нóе три  сы ны, Си ма, Хáма, 
Иáфеѳа. 

Ной родил трех сынов: Сима, Хама и 
Иафета.  

6:11 

Растлѣ ся же земля  предъ Бóгомъ, и 

напóлнися земля   непрáвды. 

Но земля растлилась пред лицем 
Божиим, и наполнилась земля 
злодеяниями.  

6:12 

И ви дѣ Госпóдь Бóгъ зéмлю, и бѣ  

растлѣ нна: я ко растли  вся ка плóть 

пýть свóй на земли . 

И воззрел [Господь] Бог на землю, и 
вот, она растленна, ибо всякая плоть 
извратила путь свой на земле.  

|| 
6:13 

И речé Госпóдь Бóгъ Нóю: врéмя 

вся каго человѣ  ка прiи де предъ Мя , я ко 

испóлнися земля   непрáвды от ни хъ: и 

сé, А зъ погублю   и хъ и зéмлю. 

И сказал [Господь] Бог Ною: конец 
всякой плоти пришел пред лице Мое, 
ибо земля наполнилась от них 
злодеяниями; и вот, Я истреблю их с 
земли.  

|| 
6:14 

Сотвори  ýбо себѣ  ковчéгъ от дрéвъ 

[негнiю щихъ] четвероугóлныхъ: 

гнѣ зда сотвори ши въ ковчéзѣ, и 

посмоли ши егó внутрьýду и внѣýду 
смолóю. 

Сделай себе ковчег из дерева гофер; 
отделения сделай в ковчеге и осмоли 
его смолою внутри и снаружи.  

6:15 

И тáко сотвори ши ковчéгъ: трéхъ сóтъ 

лактéй долготá ковчéга, и пяти десяти 

лактéй широтá, и три десяти лактéй 
высотá егó. 

И сделай его так: длина ковчега 
триста локтей; ширина его пятьдесят 
локтей, а высота его тридцать 
локтей.  

6:16 

Собирáя свóдомъ сотвори ши ковчéгъ, 

и въ лáкоть сверши ши егó свы ше: двéрь 

же ковчéга сотвори ши от страны : 
обитáлища двокрóвна и трекрóвна 

сотвори ши въ нéмъ. 

И сделай отверстие в ковчеге, и в 
локоть сведи его вверху, и дверь в 
ковчег сделай с боку его; устрой в 
нем нижнее, второе и третье [жилье].  

|| 
6:17 

А зъ же, сé, наведý потóпъ, вóду на 

зéмлю, погуби ти вся ку плóть, въ нéйже 

éсть дýхъ жи зни подъ небесéмъ: и 

ели ка сýть на земли , скончáются. 

И вот, Я наведу на землю потоп 
водный, чтоб истребить всякую плоть, 
в которой есть дух жизни, под 
небесами; все, что есть на земле, 
лишится жизни.  

6:18 

И постáвлю завѣ тъ Мóй съ тобóю: 

вни деши же въ ковчéгъ ты  и сы нове 

твои , и женá твоя   и жены  сынóвъ твои хъ 

Но с тобою Я поставлю завет Мой, и 
войдешь в ковчег ты, и сыновья твои, и 
жена твоя, и жены сынов твоих с тобою.  
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съ тобóю. 

|| 
6:19 

И от всѣ хъ скотóвъ и от всѣ хъ гáдъ, и 

от всѣ хъ звѣрéй, и от вся кiя плóти, двá 

двá от всѣ хъ введéши въ ковчéгъ, да 
питáеши съ собóю: мýжескiй пóлъ и 
жéнскiй бýдутъ. 

Введи также в ковчег [из всякого 
скота, и из всех гадов, и] из всех 
животных, и от всякой плоти по паре, 
чтоб они остались с тобою в живых; 
мужеского пола и женского пусть они 
будут.  

6:20 

От всѣ хъ пти цъ пернáтыхъ по рóду, и 

от всѣ хъ скотóвъ по рóду, и от всѣ хъ 

гадóвъ пóлзающихъ по земли  по рóду 

и хъ, двá двá от всѣ хъ вни дутъ къ тебѣ , 
питáтися съ тобóю, мýжескiй пóлъ и 
жéнскiй. 

Из [всех] птиц по роду их, и из [всех] 
скотов по роду их, и из всех 
пресмыкающихся по земле по роду их, 
из всех по паре войдут к тебе, чтобы 
остались в живых [с тобою, мужеского 
пола и женского].  

6:21 

Ты  же возми  себѣ   от всѣ хъ брáшенъ, 

я же и мате я сти, и соберéши къ себѣ , и 

бýдутъ тебѣ  и о  нымъ брáшно. 

Ты же возьми себе всякой пищи, 
какою питаются, и собери к себе; и 
будет она для тебя и для них пищею.  

|| 
6:22 

И сотвори  Нóе вся  ели ка заповѣ да емý 

Госпóдь Бóгъ, тáко сотвори . 
И сделал Ной всё: как повелел ему 

[Господь] Бог, так он и сделал. 

|| 7:1 

И речé Госпóдь Бóгъ къ Нóю: вни ди ты  и 

вéсь дóмъ твóй въ ковчéгъ, я ко тя  

ви дѣхъ прáведна предо Мнóю въ рóдѣ 
сéмъ: 

И сказал Господь [Бог] Ною: войди ты 
и все семейство твое в ковчег, ибо 
тебя увидел Я праведным предо Мною в 
роде сем;  

7:02 

от скотóвъ же чи стыхъ введи  къ себѣ  
сéдмь сéдмь, мýжескiй пóлъ и жéнскiй: 

от скотóвъ же нечи стыхъ двá двá, 
мýжескiй пóлъ и жéнскiй: 

и всякого скота чистого возьми по 
семи, мужеского пола и женского, а из 
скота нечистого по два, мужеского 
пола и женского;  

7:03 

и от пти цъ небéсныхъ чи стыхъ сéдмь 
сéдмь, мýжескiй пóлъ и жéнскiй: и от 

всѣ хъ пти цъ нечи стыхъ двѣ  двѣ , 
мýжескiй пóлъ и жéнскiй, препитáти 

сѣ мя по всéй земли : 

также и из птиц небесных [чистых] по 
семи, мужеского пола и женского, [и 
из всех птиц нечистых по две, 
мужеского пола и женского,] чтобы 
сохранить племя для всей земли,  

7:04 

ещé бо днíй сéдмь, А зъ наведý дóждь на 

зéмлю четы редесять днíй и 

четы редесять нощéй: и потреблю  

вся кое востáнiе, éже сотвори хъ, от 

лицá всея  земли  . 

ибо чрез семь дней Я буду изливать 
дождь на землю сорок дней и сорок 
ночей; и истреблю все существующее, 
что Я создал, с лица земли.  

|| 
7:5 

И сотвори  Нóе вся , ели ка заповѣ да 
емý Госпóдь Бóгъ. 

Ной сделал все, что Господь [Бог] 
повелел ему.  

7:06 

Нóе же бѣ  лѣ тъ шести  сóтъ, и потóпъ 

водны й бы сть на земли . 
Ной же был шестисот лет, как потоп 
водный пришел на землю.  

|| 
7:7 

Вни де же Нóе и сы нове егó, и женá егó 

и жены  сынóвъ егó съ ни мъ въ ковчéгъ, 

воды  рáди потóпа. 

И вошел Ной и сыновья его, и жена 
его, и жены сынов его с ним в ковчег 
от вод потопа.  

7:08 

И от пти цъ чи стыхъ и от пти цъ 

нечи стыхъ, и от скóтъ чи стыхъ и от 

скóтъ нечи стыхъ, [и от звѣрéй,] и от 

всѣ хъ гадóвъ пресмыкáющихся по 

земли , 

И [из птиц чистых и из птиц 
нечистых, и] из скотов чистых и из 
скотов нечистых, [и из зверей] и из 
всех пресмыкающихся по земле  

|| 
7:9 

двá двá внидóша къ Нóю въ ковчéгъ, 

мýжескiй пóлъ и жéнскiй, я коже 

заповѣ да [Госпóдь] Бóгъ Нóю. 

по паре, мужеского пола и женского, 
вошли к Ною в ковчег, как [Господь] 
Бог повелел Ною.  

7:10 

И бы сть по седми  днéхъ, и водá 

потóпная бы сть на земли . 
Чрез семь дней воды потопа пришли 
на землю.  

|| Въ шестьсóтное лѣ то въ житiи  Нóевѣ, В шестисотый год жизни Ноевой, во 
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7:11 вторáго мéсяца, въ двáдесять седмы й 
дéнь мéсяца, въ дéнь тóй разверзóшася 

вси  истóчницы бéздны, и хля би 
небéсныя отверзóшася: 

второй месяц, в семнадцатый [] день 
месяца, в сей день разверзлись все 
источники великой бездны, и окна 
небесные отворились;  

7:12 

и бы сть дóждь на зéмлю четы редесять 

днíй и четы редесять нощéй. 
и лился на землю дождь сорок дней и 
сорок ночей.  

7:13 

Въ дéнь тóй вни де Нóе, Си мъ, Хáмъ, 

Иáфеѳъ, сы нове Нóевы, и женá Нóева, и 

три  жены  сынóвъ егó съ ни мъ въ 
ковчéгъ. 

В сей самый день вошел в ковчег Ной, 
и Сим, Хам и Иафет, сыновья Ноевы, и 
жена Ноева, и три жены сынов его с 
ними.  

7:14 

И вси  звѣ рiе земнíи по рóду, и вси  

скóти по рóду, и вся кiй гáдъ 

дви жущiйся на земли  по рóду, и вся кая 

пти ца пернáтая по рóду своемý, 

Они, и все звери [земли] по роду их, и 
всякий скот по роду его, и все гады, 
пресмыкающиеся по земле, по роду их, 
и все летающие по роду их, все птицы, 
все крылатые,  

7:15 

внидóша къ Нóю въ ковчéгъ двá двá, 

мýжескiй пóлъ и жéнскiй, от вся кiя 
плóти, въ нéйже éсть дýхъ живóтный: 

и вошли к Ною в ковчег по паре 
[мужеского пола и женского] от 
всякой плоти, в которой есть дух 
жизни;  

|| 
7:16 

и входя щая мýжескiй пóлъ и жéнскiй от 

вся кiя плóти, внидóша къ Нóю въ 

ковчéгъ, я коже заповѣ да Госпóдь Бóгъ 

Нóю: и затвори  Госпóдь Бóгъ ковчéгъ 

отвнѣ  егó. 

и вошедшие [к Ною в ковчег] мужеский 
и женский пол всякой плоти вошли, 
как повелел ему [Господь] Бог. И 
затворил Господь [Бог] за ним 
[ковчег].  

7:17 

И бы сть потóпъ четы редесять днíй и 

четы редесять нощéй на земли , и 

умнóжися водá и взя  ковчéгъ, и 

возвы сися от земли : 

И продолжалось на земле наводнение 
сорок дней [и сорок ночей], и 
умножилась вода, и подняла ковчег, и 
он возвысился над землею;  

7:18 

и возмогáше водá, и умножáшеся зѣлó 

на земли , и ношáшеся ковчéгъ верхý 

воды . 

вода же усиливалась и весьма 
умножалась на земле, и ковчег плавал 
по поверхности вод.  

7:19 

Водá же возмогáше зѣлó зѣлó на земли : 

и покры  вся  гóры высóкiя, я же бя ху 
подъ небесéмъ: 

И усилилась вода на земле 
чрезвычайно, так что покрылись все 
высокие горы, какие есть под всем 
небом;  

7:20 

пятьнáдесять лактéй горѣ  возвы сися 

водá, и покры  вся  гóры высóкiя. 

на пятнадцать локтей поднялась над 
ними вода, и покрылись [все высокие] 
горы.  

7:21 

И ýмре вся кая плóть дви жущаяся по 

земли  пти цъ и скотóвъ и звѣрéй, и 

вся кiй гáдъ дви  жущiйся на земли , и 

вся кiй человѣ къ, 

И лишилась жизни всякая плоть, 
движущаяся по земле, и птицы, и скоты, 
и звери, и все гады, ползающие по 
земле, и все люди;  

7:22 

и вся  ели ка и мутъ дыхáнiе жи зни, и 

всé éже бѣ  на сýши ýмре. 
все, что имело дыхание духа жизни в 
ноздрях своих на суше, умерло.  

|| 
7:23 

И потреби ся вся кое востáнiе, éже 

бя ше на лицы  всея   земли , от человѣ ка 

дáже до скотá и гадóвъ и пти цъ 

небéсныхъ, и потреби  шася от земли : и 

остá Нóе еди нъ, и и же съ ни мъ въ 
ковчéзѣ. 

Истребилось всякое существо, 
которое было на поверхности [всей] 
земли; от человека до скота, и гадов, 
и птиц небесных,  все истребилось с 
земли, остался только Ной и что было 
с ним в ковчеге.  

7:24 

И возвы сися водá надъ землéю днíй 

стó пятьдеся тъ. 
Вода же усиливалась на земле сто 
пятьдесят дней. 

|| 
8:1 

И помянý Бóгъ Нóа, и вся  звѣ ри, и вся  

скоты , и вся  пти цы, и вся  гáды 

И вспомнил Бог о Ное, и о всех 
зверях, и о всех скотах, [и о всех 
птицах, и о всех гадах 
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пресмыкáющыяся, ели ка бѣ ху съ ни мъ 
въ ковчéзѣ: и наведé Бóгъ дýхъ на 
зéмлю, и престá водá. 

пресмыкающихся,] бывших с ним в 
ковчеге; и навел Бог ветер на землю, и 
воды остановились.  

|| 
8:2 

И заключи шася истóчницы бéздны и 

хля би небéсныя: и удержáся дóждь от 
небесé. 

И закрылись источники бездны и 
окна небесные, и перестал дождь с 
неба.  

8:03 

И вспя ть пóйде водá идýщая от земли : 

и умаля шеся водá по стѣ  пяти десятихъ 
днéхъ. 

Вода же постепенно возвращалась с 
земли, и стала убывать вода по 
окончании ста пятидесяти дней.  

|| 
8:4 

И сѣ де ковчéгъ въ мéсяцъ седмы й, въ 

двáдесять седмы й дéнь мéсяца, на 
горáхъ Арарáтскихъ. 

И остановился ковчег в седьмом 
месяце, в семнадцатый день месяца, 
на горах Араратских.  

8:05 

Водá же уходя щи умаля шеся дáже до 

деся таго мéсяца: и въ деся тый мéсяцъ, 

въ пéрвый дéнь мéсяца яви шася верси  
гóръ. 

Вода постоянно убывала до десятого 
месяца; в первый день десятого 
месяца показались верхи гор.  

8:06 

И бы сть по четы редесятихъ днéхъ 
отвéрзе Нóе окóнце ковчéга, éже 

сотвори , 
По прошествии сорока дней Ной 
открыл сделанное им окно ковчега  

8:07 

и послá врáна [ви дѣти, áще уступи ла 

водá от лицá земли ]: и изшéдъ не 

возврати ся, дóндеже изся че водá от 

земли . 

и выпустил ворона, [чтобы видеть, 
убыла ли вода с земли,] который, 
вылетев, отлетал и прилетал, пока 
осушилась земля от воды.  

8:08 

И послá голуби цу по нéмъ ви дѣти, áще 

уступи ла водá от лицá земли : 

Потом выпустил от себя голубя, 
чтобы видеть, сошла ли вода с лица 
земли,  

8:09 

и не обрѣ тши голуби ца покóя ногáма 

свои ма, возврати  ся къ немý въ 

ковчéгъ, я ко водá бя ше по всемý лицý 

всея  земли : и простéръ рýку свою , 

прiя тъ ю  и внесé ю  къ себѣ  въ ковчéгъ. 

но голубь не нашел места покоя для 
ног своих и возвратился к нему в 
ковчег, ибо вода была еще на 
поверхности всей земли; и он простер 
руку свою, и взял его, и принял к себе 
в ковчег.  

8:10 

И премéдливъ ещé сéдмь днíй, пáки 

послá голуби цу изъ ковчéга. 
И помедлил еще семь дней других и 
опять выпустил голубя из ковчега.  

8:11 

И возврати ся къ немý голуби ца къ 

вéчеру, и имѣ яше сучéцъ мáсличенъ съ 

ли ствiемъ во устѣ хъ свои хъ: и познá 

Нóе, я ко уступи  водá от лицá земли . 

Голубь возвратился к нему в 
вечернее время, и вот, свежий 
масличный лист во рту у него, и Ной 
узнал, что вода сошла с земли.  

8:12 

И премéдливъ ещé сéдмь днíй други хъ, 

пáки послá голуби цу, и не приложи  

возврати тися къ немý потóмъ. 

Он помедлил еще семь дней других и 
[опять] выпустил голубя; и он уже не 
возвратился к нему.  

8:13 

И бы сть въ пéрвое и шестьсóтное лѣ то 

житiя  Нóева, въ пéрвый дéнь пéрваго 

мéсяца, изся че водá от лицá земли : и 

откры  Нóе покрóвъ ковчéга, егóже 

сотвори , и ви дѣ, я ко изся че водá от 

лицá земли . 

Шестьсот первого года [жизни 
Ноевой] к первому [дню] первого 
месяца иссякла вода на земле; и 
открыл Ной кровлю ковчега и 
посмотрел, и вот, обсохла по-
верхность земли.  

8:14 

Въ мéсяцъ же вторы й, въ двáдесять 

седмы й дéнь мéсяца и зсше земля . 
И во втором месяце, к двадцать 
седьмому дню месяца, земля высохла.  

8:15 И речé Госпóдь Бóгъ Нóеви, глагóля: И сказал [Господь] Бог Ною:  

8:16 

изы ди изъ ковчéга ты  и женá твоя , и 

сы нове твои  и жены  сынóвъ твои хъ съ 
тобóю: 

выйди из ковчега ты и жена твоя, и 
сыновья твои, и жены сынов твоих с 
тобою;  

|| и вся  звѣ ри, ели цы сýть съ тобóю, и выведи с собою всех животных, 
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8:17 вся ку плóть от пти цъ дáже до скотóвъ, 

и вся къ гáдъ дви жущiйся по земли  

изведи  съ собóю: и расти теся и 

мнóжитеся на земли . 

которые с тобою, от всякой плоти, из 
птиц, и скотов, и всех гадов, 
пресмыкающихся по земле: пусть 
разойдутся они по земле, и пусть 
плодятся и размножаются на земле.  

8:18 

И изы де Нóе и женá егó, и сы нове егó и 

жены  сынóвъ егó съ ни мъ, 
И вышел Ной и сыновья его, и жена 
его, и жены сынов его с ним;  

8:19 

и вси  звѣ рiе, и вси  скóти, и вся  пти цы 

и вси  гáди дви  жущiися по рóду своемý 

на земли  изыдóша изъ ковчéга. 

все звери, и [весь скот, и] все гады, и 
все птицы, все движущееся по земле, 
по родам своим, вышли из ковчега.  

8:20 

И создá Нóе жéртвенникъ Гóсподеви: и 

взя  от всѣ хъ скотóвъ чи стыхъ и от 

всѣ хъ пти цъ чи стыхъ и вознесé во 
всесожжéнiе на жéртвенникъ. 

И устроил Ной жертвенник Господу; и 
взял из всякого скота чистого и из 
всех птиц чистых и принес во 
всесожжение на жертвеннике.  

|| 
8:21 

И обоня  Госпóдь воню  благоухáнiя. И 

речé Госпóдь Бóгъ размы сливъ: не 

приложý ктомý прокля ти зéмлю за дѣлá 

человѣ ческая, занé прилежи тъ 

помышлéнiе человѣ ку прилѣ жно на злáя 

от ю ности егó: не приложý ýбо ктомý 

порази ти вся кую плóть живýщую, я коже 

сотвори хъ: 

И обонял Господь приятное 
благоухание, и сказал Господь [Бог] 
в сердце Своем: не буду больше 
проклинать землю за человека, 
потому что помышление сердца 
человеческого  зло от юности его; и 
не буду больше поражать всего 
живущего, как Я сделал:  

8:22 

во вся  дни  земли   сѣ ятва и жáтва, зимá 

и знóй, лѣ то и веснá, дéнь и нóщь не 
престáнутъ. 

впредь во все дни земли сеяние и 
жатва, холод и зной, лето и зима, день 
и ночь не прекратятся. 

|| 
9:1 

И благослови   Бóгъ Нóа и сы ны егó и 

речé и мъ: расти теся и мнóжитеся, и 
напóлните зéмлю и обладáйте éю: 

И благословил Бог Ноя и сынов его и 
сказал им: плодитесь и 
размножайтесь, и наполняйте землю 
[и обладайте ею];  

|| 
9:2 

и стрáхъ и трéпетъ вáшъ бýдетъ на 

всѣ хъ звѣрéхъ земны хъ [и на всѣ хъ 

скотѣ хъ земны  хъ], на всѣ хъ пти цахъ 

небéсныхъ и на всѣ хъ дви жущихся по 

земли  и на всѣ  хъ ры бахъ морски хъ: въ 

рýцѣ вáшы вдáхъ [я ]. 

да страшатся и да трепещут вас все 
звери земные, [и весь скот земной,] и 
все птицы небесные, все, что 
движется на земле, и все рыбы 
морские: в ваши руки отданы они;  

9:03 

И вся кое дви жущееся, éже éсть жи во, 

вáмъ бýдетъ въ снѣ дь: я ко зéлiе 
травнóе дáхъ вáмъ всé. 

все движущееся, что живет, будет 
вам в пищу; как зелень травную даю 
вам все;  

|| 
9:4 

Тóчiю мя са въ крóви души  да не 

снѣ сте. 
только плоти с душею ее, с кровью ее, 
не ешьте;  

9:05 

Крóви бо вáшей, дýшъ вáшихъ, от руки  

вся каго звѣ ря изыщý [ея ]: и от руки  

человѣ ка брáта изыщý ея . 

Я взыщу и вашу кровь, в которой 
жизнь ваша, взыщу ее от всякого 
зверя, взыщу также душу человека от 
руки человека, от руки брата его;  

|| 
9:6 

Проливáяй крóвь человѣ чу, въ ея  

мѣ сто егó пролiéтся: я ко во о бразъ 

Бóжiй сотвори хъ человѣ ка. 

кто прольет кровь человеческую, 
того кровь прольется рукою 
человека: ибо человек создан по 
образу Божию;  

|| 
9:7 

Вы  же расти теся и мнóжитеся, и 
напóлните зéмлю, и мнóжитеся на нéй. 

вы же плодитесь и размножайтесь, и 
распространяйтесь по земле, и 
умножайтесь на ней.  

9:08 

И речé Бóгъ Нóеви и сынóмъ егó съ 

ни мъ, глагóля: И сказал Бог Ною и сынам его с ним:  

9:09 

сé, А зъ поставля ю завѣ тъ мóй вáмъ и 

сѣ мени вáшему по вáсъ, 
вот, Я поставляю завет Мой с вами и с 
потомством вашим после вас,  
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9:10 

и вся кой души  живýщей съ вáми от 

пти цъ и от скóтъ и всѣ мъ звѣрéмъ 

земны мъ, ели ка съ вáми [сýть] от всѣ хъ 
изшéдшихъ изъ ковчéга: 

и со всякою душею живою, которая с 
вами, с птицами и со скотами, и со 
всеми зверями земными, которые у 
вас, со всеми вышедшими из ковчега, 
со всеми животными земными;  

|| 
9:11 

и постáвлю завѣ  тъ Мóй съ вáми: и не 

ýмретъ вся ка плóть ктомý от воды  
потóпныя, и ктомý не бýдетъ потóпъ 

водны й, éже истли ти всю  зéмлю. 

поставляю завет Мой с вами, что не 
будет более истреблена всякая 
плоть водами потопа, и не будет уже 
потопа на опустошение земли.  

9:12 

И речé Госпóдь Бóгъ Нóеви: сié 

знáменiе завѣ та, éже áзъ даю  междý 

Мнóю и вáми, и междý вся кою душéю 

живóю, я же éсть съ вáми, въ рóды 

вѣ чныя: 

И сказал [Господь] Бог: вот знамение 
завета, который Я поставляю между 
Мною и между вами и между всякою 
душею живою, которая с вами, в роды 
навсегда:  

|| 
9:13 

дугý Мою  полагáю во о блацѣ, и бýдетъ 

въ знáменiе завѣ та [вѣ чнаго] междý 
Мнóю и землéю. 

Я полагаю радугу Мою в облаке, чтоб 
она была знамением [вечного] завета 
между Мною и между землею.  

9:14 

И бýдетъ егдá наведý о блаки на зéмлю, 

яви тся дугá Моя  во о блацѣ: 

И будет, когда Я наведу облако на 
землю, то явится радуга [Моя] в 
облаке;  

9:15 

и помянý завѣ  тъ Мóй, и же éсть междý 

Мнóю и вáми, и междý вся кою душéю 

живýщею во вся кой плóти, и не бýдетъ 

ктомý водá въ потóпъ, я ко потреби ти 

вся ку плóть. 

и Я вспомню завет Мой, который 
между Мною и между вами и между 
всякою душею живою во всякой плоти; 
и не будет более вода потопом на 
истребление всякой плоти.  

9:16 

И бýдетъ дугá моя  во о блацѣ: и узрю  ю , 

éже помянýти завѣ тъ вѣ чный междý 

Мнóю и землéю, и междý вся кою душéю 

живýщею во вся кой плóти, я же éсть на 

земли . 

И будет радуга [Моя] в облаке, и Я 
увижу ее, и вспомню завет вечный 
между Богом [и между землею] и между 
всякою душею живою во всякой плоти, 
которая на земле.  

9:17 

И речé Бóгъ Нóеви: сié знáменiе 

завѣ та, егóже положи хъ междý Мнóю и 

междý вся кою плóтiю, я же éсть на 

земли . 

И сказал Бог Ною: вот знамение 
завета, который Я поставил между 
Мною и между всякою плотью, которая 
на земле.  

9:18 

Бы ша же сы нове Нóевы изшéдшiи изъ 

ковчéга, Си мъ, Хáмъ, Иáфеѳъ: Хáмъ же 

бя ше отéцъ Ханаáнь. 

Сыновья Ноя, вышедшие из ковчега, 
были: Сим, Хам и Иафет. Хам же был отец 
Ханаана.  

9:19 

Трié сíи сýть сы нове Нóевы: от си хъ 

разсѣ яшася по всéй земли . 
Сии трое были сыновья Ноевы, и от 
них населилась вся земля.  

9:20 

И начáтъ Нóе человѣ къ дѣ латель 

[бы ти] земли , и насади  виногрáдъ: 
Ной начал возделывать землю и 
насадил виноградник;  

9:21 
и испи  от винá, и упи ся, и обнажи ся въ 
домý своéмъ. 

и выпил он вина, и опьянел, и лежал 
обнаженным в шатре своем.  

9:22 

И ви дѣ Хáмъ отéцъ Ханаáнь наготý 

отцá своегó, и изшéдъ вóнъ повѣ да 

обѣ ма брáтома свои ма. 

И увидел Хам, отец Ханаана, наготу 
отца своего, и выйдя рассказал двум 
братьям своим.  

9:23 

И взéмше Си  мъ и Иáфеѳъ ри зу, 

возложи ша [ю ] на óбѣ рáмѣ свои , и 

идóша вспя ть зря  ще, и покры ша наготý 

отцá своегó: и лицé и хъ вспя ть зря , и 

наготы  отцá своегó не ви дѣша. 

Сим же и Иафет взяли одежду и, 
положив ее на плечи свои, пошли 
задом и покрыли наготу отца своего; 
лица их были обращены назад, и они не 
видали наготы отца своего.  

9:24 

Истрезви ся же Нóе от винá, и разумѣ  

ели ка сотвори  емý сы нъ егó юнѣ йшiй, 

Ной проспался от вина своего и 
узнал, что сделал над ним меньший 
сын его,  
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9:25 

и речé: прóклятъ [бýди] Ханаáнъ 

óтрокъ: рáбъ бýдетъ брáтiямъ свои мъ. 
и сказал: проклят Ханаан; раб рабов 
будет он у братьев своих.  

|| 
9:26 

И речé: благословéнъ Госпóдь Бóгъ 

Си мовъ: и бýдетъ Ханаáнъ óтрокъ рáбъ 
емý: 

Потом сказал: благословен Господь 
Бог Симов; Ханаан же будет рабом ему;  

9:27 

да распространи  тъ Бóгъ Иáфеѳа, и да 

всели тся въ селéнiихъ Си мовыхъ, и да 
бýдетъ Ханаáнъ рáбъ емý. 

да распространит Бог Иафета, и да 
вселится он в шатрах Симовых; Ханаан 
же будет рабом ему.  

9:28 

Поживé же Нóе по потóпѣ лѣ тъ три ста 

пятьдеся тъ. 
И жил Ной после потопа триста 
пятьдесят лет.  

9:29 

И бы ша вси  днíе Нóевы лѣ тъ дéвять 

сóтъ пятьдеся тъ: и ýмре. 
Всех же дней Ноевых было девятьсот 
пятьдесят лет, и он умер. 

|| 
10:1 

Сiя  же [сýть] бытiя  сынóвъ Нóевыхъ, 

Си ма, Хáма, Иáфеѳа. И роди шася и мъ 

сы нове по потóпѣ. 

Вот родословие сынов Ноевых: Сима, 
Хама и Иафета. После потопа родились 
у них дети.  

|| 
10:2 

Сы нове Иáфеѳовы: Гамéръ и Магóгъ, и 
Мадáй и Иовáнъ, и Елисá и Ѳовéлъ, и 

Мосóхъ и Ѳи расъ. 
Сыны Иафета: Гомер, Магог, Мадай, 
Иаван, [Елиса,] Фувал, Мешех и Фирас.  

10:03 

Сы нове же Гамéровы: Асханáсъ и 
Рифáѳъ и Ѳоргамá. 

Сыны Гомера: Аскеназ, Рифат и 
Фогарма.  

|| 
10:4 

Сы нове же Иовáни: Елисá и Ѳарси съ, 
китíйстiи и родíйстiи. 

Сыны Иавана: Елиса, Фарсис, Киттим и 
Доданим.  

10:05 

От си хъ раздѣли шася óстрови 

язы ковъ [всѣ хъ] въ земли  и хъ: кíйждо 

по язы ку въ племенѣ хъ свои хъ и въ 

нарóдѣхъ свои хъ. 

От сих населились острова народов 
в землях их, каждый по языку своему, 
по племенам своим, в народах своих.  

10:06 

Сы нове же Хáмовы: Хýсъ и Месраи нъ, 
Фýдъ и Ханаáнъ. 

Сыны Хама: Хуш, Мицраим, Фут и 
Ханаан.  

10:07 

Сы нове Хýсовы: Савá и Евилá, и Саваѳá 

и Регмá, и Саваѳакá. Сы нове же 
Регмáновы: Савá и Дадáнъ. 

Сыны Хуша: Сева, Хавила, Савта, Раама 
и Савтеха. Сыны Раамы: Шева и Дедан.  

|| 
10:8 

Хýсъ же роди  Неврóда: сéй начáтъ бы ти 

исполи нъ на земли : 
Хуш родил также Нимрода; сей начал 
быть силен на земле;  

10:09 

сéй бѣ  исполи  нъ ловéцъ предъ 
Гóсподемъ Бóгомъ: сегó рáди рекýтъ: 

я ко Неврóдъ исполи  нъ ловéцъ предъ 
Гóсподемъ. 

он был сильный зверолов пред 
Господом [Богом], потому и 
говорится: сильный зверолов, как 
Нимрод, пред Господом [Богом].  

|| 
10:10 

И бы сть начáло цáрства егó Вавилóнъ 

и Орéхъ, и Архáдъ и Халáнни на земли  
Сеннаáръ. 

Царство его вначале составляли: 
Вавилон, Эрех, Аккад и Халне в земле 
Сеннаар.  

10:11 

От земли  тоя   изы де Ассýръ: и создá 
Ниневíю, и Роовóѳъ грáдъ, и Халáхъ. 

Из сей земли вышел Ассур и построил 
Ниневию, Реховоф-ир, Калах  

10:12 

И дасéмъ междý Ниневíею и междý 

Халáхомъ: сéй éсть грáдъ вели кiй. 
и Ресен между Ниневиею и между 
Калахом; это город великий.  

10:13 

Месраи нъ же роди  Лудiи ма и 

Нефѳали ма, и Енеметiи ма и Лавiи ма, 
От Мицраима произошли Лудим, 
Анамим, Легавим, Нафтухим,  

|| 
10:14 

и Патросонiи ма и Хасмонiи ма, 

отню дуже изы  де Филистiи мъ, и 

Гафѳорiи ма. 
Патрусим, Каслухим, откуда вышли 
Филистимляне, и Кафторим.  

10:15 

Ханаáнъ же роди  Сидóна пéрвенца 
[своегó] и Хеттéа, 

От Ханаана родились: Сидон, 
первенец его, Хет,  

10:16 и Иевусéа и Аморрéа, и Гергесéа Иевусей, Аморрей, Гергесей,  

10:17 и Евéа, и Арукéа и Асеннéа, Евей, Аркей, Синей,  

10:18 и Арáдiа и Самарéа, и Амаѳíю. И посéмъ Арвадей, Цемарей и Химафей. 
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разсѣ яшася племенá Хананéйская: Впоследствии племена Ханаанские 
рассеялись,  

10:19 

и бы ша предѣ  лы Хананéйстiи от 

Сидóна дáже прiити  до Герáра и Гáзы, 
идýще дáже до Cодóма и Гомóрры, до 

Адамы  и Севои ма, дáже до Дáса. 

и были пределы Хананеев от Сидона к 
Герару до Газы, отсюда к Содому, 
Гоморре, Адме и Цевоиму до Лаши.  

10:20 

Сíи сы нове Хáмовы въ племенѣ хъ 

свои хъ, по язы комъ свои мъ, въ 

странáхъ свои хъ и въ нарóдѣхъ 

свои хъ. 
Это сыны Хамовы, по племенам их, по 
языкам их, в землях их, в народах их.  

10:21 

И Си му роди ся и томý, отцý всѣ хъ 
сынóвъ Евéровыхъ, брáту Иáфеѳа 

старѣ йшаго {въ грéческомъ перевóдѣ 

Иáфеѳъ покáзанъ брáтъ Си му 

старѣ йшiй.}. 
Были дети и у Сима, отца всех сынов 
Еверовых, старшего брата Иафетова.  

|| 
10:22 

Сы нове Си мовы: Елáмъ и Ассýръ, и 
Арфаксáдъ и Лýдъ, и Арáмъ и Каинáнъ. 

Сыны Сима: Елам, Ассур, Арфаксад, 
Луд, Арам [и Каинан].  

10:23 
И сы нове Арáмли: О съ и У лъ, и Гатéръ и 
Мосóхъ. Сыны Арама: Уц, Хул, Гефер и Маш.  

10:24 

И Арфаксáдъ роди  Каинáна, Каинáнъ же 

роди  Салý, Салá же роди  Евéра. 
Арфаксад родил [Каинана, Каинан 
родил] Салу, Сала родил Евера.  

|| 
10:25 

И роди стася Евéру двá сы на: и мя 

еди ному Фалéкъ: во дни  бо егó 

раздѣли ся земля : и и мя брáту егó 
Иектáнъ. 

У Евера родились два сына; имя 
одному: Фалек, потому что во дни его 
земля разделена; имя брату его: 
Иоктан.  

10:26 
Иектáнъ же роди  Елмодáда и Салéфа, и 
Сармóѳа и Иарáха, 

Иоктан родил Алмодада, Шалефа, 
Хацармавефа, Иераха,  

10:27 и Одóрра и Еви ла и Деклá, Гадорама, Узала, Диклу,  

10:28 и Евáла и Авимаи ла и Совéва, Овала, Авимаила, Шеву,  

10:29 

и Уфи ра и Еви  ла и Иовáва: вси  сíи 

сы нове Иектáновы. 
Офира, Хавилу и Иовава. Все эти 
сыновья Иоктана.  

|| 
10:30 

И бы сть селéнiе и хъ от Мáси дáже 

прiити  до Сафи ра, горы  востóчныя. 
Поселения их были от Меши до 
Сефара, горы восточной.  

10:31 

Сíи сы нове Си  мовы, въ племенѣ хъ 

свои хъ, по язы комъ и хъ, въ странáхъ 

и хъ и въ нарóдѣхъ и хъ. 

Это сыновья Симовы по племенам их, 
по языкам их, в землях их, по народам 
их.  

10:32 

Сiя  племенá сынóвъ Нóевыхъ по родóмъ 

и хъ, по язы  комъ и хъ: от си хъ 

разсѣ яшася óстрови язы ковъ на земли  
по потóпѣ. 

Вот племена сынов Ноевых, по 
родословию их, в народах их. От них 
распространились народы на земле 
после потопа. 

11:01 

И бѣ  вся  земля  устнѣ  еди нѣ, и глáсъ 

еди нъ всѣ мъ. 
На всей земле был один язык и одно 
наречие.  

11:02 

И бы сть внегдá поити  и мъ от востóкъ, 

обрѣтóша пóле въ земли  Сеннаáрстѣй и 

всели шася тáмо. 

Двинувшись с востока, они нашли в 
земле Сеннаар равнину и поселились 
там.  

11:03 

И речé человѣ къ бли жнему своемý: 

прiиди те, сотвори  мъ пли нѳы и 

испечéмъ и хъ огнéмъ. И бы сть и мъ 

пли нѳа въ кáмень, и брéнiе вмѣ сто 

мѣ ла. 

И сказали друг другу: наделаем 
кирпичей и обожжем огнем. И стали у 
них кирпичи вместо камней, а 
земляная смола вместо извести.  

|| 
11:4 

И рекóша: прiиди  те, сози ждемъ себѣ  
грáдъ и стóлпъ, егóже вéрхъ бýдетъ 

дáже до небесé: и сотвори мъ себѣ  и мя, 

И сказали они: построим себе город и 
башню, высотою до небес, и сделаем 
себе имя, прежде нежели рассеемся по 
лицу всей земли.  
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прéжде нéже разсѣ ятися нáмъ по лицý 

всея  земли . 

11:05 

И сни де Госпóдь ви дѣти грáдъ и 

стóлпъ, егóже созидáша сы нове 

человѣ честiи. 

И сошел Господь посмотреть город и 
башню, которые строили сыны 
человеческие.  

11:06 

И речé Госпóдь: сé, рóдъ еди нъ, и 

устнѣ  еди нѣ всѣ хъ, и сié начáша 

твори ти: и ны нѣ не оскудѣ ютъ от ни хъ 

вся , ели ка áще восхотя тъ твори ти. 

И сказал Господь: вот, один народ, и 
один у всех язык; и вот что начали они 
делать, и не отстанут они от того, что 
задумали делать;  

11:07 

Прiиди те, и сошéдше смѣси мъ тáмо 

язы къ и хъ, да не услы шатъ кíйждо 

глáса бли жняго [своегó]. 
сойдем же и смешаем там язык их, так 
чтобы один не понимал речи другого.  

|| 
11:8 

И разсѣ я и хъ оттýду Госпóдь по лицý 

всея  земли : и престáша зи ждуще грáдъ 
и стóлпъ. 

И рассеял их Господь оттуда по всей 
земле; и они перестали строить город 
[и башню].  

11:09 

Сегó рáди наречéся и мя егó смѣшéнiе, 

я ко тáмо смѣси  Госпóдь устнá всея  

земли , и оттýду разсѣ я и хъ Госпóдь по 

лицý всея  земли . 

Посему дано ему имя: Вавилон, ибо 
там смешал Господь язык всей земли, 
и оттуда рассеял их Господь по всей 
земле.  

|| 
11:10 

И сiя  бытiя  Си мова: и бя ше си мъ сы нъ 

стá лѣ тъ, егдá роди  Арфаксáда, во 

вторóе лѣ то по потóпѣ: 

Вот родословие Сима: Сим был ста лет 
и родил Арфаксада, чрез два года 
после потопа;  

11:11 

и поживé си мъ, повнегдá роди ти емý 

Арфаксáда, лѣ тъ пя ть сóтъ и роди  сы ны 
и дщéри: и ýмре. 

по рождении Арфаксада Сим жил 
пятьсот лет и родил сынов и дочерей 
[и умер].  

11:12 

И поживé Арфаксáдъ лѣ тъ стó 

три десять пя ть и роди  Каинáна: 

Арфаксад жил тридцать пять [] лет и 
родил [Каинана. По рождении Каинана 
Арфаксад жил триста тридцать лет и 
родил сынов и дочерей и умер. Каинан 
жил сто тридцать лет, и родил] Салу.  

11:13 

и поживé Арфаксáдъ, повнегдá роди ти 

емý Каинáна, лѣ тъ три ста три десять и 

роди  сы ны и дщéри: и ýмре. И поживé 
Каинáнъ лѣ тъ стó три десять и роди  
Салý: и поживé Каинáнъ, повнегдá 

роди ти емý Салý, лѣ тъ три ста 

три десять и роди  сы ны и дщéри: и ýмре. 

По рождении Салы Арфаксад [Каинан] 
жил четыреста три [] года и родил 
сынов и дочерей [и умер].  

11:14 

И поживé Салá лѣ тъ стó три десять и 

роди  Евéра: 
Сала жил тридцать [] лет и родил 
Евера.  

11:15 

и поживé Салá, повнегдá роди ти емý 

Евéра, лѣ тъ три ста три десять и роди  

сы ны и дщéри: и ýмре. 

По рождении Евера Сала жил 
четыреста три [] года и родил сынов и 
дочерей [и умер].  

|| 
11:16 

И поживé Евéръ лѣ тъ стó три десять 

четы ри и роди  Фалéка: 
Евер жил тридцать четыре [] года и 
родил Фалека.  

11:17 

и поживé Евéръ, повнегдá роди ти емý 

Фалéка, лѣ тъ три  ста сéдмьдесятъ и 

роди  сы ны и дщéри: и ýмре. 

По рождении Фалека Евер жил 
четыреста тридцать [] лет и родил 
сынов и дочерей [и умер].  

11:18 

И поживé Фалéкъ лѣ тъ стó три десять и 

роди  Рагáва: 
Фалек жил тридцать [] лет и родил 
Рагава.  

11:19 

и поживé Фалéкъ, повнегдá роди ти емý 

Рагáва, лѣ тъ двѣ стѣ дéвять и роди  

сы ны и дщéри: и ýмре. 

По рождении Рагава Фалек жил 
двести девять лет и родил сынов и 
дочерей [и умер].  

11:20 И поживé Рагáвъ лѣ тъ стó три десять Рагав жил тридцать два [] года и 
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двá и роди  Серýха: родил Серуха.  

11:21 

и поживé Рагáвъ, повнегдá роди ти емý 

Серýха, лѣ тъ двѣ стѣ сéдмь и роди  сы ны 
и дщéри: и ýмре. 

По рождении Серуха Рагав жил 
двести семь лет и родил сынов и 
дочерей [и умер].  

11:22 

И поживé Серýхъ лѣ тъ стó три десять и 

роди  Нахóра: 
Серух жил тридцать [] лет и родил 
Нахора.  

11:23 

и поживé Серýхъ, повнегдá роди ти емý 

Нахóра, лѣ тъ двѣ  стѣ и роди  сы ны и 
дщéри: и ýмре. 

По рождении Нахора Серух жил 
двести лет и родил сынов и дочерей [и 
умер].  

11:24 

И поживé Нахóръ лѣ тъ сéдмьдесятъ 

дéвять и роди  Ѳáрру: 
Нахор жил двадцать девять [] лет и 
родил Фарру.  

11:25 

и поживé Нахóръ, повнегдá роди ти емý 

Ѳáрру, лѣ тъ стó двáдесять дéвять и 

роди  сы ны и дщéри: и ýмре. 

По рождении Фарры Нахор жил сто 
девятнадцать [] лет и родил сынов и 
дочерей [и умер].  

|| 
11:26 

И поживé Ѳáрра лѣ тъ сéдмьдесятъ и 

роди  Аврáма и Нахóра и Аррáна. 
Фарра жил семьдесят лет и родил 
Аврама, Нахора и Арана.  

11:27 

Сiя  же бытiя  Ѳáрры: Ѳáрра роди  Аврáма 

и Нахóра и Аррáна. Аррáнъ же роди  Лóта: 

Вот родословие Фарры: Фарра родил 
Аврама, Нахора и Арана. Аран родил 
Лота.  

11:28 

и ýмре Аррáнъ предъ Ѳáррою отцéмъ 

свои мъ въ земли , въ нéйже роди ся, въ 

странѣ  Халдéйстѣй. 

И умер Аран при Фарре, отце своем, в 
земле рождения своего, в Уре 
Халдейском.  

11:29 

И поя ста Аврáмъ и Нахóръ себѣ  жены : и 

и мя женѣ  Аврáмли Сáра, и и мя женѣ  

Нахóровѣ Мéльха, дщи  Аррáня: сéй éсть 

отéцъ Мéльхинъ и отéцъ Е схинъ. 

Аврам и Нахор взяли себе жен; имя 
жены Аврамовой: Сара; имя жены 
Нахоровой: Милка, дочь Арана, отца 
Милки и отца Иски.  

11:30 
Бя ше же Сáра неплóды и не раждáше 
дѣтéй. И Сара была неплодна и бездетна.  

|| 
11:31 

И поя тъ Ѳáрра Аврáма сы на своегó и 

Лóта сы на Аррáня, сы на сы на своегó, и 

Сáру снохý свою , женý Аврáма сы на 

своегó: и изведé я  изъ земли  

Халдéйскiя ити  на зéмлю Ханаáнску: и 

прiидóша дáже до Харрáна и всели шася 
тáмо. 

И взял Фарра Аврама, сына своего, и 
Лота, сына Аранова, внука своего, и 
Сару, невестку свою, жену Аврама, 
сына своего, и вышел с ними из Ура 
Халдейского, чтобы идти в землю 
Ханаанскую; но, дойдя до Харрана, они 
остановились там.  

11:32 

Бы ша же вси  днíе Ѳáррины въ земли  

Харрáни лѣ тъ двѣ стѣ пя ть: и ýмре 
Ѳáрра въ Харрáнѣ. 

И было дней жизни Фарры [в 
Харранской земле] двести пять лет, и 
умер Фарра в Харране. 
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 1. О Вере 

 

Сегодня мы начинаем с вами изучать Книгу Бытия. 

Мы начнем от сотворения мира и на том этапе, который я себе 

замыслил, закончим Вавилоном. Но начнем мы с того, что обратим 

внимание на то, что Библия написана на символическом языке. Итак, 

сотворяя мир по дням, Господь нам передает учение, главная мысль, 

что последовательность событий творения мира – есть раскрытие 

главных сил человеческого сердца, поэтому, что нового в Новом 

Завете, что мы узнали? То, что Бог – Троица. Вот евангелист нам 

преподает это учение и для нашего ума он задает нам простую 

процедуру, чтобы наш ум переходил от тождества к различию, от 

различия – к тождеству и опять к различию – 5 раз! Потому что 

какой вопрос будет? Надо когда-то уму замолчать. То есть ум должен 

поставить перед собой проблему, должен потрудиться, должен 

размыслить и после этого наступает насыщенный покой. Ум завершает 

свою работу на каком-то этапе. А какая способность в нашей душе 

дает возможность замолчать? Как она называется? Вера. Вера – это 

способность, которая дает возможность уму прекратить свою работу. 

То есть, если человек не задается вопросом, то и ум его не 

трудится, но после того, как ум потрудился, сформулировал 

проблему, он должен замолчать. И вот есть в нас положительное 

свойство в человеке, которая говорит уму «достаточно, ты сделал 

то, что мог».  

 
Смотрите, это первый стих «В начале сотворил Бог». Это в начале 

«ellohim bara», это «ellohim» – множественное число, «bara» - 

единственное число и то, что комментирует евангелист Иоанн. Теперь 

вторая трудность, которую нам предлагает первый стих Библии. Это 

глагол «сотворил», значит по-еврейски: «bara» - сотворил, а «sa» – 

создал. Вот это различие. Когда мы что-то делаем, создаем, мы 

создаем из чего-то, а сотворяем мы, как мы привыкли говорить, из 

ничего. Но в Писании текст он тоньше. Во второй Книге Маккавейской 

сказано, что не из чего-то существующего сотворил Бог1. Если бы 

Бог создал мир, то из чего бы он логически мог его создать? Вот 

рассуждая так: или из чего-то другого или из Себя Самого. Вот две 

основных концепции. Они – отвлеченные концепции. Если Бог сотворил 

мир из чего-то, из материи – это концепция дуализма2. Откуда она 

                     
1 «Умоляю тебя, дитя мое, посмотри на небо и землю и, видя все, что на них, познай, что все сотворил Бог из ничего и что 

так произошел и род человеческий». (2 Макк. 7, 28). 
2  - Дуализм (лат. dualis - двойственный) - философская интерпретационная парадигма, фундированная идеей о наличии 

двух несводимых друг к другу начал: духовной и материальной субстанций (онтологический Д.: Декарт, Н.Мальбранш и др.; 
именно в этом контексте Вольфом был введен термин "Д."), объекта и субъекта (гносеологический Д.: Юм, Кант и др.), 
сознания и телесной организации человека (психофизиологический Д.: Спиноза, Лейбниц, окказионализм, Вундт, Фехнер, 
Паульсен, представители психофизиологического параллелизма), а также добра и зла (этический Д.), природного мира и 
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возникает? Она возникает из вопроса «Почему в мире есть зло?». Вот 

ведь не от Бога же оно. От какой-то или косной материи или от 

активной силы, от дьявола. То есть, почему мир не хорош? Вот 

концепция дуализма. То есть недоверие к тому, что Бог есть Творец. 

Причем переживание, что в мире есть зло – это реальное, но в мире 

есть зло? Есть. А вот то, что мир не хорош – это уже заблуждение. 

Другая концепция, это то, что Бог создал из Себя Самого, то есть 

эманация3 божественной природы, она это то, в чем мы живем, т.е. 

Бог может уместиться в моем сердце, Бог может уместиться в 

травинке. Это концепция пантеизма4. Что стоит за эти учением? Как 

мир хорош! Т.е. дуализм говорит: «мир – не хорош», а пантеизм 

восклицает, то есть это поэтическое в глубине своей воззрение: 

«как мир хорош!». Т.е. здесь есть недоразумение: в дуализме – 

недоверие к Творцу, а в пантеизме – недоразумение, что Бог – 

личность, что Он не может перелиться в мое сердце, ни в травинке 

Он не может уместиться, нигде. Все-таки, Творец отличен от 

творения.  

Так что стоит за этими двумя концепциями дуализма и пантеизма? 

Дуализм – это испытание злом, это очень серьезное испытание. То 

есть мы должны здесь видеть, что в мире есть зло, не повреждая 

своей души, не повреждая сердца. Вот у древних греков было 

искусство, когда они испытывали своих граждан ужасом, один раз в 

год они позволяли себе это делать. Один раз в год в Аттике 

смотрели трагедию; созерцание зла такое, чтобы не повредить 

сердцу. То есть эта была самая высокая степень идеологии и 

педагогики. С тем злом, которое может повредить сердцу мы 

встречаемся каждый день и проблема в том, чтобы это зло видеть, но 

и, тем не менее, верить, потому что мы сейчас о Вере говорим, это 

первый стих Книги Бытия говорит о Вере, т.е. мы видим зло, но есть 

в нас сила, которая говорит «И увидел Господь, что все что он 

сотворил все хорошо весьма». Т.е. весь мир это хорошо весьма. И 

другое испытание, это испытание красотой. Вот в пантеизме потому 

что мир хорош и в этом хорошем мире есть еще много такого 

прекрасного, что человек может впасть в экзальтацию, и в восторг, 

и в прелесть. И красоты сей ум человеческий вместить не может. 

Какое испытание более серьезное: испытание злом или испытание 

красотой? Зло – не запрограммировано в мире, а красота – во всем, 

что Господь сотворил. Вот оказывается, что испытание красотой – 

оно более серьезное. 

Итак, мы говорим о том, что есть Вера и Вера дает уму, 

потрудившемуся уму, покой. Вера дает чувству человека возможность 

пройти испытание злом и пройти испытание красотой. Это три слова 

мы только прочитали: «В начале сотворил Бог». Теперь посмотрим, 

что Он сотворил. Он сотворил небо и землю. Я смотрю, вот небо, 

которое сотворил Господь в первый день где-нибудь еще упоминается 

                                                                    
свободы, факта и ценности (неокантианство), темных и светлых начал бытия (доконцептуальные мифологические и 
раннеконцептуальные космологические модели: орфизм, зороастризм, манихейство, гностицизм и др.).  
3 - Эманация - истечение, излучение творческой энергии божества как объяснение происхождения мира (в древнеримской 

философии). 
4 - Пантеизм (греч. pan - все и theos - Бог) - философское учение, согласно которому Бог и природа рассматриваются как 

близкие или тождественные понятия. В П. Бог находится не за пределами природы, а растворяется в ней. В 16-17 вв. 
усиливаются материалистические тенденции в П., который составил основу большинства натуралистических учений 
(Кампанелла, Бруно, Спиноза). У Бруно "природа... есть ни что иное, как Бог в вещах", а у Спинозы Бог и природа сливаются в 
единую субстанцию, которая является причиной самой себя. В 20 в. материалистический П. был присущ таким ученым, как 
Геккель, М. Планк, А. Энштейн и др. 
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в Шестодневе5, в истории сотворения мира в 6 дней? Нигде. А 

«земля» упоминается где-нибудь? Нет, в следующем стихе она только 

упоминается и больше нет. То есть, небо, которое Господь в первый 

день – это не тот небесный свод, который мы видим, потому, что 

этот небесный свод в четвертый день был сотворен. А та земля, по 

которой мы ходим, это – суша, она была сотворена в третий день. А 

что же сотворил Господь? То, что не небо – земля, то, что не земля 

– то небо. И небо невидимо (сразу скажу, это ангельские силы) и 

земля невидима, потому что ту землю, которую мы видим – это третий 

день. То есть, речь идет о невидимом, а мы с этим как то 

соотносимся с невидимым. Вот какая сила в душе дает возможность 

человеку соотноситься с невидимым? Апостол говорит: обличение 

вещей невидимых – есть Вера 6. Вот первый стих Книги Бытия: в 

начале сотворил Elohim – Бог – небо и землю говорит нам о Вере. 

Вера дает, еще раз: покой для ума, она дает возможность для 

чувства пройти испытание злом, пройти испытание красотой и 

общаться, обращаться с вещами невидимыми. Вот, что такое Вера – 

это первая способность души. 

                     
5
 -  есто не в (Беседы на Шестоднев) — экзегетические произведения философско-богословского характера, 

объяснявшие основы мироздания с точки зрения христианского учения и состоявшие обыкновенно из шести отдельных 
трактатов, по числу шести дней творения мира. Шестоднев представляет собой толкование первых глав книги Бытия. К 
наиболее известным Беседам на Шестоднев относятся: Шестоднев Василия Великого. Состоит из 9 «бесед» (о творении мира 
вообще, о невидимой и неустроенной земле, о тверди, о собрании вод, о прозябаниях земли, о небесных светилах, о 
пресмыкающихся, о птицах и о животных). Шестоднев Ceвepиaнa, епископа гавальского. Известен в рукописях под заглавием 
«Шесть слов о творении мира». Представляет собой переработку Шестоднева Василия Великого; Шестоднев Георгия Писида; 
Шестоднев Иоанна Болгарского. 

 
6
 «Вера же есть осуществление ожидаемого и уверенность в невидимом» (Евр. 11,1).  

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AD%D0%BA%D0%B7%D0%B5%D0%B3%D0%B5%D1%82
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D0%B8%D0%BB%D0%BE%D1%81%D0%BE%D1%84%D0%B8%D1%8F
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D0%B3%D0%BE%D1%81%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D0%B5
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BD%D0%B8%D0%B3%D0%B0_%D0%91%D1%8B%D1%82%D0%B8%D1%8F
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9_%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%B9
http://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%B0%D0%BD_%D0%93%D0%B0%D0%B2%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9&action=edit&redlink=1
http://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D0%B9_%D0%9F%D0%B8%D1%81%D0%B8%D0%B4&action=edit&redlink=1
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D0%BE%D0%B0%D0%BD%D0%BD_%D0%91%D0%BE%D0%BB%D0%B3%D0%B0%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9
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2. О символическом мышлении 
История сотворения мира читается на первой седмице Великого поста, 

потому что это время, когда человек должен вспомнить себя и 

воссоздать в себе образ Божий. Последовательность событий творения 

мира соответствует тому, как устроена человеческая душа. Мы прочли 

первый стих Книги Бытия и говорили о том, что он говорит о вере. 

Кроме того, что речь идет о сотворении неба и земли, речь шла о 

вере. Сейчас мы прочтем второй стих и спросим: как он повествует о 

силах человеческой души. А стих такой: "Земля же была невидима и 

не устроена, и тьма над бездною, и дух Божий носился над водою".  

 
Какие затруднения мы находим в этом стихе? Затруднения очевидны. 

Упомянуто сразу четыре понятия, о которых не было речи: "тьма" - 

творил Бог тьму? "бездна" - творил Бог бездну? а "дух", а "воду"? 

Ведь ничего этого не было. То есть Священное Писание нас ставит в 

тупик. И вот очень важно, когда Священное Писание предлагает нам 

такие затруднения, в тупике постоять. Потому что кто ближе к 

Царствию Небесному? Богатый разумом или нищий духом? Имеет смысл 

становиться в тупик с доверием к тому, что ответ есть. Дух Божий – 

ruah ellohim – это понятно для тех, кто первый стих прочитал. Те, 

кто первый стих прочитал, те имеют понятие, о том, что такое вера. 

А верим мы в Бога Троицу. И дух Божий - это Дух Святой. Тьма и 

вода - их Бог не творил. И вот особенно, что Бог не творил тьмы, 

это в древности уже вызывало недоумения большие, потому что 

возникала мысль, что наряду с Божественным миром существует еще 

мир, который Бог не творил – т.е. это дуализм, это манихейство, 

это та мысль, которая выражена у Гёте, у Булгакова. Т.е. что тьма 

необходима для света, тьма есть необходимость. Т.е. зло необходимо 

для добра, там, где есть темнота, там где есть тени, там 

существует собственно полнота мироздания. Мы должны найти выход из 

положения - если Господь не творил тьмы и воды, то, что это такое? 

Это либо небо, либо земля. Смотрим еще раз: земля была не видима 

(тьма) и не устроена. Небо устроено – это ангельские силы, а земля 

– это аморфная материя. Она не видима и абсолютно текуча. То есть 

земля есть тьма и вода.  

Священное Писание нам предлагает понять, что такое есть аморфная 

материя: земля была невидима (тьма) и не устроена – текуча как 

вода. "Бездна" – ее Бог тоже не творил. Бог не творил ни времени, 

ни пространства. Бог сотворил мир. И когда мир начал быть, то он 

начал быть во времени и в пространстве. То есть первое 

представление о возможности пространственного ограничения мы 

находим во втором стихе Книги Бытия. То есть, Дух Божий над 

землёй, которая названа "вода", а земля – она же "тьма" находится 

над бездной. То есть, Дух Божий над землей, а земля над бездной. 

Здесь, конечно, нет полного представления о том, что это 

пространственное ограничение по одной простой причине – что здесь, 

конечно, есть иерархия. Потому что нет "над" и "под". Эту картинку 

не поместишь в компьютер, не повращаешь, потому что здесь есть 
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иерархия. С чем это связано? Бездна как бы на другой стороне, чем 

Дух Божий. Потому что когда у нас пойдет речь о падших духах и о 

грехопадении, "бездна" - это будет движение от Бога. Когда мы 

говорим "преисподняя", когда мы говорим об обителях адских, надо 

понимать, что это движение от Бога. То есть "бездна" - это то, 

куда возможно отпадение свободных существ, не желающих с Богом 

быть.  

Вот какую способность нашей души мы прочитываем в этом втором 

стихе Книги Бытия? Когда мы говорим, что мы имеем веру, то мы же и 

помним, что вера себя осуществляет, т.е. вера не может 

существовать независимо от дел. А как себя осуществляет вера? Она 

осуществляет себя в таинствах, которые дал Господь. А что такое 

Таинства? Таинства - это действия, которые видимым образом 

совершаются. Иерей совершает видимым образом какое-то действие, а 

невидимым образом его совершает Господь. Давайте подумаем, а вот 

как применительно к нашим душевным силам что это такое? Это 

способность производить и созерцать образ - икону, символ.  

Что такое символ? Символ - это мост в другую реальность. Одна 

часть этого моста стоит на этом берегу, и мы её видим, а другая 

часть моста стоит на другом берегу, и мы её не видим. Когда мы 

говорим слово "символ", мы часто имеем в виду то понятие, которое 

пришло к нам из литературоведения или эстетики. Вот ничего общего 

с этим "символом" православное богословие не имеет. Есть 

православное богословское учение о том, что такое икона и что 

такое символ. Символ - это возможность реального общение двух 

миров. Так вот, во втором стихе Книги Бытия нам как раз и 

объясняют, как пользоваться символами. То есть Книга Бытия 

предлагает нам вот такую конструкцию: вода и тьма есть образ 

невидимого. Чего? Первичной материи, которая сама названа "земля", 

но только по противоположности небесному, каковое тоже не есть 

видимый небесный свод, но лишь символ для обозначения устроенного 

ангельского мира. То есть если вы хотите читать Священное Писание, 

мы должны уметь читать символический язык. И вот уже второй стих 

Книги Бытия предлагает нам пятиярусную символическую конструкцию. 

В самом широком применении символическое мышление это есть 

возможность говорить об одном через другое. Как говорить о 

невидимом? Через видимое. Говорить об одном через другое, которое 

должно быть верно найдено. И вот когда оно найдено, то и возникает 

красота. Это красота православного богослужения. Вера 

осуществляется в Таинствах. Таинство - есть способность 

воспринимать образ, икону, мыслить символически. Я предпочитаю 

говорить, что это символическое мышление, потому что эта 

способность нашей души она также не лишена произвола, как лишено 

мышление. Вот большие художники это понимают, кстати. Вот 

А.С.Пушкин говорит: «Я памятник себе воздвиг нерукотворный»7. Он 

что, не понимает значение слова «нерукотворный»? Нерукотворный – 

это тот, который ты не создал, который не человеку по силам 

                     
7  «Я памятник себе воздвиг нерукотворный, 

      К нему не зарастет народная тропа, 
      Вознесся выше он главою непокорной 
            Александрийского столпа… 
   …И долго буду тем любезен я народу, 
       Что чувства добрые я лирой пробуждал, 
       Что в мой жестокий век восславил я Свобо у 
      милость к падшим призывал…» 

http://www.rvb.ru/pushkin/02comm/0617.htm#c1
http://www.rvb.ru/pushkin/02comm/0617.htm#c3
http://www.rvb.ru/pushkin/02comm/0617.htm#c4
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создать. Как же ты мог воздвигнуть его себе? То есть, 

художественное мышление восходит в такую область, где нет 

произвола. Но тогда там есть уже свобода, которая от Бога. 

Произвола нет, а свобода есть. Но тогда слово «Свобода» надо 

писать с большой буквы. А посмотрите «Памятник». Он слово 

«Свобода» написал с большой буквы. Он не о политических правах 

рассуждал.  

Вторая способность человеческой души, которая вслед за верой 

открывается и без которой вера не осуществляется, есть 

символическое мышление или способность воспринимать образы, или 

способность жить Таинствами, которые дал Господь. То есть это 

способность мыслить в образах и жить в том, что называется образ, 

икона. Это самый высокий уровень мышления, более высокий, чем 

рациональное мышление. Потому что рациональное мышление имеет дело 

со своими собственными элементами, из которых оно создает 

конструкцию и никогда не создаст образ. А символическое мышление 

имеет продуктом образ. И можно представить ситуацию когда 

полностью атрофируется символическое мышление. Вот это – 

протестантизм8. То есть рациональное мышление на очень высоком 

уровне, а люди не понимают, не понимают, что такое образ. Когда 

они говорят об иконе, они думают, что мы покланяемся доске и 

краске.  

Здесь имеет смысл вспомнить Евангелие от Матфея: «Всё сие Иисус 

говорил народу притчами, и без притчи не говорил им; Да сбудется 

реченное через пророка, который говорит: отверзу в притчах уста 

Мои; изреку сокровенное от создания мира»9. То есть Господь 

говорит с нами на символическом языке. И вот здесь очень важно 

понять, это одна из капитальных тем наших бесед, что Священное 

Писание написано на едином символическом языке. Это совершенно 

поразительная вещь, если представить, что тысячелетняя древность, 

смысл истории, пророчества о конце истории дано в книгах разного 

жанра, разного плана, разных целей, разных языков. И всё это 

объединяется в единое целое. Это не человеков дело. Вот перед этим 

современная наука полностью пасует. Потому что если применять наши 

научные методы к изучению Священного Писания, как если бы это был 

литературный или исторический источник понятный нам по аналогии с 

другими источниками - мы потерпим поражение здесь, здесь ничего не 

поймем. Конечно единый символический язык Священного Писания - это 

свидетельство Духа Святаго. Это там, где действительно наука может 

и должна отступить. Мы прочли второй стих Книги Бытия и мы открыли 

новую способность в человеке, которое есть символическое мышление 

- способность постигать: что есть икона, что есть образ, что есть 

таинство. 

 

                     
8  - Протестантизм (от лат. protestans, род. п. protestantis - публично доказывающий), одно из основных направлений в 

христианстве. Откололся от католицизма в ходе Реформации 16 в. Объединяет множество самостоятельных течений, церквей 
и сект (лютеранство, кальвинизм, англиканская церковь, методисты, баптисты, адвентисты и др.). Для протестантизма 
характерны отсутствие принципиального противопоставления духовенства мирянам, отказ от сложной церковной иерархии, 
упрощенный культ, отсутствие монашества, целибата; в протестантизме нет культа Богородицы, святых, ангелов, икон, число 
таинств сведено к двум (крещению и причащению). Основной источник вероучения - Священное писание. В 19-20 вв. для 
некоторых направлений протестантизма характерно стремление дать рационалистическое толкование Библии, проповедь 
"религии без Бога" (т. е. только как нравственного учения). 
9 - Мф. 13:34-35. 
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3. Свет первого дня 
В прошлый раз смысл разговора был в том, что в истории сотворения 

мира последовательно записано устроение основных сил человеческой 

души. Мы прочли первый стих, прокомментировали и дали общие 

понятия о том, что есть Вера, второй стих прочли и возникло общее 

понятие о том, что есть образ, что есть символ и таинство. Вот две 

способности человеческого духа, которые последовательно записаны в 

Священном Писании: это Вера, это способность созерцать, 

производить образы и осуществлять Веру, которые происходит через 

таинства. Прочтем третий, четвертый, пятый стихи первой главы 

Книги Бытия и попытаемся сформулировать, а что дальше в Книге 

Бытия, в истории сотворения мира записано о человеке? Попытаемся 

сформулировать то затруднение, которое возникают у нас на этот 

момент нашего рассуждения. 

Вера, говорит нам Писание, что Бог сотворил мир не из чего-то 

существующего, следовательно, Творец – это не его творение. Вот 

очевидная истина. Истина абсолютная, что между Творцом и творением 

– пропасть, т.е. Бог как Творец – вне  мира. Следовательно и мир – 

вне Бога. И человек – вне Бога. Это конечно не так. То есть, не 

может быть мир вне Бога и творение не может быть вне Творца. 

Человек не может быть вне Бога. Христиане это знают в каждой своей 

молитве, что Бог вочеловечился. И возникает парадоксальная 

ситуация, острый вопрос, т.е. Творец существует вне своего 

творения и Творец не может быть вне своего творения. Как решается 

эта сложность, эта трудность, эта парадоксальная ситуация? Мир – 

сообразен своему Творцу, т.е. мир как творение сообразен Творцу, 

они через образ связаны. В собственном смысле слова только человек 

есть образ Божий. И человек имеет внутри себя, как образ, имеет 

направление движения к своему Творцу, т.е. человек уподобляется 

своему Творцу. Самое короткое определение человека в том, что это 

образ уподобляющийся тому, кто его образовал. Т.е. между творением 

и Творцом, ну я скажу просто, должно быть нечто. Во всем творении 

есть нечто, что прямо указывает на своего Творца. Открываем третий 

стих первой главы Книги Бытия и узнаем, что это есть свет. И 

сказал Бог (небо и землю Господь сотворил в молчании), а свет 

пришел в бытие по слову Божьему. «И сказал Бог «Да будет свет» и 

бысть свет». 

 
Здесь необходимо применить архаический оборот, потому, что и в 

еврейском, и в греческом языке здесь однокоренные слова. Т.е. как 

Бог сказал, так оно и было. Сказал Бог «Да будет» и  свет «бысть». 

Бог – слово, и свет – словесен. И увидел Бог – Свет, что он хорош. 

Свят. Иоанн Златоуст спрашивает, до появления света, неужели Бог 

не знал, что свет хорош10? Свет первого дня творения есть нечто 

самое близкое творцу Богу, ближе, чем ангельские чины. Но свет – 

                     
10  - «Неужели до появления света Бог не знал, что он добро, а только уже после его появления воззрение на него 

показало Создателю красоту сотвореннаго?» (Св.Иоанн Златоуст, Беседа 3, 3) 
http://www.biblicalstudies.ru/Lib/Father4/IoZlat40.html 

http://www.biblicalstudies.ru/Lib/Father4/IoZlat40.html
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это не Бог. Он не принадлежит природе Божества. Творец смотрит на 

свет, который не есть Бог и который однако стал быть по слову 

Бога-Слова. Слово «свет» в языке Священного Писания употребляется 

в 4 разных значениях. Вот их необходимо различать. Свет в обычном, 

не символическом значении – это свет идущий от Солнца и светил, 

это не свет первого дня, потому что Солнце создано в четвертый 

день. Свет в нравственном отношении отличается от тьмы греховной, 

это тоже не свет первого дня, потому что Бог зла не творил. Тьма – 

это наименование материи, наименование того, что станет миром 

материальным. Третье. Свет – это Имя Божье, Имя Бога, мы 

исповедуем Сына Божьего, что Он - Свет от Света, Бог Истины от 

Бога Истины. Это тоже не свет первого дня, который не Бог, но стал 

быть. Свет первого дня особенный, относительно всего мироздания, 

этот свет «бысть» по слову Слова, как Света свет. То есть, свет 

первого дня – это не земля, не небо, он – не вещественный свет и 

не свет ангельский. Свет первого дня – то в Творении, что 

указывает на Творца. «Что это такое»? - говорит Апостол Павел. 

Каким чувством человек воспринимает свет первого дня? Никаким. 

Телесным ощущением этот свет не воспринимается. Апостол Павел 

объясняет: «Бог сказал: из тьмы да воссияет свет, который воссиял 

в сердцах наших»11. То есть в нашем сердце есть способность 

ощущать свет первого дня. До грехопадения человек жил во свете, 

который есть благодать. После грехопадения этот свет есть 

благодать и милость. Это то, что освящает путь человека, когда он 

Богу уподобляется. Вот благодать и милость – это первое о чем 

сказано "хорошо": "И увидел Бог свет, что он хорош".  

 
То есть до человека в мире "бысть" свет, который человек ощутит 

сердцем, как благодать. Вот три первые стиха первой книги 

Священного Писания они нам открывают способности нашей души. Это 

Вера – первый стих. Второй стих – это способность постигать, что 

есть образ, икона, таинства. И третий стих – это способность 

воспринимать благодать и благодатный свет. То есть вера, 

иконотворчество и благодатеприятие – это триединство первых 

способностей нашей души. И вот далее уясняется об этом желанном, 

благодатном свете. Об этом в следующий раз.  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                     
11  - «Бог, повелевший из тьмы воссиять свету, озарил наши сердца, дабы просветить нас познанием славы Божией в 

лице Иисуса Христа» (2 Кор. 4:6). 
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4. Первый день творения 
Мы говорим о символическом языке священного писания и читаем книгу 

Бытия первые стихи первой главы. И читаем, напомню таким 

образом,.чтобы разрешить то недоумение, которое постоянно 

возникает у тех, кто изучает историю творения мира. Главная 

сложность в изучении творения мира состоит в том, что трудно 

запомнить в какой последовательности что было сотворено и в какой 

день. Если мы эту последовательность не понимаем, не имеем к ней 

ключа, то нам приходится полагаться на внешнюю память. Однако не 

так этот текст записан, чтобы мы механически его запоминали. Ключ 

к пониманию священного писания, по-скольку оно говорит о 

сотворении мира, заключается в том, что в последовательности 

событий творения мира заключена последовательность наших высших 

душевных сил. Того, что есть человеческое сердце.  

Мы прочитали первый стих и описали что есть Вера. Прочитали второй 

стих, и кратко дали понятие о том, что такое образ, икона, 

таинство, символическое мышление. Прочитали третий стих, который 

говорит о свете и говорили о том, что есть благодать и милость, 

что сердце человека способно воспринимать благодать. И мы будем 

говорить далее об этом благодатном свете. Чтобы уяснить, что он 

такое. Почему сказано «и увидел Бог свет, что он хорош». 

 Гл 1 стих 4. «и увидел Бог свет, что он хорош. И отделил Бог 

между светом и между тьмой».  

Вообще странный стих. Странная мысль. Разве это не само естество 

света отделяться от тьмы?  Т.е. там, где есть свет там нет тьмы. 

Зачем Бог отделил Свет от тьмы.  Зачем отделять то, что само по 

себе отделяется? 

Чтобы мы поняли о каком свете идет речь. Речь идет о 

сверхестественном. Потому, что естественные свойства света это не 

только отделяться от тьмы, но и порождать тень. Т.е. освещенные 

предметы отбрасывают тень. Сам мир теней дает видеть свет. Вот 

свет первого дня не таков. Он не отбрасывает тени и для него не 

нужно тьмы. Т.е. свет первого дня обусловлен только своим 

источником. Т.е. в отличие от естественного света и тьмы свет и 

тьма первого дня отделимы друг от друга. Если мы мыслим свет этим 

еще не полагается тьма. Если мы мыслим тьму этим еще не полагается 

свет. Ибо отделил Бог свет от тьмы.  

Свет первого дня нельзя мыслить по аналогии с физическим светом. 

Когда этот благодатный свет мыслят по аналогии с физическим 

светом, то возникает концепция дуализма, о которой мы говорили в 

нашей первой беседе. Т.е. возникает идея, что свет зависит от 

тьмы, а тьма от света. Это идея, которая развита у Гёте, у Михаила 

Булгакова в «Мастере и Маргарите»,  и идея, которую развивает черт 

в беседе с Иваном Карамазовым. Т.е. свет первого дня за пределами 

естества. Тьма, от которой свет отделен, напоминаю, это аморфная 

материя, это то, что будет физическим миром. Т.е. есть Бог отделил 

свет от тьмы, то свет первого дня действует независимо от 

физических законов. Вот это мы называем «чудо». Т.е. чудо для нас 

нечто необыкновенное на фоне привычного. Т.е. то, что мы называем 

чудо, «первичнее» того, что не чудо. Т.е. чудо это сама природа 

света, который начал быть в первый день. Т.е. свет первого дня 
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первее естественных законов. То что мы называем чудо есть свойство 

света по-скольку Бог отделил свет от тьмы.  

Хорошо это для человека, потому что благодать безусловна.  Т.е. на 

пути уподобления Богу человеку ничто не может помешать. Никакая 

тварь не может отделить по гречески харисой нас от любви Божией 

ибо потому что Бог отделил «де хорисон» свет от тьмы. Как говорит 

апостол Павел: ни смерть, ни жизнь, ни ангелы, ни начала, ни силы, 

ни настоящее, ни будущее, ни высота, ни глубина   ни другая какая 

тварь не возможет нас отделить от любви Божией. Так вот это 

знание, которое излагает апостол, оно записано в 4 стихе первой 

главы книги Бытия «Отделил Бог свет от тьмы». Вот это хорошо для 

человека. Человек свободен по благодати. Благодать безусловна. Она 

ни от чего не зависит. Зависит только от своего источника.  

Гл 1 стих 5. «и назвал Бог Свет днем, и тьму назвал ночью».  

Назвал. Это впервые встречается в Священном писании. Это действие 

Бога – Слова. Бог – Слово сказал, Бог – слово назвал. Что называет 

Бог, и что называет человек. Человек называет то, что ему 

подлежит. Подлежит его познанию, подлежит его власти. А Бог 

называет то, что не подлежит человеку ни его познанию, ни его 

власти. Это важное знание для нас, потому что мы должны понимать, 

что не во власти человека впадать в благодатное состояние. Вот 

всякая религиозная практика, которая обещает нам такой результат 

или требует, чтобы мы довели себя до такого состояния, она должна 

быть отвергнута с порога. Т.е. если человек хочет божественного, 

но не Бога – он теряет всё. Он теряет насущное. 

После грехопадения благодать для человека есть милость. Если 

сказано, что назвал Бог свет, то это значит то, что мы 

рассчитывать на милость Божью не можем. То есть благодать и 

милость никогда не есть средство. Бог отделил свет от тьмы и 

назвал их днем и ночью. Что означают эти имена? Бог отделил свет 

от тьмы, а потом назвал их так, что они стали не отделимы, потому 

что день и ночь даже в мысли не отделимы друг от друга, они имеют 

единый источник. Это Солнце. Вот Солнца еще нет, поэтому день и 

ночь это символы того, что благодатный свет не отделим от 

материального мира. И вот это хорошо для человека, потому что 

благодать пребывает в мире пока стоит мир. То есть благодать Божья 

от мира не отъемлема. Благодать не убывает. " Я с вами во все дни 

до скончания века".  Если Он их назвал, то что тогда ближе Богу 

свет или тьма? Самое близкое свет. А свет заканчивается вечером. А 

ночь заканчивается утром. "И был вечер и было утро, день (такой-

то)" День творения. Новый термин. Один из семи дней. День творения 

это не день , как имя света, это завершенный цикл ( и был вечер и 

было утро). То есть и день и ночь называются день. Почему? Потому 

что благодать действует непрерывно. От дня к дню будет совершаться 

творение мира. И вот световая часть этого цикла дает наименование 

дню творения, который называется день такой-то. 

Каждый день творения имеет свою славу. Вот когды мы говорим Слава 

Богу.... а имеет смысл спросить: а за что? За что Слава Богу? 

Когда мы благодарим Бога, когда мы Его славим мы должны знать: за 

что мы Его славим? Что за слава этого первого дня творения? Слава 

Божия каждого дня творения постижима для человека. В чем слава 

первого дня творения? В том, что Бог не из чего-то несуществующего 

сотворил небо и землю? Не, это для человека непостижимо. Не это 
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слава первого дня. Еще "бысть свет" в первый день. Значит свет 

слава первого дня? Нет, Бог назвал свет, значит это непостижимо 

для человека. А что же.? В чем состоит слава первого дня творения? 

Это то, что не приходило на сердце человеку. когда сбылось, тогда 

и узналось из Писания. Писание Бог дал человеку в падшем состоянии 

ради его спасения. А спасение в том, что "Слово бысть плоть". То 

есть Бог Слово, через которого всё бысть Он Сам начал быть (бысть) 

плоть - родился как человек. То есть Бог обитал среди людей. Его 

можно было видеть. мы, говорит апостол "мы увидели Славу Его". То 

есть Господь присоединил к себе иную природу, не смешиваясь с ней. 

Вот Максим исповедник формулирует это так: Бог Слово присединяет к 

себе иную природу, не смешиваясь с ней. Вот наш Творец таков, что 

Он не просто сотворил мир и оставил его, бросил, забыл, а Он 

сотворил мир и зовет его к себе через Слово. Он желает 

присоединить его к себе. Он зовет человека к себе. Он хочет, чтобы 

человек (творение) освоил Своего Отца (Творца): будьте совершенны 

как совершенн Отец ваш небесный. Вот в первый день творения что 

Господь к себе присоединил? Свет. Затем Бог отделил свет от тьмы, 

а потом назвал "свет" и "тьму" "днем" и "ночью" так , чтобы и тьма 

была неотделима от света, а затем Он день и ночь назвал единым 

словом "день", чтобы и ночь была святая. То есть Бог Слово 

присоединяет к Себе иную природу. А то, что Он присоединяет 

становится в Нем вечно, как свет, неотделимо, как мир (тьма) и 

свят, как освященная ночь. Вот если так прочитать первый день 

творения, то это путь к принятию Благой Вести: Бог Слово бысть 

плоть, бысть человек, человек до конца, до смерти, до смерти 

крестной. То есть Бог до конца присединил к себе человека. Он 

хочет, чтобы мы Его освоили. И вот когда Господь присоединил к 

Себе человека до конца, а это было удостоверено на кресте в смерти 

Его, тогда Он объяснил ученикам, что в этом была Его Слава. На 

пути в Эммаус после воскресения из мертвых Господь сказал 

ученикам: "Не так ли надлежало пострадать Христу и войти в Славу 

Свою" То есть Господь вошел в Свою Славу после того как 

удостоверил через страдания и смерть, что Он до конца присединил к 

себе человеческую природу. То есть Крест - это Слава Богу та же, 

что Слава первого дня творения. Символ жертвы Христа Агнец, 

поэтому Христос назван в Откровении Иоанна: Агнец, закланный от 

сложения мира. То есть от первого дня творения. Слава первого дня 

творения - это та же самая Слава, что Крест Христов. Это 

совершенно исключительная Слава дня первого. Первый день на 

исходе. Кратко обобщим, в какой последовательности происходили 

описываемы события: А в какой последовательности дней стоит День 

первый? В каком смысле он был день первый? А он не был день 

первый. Смотрим: И назвал Бог свет днем и назвал тьму ночью и был 

вечер и было утро. День один. Это не порядковое числительное. 

То есть этот день еще существует и все что происходило в этот день 

существует вне времени. Какие три способности человеческого сердца 

мы открыли, когда читали, что есть день первый? Еще раз: это вера, 

это способность воспринимать образ, символ, таинство и это 

способность воспринимать благодать. И оказывается, что вот эти три 

способности не одно за другим открываются в сердце человека, а 

открываются вместе. Они друг-друга держат. Например: без благодати 
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нет веры, без веры не видим образ, в образах вера осуществляется, 

мы ощущаем от образа благодатный свет и так далее.  

То есть первый день творения, а точнее день один говорит нам о том 

в Кого мы верим: мы верим в Бога, который первообразен cвоему 

творению и присединяет к Себе иную природу по благодати и милости. 

А предел милости - это Боговочеловечение - Крест и Воскресение 

Христово. Это слава первого дня. 
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5. Второй день творения.  
Что мы знаем о себе из дней творения? Мы только пока один день 

творения разобрали. Он так и называется: не первый день творения, 

а называется "день один". Это самый сложный день. И мы открыли в 

себе: - что такое в самом первом понятии есть ВЕРА - что такое 

есть способность воспринимать ОБРАЗЫ или ИКОНУ или СИМВОЛ или 

ТАИНСТВО - и третье: это была способность воспринимать БЛАГОДАТЬ 

или БЛАГОДАТНЫЙ СВЕТ. Вот в одном дне творения в первых пяти 

стихах мы в самом первом приближении, по понятию только, начали 

понимать что такое вера, иконотворчество и благодатеприятие. А 

теперь день второй. 

«И сказал Бог да буде твердь посреди воды. И да будет она 

отделяющая между водой и водой. И бысть так». Что мы прочли? Между 
одной водой и другой водой появилась какая-то странная 

перегородка, которая называется "твердь". Вот это действие Бога 

отделять мы уже наблюдали в первом дне творения: Бог отделил между 

светом и между тьмой. А перегородка тогда была между светом и 

между тьмой? Нет, её не было и быть не могло, потому что Бог 

отделил благодатный свет , который от Него исходит, как от 

Источника, от тьмы, от материального мира и сразу после того Он 

назвал их неотделимость: назвал свет днем и назвал тьму ночью. 

День и ночь по понятию неотделимы, они зависят от одного 

источника. Когда возникнет Солнце в физическом мире это будет 

источник неотделимости дня от ночи, а в мире духовном это Бог. 

Никакой перегородки между светом и тьмой не полагалось. 

Таинственный "день один" на том и завершился. Перегородки никакой 

нет. День "второй" творения. Опять мы с вами возвращаемся ук тому 

субстрату материального мира, к той первичной материи, которая в 

Писании называется двумя именами: ТЬМА и ВОДА.  

Два символических имени для одного и того же: для первичной 

материи. В день "один" речь шла о невидимой и неустроеной материи 

под именем ТЬМА, а в день второй Творец обращается к той же самой 

под именем ВОДА. ВОДА ПОСЛУЖИТ УСТРОЕНИЮ ЖИЗНИ. О ней сказано, что 

"Дух Божий (Дух Жизни) носился над водою". Вода послужит устроению 

жизни, НО вода ведь аморфна пока. Она не имеет формы. А жизнь не 

может быть безформенной. Если мы прислушаемся к этой мысли, она 

нам послужит долго пока мы будем изучать Священное Писание первых 

глав : Жизнь всегда в границах. Жизнь это всегда нечто живое: 

одно, другое, еще одно - вот апельсин, вот слон, вот мышь, вот 

человек, вот другой человек. То есть жизнь это всегда другое 

существо. Органическая жизнь возможна только в определенности 

числа. Жизнь по своему понятию связана с определенностью формы. И 

это не ограниченность - это границы. ЭТО ТО, ЧТО МОЖНО ЛЮБИТЬ. Вот 

бесформенное нельзя любить, а вот то, что в определенности нам 

явлено, то любить можно.Например из истории России: я не могу 

любить Синод - я могу любить Патриарха, я не могу любить 

государство - я могу любить государя и когда Господь пришел на 

Землю и ходил по ней и следы оставлял - это было не унижение 

Божественной Природы, а высшая Её слава. Итак, жизнь всегда в 

определенности формы. Тпеперь спросим: для созидание жизни какое 

должно быть первое деяние?  
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Нужно установить первую границу. Где? В воде. Установление границы 

в потенциально живой воде это деяние такого значения, что это и 

будет весь "день второй". Вот какое значительное деяние было 

предпринято в день второй. Границу положил Господь между водой и 

водой. И ничего больше во весь день второй сотворено не будет. 

Отсчет дней начался со второго дня. В отношении ко второму дню он 

стал день первый.  

Вот эта твердь , которую положил Господь между водой и водой , она 

по еврейски называется "рокиа" (пишу со слуха), а по гречески 

"стэрэума". С еврейского языка это существительное однокоренное с 

глаголом "бить", "сбивать", то есть "твердь" это нечто сплющенное, 

сбитое. По-русски мы могли бы сказать "жестянка". И вот если бы 

между светом и тьмой была перегородка это не было бы хорошо, а вот 

когда между водой и водой появилась твердь, граница - это хорошо, 

потому что жизнь возможна только в границах. А сами эти границы, 

не трудно догадаться, не мертвые, а живые. То есть твердь между 

водой и водой она живая, деятельная, она колеблющаяся, она 

пропускает то, что нужно в обе стороны. Она как бы работающая для 

отделения, то есть она постоянно деятельная, живая твердь. 

Аналогия этому в мире живых существ - это МЕМБРАНА. То есть небо - 

это первая мембрана в мире живых существ. Так Бог и сказал: да 

будет она "отделяющая воду от воды". Твердь небесная - это 

мембрана движущаяся, живая, откликающаяся на жизнь ЧЕЛОВЕКА НА 

ЗЕМЛЕ.  

Кстати так и в еврейском и греческом тексте: " да будет она 

отделяющая" И в данном случае Синодальный перевод "и да будет и да 

отделяет" не хорош. Об этом говорит святой Василий Великий: "Слово 

Божье не ограничилось простым повелением "да будет твердь", но 

определило и причину по которой требуется устроение тверди - да 

будет она отделяющая между водой и водой. Жизнь тверди небесной от 

Бога Слова.  

Создал её Бог или сотворил? Твердь из воды? Тогда её Бог создал. 

Или это самостоятельный акт божественного творчества? Твердь - не 

вода, и не из воды. Поэтому Бог её не создал, а читаем стих 7 

главы 1  

" и сотворил Бог твердь. И отелил Бог между водой, которая была 

под твердью и между водой над твердью и назвал Бог твердь небом. И 

увидел Бог, что это хорошо. И был вечер и было утро день второй." 

Вопросы возникают когда читаешь эти стихи. Вот я последовательно 

буду эти вопросы задавать и вместе с вами их обсуждать. Почему Бог 

назвал твердь таким словом "небо"? Если небо уже упоминалось? " В 

начале сотворил Бог небо и землю". Не будет ли здесь путаницы? 

Нет. Есть небо первого дня - это ангельские чины и это небо 

первого дня Бог не называл и есть небо второго дня -это то, как 

Бог назвал твердь. Небо второго дня отделяет воду от воды. 

Отделяет одно живое от другого живого. То есть под твердью это 

одно живое, это наш мир органический телесный, наша жизнь, 

физический материальный мир, а над твердью иная жизнь - там 

ангельские чины. Небо в первом стихе обозначало ангельский мир, и 

твердь во втором стихе названа небом поскольку над ней ангельский 

мир. Всё в порядке. Надо привыкать к языку Священного Писания. Под 

одним и тем же словом могут подразумеваться разные понятия. Вот 

ап.Павел был восхищен до третьего неба, значит есть второе, значит 
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есть первое. Путаницы нет . Важно, что твердь названа Богом. Нечто 

человек будет называть, а нечто Бог называет. Вот то, что Бог 

называет, то человеку не подвластно и не познаваемо. Твердь, 

говорят святые отцы, это предел до которого распространяется 

способность нашего чувственного восприятия и мышления. Вот святой 

Григорий Нисский так говорит: Твердь, которая названа небом есть 

предел чувственной твари и за этим пределом следует некая 

умопостигаемая тварь (то есть её нельзя постичь чувственным путем) 

в которой нет ни образа, ни величины, ни ограничения местом, ни 

меропротяжения, ни цвета, ни очертания, ни количества, ничего либо 

иного усматриваемого под небом. То есть твердь предел за которым 

иной мир. Все лежащее выше по природе тонко (св.Василий Великий) и 

неуловимо для чувства. В сравнении с этим тончайшим и неуловимым 

для чувства небо называется твердь.  

Второй вопрос: то, что под твердью - это вода, это будущий наш 

мир, в котором мы сейчас живем, который будет сформирован Богом. 

То, что над твердью этого мы не познаем, но почему то это тоже 

вода. Как вода оказалась над твердью? Та же вода? Да не та же 

вода. Язык Библии напряженно символический: мы должны спросить 

почему вода была избрана символом Почему вода была избрана 

символом первоначальной материи понятно: текуча, бесцветна, не 

имеет запаха, бесформенна и т.д. Но почему вода избрана символом 

ангельских сил? В еврейском языке между прочим слово "небо" - 

"шамаим": "это там, где вода". По здравому смыслу понятно - оттуда 

дождик. Но еще раз почему вода символизирует ангельский мир? 

Ответ: вода чудесное вещество, единственное из наблюдаемых 

веществ, которое расширяется при замерзании. Если бы вода не 

расширялась призамерзании , жизнь в воде была бы не возможна. 

Итак, вода это вещество, которое выходит из ряда других веществ, 

вода поэтому символизирует в потусторонней тверди ангельский мир. 

И там вода - над твердью и там иная жизнь, и здесь вода, под 

твердью, это наша жизнь. То есть жизнь здешняя и жизнь тамошняя 

при всем различии - это жизнь. 

Все живые, одинаково живые. Жизнь во всем мире одна, как вода. Вот 

мы хвалим Господа и вода над небом хвалит Господа. Как говорится в 

псалме: Хвалите Его небеса небес и вода, которая превыше небес. В 

водах, которые выше небес Господь сокрывает Свои тайны. Как 

сказано: Господь, одевающийся светом, как ризою, простирающий 

небо, как кожу ( то есть твердь простирающий как кожу). Вот мы 

говорили "мембрана". То есть твердь не "жестянка, твердь это та 

граница живая, которая колеблется между небом и землей иногда 

приближаясь к земле иногда отдаляясь от неё. "И увидел Бог, что 

это хорошо". То есть твердь - это хорошо. Имеет смысл, когда мы 

сталкиваемся с этим словом "хорошо" в простоте спрашивать: А что 

хорошего? Вот мы говорим : Слава Богу! А за что Слава Богу? Вот 

увидел Бог, что твердь это хорошо, а мы будем спрашивать: а что в 

этом хорошего? Вобще то твердь нас ограничивает. Она не дает нам 

проникнуть в иные миры. Это хорошо. С другой стороны если твердь 

это мембрана: одно через себя пропускает, другое - не пропускает, 

то человека она пропускает или нет? Можем мы приблизиться к тверди 

, двигаясь в пространстве? Нет . Передвижение в пространстве 

нашего мира не приближает нас к тверди небесной никак и вообще 

никуда не приближает. Как говорил один деревенский батюшка: если 
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на броню танка давить пальцем, это окажет на неё воздействие не 

большее, чем в размерности космоса полет человека со скоростью 

света во всю его жизнь. То есть твердь не пространственная 

категория. Можем мы твердь эту небесную представить? То есть она 

вообще доступна нашим телесным чувствам? Можно представить небо 

без солнца , без луны, без звезд, без линии, которая отделяет небо 

от земли?  Не получается это представить. Что этим указывается? 

Небо второго дня предлагает человеку духовный горизонт.  

Что нас приближает к тверди небесной? Время нашей жизни. Не 

передвижение в пространстве, а время нашей жизни и время всемирной 

истории человечества после греха. Небо это как твердь, это не 

пространственная категория. Небо это категория нравственно-

историческая. История человечества началась после грехопадения и в 

истории человечества настанет момент на котором закончится 

существование тверди. Об этом сказано в Откровении: "Небо 

скрылось, свившись как свиток." Проницаема ли твердь для человека? 

По его собственной воле - нет. Не проницаемо. Ибо она Богом 

названа. То, что Богом названо, то человеку не подлежит. Однако 

человек может быть вознесен за пределы этого неба, за пределы 

тверди. Тогда он теряет обычный порядок телесных ощущений. Вот об 

этом ап.Павел свидетельствует ( о себе говорит): знаю человека во 

Христе, который в теле ли, не знаю, вне ли тела, не знаю, Бог 

знает, всхищен был до третьего неба ( то есть прошел через твердь 

небесную). Он был восхищен в рай и слышал неизреченные слова, 

которые человеку нельзя пересказать.  

Далее: в каждый день творения мы находим нечто новое о человеке. 

Если Бог сказал о небе хорошо, то что хорошего для человека? И не 

только для человека. У тех кто живет под твердью и у тех, кто 

живет над твердью есть нечто общее. Что общего у нас с ангелами? 

Речь может идти только о духовных способностях. Нечто будет общим 

для человека и бесплотных сил духовных. И это мы должны прочитать 

в тексте Писания о втором дне... 

Вычитывайте из каждого дня творения нечто новое о себе, об 

устроении своего сердца. Что общего у нас с ангелами? Вот такую 

трудность нам Предлагает Писание и мы должны к ней примениться и 

понять это библейское послание о втором дне. Ответ: общее у нас с 

ангелами - небо, твердь небесная. Одно и тоже небо у нас с 

ангелами. Как одна у нас с ангелами какая-то духовная сила. Наше 

отношение к тверди небесной определено в Писании - мы поднебесные. 

Во второй день творения впервые явилось в мироздании отношение 

"под"( нечто под твердью ) и "над" (над твердью). То есть это уже 

вертикаль в мироздании. Это духовное измерение. Кстати что первым 

упоминается? То, что под твердью или то, что над твердью? 

Упоминается сперва то, что под твердью: "Отделил Бог между водой 

что под твердью и между водой что над твердью". То есть этот текст 

написан для нас, а не для ангелов. Для нас поднебесных через небо 

задано направление нашего нравственного развития. Небо - это 

направление нашей воли. И вот это следующая, 4-я по счету, 

важнейшая способность человеческого духа. Это то, что роднит 

человека с ангелами. Это называется свобода. свобода в которой 

задано направление. Это хорошо. Спрашивали меня почему небо общее 

у нас с ангелами? Потому что мы-то поднебом, а они то над небом, 

по ту сторону. 
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Продолжаем спрашивать: а что такое небо для ангелов? То есть для 

нас небо - это верх. Мы должны стремиться к небу. Это направление 

нашей воли. А что такое небо для ангелов? Знак вечного между ними 

различия. Ибо ангельский мир разделился надвое, как мы знаем. Для 

ангелов Божиих то, что над твердью - обитель, а для ангелов павших 

небо ОТВРАТИТЕЛЬНО. Сатана отвратился от небесного и строго в небо 

держит задранный хвост. 

Одно из животных которое символизирует сатану, называется 

"бехемот". Это множественное число от еврейского "бхэма", что 

значит "скот". О бехемоте так сказано (цитирую Книгу Иова 

греческого текста) : «Вот же крепость его (бехемота)- на чреслах. 

Сила его - на пупе чрева. Он поставил хвост, как кипарис.» 

Сатана от Бога отвратился, хвост поставил в небо как кипарис кто 

видел кипарис - толстый в основании, тонок в вершине, прям, высок, 

строен, упруг, сохраняет идеальную ориентацию в отношении неба - 

строго перпендикулярно тверди. Вот как сатана отвратился от Бога, 

как он строго держит свое отвращение: вот же крепость его на 

чреслах, сила его на пупе чрева. 

"Их бог - чрево..." говорит апостол. О ком? О тех, кто враги 

Креста Христова, не потому, что они чревоугодники, а потому , что 

ум их обратился в чрево. Их бог - сатана. Почему сила сатаны в 

пупе чрева? В пупе ведь мускулов нет. Пуп - это точка. Вот в эту 

точку обращен его ум. То есть через пуп символизируется обращение 

ума сатанинского от Бога, а через хвост также символизируется его 

отвращение от Бога. 

То есть небо для человека и ангелов неизменный духовный ориентир. 

Человек не просто свободен, человек обладает ангельской свободой. 

Ангельская свобода - это свобода последнего решения. После 

грехопадения, когда человек стал смертен, каждый из нас только 

после смерти узнает в чем было последнее решение его свободы. То 

есть он мог вести себя вполне пристойно и на словах был добрым 

человеком, а после смерти мы узнаем, где действительно была наша 

свобода, где действительно было наше сердце. Немногим святым 

Господь открывает до смерти, что Он их принимает к Себе. А мы 

после смерти узнаем где была наша ангельская свобода и где нам 

теперь быть: в Царстве Небесном или в преисподнии. 

Еще раз возвращаюсь к апостолу Павлу: Многие о которых даже со 

слезами говорю поступают как враги Креста Христова. Их конец 

погибель. Их бог - чрево, слава - в стыде их, они о земном 

мудрствуют. Наше же жительство на небесах, откуда мы и ожидаем 

Спасителя Господа нашего Иисуса Христа. 

Когда человек унывает или готов совершить грех, или готов 

совершить преступление, его лицо обращается к земле. Об этом 

Писание говорит: лицо поникло, его помыслы обратились к земному. 

Так было у Каина и однажды так было у Авраама. И Господь буквально 

поднимает лицо человека: и Каина и Авраама. Господь поднимает лицо 

и затем наступает время окончательных решений : Каин убил - Авраам 

поверил Богу. То есть Авраам восстановил первую способность духа - 

веру. И тогда только сказано: И Бог вменил ему это в праведность. 

Небо для всякого свободного существа - указатель где верх, где 

низ, где Бог - где сатана. И вот в этом месте мы находим очень 

существенное расхождение между греческим и древнееврейским 

(Масоретским) текстом Библии. В Масоретском тексте не сказано: И 
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увидел Бог, что это хорошо. То есть единственный из дней творения, 

о котором не сказано, что это хорошо - это день второй. Это очень 

тревожный знак. Мы начинаем постепенно наблюдать за различием 

греческого и древнееврейского текстов и можем сказать, что в 

древнееврейском тексте небо умалено. 
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6. Третий день творения 
Братья и сестры, мы с вами последовательно читаем Книгу Бытия стих 

за стихом от начала и не торопливо. Читаем о сотворении мира. 

Сегодня у нас на рассмотрении день третий. 

Вспомним как нужно читать историю сотворения мира так , чтобы не 

механически запоминать что за чем было сотворено, а с пониманием. 

В Истории сотворения мира по дням записано устроение нашего 

сердца. Священное Писание предлагает нам некоторые трудности, с 

точки зрения здравого смысла даже несообразности, а мы во все это 

вникаем и решаем эти трудности и открываем в себе что-то новое. 

Рассмотрели мы с вами день один творения и день второй. 

Какие способности нашего духа мы вычитали из этих стихов Книги 

Бытия? 

Наши первые способности суть: ВЕРА, СПОСОБНОСТЬ ВОСПРИНИМАТЬ 

ОБРАЗЫ, СПОСОБНОСТЬ ВОСПРИНИМАТЬ БЛАГОДАТЬ, БЛАГОДАТНЫЙ СВЕТ. Это 

был день один. А день второй нам открыл, что у нас есть общее с 

ангелами - это направленность нашей воли, это ангельская свобода, 

это свобода последних решений. Не свобода пойти мне налево или 

направо, а наша свобода окончательного решения с Богом мы или нет. 

Сегодня у нас день третий. Начинаем читать и приготовимся к тому, 

что затруднения будут. Вот мы сейчас пойдем им навстречу. 

Стих 9-й первой главы Книги Бытия: «И сказал Бог да соберется 

вода, которая под небом в собрание одно». 

Братья и сестры, когда мы с вами Библию читаем нам нужно быть 

готовым к тому, что на языке Священного Писания есть некоторые 

специфические обороты, есть приемы речи. Ну например мы с вами уже 

один упоминали, что одним и тем же термином могут обозначаться 

разные реальности. Мы должны быть к этому готовы и не путаться. И 

вот перед нами специфический оборот Священного Писания, очень 

важный, который часто будет повторяться - это оборот с 

употреблением однокоренных слов:- да соберется в собрание,- 

умножая умножу, летающие да полетят и т.д. 

То есть для понимания языка священного Писания сразу нужно 

задаться вопросом: что стоит за этим счетанием однокоренных слов? 

О воде сказано: да соберется в собрание. 

О земле будет сказано: да произрастит растения 

Обороты подобного рода означают, что творение происходит 

соответственно заложенным в них, в стихии в данном случае воду и 

землю, силам. Таково сотворенное Богом естество: вод - собираться 

в собрание, земли - изращать растения. 

То есть если мы имеем оборот с употреблением однокоренных слов, то 

речь пойдет о естестве какого-то предмета, о его природе. 

«И сказал Бог: да соберется вода, которая под небом в собрание 

одно и да явится суша.» Суша должна стать видимой, зримой. Это от 

еврейского глагола "раа", от греческого "харао" - видеть, зреть. 

ТО есть суша должна явиться таковой, что если бы человек был в это 

время, он мог бы её своими чувствами видеть, ощущать. 

Когда Бог повелевает воде собраться в собрание, то есть свое 

естество обрести, тогда слово вода утрачивает свое символическое 

значение. То есть вода под небом стала видимой вещью. Вода впервые 

обрела свойства текучести, говорит св. Василий Великий. Вот теперь 

вода потекла. Раньше вода это был символ, сложный символ 
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многозначный, но символ - он что-то обозначал: он обозначал 

первичную материю, он обозначал жизнь. А вот когда вода собралась 

в собрание и явила свое естество - она потекла, она приобрела свои 

чувственные свойства. То есть вода, как символ материи она 

одинаково включала в себя и воду и будущую сушу. А когда вода 

стала водой и потекла - она явилась как жидкость. А что не вода и 

воду ограничивает, ну как берега - явилось как суша. То есть по 

слову "да явится" суша стала видимой, явлением, феноменом, 

соответственно стала и вода. Наконец-то в третий день мы обретаем 

первые феномены. Феномены - это то, что мы можем наблюдать при 

помощи чувств: эхто суша и собрание воды. Это первые феномены - 

они станут родиной органической жизни. 

Сразу скажу о чем пойдет речь: о какой способности нашего сердца 

пойдет речь. Это день третий, день пятый и день шестой, первая 

половина дня шестого - это особое чувство жизни, которое даровал 

нам Бог.  

«И сказал Бог: да соберется вода, которая под небом в собрание 

одно и да явится суша и бысть так.» 

То есть если скзал Бог и бысть так, то "бысть так"? 

Оказывается не совсем так. Вот трудность, с которой мы сейчас 

столкнемся. 

«И собралась вода, которая под небом в собрания свои и явилась 

суша». 

Воде что сказано было делать? Собраться в собрание едино. А вода 

что сделала? Собралась в собрания свои. 

Когда вода собралась в собрания свои, водоемы, то суша явилась в 

неповторимых береговых линиях, а вода, как разнообразные, как 

дальше скажет Писание, системы вод. Первые феномены - это не 

просто сухое-не сухое, жидкое - не жидкое, а это богатый 

феноменальный мир. Это мир, который существует на разных уровнях, 

высотах и глубинах. Это мир ландшафтов, прибоев и ветров. Это 

именно мир, который примет невообразимую для человека 

разнообразную жизнь. 

Вот эту странность мы отметим: Господь сказал воде собраться в 

собрание одно - она собралась в собрания свои и через это явился 

невообразимый, еще безжизненный, еще обиталище для будущей жизни, 

но не вообразимо богатый мир ландшафтов. 

Вот современная наука, когда наблюдает жизнь вымирающую и 

оскудевающую, когда она наблюдает исчезновение целых сообществ 

живых существ, она вывела закон... Наука, которая вывела этот 

закон - экология. Закон такой: чем более разнообразна жизнь - тем 

более она устойчива. То есть устойчивость жизни зависит от 

разнообразия живых существ.  

Это что значит? Все живые существа связаны между собой и обретают 

устойчивость, как мир живых существ. И вот для такой жизни ( её 

еще нет) Бог создает обиталище,избыточно богатый формами 

феноменальный мир. 

И вот такой же избыток форм будет в небесных телах. 

То есть явленное творение показывает в каждом фрагменте свою 

неповторимость и щедрость Творца. И это не надо объяснять - это 

можно увидеть. Человек, который хоть один раз наблюдал, что ни 

один закат не похож на другой, который хоть немножко пожил в жизни 

природы, вникал в живописные шедевры, если он горожанин-любитель 
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искусств, скажем так, человек, который хоть однажды осмысленно на 

небо посмотрел - он понимает, что Бог творит избыточно. 

То есть для понимания сотворенного Богом феноменального мира мы 

должны эту категорию зафиксировать. В ней мыслится избыточное 

количество и чрезвычайное многообразие. 

Чем более многообразен мир, который примет в себя разнообразную 

жизнь, тем более устойчива будет жизнь. Вот такое обиталище 

Господь сотворил. 

10 стих: «И назвал Бог сушу землёю...» 

То, что Бог назвал сушу землёю, а земля была в первом стихе 

упомянута - нас это уже не смущает. Мы знаем, что Священное 

Писание один и тот же термин употребляет в разных смыслах и 

предлагает нам задуматься над этим. 

"И назвал Бог сушу землёю и системы вод назвал морями. И увидел 

Бог, что это хорошо." 

По гречески "системы вод", а по-русски как мы переведем - "объемы 

вод" или "водоемы". То есть Бог называет системы вод и массивы 

суши. Вспомним, если названо что-то Богом, то это для человека 

непознаваемо. Недоумение возникает : ведь есть же наука 

"география", которая описывает и моря и материки, есть наука 

геология, геофизика, океанология? 

Дело в том, что нам говорится о жизни. В день третий сотворится 

первая органическая жизнь. И мы будем следить за тем, что есть 

жизнь. И в самом начале до описания того, что есть жизнь, мы 

слышим предостережение Божие. И мы , кстати, люди 21 века лучше 

это понимаем чем люди древние: ПЛАНЕТАРНАЯ СИСТЕМА НЕ ПОДВЛАСТНА 

ЧЕЛОВЕКУ. 

Вот ведь как интересно: человеку не дано небесное - Бог назвал 

твердь небом; человеку не дано земное, ни суша ему не дана, ни 

моря ему не даны. А что человеку дано? 

Человеку дана жизнь. А жизнь дана всегда в своих границах. Помните 

что мы говорили о первом дне? Твердь небесная есть первое условие 

жизни, потому что жизнь всегда дана в границах. И границы жизни 

нужно блюсти благоговейно, с религиозным чувством. Религиозное 

чувство жизни - это способность нашего сердца блюсти границы 

жизни, в которых жизнь дана. Не выходить из них. И не менять в них 

ничего. " И увидел Бог, что это хорошо". 

Вспомним: когда мы говорим Слава Богу Писание нас заставляет 

спрашивать: - А за что Слава Богу? 

И увидел Бог, что это хорошо... А почему это хорошо? 

Почему вот этот мир ландшафтов - это хорошо? Потому что Бог для 

всего живого дал целый мир избыточно богатый. Чем более избыточно 

разнообразно богат мир ландшафтов, чем более разнообразна жизнь, 

тем более она устойчива. То есть для жизни дан соответствующий ей 

многобразный целостный феноменальный мир. Это обиталище для 

будущей жизни. Это хорошо. 

Далее: первая жизнь - это растения. " И сказал Бог: да произрастит 

земля растения...". Опять перед нами, как мы видим, оборот с 

использованием однокоренных слов. То есть естество, само естество 

земли... 

В чем естество земли? В чем её природа? Изращать растения. Откуда 

взялись растения? Из земли, от слова Божия: - да растит земля 

растения. 
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И дальше к очень интересному приему прибегает Священное Писание. 

Ведь Священное Писание ботаникой не занимается. Оно дает нам 

разделение растительного мира на две части: трава ("эсэф") и 

дерево ("эдс") и показывает в чем эти две разновидности жизни 

сходны. И дальше сколько ботаника не будет находить разных видов 

жизни, но мы по библии увидев, что между травой и деревом есть 

общность, мы будем знать какова природа растительной жизни вообще. 

"И сказал Бог : да произрастит земля растения - траву, сеящую семя 

по роду и по подобию и древо плодовитое творящее плод семя 

которого в нем по роду на земле. И бысть так." 

Опять перед нами обороты с употреблением однокоренных слов. В чем 

естество растительной жизни? Трава - сеет семя, а древо - плодит 

плод. То есть жизнь такова в землю Богом вложена, что человеку 

беспокоиться не надо - жизнь сама себя воспроизводит при чем в 

своих границах ( по роду своему). Это по еврейски называется "мин" 

(отличие, разновмдность, отдел) - это те границы в которых 

возможна изменчивость биологического вида. То есть нет перехода от 

одного вида мин к другому, но внутри этого вида, внутри этих 

границ жизнь может меняться. 

Через землю проходит жизнь сама себя воспроизводящая. Поэтому в 

другом месте Писания будет сказано, что земля имеет силу, по-

еврейски "коах", по-гречески "исхис". В этом смысле когда человек 

ест растения или плоды деревьев он ест землю. 

Итак, что Бог сказал делать земле? Растить растения. А что сделала 

земля? 

12-й стих, 1-й главы : и произвела земля растения. Ей было сказано 

растить растения, а она их произвела. Бог вкладывает в землю Свое 

Слово, но земля почему-то "их производит", износит, изводит, 

выпускает. Воде, которой было сказано по её естеству "собраться в 

собрание одно" начала действовать как-бы от себя, по-своему 

естеству собралась в собрания свои и системы вод. Так и земля о 

которой было сказано "да произрастит растения" начала действовать 

как бы от себя, по-своему естеству. 

Это удивительная вещь, братья и сестры, что не только в духовном 

ангельском мире, не только в мире свободы, человеческом, опять же 

ангельском, но и в феноменальном мире Бог творит самодеятельные 

существа. На уровне стихий: вода собралась в собрания свои и 

возникли ландшафты, земля же живородящая жизнь воспроизводит из 

себя. Таковы стихии Богом сотворенные. Это хорошо. 

"И произвела земля растения, траву сеющую семя по роду и по 

подобию и древо плодовитое, творящее плод семя которого в нем по 

роду на земле. И увидел Бог, что это хорошо. И был вечер, и было 

утро день третий." 

Что мы узнаем из третьего дня? Что было раньше создано: трава , 

деревья или Солнце? Солнце - это будет четвертый день, а растения 

- третий. Как была крепка богозданная жизнь, что она существовала 

до солнечного света! 

То есть жизнь не от земли и не от Солнца. Жизнь от Слова. Вот что 

говорит ап.Иоанн: - В Нем в Слове была жизнь.  

Солнца еще нет, а жизнь есть. Вот для нас смертных - это первая 

проповедь Воскресения. Солнца не будет, а жизнь будет и не только 

высшая психическая жизнь, а самая простая телесная, органическая, 

клеточная ибо мы в теле восстанем. То есть уже на первом уровне 
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творения феноменального мира растительной жизни мы можем понять, 

что Бог творит самодеятельные существа, живородящие стихи и 

самовоспроизводящуюся жизнь.  

Вот из этого следует, что жизнь сотворена первичной по отношению к 

энергоносителям. И в этом день третий Творения связан с 

Евангельской проповедью. Что говорит Господь? : - Не заботьтесь 

для души вашей что вам есть или что пить... ищите же сперва 

Царства Божия и правды его и это всё приложится вам... 

То есть мир первой жизни говорит нам о Царстве Божьем. Какую 

духовную способность должен разбудить в нас день третий? 

В нас начинает просыпаться благоговейное чувство жизни, 

религиозное чувство жизни и полнота ощущений. 

В день третий возникло первое ощутимое : земля, моря, растения с 

отчетливым смыслом для человека - ощути земное, как живое, а 

живое, как мир. 

То есть полноценное чувственное восприятие это не восприятие 

отдельных бездушных предметов: стол, стул, монитор и не птичка , 

не дерево в отдельном виде. Полноценное чувственное восприятие это 

ощущение мира, несущего жизнь. Видеть в отдельном фрагменте часть 

целого, а в отдельном предмете элемент мира, а в живом ощущать 

жизнь.  

Вот что будит в нас день третий творения. Вот что такое ощущение.  

И вера (день один), и воля (день второй), и ощущение (день третий) 

имеют единый духовный центр - Творца. То есть первое ощущение 

заряжено и религиозно и нравственно. Этот символ в Библии нам дан, 

как земля. Земля станет нравственным спутником человека во все 

эпохи его бытия. То есть на земле мы будем видеть каковы мы через 

отношение к земле будет поверяться отношение человека к мирозданию 

в целом. 

Библейская земля - центр мироздания. От этой очевидной истины 

можно переходить к солнцу и светилам - к четвертому дню. Аминь. 
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7. Четвертый день творения 
Сегодня нас ожидает переход от третьего дня творения к четвертому. 

Это переход не простой. Он даже, я бы сказал, соблазнительный. 

В день третий была сотворена первая растительная жизнь. Она 

существовала до солнца. В день третий нечто впервые является как 

феномен, то есть становится видимым зримым. Мы в истории творения 

перешли к феноменам. Мы говорим что в принципе возможно 

чувствовать то, что подвластно нашим чувствам. И Священное Писание 

в третьем дне творения передает нам мысль, что наши чувства, 

ощущения оказывается имеют некоторую стройность. То есть они 

построены. Вот Бог в третий день увидел сушу и моря до того как 

была сотворена жизнь и сказал "хорошо". 

Помните странность третьего дня? Бог сказал: - Да соберется вода в 

собрание одно. А вода собралась в собрания свои. Что она себя не 

так повела как сказал Бог? Нет, она так себя повела как сказал 

Бог, потому что Бог в едином акте сотворения чувственных вещей 

(суши и морей) Бог творит не вещи - Бог творит мир. Вода собралась 

по своему естеству в собрания и явились ландшафты на всех высотах 

и моря на всех уровнях глубины. И ручьи мелкие потекли, и впадины 

образовались, и горные вершины со льдом, и все климатические зоны 

определились. И увидел Бог, что это хорошо. 

Чем более разнообразна жизнь, тем более она устойчива. Все живые 

существа связаны между собой. Чем более жизнь богата и 

разнообразна , тем более она устойчива. Это закон. 

Так вот мир, который сотворил Бог в едином акте, когда суша и моря 

определились друг относительно друга, этот мир избыточно 

многообразен. То есть обиталище жизни многообразно с избытком.А 

что это значит для нашего чувственного восприятия. Это значит, что 

мы не воспринимаем отдельные вещи никогда, даже если бы захотели: 

стол, стул, стакан, птица, дерево... 

Наша способность восприятия - есть мировосприятие. Хотим мы или не 

хотим, но в каждом нашем чувственном восприятии присутствует весь 

мир. Вот наука уже тоже до этого дошла. Всякое наблюдение - есть 

наблюдение в свете теории. Фактов самих по себе вообще не 

существует, то есть факты возможны только в рамках теории. То есть 

и наука, которая хочет иметь дело с объективностью, полностью 

изолируясь от наших субъективных способностей, она говорит о себе, 

что всякое наблюдение есть элемент картины мира, образа мира. В 

науке это называется парадигма. То, что вписывается в парадигму, 

то учитывается наукой этого времени, а что не вписывается, то не 

учитывается, считается не научным, остается на переферии, как 

курьез или данные истории. Затем, именно эти отвергнутые данные 

становятся основанием для построения новой парадигмы, рождается 

новая картина мира, происходит научная революция. 

Итак, Библия учит нас: всякое восприятие - есть мировосприятие. И 

мир, который нам дан Богом для чувств наших, для ощущений он 

непредставимо многообразен. Это чувствует каждый поэт: в мире 

столько всего, в нем есть такое, и такое, и такое... 

Мы должны перейти к четвертому дню творения. Если мы не понимаем 

что такое избыточно многообразный мир данный нам в ощущении как 

мир, как целое, мы не поймем четвертый день, потому что четвертый 

день - это звездное небо. Непредставимый избыток пространств, тел 
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и светОв. Бог нам подарил небо, а мы в нем потерялись. Мы не 

смогли принять царский подарок. Избыток нас смутил. Мы все время 

пытаемся приспособить это зрелище, это представление, приспособить 

к каким-о потребностям : а зачем это нужно? А вот не зачем. Нам 

подарили, а мы потерялись в бесконечности звездного неба. Чтобы не 

потеряться в бесконечности звездного неба нужно иметь чувство 

жизни, которое на земле. В ряду телесных ощущений первое - это не 

взгляд в небо и к звездам. Земля - центр мироздания. Небо над 

Землей, а не Земля среди небесных тел. 

Видите как Библия учит нас, что от земли когда вы утвердились в 

ощущении жизни, тогда мы только можем понять подарок, который нам 

дал Господь в звездном небе. 

В третьем дне творения мы начали изучать что такое благоговейное 

чувство жизни. И с чем же мы столкнулись : с животными? с 

человеком? Нет. Первое - это растительный мир. И мы это увидим в 

дальнейшем. Первое определение Рая : Рай - это особое растительное 

царство. 

Что мы узнаем из жизни о жизни растений? Жизнь первее социума. 

Жизнь Бог нам дал до энергии физической - Солнца. 

Вывод из этого следует простой настолько, что его не видят: ЖИЗНЬ 

ДО ХЛЕБА, КАК РАСТЕНИЯ ДО СОЛНЦА. 

Хлеб - символ энергии жизни человека. И хлеб человек должен 

добывать с таким усилием, что лицо его будет обращено к земле и 

будет в поту. Если человек не трудится - с ним вообще неочем 

разговаривать. Но если человек только трудится, скажем такова 

трудовая этика протестантизма, с ним тоже не о чем говорить. 

Где начинается западная идеология? Там где не жизнь на первом 

месте, а условия жизни на первом месте - экономика и комфорт, 

медицина, права человека, страховка и комфорт, мировой порядок и 

комфорт. Есть противоположный полюс для такого мироощущения - Бог 

не в силе, а в правде. Это важнейший элемент нашей идеологии. Мы 

никогда экономику не поднимем, если не поймем себя. Мы содержим 

жизнь, а они условия жизни. Нам с запада предлагают не товары и 

услуги, а потребности в них. Предлагают удобное, пестрое, 

увлекательное. Западную идеология мы отвергаем с порога. 

Где этот порог с которого мы отвергаем западную идеологию? 

«Ищите прежде Царствия Божия и правды Его и это всё (что есть, что 

пить, во что одется) приложится вам». 

Византия погибла не от турецкого завоевания, а от безумия своего. 

Это был отказ от своей собственной природы. Это была утрата 

чистоты веры или идеологии. Византийцы обменяли мифическую 

западную помощь на чистоту Православия. В Византии последних веков 

была возможность иметь собственную армию за счет внутренних 

ресурсов, а они надеялись на западную помощь. Всё свое упование 

направили на переговоры с западом. 

Вот такая ориентация на запад стала для них погибелью. 

То есть вот основы нашего мироощущения : жизнь первичнее своих 

физических условий. Физическим условиями пренебрегать нельзя. 

Трудиться нужно в поте лица, но ощущение жизни такое, что мы 

содержим жизнь. Она - первое. 

Итак, вот переход от третьего дня к четвертому : первое ощущение в 

ряду ощущений это мир избыточно богатый , живой, мир 

самовоспроизводящейся жизни, прежде всего растительной, каким и 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

48 

будет Рай. Вот когда душа поняла это в себе, когда мы в дне 

третьем утвердились, вот тогда мы начинаем говорить о том, что 

есть четвертый день. 

«И сказал Бог.... (14 стих 1 главы Книги Бытия) да будут светила 

на тверди небесной для освящения земли, чтобы отделять между днем 

и между ночью, и да будут они для знамений и для времен, и для 

дней, и для годов, и да будут для освещения на тверди небесной, 

чтобы светить на землю и бысть так.». Ну здесь маленький 

комментарий я только сделаю, что светила не названы по имени, 

потому что солнце и луна были именами языческих божеств. Светила 

сотворены до человека, для человека. Знамения и времена суть сроки 

работ и праздников, и богослужений. То есть светила будут давать 

знаки для человека, но и сами от человека потерпят ибо они 

находятся на тверди небесной, а твердь небесная будет разделять 

судьбу человечества. Твердь небесная, помните, это мембрана, 

которая колеблется то приближаясь, то отдаляясь от земли. 

Следующие стихи я сейчас прочту, хочу, чтобы вы загадку отгадали 

такую: на какой день творения указывает день четвертый. Вот я 

читаю следующие стихи с 16 по 19. А если кто внимательно слушает 

пусть про себя подумает: на какой день указывают эти стихи? 

 «И сотворил Бог два светила великие: светило великое в начальство 

над днем и светило меньшее в начальство над ночью, и звезды и 

поставил их Бог на тверди небесной, чтобы светить на землю и 

начальствовать днем и ночью и отделять между светом и между тьмой. 

и увидел Бог, что это хорошо. И был вечер и было утро: день 

четвертый.» 

Кто догадался о каком дне говорит четвертый день? вспомним: "В 

начале сотворил Бог небо и землю. Земля же была безвидна и пуста и 

тьма над бездною и Дух Божий носился над водою. И сказал Бог: да 

будет свет. И бысть свет.И увидел Бог свет, что он хорош, и 

отделил Бог свет от тьмы и назвал Бог свет днем, а тьму ночью..." 

На какой день указывает день четвертый? На первый. Первый день 

творения чем был труден для понимания? Это была картина для ума. 

Там ничего чувственного, воспринимаемого, аналогичного тому, что 

мы воспринимаем нашими чувствами, там ничего не было. Там 

главнейшие умопостигаемые сущности без временной 

последовательности пришли во взаимоотношения по смыслу. И вот 

четвертый день - это икона первого дня. Тогда сотворил Бог - и 

ныне сотворил. То небо стало нашим небом. Та земля теперь живая. 

Свет, как и положено, идет сверху и он теперь регулярно отделяется 

от тьмы, которая теперь просто темнота. День стал днем, а ночь - 

ночью. И в напоминание о начале стоят в небе начальники. Хорошо! 

Всё это хорошо. 

Братья и сестры, мы от дня творения ко дню переходя, в себе что-то 

новое открывали. Вот, дает ли нам четвертый день творения понятие 

о какой-то новой способности человека. Думается, что нет. Он дает 

нам закрепиться на достигнутом. Это потрясающее для чувства 

повторение пройденного. Небо, вот это видимое небо...Вы же 

понимаете, вот где звезды, светила, облака, светы... Итак, небо, 

наше небо в укрепление веры есть икона первого дня и милостью 

Божией это небо наш педагог, наш учитель, если поднять лицо к 

небу, если наша воля обращена к небесному.  
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То есть четвертый день дает узнавание невидимого через образ. 

Звездное небо есть образ невообразимого, сложных, первичных, 

незримых, символических отношений первого дня. Слава четвертого 

дня это образ невообразимого. Небо, если оно небо, потому что с 

неба -Господь, вот небо не могло быть иным.Есть от четвертого дня 

и польза, ибо удивление мать учения. Зримое небо станет первым 

учебником для мыслителей, которые в сотворенном захотят постигнуть 

Создателя. Об этом говорит апостол Павел, когда рассуждает о 

язычниках." Что можно знать о Боге явно для них, потому что Бог 

явил им, ибо невидимое Его от создания мира, вечная сила Его и 

божество, умопостигаемое через творения, становятся видимым." то 

есть звездное небо стало иконой первого дня.  

Но если небо первого дня есть ангельский мир, то звезды четвертого 

дня суть образ ангельских сил. когда мы смотрим на небо, мы 

вспоминаем о произвольном разделении в мире духов. Об этом 

говорится в Книге Иова: "...когда сбылись звезды, восхвалили Меня 

гласом великим все ангелы Мои.." Уточнение "Мои" существенно 

потому, что не все восхвалили и на небе же мы видим звезду, по-

имени которой назван сатана: "денница", "люцифер".  

Современный человек смотрит на небо и часто не понимает природу 

своего удивления, а ему научное мировоззрение нашептывает о 

непредставимых числах: какие над его головой пространства и 

космические тела. И вывод кажется, такому человеку, вполне 

логичным: земля и человек ничтожны и если Бог еще мыслится, мы 

богооставлены, мы где-то на переферии далекой находимся 

мироздания. Вообще научное знание не для того предназначено, чтобы 

на его основе строить мировоззрение. Когда человек попытался 

построить мировоззрение на основах науки и так смотрит на небо, 

его попросту сбили с земли. Земля для него теперь не центр 

мироздания, то есть неверующий человек буквально на ногах не 

стоит. 

Вот в древности человек, воспринявший Откровение, смотрел иначе: 

Небо - шамаим - там вода, там жизнь, там вода над твердью, там 

иная жизнь, звезды - знаки ангельских сил, верных Богу и Его 

противников. То есть небо сотворено до человека и для человека. 

Земля - это центр мироздания. Итак, четвертый день закрепляет 

достигнутое. Удивление - мать учения. Однако, четвертый день - это 

центральный из семи дней, он говорит и о последующих: четвертый 

день весь есть икона, образ, однако образ Божий в полном смысле 

есть один человек, последнее из творений Божиих.  

А небо? Вот космос - это небо, исполненное звезд, светил над живой 

землей, это не образ Творца? Это важные знания, братья и сестры, 

что космос не образ Творца. Небо - образ первого дня творения. В 

нем невидимые божественные сущности стали видимыми. Когда человек 

постигает образ Божий в себе - это самосознание, когда человек 

постигает образ Божий в другом - это любовь. А умение видеть небо, 

как образ первого дня - есть школа приготовления к самосознанию и 

любви. Порядок творения человечен. Каждый день нам нечто открывает 

о человеке. Следующий день - день пятый. 
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 8 День пятый 
Братья и сестры, мы с вами читаем Книгу Бытия по дням творения 

мира. Читаем как Бог творил мир и одновременно постигаем как 

устроен человек. В истории творения мира по дням записано 

устроение человеческого сердца. Это ключ к пониманию истории 

творения мира. То есть каждый день нам предлагает какое-то 

затруднение, мы его решаем и открываем в себе нечто новое. 

Вспомним что мы в себе уже нашли. 

День один творения: в нем открылась вера, способность восприятия 

образов, способность восприятия благодатного света. Это был день 

один. 

Во второй день творения была сотворена твердь небесная. твердь 

небесная - это то, что общего у нас с ангелами. человек обладает 

ангельской свободой - это свобода последних решений. 

Третий, пятый и шестой день творения описывают нам последовательно 

как была сотворена органическая жизнь на земле. То есть третий 

день творения, пятый день творения и шестой день творения 

открывают в нас особую способность религиозного чувства жизни. То 

есть мы люди верующие можем особым образом воспринимать живое. 

Вот день пятый творения. Сейчас мы его прочитаем. Это двадцатый 

стих первой главы. Я буду читать в переводе с древнееврейского 

языка в данном случае поскольку греческий язык не вместил 

некоторые специфические обороты важные для понимания смысла этого 

стиха. 

Итак, 20-й стих 1-й главы : "И сказал Бог да воскишит вода 

кишением души живой и летающее да полетит над землёю по тверди 

небесной." 

Воскишит вода кишением...Здесь перед нами уже знакомый нам оборот, 

когда встречаем сочетание двух однокоренных слов. О земле было 

сказано Богом в третий день : - Да произрастит растения...Сейчас о 

воде: -Да воскишит кишением... 

То есть естество земли было в том, чтобы растить растения, 

произращать растения, а вот естество воды пятого дня - это кишеть 

кишением. Снова возвратимся к третьему дню. Из третьего дня, 

братья и сестры, вспомним, что Бог творит самодеятельные стихии. 

Бог дает им естество, вкладывает в них Свое Слово, в стихии, а 

дальше они уже действуют по-собственному естеству. Вот в третий 

день Бог сказал воде: - Да соберется вода в собрание одно...А 

вода? Собралась в собрания свои. 

Земле Бог сказал: - Да произрастит земля растения... А что сделала 

земля? Земля произвела растения. Вот это и есть самодеятельность. 

То есть в отношении к растениям земле третьего дня была дана Сила 

(по-еврейски "коах", по-гречески "дюнамис"). Сила - действовать 

по-своему естеству. Вот пятый день - Бог определил естество воды в 

отношении к первым животным : "да воскишит кишением"... Вот ведь 

интересно,а что будет в следующем стихе? Как вода себя поведет в 

отношении к первым животным? Проявит она самодеятельность и будет 

производить душу живую или вода точно по-сказанному живыми душами 

воскишит? Ни то-ни другое. 

21-й стих: «И сотворил Бог рыб больших и всякую душу живую, 

ползучих, которыми воскишела вода по родам их и всякую птицу 

пернатую по роду. И увидел Бог, что это хорошо.» 
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Вода дает обитель для первых одушевленных тварей. Вода ими 

воскишела. Но всякую душу животную определенно творит Сам Бог. 

Важные знания дает нам Писание.  

Душу всякую, первую душу 5-го дня, всякую душу животную творит Сам 

Бог. То есть,если земля имела силу изводить растения - такой силы 

у воды не будет, однако то, что из неё вышло - это душа. По 

еврейски "нефеш"- душа, дыхание. 

Животные 5-го дня: ползучие и птицы, они как бы двусоставны. Они 

имеют тело и в созидании тела принимает участие вода и они имеют 

душу, а душу творит Бог.Еще , кстати, в воде живут "рыбы большие". 

Вот этих животных, их душу и плоть , сотворил Бог. Эти вот "рыбы 

большие" стоят особняком. Им будет присвоено значение символа в 

языке Священного Писания. "И увидел Бог, что они хороши." Так в 

греческом тексте. "И увидел Бог, что это хорошо". 

Вот когда мы встречаем этот оборот, что "увидел Бог, что это 

хорошо", мы должны быть очень внимательны, потому что когда мы 

говорим "слава Богу", то имеет смысл спросить : а за что Слава 

Богу? 

Восемь раз в творении мира звучат эти слова " И увидел Бог, что 

это хорошо". То есть каждый день имеет свою славу. И вот эта 

слава, это то, что постижимо для человека. Это то, за что человек 

осознанно Бога хвалит, воздает Ему славу. 

Вот создал Бог этих рыб больших, ползучих, птиц и увидел Бог, что 

это хорошо. Что в этом хорошего для человека? Вот что мне 

хорошего, в том, что воды воскишели? 

Бывает такая ситуация, когда читаешь Священное Писание, что если 

возникает затруднение, то имеет смысл и не раздумывать долго, а 

просто прочитать следующий стих. 

22-й стих 1-й главы: " И благословил их Бог" . Смотрите, как 

интересно: всякая душа благословенна. 

"И благословил их Бог, говоря, растите, множьтесь и наполняйте 

воды в морях и птицы да множатся на земле. И был вечер, и было 

утро : день пятый." 

Приближается повествование к человеку и из пятого дня мы узнали, 

что всякая душа животная творится Богом и животные первые, которые 

имеют отношение к воде, благословляются теми же словами, что 

впоследствие послужат для благословения человека: "И благословил 

их (то есть первых животных -ред.) Бог, говоря раститесь и 

множьтесь и наполняйте воды в морях и птицы да множатся на 

земле..." По этой же формуле будет благословен человек. 

 

Что это значит для нашего чувства жизни? Очень просто: ко всякой 

душе живой человек может иметь сострадание. Ну , например, когда я 

кошу траву, мне её не нужно жалеть. Когда я собираю овощи с 

грядки, я радуюсь. А вот когда я убиваю рыбу мне её вообще-то 

нужно жалеть. Всякая душа, даже первых животных, благословенна и 

по замыслу божьего творения каким оно было до греха не 

прикосновенна. Сострадание ко всякой душе входит в благоговейное 

чувство жизни, которое нам Господь дал. Запомним этот урок, потому 

что мы с вами переходим сейчас в день шестой. 

Продолжается творение жизни...Здесь уже земля должна принять 

какое-то участие. 24-й стих 1-й главы Книги Бытия:  
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" И сказал Бог : да изведет земля душу живую по роду, четвероногих 

и ползучих и зверей земных по роду. И бысть так."  

В третий день земле было сказано : "...да произрастит растения..." 

и земля "извела растения". Будет ли земля 6-го дня иметь такую же 

силу "изводить" душу живую? Вобще-то земле так сказано поступать: 

"И сказал Бог : да изведет земля душу живую..." Может земля 

извести душу живую? Мы можем догадаться из пятого дня - что нет. 

Никакая стихия не будет изводить душу живую - ни вода, ни земля. 

Души животных творит Сам Бог. 25-й стих читаем, так и есть: " И 

сотворил Бог зверей земных по роду, и скотов по роду, и всех 

ползучих земных по роду их. И увидел Бог, что это хорошо." 

 
Животные 6-го дня: три класса животных - это скоты, ползучие и 

звери сотворены Богом с душою и телом как сказано: И сотворил Бог 

зверей, скотов и ползучих... А что же обозначают слова : "да 

изведет земля душу живую.."? Это обозначает различие двух больших 

групп животных: три класса были из воды, это 5-й день, а эти три 

класса : скоты, ползучие и звери - наземные, это 6-й день. Земля 

не производит животных, как она произвела растения. Животные 

шестого дня не двусоставны по своему происхождению какими были 

пресмыкающиеся и птицы 5-го дня: душа от Бога - плоть из воды. 

 

Если мы сравним 5-й и 6-й день мы узнаем нечто новое о жизни. Из 

5-го дня мы узнали что все души животные творятся Богом и Он их 

благословляет. Из 6-го дня мы узнали что такое жизнь тела высших 

животных - Бог сотворил животных с душою и телом. То есть тело 

высших животных, как и человека из земли создано Богом. То есть 

эти животные близкие нам по плоти. После грехопадения их будут 

приносить в жертву. 

То есть если нам уже рыбу дано жалеть, то как же жалко приносить в 

жертву животных с которыми мы сродни по плоти ибо Бог творит и 

душу их и плоть. 

 

История творения вплотную подошла к человеку. Мы должны подытожить 

какое ощущение живого дает нам Священное Писание: 

История творения вплотную подошла к человеку. Мы должны подытожить 

какое же ощущение живого дает нам Священное Писание: 

 

3-й день - растения: Слово Божие земля восприняла, получила силу 

производить траву и деревья. Это жизнь, которая сама себя 

воспроизводит. Первая жизнь произошла от Слова Божьего ранее 

солнца. Жизнь первична, как Бог. Жизнь не зависит от 

энергоносителей. Небо и земля прейдут, а жизнь возможна будущего 

века телесная. То есть первая жизнь - это первая проповедь 

Воскресения. Такова Слава 3-го дня. 

 

День 5-й - первые одушевленные животные: воды соучаствуют в 

созидании плоти животных, но всякая душа животных сотворяется 

Богом и благословляется. То есть пока рождаются души творит Бог. 

такова Слава 5-го дня. 
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день 6-й - высшие животные, включая человека: ни какая стихия не 

удостоена принять Слово Божие для сотворения плоти 6-го дня. Плоть 

близких человеку животных творит Сам Бог. Такова Слава 6-го дня. 

 

Вот это был поэтапный рассказ о жизни на земле до человека. И вот 

все многообразие этого рассказа должно собраться в одной точке - 

Человек. 

Души человеков Бог будет творить, плоть человеков Бог будет 

творить, жизнь человекам Бог даст такую, что после грехопадения и 

после смерти она восстанет телесно. И вот когда мы все эти 

ощущения жизни собираем в одной точке можно сказать, что мы обрели 

религиозное чувство жизни. 

 

Итак, до того как приступить мыслью к сотворению человека мы 

должны обрести веру, способность воспринимать образы, восприятие 

благодатного света, направленность воли и чувство жизни. И 

обратное верно: если человек не определился в вере, не умеет 

постигать образы, не понимает, что есть икона, таинства, символ, 

если он не имеет опыта благодати, если в движениях своей воли он 

не различает где земля, где небо, если у него нет благоговейного 

чувства жизни, как такой человек может приступить мыслью к 

библейскому рассказу о сотворении человека? Такой человек ничего 

не поймет.  

 

Итак, до того как приступить мыслью к сотворению человека мы 

должны обрести веру, символическое мышление, т.е. способность 

постигать образы, восприятие благодати, направленность воли и 

чувство жизни. 

Вот это необходимые способности нашей души, чтобы приступить 

мыслью к библейскому рассказу о сотворении человека. И это будет 

темой нашей следующей передачи. 

Спаси вас, Господи. 
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9. О Рае. 1 часть 
Братья и сестры, мы читаем с вами Книгу Бытия, первую книгу 

Ветхого Завета, первую книгу Библии. Читаем неторопливо стих за 

стихом в переводе с греческого языка, потому что православное 

богословие исходит из греческого текста Ветхого Завета и может по 

временам с пользой привлекать другие источники в первую очередь 

древнееврейский текст масоретский текст. Так мы с вами и будем 

читать в переводе с греческого и с еврейского языка и сегодня мы 

начнем говорить о Рае, о райской жизни, потому что мы закончили на 

том, что прочли о шести днях творения и о седьмом дне субботе, 

когда Господь упокоился от дел своих.  

И так, открываем Книгу Бытия: Глава 2-я, 4-й стих. Писание 

возвращает нас по времени назад в 6-й день творения в то состояние 

мира, когда еще нет человека. О человеке уже было рассказано в 1-й 

главе Книги Бытия, рассказывается вторично. Дважды рассказывается 

об одном. Это особый прием выразительности который мы должны 

освоитьеси хотим понимать язык на котором говорит Священное 

Писание. Дважды рассказывается об одном: Писание возвращает нас по 

времени назад, еще хочет рассказать нам о человеке и о том месте, 

куда Господь человека буквально посадил - это Рай. То есть нас 

ожидает, начиная с 4-го стиха 2-й главы (вот может вы уже открыли 

Библию, а если нет то имеет смысл её открыть) нас ожидает рассказ 

о состоянии мира до человека: о Рае, о местоположении Рая, о 

человеке, о растениях Рая, деревьях Рая, животных Рая, о бытии 

человека в Раю, о сотворении жены, о муже и жене.  

Этот раздел Писания открывается словом Толдот. Это древнееврейское 

слово. Не так много древнееврейских слов в нашем богословском 

словаре, но вот это слово имеет смысл запомнить, хотя бы потому, 

что если бы Евангелие от Матфея было написано на родном языке 

евангелиста, не на греческом, скажем на арамейском, то оно 

начиналось бы словом Толдот. Евангелие от Матфея начинается 

словами, по-гречески "библос генесиос", книга родства Иисуса 

Христа, а на родном языке евангелиста это звучало бы так: толдот 

Иисуса Христа. Итак, 2-я глава 4-й стих: "Сия Книга бытия неба и 

земли" по-еврейски "толдот". Это множественное число, 

существительное происходит от глагола "ялат", что значит 

"рождать". Толдот означает буквально родословные записи или книга 

родословий. Второе значение "происхождение", история 

"происхождения". И третье - "житие". Термин "толдот" используется 

для разграничения отдельных частей Книги Бытия и встречается в ней 

10 раз. "Сия Книга Бытия неба и земли, когда это сбылось". "Когда 

сбылось" или по-славянски "егда бысть" - это часть формулы "и 

бысть так". " Сказал Бог и бысть..." Смысл приведенного отрывка: 

Вот происхождение неба и земли, и мироздания которое начало быть 

по Слову Божию. В следующих словах Писания важная мысль заключена, 

мысль такая: только то может иметь "толдот" и родословие, или 

историю происхождения, или житие, только то может иметь "толдот" 

что от Бога. Это нам разъясняется в этом же стихе.  

 
И здесь же мы встретим новое имя Божие. До сих пор имя Божие было 

"Элохим", множественное число, что буквально значит "Сильные", а 

сейчас мы встретим новое имя Божие, то имя с которым Бог открылся 
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Моисею. Это имя состоит из четырех, на еврейском языке когда 

записано, оно состоит из четырех согласных букв. Это называется 

"тетраграмматон", четырехбуквенник. Эти буквы еврейские (йот)   

(хэ)   (вав)   (хэ)       . Значение предполагаемого имени этого 

"Сущий", а произношение имени утратилось. Чтобы всуе или енароком 

не произнести это имя так, как оно было дано Моисею этим четырем 

согласным буквам была дана заведомо неправильная огласовка, то 

есть неправильные гласные буквы были им сообщены. Эти буквы были 

взяты из имени АДОНАИ, Господь или буквально Мои Господа - это 

одно из имен Божиих. И первый звук "А" из имени АДОНАИ по закону 

фонетики перешел в Е и получилось ЕХОВА. Вот за эим написанием не 

стояло никакого реального произношения. Так записывали это имя, 

чтобы нечаянно всуе не произнести Имя Божие. Когда пытаются 

воспроизнести имя состоящее из четырех согласных "йод-хэ-вав-хэ" 

без огласовки, то получается Яхвэ и переводчики на греческий язык 

избрали для Яхвэ, чтобы перевести это слово, Кириос - Господь. 

Таким образом Яхвэ Элохим переводится как Господь Бог.  

Итак: «Сия Книга Бытия неба и земли, когда это сбылось в день, 

когда сотворил Господь Бог небо и землю». Речь идет о предыдущем 

творении от дня один до дня шестого. Человека еще нет. Все это 

содержание творения от дня один до дня шестого покрывается словом 

день. День в данном контексте означае этап творения. Всё сотворил 

Господь, кроме человека и Рая. И каково же было состояние мира до 

Рая и до человека? 

 

И каково же было состояние мира и Рая до человека? Читаем еще раз: 

"Сия Книга Бытия неба и земли, когда это сбылось в день , когда 

сотворил Господь Бог небо и землю. Но прежде чем бысть на земле и 

всякая зелень полевая и прежде чем взойти всякой траве полевой ибо 

еще не одождил Бог на землю и не было человека (Адам, -

прим.Авдеенко Е.А.), чтобы возделывать землю (адамА,-прим. 

Авдеенко Е.А.)". Что такое определение "полевой"? В данном 

контексте, контексте второй-третьей глав Книги Бытия? "Полевой", 

определение относится к растениям и животным Рая. Земля Рая 

называется "поле". "Го", "агросс" - по-гречески, "садэ" - по-

еврейски "поле"(прошу простить за неточное со слуха написание - 

прим.Ингвар) это земля на которую распространялось присутствие 

человека в его райском состоянии. Земля возделанная, поле. Поэтому 

смысл стихов 4-го и 5-го главы таков: Когда всё было сотворено, 

кроме человека и райских растений, а без человека не было и 

культурных растений, не было и дождя на земле. Состояние мира, 

состояние жизни, состояние климата было особое, об этом 6-й стих 

2-й главы: " И пар восходил от земли (ха арц) и орошал всё лицо 

земли (ха адамА)".  

 

В этом стихе есть расхождение между греческим и еврейским текстом. 

В данном случае я отдал предпочтение еврейскому тексту. Сейчас 

объясню почему. Греческий перевод говорит об источнике: источник 

же исходил из земли и напоял всё лицо земли. Источник, вероятно, 

это та река, которая исходила из Эдема, чтобы напоять Рай. То есть 

греческий текст говорит о географи Рая, а масоретский текст 

говорит не о географии и не о климате, он говорит об особом 

качестве жизни. Был некий пар, по-еврейски "эд" и это слово еще 
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только один раз встречается во всем Ветхом Завете и в очень 

значительном контексте - это пророчество о Боговоплощении, что 

пришествие Божие будет как сгущение воды из облака, как 

нисхождение вот этого тонкого пара, как орошение райское.  

Это пророчество содержится в Книге Иова в 36 главе. Я перескажу 

его своими словами, текст сложный для восприятия на слух. Бог 

извлекает от земли, говорится в этом пророчестве, капли воды, они 

поднимаются, эти капельки мельчайшие, собираются, очищаются, мы бы 

сказали дистиллируются и выпадают на землю ввиде тонкого орошения, 

вот этого пара и когда опускается такой божественный пар на землю 

ВЕТХОЕ, говорится в Книге Иова, УТЕКАЕТ. В Книге Бытия читаем, что 

пар поднимался от земли (ха арц) к небу и возвращался с неба к 

земле (адамА) тихим мелким дождиком таким, вот даже не дождиком, а 

тонкой теплой моросью. Влага восходила и опускалась. Вот так дышал 

мир райской жизни. И таково пророчество о Мессии, когда приходит 

Христос, это вот как тонкое божественное орошение, не дождик, это 

вот некий пар и с Христом приходит райская жизнь. Снова земля 

начинает дышать, как в Раю, а старое и ветхое утекает.  
Итак еще раз 6-й стих: И пар восходил от земли (ха арц) и орошал 

всё лицо земли (ха адамА). Источник ли исходил или пар поднимался, 

но как говорит святой Иоанн Дамаскин на земле не было ни дождя ни 

зимы. Прежде нарушения, это он говорит святой Иоанн Дамаскин, 

прежде нарушения божественной заповеди все было послушно человеку. 

Также не было на земле ни дождя ни зимы. Земля готова для 

человека. Вот из этой необработанной девственной почвы, согретой, 

увлажненной, дышащей, насыщенной жизнью был сотворен Адам. Человек 

по-еврейски Адам, почва - адамА. И вот почва адамА ждет человека 

Адама. Тело человека будет взято из этой почвы. Человек почвенный. 

После грехопадения вот это землистый почвенный состав человека, 

человеческой плоти станет знаком разложения тела и возвращения его 

в землю после смерти. Но не так человек был замыслен и сотворен он 

был не так. Тело человека родное земле, сама почва ему сродни 

живоносная, увлажненная, она дышит. Адам должен был телом понимать 

землю, живую землю адамА. Все телесные ощущения будут говорить 

человеку о жизни. Тело первое Адама было хорошее.  

7-й стих 2-й главы: И слепил (слепил-вылепил) Бог человека - прах 

от земли. Необычный глагол употребляется для того, чтобы передать 

как же возникло тело человека. Создание человеческой плоти 

передается еврейским глаголом "яцар", им обозначается труд 

горшечника ("Ха йоцар" - это гончар) или греческим глаголом 

"плассо" - лепить, отсюда наше "пластика". И слепил Бог человека 

прах от земли. Как это понимать? Ну иногда так понимают: из праха 

земного или взяв прах из земли. Мне кажется это не нужно делать, 

такие вставки лишние. Как написано так и надо понимать. И слепил 

Бог человека прах от земли. И вот Слава Богу за то, что человек 

прах, а бессмертен. Стих дает нам возможность удивиться: как же 

так? прах от земли, а бессмертен. Как он может быть бессмертен? 

Тут же объясняется как. "И слепил Бог человека прах от земли и 

вдунул в лицо его Дыхание Жизни и бысть человек душою живою". 

Дыхание жизни... что имеется ввиду? На еврейском языке жизнь 

"хаим" существительное множественного числа, что в этом контексте 

уместно, потому что человек средоточие всех Царств Жизни. Плоть 

имеет из живоносной земли, ему даны силы роста и размножения, как 
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у растений, как у животных, ему даны движения и ощущения, как у 

животных, свобода и разум , как у ангелов, он душа живая, 

бессмертная, причастная Духу Божию. То есть человек связь миров - 

видимого и невидимого. Вот в этих стихах "И слепил Бог человека 

прах от земли и вдунул в лицо его Дыхание Жизни и бысть человек 

душою живою" устанавливается трехчастное строение человека. Первое 

- это плоть, плоть до одухотворения была прах. Вот поскольку 

пылинки если их не смочить рассыпаются, а если смочить, то они 

становятся глиной, брением, то и исходный состав плоти человека 

также называют "брение", человек бренный. Бренный или глиняный по 

плоти человек возник к бытию, как душа живая. Вот душа сама по 

себе не бессмертна. Она бессмертна поскольку причастна к Высшему 

Началу в человеке, которое именуется, и это третий элемент 

строения человека именуется Дыхание Жизни или Дух Жизни. Это вот 

тот самый Дух Божий, который был упомянут в первой главе "и Дух 

Божий носился над водой". В Евангелии от Иоанна читаем "Дух 

животворит", то есть душа живая бессмертна, поскольку она 

причастна Духу Животворящему. Человек был сотворен бессмертным, но 

не по природе, а по благодати. 

Вот то, что я вам излагаю - это азы библейского мировосприятия. 

Человек это брение, это живое, это то, что причастно Духу, в 

котором есть Слово. Последнее я должен обосновать. Этого нет в 

Книге Бытия, это есть в других местах Священного Писания - в 

Ветхом Завете в Книге Иова. Так описывается трехчастное строение 

человека, трехчастный состав человека. Послушайте как в Книге 

Иова. Господь Иову говорит: "Или ты брение взяв от земли, создал 

живого и оглаголанного его ты посадил на землю". Брение земли - 

плоть, живой - душа живая, оглаголанный - это значит причастный 

Духу Божьему, Дыханию Жизни, которое было со Словом. Посадил на 

землю - имеется ввиду в Рай, в Эдем. О том, что дыхание жизни, 

которое оживотворило человека было со Словом сказал Христос. 

Христос, Бог Слово говорит в Евангелии от Иоанна "Дух животворит. 

Я есмь Жизнь". То есть жизнь, Дух животворящий со Словом. Это вот 

Дыхание Жизни, которое позволило бренному человеку быть 

бессмертным, это Дух Божий, который был со Словом Божьим. И 

человек, таким образом, оглаголанный, будучи бренным, стал 

бессмертным по благодати. 

После грехопадения знание о человеке сохранялось в Писании. Но что 

такое человек уяснилось только после Боговоплощения, когда Бог 

вочеловечился, а человечество Адама, человеческая природа Адама 

приняла в себя Божество, Сына Божия. Апостол Павел говорит: Первый 

человек Адам бысть душа живая. Последний Адам Дух животворящий. 

Первый человек из земли перстный (из персти, из праха), второй 

человек Господь с Неба. Итак, одно и то же событие "Сотворение 

человека" описано дважды: в шестодневе (это 1-я глава Книги Бытия) 

и во 2-й главе в толдоте неба и земли. Это один и тот же Адам, 

первый человек. Адам перстный из праха имел такую природу, что и 

после грехопадения возможно было Богу соединиться с человеческой 

природой 

В следующий раз будем говорить о том, каков он Рай. 
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10. О Рае. 2 часть 

Братья и сестры, мы продолжаем с вами читать Книгу Бытия. В 

прошлый раз мы говорили о сотворении чаловека, о 3х частном 

строении человека. А сегнодня мы погоморим о том куда Господь 

поместил сотворенного человека, Адама. Он поместил его в Рай.  Вот 

что это было такое, Рай: 

 2 гл 8 стих: «И насадил Господь Бог рай». Первое определение Рая. 

Рай это прежде всего какой мир? Мы можем представить, что это был 

какой-то географический центр или геологическое образование, 

животное царство, обиталище людей. Нет. Рай - это прежде всего – 

растительное царство. Какое это растительное царство.  Ведь 

растения были сотворены в 3й день творения. Какое это растительное 

царство. Второе определении рая состоит в том, что это не земля 

израстила растения, как это произошло в 3й день творения. Потому 

что написано: «И насадил Господь Бог рай». Растения райские – не 

по естеству земли. Рай – Господь Бог насадил. Вот то, что Господь 

насадил, как бы специальные растения райские – они называются 

растения полевые, которых прежде не было. Итак первое определение 

– это растительное царство. Второе определение Рая, что это 

Господь израстил эти растения специально для Рая.  «И насадил 

Господь Бог Рай в Эдеме.» По еврейски – Ганн бе Эден. Рай в Эдеме. 

Третье определение рая – это его пространственное локализация. Рай 

это не вся земля. Рай это не вся страна Эден. Рай это часть некой 

страны  «Эден». Эден по-еврейски означает наслаждение. Рай в 

стране наслаждения. Это слово, кстати, могло быть заимствовано из 

шумерского «Эден», ахкатское «Эдину». Следующее определении рая. 

Рай по-еврейски «Ган».  Ганн можно перевести как место ограждения. 

В стране Эден. Внутри этой страны, было защищенное, охраняемое 

огороженное место Ганн. Ганн от глагола ганан – охранять, 

защищать. А вот греческая «парада исос» заимствовано из 

персидского, где это слово означало нечно вроде парка для 

увеселения и охоты. Таким образом ган бе эден по отношению ко всей 

стране Эден можно перевести «огород».  Вот рай это огород. А по 

внутреннему содержанию, потому, что Господь насадил деревья , это 

– сад. По-этому Ганн бе Эден можно перевести так «сад-огород в 

стране наслаждения». И вот переводчикам на греческий и славянские 

языки нужно было избежать сказочно-фольклерных мотивов , и им это 

удалось. С греческого был сделан перевод на славянский язык как 

«Рай во Эдеме». Рай , как внутренняя часть страны Эден есть образ 

Церкви, которая находится в двойном кольце. Внешние границы – 

страна Эден. Внутренняя граница – Ганн или рай. Ограда Ганн в 

стране Эден.  

 В границах народной жизни, Церковь должна занимать центральное 

место. Вот внутреннее содержание церковной жизни, внутренняя 

ограда – это сад и плоды евхаристии. Церковь имеет свою первую 

ограду внутри своей страны. Т.е. Церковь есть у нее внутренняя ее 

огороженная часть. Но также и сама страна Эден, содержащая в себе 

церковь, должна охранять свои внешние границы. Это будут границы 

страны Эден, и вторая ограда церкви. И так ган бе эден, это обаз 

церкви, которая имеет внутренее ограждение Ганн и внешние границы 

- Эден. 

 8 стих: «И насадил Господь бог Рай в Эдеме лицом на Восток». 
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Вот слово лицом добавлено для правильного понимания текста. 

Перевод, соответствующий греческому – «на востоке». Перевод, 

соответствующий еврейскому – «с востока».  

Мик к еэдем – «с востока».  Древнееврейское кедем это и «передняя 

часть» и «восток». По смыслу очевидно, и я попытаюсь сейчас это 

обосновать, что речь идет о пространственной ориентации. Т.е. для 

современного уха необходим интерпретирующий перевод. Рай, 

обращенный на восток. Или: Господь насадил Рай, начиная от 

Востока. Почему я так уверенно говорю, потому что ощущение 

ветхозаветного человека относительно сторон света было таким: 

восток - это направление вперед. Запад – назад. Север – налево. Юг 

– направо. В ветхом завете Север – направление, которое держат 

сторонники Божии. А Юг – сторона противников Божиих. Вот в этой 

системе координат правая сторона Юг – угрожающая, неблагоприятная. 

По-этому обвинитель на суде стоял с правой стороны. Вот у пророка 

Захарии описывается, что диавол стоит о десную – с правой стороны. 

В книге Иова орел – это птица, которая символизирую крайнюю 

степень богоборчества. Орёл смотрит, т.е. ориентирован на Юг, на 

правую сторону. Мучители Иова встали справа от Иова. А напротив, 

левая сторона, Север, благоприятная. С Севера приходит Слава 

Божия, это в книге Иова,    И  

Дух от Бога – тоже с Севера – это у пророка Иизекииля. 

 Вот Рай был место ограждение, ориентированное по сторонам света 

своей передней частью – на Восток.  Вот о чем говорит Писание.  

 Вот теперь спросим себя : а как мы определяем свое положение в 

пространстве. Мы любую точку можем представить как центр. Таково 

наше самочувствие. Мы легко создаем систему координат, где любая 

точка может стать исходной для последующей ориентации. И чаще 

всего исходная точка – это наше собственное местоположение. Ну 

например мы перемещаемся скажем с востока на запад. И те предметы, 

которые были для нас на западе, по мере нашего продвижения, 

оказываются на востоке. Вот таково самочувствие совремнного 

человека в пространстве – он центр мира. По-этому когда 

современный человек читает текст : «И насадил Господь Бог Рай в 

Эдеме на Восток (с Востока на Востоке)». Он понимает так, что 

страна Эдем лежала на восток от Палестины, где автор пятикнижья 

Моисей записал откровения о Рае. Вот древние, когда они определяли 

предмет по сторонам света, могли делать это относительно своего 

местоположения, как мы это делаем, но могли и безотносительно. Вот 

так делали Волхвы, которые пришли поклониться Спасителю. Звезда, 

которую увидели волхвы, пришедшие поклониться Христу, была на 

Востоке. «Энте онатоле». И сами Волхвы пришли от востока. «А по то 

онатоло». Если они сами пришли с востока, и вела их звездза, то 

звезда по отношению к ним, должна была бы быть на западе. Однако 

звезда сама по себе, безотносительно к местоположению волхвов, 

была звездой востока. Показывала где восток, Кто восток.  Вот так 

волхвы и сказали Ироду: «Мы видели звезду Его, Царя Христа, на 

востоке.» Т.е. можно представить себе положение, при котором 

звезда пришла от востока. Эта звезда «восток» пошла впереди 

волхвов, когда они шли на запад или в другую сторону, скажем на 

Юг. Так и написано в Евангелие. После встречи с Иродом, волхвы 

пошли в Вифлием, на Юг от Иерусалима.. «И се звезда, которую 

видели они на Востоке, шла пред ними, как накоец пришла и 
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остановилась над местом, где был Младенец». Так и Рай в Эдеме был 

«на восток». Он в себе содержал подобно храму направление на 

восток. Как бы мы не двигались по земле, и в какой бы мы стране ни 

находились. Алтари наших храмов будут смотреть на восток. Когда мы 

молимся Богу, мы не привязаны к земным ориентирам. Вот иначе 

скажем молятся иудеи: они обращаются лицом к Иерусалиму. Т.е. для 

иудеев есть точка на земле, которая заставляет их обратиться к 

себе лицом, когда человек молится. Это совершенно другое ощущение 

себя в пространстве. Другое отношение к земной жизни. Это очень 

важный момент. Он потребуется нам, когда мы будем дальше читать 

Священное Писание. Это очень важно, что Рай в Эдеме, подобно 

Храму, смотрел на восток. После того, как человек был изгнан из 

Рая, Бог Сам придет к человеку с востока. Первое пришествие Христа 

– «от Востока» , и второе пришествие – «с Востока».  

 На первое пришествие, боговоплощение, указывали в пророчестве 

Иизекииля, это знают все, кто внимательно слушал богослужение на 

Богородичные праздники, в пророчестве Иизекиился указывали врата, 

смотрящие на Восток.  Врата, смотрящие на Восток – это образ 

Богородицы. Пророк Иизекииль пишет : Эти врата заключенными будут 

и не отворятся, и никто не пройдет через них, ибо Господь Бог 

Израилев, войдет через них, и будут заключенными.  И вот, что 

пришло время сбыться пророчеству, засвидетельствовал Захария, отец 

Иоанна Крестителя (Лк. 1гл. 78 стих) «Посетил нас Восток свыше». И 

о Своем втором пришествии говорит Христос: «как молния исходит от 

Востока и является до Запада, так будет пришествие Сына 

человеческого».  

 Теперь посмотрите. Рай в Эдеме, Боговоплощение и второе 

пришествие это что? Исходная точка, центр и конец мировой истории. 

Мировая история имеет едиый вектор движения, имя которому Восток. 

Восток имя Божие. Как говорится к книге пророка Захарии  «Восток – 

Имя Ему». Открываю я масоретский, ерейский текст пророка Захарии и 

читаю. Нет там слова Воток. Вместо слова Восток стоит слово 

«отрасль». Еврейский текст поврежден относительно тех мест, 

которые могут быть истолкованы как говорящие о Христе. Итак 8 стих 

2 главы: «И насадил Господь Рай в Эдеме лицом на восток и поместил 

там человека, которого создал». И дальше речь пойдет об особых 

деревьях Рая. Об этом мы будем говорить уже в следующий раз. 
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11. О Рае 3 часть 

Братья и сестры, мы с вами читаем Книгу Бытия, читаем о Рае. О том 

месте, куда Господь поместил первого человека. Говорили о том, что 

Рай - это прежде всего растительное царство. И вот сегодня речь 

пойдет об особенных деревьях райского сада. Гл 2я 9 стих. «И 

произрастил Господь Бог ещё из земли (ха адамА) всякое дерево ». 

Это очень важно знать для понимания райской жизни, что Господь сам 

их израстил. Не земля их израстила, как это было в 3 день 

творения, а Господь Сам произрастил. И выросли эти деревья не на 

земле (еретс), а из почвы (адамА). Человек Адам, он взят из почвы 

адамА. Вот человек и деревья Рая – они одной почвы, одного поля. 

Они – земляки. И вот в греческом тексте содержится уточнения: «ещё 

произрастил». Т.е. Господь еще для Рая произрастил плодовые 

прекрасные деревья и 2 особенных райских дерева. А позднее (это 

будет в 19 стихе)  Господь ещё создаст для Рая зверей полевых и 

птиц небесных. Греческая Библия знает об особой флоре и фауне 

райского сада.  

  9 стих 2я глава «И произрастил Господь Бог ещё из земли всякое 

дерево, прекрасное для зрения и хорошее в пищу».  

 Это новое знание о Рае. Оно касается его внутреннего содержания. 

Рай это сад плодовых дерев. В видениях Святых, Андрея Юродиевого, 

Григория Синаит, у Ефрема Сирина, рай описывается как сад. Деревья 

Рая хороши в пищу. Когда мы с вами изучали историю творения мира, 

и всякий раз, как мы с вами встречались с выражением «и увидел 

Бог, что это хорошо», и всякий раз останавливались. А что хорошего 

вот в этом конкретно?. Вот и сейчас имеет смысл остановиться. 

Спросим и теперь: Что вкушал человек в Раю?. Почему это была 

хорошая пища?. В плодах Рая человек вкушал Бога. После 

грехопадения, он будет вкушать дары Евхаристии, как плоть и кровь 

Бога. Неужели только после грехопадения человеческого, Господь 

даст нам Себя в пищу?  Неужели он меня в первом человеке, из 

тонких каких-то материй слепил, из эфира, из каких-то астральных 

плазм, энергий каких-то? Нет. Бог меня в первом человеке слепил из 

самой что не на есть почвы. Из Адамы. Он мне дает вкушать от Того, 

что Сам произрастил от этой почвы, от Адамы. Бог говорит мне: «ещь 

от этих деревьев». (мне я имею в виду первого человека). После 

грехопадения Бог даст мне вкушать от плода дерева Райского – это 

древо Жизни.  

Вот как Бог назвал человека? Он не назвал его «созерцатель» или 

«послушник» или «поклонник» или «ученик»  или там я не знаю, 

«служитель». Бог назвал меня Адам. Земляной, почвенный, плотный, 

Бог меня назвал как бы от низа взятый, «низинный». Бог через меня, 

через человека, как он был задуман, всё своё творение зовет к 

Себе, от самого низа. Бог хочет, чтобы я его вкушал. Вот вкус 

райских плодов даёт первое понятие о таинствах  Церкви. О том, что 

благодать вкушается. Благодать имеет вкус райских деревьев. Вот – 

пища хорошая. На символическом языке, на котором говорит с нами 

Священное писание (потому, что писание, мы говорили уже, говорит с 

нами на языке символов) , какой вкус у этих райских деревьев? 

Наслаждение, сладость. Вот так, например, Силуан Афонский молится  

Богу (святой человек): «Господи, пошли на нас Духа Твоего Святого, 

которого в начале ты дал Адаму, а после святым пророкам и затем 
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Христианам. Дай Господи всем народам Твоим разуметь сладость духа 

Твоего». Вслушайтесь: «разуметь сладость Духа Твоего».  

Человек имеет пять телесных чувств. Зрение, слух, осязание, 

обаняние, вкус. Вот каждое из наших пяти телесных чувств имеет 

высший смысл. Из вкусовых ощущений – вкус сладости имеет такой 

высший смысл – это разумная сладость. Вот это одно насыщает душу и 

плоть человека. Только это вкушая человек на жаждет. Христос 

сказал: «Я есмь хлеб жизни, приходящий ко мне не будет алкать и 
верующий в Меня не будет жаждать никогда». Вот когда Иисус был 
распят на Кресте, Он сказал «Жажду». Ему поднесли к устам уксус, 

он принял уксус и приклонив главу предал дух. Т.е. Христос чтобы 

мы не жаждали никогда, возжаждал, тогда и умер Тот, Кто Сам - 

жизнь. 

  Итак вот, что значит пища хорошая. Вкушение от райских деревьев 

было богообщением. От этой хорошей пищи вкушая, человек не 

нуждался ни в чем. Однако, отдельно сказано зрении: Еще раз 

посмотрим 9 стих 2я глава: «И произрастил Господь Бог ещё из земли 

всякое дерево, прекрасное для зрения и хорошее в пищу». Почему 

сказано о зрении? каждое из наших пяти телесных чувств имеет 

высший смысл. После грехопадения верующий человек должен быть 

осторожен , особенно осторожен относительно какого из 5ти чувств? 

Относительно своего зрения. Ибо мы верую ходим а не видением – 

говорит апостол Павел. Вера есть обличение вещей невидимых – 

говорит апостол Павел. Христос говорит о зрении: «Если будет око 

Твой прОсто – всё тело твоё светло будет. Если же око твое лукаво 

будет – всё тело твое темно будет». Каковы были райские деревья 

для зрения? Посмотрим как древние тексты передают это качество. 

Древнееврейский и древнегреческий тексты друг друга дополняют, 

друг друга высвечивают, они вместе звучат. Может быть таково было 

свойство райских дерев для видения, что ни один язык не мог вполне 

это вместить. Посмотрим по-еврейски: «Деревья были нехмат лемаре» 

- желанны, вожделенны для зрения. Вот есть нечто, говорит пророк 

Давид, что вожделеннее золота, слаще мёда. А что более вожделенно 

чем золото, что может быть слаще чем мёд? Отвечает пророк Давид: 

Страх Господень. Суд Господень. Они вожделеннее золота, слаще 

мёда. Вот на еврейском языке сказать, что они были вожделенны для 

зрения это понятно. А вот как передать эту вожделенность на другой 

язык, скажем на греческий. На греческом языке слово «желанно», 

«вожделенно» может родить «вожделение», «желание», «владеть, 

захватить,иметь , сделать своим». Это совсем не то, чем были 

райские деревья. Вот как перевести «нех мат» на греческий язык. 

Напомню, что на греческий язык с еврейского языка ветхий завет 

переводили еврейские мудрецы для своего народа, чтобы было понятно 

для своих, что такое нех мат. Плоды райских деревьев были.. 

«горайон» по гречески. Ну как это сказать «созревшие, красные, 

прекрасные, насыщенные соками, приятные, насыщающие, 

удовлетворяющие зрение, утолительные». Они были утолительные – 

вот. Вспоминаем, что сказал Господь: «Если будет око Твоё просто – 

всё тело твое светло будет». Вот райские деревья были таковы, что 

для зрения они были просты, то есть проливали через зрение свет в 

тело. Можно было видеть и через это есть.  

  Т.е. в плодах деревьев человек вкушал Бога, это пища хорошая.  В 

зрение дерев человек в тело принимал благодать. Через зрение 
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человек в тело принимал благодать. В раю человек имел насыщающее 

зрение красоты. Смотришь – и ничего тебе больше не хочется. 

Деревья рая были желанны и довольствовали, они были ненаглядны и 

утолительны.   

 Другая причина почему отдельно сказано о зрении состоит в 

следующем: 

Человек есть образ Божий, и его вера осуществляется через 

поклонение, через жертвоприношение в образах. Человеку дана 

способность иконотворчества и богопочетания. Умение мыслить в 

образах ближе всего связана со зрительным образом. Напомню вам, 

что когда мы разбирали с вами историю творения мира, и речь пошла 

о четвертом дне творения, когда были сотворены светила и звездное 

небо над живой землей, мы говорили с вами, что четвертый день 

творения есть образ первого дня творения. Т.е. для человека после 

грехопадения зрение звезд подобно тому каким было зрение райских 

деревьев. Но различие в том, что в раю человек жил среди этих 

деревьев, созерцая их рядом и вокруг, а над ними еще и звезды. 

Т.е. каждое дерево рая было для человека, как бы это сказать, 

«мировое дерево». Т.е. корни в родной земле, ствол осезателен, 

светла небесные видны через листву. Вопрос: почему пища хорошая 

только от деревьев? А трава? Человеку в день творения Бог дал в 

пищу всякую траву, и всякое дерево (29 стих 1й главы). Почему пища 

деревьев в Раю названа «деревья»? Почему человек в Раю не вкушал 

от райских трав полевых? Для того, чтобы сорвать плод с дерева, 

нужно поднять руку вверх, а голову к небу. Богообщение – основа 

правильного питания. Когда бы человек окреп от такой пищи, от 

плодов с деревьев, срывая которые он невольно поднимал бы голову к 

небу, когда бы человек окреп, он бы смог правильно питаться и от 

всякой травы на земле. А когда бы рай распространился до границ 

Эдема, а Эдем по всей земле, ибо таков был замысел Божий, чтобы 

рай распространился до границ Эдема, а Эдем по всей земле, то 

человек смог бы освоить и то питание, на какое его Бог изначально 

благословил. Он бы ел, как сказано в 30м стихе 1 главы: «всякую 

траву семенную, сеящую семя, которая есть на всей Земле». Т.е. 

райское питание это было как бы молоко. Как бы жидкая пища, а 

трава от Земли – это была бы уже твердая пища, когда бы человек 

мог бы безопасно и опускать голову к земле, и от Земли питаться. 

Рай было место в Эдеме, где Небо соединялось с Землей. В одном 

только этом месте Небо соединялось с Землей. Что было наглядно 

показано человеку в деревьях рая, желанных и утолительных для 

вкуса и для зрения. Т.е. красота Рая это не была красота земная, 

но она и не была красота небесная. Рай в Эдеме было мест, где Небо 

соединялось с Землей. Это и есть опыт церковной молитвы, которая 

по красоте такова, что человек молящийся и вкусивший сладость эту 

не знает где он находится : на небе или на земле. Красота не есть 

сопутствующий элемент богослужения. Богослужение нельзя украсить, 

красота это сама его природа. Вот писание говорит нам об этом, 

когда дает понять, что человек вкушал и каковы были деревья Рая. 

Красота питала человека телесно. В Раю Небо соединялось с Землей. 

По-этому рай точно, топографически точно находился на земле. А 

после грехопадения Рай остался на высоте, а земное отделилось. 

Порвалась пуповина, которая соединяла Землю с Небом. Когда земное 

питалось Небом, а человек вкушал Бога и был бессмертным. Мы сейчас 
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говорили о тех деревьях в Раю, от которых человек вкушал. А были 

ещё деревья, в частности. Каждый слышал о древе познания добра и 

зла. Так вот об этом мы будем говорить в следующий раз, только 

хочу предуведомить вас, что не было такого древа в Раю. Вот древа 

познания добра и зла в раю не было, вернее оно иначе называлось. А 

как оно называлось, и что оно было такое, об этом поговорим в 

следующий раз. 
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12. О Рае. 4 часть 
 
Братья и сестры, мы с вами читаем Книгу Бытия, читаем о том, как в 

книге Бытия, во 2й главе книги описана райская жизнь. И мы 

остановились на том, что пытались понять каковы были деревья 

райского сада, от которых Господь позволил человеку вкушать. И 

среди этих деревьев были ещё два дерева особенных одно из них мы 

привыкли называть древо познания добра и зла, и вот такого древа в 

Раю не было. Вернее это древо иначе называлось и вот сегодня мы 

только об этом и будем говорить, что это такое за древо познания. 

Глава 2я 9 стих читаем. Напомню, что мы читаем Священное Писание в 

переводе с древне греческого языка по временам прибегая к 

древнееврейскому тексту чтобы лучше понять написанное. Итак, гл 2я 

9 стих:   

«И произрастил Господь Бог ещё из земли всякое дерево, прекрасное 

для зрения и хорошее в пищу и дерево жизни посреди Рая и древо 

чтобы ведать познаваемое о хорошем и лукавом». Вот точное название 

этого запретного древа. Ну во-первых, что нужно заметить, предмет 

знания это различение что есть хорошее и что есть лукавое. То есть 

что от Бога, что от сатаны. Хорошее это то, что было хорошо в 

глазах Божьих, когда Бог творил мир (и увидел Бог, что это 

хорошо). Вот хорошее это то, что от Бога. Потому, что зла Бог не 

творил, однако зло уже есть в мире. Откуда оно? Его источник – 

павший ангел. Имя его лукавый. Древо, чтобы ведать о хорошем и 

лукавом это… Речь идет не о различении отвлеченных начал добра и 

зла, но о различении хорошего, за которым стоит личный Бог, и 

плохого, за которым стоит личный противник Божий  - сатана. То 

есть предмет ведения в данном случае не понятие, а личности. Итак 

вот на этом этапе творения мира источник зла один – это лукавый. 

После грехопадения зло станет многообразным : одно будет от 

человека, другое – от лукавого. И мы эти два источника зла 

различаем и Бога молим: оставь нам грехи наши, - это одно, и 

другое: и избавь нас от лукавого. Два источника зла после 

грехопадения. Мы сами стали продуцировать зло. А до грехопадения 

был один источник зла, и в Раю стоял знак. Живой знак – дерево. 

Есть Бог и есть лукавый. В еврейском тексте, в масоретском тексте 

другая картина. Дело в том, что во всём древнееврейском тексте 

ветхого завета нет различения между двумя терминами: злое и 

лукавое. Вот хотелось бы знать, конечно, вот этот вот греческий 

термин «панерос» ( лукавый) он появился в переводе с 70ти 

толковников в греческом тексте – тогда это интерпретирующий 

перевод. Или соответствующий термин «лукавый» исчез из 

масоретского текста. Тогда это фальсификация. Для науки – вопрос 

неразрешимый. Далее..  

Точное название запретного древа должно быть не древо познания, а 

древо ведения. Так кстати и в греческом тексте и с еврейского 

языка правильно было бы перевести древо ведения ибо глагол «яда» 

имеет ту же основу, что русское ведать «веды». Чем библейское 

ведение отличается от знания? Ведать – это непосредственно знать. 

Почему человек не должен вкушать от древа ведения? До времени, 

пока он не научится некоторые вещи видеть умом, ведать, 

непосредственно различать. Т.е. я некоторые вещи должен видеть 
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сразу. Где хорошее, где лукавое. А до этого момента это древо 

будет мне запрещено. Ведение отличается от знания ещё и тем, что 

познавать мы можем нечто, что существует отдельно от нас. 

Например, ученые знают какова глубина Марианской впадины. Это 

нечто отдельно от нас существует. Это мы можем знать. А ведаем мы 

то, с чем мы едины. Когда говорится, что Адам познал Еву, жену 

свою, то сказано «Ха Адам яда..» то есть Адам сведал жену свою. 

Понимаете? То есть то, что мы ведаем – с тем мы едины. Если древо 

ведения открывало доступ к хорошему, что от Бога, и лукавому, что 

от сатаны, то спрашивается: нужно ли было человеку вообще ведать 

таковое?  

Ведать хорошее, ведать лукавое. Ответ : не нужно! 

То есть древо ведения стояло в Раю, и Бог запретил. Нельзя вкушать 

от него. Не нужно ведать древо ведения хорошего и лукавого, 

содержало в себе очень важную мысль: в знании зла нет пользы. Ни в 

знании зла, ни в ведении злого, что от лукавого, нет ни то, что 

пользы… нет никакого опыта, который можно использовать. То есть 

опыт зла для человека совершенно излишний. То есть человек может 

избежать опыта зла и стать более опытным. Ведать хорошего не 

отведав лукавого. Вот – мудрость, до которой человек должен был 

дорасти. Если бы человек имел терпение удержаться от древа ведения 

до той поры, когда он научится видеть… вот непосредственно видеть 

зло как болезнь-ложь тогда, цитирую Ефрема Сирина : «..тогда 

человек, оставаясь здравым, имел бы познание и о болезни, а когда 

человек в болезни и в уме своем имеет познание о том, что такое 

здоровье, тогда и болезнь тяготит его и познание мучит его». То 

есть человеку в Раю нужно было стать мудрым и свободным от 

возможности грешить. А потом бы он смог отведать от плодов дерева 

ведения. И это было бы совершенно безопасно. Это было бы как в 

школе – повторение пройденного. Если древо было выращено в Раю, а 

Рай дан человеку, то назначение запретному древу было по смыслу 

только одно: «всё твоё, но до времени не касайся». Есть полнота 

человека в мире, но она достигается, она не сразу дана. Человек 

создан по образу Божьему, но не по подобию. Человек должен стать 

по подобию. Человек должен пройти стадию роста. Человек есть образ 

Божий Богу уподобляющийся. Для того человека и поместили в Раю, 

чтобы он там рос. Райский сад это был детский сад человечества. А 

древо познания было строгим педагогом для человека в этом саду. 

Когда человек обретает ведение, он этим проникается, он этим 

осваивает, овладевает как художник без произвола и насилия. Вот 

кстати в этом значении писание говорит об искусном человеке: «он 

человек ведущий». Он нечто ведает. То есть человеку можно было 

вкусить от древа ведения, что хорошо в глазах Божьих. И этого Бог 

от человека хотел. Хочет ли Бог, чтобы человек Его освоил? В этом 

замысел Творца.  О Своём образе в человека. Привлечь свой образ к 

Себе через уподобление. Человек должен становиться богоподобным, а 

запретное древо в Раю – знак грядущего богоподобия человека, 

которого ещё нужно было достичь. А поскольку древо ведения было 

знак богоподобия человека, оно было особо привлекательно. И этим 

воспользуется змей: будьте как боги, скажет он. Богообщение в Раю 

должно было осуществиться в два этапа. На первом этапе человек 

вкушал Бога в плодах обычных райских деревьев, которые были хороши 

в пищу. А на втором этапе, человек должен был вкусить от древа 
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ведения, чтобы отведать хорошего и не отведать лукавого. А затем 

уже его ожидало древо жизни.  

Следующие стихи 2й главы Книги Бытия говорят о том, что Рай 

существовал в определённом месте на Земле. Это очень важные стихи. 

Это, строго говоря, первый урок географии, который нам предлагает 

Священное Писание. Это первое географическое описание. У нас не 

должно быть сомнений, что Рай был не бесплотно духовным, но 

полноценно земным бытием человека. Вот, в этих стихах мы сейчас их 

попытаемся расшифровывать, кратенько. Что это за география Рая. 

Трудно догадаться по этим стихам где был Рай. Теперь Рая нет на 

Земле, этой страны Эдем. Потому, что лицо Земли стало другим. Но 

Писание говорит нам о другом. Пусть мы не знаем точно, где был 

Рай, но был Рай на Земле. Он географически был.  

10 стих 2й главы: «река же исходит из Эдема, чтобы напоять Рай. 

От-туда она разделяется на 4 начала». То есть 4 реки исходят из 

одного источника. Вот если бы нам знать что этза 4 реки, мы бы 

могли более менее точно определить местоположение Рая. Однако при 

любой идентификации ниже названых 4х рек они не имеют общего 

истока. Почему? А лицо Земли стало другим. Реки это как бы черты 

лица Земли. Но именно речные русла должны были значительно 

измениться после Великого потопа. «Имя одной реки – фесон».  По 

еврейски – Пешон. Это слово единственный раз встречается в 

еврейской Библии. Что это за река? Ну ученые нашли, что есть 

древнесирийское слово «песану» , оно означает русло, ложе, канал. 

То есть возможно Фесон – один из рукавов Ефрата. «Имя одной реки – 

Фесон, она окружает всю землю Хавила, там где золото». Хавила 

более менее мы знаем где – это на северо-запад от Месопотамии.  

«она окружает всю землю Хавила, там где золото, золото же той 

земли хорошее. Там есть Бдолах и камень Оникс.». Вот этот Бдолах – 

загадочная вещь. Еврейское слово Бдолах упоминается при описании 

манны в книге чисел. Манна видом как Бдолах. Бдолах это скорее 

всего благовонная смола, светло желтоватого цвета, и вот манна она 

как раз и напоминала этот Бдолах. И камень Оникс.  

Так.. 13 стих. Имя второй реки Гехон, она окружает всю землю Куш. 

Земля Куш это долине синоар в междуречьи, там жили древние кушиты. 

Затем их переселили в Аравию, а из Аравии в Эфиопию. То есть 

опять-таки речь идет о междуречьи. И третья река «Тигр». Она 

проходит напротив Ассирии. Или в переводе с Еврейского «на восток 

от Ашура». Имеется в виду не страна Ассирия, а город Ассирия на 

западном берегу Тигра. Река же четвертая – Ефрат. Итак, сад 

Эдемский в Ассирийских клинописных текстах «Ганн эдеми» - это 

первое географическое название в Библии. И возможна такая 

интерпретация географии страны Эден в названии Фесон, Гехон, Тигр, 

Ефрат. Чтобы понять местоположение Рая на Земле. Между Вавилоном – 

на Севере и персидским заливом на Юге. Зачем Священное Писание 

предлагает нам вот такую географию? Чтобы мы знали, что Рай 

существовал на Земле. В Раю Небо соединялось с Землёй, а после 

грехопадения Рай остался на высоте, а земное отделилось и осталось 

без пуповины, которая соединяла Землю с Небом. Когда Земное 

питалось Небом, а человек вкушал Бога и был бессмертным. В 

следующий раз мы поговорим с вами о заповеди Божтей, которую Бог 

дал человеку.  
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13. О Рае. 5 часть 
 
Братья и сестры, мы продолжаем читать Книгу Бытия, описание 

Райской жизни. Бытие человека в Раю. Сегодня речь пойдет о том что 

заповедал Господь человеку в Раю. Что это было такое – 

заповедание. И что это за способность в человеке – послушание. 

Итак, заповедь от Бога и послушание от человека.  

Гл 2 15 стих: «И взял Господь Бог человека, которого создал, и 

посадил его в Раю сладости». Посадил, поместил, в еврейском тексте 

от глагола «нуАх», кстати того же самого корня, что Ной. Первое 

значение этого глагола – давать покой. То есть Господь Бог 

человека в Раю посадил, он дал человеку в Раю надлежащее место 

покойное. Между прочем точно так же, когда мы будем говорить о 

потопе «Ковчег Ноя сел на горах Араратских». Сел, то есть обрел 

свое настоящее покойное место, настоящую гавань. То есть человек 

был посажен в Раю. Это ещё не шабат, не покой божественный. Это 

некое состояние покойное, надлежащее. Вот  - от глагола «нуах». «И 

взял Господь Бог человека, которого создал, и посадил его в Раю 

сладости». Вот обращает на себя внимание выражение «Рай сладости». 

Оно встречается в некоторых списках греческих текстов Ветхого 

Завета. «Енто парадейсо тес трюфес». Вспомним, что Рай назван в 

Писании «Ганн бе Эден». Это можно было бы перевести сад-огород в 

стране наслаждения (Эден). Вот еврейское Эден означает 

наслаждение. Вот возникает вопрос, а какое это наслаждение? Какое 

из наслаждений, с каким чувством оно ассоциировано?  

При переводе Эден на другой язык нужно было отдать предпочтение 

какому-то из наслаждений. На греческий язык перевели Эден – как 

«трюфе». Это него, нежное, мягкое. Это вот соприкосновение , как 

бы передается с чем-то таким, в чём нет крупных и резких граней. 

Всё нежное. В переводе на греческий язык Эден – это осязание. 

Удивительно, на церковно славянский язык трюфе уверенно переводят 

как «сладость», что восстанавливает мистический смысл 

древнееврейского Эден. Эден это не рай нежности, это рай сладости, 

потому, что то, что было в Раю хорошо, было хорошо в пищу. 

Следовательно Эден это не осязание, это вкус. По-этому «парадей 

сос тес трюфес» это рай сладости. Вот то же кстати и в переводах и 

в литургической поэзии, например: «Хайре трюфес гагиас диаконе» - 

Радуйся сладости святые служительнице. – это акафист Пресвятой 

Богородице. То есть Рай ассоциируется прежде всего как наслаждение 

сладости. «И взял Господь Бог человека, которого создал, и 

поместил его в Раю сладости, чтобы возделывать его (Рай) и 

хранить». 

Возделывать Рай оказывается нужно было. То есть начало культуры – 

это не возделывание почвы, это делание Рая. А что значит 

возделывать Рай? Это какой-то труд. Это целенаправленное усилие. 

На что направлено это усилие, если Рай это сад, а вся 

растительность в Раю от Бога – сама растёт. То есть человек не 

трудится ради пропитания, как он трудится? Что человек в Раю 

делает?  

Человек в Раю занят богообщением, он вкушает Бога в плодах 

деревьев, которые хороши в пищу. Важная мысль здесь заключается: 

Богообщение – это труд. Когда человек в благодати этот труд 
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лёгкий. Но это труд. Райское наслаждение даже в Раю просто так не 

даётся. Для того, чтобы получать райское наслаждение в Раю нужны 

некоторые усилия. Это положительная работа – усилие в богообщении. 

Однако жизнь в Раю была и возделывание Рая и его хранение. 

Человеку было сказано хранить Рай. От кого? От кого было хранить 

Рай? 

От лукавого. На это указывало древо ведения хорошего и лукавого.  

Вот это древо ведения было знаком для охраны Рая. И оно не было 

молчащим знаком. Сейчас Господь скажет человеку как этим древом 

пользоваться. Вспомним о тех чувствах человека в Раю, которые уже 

пришли в активное состояние. Эти чувства связаны с деревьями Рая. 

На вкус и на вкушение. В Раю то, что было на вкус, то, что хорошо 

в пищу. Деревья Рая были хороши в пищу – это была разумная 

сладость, а то, что для зрения и на вид это было ненаглядно и 

утолительно. Таковы были деревья Рая, что  красота через зрение 

благодатно проливалась в человеческое тело. А что было первым в 

Раю на слух? 

Это то, что было сказано Богом. То есть Бог настраивает слух 

своего разумного творения. Бог говорит голосом. Святой Ефрем Сирин 

об этом пишет. Был голос Божий к человеку. Бог настраивает слух 

своего разумного творения – это называется заповедь. Восприятие 

заповеди разумным слухом называется послушание. Бог нечто человеку 

заповедал говоря. Говоря, то есть голосом говоря, а человек это 

слышал.  

16 стих: «И заповедал Господь Бог Адаму, говоря». Обращает на себя 

внимание, что заповедал Господь Бог Адаму. Дело в том, что в 

переводе на греческий язык это первое имя собственное в Священном 

Писании. На еврейском языке слова человек и Адам – не различаются. 

«ха адам». А по-гречески различаются «антропос»  человек – имя 

нарицательное. Адам – имя собственное. И вот перед переводчиками 

встал вопрос когда назвать человека собственным именем Адам. И вот 

в Священном Писании есть косвенные указания на тот момент, когда 

человека можно назвать Адам. Сейчас Господь произнесёт заповедь. И 

Он начнет от единственного числа «Ты» и перейдет на множественное 

число «Вы». Но жена ещё не создана. Следовательно «Ты» - это ты 

лично, Адам. Это глубокая мысль: «Заповедь человек получил лично». 

И заповедал Господь Бог Адаму (лично Адаму), говоря (голосом) : от 

всякого древа, которое в Раю есть – да ещь..» Если хотите, можно 

иначе перевести: «Пищей питайся». Вспомним, братья и сестры, что 

на языке Священного Писания встречаются такие обороты, когда 

совмещаются два однокоренных слова. Мы их условно говоря называем 

оборотами внутреннего содержания. «Умножая умножу», или «Летающее 

да полетит». «Земля произрастит растения». Вот обороты подобного 

рода говорят о том, что перед нами открывается сама природа, само 

естество какого-то явления. «Есть да ещь» - это значит питайся той 

пищею, которая подлинно пища, которая по естеству есть для тебя 

пища, то есть питайся пищей, которая хорошая. Питайся такой пищей, 

которая соответствует твоему естеству. Ещё раз послушаем эти 

стихи: «И заповедал Господь Бог Адаму говоря: от всякого древа, 

которое в Раю есть да ещь (или питайся пищей). От древа же 

познания хорошего и лукавого не ешьте (множественное число) от 

него. А в день, когда сьешьте от него – смертию умрёте». Когда 

человек нарушит заповедь – для него закончится день седьмой. Ибо 
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сотворенный в Раю человек Адам – он живет в день Седьмой. 

Вспомним, что о днях творения говорится: и был вечер и было утро – 

день такой-то. 6 раз это произносится. А вот о последнем дне, дне 

покоя – не было сказано и был вечер и было утро – день седьмой. 

Человек в Раю жил в седьмой день, день покоя, ибо он был призван 

разделить этот покой, шабат с Господом. Вот Господь говорит Адаму, 

что день, в который человек нарушит заповедь, будет для него 

концом седьмого дня, началом смерти. «Смертию умрёте» или  

«Умереть - умрешь». Опять перед нами оборот внутреннего 

содержания. О чём это говорит? Это говорит о том, что не надо 

понимать эти слова как угрозу. Вообще Господь никого не казнит, 

никого не карает, никому не мстит. Эти слова «умереть умрешь», 

означают, что для человека наступит конец дня покоя. Он лишится 

бессмертия. Смерть тогда станет для человека естественной.  

Итак, до грехопадения, нечто было человеку заповедано. И вот в 

этой заповеди было всё, что после грехопадения явится во многих 

заповедях. Вот чтобы понять многие заповеди, которые будут после 

грехопадения, которые будут в законе, нужно уяснить, что такое 

заповедь, данная в Раю. Значит, всякая заповедь Божия говорит том, 

что хорошо для человека. В Раю это была пища хорошая. А после 

грехопадения для человека, ну скажем, не красть. Хорошо. 

Прелюбодействовать – не хорошо. Не прелюбодействовать – хорошо. 

Почитать отца и мать – хорошо и т.д. Что хорошо для человека – то 

для него естественно. В Раю Бог сказал человеку: от таких-то 

деревьев есть да ешь, то есть питайся пищею, которая хорошо. После 

грехопадения , чтобы лгать, красть нужно прилагать усилия сверх 

естества, которые имел человек в Раю. То есть говорить правду 

легко. Довольствоваться тем, что имеешь – покойно. Почитать отца и 

мать – естественно и т.д. То, что хорошо для человека и 

естественно то - жизнь. А иначе – смерть будет естественна. Ибо 

сказано «смертью умрешь». Смерть станет твоим естеством. Господь 

предостерегает Свое творение. Не угрожает, ни в коем случае. Он 

говорит: изменится сама твоя природа, смерть войдет в тебя. Как 

сказано: грехом входит в мир смерть. Через грех в мир пришла 

смерть.  

То есть, главное содержание всякой заповеди и всех заповедей  - 

бессмертие человека.  

Вопрос. Был ли человек бессмертен в Раю? 

Вопрос не простой. Ну скажем, бессмертен да? Бог смерти не творил, 

значит человек был бессмертен. А если он был бессмертен в Раю, то 

как же он уже в Раю стал смертен? То есть вопрос: Был ли человек 

бессмертен в Раю? 

Всякий момент времени, пока он был послушен заповеди, человек был 

бессмертен. Что такое послушание? Что такое слух? Чем было чувство 

слуха в Раю? Вот чтобы понять что это было такое, послушание 

заповеди, что это был такой слух в Раю, введём такое простое 

различие. Образ зрительный, и образ для слуха. Образ для слуха это 

звучащий голос или музыка. Вот зрительный образ имеет полноту вне 

времени созерцания. То есть зрительный образ я могу постичь вмиг. 

Взглянул – и постиг. А искусство слуха состоит в том, чтобы 

слушать во времени. То, что человек услышал в Раю, была заповедь. 

А заповеди – жизнь. В послушании заповеди – была непрерывность 

жизни. В послушании заповеди была длительность Вечной Жизни. То 
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есть заповедь не просто была дана в сознание человека. Святой 

Ефрем Сирин говорит: «Глас был к Адаму предостерегавший от древа 

познания хорошего и лукавого». В Раю человек, он же говорит, Ефрем 

Сирин, «питался зрением, и упаивался гласом». То есть пока 

заповедь звучала у человека на слух, человек был бессмертен. 

Послушание – было бессмертие. Бессмертие не может стать 

однообразным, скучным. Так и звучание единой заповеди можно было 

слушать и слушать. Вот заповедь это и была райская музыка. Это 

было пение. Глас был к Адаму. Это была заповедь, и Бог закончил 

говорить, а человек продолжал слушать. Вот человек не тишину 

слушал. Он слушал заповедь. Она звучала, как музыка, как пение.  

Ну откуда звук, что за музыка? Ещё кстати нет райских птиц. И 

шелест деревьев такого звука не даст. То есть мы должны найти 

корень музыкального искусства в сердце человека. Откуда в нас 

музыка? И что такое послушание? Что человек слушал в Раю, когда 

Господь заповедал ему нечто и голос Его умолк. Святые отцы 

уподобляют сердце человеческое десятострунной псалтири. Это 

значит, что основных способностей у человека, основных сил его 

души, главных сил его души – десять. Когда мы читаем Писание, 

когда мы читаем о сотворении мира, у нас был ключ, к пониманию 

истории сотворения мира. Пока мы читали писание о сотворении мира, 

мы могли последовательно открывать одну способность нашей души за 

другой. Это был ключ к пониманию сотворения мира. Силы души мы 

последовательно могли обозревать. Они шли как бы одна за другой. 

Друг-друга поддерживали. Но ведь все они в одном сердце 

человеческом. Сердце человеческое – это хор его высших сил. То 

есть когда Господь голосом произнёс заповедь, Его разумное 

творение, человек, - настроилось чтобы Его слушать. И человек 

зазвучал в хоре своих высших сил. Первые способности, на которые 

обращает нас Писание была вера. Что первое воспринял первый Адам? 

Присутствие Божества. То есть в падшем состоянии вера может не 

легко даваться человеку. Вот Христос искал веры у своих, у 

язычников. И мы видим в Новом Завете, как вера даётся Богом. Видно 

и то, как она человеком сознательно отвергается.  

Иное – человек в Раю. Об Адаме можно сказать, что он веровал, 

потому что ощущал.  

Далее.. Адам был одарён способностью усматривать сущность предмета 

и давать ему имя. Сейчас это проявится. Адам будет давать имена 

животным. Адам этой способностью обладал изначально. Также как и 

верой, а верил он как дышал.  

Дальше.. восприятие благодати. То есть в нашем теперешнем 

состоянии, ощущение благодати это событие, которое может 

перевернуть жизнь. А Адам был сотворён бессмертным по благодати. И 

ничего другого до времени не ощущал. То есть телесная природа 

человека сама по себе- она разрушима. И по природе смертна. Адам – 

прах. Эти слова после грехопадения – слова плача. А до 

грехопадения – это слова, в которых мы Бога славим. Прах, а 

бессмертен!  

Дальше.. свобода. Человеку дана ангельская свобода. Отче наш на 

небесах, избави нас от лукавого. Так мы молимся после 

грехопадения, и тем удостоверяем, что воля направлена к Богу 

Небесному, мы отвращаемся от лукавого. Но в Раю небо от земли ещё 

не было отдельно. Направленность воли человека поверялась через 
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древо ведения. Что хорошо, а что лукаво. А оно стояло перед 

человеком. И говорило через заповедь, что нечто от Бога, нечто – 

от лукавого.  

Далее.. Ощущение живого первый Адам имел для нас непредставимое. 

Адам был прах из адамы взятый, из живоносной почвы. Адам из адамы. 

Рай, где был помещен Адам это прежде всего сад -  растительное 

царство. Тоже пророщенное из этой почвы, из адамы. Адам – 

почвенник, он всем существом, плотью своей ощущал живое, он всем 

живым, животным, растениям, птицам Рая был родной. Они – одного 

поля жизнь.  

Дальше.. человек обладает самосознанием. Человек должен знать кто 

он есть. Человек есть образ богу уподобляющийся. Это направление 

движения человека. Ближайшей задачей человеку был задан Рай. То 

есть человек должен был как- то в Раю освоиться. Затем он должен 

был вступить во владение страной Эден. Затем – всей Землёй. Вот 

как должен был человек в Раю освоиться?  

Седьмая его способность – это покой. Человек должен был 

приобщиться покою Божества. В покой Божий нужно было войти. 

Человеку было задано войти в Субботу божества. Как? Как жить в 

Раю? Вот потому так обстоятельно и описана райская жизнь. Очень 

кстати конкретно Райская жизнь описана если внимательно читать 

текст. Чтобы стало понятно, ради покоя Божьего нужно постараться. 

Вот нечто от нас ожидается. Что было нужно?  

Откликнуться Богу в послушании заповеди Божьей всем сердцем, всей 

душою и всем разумением и всею крепостью. Чтобы зазвучал в 

человеке в душе, в плоти, весь хор его высших сил. Послушание есть 

искусство отклика, когда заповедь не молкнет в душе. Ап. Павел: 

«Вера от слышанья. А слышание от глагола Божия» от заповеданного.  

Другое дело после греха. После греха послушание заповеди – оно 

часто сопряжено.. скажем так..с неприятностями. Пост, воздержание, 

самообуздание, самоукорение, усилие, против своих собственных 

желаний когда-то мы должны пойти. А вот первоначально было не так. 

Послушание не есть дело воли или разума или чувства. Слух заповеди 

приводит в движение весь состав человеческих сил. Вот послушание 

это особая способность человеческого сердца. Творец настроил Своё 

творение на послушание. Человек откликнулся Ему всем хором своих 

сердечных сил. «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и 

всею душою твоею, и всем разумением твоим, и всею крепостью твоею 

– вот первая заповедь». Вот возлюбить всем сердцем это труд и 

усилие. Вот это называется возделывать Рай. Послушание это покой 

но вне праздности. Рай охраняли от кого? От себя. Покой может быть 

только деятельный. А свобода – только в ограничении. Вот после 

греха и труд и воздержание и принуждение должны по временам 

вставать на первое место. Человеку придётся себя принуждать. А вот 

до греха не так было. И душой и умом и крепостью плоти человек мог 

исполнить первую заповедь. На любовь отвечать любовью. Настоящее 

послушание есть отклик сердца. Вот человек был так сотворён, что 

один мог ответить Богу в хоре своих сердечных сил. Хорошо?  

 Нехорошо. И сказал Господь Бог, «Нехорошо» (18 стих) . А вот что 

нехорошо, и почему не хорошо, об этом будем говорить в следующий 

раз. 
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14. О Рае. 6 часть 
Братья и сестры, мы с вами продолжаем чтение Книги Бытия. Говорили 

мы о райской жизни, о сотворении человека в Раю, точнее о том как 

Господь человека слепил, создал в Раю, слепил его прахом от земли. 

Говорили о деревьях Рая, и говорили, мы на этом закончили в 

прошлый раз, мы говорили о том, что Господь дал человеку заповедь. 

Заповедь, как говорил Ефрем Сирин, была дана человеку голосом. И 

человек услышав эту заповедь настроил свои душевные силы на то, 

чтобы Богу откликаться. Вот это называлось послушание. Особое 

качество человеческого духа. То есть пока человек откликался Богу, 

пока он был Ему послушен, длилась его вечная жизнь. То есть всякий 

момент времени, пока человек Богу откликался, Его жизнь длилась. 

То есть послушание это есть отклик сердца. Вот человек был так 

сотворён, что один мог ответить Богу в хоре своих сердечных сил. 

Хорошо. Мы с вами на этом закончили. Вот хорошо ли когда человек 

так Богу откликается? 

Нехорошо, говорит Господь. Вот это очень не постое место в 

Священном Писании. И мы должны понять, что вот образ Божий и 

первообраз сам Господь Творец, когда они существуют наедине – это 

нехорошо. То есть, ну казалось бы,  между ними есть прямая связь: 

человек может идти к своему Творцу. Образ может идти к 

первообразу… нехорошо.ы 

Чего-то не хватает в мироздании. Мы читаем с Вами 2ю главу 18 

стих.  

«И сказал Господь Бог, нехорошо быть человеку одному. Сотворим ему 

помощника соответственного ему».   

Ну во-первых, мы должны обратить внимание на глагольную форму 

«сотворим». Мы понимаем, что речь идет о сотворении жены. И вот 

сотворению жены предшествовал Великий Совет лиц Пресвятой Троицы. 

Когда мы слышим, что Господь говорит внутри Себя, это вершина 

откровения. Не так часто она встречается в Писании.  Она очень 

редко встречается в писании, и когда мы слышим, что Бог-Троица 

говорит внутри Себя, то это вершина того, что может человек 

разуметь. «Сотворим ему помощника, соответственного ему.» Смотрим 

масоретский текст.  Масоретский текст это, напоминаю, это текст на 

еврейском языке. Мы читаем с вами Священное Писание (христиане так 

должны делать) Ветхого завета в переводе с греческого языка, и по 

временам привлекаем текст еврейский. В еврейском тексте 

наличествуют расхождения с текстом греческим. Эти расхождения 

часто касаются тех мест, которые относятся к Иисусу Христу, к 

уразумению того, что Христос это мессия. И вот, в масоретском 

тексте от этого предвечного совета не осталось следа. Там сказано 

буквально так: вместо сотворим ему помощника соответственного ему, 

буквально сказано : «И сказал Господь Бог: сделаю помощника 

соответственного ему».Далее, вот этот вот помощник, 

соответственный человеку. В еврейском тексте сложный и трудный для 

перевода оборот мы встречаем: «эзер ке негдо» это можно перевести 

«помощник, соответствующий ему», также и «помощник в 

противоположность ему». То что дополняет, это и соответствует, это 

и противоположное. Вот перед еврейскими мудрецами, которые 

переводили еврейский текст на греческий язык стала эта трудность, 

и они её обошли. Они перевели так: «сотворим ему помощника по 
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нему» (ка то утун – по нему).  Итак, сотворение жены решено. У 

Творца мира сказано – сделано. И сказал Бог да будет и бысть. Так? 

Нет не совсем так. Вот не всегда так, не точно так. Вот один раз 

мы это уже видели, перед сотворением человека, когда рассказано, 

что Бог сотворил человека, это день шестой, Бог сначала произвёл 

совет в Себе Самом, затем осуществил то, о чем совет в Себе 

держал. Последовательность была не во времени, по смыслу. Но она 

была. Как бы слово было отдельно от дела. Слово предшествовало. 

Так будет и теперь при сотворении жены. 

Сначала Господь совет держал : «сотворим ему помощника 

соответственного ему». А потом осуществил своё слово. Так? . Так 

вот не так!  

Совет произведен. Сказал «яхве элохим» «Сотворим помощьника»  и не 

сотворил. 

То есть Бог не творит задуманное – жену помощника. Он начинает 

непонятно почему создавать каких-то животных и птиц. Сказал 

сотворим помощника а перед тем как сотворить помощника творит 

животных и птиц, как будто их недостаточно было создано до того. 

Что это такое?  Загадка какая-то. То есть Писание нас ставит в 

тупик. Чтобы мы догадались о том, что было замыслом Бога о жене. 

Сказал Бог и не сделал. Вот я этого не понимаю. Это от меня 

требуется. Чтобы я какое-то время не понимал. То есть если я 

чувствую затруднение читая Писание, у меня есть возможность 

открыть в себе ответ. И это будет свособность к пониманию новых, 

недоступных мне ранее вещей. Вот надо немножко побыть нищим духом. 

Потому, что вот нищий духом – он понимает что есть Царствие 

Небесное.  

Итак. Сказал Господь: «сотворим помощника», а преступил к 

совершенно другому акту творения. Почему? Читаем дальше.  

19 стих 2 гл: «И слепил Господь Бог ещё из земли всех зверей 

полевых и всех птиц небесных…» . 

«Слепил» употребляется тот же самый глагол еврейский «яцар» 

греческий «плассо» , который употребляется, когда Писание говорит 

нам о созидании Адама из земли адамА. То есть плоть каких-то 

животных, вот этих, ещё.. слепил Господь, также как Он слепил 

человека. Что это за животные? Это звери полевые и птицы небесные. 

Вспомним, что поле это есть земля Рая. Определение полевой 

относилось к растениям Рая. Это пятый стих 2й главы. Звери полевые 

суть райские. То есть для рая были созданы Богом ещё из почвы 

адамА.  Вот животные, которые были сотворены в шестой день: 

четвероногие, скоты, пресмыкающиеся, были животные не полевые. Это 

были животные земные. Не райские, дикие. А теперь Господь для Рая 

ещё создал из Земли зверей полевых. Почему я останавливаюсь на 

этом вопросе? Я сразу скажу почему. Потому, что когда мы начнем с 

вами говорить о грехопадении, появится змей. Некое животное. И вот 

очень важно будет различие. Он зверь полевой, как в еврейской 

Библии – тогда он свой, райский. Или он зверь земной – тогда он в 

Рай приполз извне. Различие это важно. Итак, Господь ещё для рая 

создал зверей полевых и птиц небесных. О птицах небесных не было 

ещё упоминания. Были птицы летающие и птицы крылатые. Так об этом 

говорится в шестодневе. А вот птиц небесных Господь создал из 

почвы. Птицы небесные они не пятого, они – шестого дня. Они 

созданы специально для Рая. То есть и звери полевые и птицы 
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небесные человеку родные по плоти. Они созданы также как человек. 

Их плоть Господь слепил в Раю для человека. А вот для чего? 

Смотрите, как легко читать Писание, если при переходе к следующему 

стиху мы задаём вопрос. Ну хорошо, птицы особенные, но для чего 

они были созданы специально для Рая? Такие вот птицы и животные, о 

которых не было речи в 6й день творения. Вот для чего они созданы. 

Читаем: 

Гл 2. ст. 19: «И слепил Господь Бог ещё из земли всех зверей 

полевых и всех птиц небесных и привёл их к Адаму чтобы видеть как 

он назовёт их. И всякое существо, как назовёт его Адам, душу 

живую, сие будет имя его» . Ну во-первых отмечаем, что здесь, в 

греческом переводе употреблено собственное имя Адам. Это не 

маловажное замечание, потому, что по-еврейски «Адам» человек и 

Адам имя собственное не различаются. А вот когда переводили на 

греческий язык, то необходимо было произвести такое различение, 

потому, что человек это антропос, а имя собственное этого человека 

– Адам. Так вот еврейские мудрецы, которые переводили на греческий 

язык, они употребляют имя собственное – Адам. Это важное уточнение 

потому, что человек должен был носить имя собственное до того, как 

он стал давать имена животным. Адам призывается к творчеству 

называния имён. Творчество есть личный дар – вот какая тема сейчас 

возникает. Мы говорим о том, что есть творчество у человека. К 

чему человек призван. Какую он работу должен делать в Раю. Вот 

такая работа ему была Господом предложена. Он должен был называть 

имена. То есть не для красоты Господь Бог сотворил зверей и птиц 

райских, а для человека. Чтобы человек с ними что-то делал. 

Человек в этих именно тварях должен был узнать себя.  

И назвал Адам имена всем скотам и всем птицам небесным и всем 

зверям полевым. Самое главное здесь в этом стихе это стих 20 

второй главы, что Адам произвёл некое действие, творческий акт 

первый – называние имён. Но в этом стихе еще меня смущает один 

момент: сказано и назвал Адам имена всем скотам. Скоты – не 

животные Рая. Они не полевые . Это животные Земли. Вот откуда они 

взялись в Раю? Ответ такой мне представляется, что Рай постепенно 

должен был распространяться по Земле. Вся земля должна была стать 

Рай. Адаму не было нужды покидать Рай чтобы Землю колонизовать. То 

есть распространение Рая на Земле началось с того, что Господь 

некоторых скотов земных привёл к Адаму. Это важная вещь. Не нужно 

покидать то место, на которое ты поставлен. И даже животные 

некоторые внешние рая, они называются «скоты», они были приведены 

к тому, чтобы и их Адам узнал и дал им имена. То есть именование 

этих скотов было образом одомашнивания диких животных.  

Ещё раз 20й стих: «И назвал Адам имена всем скотам и всем птицам 

небесным и всем зверям полевым. Адаму же не нашлось помощника 

подобного ему» 

Называние имён было первым творческим деянием человечества. В 

первом творческом акте человек отобразил Бога. И наблюдаем мы 

здесь прямое сходство. И назвал Бог, и назвал Адам. По-еврейски 

«ва икра элахим»– «ва икра ха Адам». По-гречески «кА экалос 

энхотеос» «кА экалос эн адам». Никаких сомнений. Адам сделал то 

самое, что делал Бог.  

То есть сам акт называния богоподобен. Но есть и различия. Что 

называет человек и что называет Бог. Братья и сестры, вот 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

76 

задумайтесь над этим вопросом, когда будете читать первые главы 

Книги Бытия. Что-то Бог называет, а что-то называет человек. Вот в 

чём различие? Вот то, что человеку не представимо , непознаваемо, 

то, что человеку не подлежит, то чем человек не может 

распоряжаться, то чем он не владеет – это называет Бог. Давайте 

вспомним что Бог назвал. Это будет 5 категорий. Вот задумайтесь 

над тем что называет Бог, и что нам, людям не подлежит. Мы можем 

только знать, что это есть, а распоряжаться этим не можем.  

1)Первое что называл Бог – это свет. Вспомним день один, 

благодатный свет. Он существует отдельно от тьмы. «И отделил Бог 

свет от тьмы». Напоминаю, что тьма в контексте первого дня 

творения – это материальный мир.  И отделил Бог свет от тьмы, ясно 

что речь не идет о физическом свете, потому, что физический свет 

сам по себе отделяется от тьмы. Речь идет о том, что благодатный 

свет не зависит от мира материального. Он зависит только от своего 

источника. А потом Бог назвал свет – днём, а тьму – ночью. Солнца 

ещё нет. Но день и ночь – понятия соотносительные. Одно без 

другого не бывает. Они друг от друга не отделимы. Даже в мысли. То 

есть благодатный свет существует отдельно от мира материального, и 

нераздельно от него, как день от ночи. Вот как это может быть? Мы 

не знаем. По-этому сказано «и назвал Бог свет днем а тьму ночью». 

2) Второе.. это второй день творения. Твердь.. непредставимая 

грань миров. Мембрана, которая отделяет мир сей и мир тот. Там 

иная жизнь – над твердью. И что это за мембрана. Как она 

существует, как она действует. Мы не знаем. И назвал Бог твердь 

небом.  

3) И назвал Бог сушу – землею и собрание вод назвал морями. Это 

интересно. Что же я не знаю что такое суша, что такое моря? Науки 

существуют.. география, геология и проч. Почему же я не знаю что 

такое земля и что такое моря? Человек может обойти моря, описать 

их, изучить их, но он должен знать, что это ему не принадлежит. 

Планетарная система человеку не принадлежит. Человеку дана жизнь, 

а не земля и не моря. 

4) Звёзды. Человек может смотреть на звёзды как на возможную свою 

обитель или как на некий ресурс жизни. Особенно вот в научной 

фантастике такой взгляд сейчас. Как-бы он и естественный для неё. 

Об этом она и повествует. Ну вот для тех, кто фантастикой 

увлекается, для тех сказано: это уже псалом 146: Господь множество 

звёзд исчислил, и всем им имена назвал.  

5) И наконец, пятое, что назвал Господь: человека. Что это значит? 

Человек может думать, что он автономное существо, что он сам себе 

полагает законы, и сам себе господин в жизни и в смерти. Вот так 

после грехопадения человек о себе и думает, что он может собой 

распоряжаться. Вот для тех, кто так думает, для гуманистов, для 

тех сказано, что Бог назвал человека «человек». Это я глава Книги 

Бытия.  

 

Итак, человек называет и Бог называет. Когда человек называл 

имена, он сделал первый самостоятельный шаг на пути 

богоуподобления – это творчество. Священное Писание нам даёт 

понять творчество как процесс, который на всех своих стадиях 

неотмыслим, неотделим от Божественного соучастия. Давайте это 

проверим. Проверить это можно таким образом: Если вы сталкивались 
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с людьми творческих профессий,  то вы наверное представляете, что 

это люди, ну во всяком случае сложные, неординарные, которые 

иногда задают нам задачу как к ним относиться. Можно их проверить. 

Можно их распознать, каковы они на самом деле. Но распознавание 

это должно происходить по некоторым признакам, которые идут в 

определённой последовательности вот так, как Писание нам это 

предлагает. Если хотите это тест для людей творческих профессий. 

Если меня слушают люди творческих профессий – они могут сами себя 

проверить. 

Человеку дана цель всего творческого процесса. Человек создан по 

образу Божьему а не по подобию. Вот человек должен стать по 

подобию Божьему. Т.е. соблазн в том, что творчество становится 

целью и смыслом. Когда человек творит он причастен Творцу. Он 

причастен высшему миру. От этого возникает ощущение, что человек и 

есть центр всего события. То есть творчество становится целью и 

смыслом, а сам человек мыслит себя как творческая личность. Вот 

если человек до конца ощущает себя как творческую личность -  

предаст. Вот с такими людьми я стараюсь дело не иметь.  

В творчестве человек деятелен. Творчество это и есть деятельность. 

Есть творение. Писание отчетливо говорит, что это деятельность 

покоя. Только такая деятельность прилична Райскому состоянию 

человека. Творчество процесс мирный. Вот что понимал Пушкин: «Я 

был рожден для жизни мирной, для деревенской тишины.». Т.е. 

творчество процесс мирный. Необходимо различать вдохновение и 

возбуждение. Когда человек в творчестве взбудоражен, возбужден – 

это тревожный знак. Вообще человек может творить под демоническим 

влиянием страха, тоски, мечтательности. Вот, если человек в 

творчестве в своём взбудоражен – предаст. С такими я тоже стараюсь 

дело не иметь.  

Предмет творческой деятельности человек не сам себе находит, он 

ему даётся. Т.е. я не могу пожелать например стать музыкантом или 

архитектором или поэтом. Нет.. хотеть я могу, но каково поприще 

моей деятельности – это Господь только знает, и Он на него меня 

поставляет. И когда он на него поставляет – тогда я начинаю 

творить. Об этом Писание отчетливо говорит. Сам Господь привёл к 

Адаму животных для называния имён. Практически это означает, что 

человек себе поприще не выдумавает. Хочу быть тем-то или тем-то. 

Он себе работу находит как данную. Всё главное в жизни человек 

получает как данное. А если он выдумал себе поприще – предаст. С 

такими я тоже стараюсь дело не иметь. 

Господь присутствует при назывании имён, это мы с вами читаем в 19 

стихе, что Господь привёл к Адаму чтобы видеть как он назовёт их, 

и всякое существо как назовёт его Адам душу живую – сие будет имя 

его. То есть Господь присутствует при этом творческом акте, 

принимает его результат. Отсюда рождается особое качество в 

поэзии. (В творчестве. Поэзия в переводе на русский язык есть 

творчество). Взыскательность. Вот есть внешний такой признак 

взыскательности. Уничтожение не совершенной работы. Т.е. художник 

– он знает, что высший критерий, который заключён в его 

творчестве. Высший критерии он от Господа. И если он не 

удовлетворён своей работой – он её отрицает или уничтожает.  

Венец творческой деятельности человека то, что сам Господь 

принимает его плоды. То есть принимает Господь а не люди. 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

78 

Общественность вот в данном процессе не участвует. Если человек 

хочет известности, славы не в моложодости (ну в молодости это 

понятно). Если он хочет известности, славы в зрелых летах, то он 

не понимает вот этого момента, что только Господь принимает плоды 

его творчества, а мнение людей не может служить критерием оценки 

его труда.  

Итак, творческая способность человека проявилась впервые в 

назывании имён. Это было способностью творить образы. Человек 

познавал явленное ему живое существо и называл его. Он творил 

образ сообразный предмету. И оказывается, что до того как Господь 

привёл к человеку жену, Он дал ему возможность творить, называть 

имена другим живым существам. Почему Господь не сразу привёл жену 

к человеку? Может быть он её и не опознал. А вот после того, как 

все живые существа Райские и даже некоторые не райские прошли 

перед ним, Господь только после этого даст ему взглянуть на того, 

кто есть ему помощник. Вот о том кто такой помощник, помощник 

человеку в Раю, об этом мы будем с вами говорить в следующий раз. 
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15. О Рае. 7 часть 
Браться и сестры, продолжаем читать Книгу Бытия, 2-ю главу, где 

речь идёт о райской жизни. Остановились мы с вами на том, что 

Господь сказал «нехорошо быть человеку одному, сотворим ему 

помощника соответственного ему» и не сотворил этого помощника, а 

вместо него Он создал животных райских полевых, птиц небесных 

райских, привёл их к человеку и человек назвал их, дал им имена. 

Это был первый творческий акт человека. И мы тогда с вами 

загадались а почему же так? Что Господь сказал сотворим человеку 

помощника и не сотворил, а дал человеку называть какие-то другие 

живые существа. Какой-то в этом был смысл. Почему Адам сначала 

должен был встретиться с животными, а затем с помощником, 

человеком, который ему подобен.  

Ответ представляется такой: в живой природе человек одинок. 

Человек должен был убедиться, что среди всех сродных ему по плоти 

живых существ (а животные полевые и птицы небесные были сотворены 

как и человек, из почвы Адама). У человека, Адама, была 

способность ощущать жизнь, она непредставимо яркая. Для нас это не 

представимо. Адам с растительностью и живностью Рая был одного 

поля. Вот первый человек мог подумать, что он любит это всё. И 

сейчас люди говорят, что они любят природу. Вот это не правильно 

они говорят. Потому что в живой природе человек одинок. Человек не 

любит природу. Человек может любить только другую личность. Ничто, 

даже творчество, не заменит человеку человека. Это важная мысль 

для тех, кто занимается творчеством. Вот человека не заменит 

ничто. Вот Господь так нас создал, что как бы я не творил, то что 

я делаю, это доставляет мне огромное наслаждение, когда я что-то 

творю, я что-то понимаю, но человека мне не заменит ничто. 

Итак, человек называет одно животное за другим, а Господь смотрит. 

Вот на что смотрит Господь? Господь приемлет имена, которые даёт 

Адам. Но смотрит Господь не на имена, он смотрит на Адама. Адам 

называет животное.. ну условно говоря: Конь – это не я. Ласточка – 

это не я. Слон – это не я. Адам называет, называет называет эти 

имена, а Господь смотрит, когда Адам поймет, что нет другого 

человека с ним. То есть Бог и человек творят совместно. Согласие 

Бога и человека в творчестве это великая вещь, но творчество 

никакое, даже богоугодное не заменит человеку человека. Нехорошо 

быть человеку одному. И даже вот творческий человек, который 

творит так, что Господь к нему приводит животных и смотрит как 

человек их называет и принимает эти имена, принимает продукт 

творчества, его результат. Это всё человека не заменяет. Нехорошо 

быть человеку одному.  

Ещё раз, давайте задумаемся о том, что Адам это образ Божий. То 

есть Бог это первообраз, Адам это образ. И образ может двигаться к 

первообразу. Их взаимная связь смотрите какая сильная. И вот это 

не хорошо. Вот не хочет Господь, чтобы так человек к нему шёл. 

Чтобы образ шёл к первообразу в одиночку. Необходимо что. Что 

Господь хочет? Чтобы было личное отношение к Нему. Чтобы человек к 

Господу отнёсся как к личности. Вот тогда возникает то,.. и это 

сегодня тема наших чтений. Тогда возникает любовь. 

Вот когда образ движется к первообразу – это не любовь. А вот 

когда личность относится к личности – это любовь. Но Адам сначала 
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должен был сам понять, что он личность. Что не это является его 

задачей, чтобы раствориться в Боге. Не хочет Господь, Творец мира, 

творец меня. Он не хочет, чтобы я в Нём растворялся как щепотка 

соли растворяется в море. Бог хочет, чтобы человек воспринимал 

себя как личность, а затем и своего Творца как личность. Вот тогда 

заповедь любви может обрести смысл. Это Адам должен был 

почувствовать.  

Слон – не я. Конь – не я. Ласточка – не я. Голубка – не я. Это, 

это  это – не я. Нечто не хорошо...  

Заповедь любви человек открывает сам. Господь не сказал ему полюби 

меня или полюби ближнего. В Раю он этого не говорил. Вся сила 

первой заповеди (это Христос сказал, что это первая заповедь). Вся 

сила первой заповеди состоит в том, что человек сам должен был её 

открыть.  

Итак (говорю для тех, кто занимается творчеством особенно). 

Творчество – не есть назначение человека в мире. Есть нечто в 

человеке, что превыше творчества, для чего творчество  - есть 

условие, средство и школа. Итак творчество, которым мы так 

увлечены бываем в этом мире, есть просто школа. Вот такой школой 

для Адама было называние имён.  

21 стих. Осуществил Господь то, о чём Он говорил. «Сотворим 

человеку помощника, соответственного ему» 

21 стих: «И навёл Господь Бог исступление на Адама и он уснул». 

Вот то, что я сейчас вам прочитал это точный перевод с греческого, 

еврейского языка. Экстаз это. Это тардема по-еврейски. Это 

вдохновенное состояние, когда человек иступил из себя. И мог 

смотреть, осознанно наблюдать что с ним происходит. Адам уснул как 

нечувственный к боли и иступил как созерцающий происходящее. 

Редкое слово «тардема» и в еврейском, и в греческом «экстазис». 

Это ещё раз встречается, когда Господь Аврааму давал откровение. 

Это откровение о рассеченных жертвенных животных. Авраам был в 

этом состоянии. То есть он иступил. Иступил, но по скольку 

откровение происходило, то есть Авраам всё это понимал, он это всё 

осознанно воспринимал. (Бытие гл 15). 

«И навёл Господь Бог исступление на Адама и он уснул». И взял Бог 

одно из рёбер его и восполнил плотью вместо него. То есть Адам 

знал откуда была взята кость. Еврейское «цела» означает ребро, 

бок, сторона, грань. И воспоминание о том, что женщина из ребра 

сохранилось в шумерском языке. Шумерское слово «ти» означает ребро 

и означает давать жизнь. Соответственно «Нин ти» на шумерском 

языке означает женщина из ребра и «дающая жизнь».  

«И взял Бог одно из рёбер его и восполнил плотию вместо него». Вот 

рядом с сердцем находилась эта кость. Господь взял это ребро.  

22 стих: И созиждил Господь ребро, которое взял от Адама в жену и 

привёл её к Адаму. «Созиждил» - еврейский глагол «бана»  и 

греческий «ойкудомео» во всей истории творения ещё не 

употреблялись.  То есть сотворение жены было каким-то оригинальным 

творческим актом. Ничего подобного пока ещё не было. Вот оба 

глагола и на еврейском и на греческом языках означают строить, 

например строить город (в кн. Бытия в 4 главе). «Созиждил ребро в 

жену». Вот так написано. Что такое жена? Жена это ребро, которое 

Господь созиждил в жену.  
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 Я вспоминаю 7 стих 2й главы. Создал человека «прах от земли». 

Вспомним, ведь это настоящая хвала Богу. То есть человек не из 

праха. А человек – прах. Создал человека прах от земли. Человек – 

прах, а бессмертен. Также из здесь: «созиждил ребро в жену». Жена 

не из ребра, жена – ребро. Ребро, а человек – вот это хвала Богу. 

По-этому имеет смысл читать так как написано.  

23 стих: «И сказал Адам: это ныне кость от костей моих и плоть от 

плоти моей». То есть когда он называл оленя оленем а слона слоном, 

а ласточку ласточкой .. ну называл, но это не я. Это ласточка, это 

конь, это олень. А вот это – жена. Это человек. Это ныне кость от 

костей моих и плоть от плоти моей. И названа будет «жена» ибо от 

мужа её она была взята.  

 Жена в еврейском языке жена – «иша». Созвучно имени муж «иш». Но 

кстати оно может быть и другого корня. Но созвучие и прибавление 

бувкы точно есть в еврейском языке. 

Итак Адам называл, называл, называл имена и наконец увидел. На 

этот раз перед ним – подобное ему существо. И Адам назвал жену не 

собственным именем, это будет после грехопадения. После 

грехопадения Адам даст собственное имя жене, а сейчас он дал не 

собственное имя, общее для всех жён. Это установление иерархий 

отношений во всякой семье. Тот, кто называет – тот имеет познание, 

тот имеет власть.  

 Апостол Павел так и говорит: «жене глава муж, мужу глава 

Христос». Кстати поэтому мужчины в храме стоят с непокрытой 

головой, а женщины голову покрывают. Именно поэтому.  

 24 стих 2 гл:  «По сему оставит человек отца своего и матерь 

свою..» Вопрос возникает. Кто говорит эти слова? Ещё нет отцов и 

матерей. Если эти слова говорит Адам – то он пророчествует. «По 

сему оставит человек отца своего и матерь свою и прилепится к жене 

своей и будут два одна плоть».  Имеет смысл запомнить это слово 

«прилепится». Это глагол, который означает близость человека с 

женой. И этим же глаголом в послании ап. Павла названа близость 

человека к Богу. Вот человек к Богу прилепляется и тогда он – один 

дух с Господом.  И будут два одна плоть. Да, вот это первое 

признание в любви. Человека к человеку. В чем смысл этого 

признания? : «Ты это я. Но ты это другой человек.» 

 «Ты это другой человек, но ты это я». Вот как это может быть? Что 

другой человек, а на самом деле – я. Вот в чём женщина была 

помощник человеку в Раю. Зачем в Раю нужны были человеку 

помощники? Что он там такое делал, что помощник ему был необходим? 

Женщина помощник в установлении личного отношения. Вот муж и жена 

– это первая церковь Божья. Оказалось, что человеку нельзя 

возделывать Рай без ближнего своего, без Церкви.  

 Христа спросили, некий книжник Его спросил : «какая первая из 

всех заповедей?». Иисус отвечал ему: «возлюби Господа Бога твоего 

всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим, и 

всею крепостью твоею – вот первая заповедь. Вторая подобная ей. 

Возлюби ближнего твоего как самого себя. Иной, большей сих 

заповедей нет.» Если это первые две заповеди, то обе из них, 

которые сказал Христос Бог, были даны человеку в Раю. Разве? 

 Возлюби Господа Бога не было сказано в Раю. Возлюби ближнего не 

было сказано. Бог никогда не говорил «полюби меня». Человек обе 

первые заповеди открыл сам.  
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 А какую он вначале открыл? Вторую. В начале человек открыл вторую 

заповедь. О любви к ближнему. Адам открыл сам, когда пришёл в себя 

из исступления, из «тардема» из экстаза. И увидел жену: это я сам 

и это другой человек. Вот для этого человек прошел школу 

творчества распознавания райских животных и называния имён чтобы 

самостоятельно уже без подсказки почувствовать что есть любовь к 

человеку. Заповедь любви не формулировалась в Раю никак. Ни как 

повеление, ни как наказ, ни как пожелание, ни как напутствие. 

Заповедь любви была точным описанием того, что дано. Вот это мне 

дано одновременно: другой человек и любовь к нему. Человека не 

любить нельзя. Вот как человек был сотворён. Нельзя не любить 

человека. И Адам это прямо и ясно увидел, когда пришёл в себя из 

состояния тардема, из состояния исступления. Вот после того, как 

Адам открыл отношение к другой личности он открыл и себя как 

личность. И тогда, только после этого, можно было открыть личное 

отношение к Богу.  

 Первая заповедь в Раю не говорила возлюби Бога. В начале человек 

открыл в себе через другого, что он и другой сотворены в любви. И 

после этого можно было осмыслить что значит любить Бога как 

личность, как другого. Вот почему не хорошо быть человеку одному. 

Бог хочет, чтобы Его любили. И хочет, чтобы человек сам пришёл к 

любви. Это было в Раю осуществлено.  

 Как эти заповеди о любви к Богу и о любви к ближнему относятся к 

другим заповедям, которые будут даны человеку после греха?  

 Заповедей в законе Моисея было много. Некий книжник (возвращаюсь 

к этому Евангельскому эпизоду) спрашивал какая первая заповедь. И 

в Евангелие от Матфея говорится, что у него была задняя мысль – 

искусить Учителя. Ну как человек может знать какая из заповедей 

первая? Иисус отвечал ему: «Первая из всех заповедей, слушай, 

Израиль, » (это зачем?) То есть заповедь дана голосом, для 

послушания. Послушание заповеди есть отклик. Человек впустил в 

себя голос Божий, откликнулся ему и это есть послушание.  

Отклик души на заповедь – вот что такое послушание. «Первая из 

всех заповедей слушай Израиль, господь Бог наш есть Господь Бог 

единый. И возлюби Господа всем сердцем твоим, и всею душою твоею, 

и всем разумением твоим, и  всею крепостью твоею. Вот – первая 

заповедь. Вторая подобная ей. Возлюби ближнего твоего как самого 

себя. Иной, большей сих, заповеди нет». (Сейчас я вам процитировал 

Евангелие от Марка, в Евангелие от Матфея сказано, что книжник 

пришел искусить Учителя) .  Вот что за книжник, который пришёл 

искусить? Это был человек, который всю жизнь изучал Писание и 

закон, он был законник, говорит Матфей. Как он воспринял этот 

ответ? Он был потрясён. Книжник сказал: «хорошо,  Учитель, по 

истине Ты сказал, что один есть Бог и нет иного кроме Его, и 

любить Его всем сердцем, и всем умом, и всею душою, и всею 

крепостью и любить ближнего как самого себя есть больше всех 

всесожжений и жертв». Что понял книжник? Что основание всех 

заповедей законов и пророка было дано не через Моисея и пророков. 

Основание всех заповедей. Основание всех заповедей было до Моисея 

и до закона – в Раю. То есть Иисус не процитировал две из многих 

заповедей. Он показал источник их всех – это райское бытие 

человека. И вот, Евангелие от Матфея 42 гл 22 стих. Имеет смысл 

почитать, что говорит Господь. «На сих двух заповедях висит весь 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

83 

закон и пророки». То есть весь закон и пророки, висят. Они ниже 

того, что заключено в этих заповедях двух. То есть источник 

заповедей в Раю. Иисус пришел вернуть Рай человеку по-этому 

книжнику, видя, что разумно тот отвечал, (я процитировал 

Евангелие), сказал Иисус, «недалеко ты от Царствия Божия». Церковь 

Божия возникла в Раю, и держалась на двух заповедях любви, которую 

человек в себе открыл сам. Таково было завершение Божественного 

творчества. Последнее, что сотворил Бог – Он сотворил жену, а 

человек в себе открыл любовь к ближнему и к Творцу.  

 И получается, что Бог и человек вместе сотворили церковь. 

Завершающее в человеке больше исходного. Давно мы с вами начали 

читать Книгу Бытия, но первое о чем мы говорили, что исходная 

способность человека есть вера, чтобы понимать писание. Мы начали 

с веры, а закончили любовь. Любовь больше веры. И Христос, 

Господь, возлюбил церковь подобно тому, как до грехопадения муж 

любил жену. Это называется первая любовь, которая не престаёт. Муж 

прилепляется к жене, а человек прилепляется к Господу. 

«Прилепляющийся к Господу есть один дух с Господом», говорит 

апостол Павел в 1м послании к Коринфянам. На этом мы сегодня 

закончим, а в следующий раз начнем говорить о грехопадении. 
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16. О грехопадении 1 часть 
Братья и сёстры, мы с вами читаем книгу Бытия. У нас была речь, 

если вы помните, если слушали наши передачи, была речь о Рае. О 

том как человек был сотворён, как Господь посадил его в Раю, какие 

в Раю были деревья, какая флора была, фауна, где был расположен 

Рай. Как дал Господь способность человеку творчества называния 

имён, и как Господь сотворил вместе с человеком Церковь. Ибо Адам 

открыл в себе любовь к ближнему, к жене, которую Господь ему дал, 

и как он открыл в себе личное отношение к Богу. Открыл в себе 

заповедь любви: возлюби ближнего и возлюби Господа. И сейчас мы 

переходим к тому, что является началом истории человечества. 

История человечества началась после того, как Адам и жена были из 

рая изгнаны. Почему это произошло и как это происходило, вот это 

мы с вами будем истолковывать и читать.  

Начнём мы с 25 стиха 2й главы. «И были оба наги. Адам и жена его и 

не стыдились. Змей же был разумнейшим всех зверей». 

Напоминаю, что мы с вами читаем Книгу Бытия в переводе с 

древнегреческого языка, но по временам мы прибегаем и к 

древнееврейскому тексту. Вот в частности, если читать 

древнееврейский текст, то слово «нагие» звучит «арумим». А 

разумнейший, это о змее, звучит «арум». И поэтому в иудаизме есть 

рассуждение на эту тему. Его приводят в частности Щедровицкий 

приводит его. Хочу вас сразу предостеречь, что в книге 

Щедровицкого он говорит о Ветхом Завете, это книги человека, 

который придерживается иудаизма. Знает ли он этого или не знает, 

но это иудейская интерпретация. Так вот, арум происходит от одного 

корня, «арумим» - от другого корня. И были оба наги, Адам и жена 

его, и не стыдились. Змей же был разумнейшим из всех зверей на 

земле. Не стыдились. Иоанн Златоуст это так толкует, что: первые 

люди не стыдились своей наготы, потому что они не были наги. 

Вместо одежды их облекал благодатный свет.  

1 стих 3й главы: «Змей же был разумнейшим из всех зверей на земле, 

которых сотворил Господь Бог». Диавол в образе змея приступил к 

первым людям ради их соблазнения. Еврейский и греческий текст 

координально расходятся в этом стихе. Если змей это змей на земле, 

то это значит, что он проник в Рай извне, потому что животные Рая 

это животные полевые. Еврейский текст говорит нам, что змей был 

существом райским ибо зверь назван в древнееврейском тексте 

«зверем полевым». То есть предполагается согласно еврейскому 

тексту, (я считаю, что это сознательное искажение), что змей был 

«свой». Своего поля, одного поля с человеком. И вспомним, что Адам 

ведь назвал всех зверей полевых, следовательно он должен был 

назвать и змея. Что значит назвать? По символике Священного 

Писания, назвать это означает познать. Познать и владеть. То есть 

если Адам назвал всех зверей полевых, и он назвал Змея, 

следовательно он им владел. Откуда взялся змей? Вот, в еврейском 

тексте получается, что он был свой, он бы местный. А в греческом 

тексте не так. Он проник извне. И сказал змей жене. «Так ли сказал 

Бог: не ешьте ни от какого дерева в Раю?». Так… искушение 

начинается с того, что змей разговаривает, и его понимают. То есть 

змей разговаривает с женой. И змей заводит речь о деревьях в Раю, 

от которых нельзя вкушать. Итак: предмет искушения – райские 
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деревья. Субъект иссушаемый – жена. Средство искушения – речь. Вот 

такова обстановка первой мировой драмы. Необходимо уяснить все 

детали, которые упоминает Писание. Вспомним об особенных деревьях 

Рая. Потому что о них как раз заводит речь искуситель. Рай был 

храм Божий, в котором человек имел общение с Богом. Этот храм был 

обращён на Восток и имел внутри себя разделение: внутренний храм, 

куда человек до времени не пускался – там было древо жизни, и 

внешний храм, где человек жил. Это я вам пересказываю Святого 

Ефрема Сирина. Вот древо жизни посреди Рая, говорит Святой Ефрем, 

это солнце Рая. Внутренних храм – святое святых. Древо жизни – 

премудрость Божья. В притчах так сказано : «премудрость – древо 

жизни – для тех, кто держится за нее и опирается на неё как на 

Господа. Она тверда». Премудрость Божья -  древо жизни  - мессия, 

Сын Божий. Когда Он воплотился – имя Ему Иисус Христос.  

Древо познания. Оно должно было отделять внутренних храм – это 

Святое Святых от внешнего храма.   

Адаму не был дозволен вход во внутренний храм. Преграждало ему 

путь во внутренний храм древо познания. Древо познания было 

окружено страхом. Адаму надлежало бояться этого дерева и 

довольствоваться служением во внешнем храме. И, цитирую Ефрема 

Сирина: «как служит священник принося кадило – так служил и он, 

соблюдая заповедь. Когда Адам нарушил заповедь, отважился войти во 

внутреннее святилище, но не оставлен был и во внешнем». После 

этого произошло изгнание из Рая. Итак, в Раю, как и во всяком 

храме, нет собственного места для слуг сатаны. То есть демоны 

могут проникать извне. Могут проникать демоны в храм? Могут…извне. 

Но никак в место своё. Вот так говорит Священное Писание в 

греческой Библии. Сатана был зверем земли, а не полевым, не 

райским. Сатана мог проникнуть в храм только извне, не как ангел, 

чтобы не смутить свободы первых людей, и под личиной живого 

существа, внешнего для храма каким был змей. Животное земное, а не 

полевое.  

Представим теперь, если мы читаем текст масоретский на 

древнееврейском языке, что змей это животное райское, полевое. 

Тогда Рай – не храм. Человек в Раю был оставлен без охранения, 

которое даёт святыня.  

Нет.. змей было животное внешнее, а не райское.  

Второй момент, на который необходимо обратить внимание кто 

подвергается искушению? 

Всегда. И тогда, и в нынешние времена, и на все времена, искушению 

подвергается самое слабое звено жизненного состава. Будь то 

душевная жизнь, моя например, или общественное образование, но 

когда искуситель подходит – он выбирает слабое звено. В данном 

случае слабейший член первой церкви – жена. Она не сама слышала 

заповедь от Бога, она получила её от мужа. И вот, сатана, должен 

был в образе змея как-то воздействовать на чувства жены. Чувств у 

нас пять. На какое из 5ти чувств должен был воздействовать диавол? 

Слух. 

Змей по-еврейски – ханахаш. Ха- артикль, Нахаш – змей. Корень 

нахаш предположительно имеет значение «шип» - шипеть. Есть ещё 

глагол нахаш. Может быть другой корень, это не известно. Но его 

значение глагола нахаш – гадать, догадываться, волховать, 

ворожить.  
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И вот, змей прежде всего создал звуковую помеху. Заповедь Божья, 

не вкушать от запретного древа была дана человеку на слух, 

голосом. Господь сказал к Адаму голосом. Пока вот заповедь звучала 

у человека на слух, человек был бессмертен. Человек был бессмертен 

в Раю всякий момент времени, пока он откликался Богу душой в 

послушании заповеди. То есть послушание – было бессмертие. То есть 

послушание была длительность вечной жизни. Слухом заповеди человек 

хранил себя от лукавого. 

То есть не речь сперва, а звук лукавой речи должен был вступить в 

сознание человека, и на время звучание заповеди заглушить. 

Послушанием заповеди человек хранил целостность свою. Когда он 

внезапно услышал чужой звук – заповедь перестала наполнять его 

слух, и душа могла придти в расстройство. Его голос настроил 

человека, настроил силы человека на отклик.  

Ещё раз. Вот сейчас послушание сопряжено с неприятностями, 

самоограничениями, самоукорениям и т.д. Послушание заповеди в Раю 

было откликом. Это был гимн Богу. Вот змей создал звуковую помеху, 

и голос Божий на время отошел от человека, и ему стало труднее 

удерживать эту первичную настройку и откликаться творцу. Человек 

должен было подавить звуковую помеху и вернуться к слушанию 

заповеди Божией. Человек это мог сделать. И это было бы важным 

этапом в его духовном развитии. Вспомним, что человек сотворён по 

образу Божию, а не по подобию. Уподобляться он должен сам, лично. 

И вот чтобы уподобляться Богу, человеку нужно было сделать вот 

этот шаг. Нужно было подавить внешний звук и остаться в 

послушании. Послушание в отклике к Божественной заповеди.  

Это важный вывод: до грехопадения и после него, человек может 

через всякий шум и через все голоса слушать заповедь Божью. А змей 

первоначально создал звуковую помеху , и после только, вот в этом 

звуке новом, стала слышна речь. Речь искусителя была вторична по 

отношению к звуку. И Писание даёт нам понять это через образ змея.  

То есть змей, вообще говоря, это же животное. Змей не имеет 

речевого аппарата. Змей мог издавать только шип, только звуки. И 

вот через этот шип, через эти звуки, диавол проникал в сознание 

человека. Змей это волхователь, змей это орудие, и через него, 

ворог ворожил. Если слова змея были слова диавола,  то это 

объясняет как змей мог разговаривать, а жена его понимать. То есть 

змей шипел, а вот в этом звуке была речь врага рода человеческого.  

Серафим Саровский говорит: Если Адам мог разуметь голос Господа, 

ходящего в Раю, и беседу святых ангелов, то он понимал и речь 

павшего ангела. Через змея говорит диавол. Завистью диавола вошла 

в мир смерть. Итак, змей обратился к жене с осмысленной речью. Это 

был вопрос.  

Мы должны понять в чем был смысл этого вопроса. «И сказал змей 

жене, так ли сказал Бог, не ешьте ни от какого дерева в Раю?». Вот 

такой вопрос прозвучал через шипение змея, это были слова падшего 

ангела. Вот для того, чтобы мы понимали козни лукавого, Священное 

Писание описывает все этапы искушения. Вот все этапы искушения при 

всём разнообразии искушения будут одни и те же. Грехопадение был 

процесс длительный. Он шёл поэтапно. Всех этапов грехопадения было 

восемь. Каждый из нас подвергается искушению. Каждый из нас имеет 

опыт борьбы с грехом, встречи с греховным побуждением. И вот, если 

человек подвергается искушению, важно, чтобы он знал, на каком 
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этапе искушения он находится. Где я нахожусь, когда меня борет 

грех? Вот если человек знает на каком этапе искушения он 

находится, он может эффективно ему противостоять. Первый этап 

описан в первом стихе когда появился змей. Змей появился и 

заговорил. Из этого мы узнаём, что человек был доступен искушениям 

в Райском состоянии. Задумайтесь! Человек доступен искушениям в 

Райском состоянии. Если в Раю были искушения, то значит в 

искушениях есть польза.  Человек есть образ богоуподобляющийся. То 

есть  человеку задано богоподобие. Когда искушение преодолевается, 

то человек узнаёт свою слабость, возрастает в свободе, и более 

Богу уподобляется. То есть для того, чтобы нам более Богу 

уподобляться, для этого нужно проходить через искушения. Поэтому 

Господь допускает искушениям приходить к нам. Златоуст говорит: 

«Господь оставил диавола по Своей попечительности о нашем 

спасении».  Итак, очень важная мысль, что приход искушения – не 

грех. На языке аскетического богословия этот первый жтап искушения 

называется (на греческом языке) «просболэ». Традиционный перевод – 

прилог. Ну можно сказать – подброс, или заброс. То есть извне нам 

что-то подбрасывается, чужое, не наше. Вот как чужим для Райского 

храма был змей. Искушение в начале – ещё не грех, по-этому Господь 

допускает искушениям приходить к нам.  

Вот. И когда змей заговорил, и жена услышала его речь через 

шипение змея речь диавольскую. Вот то, что она услышала, приняла в 

свой слух – это было не грех. Это было условие, чтобы она 

преодолев это искушение стала ближе к Богу. На этом мы сегодня 

закончим. Следующий этап искушения – второй, рассмотрим в 

следующий раз. 
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17. О грехопадении. 2 часть 
Братья и сёстры, продолжаем читать Книгу Бытия. Мы с вами читаем 

её стих за стихом, неторопливо, в переводе с древнегреческого 

языка и прибегая по необходимости к тексту древнееврейскому. В 

прошлый раз мы говорили о том, что змей как орудие, шипящее орудие 

создал звуковую помеху к тому, чтобы человек умел откликнуться 

Богу в послушании заповеди – не вкушать от запретного плода. Змей 

шипел, а через этот шип, через эту помеху ангел падший говорил с 

человеком и выбрал он слабейшее звено именно жену. И к ней он 

обратился с вопросом.  

1 стих 3 главы: «И сказал змей жене: так ли сказал Бог не ешьте ни 

от какого дерева в Раю» 

Это был первый этап искушения. Всего этапов искушения восемь. И 

нам необходимо знать, когда нас борет грех где мы находимся, на 

каком этапе, чтобы нам эффективно бороться. 

И вот первый этап искушения называется прилог «просболе» по 

гречески. Можно перевести как «подброс» или «заброс». И важно 

знать нам, что когда приходит к нам искушение – никакого греха 

нет. Мало ли какая мысль залетела мне в голову. Ну это диавол мог 

посеять мне эту мысль. Ведь вообще мысли они летают. И залетела ко 

мне чужая чья-то мысль. Я за неё никакой ответственности не несу. 

То есть, какие бы мысли к нам не приходили, самые чудовищные,  

греха нет в этом, что они приходят. Грех начинается со второго 

этапа искушения. Второй этап искушения это беседа. Собеседование. 

Когда мы удерживаем залетевшую к нам мысль и начинаем с ней 

разговаривать, мы начинаем её лилеять, мы начинаем её обдумывать. 

Это второй этап искушения.  

То есть вот цель подброса, вот этого «просболэ», цель этого 

прилога это вовлечь нас в беседу так, чтобы человек не заметил что 

он уже разговаривает. От этого такая форма вопроса «так ли сказал 

Бог не ешьте ни от какого дерева в Раю». То есть лукавый дух не 

мог не знать, что в Раю стоит дерево познания хорошего и лукавого. 

Кстати вспомним, что в Раю нет древа познания добра и зла, а есть 

дерево хорошего и лукавого. Бог увидел, что это хорошо. То что 

хорошо - это от Бога, а лукавое - это не злое, это не этическая 

категория. Лукавое это нечто, за чем стоит лукавый дух. И вот 

лукавый желал, чтобы человек отведал от этого дерева, отведал от 

лукавого. А прямо этого нельзя предложить. По-этому диавол 

провоцирует беседу, «неужели ни от какого дерева вам нельзя 

вкушать?».  

Златоуст говорит: «Через эти слова точно через приманку он 

впускает яд». То есть диавол не только звуком чужой для Рая речи 

заглушил звучание заповеди в душе человека, он прямо и нагло 

коснулся содержания заповеди. Это была в полном смысле слова 

разведка. Как жена слышит заповедь? Она вообще знает её или не 

знает? И как точно она её знает?. 

Итак, второй этап искушения называется собеседование. Вот 

собеседование уже грех. Жена вступила в беседу. 

И сказала жена змею. Вот это уже грех. То, что змей говорит жене, 

жена слушает - не грех, а вот «и сказала жена змею» это уже грех. 

Писание говорит, что «злые беседы растлевают добрые нравы». Не 

правильный перевод на русский язык.  Злые там как.. сообщества 
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растлевают добрые нравы. Злые беседы «гамилиай» растлевают добрые 

нравы. Златоуст говорит жене: «следовало говорить жене только с 

тем, для кого она сотворена.». Вот как! Смотрите. Жене следовало 

беседовать только с тем, для кого она сотворена. Вот если бы она 

знала для кого она сотворена, так она бы только с ним и 

разговаривала а не с чужими. Златоуст: «однако она не только не 

уклонилась от беседы, но открыла змею заповедь Божью, Повергла 

бисер перед свиньёю. И исполнилось слово Христово «не мечите бисер 

ваш перед свиньями чтобы они не попрали ногами своими и 

обратившись не растерзали вас»».  

И сказала жена. Вот ошибкой было, что она заговорила. И ошибкой 

было, что она пересказала врагу заповедь Божью – вот это есть 

метать бисер. Но самое главное ещё, и пересказывая заповедь жена 

три раза ошиблась. И показала змею, что она заповедь не твёрдо 

знает.  

2 стих 3 главы «И сказала жена змею: от плода всякого дерева 

Райского есть будем, от плода же древа, которое есть посреди Рая, 

сказал Бог, не ешьте от него, и не прикасайтесь к нему чтобы вам 

не умереть».  3 ошибки допустила жена пересказывая содержание 

Божьей заповеди. Во-первых она прибавила от себя «не 

прикасайтесь». Вот этого Бог не говорил «не прикасайтесь». Об этом 

в притчах мы читаем: «не прибавляй к словам Бога чтобы он не 

обличил тебя и тебе не быть лжецом». Вступая в беседу с Диаволом, 

жена невольно прилгала. Вот что стоит за этим прибавлением «не 

прикасайтесь». Филарет Московский объясняет: «в передаче жены 

мысль о строгости заповеди и о страхе смерти начала затмевать 

чувство любви». Как Бог любит человека и чего Он от него хочет. 

Жена ещё не вполне понимает. По-этому она и прибавила «не 

прикасайтесь». Вторая ошибка: жена убавила от слов заповеди. Она 

говорит : «чтобы вам не умереть». Не так Бог сказал. Бог сказал 

«когда съешьте от древа познания смертью умрёте». Братья и сёстры, 

мы с вами изучаем язык Священного Писания, чтобы легко его читать 

уже самостоятельно. Есть приём в Священном Писании  - употребление 

двух однокоренных слов. Это означает, когда два однокоренных слова 

употребляются в одном обороте, это обозначает, что речь идёт о 

самом естестве предмета. Смертью умрёте нельзя понимать как 

угрозу. Это значит, если ты это сделаешь, то ты смертью умрёшь. То 

есть смерть станет твоей неизбежной долей. То есть такова будет 

твоя природа, ты будешь уже смертной.  Жена может быть ещё не 

вполне понимала язык, на котором Бог говорил Адаму.  

Третья ошибка, которую допустила жена: Она говорит, что древо было 

посреди Рая, запретное древо посреди рая было – так это 

неправильно. Разве древо познания хорошего и лукавого было посреди 

Рая? Нет. Древо жизни было посреди Рая. И вот доступ к нему 

заграждало древо ведения. То есть топография Рая было описанием 

храма. Что посреди, что не посреди. Жена точно не знала как 

устроен храм Райский.  

Итак, жена вступила в беседу на самую главную в жизни человека 

тему о заповеди, которую Бог дал в Раю (точно не разбираясь в 

этом). И жена себя выдала, что жена не постигла первую заповедь.  

Говорили мы выше, что Господь дал одну заповедь в Раю, а первая и 

вторая заповедь, о которой говорит Христос «Возлюби Господа Бога 

твоего, и возлюби ближнего» человек в себе открыл сам после того, 
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как он увидел жену. Вместе с человеком ему было дано ощутить 

любовь. То есть человека нельзя не любить. Вот что Адам открыл в 

себе, когда он увидел жену. Он увидел себя как личность, жену как 

личность, личное отношение к жене, и потом, возможно стало ему 

осуществить то, о чём Господь ему повеление не давал. Возлюбить 

Господа, как личность, как другого. И вот оказывается, что жена 

когда он неправильно процитировала первую заповедь, заповедь о 

запретном древе, она выдала себя, что она не постигает смысла тех 

заповедей, о которых говорил Христос: «Возлюби Господа Бога твоего 

всем сердцем твоим, всю душою, всем умою крепостью и ближнего как 

самого себя». Не постигла она это. То есть диавол выведал от жены, 

в чём она не понимает заповедь, и после этого он прямо прибег к 

человекоубийственной лжи. К какой лжи прибегнет лукавый дух? 

Какого рода должна быть ложь, чтобы не спугнуть жертву? Будет ли 

сатана околично подбираться к душе или ударит в центр? Очень 

интересно, какова будет его тактика по отношению к человеку, 

который заповедь Божью не понимает, и слышания её утратил, и 

впустил в себя звук чужой речи и в звуке чужой речи услышал слова 

искусителя. Что теперь скажет сатана? И мы услышим первую ложь во 

всемирной истории. Очень интересно. Сатана выставит первую ложь 

против первой заповеди. Христос поэтому говорит, что диавол отец 

лжи. От него происходит всякая ложь. Он породил и эту первую ложь. 

То есть для понимания козней диавола важно вникнуть в первую ложь, 

которую диавол поставил против первой заповеди. Этим он соблазнил 

человека в Раю. Этим он себя выдал на все века. Он обнажил самое 

острие своего жала. Вот если мы поймём что сказал диавол – мы 

точно будем знать каково его главное оружие против человека. Это 

жало есть во всяком искушении, во всяком грехе.  

И сказал змей жене: «смертью не умрёте». Господь сказал «в день 

когда вкусите от него смертью умрёте». И вот диавол точно 

процитировал заповедь Божию. Это глумление. Он издевается. Он 

точно цитирует отрывок из заповеди. Нарушив заповедь Божию, 

говорит диавол, смертью не умрёте. Так лжет и весь мир. Вот мир 

сей. Вот отделившиеся от Бога цивилизованное просвещённое 

человечество. Живём дескать не по заповедям – и не умираем же. Ну 

вот, средства массовой информации, мы контакт имеем с ними каждый 

день. Попробуйте не информацию слушать, а суть. И мы слышим этот 

звук, вот.. этот смысл: «можно… не умрёте». Это общий фон. И 

звучит в этом фоне вот этот голос: «можно, можно… не умрёте».  

4 стих 3 главы: «и сказал змей жене: смертью не умрёте, ибо …». А 

вот что «ибо», об этом будем говорить в следующий раз. 
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18. О грехопадении. 3 часть 
Братья и сёстры, продолжаем читать Книгу Бытия. Речь у нас сегодня 

пойдёт о грехопадении. Мы прочитали три первых стиха из 3й главы 

Книги Бытия. Из которых мы узнали, что орудие диавола – змей 

создал звуковую помеху шипение (евр. «нахаш»). Создал звуковую 

помеху и через этот звук диавол начал говорить с человеком и 

заглушил звучание заповеди Божией, и выбрал диавол слабое звено в 

человечестве – это жена, которая не знала точно заповеди Божией, 

трижды ошиблась когда пересказывала врагу рода человеческого, 

метая бисер перед свиньёю. Трижды ошиблась в пересказывании 

заповеди диаволу. Говорили мы также о том, что этапов искушения 

восемь. Мы наблюдаем в истории грехопадения. И важно для человека 

знать, потому что каждого из нас борет грех, важно знать на каком 

этапе искушения мы находимся. Восемь этапов искушения, и мы 

остановились на втором. Первый – это прилог или подброс, когда к 

нам залетает, подбрасывается из вне чужая греховная мысль, и это 

не грех. Какая бы мысль не появилась в нашем сознании это не грех. 

А грех начинается с того момента, когда мы вступаем в беседу с 

этим помыслом, когда мы его удерживаем. Когда мы вдруг начинаем 

его лилеять, он становится нам как-то интересен. Вот когда жена 

ответила диаволу, лукавый дух прямо прибег к наглости. Сказал змей 

жене : нарушив заповедь «смертью не умрёте, ибо ведает Бог (Элохим 

сущ. множественного числа), что в день когда съешьте от него, 

откроются очи ваши и будете как боги (элохим) знающие хорошее и 

лукавое». Вот так сатана совершает подмену имени Божьего. Элохим в 

первом случае «ибо ведает Бог..» оно согласуется со словом 

«ведает» в единственном числе, а потом переходит незаметно к 

множественному числу. Откроются очи ваши и будете как боги 

(элохим), знающие хорошее и лукавое. То есть заканчивает 

согласование этого имени во множественном числе «Элохим знающие». 

И получается, что от имени Божьего Элохим (Бог) он переходит к 

значению «боги». Будете как боги. Первая заповедь, которая была 

дана человеку в Раю, была заповедью единобожия и любви. Одно без 

другого не может быть. Вот единого Бога можно любить всем сердцем, 

всей душой, всяким помышлением, всею крепостью, всем сердцем можно 

любить единого Бога. Вот в многобожии нет места любви к Богу. 

Нужно было вытеснить из сердца человеческого вот это главное - 

любовь к Богу. Всего-то и нужно было создать пантеон, чтобы был не 

один Бог, и звук заповеди заглохнет, и любовь затмится, и делай 

потом с человеком что хочешь. Но в Раю негде взять других богов. 

Так вот вы сами, люди и будете как боги. Отец лжи, диавол, родил 

первую заповедь гуманизма. (человек, знание – сила, мы сами без 

Бога сможем построить счастье и т.д.). Человек сам по себе – 

высшая ценность. Вот люди это Элохим - боги.  Нет над человеком 

Того, о котором говорит Писание «берешит бара Элохим» . Помните, 

если вы слушали с начала чтение по Книге Бытия «В начале сотворил 

Бог». Вот нет такого Элохим, творца. А вы теперь элохим – боги – 

вы сами.   

Бог один, Бог – любовь, и человек откликался Ему с любовью, в Раю 

когда он был особенно. Вот что должен был понять человек, жена из 

речи диавола. То есть когда диавол вот эти слова сказал, жена 

могла вспомнить, что Бог один, что она Его любит, она Ему 
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откликается с любовью, и искушение было бы на пользу и на этом 

этапе. Понимаете? Уже когда человек согрешил. И на этом этапе 

искушения, человек мог возрасти в свободе и любви. То есть диавол 

преподал человеку урок единобожия и любви. Если бы человек вот на 

этом этапе очнулся, он вспомнил бы о любви к Богу, он бы на все 

веки, навсегда запомнил: Бог – один, и только одного Бога можно 

любить. Вот на фоне той наглой лжи, которую услышала жена, 

мгновенно мог восстановиться полный состав её душевных сил, и от 

искушения была бы польза даже на этом этапе, когда грех уже 

совершился, когда она вступила в собеседование.  

Не было того. Грехопадение продолжилось и перешло на следующий 

этап. Ну для ясности имеет смысл перечислить все этапы искушения и 

греха в их последовательности и полноте. Всего их восемь (это 

практическое знание). То есть когда мы подвергаемся искушению и 

уже прошли по пути греха какое-то расстояние, нам очень полезно 

знать где мы находимся.  

 

Подброс (искушение), когда к нам залетает чужая греховная мысль. 

Это ещё не грех. 

Собеседование. Когда мы начинаем разговаривать, удерживать этот 

помысел. 

Услаждение.  

Пленение 

Ражжение 

Падение 

Совращение другого человека 

Совместный грех 

 

За собеседованием следует услаждение. Как оно следует и в чем 

состоит услаждение. Вот этот термин «услаждение» не должен нас 

сбивать с мысли. Мы не должны думать, что речь идёт об услаждении 

на уровне чувств. Нет ещё. Этого нет. Услаждение прежде всего 

осуществляется на самом высоком этаже нашего духовного устроения. 

Услаждение это духовное состояние, когда человек ставит себя на 

место Бога. Ещё чувств сладости нет никаких, но он чувствует себя 

вне отношениях ко своему Творцу и как бы он замещает собою Его.  

Вот об этом сейчас пойдет речь. 

Итак, диавол заглушил послушание заповеди, повредил слух человека 

и первой заповеди он противопоставил первую ложь. И больше ему 

нечего делать. Он своё дело сделал. Теперь он только смотрит. Вот 

так развивалась первая драма. Диавол теперь только смотрит. Он 

замолк. Он нарушил звук заповеди. Расстройство душевных сил 

человека пойдет теперь своим чередом. Сейчас жена особым образом 

увидит запретное древо.  

Вот запретное древо. Давайте вспомним что это такое, и чем оно 

отличалось от других деревьев в Раю. Вот были деревья Рая, которые 

были человеку даны. Они были. Вот братья и сестры 

сконцентрируйтесь, надо понять, в чём состояло услаждение от 

запретного древа. Так вот деревья в Раю, которые были человеку 

даны, они были хороши в пищу и прекрасны для зрения. То есть 

человек имел хорошее в пищу то что Бог дал, как хорошее. И когда 

он взирал на деревья Рая, он в этих деревьях имел разумное зрение 

красоты. То есть эти деревья были для зрения ненаглядны (с 
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еврейского) и утолительны (если переводит с греческого). То есть 

через зрение этих деревьев тело человека получало особую пищу. То 

есть в тело человека проливалась Благодать. Если будет око твоё 

просто, говорит Христос, и тело твоё светло будет. Глядел человек 

на эти деревья и благодать проливалась в его тело. Тело его было 

светло через зрение этих деревьев.  

А вот теперь жена посмотрела на запретное древо неподобающим 

образом. Повредилось послушание заповеди и зрение пришло в 

расстройство. Вот 6 стих. Мы начинаем читать его. Это трудный 

стих. Давайте неторопливо вникать в него что сказано. 

3 стих 3 главы «И увидела жена, что хорошо древо». Речь идет о 

запретном древе. Вообще-то жалкий абсурд. Запретное древо было 

древом ведения хорошего и лукавого. (еще раз напоминаю, не было в 

Раю древа познания добра и зла это древо называлось древо ведения 

или познания хорошего и лукавого). Так вот увидела жена, что 

хорошо древо. То есть жена искусилась от лукавого и увидела древо 

ведения хорошего и лукавого, что оно хорошо. Абсурд, в чистом 

виде, жалкий абсурд. Вот до этого момента только о Боге 

говорилось. И увидел Бог, что это хорошо. А теперь увидела жена, 

что это хорошо. Это что значит? Это значит, что она присвоила себе 

божественное право. Всякий грех есть узурпация божественных прав, 

когда мы ставим себя на место Бога. Вот в чём корень услаждения. 

Сладкие чувства потом придут. Главное это вот корень этот. Третий 

этап, главное, что мы себя на место Бога ставим, и тут мы 

испытываем неизъяснимую приятность, которое никакое чувство нам не 

даст. Мы вместо Бога теперь себя ставим, мы теперь боги, мы теперь 

Элохим. И увидела жена, что хорошо древо для пищи. То есть жена 

увидела. Увидела то, чего нет. Вот можно видеть то, чего нет? Да. 

Вот это и есть грех (грех – промах греч.).  То есть в грехе мы 

видим то, чего нет. Вот почему стоит стеречься греха? Потому что 

мы видим то, чего нет. Вот деревья, хорошие для пищи были все 

кроме древа жизни и древа ведения. И увидела жена, что хорошо 

древо для пищи. Попытаемся вот осознать, что в грехе мы видим то, 

чего не существует. И тогда может быть мы инстинктивно будем греха 

стеречься. 

 И увидела жена, что хорошо древо для пищи. Не вкусовое влечение 

испытала жена к древу запретному. Она начала видеть, что хорошо 

древо для пищи в том, что не для пищи вообще. В грехе происходит 

подмена понятий. То есть отец лжи произвёл сначала духовную 

подмену. «Вижу что хорошо». Затем нарушение зрения, «ну я же 

вижу». И наконец, путаницу в понятиях «для пищи», то что не для 

пищи.  В грехе происходит подмена понятий. Итак, корень услаждения 

это не ощущение сладости, это духовная подмена, когда человек 

видит, что нечто, чего нет, хорошо. А вот за услаждением пойдет 

уже пленение. Об этом в следующий раз будем говорить. 
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19. О грехопадении. 4 часть 
Братья и сёстры, мы продолжаем читать Книгу Бытия, и продолжаем 

рассказ о грехопадении. Это 3я глава Книги Бытия. Мы говорили с 

вами что грех в последовательном своём развитии проходит 

определённые этапы, которые зафиксированы, записаны в Книге Бытия. 

Всего этих этапов 8. Мы остановились на 3ем. Я сейчас перечислю 

все 8. Повторим то, что было сказано и поёдем далее. 

Прилог. (Подброс). Когда появляется некий помысел греховный, мы 

должны знать, что это не грех, то есть нечто нам заброшено извне. 

В Книге Бытия это был вопрос, который сатана задал через змея. И 

жена должна была не отвечать на этот вопрос, потому что не для 

змея она была создана, не для собеседования с ним. 

Собеседование. Когда душа отвечает на помысел возникший в её 

сознании, вступает в беседу. Вот жена вступила в этот разговор, и 

она пересказала змею заповедь Божию и ошиблась трижды.  

Услаждение.  

Пленение 

Ражжение 

Падение. Падение – это ещё не конец греха 

Совращение 

Совместный грех 

В прошлый раз мы говорили о том в чём состоит услаждение. 

Услаждение, как греховное движение души не предполагает никакую 

приятность чувств. Услаждение это поставление себя на место Бога, 

когда человек, невольно может быть (вот как это было с женой), 

делает себя богом.  

6 стих 3 главы:  «И увидела жена, что ХОРОШО древо.»  

Речь идет о древе запретном. Вот видите, только Бог видит что 

хорошо. А жена увидела что хорошо. (не став еще людьми хотели 

стать богами). Всякий грех есть узурпация божественного 

достоинства. Иначе прочтём этот стих: «И УВИДЕЛА жена, что хорошо 

древо для пищи». В грехе мы видим того чего нет.  Для пищи оно 

было запретным. То есть в грехе происходит подмена понятий. 

Корень услаждений это не сладость ощущений, это духовная подмена, 

когда человек видит нечто, чего нет, хорошо. Вот это – услаждение. 

За услаждением пленение. Чтобы произошло пленение, необходимо 

подкрепление со стороны чувств. Вот чтобы душа уже пленилась 

грехом окончательно, вот в этот момент, необходимо чтобы наши 

чувства стали нам приятными. Так же говорит нам и Священное 

Писание.  «И увидела жена, что ХОРОШО древо для пищи, и что оно 

приятно чтобы очами видеть» . Итак, чтобы плениться грехом, нужны 

приятные чувства. Какое из 5ти чувств первым пленяется сладостью? 

Вот это не пустой вопрос.  

Какое из 5ти чувств первым пленяется что ему становится приятно? 

Вот как искушение, какое чувство к нему ближе всего и глубже 

всего, и незаметнее проникает в нашу душу? 

Ещё раз прочитаю этот стих: .  «И увидела жена, что ХОРОШО древо 

для пищи, и что оно приятно чтобы очами видеть». Речь идет о том 

чувстве, через которое произошла духовная подмена. Это зрение. 

Духовная подмена даёт приятное видение. Верующий человек должен 

быть прежде всего осторожен относительно своего зрения.  
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Ап. Павел: «Ибо мы верою ходим, а не видением. А вера есть 

обличение вещей невидимых». И Христос особо говорит о зрении: 

«Если око твоё просто – всё тело твоё светло будет, если же око 

твоё лукаво будет – всё тело твоё темно будет».  Око жены стало не 

просто. Она приняла око лукавого. Ложный взгляд на вещи. Т.е. око 

перестало быть просто. Зато видение стало для глаз приятным. Вот 

древо познания не могло быть приятным для глаз. Оно было не для 

того, чтобы на него смотреть с приятными ощущениями. Вот все 

деревья в Раю были гл.2 9ст.«были прекрасными для зрения». Все 

деревья кроме древа жизни и древа познания.  То есть древо 

познания не могло быть приятным для глаз. Почему? Потому что оно 

охраняло древо жизни, что стояло посреди храма Эдем. Вот туда 

человек не должен был до времени входить. То есть Ефр. Сирин:  

«..древо жизни это солнце Рая». Оно посреди Рая – это святое 

святых, туда человеку не было доступа, и древо познания заграждало 

туда путь. Заграждало туда проход, оно должно было настораживать 

человека. Вот об этом говорила заповедь не вкушать от этого древа. 

То есть древо познания для верующего было страшно. А в глазах 

прельщённого человека оно приятно чтобы очами видеть. Для того, 

чтобы согрешил человек, нужно чтобы страх Божий от него отступил. 

Так вот страх Божий не просто отступает от человека перед 

совершением греха. Страх Божий замещается чем-то приятным для 

чувства. Все мы имеем опыт греха, братья и сестры. Все мы можем 

вспомнить о себе, что страх Божий не отступает просто так, а 

вместо него нам что-то предлагается. И мы им пленяемся. Итак, 

оказывается, что ущербный в вере становится доверчив к видениям.  

Понимаете, когда веры нет у человека, когда он поколебался, когда 

он готов нарушить заповедь и страх Божий от него уже отходит, он 

становится доверчив к видениям. Но видении бывают внешние и 

внутренние. Вот какое видение более опасно? От внешнего вИдения 

человек может быстро перейти к внутреннему видЕнию. Вот последний 

этап пленения души наступает, когда доверчивый к видениям начинает 

внутри себя нечто продуцировать, ложно умозаключать, иллюзорно 

воображать. Я сейчас подкреплю это Писанием. Я просто готовлю вас, 

чтобы вы поняли последние слова этого стиха.  

От духовной сладости и приятных вИдений, возникает целая область 

иллюзорного познания. Человек внутри себя входит в область, 

которая называется… страшными словами «прекрасное для разума».  

«И увидела (действительно увидела, понимаете, то чего нет)..» «И 

увидела жена, что хорошо (вместо бога она уже да?) дерево для пищи 

(оно вообще не для пищи) и что оно приятно чтобы очами видеть и 

что оно прекрасно чтобы разуметь». Это древо стало в её сознании 

прекрасно чтобы разуметь. Не было деревьев в Раю прекрасных для 

разума. Ничего не может быть для разума прекрасным так как это 

возможно для зрения.  

Ещё раз, напомню братья и сёстры, что для зрения возможны 

прекрасные ощущения? Да, они были даны человеку. Вот деревья Рая 

они были ненаглядные и утолительные. То есть через глас красота 

вот этих деревьев, она проливалась в тело человека. Вот такие это 

были деревья в Раю. Все прекрасны для зрения, кроме двух: жизни и 

познания. Но вот в искаженном сознании человека возникло ложное 

видение. Запретное видение стало прекрасным для разума. То есть 

сбой познавательной способности прельщённому человеку обеспечен. 
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Внутри себя человек произвёл полную узурпацию божественных прав, и 

полную путаницу своих познавательных способностей. Запретное для 

пищи привиделось как хорошее для пищи. То, чего должным было 

страшиться, стало приятным для зрения. Способность видеть 

прекрасное произвело ложный разум и, прошу вас, обратите внимание 

на этот момент, ложный разум и ложный мир. Целый ложный мир. Вот 

грех особенно опасен, и в этом суть пленения. Грех особенно 

опасен, когда производит в искаженном сознании мир кажущийся, 

иллюзорный, но целый с точки зрения прельщенного человека мир. На 

стадии пленения, грех порождает целостный иллюзорный мир, который 

полностью противоположен Божьему миру. Человек, как говорится в 

другом месте Священного Писания, уничижил Бога, превратил Бога в 

ничто. Вот тот этап искушения, который называется пленение. 

Что следует за пленением, какой будет следующий этап в развитии 

греха?  

Тело откликнется. 5й этап это ражжение. Всё что до этого пока 

происходило, происходило пока внутри человека, все способности 

души сдвинулись со своих мест, начали подменять одна другую, 

изменили свою природу. То есть подмена и путаница произошли во 

всём. Круг замкнулся. Всё поражено, всё – ложь. Вот таково 

пленение. За пленением души следует ражжение тела. Начало греха не 

в плоти. Начало греха в душе. Плоть наша не виновата, она страдает 

за нашу душу. Начало греха в душе. Затем грех на какой-то стадии 

(пленение) поражает тело. Происходит в теле какое-то движение. Это 

называется разжжение. Некий тёмный жар, какое-то движение в теле, 

когда наши члены начинают действовать как бы сами по себе. Они 

начинают жить своей жизнью. Вспомним, с чего началось услаждение и 

пленение. Жена услышала чужой голос, вступила с ним в разговор, 

приняла помысел от лукавого, и увидела жена, дальше говорится что 

она увидела, и вот то око, которым она всё это увидела, это око 

лукавое. А Христос говорит: «если око твоё лукаво будет – всё тело 

твоё темно будет». Адам и Ева не знали что они наги, потому что их 

обликала Слава Божья. То есть первые люди ходили во свете. И вот, 

око жены стало лукаво, и тело её лишилось света, стало темно. Тело 

восприняло грех. Оно не просто стало темно, оно восприняло обаяние 

греха. Произошло ражжение плоти, рука потянулась и взяла плод… 

И на этом этапе можно остановиться. Ну взяла рука плод – 

устрашись. Ты ещё не вкусил, ты ещё не нарушил заповедь. То есть 

5й этап, когда происходит ражжение плоти, и наши члены начинают 

жить своей жизнью, вот…. Надо знать, что можно остановиться и на 

этом тапе. За разжением пришло падение. То есть нарушение 

заповеди.  

«И увидела жена, что ХОРОШО древо для пищи, и что оно приятно 

чтобы очами видеть, и что оно прекрасно чтобы разуметь и взяв от 

плода его съела». Падение произошло. 

Писание нам говорит.. Падение это не конец. Это ещё не полное 

падение. То есть когда ты нарушил заповедь, ты ещё дальше можешь 

падать. Вот это произошло в Раю.  

Седьмой этап искушения. Сначала жена нарушила заповедь, а потом 

жена и муж. Оба вместе нарушили. Произошло совращение. «И увидена 

жена, и съела, и дала мужу своему с нею.». И вот ничего не 

сказано, а как же Адам это всё воспринял. То есть последовательно 

было описано грехопадение жены, и ничего не будет сказано как пал 
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Адам. Вот чем жена его совратила? Мы должны это знать. Чего надо 

остерегаться когда тебя совращают. Что жена сделала? Вот что она 

ему предъявила? Может быть она к нему прикоснулась, может быть она 

поцеловала например его да? Или передала вкус плода. Или она 

показала плод. Или она может быть дала этот плод обанять. Вот то, 

что я говорю, это не праздные вопросы. Через какое чувство ближе 

всего происходит совращение? Об этом Господь сказал Адаму,  что 

«он послушал голоса жены». Начало греха у мужа, у жены, у всех 

людей будет одно – мы перестаём слышать заповедь Божью. Даём 

чужому голосу заглушить голос Божий. Жена трижды ошиблась, когда 

пересказывала Божью заповедь змею. После того, как жена вкусила 

запретный плод, она могла понять, что нарушила заповедь, не 

поняла. И она нечто говорит Адаму голосом.  Господь Адаму говорит 

«он послушал голоса жены». Опять таки Иоанн Златоуст говорит: «от 

искушений есть великая польза». То есть Адам вмиг мог поставить 

всё на свои места. Он мог, и должен был сохранять иерархию 

отношений: Господь – муж - жена. Адам не расслышал, что голос жены 

уже стал чужой.  После грехопадения, жена лишилась благодатного 

света, и тело её стало темно, разоблачилась от света. Тело её 

стало нагим. Почему Адам не увидел, что жена его нагая? Потому что 

есть тёмный жар, который замещает собою благодатный свет. Вот это 

есть обаяние греха, если хотите, излучение греха, энергия греха. 

Вот они таковы по интенсивности, что их можно принять за свет. 

Жена пала, потому, что увидела ложное. Адам совратился потому, что 

не увидел истинного. Вот кто не видит истинного, у того око 

лукавое. Мало избегать лжи, нужно видеть истину.  

Вот я почти год был в деревне, и когда приехал в Москву, больше 

всего меня поразило: лица женщин на рекламах, и их тела. 

Понимаете, это уродливые создания. Но они излучают как бы из себя 

некий такой агрессивный, хищный… Они излучают из себя, ну вот 

такое вот обаяние, такой хищный взгляд у них становится как бы вот 

естественным.  

Совращение произошло, и за совращением следует последний этап 

искушения – это совместный грех. Древо познания хорошего и 

лукавого было таково, что последствия от вкушения запретного плода 

являются не сразу, а только тогда, когда искушение достигло 

последней стадии. Совращение удалось, и произошел совместный грех. 

«И увидела жена, что хорошо дерево для пищи, и что оно приятно, 

чтобы очами видеть, и что оно прекрасно чтобы разуметь и, взяв от 

плода его, съела, и дала мужу своему с нею и они ели». Совместный 

грех имеет свою отдельную сладость. Её по-этому нужно отдельно 

особенно стеречься. То есть всякие греховные сборища – вещь 

чрезвычайно опасная. Вы можете попасть сразу на последнюю стадию, 

не пройдя предыдущих, просто заразиться этим. Искушение достигло 

последней стадии, люди согрешили в Раю.  

И вмиг богопротивный мир рухнул. Это было страшно. О том как это 

было, мы будем говорить в следующий раз. 
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20. О грехопадении. 5 часть 
В прошлый раз мы завершили рассказ о этапах грехопадения: 

1.  Прилог. Когда некая мысль появляется в душе это не грех. 

2. Собеседование. Когда душа вступает в разговор с помыслом 

Услаждение. Когда человек невольно ставит себя на место Бога. Это 

ещё не услаждение чувств, это духовная сладость своей самостности. 

Пленение. За услаждением духовным следует пленение, которое 

сопровождается именно приятностью чувств.  

Разжение. Когда энергия греха из души переходит в тело. 

Падение. То есть нарушение заповеди. Самый грех уже во плоти. Это 

не конец греха.  

Совращение другого человека 

Совместный грех. Это особая стадия греха, когда люди совместно 

радуются своему греховному состоянию, совместно ему услаждаются. 

Вот это произошло с Адамом и Женой  и мы об этом говорили в 

прошлый раз. 

Что же было после этого? В миг рухнул тот богопротивный мир, 

который возник в сознании людей. Мы говорили с вами, что грех 

приобретает на стадии «пленение» особое качество. Человеку 

кажется, что весь мир таков, что в нём те вещи, которые запрещены 

Богом, делать можно. Вот сейчас мир такой, что нам говорится: «Ну 

что заведи, заповеди… ну не умираете же? Можно. Вот весь мир 

таков». Он говорит, что «ничего». В сознании первых людей мир 

греха, он рухнул в один миг, и это было страшно.  

 

7 стих 3 главы: «И открылись очи у обоих, и познали, что они 

наги». Вот – ближайшее последствие греха. Мы видим как диавол 

издевался над человеком. Отец лжи он никогда не говорит полной 

лжи, он ее искусно смешивает с правдой. Змей сказал, что откроются 

очи, познаете хорошее и лукавое, и открылись очи у обоих, и они 

познали, что были наги. Вот это послевкусие греха. Такова природа 

греха, учит Священное Писание.  

Грех есть заблуждение, но грешнику не дано пребывать в заблуждении 

вечно. Наступит момент, и он всё увидит в настоящем виде. То есть 

рано или поздно, как бы мы себя не тешили, как бы мы не 

отвлекались, как бы мы не говорили внутри себя «весь мир таков», 

но рано или поздно, мы всё увидим в настоящем свете.  

Писание в другом месте (это в премудрости), говорит: «Чем кто 

согрешает – тем он и обуздывается». Вот замечательное изречение. 

То есть чем сначала жена согрешила? Оком своим, у нее было око 

лукаво, (Если око твоё будет просто – всё тело твоё чисто будет…). 

Око лукаво было у жены, а потом у Адама. Они видели то, чего нет. 

А вот теперь они увидели то, что есть. Вот это отверзение очей 

было мучительным. Что было мучительным? То что они увидели свою 

наготу? Нет. Если бы только увидели свою наготу. Они её не просто 

увидели. Они её.. познали.  

Ещё раз.  Грех в своём последовательном развитии есть созидание 

целого мира, богопротивного. То есть богопротивный мир, он может 

быть иллюзорный, кажущийся как у первых людей. И он может быть 

вещественный как рукотворный мир современной цивилизации. Вот этот 

целый греховный мир. Мир греха он может быть таким, он может быть 

другим, но ему не устоять, потому, что он ложный. И вот писание 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

99 

учит нас, что богопротивный мир не просто клонится медленно 

медленно разрушается, а он падает во мгновение ока. И вот когда 

богопротивный мир рухнет, его строители окажутся голыми. Они свою 

наготу… увидят? Ну если бы. Ну видел наготу, и закрылся, 

понимаете. Ну голый закрылся от других. А если я свою наготу 

познал? От кого я закроюсь? От себя?  

У меня, у нас в душе был целый мир, и вот этот мир рухнул вмиг. 

В Откровении сказано, что когда мир сей достигнет стадии развития 

«Вавилон», падение произойдёт с такой же стремительностью. И там 

вот такой образ 9это откровение глава 18я:  

Представляете, когда жернов падает в море. Тяжесть большая, он 

быстро летит и падает в море. Это стремительно падение. А вот 

представьте себе если его повергает в море ангел сильный. Вот 

таким стремительным будет падение мира под названием «Вавилон». 

И вот так учит нас Писание. Открылись у них очи, то есть то самое, 

что называется «миг», и Адам и Жена вдруг познали, что они голые. 

Вот быть голым в раю – это слишком мучительно. Это быть голым 

перед собой. Не могли согрешившие люди это вынести, своей наготы. 

Читаем как они поступили:  

7 стих Гл 3: «И открылись очи у обоих, и познали, что они наги, и 

сшили листья смоковные и сотворили себе опоясание». То есть они 

нечто сотворили. То есть люди после грехопадения прибегли к 

творчеству. Вспомним первый акт творчества человека. Что первое 

сотворил человек Адам? Первое творчество человека – Адам называл 

имена животным и птицам райским, а Господь присутствовал и смотрел 

и принимал те имена, которые имена давал всякой твари. Вот после 

грехопадения люди сотворили себе пояса чтобы скрыть свой срам. 

Позорное листвие. Вот как всё изменилось. Первый акт творчества 

после греха. Это «замечательно». Не смотреть на себя. Те кто 

занимается искусством современным, вот может быть поймут меня, я 

не буду раскрывать эту тему. Но вот творчество после греха – это 

на себя не смотреть какой ты есть, свой настоящий срам скрыть. 

Сшили себе опоясания. Смоковница, она же фиговая пальма, как 

говорит Писание. Вот листья её пошли на опоясания. Возможно она 

была древом познания. И вот когда люди сшили себе первую одежду, 

Бога рядом не было. А почему?  

Почему Бога рядом не было во время искушения? Искушение такое 

долгое, а Бога нет. Он же мог остановить его. Искушение прошло все 

стадии.  

Прилог, беседа, услаждение, пленение, разжение, падение, 

совращение, совместный грех.  

Длинный путь искушения, и последствия мы знаем на себе – они 

катастрофические. Как Бог на это смотрел, почему он не вмешался?  

Потому что весь этот длинный путь можно было пройти назад одним 

шагом. Вот так сотворён человек. В нём есть эта способность, и так 

милостив Бог, чтобы принять от человека покаяние. Путь искушения 

длинный, а путь покаяния такой короткий, что короче нет. Ничего 

нет короче и проще чем покаяние. Путь искушения он многоэтапный, а 

покаяние это неразделимая простая способность души. Вот это важно 

знать, братья и сёстры, потому что пост нас настраивает на 

покаянное чувство, молитва нас настраивает на покаяние, 

воздержание готовит нас к покаянию, чтение Писания – да. А потом 

приходит грешник, который Писание не читал, молиться не умеет, а 
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пост для него вообще немыслимое что-то, приходит и кается. И вот 

он прежде других, кто молился, кто Писание читал, он первым идёт в 

Царствие Божие. Об этом говорится в Евангелие (разбойник, 

покаявшийся на кресте). 

Вот что такое покаяние. Какую он нам дал силу, и как он нас ждёт. 

То есть способность к покаянию это первая способность, которая 

открывается в душе после греха. До греха было остережение от Бога, 

после греха это призыв к покаянию.  

8 стих 3 глава: «И услышали глас Господа Бога, ходящего в Раю». 

Голос Бога – это первое, что ощутили люди после грехопадения. Что 

это значит? Голос Бога – это то, что напоминает человеку о первой 

заповеди. Когда Бог давал человеку заповедь о запретном древе, то 

он говорил её голосом. «И заповедал Бог .. голосом сказав». И 

святой Ефрем Сирин говорит, что да заповедь была дана голосом. И 

вот голос Божий, когда прозвучал, он настроил все силы 

человеческой души на отклик. Вот когда человек откликнулся Богу на 

этот голос это было послушание. ТО есть отклик а голос Божий это 

есть послушание. Вот сейчас у нас послушание сопряжено, ну может 

быть с неприятностями, нужно волю свою ограничивать, себя как-то 

теснить, а в Раю это было лёгкое дело. Бог голосом сказал 

заповедь, человек откликнулся. Человек тогда откликнулся на глас 

Божий, и это было богообщение. А когда совершился грех, человек 

вышел из послушания заповеди, он перестал временно откликаться 

Богу. Он этот вот глас Божий потерял. Богообщение пресяклось. Вот 

мы должны знать, что Творец не оставляет своё творение в таком 

плачевном состоянии. Он снова даёт человеку слышать свой голос. 

Ещё не речь, но голос. Один только голос Божий может восстановить 

человека в полноте его душевных сил. Люди слышат присутствие Божье 

как глас. Бог ещё с ними не разговаривает. Он ходит в Раю, как 

говорит Писание. «И услышали глас Господа Бога, ходящего в раю в 

духе дня». Вот так звучит текст. В духе дня. Еврейское слово руах 

– дух, это также дыхание, ветер, ветерок. Вот так понимают, что 

Господь ходил во время прохлады дня. Ну возможно, что события 

происходили в приятной прохладе, однако руах в Книге Бытия это 

прежде всего дух. Дух дня. Какого дня? Какой день ещё не 

закончился. В каком дне мы с вами находимся, когда читаем этот 

рассказ Книги Бытия? Седьмой день не имел окончания. В Книге Бытия 

не сказано. И был вечер и было утро день седьмой. Не было этого 

сказано. То есть дух дня это божественный шаббат, божественный 

покой.  

Явление Божье согрешившим людям было не в гневе, но в покое. 

То есть после совершения греха, голос Божий должен был 

восстановить человека. В духе дня - в покое. Господь людям даёт 

знать о своём присутствии. Вы расстроились? Соберитесь. Вы в 

беспокойстве? Успокойтесь. О том, что было дальше мы с вами будем 

говорить в следующий раз. 
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21. О грехопадении. 6 часть 
Мы остановились на том, что согрешившие люди услышали голос 

Господа Бога. И говорили с вами, что голос Божий должен был их 

привлечь к себе. Потоу, что первую заповедь Господь дал голосом. И 

послушание есть отклик на голос Божий. И этот голос был голосом 

покоя, потому что написано 8 ст 3 гл «И услышали глас Бога, 

ходящего в Раю в духе дня». Этот день был день 7й. Это был 

Божественный шабат. Люди жили тогда в день 7й. В духе дня  то есть 

в духе покоя. Господь еще не обращался к ним. Он просто дал Себя 

слышать. «Вы расстроились – соберитесь, вы в беспокойстве - 

успокойтесь». Вот каким глубоким было грехопадения, мы узнаем по 

тому как люди услышали глас Господа Бога, ходящего в Раю в духе 

дня. 8 ст 3 гл: И скрылись Адам и Жена Его посреди дерева 

райского. Вспомним, как называлось древо познания? Если спросить 

так, челвека кто не слышал наши чтения или не читал Библию на 

славянском языке, то он скажет, что это было древо познания добра 

и зла. Это совсем не так. Древо познания называлось древом 

познания хорошего и лукавого. Хорошее – то, что от Бога, лукавое – 

то, что от диавола. У Адама и Жены нет ведения хорошего и 

лукавого. Вот лукавого они не устрашились. А того, что хорошо 

(глас Божий) устрашились. То есть Адам и Жена лишены разумения 

самых насущных вещей. Они себя ведут как безумные. Они пытаются 

спрятаться от Бога. Всякое преступление есть безумие и 

сопровождается безумием после его совершения. Это кстати одна из 

любимых идей Достоевского. Вот где человеку скрыться от Бога? Вот 

первые люди прячутся не между деревьев Рая, как вы может быть 

сейчас читаете, вот открыли русскую Библию. Можно прочить, что они 

скрылись между деревьев Рая. Они прячутся посреди дерева Рая. То 

есть в самом том дереве надо понимать, древа познания, от которого 

они и вкусили. Вот из этой детали мы узнаем, что древо, которое 

заграждало человеку проход к древу Жизни, оно было знаком, которое 

остерегало человека от смерти. Мы узнаем, что это дерево было 

видным и достаточно большим, чтобы обезумевшие люди попытались 

спрятаться в его листве. Тем более, что листья их опоясаний, они 

же сотворили себе опоясание, чтобы скрыть свою наготу. Что листья 

их опоясаний возможно были с этого же самого дерева. То есть 

безумные люди согрешившие, пытаются укрыться внутри древа 

познания. Вот осознайте, какое это жалкое зрелище. Безумные 

пытаются скрыться внутри древа познания. Это заблуждение пребудет 

с человечеством. Заблуждение, что знание избавит нас от страха. 

Знание заменит нам Бога. Вот что стоит за этими словами. И 

скрылись, Адам и Жена его посреди дерева райского.  

9й стих: И назвал Господь Бог Адама, и сказал ему: «Адам, где 

ты?». 

Итак, Адам услышал голос Божий, Адам услышал свое имя. Голос Бога 

Адам уже слышал, когда Адам давал Ему заповедь. Это был слух 

заповедь. Это было тогда, когда Господь давал ему заповедь 

голосом, у Адама произошла настройка всех его душевных сил и он 

откликнулся Богу. И это было послушание. Послушание Богу это 

отклик на глас Божий. И имя своё Адам получил в день сотворения. 

Более того, Адам сам знал что это такое называть имена, потому что 

он называл имена того, что подлежало его власти. Это животные, 
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птицы райские, и жена. Так что происходит когда мы читаем, и 

назвал Господь Бог Адама и сказал ему «Адам где ты?». Вот это 

называется призвать к покаянию. Голос Божий зовет тебя лично. Вот 

когда мы в сознании своем слышим этот глас Божий, его не надо 

путать ни с чем другим. Это очень ценно. Глас Божий, зовущий нас к 

покаянию. Когда Бог голосом называет Адама по имени, это было для 

Адама и знаком власти над ним Бога. И напоминание о заповеди. И 

напоминанием о том, что он – творческий человек, что он сам 

называл другие существа. Это очень важно, что Бог любит не всех, а 

каждого. То есть призыв к покаянию звучит в личном обращении. 

Господь произносит имя «Адам где ты».  Как святой Амвросий 

Медиоланский поясняет: «В каком ты состоянии», т.е. где ты 

находишься.  

10 стих: И сказал Ему Адам, Голос Твой я услышал, ходящего в Раю и 

убоялся, ибо наг есьм и скрылся.  

Страх, испуг, стыд, нагота. Всё это было совершенно новое для 

человека. Таких ощущений Адам не знал. Адам стыдится, страшится, 

он не называет свой грех. Очень важный момент, братья и сестры. В 

Библейском мировосприятии, в библейском мировоззрении, что человек 

называет, тем он владеет. Адам не называет грех. Значит он не 

может с ним совладать. Не может его познать по безумию, которое 

еще в нем сохраняется, которое присуще всякому преступлению. По-

этому не нужно путать покаяние и исповедь. Человек внутри себя 

пожжет испытывать покаянные чувства, но пока он не выговорил их, 

пока он их не назвал, он от них не освободится. Вот интеллигенция 

наша как раз и в таких мыслях и находится. Я внутри себя же. У 

меня внутри себя происходит совершенствование. Вот Библейское 

мировоззрение не такое. Когда ты назвал свой грех, это значит 

тогда ты им овладел. Грех отличается от болезни тем, что 

поражаемый не желает исцеления. Вот это самое сейчас и происходит 

с Адамом. Адам совершенно потерял себя. Ни голос Божий, ни 

называние его по имени Адам не приводит его в чувства. Тогда Бог 

называет вину человека. Вот кстати так делают опытные духовники. 

Человек приходит и хочет исповедоваться, а язык у него связан, не 

может, по стыду ли, смущению. И тогда вот священник помогает 

человеку. Он иногда называет какие-то грехи и человек только 

говорит «да». Сейчас будет тот самый случай, когда Адаму нужно 

будет сказать только «да». И сказал ему Бог «кто возвестил тебе, 

что ты наг еси. Не от дерева ли о котором этом одном я заповедал 

тебе не есть от него ты съел?». Об одном только древе дал Господь 

заповедь о древе познания хорошего и лукавого. Напомню вам, что 

Рай это храм, в центре этого рама, в святом святых, стояло древо 

жизни, и доступ к нему заграждало древо познания хорошего и 

лукавого, то есть только об этом дереве только и шла речь, потому 

что к древу жизни человек не мог подойти миновав это дерево. Эту 

заповедь Я дал, и не нарушил ли ты её? И Адаму нужно было сказать 

только одно слово «да». Мы говорили с вами, когда разбирали день 

7й, день покоя, субботу, что день субботний он особенный, он 

предворяется таком высказыванием Священного Писания «И увидел Бог, 

всё что Он создал и вот хорошо весьма». И вот человек он может 

видеть, что мир в целом хорош, что нет мирового зла. То есть 

ведать, что хорошо, что лукаво человек не может, но видеть, что 

мир в целом хорош, человек до греха мог. И после греха человек 
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может видеть, что мир в целом хорош и не винить Бога. Вот такая 

способность была у Адама и у нас с вами. И это потерял Адам и 

сказал: «Жена, которую Ты дал быть мною, она мне дала от древа и я 

съел». Ни голос Божий, ни дух покоя, который от Бога исходит, ни 

называние имени человека лично Адам , ни называние Богом вины 

человека, ничто не может восстановить Адама. То есть в человеке 

грех продолжает свое развитие. Косвенно, но человек уже возложил 

вину на Творца. А помните ли мы говорили с вами, что вот две 

заповеди величайшие : «первый который есть : возлюби Господа, 

возлюби ближнего», они были в Раю. Они не были даны Господом. Адам 

сначала открыл в себе 2ю заповедь, «возлюби ближнего», а потом 

открыл в себе первую заповедь «возлюби Господа». Господь не 

говорил «возлюби Меня» или «возлюби ближнего». Это всё Адам сам 

постиг. Эти две заповеди были даны в Раю, по-этому Евангелие 

говорит, что на этих 2х заповедях висит весь закон и пророки. 

Посмотрите славянский текст – там это сохранилось. В русском уже 

нет. Вот на этих двух заповедях висит, то есть они на великой 

высоте – они в Раю. И вот на этих только двух заповедях всё 

остальное висит. И вот это потерял Адам, говорит о жене, упрекает 

Бога. Произошло противопоставление человека человеку. То есть Адам 

благодати полностью лишился, любовь затмилась, Адам по слову 

апостола стал «ничто». Вот та способность к покаянию, о которой мы 

говорили в предыдущий раз, что она простая простая, она самая 

короткая, нет ничего короче, нет ничего проще чем покаяться, 

попросить у Бога прощения. Вот этой способности в Адаме сейчас 

нет. Но не всё еще потеряно. Спасение еще возможно. Оно могло 

произойти через жену. И говорится в Писании, послушайте, братья и 

сестры, это у пророка Еремия. : «Господь сотворит на Земле нечто 

новое: жена спасет мужа». Мы понимаем, после грехопадения что это 

пророчество о Богородице. Но и тогда еще в Раю была возможность 

жене спасти мужа, если бы хотя бы она покаялась. То было бы всё 

возможно. И сказал Господь Бог жене : что это ты сотворила? И 

сказала жена: «змей обольстил меня и я съела». Вот в этом ответе 

сокрыты 2 преступных обстоятельства. Это она дала мужу запретное, 

и они вместе съели. Мы называли, когда говорили о грехопадении, 

что там 8 этапов в нем. Она сокрыла прельщение и совместны грех. И 

сказала жена: «змей обольстил меня и я съела». А не сказала что 

дала мужу и они вместе съели. Ну также в ответе жены звучит 

косвенное обвинение Бога, мол змей обольстил меня. Откуда змей 

взялся? Мир хорош. И увидел Бог, всё что он сотворил – вот Хорошо 

весьма. Хорош мир, когда в Раю искушение. Ни Адам ни жена не могут 

более пребывать в покое божества. Рай перестанет быть храмом на 

многие тысячи лет. В Раю не будет людей. Только после Воскресения 

Христова, в Раю появятся люди и не в полном составе своего 

человечества, а только некоторые и только души их. В полноте же 

своего состава вместе с телом люди познают Рай только после 

всеобщего воскресения. О том, что было дальше мы узнаем в 

следующий раз. 
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22. О грехопадении. 7 часть 
Продолжаем рассказ о грехопадении, точнее о его последствиях. О 

том что было после греха, когда Адам и жена отвергли призыв 

Господа к покаянию. Это 3я глава Книги Бытия стихи 14 и далее, и я 

напомню Вам то, что было до того. Грехопадение это был 

многоэтапный процесс, долгий. 8 этапов согласно Священному Писанию 

прошло человечество, чтобы пасть окончательно. И в это время 

Господь приходит и зовет к тому, чтобы они вернулись. Это 

означает, что человек может покаяться одним разом. То есть путь 

искушений, путь греха он долгий. А путь возвращения к Богу – 

короткий. И вот Господь медленно приближался к человеку, к Адаму и 

к жене с тем, чтобы их к Себе возвратить. Сначала был голос Божий, 

не речь, а голос. Напоминаю, что заповедь Божья первая была дана 

голосом. И она настраивала человека на то, чтобы он откликнулся. 

Это и было послушание. И этот голос был в духе дня. Господь ходил 

в духе дня. Дух дня имеется в виду день 7й это был день покоя. Это 

был голос, который возвращал человека к его настоящему, покойному 

состоянию. За тем - речь Господа к Адаму. Господь назвал человека 

по имени. Лично - Адам. Адам должен был вспомнить кто он. Где ты? 

Адам мог ответить: Вот я. И был бы другой разговор. Нет. Не это 

ответил Адам. Он говорит: я испугался, по-этому я спрятался. Тогда 

Господь называет грех Адама. И человеку нужно было только сказать 

«да, согрешил». Не так ответил Адам. Но и это было еще не всё. 

Оставалась жена. А согласно Священному Писанию в Книге пророка 

Иеремия написано: «жена спасет мужа». И к жене обратился Господь. 

И она тоже не смогла покаяться, вернуться к Господу. Становится 

понятным, что Рай перестал быть храмом. Он на тысячи лет опустеет. 

Вот сейчас такая скорбная у нас передача. Мы будем читать о том, 

что же Господь скажет всем участникам этой великой драмы, 

последствия которой мы ощущаем на себе. Этой великой катастрофы. 

Проклятие будет.  

Проклятие это особое действие Божье. И вот в истории грехопадения 

дважды оно прозвучит. Это будет сначала проклятие Змею, а потом – 

проклятие Земле. И тут же в следующей главе, в 4й главе Книги 

Бытия это будет проклятье уже человеку – первому убийце Кайну. И 

вот один раз надо задуматься как понимать проклятье, изрекаемое 

Богом.  

Можно так подумать, что Бог – творец всего – он и господин всего. 

Он властен благословлять – он властен проклинать. Так? Вот это 

совсем не так. Господь не проклинает никого. Один раз это имеет 

смысл запомнить. Один раз мы сейчас прочтем стихи, которые нам 

предлагает Священное Писание и уразумеем эту истину, и будем 

видеть её подтверждение в Священном Писании. Господь никому не 

мстит, никого не карает. Он ищет как нас помиловать. Когда такой 

возможности нет – мы страдаем. 14й стих 3я Глава Книги Бытия. И 

сказал Господь Бог змею: «По скольку ты сотворил это – проклят 

ты». Господь не проклинает. Проклятье происходит. Вот обратите 

внимание «По скольку ты сотворил это».  Смотрю греческий текст «Го 

ти» - поскольку. Смотрю по-еврейски «ки» - да.  Вот русский 

перевод, если Вы сейчас держите в руках русскую Библию «За то, что 

ты сделал это». Он категорически не верный перевод, потому что его 

можно понять как отомстительное движение Божьей воли. «Ах ты так 
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сделал, ну теперь я тебе за это сделаю вот так». Совсем другой 

смысл. И по-гречески и по-еврейски «По скольку ты сотворил это – 

ты проклят». То есть сатана в образе змея получает проклятье 

относительно Божьего миропорядка. Оно в целом было хорошо. 

Вспомните «И увидел Бог, всё что Он сотворил и вот – хорошо 

весьма». Вот всё мироздание в целом – всё это хорошо весьма. Это 

было до грехопадения, это будет после грехопадения. Вот что бы не 

творилось в ангельском мире или в мире человеческом, то, что Бог 

сотворил – Было есть и будет хорошо весьма. И никто это нарушить 

не может. Но если ты нечто сотворил против этого миропорядка – то 

ты проклят относительно него. Это важно понимать, что Бог никого 

не проклинает, и кто попал под проклятье – никогда не проклят сам 

по себе, но относительно других существ. Еще раз, Братья и сестры. 

Это очень важно, если мы читаем проклятье, мы должны понимать 

относительно чего проклят? Бог говорит змею: «Ты проклят от» 

каких-то существ или из них. По-гречески «апо пантон» от всех, или 

«миколь» по-еврейски «из них». То есть проклятье всегда 

относительно. Относительно, оно показывает: «ты теперь где в 

Божьем мире находишься?». Ты  существо, которое подверглось 

проклятью. Какова теперь степень твоей близости к Богу или 

отдаленности от Него. То есть проклятье как бы записывается новый 

характер бытия нового существа. Вот такая запись – это важная 

запись. Где ты теперь находишься, она производится исключительно 

на символическом языке. Это язык трудный. И мы сегодня будем 

неторопливо его читать.  

14 ст. 3 главы: «И сказал Господь Бог змею: По скольку ты сотворил 

это, т.е. ты нарушил сотворенное, ты вмешался в творение, ты 

нарушил миропорядок, ты такое сотворил (по-русски – натворил), по-

скольку ты сотворил это – проклят ты от всех скотов и от всех 

зверей земных» .  

Мы с вами, помимо того, что читаем проклятье, которое было дано 

змею, мы еще как бы изучаем а вообще что это такое проклятье. 

Центральный момент в понимании проклятья: относительно чего оно 

происходит. В данном случае кто эти другие существа, относительно 

которых проклят сатана в образе змея?  Так, смотрим: «от всех 

скотов, и от всех зверей земных». Скоты и звери земные это кто? 

Это суть те, что были созданы в 6й день. Все скоты и все звери 

Земли. А чем плохи эти существа? Они как раз хороши. Если вы 

посмотрите 1 гл. ст. 25. Они хороши. Бог их сотворил, они получили 

кстати благословение в день своего сотворения. Почему сатана 

является в образе зверя Земли и проклят был относительно зверей 

земли? Делаем отступление для того, чтобы понять о чем идет речь.  

На языке Священного Писания термин Земля имеет несколько основных 

значений. То есть когда мы произносим или читаем слово «Земля» в 

контексте Священного Писания, мы должны понимать, что значений тут 

несколько.  

Земля это бесформенная материя первого дня творения. Помните, мы 

когда-то давно говорили: «В начале сотворил Бог небо и землю». Вот 

земля это бесформенная материя. 

Земля это живоносная сила, которая по слову Божьему изращает 

растения. 11 ст. 1 гл. Что человек ест? Человек ест силу Земли. 

Именно Земля сообщает ту силу, которую мы едим в растениях. Из 

Земли, Бог творит плоть животных и человека. Земля – нравственный 
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спутник человека. Она всегда – показатель его духовного состояния. 

То есть то, что делает человек это всё отражается на Земле.  

В символическом значении Земля есть оппозиция Небу. Это 

богопротивная направленность воли. Все свободные существа, ангелы 

и люди, определяются относительно небесного и земного. То есть где 

твоя воля, куда твоя воля направлена? Вот первое первое 

определении воли произошло не в мире людей. Оно произошло в 

ангельском мире. Ангельский мир распался надвое и Небо стало 

знаком вечного различия между ними. В Священном Писании в книге 

Иова есть такое определение сатаны. Это такой скот, который в Небо 

поставил свой хвост как кипарис. Ум его в пупе чрева. Сила его в 

пупе чрева. То есть сатана это абсолютно богопротивная воля и Небо 

для него отвратительно. Он от него отвратился. И вот образ сатаны 

в Книге Бытия это змей – животное на Земле. Я цитирую греческую 

Библию в данном случае и ее придерживаюсь. 1 ст 3 гл: «эпитес 

гесс». Почему змей животное на Земле? Потому что сатана ниспал с 

самого высшего – третьего Неба. Если вы помните у апостола Павла, 

который говорит о третьем Небе, то все-таки имеет смысл различать 

где первое, где второе, где третье. Первое небо это то, что мы 

видим если поднимем голову кверху. Это будет небо с облаками или 

со звездами, небо со светилами. Второе небо – это твердь небесная. 

Второй день творения – это мембрана между двумя мирами. А третье 

небо это вот как раз первотварное небо ангельских сил. Это то 

самое, о котором говорится в первом стихе Священного Писания: 

«Вначале сотворил Бог Небо и Землю». Вот это третье небо. И вот 

сатана ниспал с третьего неба на землю. Ниспал по зависти к Богу. 

Сатана захотел не иметь подобного себе - главное его желание. 

Читаем в книге Иова: «Нет на Земле ничего подобного ему, 

сотворенного, поругаемым быть от ангелов Моих». Главное желание 

сатаны – быть бесподобным. А на Небе были ему подобные. По-этому 

сатана оказался на земле. Сатана «сброшен» был на землю и по 

зависти (это книга премудрости 2я глава) пришел в Рай и достиг 

своего – соблазнил первых людей.  

Возвращаемся к Книге Бытия. Сатана проклят перед животными Земли. 

То есть сами по себе, вот скоты, животные Земли – они хороши, их 

Господь сотворил. Но если ангел сатана проклят относительно них – 

это тяжелое проклятье. Сатана как один из ангелов, он был сотворен 

в день один. А теперь он ниспал с третьего неба на уровень 

животных 6го дня, которые на земле. ТО есть первотварный 

ангельский чин стал (его имя кстати такое) – Бехемот (или скотьё). 

Он есть траву ровно как волы. (в книге Иова, единственной, в 

которой содержится учение о сатане). То есть мы должны понимать, о 

ком идет речь. «И сказал Господь Бог змею…»  В образе змея Бог 

говорит о диаволе. В образе змея в Рай пришло существо, которое 

было одновременно ангелом (умной силой) и зверем земли. Это 

обозначалось, что это кромешник – внешняя богопротивная воля. 

Имеющий ангельский ум стал ниже скота. Вот проклят ты от всех 

скотов и от всех зверей земных. Сатана сознательно желал принести 

зло другому существу, и он единственный проклят (проклятий много 

будет) пред другими существами. В данном случае – животными 6го 

дня. Вот то, что хорошо для животных, зверей и скотов, для сатаны 

относительно которых он проклят, есть клеймо крайней низости. – 

вечной привязанности к земному. Святой Василий Великий говорит: 
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«Со времени этого проклятия сатана навсегда потерял способность к 

покаянию». 

И сказал Господь Бог змею: «Ты сотворил это, проклят ты от всех 

скотов и от всех зверей земных».   

Братья и сестры, мы говорили о том, что между греческим текстом 

Священного Писания и еврейским текстом, существуют различия. То, 

что я буду читать в Книге Бытия в 14 и 1 стихах 3й главы 

существенно различается с тем, что вы найдете в русской Библии. 

Это перевод с древнееврейского языка. В масоретском тексте сатана 

назван (1 стих) «звеврь полевой». Он зверь земной, только что мы с 

вами разбирали символику этого слова земля как оппозицию 

небесному. Он зверь земной. А там мы находим в масоретском тексте 

древнееврейском что он зверь полевой. Но поле в контексте первых 

глав книги Бытия это земля Рая. То есть из еврейского текста 

является такая картина: был в Раю райский зверь, местный, разумный 

на сколько может быть зверь, полевой. Ну кто скажет, что в Раю не 

было разумных зверей. Ну был такой вот зверь полевой. Не с Неба же 

он упал? Он был полевой. Так вот именно, он упал с Неба согласно 

греческой Библии – тут всё ясно. А нет, здесь он был местный. 

Дальше – больше. Согласно масоретскому тексту змей, как зверь 

полевой и проклят: «от всякго скота и из всех зверей полевых». 

Опять полевых, не земных. То есть змей между своими, одного круга 

тварей полевых потерпит некий ущерб. Нет оппозиции Земля – Небо. 

Вот этой вот нравственной оппозиции, которая заставляет задуматься 

о последнем решении воли. Никакой змей не противник Небу согласно 

еврейской Библии, он не князь мира сего, он местный пакостник. Вот 

досада от него большая, и вражда с ним положена, но не насмерть 

же. Зачем создавать себе врагов. В духе какая может быть вражда? В 

духе может быть только мир. Миру – мир. Вот так можно прочитать 

Священное Писание, если читать его согласно еврейскому тексту. Так 

вот! Ничего подобного! Потому что.. Сегодня мы не успеем об этом 

поговорить, но человечеству, которое хочет быть верным Богу, 

положена вражда. О том что это за вражда и какое проклятие дальше 

было изречено диаволу в образе змея – об этом мы поговорим в 

следующий раз. 
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23. О грехопадении. 8 часть 
Мы остановились на том, что Господь изрекает проклятие змею в 

образ которого действовал диавол. Мы изучаем с вами что такое есть 

проклятье. То есть смотрим, это первое проклятие, которое есть в 

Библии. Оно полное, оно изложено. И смотрим каково оно конкретно и 

изучаем что такое проклятие вообще. И вот что мы с вами выяснили в 

прошлый раз. Самое главное, что Господь не проклинает никого, т.е. 

проклятие, оно происходит от Божьего миропорядка. Если некое 

существо, в данном случае диавол, нарушает этот миропорядок – то 

Господь проклинает его. Второе: проклятие происходит всегда 

относительно других живых существ. Центральный момент во всяком 

проклятии – относительно чего оно происходит. И вот мы прочитали 

14 стих : «И сказал Господь змею: поскольку ты сотворил это (по 

русски мы бы сказали «натворил это»)то проклят ты». Вот не сказано 

«я тебя проклинаю». «Проклят ты от» (относительно, это был 

центральный момент и мы его разбирали в прошлый раз)  «от всех 

скотов и от всех зверей земных». Это было странно потому что все 

скоты земные они были Богом сотворены и хороши, что имелось в 

виду? А имелось в виду, что термин «земля»  (он в Священном 

Писании употребляется в разных смыслах) и вот один из его смыслов: 

Земля это оппозиция Небу. 

Т.е. земля может быть кормилицей нашей, а Земное это может быть 

ещё оппозицией Небесному. И вот Архангел, который был сотворен в 

день один – он ниспал на уровень скотов, животных 6го дня. Это ему 

позор. Это ему позорное клеймо. 

Далее, мы сегодня продолжаем изучать что такое проклятье. 

Следующий момент проклятия, когда оно изрекается вот так, 

основательно (излагается). Проклятие это всегда изменение в худшую 

сторону и ограничение свободы. То есть проклятие это всегда 

лишенность, ограничение, подчиненность. Вот до проклятия - было, а 

после проклятие – нет этого.  Т.е. проклятие это когда я чего-то 

лишаюсь.  

Второе. С проклятием всегда что-то прибавляется чужое, т.е. 

примешивается что-то чужое, приходит внешнее. То есть само по себе 

оно было чужим, а вдруг оно оказывается тут, со мной. Не своё «не 

отвязное», понимаете? То есть  прокятие приносит лишение 

свойственного и привязанность к чужому.  

Что было в проклятии змея лишением? Давайте смотреть. Сатана под 

образом змея, он зверь земли, (не полевой, как в еврейском тексте, 

потому что поле это земля Рая, он зверь земли, он кромешник, он 

извне пришел). Зверь земли пришел в чужую обитель в храм Рая. Рай 

это был храм, об этом мы говорили, он был устроен как храм, он 

ориентирован как храм на Восток. То есть зверь Земли пришел в 

чужую обитель.  

 «Пришел?» - «уползешь.». Как говорится в Священном Писании: кто 

чем согрешает –тем он и наказывается . То есть ты пришел извне в 

храм со злым намерением – уползешь. Змей лишается ног.  

14 ст. 3 главы: «И сказал Господь Бог змею: по скольку ты сотворил 

это – проклят ты от всех скотов и от всех зверей земных. На персях 

(это грудь) твоих и чреве ходить будешь». 

Так.. это как понимать? То есть зверь лишается ног. То есть из 

зверя земли, который пришел на ногах, он превращается в «ползучего 
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ползающего». Именно такой точный перевод имени того как названы 

были пресмыкающиеся кн. Бытия, гл 1 28 ст.  

 То есть твоя природа теперь такова – ты будешь ползать всем 

телом. Кстати на воротах «Иштар» в древнем Вавилоне сохранилось 

изображение змей, которые имели по 4 ноги.  

  
Символом чего является ползанье?  Ползанье это ограничение, 

привязанность к земле. Земля в данном случае это оппозиция 

Небесному. То есть ты теперь будешь ползать по земле. Каким оно 

было ползанье? На груди (наперсях) и на чреве.  Таким образом, 

змей уже не может поднять от земли голову. А голова (я забегаю 

немножко вперед) это единственное уязвимое место диавола.   

14 ст. «..На персях (это грудь) твоих и чреве ходить будешь и есть 

землю во все дни жизни твоей». То есть пища диавола во все дни 

жизни - земля. Я предупреждал, что когда изрекается проклятие, оно 

изрекается на символическом языке. То есть здесь необходимо 

некоторое усилие, чтобы понять, что в несобственном смысле 

употребляются некоторые термины. Что такое все дни жизни для 

умного духа? Это вечность. А что такое пища для умного духа? Это 

помыслы.  

То есть сатана своей богопротивной волей навечно заключен в низких 

помыслах. Он не может оторваться, возвыситься, переменить свои 

мысли.  

И так.. лишение мы узнали. Он лишился ног. Вот.. «на персиях и на 

чреве будет ходить и пища его теперь – только земля,т .е. самые 

низменные помыслы, высоких он не может разуметь».  

Что было в проклятии змея в привязанности к чужому? Еще раз 

возвращаюсь к своей мысли: в проклятии заключается всегда лишение 

чего-то своего и привязанность к чему-то чужому.   7:34 

Кто чем согрешает-тем тот и наказывается. То есть сатана соблазнил 

человека – сатана теперь привязан к человеку. С искусителем вошла 

смерть и он теперь привязан к поколениям смертных людей. Смотрите 

– это логично: ты принес людям смерть и ты теперь будешь к 

поколениям смертных людей привязан навсегда. Это очень важное 

знание, братья и сестры. Диавол никогда не отвяжется от людей: 

хочет он или не хочет – не может. Сатана ненавидит человека и он 

не может без человека жить. И люди, хотят они или не хотят – они 

связаны с диаволом. Вот что это за связь оказывается у рода 

человеческого с врагом рода человеческого?    15 стих смотрим 3 

глава:  

 Господь говорит змею: «И вражду положу между тобою и между женою 

и между семенем твоим и семенем её». Здесь необходим комментарий. 

Дело в том, что семя по-русски это среднего рода, а по-еврейски 
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семя - мужского рода. Жена семени не имеет. Он это семя жены. Он 

это Христос.  

 «И вражду положу между тобою и между женою и между семенем твоим 

и семенем её. Он (семя Жены) будет блюсти твою голову и ты будешь 

блюсти его пяту» . Вот так. Нам положена вражда с диаволом.   Вот 

так мы с ним связаны. И связаны навсегда до конца времен. Важное 

знание. Оно потеряно к сожалению. Сейчас его сохраняют только 

религиозные люди, а люди малорелигиозные, скажем так, или в 

гуманизме, они мыслят иначе. Вот когда человек согласно 

гуманистическому мировоззрению мыслит себя как высшую ценность, он 

ошибается во первых по отношению к Богу. Он не хочет знать, что 

человек образ Божий. И когда человек в гуманизме мыслит себя как 

автономное существо – он жестоко ошибается в отношении к сатане. 

Он не хочет знать, что человек не будет жить на Земле без сатаны. 

Вот чего они не знают – гуманисты: что они – образ Божий, и что им 

без диавола не жить, как и нам всем людям. 

 Вот вопрос, я хочу поставить перед вами, братья и сестры, такой. 

Вот как вы думаете, какая лучшая тактика для сатаны в войне с 

человеком? Вот что лучше всего для него?  

Чтобы мы думали, что его нет. Это для нашего врага лучше всего. 

Чтобы мы думали, что его нет. А если нет возможности убрать сатану 

из религиозной картины мира? Есть другая тактика: превратить его в 

отвлеченную идею. Зла например. Вот есть зло? Ну есть например. 

Зло есть, сатаны нет, зло есть. Или лишить сатану конкретных 

узнаваемых черт. Для нашего спасения то, что нам нужно знать о 

диаволе Священное Писание нам даёт. Надо только очень внимательно 

читать. Никаких наших любознательных стремлений Священное Писание 

удовлетворять не будет. А вот кто враг нашего спасения – Священное 

Писание нам отвечает. Так вот нам положена вражда с ним. А для 

сатаны главное, чтобы с ним не было осознанной вражды. Всеобщий 

мир. Особенно мир в духе. Ну как же духовные люди могут 

враждавать? Всеобщий мир. Мир в духе - вот чего хочет враг рода 

человеческого.  

 Я предупреждал вас, что между греческим текстом и еврейским 

текстом, с которого сделан русский перевод, есть существенная 

разница. И вот сейчас мы обратим на это внимание. Причем разница 

ведь, в данном случае в очень серьезном вопросе. 

Как у нас там сказано : «И сказал Бог змею – на персях (т.е. на 

груди) твоих и на чреве ходить будешь». Читаю еврейский текст: 

Нет, не сказано, что на груди, на чреве ходить будешь, а на груди 

не сказано. А почему? Значит что, он ходит только на чреве? А 

голову держит? Кстати дальше смотрю: и пища змея в масоретском 

тексте будет не земля, «..и есть прах (в греч землю) во все дни 

жизни твоей». То есть пища змея будет не земля а прах. Казалось бы 

какое унижение для сатаны не землю есть а прах? Это не унижение 

сатаны, это глумление над человеком, потому что человек создан как 

прах от земли. И понятным становится почему в масоретском тексте 

сатана в образе змея ест прах а не землю. Чтобы напугать человека 

собою, смертью. Ты -  прах, а сатана ест прах. Кстати в иудаизме 

есть учение, что есть два Адама. Вот адам, который сопоставим с 

нами, то есть во плоти, создан, т.е. который жил в Раю, испытал 

искушение, грехопадение, он называется Адам афар. Человек праха. 

То есть человек, согласно иудаизму, т.е. мы с вами, со всеми 
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потрохами отданы сатане. Более того, сатана оказывается как бы 

пожиратель трупов. В данном случае я цитирую Щедровицкого Дмитрия. 

Остерегаю вас от его работ. Это работы иудея, который пишет 

притворяясь христианином. Змею остается прах, мертвое тело. Вот 

это сила. Тогда может ли какой-нибудь адам афар воскреснуть? Зато 

был Христос во плоти. Если змею остается прах мертвое тело. Ну вот 

подлинно пронеслось между иудеями слово сие до сего дня. Итак я 

читаю те тихи, которые мы с вами сумели сегодня прокомментировать. 

Трудные стихи. И сказал Господь Бог змею: «По скольку ты сотворил 

это то проклят ты от всех скотов и от всех зверей земных. На 

персях твоих и чреве ходить будешь и есть землю во все дни жизни 

твоей. И вражду положу между тобою и между женою. И между семенем 

твоим и семенем её. ». Я не закончил читать этот последний стих, а 

вот окончание его мы с вами услышим в следующей передаче. 
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24. О грехопадении. 9 часть 
Мы рассматривали какие последствия имело грехопадение и 

остановились на очень напряженном моменте 3 главы, ибо мы излагали 

проклятие Господа, которое он изрёк диаволу в образе змея. И 

говорили с вами об очень важных вещах, о том, что Господь никого 

не проклинает, проклятье происходит. В Книге Бытия в этом первом 

проклятьи мы имеем первое полное изложение того что такое 

проклятье вообще.  

1. Бог никого не проклинает, проклятье происходит от Божьего 

миропорядка  

2. Проклятье всегда относительно. Оно относительно в данном случае 

относительно каких-то других существ.  

3. В проклятьи мы наблюдаем лишение чего-то свойственного и 

привязанность к чему-то чужому.  

Вот это всё мы читаем. Напоминаю просто вам об этом в 14м стихе 3 

главы.  

И сказал Господь Бог змею: «Поскольку ты сотворил это проклят ты,» 

.т.е. не сказано я проклинаю тебя.  «.. от всех скотов и от всех 

зверей земных» . То есть сатана это ангельский чин, он ниспал на 

уровень зверей скотов, которые были сотворены в 6й день. Это 

клеймо, это печать, это позор. «.. На персях твоих (груди) и чреве 

ходить будешь ». Смотрите, дьявол не поднимает голову от земли. 

«.. и есть землю во все дни жизни твоей».  

Все дни жизни для умного духа это вечность. А есть землю означает, 

что ему теперь питанием будут самые низкие помыслы человека. То 

есть дьявол стелется.  

И следующий момент важный, что дьявол привязан оказывается к 

человеку. Вот он человека соблазнил и от человека теперь не 

отвяжется. И также и человек. По-скольку он был дьяволом соблазнён 

и принял это искушение – сатана теперь всегда будет с ним. Это 

очень важное знание. Сатана не отвяжется от нас. То есть то, чего 

не знают гуманисты, люди, которые полагают, что человек это высшая 

ценность. Они не знают, что они – образ Божий, и они не знают что 

сатана с ними. Вот религиозные люди обладают таким знанием каково 

же отношение человека к сатане. 15 стих: вражда это. Ибо сказано: 

«И вражду положу между тобою (сказано змею сатане) и между женою и 

между семенем твоим и Семенем её». У жены нет семени, семя по-

еврейски мужского рода. «Он ..» семя жены это Христос. «.. будет 

блюсти твою голову и ты будешь блюсти его пяту».  Будем 

разбираться сегодня с этим последним суждением. Последнее свойство 

проклятья, всякого проклятия, а их будет 3 в первых главах Книги 

Бытия, сатане, потом Земле, потом Каину. Последнее свойство 

проклятия: тот кто проклят в конце потерпит поражение. То есть 

сатана потерпит поражение, поскольку он проклят. А может человек 

нанести поражение сатане?  

Вот такой вопрос. Не я задаю, а в Ветхом Завете этот вопрос 

обсуждался в одной из книг. Это книга Иова. Человек может 

посрамить сатану, может ему не поддаться. Таков был праведный Иов. 

Об этом книга Иова. А поразить сатану может только Сам Господь. Но 

не своей силой. Вот силой Господь не волил сражаться с врагом рода 

человеческого.  Ещё раз, смотрите, мы читаем: «Он (семя жены) 

будет блюсти твою голову, и ты будешь блюсти его пяту».   То есть 
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Христос, что сотворил, Он выслеживал голову своего врага. Он 

произвел нечто, что было сверх его помышлений. Это мы узнаём из 

Евангелия. И об этом говорит апостол Павел: «творец мира уничижил, 

а буквально истощил Себя Самого в подобие человека вбыв, смирил 

себя быв послушным даже до смерти Крестной». Вот то, что Бог может 

зайти на Крест, это было непостижимо для духа, чьи помыслы были 

только земля. Ещё раз: «Не персях твоих и чреве ходить будешь и 

есть землю во все дни жизни твоей». То есть помыслы дьявола 

привязаны к земному. Он – гордый дух. Гордый дух – дух ущербный. 

Сатана сохранил свой ангельский ум, но это был ум гордеца и вот 

Господь перехитрил его – зашел на Крест, как человек, и сатана Его 

там не опознал, и поместил Его в свою собственную обитель смерти, 

и ад не выдержал этого – ад взорвался. Вот таким образом Сам 

Господь поразил змея в голову. Это единственное уязвимое место 

сатаны – ущербные помыслы гордого ума.  

Итак, семя жены. Это понятно что. Во-первых – Господь Иисус 

Христос. И семя жены, если понимать это во множественном числе, 

это сыны Божии. А семя змея что это такое?  

«И вражду положу между тобою и между женою и между семенем твоим и 

семенем её. Он (семя Жены) будет блюсти твою голову и ты будешь 

блюсти его пяту». Семя змея.. смотрим Евангелие от Матфея, это 

пораждения ехиднены или Ев. от Иоанна  (одна из самых страшных 

глав – 8я) это те, чей отец дьявол. И как ап. Павел говорит, чей 

бог – чрево.  Змей-то на чреве ходит. Они мыслят о земном, говорит 

ап. Павел совершенно согласно с Книгой Бытия. Они – враги Креста 

Христовых.  

Итак что такое блюсти. Давайте посмотрим просто тексты. Греческий 

глагол «тереуо» он имеет значения такие: охранять, оберегать, 

подстерегать, выслеживать, выполнять. И архаичное слово «блюсти», 

оно передает основные значения этого глагола. Единственное 

уязвимое место сатаны – это помыслы, голова. Христос побеждает не 

силой, но выследив помыслы сатаны – победил его на Кресте. Вот 

через Крест Христос как человек сошел в ад, как Бог воскрес, вышел 

из ада и вывел с собою праведных. Вот соблюдение помыслов от 

лукавого и есть вражда со змеем. Вот эту вражду нам Господь 

заповедал до Христа ещё. Вот из Книги Бытия мы это читаем. Вот 

этим путём шли праведные. А когда пришел Христос, он прямо этот 

путь указал, он Сам и есть тот путь – как блюсти голову змея. Вот 

надо понять, братья и сестры, никакая сила, никакие общественные 

движения в этом смысле, никакие совокупные усилия всего 

прогрессивного человечества не дадут никакого результата в борьбе 

с дьяволом. Если речь об этой вражде, то нам заповедана и указана 

единственное его уязвимое место. Вот уязвимое место сатаны 

находится не в нём, а в нам – это наши помыслы. Вот тот, кто 

блюдёт свои помыслы – вот только тот, как праведный Иов, посрамит 

сатану. И точно так как мы соблюдаем змея – он соблюдает нас. Вот 

это симметричное отношение.  

«Он будет блюсти твою голову, а ты будешь блюсти его пяту». Значит 

наше уязвимое место, которое постоянно выслеживает лукавый дух – 

это пята. Повторяю, что когда речь идет о проклятьи, мы всегда 

говорим на языке символов. Что значит в данном случае пята, что 

это за символ. А это опора на земное, в наших помыслах о земном. 

Вот когда мы уповаем на земное, знаете вот так уверенно наступаем, 
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когда все наши помыслы о земном. Вот тут в этот момент мы 

становимся уязвимы. Вот сатана создает условия и караулит момент 

когда все наши помыслы о земном. В этот момент мы уязвимы. А если 

наши помыслы о небесном? Мы стоим на земле безопасно.  

Говорили мы также о том, что есть различия между греческим и 

древнееврейским текстом. В данном случае оно существенное. Смотрим 

масоретский древнееврейский текст. Там нет глагола, который бы 

соответствовал глаголу тереум – блюсти. Там стоит глагол «шуф». 

Глагол редкий. Он кроме этого места в Книге Бытия встречается ещё 

только 2 раза. Имеет такое значение как поражать. Получается так: 

«Он (семя жены) будет поражать твою голову, а ты будешь поражать 

его пяту» . Ну вдумаемся в этот еврейский текст. Что значит 

поражать голову змея. Значит может его пяткой надо топтать? И 

беречься чтобы он нас в пятку при этом не укусил? Или наоборот, 

змей может нас ужалить в пятку когда мы его не видим и смотрим на 

небо, тогда может быть лучше больше на землю смотреть? А может 

быть змей опасен только тогда, когда мы его пяткой топтать. Может 

его вообще не трогать? Путаница. А в греческом тексте ясно 

сказано: он тебя выслеживает, ты его выслеживаешь. Ты его блюдешь 

– он тебя блюдёт. Между вами – дуэль на равных в области помыслов, 

не о пятке речь. А в сфере душевной жизни происходит настоящая 

борьба. То есть глава змея не пяткой поражается, и не тогда он нас 

жалит, когда мы силимся его поразить. Не нужно бояться за свои 

пятки, когда метишь змея в голову.  

Вот мы закончили. Сложный, я вам скажу, был отрывок. 14, 15 стихи 

3 главы. Мы закончили их читать, надо сделать вывод из них. 

Давайте вспомним, что после грехопадения, в человечестве открылись 

некие способности новые, которых прежде не было до греха. 

Первая способность, которая мы знаем была в человечестве – это 

способность покаяния. 

Это была простая неразделимая способность, когда мы единым 

движением души, одним разом достигаем прощения Божьего, точнее 

Божья милость нас достигает.  А вот следующая способность души, 

которая высказана Богом в проклятии змею – это способность 

двойственная, сопряженная. Их можно сказать две, но они друг с 

другом связаны так, что их нельзя разделять.  Значит что нам от 

Бога положено?  Вражда духовная. Вот это теперь наша жизнь. Вот 

надо знать о себе: я могу враждовать со змеем. Второе: в проклятии 

сатане первый раз содержится благая весть. Так святые отцы и 

называют это : «прото Евангелие.» То есть человечеству до Христа 

обещано, что Он , семя жены, будет блюсти голову змея. Вот это 

наша надежда. Надежда это особая сила нашей души, которой раньше 

не было до грехопадения. В Раю не нужно было до грехопадения 

надежду иметь. Человек всё имел. А после грехопадения надо иметь 

надежду. Вот предмет надежды, что такое предмет надежды? О чем мы 

надеемся? Вот предмет надежды это победа Христа над дьяволом. А 

для Христианина, когда Христос уже сатану победил, это – спасенье. 

Вот кто хочет иметь надежду – должен держать вражду. И одно без 

другого не бывает. Надежда имеем предметом Бога. А вражда со змеем 

имеет предметом собственные помыслы наши. Надеждой называют часто 

мечту, прогноз, ободрение, уверенность о благополучном течении 

житейских дел, также называют надеждой самоутешение, иллюзию, 

беспечность. Так вот надежда есть не мечта. Это духовная 
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способность, когда она о Боге. А иначе это мечта, прогноз, 

ободрение и т.д. Вражда с другой стороны, это ассоциируется со 

злобностью, агрессивностью, беспощадностью ко врагу, другому 

существу. Вражда есть не злобность, вот та вражда, которую нам 

Господь заповедовал. Вражда есть не злобность, а незлобие. 

Духовная вражда это хранение помыслов. Вот человеку дано сопрячь 

вражду и надежду. Когда он обретает одно – он обретает другое. 

Вражда и надежде не бывают друг без друга. А вот когда они вместе, 

то человек обретает всестороннюю помощь Божью, которая именуется 

всеоружием. Вот послание к Ефессианам я прочитаю и закончу на 

этом. Вслушайтесь что говорит апостол: «Облекитесь во всеоружье 

Божье чтобы возмочь вам стать против козней дьявола, ибо нет нам 

брани против плоти и крови, но брань наша против начальств, против 

властей, против космократоров, миропровителей тьмы века сего, 

против духов лукавствия в областях поднебесных». 
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25. О грехопадении 10 часть 
Братья и сестры, мы продолжаем чтение Книги Бытия. В прошлый раз 

мы говорили о грехопадении и о его последствиях, и подробно 

разбирали, что есть проклятие. То есть мы исследовали по пунктам 

как проклятие происходит. Т.е. мы читали слова проклятья, которые 

были сказаны змею, в образе которого явился сатана. Теперь нечто 

Господь скажет первым людям. То есть Господь обращается к жене и 

Адаму. И важно понять, что человек не проклят. Напротив. Человеку 

сейчас в тех словах Священного Писания которых мы прочтем, будут 

указаны условия его спасения. Вот именно так нужно понимать слова, 

которые Господь говорит сначала жене, затем адаму. И конечно 

вопрос возникает, почему Господь обращается сначала к жене. Что, 

она виноватее мужа? Вообще кто из двух был более ответственен, кто 

виноватее? Вот это не наше  дело знать. Неизвестно кто виноватее. 

Но все-таки зададимся вопросом, почему Господь сначала обратился к 

жене. С этим вопросом, если он возникает действительно, если мы не 

торопливо читаем Писание, у нас возникает возможность глубже 

понять, что Господь сказал Змею. «Вражду положу между тобою и 

между женою.» Вот почему жена держит первый рубеж обороны против 

дьявола? 

Вот это вопрос. Почему жена держит первый рубеж обороны против 

дьявола? 

На этот вопрос мы будем отвечать, но знать сразу должны. Если 

женщина исполняет своё назначение, зло никогда не вырвется на 

простор мировой истории. Так, как между прочим мы это видим 

сейчас. Поэтому сегодня такая особенная у нас передача, я бы 

хотел, чтобы женщины меня послушали, потому что они держат первый 

рубеж обороны от дьявола.  

16 стих гл. 3 «И жене сказал: умножая умножу печали твои».  

Священное писание использует несколько специфических оборотов 

речи. Один из них, это когда дважды говорится об одном. И второй, 

это когда  нам дается сочетание двух однокоренных слов. Когда мы 

встречаем сочетание двух однокоренных слов, мы должны понимать, 

что речь идет о самой сущности предмета. Умножая умножу печали 

твои. «Теперь таково твоё естество», говорит Господь жене. «Тебя 

нет возможности избавить от страданий». И в этом смысле помиловать 

не возможно. Иначе нельзя. Умножая умножу печали твои. То есть 

после грехопадения нет человеку возможности иначе жить как терпеть 

скорби. Это скорбная формула: умножая умножу. То есть страдать для 

человека отныне станет спасительно. Одни печали будут у жены, 

другие печали будут у мужа. И Адаму, Господь скажет о страдании, 

что всё самое значительное, самое значительно в своей жизни 

человек будет делать и узнавать вместе со страданиями.  

О чем печаль жены, в чём её страдание?. Мы может быть сегодня 

только один стих прочитаем. Но вот его нужно прочесть очень 

обстоятельно. И жене сказал: «умножая умножу печали твои». В чем 

печаль жены, в чем ее страдания? Не выдуманные, вот не то, что 

пришло со стороны. Или, как говорят, то что случилось. А вот то 

страдание, которое ко спасению. Вот в чём оно?  

В жизни жены самое значительное событие - рождение детей. 

Страдания, которые человеку назначено нести от дня грехопадения 

любому человеку. Вот те страдания, которые каждому из нас 
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назначено нести, будь ты муж, быть ты жена, будь ты девица, будь 

ты монах… Кто бы ты ни был, но тебе назначено нести некие 

страдания, которые на языке Священного Писания называются 

«печали». И Христос так их называл. То есть то, что мы переживаем, 

поскольку мы падшие люди, поскольку мы наследуем грех прародителей 

– это печали. Вот в жизни женщины, печали прежде всего будут 

связаны с деторождением. И сам акт родов будет сопровождаться 

печалями и голосом.  

Давайте вспомним, была речь об этом. Как жена соблазнила мужа, 

чтобы он вкусил от запретного древа? Видом ли своим, запахом ли, 

осязаниями? Писание говорит – голосом. Адам послушал голоса жены. 

Чем человек согрешает – тем и наказывается. И поскольку голосом 

своим жена соблазнила мужа, вот печали женские будут 

сопровождаться особенным женским стенанием. Об этом говорит 

Писание. 

16 ст 3 гл «И жене сказал, умножая умножу печали твои, и стенание 

твоё - в печалях будешь рождать детей». Это первое что сказал 

Господь жене. И что-то ещё Он ей скажет, но чтобы это дальнейшее 

понять, нужно немножко назад вернуться. Нужно понять, что в 

грехопадении человек выступил как узурпатор, то есть он присвоил 

себе достоинство, которое ему не принадлежало. Так же вот, жена 

ведь была дана помощницей Адаму. Но в какой-то момент она стала 

первенствовать по отношению к нему. Она стала первенствовать в 

грехе. Жена стала первой в грехе. После греха, на веки жена станет 

подчиненной по отношению к мужу. Вот это подчиненное отношение, 

впервые фиксируется, потому что до греха была любовь, а любовь не 

заботится о формальностях, кто выше там, а кто ниже, кто кому 

подчиняется. Ну а после греха подчиненность жены мужу 

оговаривается, и это отнюдь не приговор. Это не приговор карающего 

судьи. Внутреннее устроение души у женщины таково, что если она 

сохраняет любовь к мужу – то найдет и правильное место. Она не 

будет первенствовать, потому что не захочет.  

Об этом говорит Священное Писание: 

16 ст 3 гл «И к мужу твоё обращение твоё, и он будет 

господствовать над тобой». Обращение жены к мужу может быть 

разное: Это может быть любовь, это может быть уважение, это 

наконец может быть страх. Но вот важно понять, что после 

грехопадения жена к мужу обращена. То она чувствует или она не 

чувствует это, любит- не любит, но она обращена. Такая её природа, 

понимаете, вот это есть. Вот в обращенности жены к мужу 

заключается только одно установление: жена не самодостаточное 

существо. Ни в каком состоянии, ни когда она за мужем, ни когда 

она без мужа живет. Жена не самодостаточное существо. 

При этом, конечно, мы можем вообразить себе такое положение, когда 

жена захочет быть автономным существом. Почему вообразить, можем 

даже это и увидеть.  

Вот первые люди захотели быть как боги – как элохим. Так и жена 

может захотеть быть как муж. Вот если бы такое произошло, когда 

жена хочет быть как муж, это означало бы, что всё человечество во 

вражде со змеем потерпело некоторое поражение. Есть в современной 

жизни такое явление – оно называется феменизм. Это борьба женщин 

за равные права с мужчинами, причём не только в сфере политических 

прав или в юридических отношениях, а во всех отношениях, во всех 
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вообще. Женщина хочет быть как муж. И вот этот феменизм часто 

рассматривают на ряду с какими-то профсоюзными движениями или 

правозащитными акциями. Это не правильный взгляд. Вот читаем с 

вами сейчас Книгу Бытия, и мы можем понять. Я просто даю вам 

справку. Фемензм это путь к погибели. Женщина держит первый рубеж 

обороны в борьбе с дьяволом. Вот если жена повторит свой греховный 

опыт и захочет стать если не как боги, стать как муж – это будет 

иметь катастрофические последствия. Чтобы женщина не сдавалась во 

вражде с дьяволом, мы сейчас с вами читаем Книгу Бытия, ей был дан 

особый знак в тело. Вот в тело женщины дан особый знак – печаль 

рожать. Страдания в родах.   

В жизни женщины после грехопадения изменились обстоятельства 

деторождения. А ведь чадородие, между прочим, это было особое 

благословение Божие. 

«И благословил их Бог, говоря растите и множьтесь, и наполняйте 

землю и господствуйте над нею, и владычествуйте над рыбами, 

птицами, скотами, и всею землёю и всеми ползучими.» И вот после 

греха всё изменилось. Деторождение сопровождается печалью, то есть 

полнота первого Божьего благословения утрачено. Важно понять, что 

мы утратили. Печали при родах это знак в тело женщины, в тело 

роженицы. Через неё вся жизнь проходит. И вот этот знак в тело 

роженицы говорит о том, что не господствовать человеку над землёй, 

не владычествовать ему над всеми животными. Вот жена познает эту 

горькую истину в печали телесного страдания. Кстати только женщины 

так страдают, рождая. Никакое животное так не страдает рождая. И 

где ж тут такому человеку владычествовать над всеми животными и 

всёю Землёю. Адам кстати тоже познает, что не быть человеку 

господином земли. Он это познает тоже через печаль, через 

страдания. То есть, братья и сестры вот о чем говорит этот стих 16 

ст. 3 гл: человеку отныне нужно нести страдания с пониманием, с 

осознанием их источника. Человек должен эти страдания нести, эти 

печали, которые общие всем нам. И он должен помнить, что мы 

утратили. Мы утратили полноту первичного благословения. Запомним 

это слово. Оно нам ещё послужит. Этот термин, если хотите,  в 

Священном Писании, это термин «печали». Это осознанное страдание, 

когда мы помним, что мы утратили и почему страдаем. Вот это на 

языке Библии называется «печаль». При этом к тем печалям, которые 

каждый из нас несет как человек, прибавляется еще нечто, то что мы 

сами себе ещё наработали, или что нам если ещё что-то дано. Вот 

это уже будет скорбь. То есть когда к печали прибавляются личные 

страдания, то они вместе с печалями образуют «скорбь». 

Вот скорби и печали даны человеку ради спасения. То есть. Это 

самое главное, что я хочу сказать, братья и сестры. Вот после 

грехопадения нам дано терпение, когда мы терпим печали, и ещё 

терпим скорби, вот те, которые нам лично уже назначены.  

Вот посмотрите на женщин. Это не я говорю, это говорит Христос. 

Посмотрите на женщин, как они терпят при родах. И терпите все и 

терпите так, и терпите до конца. Потому что конец – это рождение 

ребенка. И каждый из нас должен родить этого ребенка. Душу свою он 

должен родить в Вечную Жизнь. Вот что мы терпим, мужи и жены. Мы 

рождаем. Вот об этом терпении и говорил Христос апостолам.  

«Жена, когда рождает, имеет печаль (тот самый термин), потому что 

пришел час её. Когда же родится человек в мир, она уже не помнит 
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скорби от радости. Так и вы теперь имеете печаль..». Смотрите как, 

то есть апостолы рождались в новую жизнь. «.. так и вы теперь 

имеете печаль, но Я опять увижу вас и возрадуется сердце ваше и 

радости вашей никто не отнимет от вас и в тот день вы не спросите 

Меня ни о чём.». 

Вот чем были страсти Христовы для апостолов и женщин, которые 

Христу служили. Это были роды и печали, вот те, что каждому нужно 

пережить, чтобы родиться в Вечную Жизнь. Поэтому сказано, что 

Господь положил вражду между змеем и женою. Не потому, что жена 

виноватее, а потому, что рождение души каждого из нас должно 

произойти. Он говорит прежде о жене: «Умножая умножу печаль твою, 

в печалях будешь рождать детей» По образу как рождает жена 

ребенка, каждый из нас должен родиться в Вечную Жизнь. Вот такие 

значительные слова Господь сказал жене, Он сказал их каждому из 

нас.  А вот теперь посмотрим, что Он скажет Адаму. Как это должно 

быть ценно для нашего спасения, но об этом мы будем говорить в 

следующий раз. 
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26. О грехопадении. 11 часть 
Братья и сестры. Мы продолжаем чтения по Книге Бытия. Говорили мы 

в последний раз о грехопадении и его последствиях и подробно 

разбирали слова, которые Господь сказал Жене. Это были слова о 

этих печалях, которые должна женщина терпеть ради спасения своего. 

Напомню, что первый рубеж обороны во вражде со змеем держит жена. 

Если женщина сохраняет целомудрие, если она рождает детей – 

никогда зло не вырвется на простор мировой истории так как мы это 

видим сейчас. То есть первый рубеж обороны во вражде с диаволом 

держит женщина и по-этому первые слова Господь сказал жене. Она 

должна нести некие печали, эти печали связаны с деторождением её. 

Я просил обратить внимание на то, что вот есть такой термин в 

Священном Писании, который надо просто знать. Те страдания, 

которые мы испытываем поскольку мы человеческие существа, 

родившиеся на этой грешной земле, мы терпим некоторые печали. Одни 

печали даны жене, другие печали будут даны мужу. Вот сейчас как 

раз пойдёт речь о том, что Господь сказал Адаму. Это 17 стих глава 

3я.  

«Адаму же сказал, по-скольку ты послушал гласа жены твоей, и съел 

от дерева, о котором этом одном я заповедал тебе не есть от него 

..» я сейчас прерываюсь и хочу обратить ваше внимание на то, что 

запрет касался только одного дерева в Раю. Это означало, что Рай 

был храм. То есть он имел внутреннее святилище – святое святых, 

там было древо посреди Рая – Древо Жизни. И к нему ход заграждался 

древом познания. Не мог подойти человек к Древу Жизни мимо древа 

познания. То есть храмовая жизнь Рая, она вот поддерживалась тем, 

что было вот это древо, от которого человеку было запрещено 

вкушать. Об этом одном Господь заповедовал – не вкушать от него.  

«Адаму же сказал, по-скольку ты послушал гласа жены твоей,…». 

Заповедь Божья была дана голосом. И голос Божий настраивал 

человека на отклик. Это называлось послушание. То есть богообщение 

происходило через голос и через отклик. И вот через какой-то 

момент Адам послушал голоса жены своей. И Господь говорит – да вот 

это грех. Через это нарушилось богообщение.  

«по-скольку ты послушал гласа жены твоей, и съел от дерева, о 

котором этом одном я заповедал тебе не есть от него- проклята 

Земля в делах твоих». Страшные слова «Проклята Земля в делах 

твоих». «В печалях будешь есть её (Землю) во все дни жизни твоей». 

Вот с этим нам сегодня и предстоит разбираться. 

Сатане было сказано: «будешь есть Землю все дни жизни твоей». И 

человеку сказано «Будешь есть её (землю) во все дни жизни твоей». 

Вот как это понимать? 

Разве человеку назначено то же что и сатане? Ведь не может же 

такого быть. В чём тут дело. Ещё раз: 

Сатане «будешь есть Землю все дни жизни твоей». 

Человеку «будешь есть её (землю) во все дни жизни твоей». В чём 

здесь дело? 

В одних и тех же словах Священное Писание говорит по-разному. То 

есть Писание заставляет меня, читателя, обращать внимание на язык, 

на котором со мной говорят. Когда термин употребляется  в прямом 

значении, а когда в сиволическом. Вот применительно к сатане земля 

это символ богопротивной воли и низких помыслов. Когда говорится 
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сатане «будешь есть Землю все дни жизни твоей» это означает, что 

сатана привязан на веки к низменным помыслам. Небесное он уже не 

постигает. У Иова есть очень выразительный образ, когда сатана 

рисуется через животное, которое подняло свой хвост к небу. Этот 

хвост как кипарис стоит перпендикулярно к небу. То есть сатана 

отвратился от небесного. В этом смысле он будет есть землю.  

Когда говорится человеку «будешь есть её (землю) во все дни жизни 

твоей» это означает, что земля кормилица, дающая свою силу всем 

растениям. Какая же она, эта кормилица?  

18 стих 3гл: «Терние и волчцы она израстит тебе и будешь есть 

траву полевую». То есть после грехопадения Земля сама по себе 

будет растить несъедобное. «терние и волчцы». Трудился человек 

раньше до грехопадения? Трудился. Этот труд был лёгкий. Человек 

возделывал Рай. Мы говорили с вами, что даже райские наслаждения 

нельзя испытывать без труда. Это была не праздность. Человек жил в 

покое, но был не празден. Он не трудился ради пропитания, он 

возделывал Рай. А вот теперь человек должен возделывать землю. 

Возделанная земля называется поле. Человек теперь должен трудиться 

на поле. То есть труд становится необходимостью для пропитания. 

Будешь есть траву полевую. Это очень горькие слова, потому что в 

Раю человек питался от деревьев. А теперь его пища будет трава 

полевая. Человек должен теперь обращаться за пропитанием к Земле. 

Он должен опускать своё лицо к земле. Раньше он руки поднимал к 

Небу и срывал плоды деревьев райских. А теперь он будет трудиться.  

Очень важный символ. Его необходимо совершенно понимать, если мы 

хотим понимать Новый Завет, слова, которые Христос говорил своим 

ученикам. Это символ – хлеб. Символ пропитания человека, его пища 

ныне это хлеб. То есть вот этот символ «хлеб» включает в себя все 

составляющие жизни человека поскольку он живёт на земле. Вот 

раньше у человека был пища хорошая. Ведь сказано, вот эти плоды 

деревьев райских – то была пища хорошая. Человек был бессмертен. 

Теперь пища человека – хлеб. Вот тот, кто ест хлеб – тот смертен. 

Хлеб это вот та самая трава полевая. То есть помыслы человека 

отныне будут о насущном и о земном. Раньше человек за пропитанием 

поднимал руки к небу. Ещё раз повторяю пища его была плоды 

деревьев. Теперь он должен опускать лицо к земле. Раньше человек 

не трудился ради пропитания. А теперь трудящийся будет иметь на 

лице, обращённом к земле, знак. Вот что такое труд. Что такое 

трудиться? Говорит нам св. Писание стих 19 3 гл: 

«В поте лица твоего будешь есть хлеб твой доколи не возвратишься 

ты в землю из которой был взят ибо ты земля еси и в землю 

отойдёшь». Вот здесь две мысли важных заключается: 1, что земное 

идёт к земле. Это говорится о теле. Смерть относится к телу, на 

душу не распространяется. Ты земля еси и в землю отойдёшь. А душа? 

Душа бессмертна. Это первое свидетельство в св. Писании о том, что 

бессмертна душа. И 2я мысль: Это различие между судьбой праведных 

и судьбой грешных. «В поте лица твоего будешь есть хлеб твой 

доколи не возвратишься ты в землю из которой был взят ибо ты земля 

еси и в землю отойдёшь». Различие смертной участи для грешников и 

праведников. Одни возвращаются в землю из которой они взяты (это 

грешники), а вторые отходят в землю то есть в покое до 

Воскресенья. Итак. Вы не устали? Ещё можете следить за моей 

мыслью, потому что сейчас я буду комментировать то, что мы с вами 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

122 

прочли и… Мы же ведь с вами выслушали проклятье, второе проклятье. 

Первое проклятье было произнесено змею, в образе которого явился 

сатана. Мы рассматривали это проклятье по пунктам. Т.е. в 

некотором порядке. То есть проклятье имеет какую-то внутреннюю 

структуру, когда мы идём от одного элемента к другому. Три 

проклятия звучат в Книге Бытия в первых главах. 1е змею, 2е земле, 

3е Каину. И все проклятия имеют одну и ту же структуру. Один и тот 

же внутренний порядок.  

Вот давайте пойдём по этим пунктам. Во первых, Господь не 

проклинает никого. Проклятие происходит. Господь никогда не 

говорит проклинаю. Проклята земля. По-скольку ты сделал это, 

говорится в св. Писании и в греческом и в еврейском тексте 

одинаково. По-скольку ты сделал это – проклята земля. Это очень 

важный момент. Господь ни мстит, ни карает, ни казнит, понимаете? 

Если происходит проклятие - оно происходит от Божьего миропорядка. 

И в словах Господа мы имеем только понимание того что уже 

произошло. Проклята земля. 2й момент: проклятие всегда 

относительно. В данном случае проклятие происходит относительно 

человека. И, братья и сёстры, это не значит «за вину человека». То 

есть человек что-то сделал одно, а ему Господь за это что-то 

сделал другое. Вот так в уголовном праве. Ах ты совершил 

преступление? Ну вот тебе это будет такое наказание. У Господа не 

так. Проклятье это не кара, не месть, не мучительство. Это просто 

осознание того что теперь будет с Землёй и с человеком. 

Центральный момент понимания проклятия – относительно чего оно 

происходит. Относительно дел человека. Проклята земля в делах 

твоих. Что это значит? Какие труды у человека на земле. Мы можем 

подумать, что это труды земледельца. Именно, что в меньшей степени 

труды земледельца. Это просто дела человеческие на земле. То есть 

если Земля проклята в делах – то человек остаётся свободен не 

делать то из-за чего Земля проклята. Человек свободен не грешить. 

Тогда и Земля не пострадает в делах человека. То есть в меру, в 

какую человек грешит он навлекает проклятие на себя. И не лично на 

себя, а на весь мир, частью которого он является. Когда человек 

грешит страдает весь мир. Это очень хорошо понимали люди молящиеся 

о грехах мира. Это очень хорошо понимал Достоевский, кстати 

говоря, что когда мы грешим, мы повреждаем мир весь, и через это 

навлекаем проклятие на себя. То есть грешник подвергается 

проклятию земли, как член человеческого сообщества. А те которые 

не грешат – те страдают невинно. Прообразом невинного страдания 

Богочеловека до Его пришествия на Землю была сама Земля. И до 

Христа, и после Христа, человечество может видеть, как дела 

человеческие отражаются на земле. По мере того как грешит человек, 

страдает вся тварь.  

Вот невинное страдание, оно самое доходчивое до сердца человека 

чтобы обратить его к покаянию. Когда человек страдает невинно, и 

когда мы это ощущаем, когда мы это видим, то это самый острый 

призыв к тому, чтобы мы покаялись. Вот таков смысл проклятия. 

Проклята Земля в делах твоих. Это не приговор. Это объяснение. 

Таков грех. Можно его избегнуть. И то, что заключается ещё в 

словах, которые Господь сказал Адаму в проклятии к Земле, мы 

поговорим в следующий раз. Это важные слова, касаются самых основ 

нашего спасения.  
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27. О грехопадении. 12 часть 
Говорили мы о грехопадении и о его последствиях. Прочли и 

прокомментировали  как Господь изрёк проклятие змею, в образе 

которого действовал дьявол, как Господь сказал о печалях, которые 

должна терпеть жена, и о печалях, которые должен терпеть муж. И 

второе проклятие прозвучало. Сейчас я прочитаю этот текст. Это 17 

стих гл 3. 

«Адаму же сказал, поскольку ты послушал гласа жены твоей, и съел 

от дерева, о котором этом одном я заповедал тебе не есть от него, 

проклята земля в делах твоих. В печалях будешь есть её во все дни 

жизни твоей». И мы говорили с вами, братья и сестры, что печали 

это то страдание, общее всем людям, которое несут человеки, 

поскольку они родились на этой земле. Одни печали будут у жены. 

Другие печали будут у мужа, но вот страдать для того чтобы 

спастись необходимо всем. Вот минимум страданий, что действительно 

необходимо пережить называется на Библейском языке - это «печали». 

Продолжаем рассматривать что есть проклятие. Три раза проклятие 

изрекается Господом в Книге Бытия в самых первых главах: проклятие 

Змею, проклятие Земле и проклятие Каину. Три раза мы видим, что 

Господь говорит соразмеряясь с некоторым внутренним смыслом. 

Проклятие есть нечто, что изрекается, и оно имеет внутренние 

признаки. И вот на этом мы, собственно в прошлый раз и 

остановились. Проклятие это всегда изменение бытия в худшую 

сторону. То есть проклятие - это лишение свойственного и 

привязанность к чужому. Проклятие дано Земле. А лишение и 

привязанность к чужому относится к человеку. То есть бытие 

человека изменится в худшую сторону. Человек теперь привязан к 

Земле через труд. И человек теперь лишен телесного бессмертия, 

потому что тело его уйдёт в Землю. Вот важно понять, что Бог не 

даёт больше чем человек может понести. То есть когда изрекаются 

слова проклятия Земле, человеку дана сила жить на Земле и умирать. 

Вот эти две силы в человеке неразрывны. Они связаны. Проклятие 

Земле: человеку дано повеление трудиться. Это называется 

«делание». И человеку дана возможность хорошо умереть. Вот эти две 

вещи почему-то оказываются связанными. Только в Священном Писании 

они связаны. Вот мы зв этим проследим.  

Вот когда человек возделывал Рай, это была не праздность покоя, 

это было условие его нравственного развития. Вот теперь труд 

сопряжен с терпением скорбей и необходимостью пропитания. Когда 

пришёл на Землю Христос, делание человека на Земле изменилось. 

Помните мы говорили, что символом человеческого питания, вообще 

его попечения, его трудов на языке Библии – это хлеб. Вот о 

символе этого пропитания, о хлебе, Христос нам и говорит. Чтобы у 

Бога просили хлеба насущного и на один день. И теперь человеку, 

помните, в поте лица своего будешь добывать хлеб –нет. Вот в самом 

труде человеку не обязательно обращать лицо к Земле. Господь 

говорит: ищите сперва Царствия Божия и правды Его, и это всё 

приложится вам. А что такое делание, и что такое хлеб? Христос 

сказал: делайте (это я перевожу с греческого) не пищу гибнущую, но 

пищу пребывающую в Жизнь Вечную, которую вам даст Сын 

человеческий. Сказали Ему: что сотворить чтобы делать дела Божии? 

Иисус сказал им в ответ: Вот дело Божие, чтобы вы веровали в Того, 
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Кого Он послал. Отец Мой даст вам хлеб истинный с Небес. Ибо хлеб 

Божий есть тот, который сходит с Небес и даёт жизнь миру. Я есьм 

Хлеб жизни. После тех слов, которые мы прочли из Книги Бытия, что 

проклята Земля в делах человеческих, и в поте лица человек будет 

есть траву полевую, мы теперь можем понять что произошло в Новом 

Завете: Я есьм Хлеб жизни. Я хлеб «живой», буквально написано. Я 

хлеб живой, сошедший с Небес. Если кто съест от Хлеб сего жив 

будет во-веки. Хлеб же, который Я дам есть плоть моя, которую Я 

отдам за жизнь мира. Вот главная мысль, которую я хотел донести к 

вам, что Христос восстановил райское питание человека. В раю 

человек вкушал в плодах деревьев пищу хорошую – он вкушал Бога в 

плодах деревьев райских. Это была пища хорошая. Человек снова 

может вкушать Бога. Но это вкушение происходит в падшем мире 

поэтому человек вкушает хлеб.  

Когда мы рассматриваем слова проклятия, которые Господь дал Земле, 

мы должны понимать, что нам некая сила дана, потому что каждое 

Слово Божье есть жизнь. Нам некая сила дана чтобы жить. Человек, 

который умеет трудиться по-настоящему, вот так трудиться, который 

умеет вкушать траву полевую, умеет вкушать Хлеб Жизни – он хорошо 

умирает. Вот это знали ветхозаветные праведники. То есть если 

человеку дана смерть, то ему также дано и умение умирать. Ну 

давайте назовём это так: культура смерти. Человек может хорошо 

умереть. Можно хорошо умереть. Кто хорошо умирает? Тот, в чьих 

делах не проклята Земля. То есть человеку дано в своих делах не 

повредить Земле. Вот тогда он умирает входя в покой Божества. То 

есть если мы с вами правильно делали дела, правильно трудились – 

можем хорошо умереть. Это не просто. В Ветхом Завете мирная 

кончина, как венец жизни, была дана праведникам самым незлобевым. 

Это были Авраам, Исаак и Иов. Только троим. Каждый из них умер 

исполненный днями, говорит Писание. Иов девять речей произнёс, 

когда он говорил с теми, кто хотели утешить его, а на самом деле 

обличали. И вот последние слова Иова, я вам сейчас прочитаю. Очень 

выразительный текст. Смысл этих слов:  В моих делах не проклята 

Земля. В что говорит Иов. 

Если Земля когда-нибудь восстенала на меня. Если и борозды её 

восплакали в купе. Если и силу Земли я ел один без почетания. 

(Понятно что такое силы Земли. Это то, что Земля нам даёт, когда 

она взращивает плод.) Если я опечалил (т.е. печаль приложил) к той 

печали, которую имел человек (т.е. опечалить другого человека это 

значит приложить ему свою печаль). Если я опечалил душу господина 

Земли (господин Земли это человек), изгнав его, то вместо пшеницы 

да взойдёт мне крапива, и вместо ячменя – терновый куст.  

Итак, мы с вами рассматриваем проклятие, которое Господь дал Земле 

за человека. И становится очевидным, что если человек не грешит, 

то и Земля не проклята. Иов так оправдался перед своими друзьями.  

Но вот проклятие имеет ещё и последнее свойство. Мы идём по 

пунктам. Последнее свойство проклятия это: то что проклято в конце 

потерпит поражение. Если Земля проклята в делах человека – это 

означает, что она погибнет. То есть мы действительно погубим 

Землю. То есть эта Земля будет погублена человеком. Как говорит 

апостол Пётр: «Разрушится Земля, и все дела её сгорят.» 
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То есть, Земля невинно потерпит погибель как Христос. Христос 

воскреснет, но и Земля тоже обновится. Говорится в откровении: 

Увидел я новое Небо и новую Землю.  

Братья и сестры, мы с вами закончили трудный, для меня лично 

трудный отрывок, когда мы говорим о проклятии Земле. Дальше мы 

будем говорить о любви. Потому что Господь всё сказал, и вот 

теперь нечто скажет человек после грехопадения. Вот что скажет 

человек после грехопадения. 
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28. О грехопадении. 13 часть 
Продолжаем разговор о грехопадении и о его последствиях. Мы 

подробно рассказали чем было проклятье, которое Господь изрёк змею 

и проклятие, которое было изречено Земле, на которой живёт Адам. 

Кратко напомню, что земля проклята в делах наших. То есть если мы 

не грешим, Земля не проклята. Единственный способ человеку 

оправдаться перед Богом это призвать Землю в свидетели своей 

праведности. Итак, прозвучали слова проклятия змею и Земле. Эти 

слова были страшные. Адам уже имел опыт страха пред Богом. Адам 

боялся Господа. И после греха он спрятался от Бога внутри дерева 

познания. Помните, вот эта жалкая картина, когда человек прячется 

внутри того дерева, от плодов которого ему было запрещено вкушать. 

Это была нелепость.  

Тогда Адам имел страх перед Господом, страх, который делает 

человека безумным. Теперь Адам образумился. Он услышал то, что 

сказал ему Господь. Теперь Адам принял истинный страх Божий, 

умудрился. Писание даёт нам первый урок, что начало Премудрости 

есть страх Божий. Ну вот давайте, если мы перечитаем Писание, мы 

же Его комментируем. Давайте посмотрим, какое событие произошло 

между страшными словами Господа в проклятии змею, слова, которые 

были сказани Жене, которые были сказаны Адаму о том, что Земля 

проклята. Какое событие произошло между вот этими словами и тем, 

что Адам умудрился?  

Никакого.  То есть никакого другого события не называет Писание. 

Страшные слова Господа прозвучали и умудрение человека произошло. 

Этот урок мы должны понять. Адам выслушал слова Божии. Он 

воспринял глас Божий. Адам восстановил свои силы, чтобы жить в 

падшем состоянии. И что теперь он должен сделать? Если вы помните, 

мы говорили, что когда Господь изрёк первую заповедь о запретном 

древе, то послушание заповеди было отклик. Господь сказал голосом 

и человек откликнулся внутренне. То есть послушание это отклик. 

Человек должен теперь возобновить послушание первым двум 

заповедям, которые он открыл в Раю. Господь не сказал «возлюби 

Меня» и Господь не сказал «возлюби ближнего своего». Адам сначала 

открыл вторую заповедь, «возлюби ближнего» через жену, а потом он 

открыл первую заповедь. То есть первые заповеди, о которых Христос 

говорит, они были даны человеку в Раю. По этому, говорит Священное 

Писание, я ссылаюсь на Евангелие от Матфея. «На сих двух заповедях 

висит весь закон и пророки». Нельзя переводить «утверждаются закон 

и пророки». Весь закон и пророки, всё вообще «висит», потому что 

основание в этих двух заповедях дано человеку в Раю. Любовь к 

ближнему, которую он прежде всего открыл в себе и любовь к 

Господу. Господь не велел и не заповедал «люби меня».  

Так вот, что происходит сейчас после того, как Господь высказал 

проклятие Змею, когда Он сказал нечто Жене, когда Он сказал нечто 

Адаму,  что происходит после этого. Я говорю, что Адам умудрился, 

Адам понял что есть страх Божий. На чём основано это мнение? Для 

того чтобы открыть в себе звучание заповеди Божией тогда в Раю 

Господь дал Адаму дело творчество называния имен. Адам называл 

имена до тех пор, пока не явилась та, относительно которой он не 

изрёк имена любви. То есть последовательность его деятельности 

была такой: сначала творчество в назывании имён, затем обретение 
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любви к ближнему – это 2я заповедь,  и обретение любви к Богу – 

это первая заповедь. И вот теперь этот путь Адам должен пройти. То 

есть Господь нечто сказал змею,  нечто сказал жене, Адаму. И мы 

должны узнать из Писания, подлинно ли Адам воспринял Глас Божий.  

Вот восстановилось ли богообщение или нет?. Адам должен сделать 

сам первый шаг ко спасению. Он должен догадаться что ему нужно 

сделать. Человек сотрудник Богу в деле своего спасения. От 

человека нужен некий творческий акт. Творчество для Адама это было 

называние имён. А кого называть, если всё названо? Всё названо или 

не всё.  

20 стих гл 3: «И назвал Адам имя жене своей Ева ибо она мать всех 

живущих» . 

Ева по-еврейски «Хавва», по-гречески «Зое».  Имеется в виду 

очевидно «жизнь».  Адам назвал имя своей жене. Адам снова познал 

свою жену. Первый раз он дал имя жена. Это имя общее для всех 

женщин, а затем он дал ей имя личное. Он её назвал. И по 

Библейским понятиям муж во второй раз познал свою жену. Он проявил 

черты любви, которых раньше не было. После греха любовь будет 

иметь черты, которых не было раньше. После грехопадения любовь 

человека к человеку стала сложнее. Адам дал имя. То есть второй 

раз дал имя, второй раз познал свою жену. Какое он дал имя ей? По 

тому свойству, по той печали, по тому страданию, которую Господь 

определил женам. Ева будет рожать. И Адам ей дал имя Ева в 

сострадание. Адам сострадая к печалям любимого человека даём имя 

любимой жене Ева – мать живущих. Ева – это матерь скорбящая. Вот 

так на Земле появилась новая любовь.  И без этой любви, любви, 

которая сопряжена со страданием не будет уже любви никакой. Есть 

только одна любовь на Земле – любовь сострадания. В ней есть 

прощение, примирение, сощувствие скорбям, которых дано нести 

другому человеку. То есть сострадание есть творческое усилие 

любви. После грехопадения любовь без сострадания это сладострастие 

и.. грех. То есть после того как Адам выслушал слова Господа, он 

по-новому открыл в себе эту заповедь о любви к ближнему. Нельзя 

любить ближнего без сострадания. Но и Бога нельзя любить без 

сострадания. То есть нельзя любить Бога не сострадая Богу, вот это 

хорошо знают бабушки в деревенских церквях, они это хорошо знают, 

они Бога жалеют. Без сострадания любви нет после грехопадения. 

После грехопадения Боговоплощение стало необходимость ради первой 

заповеди «Возлюби Господа».  

 Полнота сострадания к Богу явилась у кого, братья и сестры? У 

Божьей матери, которая стояла у Креста. Ей об этом пророчески 

сказал Симеон Богопреимец: «Тебе оружие пройдет душу». Т.е. Дева 

Мария у Креста терзалась утробой, которой она Сына родила. Про 

нечто сказал змею читаю что на службе поётся: «На Кресте зрящи тя 

Христе Мати Твоя волею по среди разбойников висяще растерзающеся 

утробую матерски глаголюши безгрешный Сыне, како неправедно на 

Кресте яко же злодей пригвозден еси. Иже человеческий род хотя 

оживити яко благоутробен».  Без сострадания любви на Земле больше 

нет. Вот это главная тема сегодня.  
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29. О грехопадении. 14 часть 
Говорили мы с вами о грехопадении и его последствиях. Прозвучали 

слова проклятия сначала змею, т.е. дьяволу, затем Земле, затем 

нечто было сказано Жене отдельно, и Адаму отдельно. Вот из этих 

слов Господа мы узнали во-первых как держать вражду. После 

грехопадения верующий в Бога человек должен держать вражду, ибо 

Господь сказал: Вражду положу между тобою, т.е. змеем, и между 

женою, между семенем твоим и семенем её. Мы узнали как держать 

вражду, мы узнали как иметь надежду, потому что, по слову Господа, 

семя жены, т.е. Мессия, соблюдёт голову змея. Мы узнали как 

терпеть те страдания, которые являются спасительными. Эти 

страдания спасительные на языке Священного Писания называются 

«печали». Мы узнали как трудить и как готовиться к смерти. Т.е. в 

этих словах Господа, которые Он говорит после грехопадения, 

страшных в общем-то словах, человеку были даны силы жить в падшем 

состоянии. Слова  страшные, а человек в них может воспринять силы 

жить. Так и говорится в Священном Писании, и Господь Наш сказал 

«не хлебом единым будет жить человек, но всяким словом исходящим 

из уст Божиих». Это очень важное уточнение «всяким словом». У Бога 

всякое слово, даже слово проклятия есть жизнь. Вспомним, когда 

Христос произнёс эти слова «не хлебом единым.. но всяким словом». 

Это был ответ на первое искушение от дьявола. Христос это вот тот 

Бог, который изрёк проклятие змею, дьяволу. И в проклятии дьяволу 

были заложены для человека силы держать вражду и не поддаваться 

искусителю. И когда Бог, проклявший сатану стал человеком, то Он 

по-человечески, Господь наш выдержал вражду ибо у Бога всякое 

слово  и слово проклятие - есть жизнь. Итак слова проклятия были 

страшные. Адам уже имел опыт ложного страха пред Богом. После 

греха Адам, если помните, прятался от Бога внутри дерева познания. 

Это была нелепость. А вот теперь Адам выслушал что сказал Бог 

змею, жене и ему и он принял истинный страх Божий и умудрился. 

Писание даёт нам первый урок, что начало Премудрости – страх 

Божий. Впервые с этой идеей мы встречаемся вот в этом месте 

Писания в 3ей главе Книги Бытия. Какое же событие произошло между 

слобами Бога страшными змею, жене Адаму и умудрением человека?  

Никакого другого события не называет Писание. Страшные слова Бога 

и умудрение человека. И между ними – только страх Божий, тот 

самый, который есть начало Премудрости. Адам выслушал слова Божии, 

воспринял глас Божий, восстановил свои силы чтобы жить в падшем 

состоянии. Что он теперь должен сделать? Он должен возобновить 

послушание первым двум заповедям, которые он открыл в Раю. Это те 

самые заповеди любви, о которых говорил Христос в Евангелии. На 

этих двух заповедях висит весь закон и пророки. Это райские 

заповеди. Первая о любви к Богу, вторая – о любви к ближнему.  

Человек сам открыл эти заповеди о любви в себе. Господь не сказал 

«люби». Человек сам открыл любовь к ближнему сначала, затем к 

Богу. Затем человек утратил послушание этим заповедям в 

грехопадении, а теперь а теперь он должен возобновить послушание 

этим  заповедям. Вот как это сделать? Также как человек уже 

однажды это сделал. И в той же последовательности.  

Напоминаю, что прежде чем открыть в себе любовь к  другому 

человеку Адам называл имена. Это было творчество. Затем, когда 
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явилась жена, он изъяснил свою любовь к ближнему, он открыл своё 

личное отношение к другому человеку и стало возможным обретение 

любви к Господу как к личности. Итак: творчество, обретение любви 

к ближнему и обретение любви к Богу. Вот такова была 

последовательность, когда Бог творил человека.  

И мы должны сейчас узнать из Писания, подлинно ли Адам воспринял 

глас Божий после грехопадения. Восстановилось ли богообщение после 

греха. Адам должен сам сделать первый шаг ко спасению. Он должен 

догадаться что он должен сделать. Человек – сотрудник Богу в деле 

своего спасения. От человека нужен некий творческий акт. После 

того как Господь изрёк страшные слова змею, жене и затем Адаму, 

человек должен о чём-то догадаться. От него требуется какое-то 

усилие. Человек Богу сотрудник в деле своего спасения. От человека 

нужен творческий акт. Творчество для Адама было называние имён. А 

кого называть если всё названо? Или ещё не всё?  

Гл3 20 стих: «И назвал Адам имя жене своей Ева ибо она мать всех 

живущих». Вот что сделал Адам. Он прибег к творчеству. Он снова 

дал имя. Личное имя своей жене. По-еврейски «Хавва» по- гречески 

«Зое», то есть жизнь, ибо она мать всех живущих. Вот что стоит за 

этим называнием личного имени жене своей. После греха любовь будет 

уже не та, что до греха. После греха любовь будет иметь черты, 

которых раньше не было. После грехопадения любовь человека к 

человеку стала сложнее. Адам дал имя второй раз своей жене.  Он 

второй раз познал свою жену. Он дал своей жене имя личное, но по 

той миссии, которую исполняют матери и жены. Ева будет рождать. А 

с родами что сопряжено у женщин? Печали и стенания. Те страдания, 

которые даны нам Богом во спасение Священное Писание называет 

печалями. Вот женщины испытывают печали когда они рождают. И вот 

Адам сострадая к печалям любимого человека даёт имя любимой жене 

«Ева» - мать живущих. Матерь скорбная. Итак, на Земле появилась 

новая любовь, без которой не будет никакой любви – это любовь 

сострадательная. В ней есть и прощение и примирение, но главное – 

сочувствие к печалям и скорбям, сострадание. И важно, что эту 

способность души человек открыл в себе сам. Итак, до грехопадения 

Господь не давал повеления люби ближнего или люби Господа, таки 

после грехопадения Господь подсказки людям не давал. Адам 

догадался сам какова должна быть теперь любовь. Сострадание есть 

творческое усилие любви. После грехопадения любовь без сострадания 

это будет сладострастие и грех. 

В человеке возобновилось звучание второй заповеди «Возлюби 

ближнего». Она по-новому зазвучала «Возлюби ближнего». Мы точно 

знаем из 20го стиха 3ей главы, мы точно знаем, что Адам по-новому 

возлюбил свою жену – с состраданием. Но и первую заповедь «возлюби 

Господа» в полноте уже тоже нельзя исполнять без сострадания. 

Нельзя любить Бога не сострадая Богу. После грехопадения 

боговоплощение стало необходимостью ради первой заповеди «возлюби 

Господа». Вот очень хорошо эту истину знают, скажем, бабушки 

верующие, наши деревенские бабушки, они Бога жалеют. И очень 

хорошо понимают, что во всякой любви есть жалость, есть 

сострадание.  

У кого же явилась полнота сострадания к Богу, следовательно 

полнота любви к Богу? Ответ понятен: полнота любви к Богу явилась 

у Матери Божией, когда Она стояла у Креста. Об этом пророчески 
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сказал Ей Симеон Богопреимец: тебе оружие пройдёт душу. Дева Мария 

у Креста терзалась утробой, родившей Сына. Об этом поёт Церковь, 

это глас 5й.  

Поёт так: «На Кресте зрящи тя Христе Мати Твоя волею по среди 

разбойников висяще растерзающеся утробую матерски глаголюши 

безгрешный Сыне, како неправедно на Кресте яко же злодей 

пригвозден еси. Иже человеческий род хотяй оживити яко 

благоутробен». Вот что мы с вами узнали. Без сострадания любви – 

нет. После грехопадения. Ни к человеку, ни к Богу. Сострадание 

есть творческое усилие любви. Новое качество любви, которое 

явилось после грехопадения. И вот только если мы удерживаем эту 

Истину, что любовь не возможна без сострадания, мы можем понять, 

что смерть явилась в Раю. Первая смерть произошла в Раю. 
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30. О грехопадении. 15 часть 
В последний раз мы говорили о последствиях грехопадения, и мы 

узнали из Писания, что Адам дал личное имя своей жене – Ева, по 

той миссии, которую исполняют жены в этом мире. Он дал ей имя 

«Ева», что значит жизнь, ибо она мать всех живущих. То есть в этом 

имени заключено сострадание потому что роды у женщин сопряжены с 

печалями. Печали это те страдания, которые мы должны терпеть ради 

спасения. И когда Адам давал имя своей жене в этом заключалось 

сострадание, в этом было новое качество любви. После грехопадения 

любовь обязательно включает в себя сострадание. Сострадание есть 

творческое усилие любви. И если мы это понимаем, пот так вот, 

душой понимаем, что без сострадания любви нет ни к человеку, ни к 

Богу, мы можем понять то, о чём сейчас будет идти речь, о том, что 

первая смерть произошла в Раю. Вот сегодня об этом речь и пойдёт. 

Будем мы с вами читать третью главу Книги Бытия 3 гл. Когда Адам 

называл жену именем как мать всех живущих, Адам говорил о том, 

чего ещё нет, потому что нет матери, нет детей. Адам и Ева стали 

смертными, но ещё нет смерти. Однако с грехопадением началось 

другое время. Время приобрело новое качество, началось 

историческое время. В нём жизнь будет передаваться через смерть, 

приемственность поколений. То есть через смерть должна 

передаваться жизнь и её смысл. Смысл жизни, который передаётся 

через смерть  это:  спасение, жизнь вечная, воссоедиение с Богом, 

возвращение в покой Божества, спасение это теперь некий путь, 

который проходит через смерть. И Сам Бог пройдёт через смерть. Это 

важнейший этап на пути Спасения. Он был показан человеку в Раю 

через жертвоприношение – средоточие религиозного культа. То есть в 

Раю падший Адам стал религиозным человеком. О том как приносилась 

первая жертва Писание умалчивает, однако мы знаем, что смерть была 

показана Адаму в Раю.  

3 Гл 21 стих: «И сотворил Господь Бог Адаму и жене Его одежды 

кожаные и, одел их».  Ещё находясь в Раю первые люди получили 

одежду, как говорит св. Ефрем Сирин, «из кож животных, 

умервщлённых перед их глазами, чтобы в самой их смерти они увидели 

смерть собственного своего тела. Некогда Адам давал имена райским 

животным. И вот одно то животное, одному из которых  человек дал 

имя, какое-то райское животное, было убито, заклано на его глазах. 

Когда Адам будет изгнан из Рая, на Земле начнётся длинная череда 

жертвоприношений кровавых и бескровных жертв. Какова цель была 

всех жертвоприношений? Цель была одна: все жертвоприношения имели 

одну цель – ждать центрального исторического времени. И когда он 

придёт – принять жертву – Христа Спасителя. Была календарная 

череда суббот, была регулярность жертвоприношений. Всё это имело 

цель и завершение – Воскресение Христово, которое есть спасение 

человека, и возможность человеку вернуться к райской жизни. 

Первая жертва с умирщлением была в Раю, последняя жертва с 

умирвщлением была на Голгофе. Как первого, так и последнего 

кровавого жертвоприношения священником был Господь. На Земле 

совершались жертвоприношения, и от них человек вкушал, вкушал от 

принесённой жертвы. Он причащался жертве через вкушение. От первой 

жертвы первые люди оделись. Господь одел их в кожу от закланных 

животных. От первой жертвы люди не вкушали. Эта жертва была 
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принесена целиком. Такие жертвы назывались по-еврейски «ола». 

«Ола» можно перевести как возношение, жертва возношение, можно 

перевести всеприношение. Не точный перевод всесожжение. 

Всеприношение это особая жертва, она указывает на Христа 

Спасителя, который целиком отдаст  Себя в жертву. Когда жертва 

приносится целиком, она указывает на Христа, который принесёт Себя 

в жертву весь.  

В законодательстве Моисея, кстати, было установлено, что кожа от 

жертвы всеприношения принадлежит священнику. То есть через это 

установление сохранялась память, что главной жертвой является 

всеприношение. От первого такого всеприношения люди получили 

достойное облачение. Достойное облачение, а не то, которое сделали 

сами. Если помните, первая одежда человека была из листьев. 

Лишившись благодатных световых покровов, люди заместили их 

поясаниями фиговой пальмы. Это был акт чисто человеческого, без 

Бога, творчества. Позорные листвия, как говорит св. Ефрам Сирин. 

Когда Господь облачил людей в кожу от жертвенных животных, он даёт 

людям память, чтобы они помнили, когда будут жить вне Рая. «Без 

меня не можете творить ничесо же». То есть если будете творить без 

Меня, то это будет фиговый листок в лучшем случае. А вот с 

Господом, если речь идёт об облачении, это будет достойное 

человека, в его падшем уже состоянии, облачение. 

Вся человеческая культура во всех своих областях имеет средоточие. 

Это религиозный культ. Центральный элемент культа это данное от 

Бога жертвоприношение. А главным жертвоприношением является 

всеприношение. Оно же прямо указывает на Христа. Христос это центр 

нашей жизни. Вот какое знание заключено в Священном Писании. Даже 

более точно скажу – в 21 стихе 3 гл. Итак, человеку дано приносить 

жертву Богу с глубинным пониманием, что все приносимые жертвы есть 

символ единой спасительной жертвы, которую принёс Господь. 

Утрачена будет и память и понимание смысла, что такое 

жертвоприношение. Утрачена будет и у язычников и у народа Израиля. 

Однако, понимание что есть жертва было так глубоко заложено в 

человека ещё в Раю, что когда Бог принесёт себя в жертву, это 

понимание жертвы мгновенно восстановится во всяком религиозном 

человеке и в Израиле, и у язычников, которые примут Свет 

Евангелия. Христос Воскрес, и воскресла память что такое 

жертвоприношение. Вот до Христа можно было ещё думать, или 

говорить, что есть разные религии с разным пониманием жертвы. 

После жертвы Христовой нет возможности говорить о многих религиях. 

Тот, кто не принял жертву Христову остаётся вне религии, и то, что 

он создаёт себе вместо неё – это эрзац, замещение, позорные 

листвия, это листы смаковницы фиговой пальмы едва покрывающей 

срам.  

Итак, грехом Адама храм Рая был осквернён. Жертвоприношением храм 

Рая был очищен. Адам стал религиозным человеком, он получил 

ведение о том, что есть религиозное служение, он принял участие в 

обновлении Райского храма, и после этого он был удалён из храма, 

Рая. Адам облачился в ризы от жертвенного животного, он стал 

священником, воспринял это служение, и после этого удалён из 

райского храма. Почему? На этот вопрос, братья и сестры мы будем 

отвечать в следующий раз. 
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31. О грехопадении. 16 часть 
В последний раз мы остановились на том, что поставили вопрос, 

почему Адам был удалён из Рая. Адам был удалён из Рая после того, 

как он принял участие в жертвоприношении, которым был очищен храм 

Рая. Адам получил ведение, что есть религиозное служение. Адам, 

по-скольку он был участником жертвоприношения, он стал 

священником, и после этого удалён из Райского храма. И мы 

спрашивали почему это произошло. Если мы так поставим вопрос, то 

мы с интересом и пристально будем читать Священное Писание дальше 

того места, на котором мы остановились. 

21 ст 3 Гл: «И сказал Господь Бог: Вот Адам начал быть как один из 

Нас.» Вот здесь мы остановимся, потому что то, что мы слышим это 

чрезвычайно важно. То, что мы слышим это когда Бог говорит внутри 

Себя. Мы слышим это  великий совет Лиц Пресвятой Троицы. Это – 

вершина Откровения. Когда мы слышим Великий Троический Совет, 

когда Бог говорит внутри Себя, и нам доступно каким-то образом 

становится это знание, это вершина откровения, по-этому очень 

пристально должны отнестись к его содержанию.  

И сказал Господь Бог: «Вот Адам бысть как один из нас». Странные 

стихи. В чём Адам стал как один из Эллохим. Вспомним, эллохим это 

имя Божье во множественном числе. Адам стал как один из Эллохим, в 

каком отношении? Читаем дальше: 22ст гл3 : «И сказал Господь Бог: 

Вот Адам бысть как один из Нас в познавании хорошего и лукавого». 

Это очень важно: в познавании. И по-гречески и по-еврейски это 

так. Не правильный перевод синодальный «зная добро и зло».  Ничего 

подобного. Ничего Адам не знает, он познаёт. «.. и начал быть как 

один из Нас в познавании хорошего и лукавого. И ныне да не 

прострёт он руку свою и возьмёт от Древа Жизни и съест, и жив 

будет вечно. И выслал его Господь Бог из Рая сладости».  Изгнание 

человечества из Рая это начало всемирной истории. Это великое 

событие – началась история человечества. Великому событию 

предшествует Великий Троический Совет. Из этого Совета мы узнаём 

нечто новое, о том что было грехопадение в масштабе всемирной 

истории. Решено удалить Адама от Древа Жизни. Почему? 

Есть такое мнение. Адам стал смертным. Если бы Адам не стал 

смертным, то грех человека приобрёл бы бессмертие. Потому Адам 

удалён из Рая, что он был смертным? Нет. Вспомним, что 

жертвоприношение было в Раю, смерть была в Раю. Почему бы Адаму и 

его потомкам не жить в Раю до смерти? Потому что там Древо Жизни? 

А Адам на Него покусится, протянет руку и возьмёт, и будет жить 

вечно. Вот я этого не понимаю. 

Меня Писание ставит в тупик. Мы с вами говорили, что когда Писание 

ставит нас в тупик, надо там стоять до тех пор, пока мы не найдём 

ответ. Блажен нищий духом. Что это такое за недоверие к Адаму? 

Разве Бог не силён оградить одно из деревьев в Раю? Странное 

какое-то магическое дерево росло посреди Рая, что съешь и жить 

будешь Вечно. Вот ясно же, что психология, магия здесь место не 

могли иметь. И здравый смысл здесь не помогает, потому что 

говорится о духовных основах человеческой истории. Адама удалили 

из Рая потому, что он в каком-то отношении стал как один из 

Эллохим. И он раньше стал как один из Эллохим. В каком отношении 

Адам стал как Бог? В отношении к чему? В отношении к знанию. 
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Эллохим знает всё. Адам стал познающим всё. До конца времен 

человек не остановится в познавании. При этом он иногда умеет 

различать хорошее и лукавое, иногда не умеет. В человеке и в 

человечестве обязательно есть два начала: познавательное и 

нравственное. И после грехопадения познавательное в человеке 

существует само по себе, а нравственное – само по себе. Они 

существуют изолированно друг от друга. Они автономны, они 

независимы. Они могут совпадать, они могут не совпадать. И не 

важно что чаще происходит совпадения или расхождения одного с 

другим. Важно, что человек познаёт всё больше, и чем больше 

познаёт – тем страшнее последствия, когда знания употребляются по 

совету лукавого, то есть во зло. Ужас в том, что знание 

употребляется во зло не от злобы какого-то субъекта, а от 

несовпадения познания и нравственности в человечестве Адама.  

Когда-то казалось, что изобретение атомной энергии, бомбы – это 

самое страшное, что мог изобрести человек. Сейчас мы понимаем, что 

это совсем не страшно по сравнению с тем, что человек начинает 

проникать внутрь клетки. Он занялся генной инженерии. Вот это 

действительно страшно. Последние плоды познания сулят нам очень 

страшные последствия. Вот  несовпадения нравственного и 

познавательного называется грех человечества. Вот каждый человек 

от рождения причастен этому греху человечества, по-этому его 

называют первородный грех. Вот суть первородного греха в том, что 

в человечестве познание и Богопочетание, или просто совесть, 

существуют сами по себе. И разрыв из доходит до того, что человек 

может обходиться вообще без богопочетания, и без нравственных 

начал.  

Вот интересно как это положение человечества описывал святой 

подвижник полторы тысячи лет назад: Мир погибает, но человек не 

вразумляется. Человек – не дитя по своим познаниям, не помрачено 

его разумение, не мала мера его сведений, он источник изобретений 

– всю тварь покоряет себе. Весь ум его занят тем, чтобы не убыло у 

него денег. На всё простёрта рука его. Не знает он сытости в 

торговле. Всякая страна ему близка. (Полторы тысячи лет назад!) И 

море и суша у него под руками. Только церковь стоит от него как бы 

вдалеке. Рука его длинна когда берёт и коротка для подаяния. Если 

показывает он себя невинным младенцем, не верь ему, потому что 

обманывает тебя представляясь простым. Но горестней всего, что 

человек ведением своим хочет стать выше Творца. Лукавый вовлёк нас 

в исследование о том, Кто всегда и везде неисследим можно 

постигать только верою. В царёвом саду всё человек точет как 

червь. Адам хотел стать выше Творца вкусив древесного плода и 

потомки Адамова домогаются сего своими исследованиями. Каково 

начало – таков и конец. Вот как описывает грех человечества, или 

первородный грех святой Ефрем Сирин. Из Рая были изгнаны не Адам и 

Ева, а историческое человечество. Человек лично может быть святой 

жизнью, но в делах человечества проклята Земля. Человечество Землю 

погубит. В этом смысле человек, т.е. историческое человечество – 

это разорванное существо. В нём действуют независимые автономные 

начала. В каждой личности этих независимых начал может быть 

несколько, их может быть много. Это зависит от личности, но в 

человечестве всегда будут эти два – познавательное и нравственное.  
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 Давайте спросим: что человека по-настоящему увлекает? 

Познавательное или нравственное? Где лежит его энтузиазм. 

Генеральный энтузиазм человека лежит в сфере познания. Потому что 

нравственное удовлетворение человека - тихое, а творческое 

удовлетворение человека – бурное.  Оно приносит ему необыкновенное 

наслаждение и удовлетворение.  Упорство человека как существа 

исторического не в самоусовершенствовании, но, кстати и не в 

грехе, оно в желании исследовать, изобретать, творить, делать 

дела. Когда люди начали строить вавилонскую башню, Господь, как 

сказано в Писании, сошёл чтобы видеть город и башню. И Он увидел 

то, что люди учинили бы в Раю, если бы не изгнал Бог Адама. Вот 

что увидел Господь, когда увидел Вавилонскую башню. Бытие 11 гл: 

«Сие они начали творить, и ныне не прекратится у них всё, что они 

не захотят творить». Не прекратится. Вот, начали творить, и не 

отстанут. То есть не на башню, не на город смотрел Господь. Он 

смотрел на сердце человеческое, которое Он знал тогда, когда 

изгонял Адама на Землю. Сказал тогда Господь: проклята Земля в 

делах твоих. Остался бы человек в Раю – проклят был бы Рай.  

Вот на этом мы закончим своё занятие, а в следующим поговорим об 

изгнании человека из Рая, и о тех херувимах, которые охраняют 

Древо Жизни. 
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32. О грехопадении. 17 часть 
Мы продолжаем читать Книгу Бытия  и остановились мы в прошлый раз 

на том, решении, который принял Господь – изгнать Адама из Рая. 

Адам стал как один из Нас, как один из Эллохим. Эллозим – это имя 

Бога во множественном числе. И мы говорили с Вами в каком 

отношении Адам стал как один из Эллохим. Писание говорит на 

греческом и на еврейском языке : «в познавании». Бог знает всё, 

человек будет познавать всё. После грехопадения два начала в 

человечестве, в человеке, нравственное и познавательное стали 

изолированными. Человек никогда не остановится в познавании. Чем 

больше он познаёт – тем страшнее будут последствия того, что он 

познал, если он употребит своё познание во зло.  

Проклята Земля в делах твоих, сказал Господь Адаму после 

грехопадения. Если бы человек был оставлен в Раю, проклят бы Рай 

был. Итак, Гл 3, 23 стих: «И выслал Его Господь Бог из Рая 

сладости возделывать Землю из которой он взят…». И изгнал Адама. 

Остановимся. В Священном Писании есть такой приём повествования, 

когда об одном событии сказывается дважды. Этот приём мы уже 

видели в истории сотворения человека. Событие – одно, а рассказано 

2 раза. И каждый рассказ – это осмысленное целое. Оба вместе – это 

полнота. Так и об изгнании из Рая говорится дважды. Господь выслал 

человечество возделывать Землю, а изгнали лично Адама, и поселил 

его на Земле. Сейчас будет сказано. 

«И выслал Его Господь Бог из Рая сладости возделывать Землю из 

которой он взят и изгнал Адама, и вселил его против Рая сладости, 

и приставил херувимов…» Остановимся. Вселил его против Рая 

сладости, это очень важное знание, что Адам поселён относительно 

Рая. Адам был поселён против Рая. Это во-первых означает, что Бог 

поселил Адама (говорит Ефрем Сирин) в долине ниже Рая. Во-вторых 

Адам был поселён против. Т.е. лицом к лицу к тому месту на Земле, 

где был Ган-Эден. (сад Эдемский). Эдем был ориентирован на Восток, 

если вы помните. И Господь позаботился о человечестве Адама. Он 

дал ему место обитания относительно Рая – вечный духовный ориентир 

– Восток, откуда Сам Господь придёт во плоти, как человек.  

 «..и вселил его против Рая сладости, и приставил херувимов и 

пламенное оружие, обращающееся чтобы хранить путь Древа Жизни». 

Сначала прокомментирую прочитанное. 

Херувимы – это первое прямое упоминание ангелов Божиих. И в 

греческом и в еврейском тексте херувимы упомянуты во множественном 

числе. Не херувима приставил Господь, а херувимов. Когда 

переводили это слово на греческий язык, то этому слову сообщили 

артикль среднего рода. Та херувим.  

«Чтобы хранить..». Раньше Адам хранил Рай, теперь херувимы будут 

хранить нечто в Раю. Пламенное оружие обращающееся. В еврейском 

тексте имеется в виду пламя меча, обращающегося туда и сюда. То 

есть не то чтобы крутящегося – обращающегося туда и сюда.  

Дальше «путь Древа жизни..». И в еврейском и в греческом тексте 

путь Древа Жизни это совсем не тоже самое, что путь к Древу жизни. 

И об этом мы сейчас будем говорить, разберёмся в прочитанном.   

До времени нельзя было человеку вкушать от Древа познания. Точно 

так же до времени нельзя человеку вкушать и от Древа Жизни. Речь 

идёт не об Адаме и Еве, речь идёт об историческом человечестве. 
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Нельзя человека допускать к Древу Жизни до времени, пока человек 

не поживёт в истории и не увидит плодов своей деятельности в 

истории, пока он не испытает путей своей воли в истории.  

То есть тысячелетия ему нужны, чтобы люди смогли к Древу Жизни 

прикоснуться. И человеку не нужно стремиться, и не возможно было 

проникнуть в Рай к Древу Жизни. Сама Жизни сошла к нам на Землю. 

Вот таковы были последствия грехопадения, что когда Бог пришёл на 

Землю, Он человеку Себя не вверял. Как сказано в Евангелии от 

Иоанна: «Он не вверял Себя людям ибо знал что в человеке».  

Когда Христа распяли, то уяснился этот символ Книги Бытия: Древо 

Жизни – на Кресте Бог. 

Вот что это Такое. Христос сошёл в ад, разрушил царство смерти, 

вывел праведников из ада и Сам воскрес из мертвых. Древом Креста 

Господь нам возвратил Рай и Жизнь Вечную.  

Вот Древо Жизни – его плод – Жизнь Вечная. Вот нам Господь вернул 

Жизнь Вечную. Плод вот этого Древа Жизни – евхаристия – таинство 

причащения. 

Древо Жизни – Христос Бог.  

Итак, человек от Древа Жизни до времени отсоединяется, уходит жить 

на Землю в иной мир, в иное время, в иное качество времени, жить в 

истории до времени когда он сможет Бога осязать. Вот об этом 

говорит апостол Павел.  

Деяния гл 17 «Ищите Бога, пока не сможете осязать Его». Такова 

была незаповеданная заповедь исторического бытия народам. Каждый 

народ имел историческую задачу искать Бога «пока не сможете 

осязать Его». А до этого времени охраняется Древо Жизни. Тут 

непонятно, собственно говоря, от кого Оно охраняется?  

До греха Адам должен был хранить Рай. От кого? Понятно, от 

лукавого. Теперь поставлены херувимы и оружие, чтобы хранить Путь 

Древа Жизни от кого, если Адам уже изгнан из Рая? От кого 

охраняется путь Древа Жизни? Путь Древа Жизни – это путь от Древа 

Жизни к человечеству. Охранялась тайна спасения. Вот что охраняли 

херувимы. Путь от Древа Жизни. Что Бог воплотится. Охранялась 

тайна Спасения. И она же есть тайна истории, ибо, говорит пророк 

Исайя, и цитирует его ап.Павел: «Не видел того глас, и ухо не 

слышало, и на сердце человеку не всходило что уготовал Бог любящим 

Его». Почему же такая охрана, что и сердцем не догадаться о такой 

любви Божьей? Потому что сказано было: «семя жены должно соблюсти 

голову змея». Семя жены (Христос) должен соблюсти голову змея. 

Говорили мы с вами: соблюсти, выследить, подстеречь. То есть не 

силой растоптать, но победив, выследив помыслы лукавого. Как поёт 

Церковь: «сатана древом познания прельстивший человека пал  сам 

прельстившись Древом Жизни на Котором распялся Христос». То есть 

лукавый дух не распознал Бога на Кресте. Он сам содействовал 

своему поражению, ввёл Человека в своё царство смерти, а смерть 

удержать не могла. Богочеловек был убит, отправлен в ад и ад 

взорвался. Господь разорил царство смерти. Оружие Его – это Крест: 

«Оружие на дьявола – Крест Твой дал еси нам». Вот это оружие, эту 

тайну своим оружием охраняли херувимы. И не только эти ангелы 

высокого чина хранили Путь Древа Жизни, но и праведники, через 

которых совершалось дело спасения.  

Они, как сказано в Книге Бытия 18 гл: «Хранили путь Господа». Т.е. 

они не знали что совершается, а через них совершалась тайна – 
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приготовлялось спасение. Любовь Божья к нам – это единственный 

путь победы над змеем. Это путь Древа Жизни. Не наш путь к Нему, а 

Его путь к нам. И Его охранял херувимский дозор.  Поэтому, кстати, 

на крышке ковчега Завета (Ветхого, как мы теперь знаем, завета), 

были высечены херувимы. Они как раз и символизировали тех 

херувимов, которые охраняли тайну завета Нового. Господь обещал 

Моисею, что будет говорить с ним, я цитирую книгу Исход 25 гл, 

«что будет говорить с ним поверх крышки Кивота» из среды двух 

херувимов, которые над ковчегом. И Господь говорил к Моисею (это 

уже в книге чисел): «Из среды херувимов так, что уж слышал Моисей 

голос Господа, говорившего к нему». Голосом говорил Господь Бог с 

Моисеем из среды двух херувимов. Вспомним, что в законе была 

заповедь: «не сотвори себе кумира» . Только на изображение 

херувимов не распространялось действие этой заповеди «не сотвори 

себе кумира». История совершается ради нашего спасения. Вот, тайна 

истории – есть тайна спасения. И наоборот: оказывается, чтобы 

осмысленно жить в истории, нужно понять любовь Божью к нам. 

Оказывается, что удаление человека из Рая в земную историю 

навстречу смерти, и охранение Древа Жизни – было делом 

божественной любви.  

Адама Бог выслал из Рая, чтобы человечество творчески прожило 

жизнь всемирной истории, и познало любовь Божью к нам. То есть 

тысячелетия должны были пройти чтобы возможно стало для человека 

понять как Господь нас любит, чтобы понять что такое 

Боговоплощение.  

То есть человеку и человечеству сообщена способность жить в 

истории навстречу Богу. И на этом, братья и сестры, мы заканчиваем 

читать историю грехопадения по Книге Бытия. В следующий раз мы 

будем говорить о Каине, и будем говорить о Каине так, чтобы стало 

понятно, что Каин и его потомки по духу отнюдь не умерли. Каин и 

каинетяне это богопротивное сообщество. Это сообщество, которое 

сопротивляется и враждует на Церковь. Каинитяне всегда с нами. 

Каин жил, Каин жив, Каин ещё поживёт. Вот об этом и пойдёт речь на 

следующем занятии. 
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33. Каин. 1 часть 
 Братья и сестры, продолжаем читать Книгу Бытия. В прошлый раз мы 
закончили изучать историю грехопадения. И сегодня мы начнём 

большую тему. Это тема о преступлении Каина. Каин это первый 

человек, который был проклят. Мы расскажем историю о Каине так, 

чтобы нам стало понятно, что Каин есть основатель антицерковного 

общества. Это не просто личность, которая пожила и умерла – нет. 

Потомки Каина по духу, каинетяне, отнюдь не умерли, они всегда 

рядом с нами, они всегда враждуют на Церковь. Вот так мы будем 

разбирать историю о Каине. 

Но вначале расскажем об обстоятельствах рождения двух братьев. 

Гл4 ст.1: «И познал Адам Еву, жену свою и она зачала». Познал. Вот 

это вот Библейское ведение. «Яда» по-еврейски или «эгно» по-

гречески. Библейское ведение оно особое: когда познающий и 

познаваемое составляют одно. Способность к зачатию и деторождению 

была дана человеку до грехопадения. Ему было сказано: растите и 

множьтесь, но осуществилось после грехопадения. 

«И познал Адам Еву, жену свою и она зачала и родила Каина и 

сказала: приобрела человека через Бога». Имя Каин. Каин происходит 

от глагола «Кана» - приобретать, покупать.  И сказала Ева 

«Канити». Имя Каину дала Ева. Наречение имени в данном случае 

производит жена. Это знак материнской власти на ребёнке. То есть 

до заповеди «чти отца и мать», её смысл был непосредственно 

доступен человеку.  

«Приобрела человека через Бога» - греческий человек понятен. 

Именно так, приобрела человека через Бога. Ева исповедует веру, 

что сотворить можно нечто только с помощью Божьей. А масоретский 

текст, то есть древнееврейский текст, даёт основание думать, что 

Ева ждала в сыне того, кто поразит змея. По-еврейски сказано: 

«Канити ишь эт Яхве». Это можно так перевести: «Я обрела, он муж с 

Господом». «Я обрела человека с Яхве». То есть Ева могла надеяться 

не сей ли богочеловек. Эта мысль принадлежит св. Филарету 

Московскому.  

Или такой возможен перевод с еврейского: «Приобрела человека с 

помощью Яхве».  

2 ст «И продолжала рождать. Родила брата его Авеля, и Авель был 

пастырь овец. Каин был возделывающий Землю». Авель, хэвель по-

еврейски, это суета или дыхание. Сколько детей мужского рода 

родила Ева мы не знаем, о детях женского пола не упоминается, но 

настал момент и Ева поняла, что её деторождение не даст Того, Кого 

она ждала. Могло быть, что Ева, обманутая змеем, имела теперь к 

нему вражду сильнейшую чем Адам. Имя Авель также понимают как 

плач. Вот Иосиф Флавий понимает как плач, я не знаю на чём это 

основано, но вот, Иосиф Флавий понимал так. И бл. Феодорит на этом 

основывается когда говорит: «Авель первый явился мертвецом и 

первый был причиною плача родителей». Сразу отметим, что имена, 

которые давали детям первые люди ещё несли отпечаток особой 

творческой способности человека в Раю. То есть имена, данные детям 

пророчески определяли их духовное устроение. Каин – приобретатель, 

Авель – дитя покаяния.  

В Раю Адам и Жена имели благословение рожать детей и наполнять 

Землю. Этого не произошло. После грехопадения Адам познал свою 
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жену в третий раз. Давайте вспомним, сколько раз Адам познавал 

свою жену и по-разному её полюблял. Первый раз, когда он её 

впервые увидел, он сказал «это плоть от плоти моей, кость от кости 

моей и дал ей имя жена». 

 Второй раз, когда он дал ей имя Ева. Ева значит жизнь, матерь 

всех живущих. Это было имя, связанное с новой любовью, в которой 

заключено сострадание, ибо когда женщина становится матерью она 

страдает.   

И вот, после грехопадения Адам познал свою жену в третий раз. Это 

была та любовь, от которой рождаются дети. Вот, родилось дитя, 

дети – возникает первая семья. Первая Церковь Божья Адам и жена 

превращаются в многочадную семью. Первая семья отличается от наших 

семей тем, что у нас семей много, а Церковь одна. А вот тогда была 

одна семья, и вот эта одна семья была Церковь. А Церковь всегда во 

вражде со змеем. Наши семьи могут жить в мире внутри Церкви. Но 

сама Церковь не будет жить в мире со змеем. И сейчас змей отнимет 

от первой семьи первенца.  

Отсюда начинается особый богословский раздел Книги Бытия: учение о 

Церкви. 

Ещё раз скажем: первая семья была одна, и она была Церковь. В 

первой семье произошел раскол. Это не был раскол в Церкви. 

Человечество разделилось на Церковь и внецерковное общество. И вот 

это разделение на Церковь и внецерковное общество прибудет в 

человечестве до конца времён. Основатель внецерковного общества – 

человекоубийца Каин. То есть от Каина в человечестве явились 

каинитяне, т.е. духовные потомки Каина и Сыны Божии.  

В истории Каина мы имеем единственное полное описание преступления 

во всех его этапах. И последствий преступления, когда преступник 

не раскаялся и был проклят. Кайн был первый из людей, кто был 

проклят. 

Описание преступления Каина начинается с жертвоприношения.  

4 гл 3 ст: «И было в конце дней: принёс Каин от плодов Земли 

жертву Господу». Вот в конце дней это так сказано в еврейском 

тексте, и это более выразительно чем в греческом. В конце дней. 

Здесь мы имеем более полное указание на церковный календарь. Т.е. 

исполнился срок для жертвоприношений. В конце дней может говорить 

о том, что жертвоприношение должно было носить особый характер. 

Это могло быть время всеприношения – это когда жертва приносится 

целиком. 

«И было в конце дней: принёс Каин от плодов Земли (Каин был 

замледелец) жертву Господу. И Авель принёс. И он принёс от 

первородных овец своих и от туков их, и призрел Бог на Авеля, и на 

дары его, а на Каина и на жертву его не внял». В греческом тексте 

различается «жертвы» (их приносит Каин) и дары (их приносит 

Авель). Вот в чём это различие? Это мы будем выяснять. Но сейчас 

коснёмся этого вопроса, чтобы было понятно хотя бы первоначальное 

различие смысла. То есть скотовод Авель принёс дар, от которого не 

вкушают, может быть по запрету на мясную пищу. Потому что первое 

упоминание о вкушении мяса, когда Господь благословил вкушение 

мяса, находим в послепотопный период. То, что принёс Авель могло 

быть всеприношение. То есть Каин принёс регулярную жертву, 

вкушение от которой было возможно, Авель принёс всеприношение. 

Различие жертвы и дара касается духовного устроения тех, кто эти 
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жертвы приносил. Авель принёс дар, и принёс лучшее, поэтому кстати 

упомянут дважды «и Авель принёс, и он принёс от первородных овец 

своих и от туков их». То есть Авель мог быть и жертвователь и 

даритель. «Призрел же Бог на Авеля, на Каина не внял.». Знамение, 

что жертва принята мог быть огонь, сходящий с неба или столб дыма 

восходящий к небу, мы не знаем что это было, но говорит ап. Павел 

в послании к Евреям 11 гл: «Бог свидетельствовал о дарах Авеля».  

Знак был явный, видел его и Каин. 

«на Каина и на жертву его не внял (Бог) и стало весьма печально 

Каину и он испал лицом». Стало печально Каину. Очень странное 

место, если читать его в буквальном переводе с греческого: «некто 

опечалил Каина». С одной стороны это может объясняться 

особенностью еврейского языка «Харале Каин» - огорчительно стало 

Каину. Но с другой стороны 70 толковников, которые переводили на 

греческий знали особенности еврейского языка, но в их переводе 

«некто опечалил Каина». То есть Каин что, уже испытывает внушения 

злобного духа? Подумаем, потому что как сказано: весьма печально 

стало Каину. Печально.  

Печали, братья и сестры, вспомним. Этот термин св. Писания, надо 

его знать. Печали это страдания, которые даны ко спасению. Печали 

это то, что терпит жена, когда рожает, это терпит муж, когда 

трудится. Это то, что должен осознанно терпеть человек. Это не 

психологическое переживание. Печали даны человеку от Бога. А та 

печаль, которая дана Каину перед преступлением, она откуда? Каин 

опечалился своей печалью, которая не от Бога. То есть, может быть, 

действительно некто опечалил Каина? 

Испал лицом Каин. Когда человек поникает лицом, его помыслы 

обращаются вниз, к земному, и отвращаются от небесного. Вот этот 

момент сторожит лукавый дух. Это и называется «блюсти пяту». 

Вспомним, что змей соблюдает нашу пяту. Соблюдает, блюдёт, 

сторожит, выслеживает. Он ждет, когда наши помыслы целиком о 

земном. Когда мы как бы опираемся на эту пяту, и все наши помыслы 

о земном, вот в этот момент он нас может поразить. То есть если 

человек поник лицом – то змей рядом.  

Описание преступления Каина идёт по этапам. Вернёмся к началу. Ещё 

раз проследим, откуда начинается, как развивается процесс, который 

привёл к убийству Каином брата. 

Повторим ещё раз, это важный момент. Преступление Каина началось с 

жертвы Богу. При полном описании преступления его первым этапом 

оказывается жертвоприношение по отношении к Богу. При полном 

описании преступления его нельзя объяснить через мотив. Например: 

захотел денег – украл. Почему украл? Потому что захотел денег. 

Захотел власти – лжесвидетельствовал. Почему лжесвидетельствовал? 

Потому что захотел власти.  

Например: позавидовал – убил. Почему убил? Потому что позавидовал. 

Вот случай Каина совершенно иной. Здесь нет мотива. Никакой мотив, 

психологический, материальный, этический не должен примешиваться к 

пониманию преступлению как такового. Преступление, если оно 

прослежено от начала и в полноте, носит религиозный характер. 

Только религиозный человек может быть до конца преступник. 

Преступление Каина как таковое начинается с уяснения отношения к 

Богу, а конкретно – с жертвоприношения. Какое твоё отношение к 

Богу выясняется через принесение жертвы. Это отношение к Богу 
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модет быть принятием, а может быть и отвержением. Что произошло? 

Бог не принял жертву Каина.  

А можем мы сказать, что Каин совершил преступление потому что.. 

Бог отверг его жертву? Нет не можем. Я пытался объяснить. 

Преступление Каина не объясняется через мотив. Чтобы понять 

преступление Каина нужно иначе спрашивать: А почему Бог принял 

жертву Авеля, и почему Бог не принял жертву Каина?  

Вот этот вопрос горит как жертвенный костёр, и мы его не можем 

миновать, это слишком важно. Почему Бог не принял жертву Каина. Мы 

тут поневоле богословствуем, но ведь и Каин размышлял о Боге.  

Каин принёс жертву, Господь не принял её. Ничего более серьёзного 

с человеком не может произойти. Религия – центр всей жизни 

человека. А жертвоприношение – центр религиозного культа. Каин 

был, что называется, религиозный человек. И он невольно, может 

быть, делает первый шаг к преступлению: стало Каину весьма 

печально. Или «некто опечалил Каина». Вот это уже первый шал к 

преступлению. Почему? Господь после грехопадения дал терпеть 

печали жене и мужу, каждому свои. Печаль это то, что всем нам надо 

терпеть. Печали – от Господа. Печали это страдания ко спасению. 

Каин опечалился своей мировой скорбью. Он опечалился не той 

печалью, терпеть которую заповедал Господь. Каин, братья и сестры, 

важная мысль, которую я сейчас скажу: Каин сочинил себе мировую 

скорбь. И очень нужно быть осторожными с теми людьми, которые 

несут свою или национальную мировую скорбь.  

После жертвоприношения в душе Каина произошёл духовный переворот. 

Настал момент, и воля Каина или ослабла, или отвратилась от Небес. 

Он испал лицом, или упало лицо его. Если помыслы человека о 

земном, это уязвимая для змея пята человека. Каин после 

жертвоприношения, смотрите, размышляет о Божественном, почему не 

принята жертва? А помыслы его о земном. Лицо опустилось. Можно не 

сомневаться, что человек в таком состоянии ужален змеем. Он прошёл 

внутри себя большую часть пути к преступлению.  

Действительно, Бог не принял жертву человека. Человек замыслил 

преступление. Почему Бог не принял жертву Каина? Сам Господь и 

ответит на этот вопрос в следующих стихих св. Писания. Он не 

оставил Каина. Он ответил на тот вопрос, который так мучил этого 

человека. 
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34. Каин. 2 часть 

Братья и сестры, мы продолжаем читать Книгу Бытия. Последний раз 

мы начали говорить о Каине. Каин это не просто один из персонажей 

Священной истории. Каин это основатель богопротивного общества, 

которое постоянно враждует на Церковь до сего дня. То есть мы 

можем быть уверены с вами, что Каин – он рядом с нами. И то, что я 

буду сегодня говорить из Священного Писания это практическая 

задача церковной жизни. Лучше вот так воспринимать тот материал, 

который вы сейчас услышите. О чём мы говорили в прошлый раз: Как 

созревало преступление Каина. Это преступление особого рода. Это 

преступление как таковое.  

В Библии один раз преступление описано в полноте от самого начала 

и во всех его последствиях, когда преступник не принимает 

возможности исправления. При полном описании преступления его 

первым этапом является жертвоприношение. То есть уяснение своего 

отношения к Богу. При полном описании приступления его нельзя 

описывать или объяснять или понимать через мотив. Например: почему 

человек украл? Потому что денег захотел. Почему он убил? Потому 

что позавидовал. 

Случай Каина совершенно иной. Преступление, если оно прослежено от 

начала и в полноте, оно носит религиозный характер. Нужно 

понимать, что Каин это духовный человек. Его преступление, 

созревание преступного замысла началось с жертвоприношения. Бог 

жертву Каина не принял и стало печально Каину. То есть Каин 

сочинил себе мировую скорбь. Он опечалился не той печалью, которую 

заповедал Господь терпеть. 

Далее, Каин испал лицом. Что это значит? Это значит, что Каин 

размышлял о божественном, почему Бог не принял его жертву, а 

помыслы его были о земном. Когда помыслы человека целиком о 

земном, его сторожит лукавый дух. Это мы знаем из проклятия, 

которое Господь высказал змею. Змей блюдёт, сторожит нашу пяту, 

выслеживает тот момент, когда мы всей стопой, начиная от пятки, 

опираемся на землю.  Вот когда все наши помыслы о земном, в этот 

момент мы уязвимы от лукавого духа. То есть Каин находится в очень 

опасном состоянии. И так мы и не ответили на вопрос, который Каина 

тревожил. Почему Бог не принял жертву Каина. На этот вопрос Сам 

Господь и ответит. Господь будет говорить с Каином. Он 

останавливает Каина, Он хочет его остановить, потому что Каин 

далеко зашёл, он достиг как бы это сказать, точки возврата. То 

есть ещё можно возвратиться, отступить от своего помысла 

преступного, но ещё один шаг и пути назад не будет.  

Когда жертвоприношение совершалось, когда Каин приносил жертву, 

Авель приносил дары, Господь смотрел не на дары и не на жертвы. Он 

смотрел на Авеля и на дары его,  на Каина и на жертву его. То есть 

если Господь не принял жертву, это не значит, что он отверг 

человека, жертвователя. Итак, Господь говорит с Каином. И вот, 

кратко смысл того, что сказал Каину Господь: (Я только смысл 

пересказываю, чтобы понятен был общий план того, что сказал Бог) 

Я вижу тебя, осознай, что с тобой происходит 

Я называю, почему не принята твоя жертва 

Я говорю тебе, что делать сейчас 
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В тебе действует дьявол, но не ты нуждаешься в нём, а он нуждается 

в тебе по-этому одолевай. 

В истории Каина эти слова Господа – центральное событие. И именно 

здесь древнееврейский текст (масоретский текст) вновь расходится с 

греческой Библией, и не в отдельных терминах, а в целых 

высказываниях. Я сначала буду читать в переводе с греческого языка 

и по ходу дела комментировать расхождения греческого и еврейского 

текста. 

4 гл 6 ст: «И сказал Господь Каину: почему ты стал так опечален и 

почему испал лицом?» То есть печаль Каина опасна и чрезмерна. 

Господь дал печали жене – свои, мужу – свои, не так велел 

печалиться Бог, и не о том. То есть в душе Каина произошла опасная 

подмена чувств. Печали были даны Богом ради терпения, а Каин 

задумался о божественном и впал в печаль нестерпимую. Печали были 

даны Господом ради спасения, а Каин задумался о божественном и 

впал в печаль погибельную. Вот что говорит Господь: «Я вижу твою 

печаль, и что твои помыслы к земле. А почему ты так печален? 

Почему ты не о том печален. От кого твоя печаль?».  То есть Каин 

должен осознать, что в нём уже действует лукавый дух, который и 

сторожит его на погибель.  

4гл 7 ст, в греческом тексте он резко отличается от еврейского.  

С греческого: «Если ты правильно принёс (жертву), но правильно не 

разделил (жертву), разве ты не согрешил?». Вот почему Господь не 

принял жертву Каина. Если ты жертву принёс правильно, принёс 

лучшее, отборное, в нужный срок и прочее, но правильно не разделил 

– то это грех. Такая жертва Богом не принимается. Разделил 

означает: Богу дал часть, себе дал часть. Вот этого Каин правильно 

не сделал, говорит Господь. Ты не правильно разделил, вот почему Я 

не принял твою жертву, вот почему она Мне не угодна, говорит 

Господь. Жертвоприношение - это способ богообщения после греха. 

Каин выпал из богообщения. Через жертвоприношение человек состоит 

в завете с Богом. Завета как такового ещё нет, он гредет. Но в 

этом эпизоде о жертвоприношении Каина и Авеля, Завет 

предчувствуется. Жертва завета это такая жертва которая приносится 

целиком. И она указывает на Христа, потому что он всего Себя 

принёс в жертву.  

В Ветхом Завете на жертву Нового Завета указывал особый род 

жертвоприношений, который называется «всеприношение». Неправильный 

перевод «всесожжение». Может быть Каин разделил то, что не нужно 

было делить. Ты правильно не разделил может означать, что ты не 

принёс жертву заветную. Твоя жертва не в Завете, она не 

простирается к Завету. Вспомним, что жертвоприношение Каина и 

Авеля происходило в конце дней. То есть какой-то был особый срок, 

может быть для особых приношений. И Авель, может быть принёс 

всеприношение, а Каин – обычную регулярную жертву, которая 

разделяется на то, что Богу, а то, что мне.  

Итак, сыны Адама, Каин и Авель разошлись по вере в своём понимании 

заветной жертвы.  Ап. Павел это так толкует: «Жертва Авеля была 

большая, более полная (плэйона) по вере». Цитирую послание к 

Евреям : «Верую более полную (плэйона) жертву Авеля, нежели Каин 

принёс Богу». В каком смысле большую? Ответ в Евангелие: «Тело 

больше (плейон) одежды, душа больше пищи..» соответственно жертва 

Авеля больше жертвы Каина. То есть она отличается от жертвы Каина 
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как тело отличается от одежды, как душа отличается от пищи. То 

есть жертва Авеля была другого духа. Как и сказано в греческом 

тексте: это был дар, то что приносил Авель. А то, что приносил 

Каин – была жертва. Сыны Адама Авель и Каин рахошлись в понимании 

заветной жертвы. Авель принёс жертву большую, более полную, 

другого духа чем Каин. Каин нечто оставил себе. Грубо говоря. Как 

разделил Каин? Мне что моё, а Богу – богово. То что мне – то не 

Божье. Я готов Богу отдать лучшее, но пусть моё будет моё. Как 

сейчас говорят – по праву. Я хочу нечто иметь своё. Пусть нечто у 

меня будет такое, куда я Бога не пускаю.  

Вот это, кстати черта религиозности, которая и христиан 

наблюдается. То есть, я исполнил все предписания, я исповедовался, 

причастился, говел, всё сделал как положено. Вот, а теперь всё.. 

теперь моя личная жизнь. Бывает с нами такое? Бывает. 

Вот в той части души, куда Каин Бога не пускал и разлилась вот эта 

Каинская печаль, что не по Богу. По-этому Господь и спрашивал 

почему ты так печален, что и лицо опустил к земле? 

И так сам Бог объясняет Каину его грех: Правильно принёс, 

правильно не разделил.  

В жизни Каина и в нашей жизни это момент практический. Вот он из 

масоретсткого древнееврейского текста исчез. 

Мы находим там только ободрение морального порядка. «Если делаешь 

доброе не поднимаешь ли лица». Вот и всё. А разделил там или не 

разделил. Вот в чём самая суть каинского греха, почему Господь 

жертву не принял – всё это отсутствует, это в древнееврейском 

тексте нет. 

Следующий момент, который содержится в речи Господа Каину. Господь 

говорит Каину что ему делать. Вот в том сложном положении, в 

котором он оказался.  

7 ст. 4 гл древнегреч: «Если ты правильно принёс (жертву), но 

правильно не разделил (жертву), разве ты не согрешил? Умолчи. » 

Вот что нужно сделать Каину. Вот это усилие, которое спасёт тебя. 

Вся аскетика учения о молитве содержится в одном слове, которое 

Господь сказал Каину в решительный момент жизни. Умолчи. Может с 

праведным человеком быть такое, что он имеет бурю помышлений? 

Может, мы это знаем из акафистов Богородице, это случилось с 

Иосифом. «Бурю внутри имея помышлений двоящихся праведный 

смутился.» Вот эта буря помыслов пригнула Каина к земле. И Каину 

говорит Господь: умолчи. Змей, враг рода человеческого, действует 

через помыслы. А в молчании помыслов человек безопасен от 

лукавого. Это важнейший момент, который давал Каину практическую 

помощь. Как ему избегнуть преступления. И этот момент опять исчез 

из древнееврейского текста. Его просто там нет. Без следа, без 

замены. 

И последний момент, что сказал Господь Каину: «К тебе обращение 

его (кого его? дьявола) и ты начальствуй над ним. ». Это очень 

важное знание: человек не нуждается в дьяволе. А дьявол нуждается 

в человеке. Вот эта нужда называется по-древнееврейски «эшука». 

Это такое вот особое мистическое влечение. Очень трудно было 

перевести это слово на греческий язык, и тонко перевели его 70 

еврейских мудрецов. Они перевели «обращение». То же самое было 

сказано и о жене, что её обращение к мужу, по-этому он будет 

господствовать над ней. О дьяволе Каину сказано, что обращение 
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дьявола к человеку, и человек будет начальствовать над ним. И в 

том и в другом случае речь идёт о подначальности одного индивида 

другому индивиду. Жены – мужу а дьявола – человеку. Вот это 

кажется странно. Как человек в падшем состоянии может 

начальствовать над сатаной? Только в одном значении. Он может ему 

не уступать. Человек может сатану посрамить. Победить не может. А 

посрамить - может. Этой теме посвящена целая книга Ветхого Завета, 

одна из самых загадочных – это книга Иова. Меня спросили мои 

ученики, когда я излагал им этот материал, но ведь говорится, что 

дьявол князь мира сего. Мира сего, но не человека. Человек не 

подначален сатане. Вот какое знание мы извлекаем внимательно читая 

Ветхий Завет. Отчётливо сказано: начальствуй над ним. Это 

благославение Каину. Это реальное укрепление в борьбе.  
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35. Каин. 3 часть 
Братья и сестры продолжаем читать Книгу Бытия, продолжаем читать 

историю преступления Каина. Обращаю ваше внимание ещё раз, что 

Каин не просто один из персонажей священной истории, Каин – 

основатель богопротивного общества, которое постоянно враждует на 

Церковь, враждует до сего дня, и мы может уверены, кто Каин всегда 

рядом с нами и будет рядом с нами. Поэтому то, что мы читаем это 

не просто дела давно минувших дней, это … Священное писание 

практическую помощь подаёт, как нам жить в этом мире. 

На чём мы остановились? Мы остановились на том, что в Каине 

вызревает преступный замысел  -убийство, и Господь говорит с ним. 

Господь объяснил Каину почему Он не принял его жертву. Господь 

говорит что Каину делать, и Господь объясняет, что в Каине 

действует дьявол, но не человек нуждается в дьяволе, но дьявол 

нуждается в человеке. То, что я сейчас пересказываю это я 

почерпнул из Священное Писание, которое дано на древнегреческом 

языке, именно на него мы опирались. В древнееврейском языке многие 

из тех моментов, которые я сейчас назвал, вы не найдёте. С 

древнегреческого языка Священное Писание было переведено на 

церковнославянский язык. С древнееврейского – на русский язык. И 

то, что я сейчас пересказал это текст Библии на древнегреческом 

языке. 

Что же было делать велено Каину? Господь сказал: умолчи. То есть 

для того, чтобы удержаться от искушения, Каину нужно было хотя бы 

ничего не говорить. Каин услышал голос Божий, который был к нему 

лично обращён. Когда человек слышит голос Божий, он может из 

расстроенного состояния прийти в настроенное состояние души. Мы 

говорили с вами, что заповеди Господь даёт голосом. Человек на 

этот голос откликается, вот это называется послушание заповеди. 

Когда человек слышит голос Божий, это очень удобный момент чтобы 

замолчать.  

Итак, Господь сказал Каину: умолчи.  

8ст 4гл: «Господь сказал Каину: умолчи. И сказал Каин Авелю – 

брату своему: пойдём в долину». Чтобы не сказал Каин Авелю, он 

сказал. Каину нужно было умолчать. Если не внутренне, то хотя бы 

никаких слов не говорить. А он сказал. И это была ложь. Каин 

подчинился отцу лжи. Не Богу подчинился, который сказал «умолчи», 

а подчинился отцу лжи, ибо нечто он сказал Авелю, брату своему. 

Когда Каин нечто сказал, он стал тем, что Писание называет «семя 

змея». Отныне отец Каина – дьявол. В Евангелии говорится: «дьявол 

был человекоубийца от начала». Через него человечество стало 

смертным в Раю, и произошла первая смерть – Авеля. Важный момент, 

братья и сестры: Каин усыновился дьяволу до того, как убил брата. 

«..и сказал Каин Авелю – брату своему: пойдём в долину. Когда были 

они в долине, и восстал Каин на Авеля, брата своего и убил его». А 

за что Каин убил Авеля, или почему Каин убил Авеля. Какие у него к 

тому были мотивы, что были за причины? За какую виду он убил 

брата? Ни за что. Ни почему. Без мотива, без причины. Ни за какую 

за вину. Каин совершил человеческое жертвоприношение. И это 

объясняет ап. Иоанн в 1 послании 3гл12ст (даю вам точный перевод с 

древнегреческого языке): «Каин был от лукавого и заклал брата 
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своего. И за что заклал его? Потому что дела его были лукавы, а 

дела брата его - праведны.». 

То есть до того как убил, до деяния убийства, дела Каина были 

лукавы. А какие дела? Во-первых жертвоприношение. Печаль не по 

Богу, опускание лица. И уж после того как Господь говорил с ним, 

Каин солгал и усыновился дьяволу. Вот такие были у Каина дела 

лукавые. Опять спросим: за что он убил брата. Очень важно понять: 

ни за что. Авель был жертва. Каин убил потому что был от лукавого 

и дела его были лукавы. Каин был духовный человек. Вообще духовные 

люди ведут себя достаточно бескорыстно, часто не мотивировано, на 

уровне душевных движений. То есть деяния духовного человека, будь 

он от Бога, будь он от дьявола, они соотносятся с другой 

инстанцией, которая выше чем материальный расчёт или какое-то 

переживание. Вот таков Каин. Неверно сказать, что каин был зол и 

дела его были злы. Нет. Каин был от лукавого, и дела его были 

лукавые. Он не просто убил брата. Он восстал и убил – это сказано 

в Книге Бытия. Ап Иоанн: «.. он заклал (эсаксен) брата своего». 

Что значит заклал? Заклание есть умерщление как культовое 

действие. Преступление Каина началось с жертвоприношения и само 

преступление Каина было жертвоприношение. И в этом разъяснение – 

страшное слово Господа, которое он сказал иудеям: «отец ваш - 

дьявол».   

Точнее: Евангение от Иоанна 8гл: «Вы отца дьявола есте».  

Странно, а какие могут быть у дьявола дети? На языке св. Писание 

самые близкие отношения в духе выражаются через сыновство. То есть 

даже в Лицах Пресвятой Троицы это Отец и Сын. Если человек вверен 

Богу, о нём можно сказать: он сын Божий. Если ангел сохранил 

верность Богу, он тоже – сын Божий. Те кто служит лукавому, кто 

хочет исполнять, творить похоти отца этого, они названы семя змея, 

пораждения ехиднены, дети дьявола. Каину стало печально, он испал 

лицом, солгал, убил. Он теперь в самом близком отношении с 

Дьяволом, он усыновился. Каин заклал брата своего и стал 

основателем внецерковного человечества. 

Ап. Иоан: «Дети Божии и дети дьявола проявляются вот в 

чём:»(смотрите, как интересно, братья и сестры, кто из вас сможет 

сейчас в чём же проявляется это различие ) «всякий не творящий 

правды не есть от Бога, также не любящий брата своего». Каин не 

сотворил правды в жертвоприношении. Вот почему Господь не принял 

его жертву. Каин не правильно разделил что Богу, что человеку. А 

закончил тем, кто заклал Авеля в жертву. И стал первым из детей 

дьявола. Каин – первый из детей дьявола. Каин не любил брата 

своего, а закончил чем? Ненавистью? Ничуть. Вот мы не знаем какие 

чувства Каин испытывал к брату. Во всяком случае ненависти не 

предполагается, даже скорее всего ненависти к Авелю не было. 

Ненависть ослепляет, а Каин всё сделал сознательно. Он не любил 

брата своего, принёс его в жертву, усыновился дьяволу.  

Спрашивают. Как же Господь допустил, чтобы первый из детей дьявола 

убил праведника? Этот вопрос уже звучал. Как Господь допустил, 

чтобы Адам и жена совершили грехопадение? На оба вопроса один 

ответ. А как Бог допустил о себе, что когда он вочеловечился его 

пытали и убили? Господь вочеловечился и был убит от тех, кто по 

духу Каин. Христос явно о том сказал книжникам и фарисеям до 

своего распятия:  
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Евангелие от Матфея 23 гл «Змеи, порождения ехиднены, да приидет 

на вас вся кровь праведная, проливаемая на Земле от Авеля». Те кто 

враждовал на Спасителя стали от лукавого не после Креста, а до 

него. То есть распинатели несут на себе образ Каина, поскольку 

первым кто носил образ Спасителя был Авель. Бл. Августин 

высказывает эту мысль так: «Авель девственник и священник и 

мученик. Девственник ибо умер прежде супруества, священник ибо 

приносил Богу богоугодные жертвы, мученик ибо убит за истинное 

богопочетание».  

Преступление Каина началось с жертвоприношения Богу. Так и 

преступление распинателей Христа началось с того, что они 

уверовали в него.  

Ещё раз, братья и сестры, с чего началось преступление Каина – с 

жертвоприношения.  

С чего началось преступление распинателей Христа – с того, что они 

уверовали в Него. Евангелие от Иоанна 8 гл: ст30 «Многие уверовали 

в Него, тогда сказал Иисус веровавшим его иудеям…» Каин и иудеи – 

религиозные люди. То есть это не простая уголовщина, это настоящие 

преступления. Начало преступления лежит только в религиозной 

сфере. И только религиозные люди совершая преступление идут до 

конца. Каина вразумлял Господь до убийства, так и Христос обличает 

иудеев об их вере. Какова оказалась их вера? Мы – семя Авраамова. 

Христос им отвечает: «Ведаю, что вы семя Авраама, однако ищете 

убить меня. Вы творите дела отца вашего. Вы дети отца дьявола. Он 

человекоубийца был от начала, лжец и отец лжи». Каин заклал Авеля 

и совершил оборотническое жертвоприношение. 

 Вот есть истинная религия, а есть оборотническая религия. Это 

такая религия, где производится служение богопротивнику с 

использованием установлением истинной религии, но им сообщается 

противоположный знак. На Голгофе родилась оборотническая религия. 

Совершилась не казнь, не убийство, а заклание. Вот одна делать 

голгофской жертвы роднит её с закланием Авеля. Смерть Авеля 

произошла где? В долине. Попидио, а не в поле (басадэ), как 

написано в древнееврейском тексте. В долину увёл Каин брата. За 

стан, за поле. Смерть Авеля в долине может указывать на жертвенную 

смерть Христа, потому, что по закону Моисея тела животных, которых 

принесли в жертву за грех и кровь которых использовали для 

освещения полагалось вынести вон из стана. Это, комментирует ап. 

Павел в послании к Евреям 13 гл, «По-этому и Христос дабы явилось, 

что Он освятил людей кровью Своею пострадал вне врат, вне стана». 

Смерть Авеля была закланием. Заклание это умерщление как культовое 

действие. Смерть Авеля это была жертва, от которой берет начало 

внецерковное человечество – каинитяне. И не случайно говорил 

Христос о крови Авеля, что она проливаемая на Землю. Кровь Авеля 

давно пролилась, почему же она проливаемая? Потому что кровь Авеля 

прообразует кровь самого Спасителя и Христовых мучеников. Она не 

пролилась, а проливается, льётся на Землю и, как говорит Христос 

иудеям, кровь праведных будет литься.  

Ев. Ин 23 гл: «Сказал Христос: Вот Я посылаю к вам пророков и 

мудрых и книжников, и вы иных убьёте и распнёте, а иных будете 

бить в сенагогах ваших, гнать из города в город». Так кровь Авеля 

пролилась не на камне, не на пол жилища и даже не на поле, которое 
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Каин возделывал, а в далеке, вне, в далине. Кровь пролилась на 

Землю. Кровь Авеля живая сейчас заговорит, упала на живую Землю. 

 Каин совершил человеческое жертвоприношение, усыновился дьяволу, 

он должен быть проклят. Нет. Не так.  

 Милостив Господь. Господь будет с Каином говорить. 
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36. Каин 4 часть 
Братья и сестры, продолжаем читать Книгу Бытия. Говорим о Каине. 

Напомню, что Каин это не просто один из персонажей священной 

истории. Каин это основатель богопротивного общества, которое 

постоянно враждует на Церковь, враждует до сего дня. Каин всегда 

рядом с нами и будет рядом с нами. Поэтому то, что мы изъясняем по 

св. Писанию имет практическое значение для нашей религиозной 

жизни. На чём мы остановились. Мы говорили о том, что Каин заклал 

брата своего, он совершил человеческое жертвоприношение, 

усыновился дьяволу, Каин должен быть проклят также как и отец его 

дьявол. Он должен быть проклят, однако этого не происходит, потому 

что милостив Бог. Господь вновь говорит с Каином. Говорит 

вторично, потому что до преступления был голос Божий Каину. И, 

если помните, Господь сказал Каину в самый решительный момент, 

когда созревал замысел преступления. Он сказал Каину «умолчи». И 

Каин мог удержаться на этом слове Божьем и умолчать, и он не 

умлочал, нечто сказал брату своему, т.е. солгал, совершил 

человеческое жертвоприношение, убил праведника за священство, убил 

брата и показал как будет казнён Спаситель, потому что заклание 

Авеля и распятие Христа это было деяние оборотнической религии – 

служение тех, кто в Писании назван дети дьявола. 

После убийства, которое совершил Каин будет много других убийств, 

но преступление Каина отличается от других убийств. Оно не просто 

первое, оно – образец. Оно содержит в себе такую направленность 

человеческой воли, когда она полностью отвратилась от Бога. Каин 

заклал брата своего. Напоминаю, что заклание есть умерщление как 

культовое действие. Вот что сделал Каин.  

Следующий этап жизни Каина – он вновь слышит голос Божий.  

4гл 9ст: «И сказал Бог Каину: где Авель, брат твой?» Вспомним 

после грехопадения в раю был голос Господа Бога к Адаму и призыв к 

покаянию.  То есть этот голос Божие и речь – были помощь Адаму. 

Они могли восставить человека к богообщению. Это было также 

испытанием способен ли человек в общении с Богом вернуться. 

Оказалось – нет. Первые люди не смогли. Они вели себя как безумные 

и пытались от Бога спрятаться. Так в истории грехопадения за 

преступлением Каина следует что? Голос. Называние имени. Призыв к 

покаянию. Адам, где ты, сказал тогда Господь. Теперь Он говорит: 

«Где Авель, брат твой». И опять обнаруживатеся, что как грех был 

безумием, так и преступление есть безумием. Однако безумие безумию 

– рознь. Адам прятался от Бога, но отвечая Господу Адам не лгал. 

Каин лжет Богу.  

9ст : «И сказал Бог Каину: где Авель, брат твой?. Он же сказал: не 

знаю, разве я сторож брату моему.» Как был заклан Авель, так 

заклали Христа и также лгали затем, что не было воскресенья. Вот 

те, кто знал, что было воскресенье и солгали, что тело Иисуса 

украдено, были не из тех, о которых молился Спаситель на Кресте. 

Отче, отпусти им, ибо не ведают что творят.  

Те, кто лгал, что Воскресения не было, они ведали что творили. Они 

лгали как Каин. Каин был первый, кто солгал Богу в лицо. Так это 

называется на языке св. Писания. Каин теперь.. вот теперь Каин 

после того, как он Богу солгал будет проклят.  

Он первый кто солгал Богу, и он первый человек, кто был проклят. 
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И сказал Бог: «что ты сотворил?». То есть конечно Каин сотворил 

нечто большее чем человекоубийство. Каин это начальник 

богопротивного общества.  

Сказал Бог: «что ты сотворил? Голос крови брата твоего вопиет ко 

Мне от Земли.». 

Ко Мне. 3 буквы еврейского языка могу означать ко мне, а может 

означать и «боже мой». Возможно кровь Авеля вопиет «Эли», как 

Иисус на кресте возопи голасом «Эли, Эли», то есть Боже Мой. Голос 

крови вопиет, как это понимать? 

Мы говорили с вами, братья и сестры, что богообщение в Раю и после 

грехопадения происходило посредством голоса и слышанья прежде 

всего. Теперь о Каине некий голос свидетельствует, что для Каина 

богообщение невозможно. Как может кричать кровь? 

Ну во-первых в крови заключена жизнь тела. Отсюда кстати 

происходит запрет на вкушение кровавой пищи, потому что во 

второзаконии 12 гл сказано: «Кровь животного - душа». Человек Адам 

взят от Земли, Адама. Кровь человека адама кричит от адамы, того 

места почвы, где пролита кровь. Вот когда встречается кровь 

человека Адама и почва адамА, возникает движение, вопль от земли 

до неба, который и звучит в духовном мире. То, что остается 

безнаказанным у людей, находит наказание у Бога. Есть правда на 

Земле. Вот в этом вера праведных. Отец наш на небесах да будет 

боля твоя как на небе так и на Земле. То есть Авель говорит после 

смерти, причём говорит верою, при помощи веры. Ап. Павел пишет : 

«Верою умерший Авель ещё говорит». А Каин будет проклят, Каин 

проклят и относительно земли Адама, и относительно земли Эретс. В 

еврейском языке 2 слова обозначают землю: адама –почка, эретс это 

земля. Эретс – это земля 3го дня. В эту землю эретс были вложены 

божественные энергии, которые дают Земле силу растить растения. От 

этой силы мы питаемся. По-этому Господь говорит Каину такие слова:  

11 ст 4 гл «И ныне проклят ты от Земли (Адама), которая отверзла 

уста свои принять кровь брата твоего от руки твоей. Когда будешь 

возделывать землю (Адама), то не прибавит она силы своей чтобы 

дать тебе. Стенающим и трясущимся будешь ты на земле (Эретс)». 

Стенающий и трясущийся. Стенон кайтренун. Два важнейших 

определения духа Каина и его потомков. Братья и сестры, обратите 

пожалуйста внимание на эти два определения. Стенающий и 

трясущийся. Потому что если вы будете читать св. Писание на 

русском языке, то вы найдете, что Каин изгнанник и скиталец. Вот 

такой неправильный перевод с древнееврейского языка. Этот перевод, 

синодальный перевод, к сожалению совпадает с раввинистическим 

переводом и последним, кстати по времени переводом Селезнёва Книги 

Бытия. Этот перевод с древнееврейского языка не правильный. Вот 

давайте разбираться почему Каин не изгнанник и скиталец, а 

стенающий и трясущийся.  

1й признак, по которому опознаётся Каин это производная от 

еврейского глагола нуа – дрожать, качаться, колебаться, шататься, 

идти шатаясь, например как шатаются пьяные. Никто не принуждал 

Каина к скитальчеству. Греческий и еврейский текст совпадают в 

том, что Каин может жить вполне оседло. Другое дело, что Каин, это 

мы сейчас увидим, сам может избрать себе долю скитальца. 

2й признак, по которому опознаётся Каин это производное от глагола 

«нуд» . Двигаться туда сюда, качаться, колебаться, порхать, 
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сетовать, покачивая головой в знак скорби или сострадания, также 

убегать. То есть Каин – сетующий прежде всего. Господь не 

принуждал Каина к изгнанию. Вот откуда взялась эта интерпретация 

стиха 12 4 главы, что Каин изгнанник и скиталец. Откуда она 

взялась вообще, то, что вошло во многие европейские языки? Эта 

интерпретация откуда она взялась?  Из иудейской традиции. Второй 

признак, по которому опознаётся Каин понимали не как производное 

от глагола «нуд», что единственно верно грамматически, как 

производная от глагола «надад», что грамматически не верно, но 

позволяет понимать Каина как бродягу и изгнанника. Под второй 

признак подогнали первый, получили вместо «стенающий и трясущийся» 

«изгнанник и скиталец».  

Значит, что мы видим в правильном переводе с древнееврейского 

языке на древнегреческий язык, который исполнели 70 еврейских 

мудрецов до, кстати, воплощения Спасителя. На первое место вышло 

сетование Каина. Каин прежде всего стенающий. То есть он подаёт 

голос. Возможно покачивая при этом головой. Во вторых Каин – 

трясущийся, дрожащий, шаткий. То есть в иудейской традиции Каин – 

возвышенный образ. В богоборческую эпоху возможно даже его 

идеализация романтическая. Вот возвышение стенающего и трясущегося 

невозможно. А изгнанника и скитальца она осуществилась. У Байрона, 

кстати есть поэма «Каин». Итак, Каин был первый человек, кто был 

проклят. До Каина мы слышали проклятие змею, проклятие земле. Все 

три проклятия змею, земле, Каину строятся на одних и тех же 

началах. Убедимся в этом. 

1е, самое главное: Господь не проклинает. Проклятие происходит от 

божьего миропорядка. Господь не говорит «я проклинаю». Господь 

говорит: «ныне проклят ты».  

Следующий признак проклятия: относительно чего оно происходит. 

Никто не проклят сам по себе. Проклятие всегда относительно. Даже 

змей, эмблема дьявола, он был проклят относительно всех скотов и 

всех зверей земли. Каин также проклят относительно Земли. Как 

сказано, ещё раз посмотрите:  

11 ст 4гл: «И ныне проклят ты от земли». Каин проклят относительно 

проклятого, потому что, сказано в Писании: «Земля проклята в делах 

человека.». А Каин был тот, кто делает землю. 2ст 4 гл. И вот, 

человек, Каин, такое сделал, что он теперь проклят от Земли, 

которая проклята в делах человека. Ещё раз. Каин, такое сделал, 

что он теперь проклят от Земли,  а Земля проклята в делах 

человека. Это круг, который нельзя разомкнуть. Каин не может 

покаяться. Он вошел в разряд существ, которые навсегда утратили 

способность покаяния. А таковы дьявол и его дети.  

Следующий признак. Проклятие это лишение свойственного, и 

привязанность к чужому. То есть Каин чего-то своего лишился и стал 

привязан к чему-то чужому. Каин лишился земли кормилицы. Всякое 

преступление, кстати, человека отражается на Земле. Земля это 

нравственный спутник человека. Об этом говорится в псалме: 

«Господь превращает реки в пустыню, и источники вод в сушу, землю 

плодородную в солончатую от злобы живущих на ней». Всё. Каину 

бесполезно возделывать Землю. Она силы своей давать не будет. Всем 

детям Адама Земля дает свою силу. И мы питаемся от этой силы 

Земли.  
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Вот как было сказано Адаму: «Будешь есть землю во все дни жизни 

твоей».  То есть всем детям Адама Земля – кормилица. Каину – нет, 

она не даст ему свои силы.  

Вот этот элемент проклятия мы называем лишением свойственного. 

Другой элемент проклятия – привязанность к чужому, принятие не 

свойственного. 

Вот здесь, трудно это нам представить, может быть представлять и 

не надо, но знать надо, что Каин вошёл в разряд иных существ чем 

Адам. Он стал от лукавого. Произошло смешение человеческой природы 

с лукавым духом. Общее у Каина и у лукавых духов было сознательное 

желание причинить зло другому существу. Общие них дела.  

Каин заклал брата, как говорит ап. Иоанн, потому что дела его были 

лукавы, а дела брата его праведны. И кстати только о делах Каина 

мы можем быть уверены, о чувствах его – нет. Вот допустимо думать, 

что Каин не испытывал никакой личной неприязни к убитому. Дело 

сделал, а какие чувства – не знаем.  

Вопрос возникает: если Земля не будет кормить Каина, то кто в 

конечном счёте будет его кормить. Каин стал сыном дьявола. Дьявол, 

змей навеки привязан к человеку, так и Каин на веки привязан к 

человекам – сынам Божиим. Каинетяне непреодолимо будут стремиться 

жить и мешаться с Сынами Божьими. Каинетяне всегда рядом с теми, 

кто просто жив, кто здрав, кто нравственно живёт, кто силён духом. 

Но прежде всего Каинетяне всегда будут рядом с Церковью. Вот 

практическое знание, которое даёт Писание. Это надо знать. 

Каинетяне рядом с Церковью будут всегда. И Писание даёт нам 

неприложные признаки, по которым каинетян можно опознать все века 

человеческой истории. И первый признак, что каинетяне по неволе 

враждуют с церковью, не потому, что они какое-то решение у себя 

внутри приняли - они иначе не могут выжить. В личном общении это 

могут быть вполне доброжелательные люди – совсем не злые. Здесь не 

надо обманываться. В личном общении – вежливые, терпеливые, 

спокойные, а по духу – Каин.  

Далее, Каину перед преступлением было сказано: умолчи. Он не 

умолчал – нечто сказал брату, выманил его в долину. Кто чем 

согрешает – тот тем и наказывается, говорит Писание. До убийства 

Каин не умолчал – сказал нечто брату, солгал. Теперь он уже не 

может умолкнуть, и в будущем Каин обречен подавать голос. Каин 

будет стенающий.  

Это нам указание. Опознавать каинетян не по виду, а на слух, по 

звучанию голоса. Понимаете, какое знание интересное. Не глазами 

надо смотреть, а слушать голос их. Вот что это за стенание, 

которое по неволе издает Каин? Это нечто вроде того как стенает 

женщина в печали.  

16 ст 3 го: «Умножая умножу печали твои и стенание твоё, сказал 

Господь жене». Вот на сколько стенание это верный признак, от 

которого каинетяне бессильны отвязаться, можно судить по тому, что 

масореты (это те, кто хранили древнееврейский текст, переписывали 

его, редактировали его), масореты дважды изъяли этот признак из 

своего писания. Вот сказано было жене: «Умножу стенание твоё». 

Этого нет в масоретском тексте. Сказано было Каину до убийства 

«умолчи». Этого нет в масоретском тексте. С другой стороны, те 

слова, которые были сказаны Каину после убийства: стенающим 

будешь. В иудейской традиции истолковано : «изгнанником будешь».  
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 Далее. Каин не побоялся убийства, не устрашился Бога, теперь он 

навеки будет трясущийся. 

«Стенающий и трясущийся будешь ты на Земле», сказал ему Господь. 

Каин будет трясущийся. Он будет испытывать непроизвольный 

всегдашний телесный страх – трясение плоти. Только этот страх 

будет гонять Каина по Земле (Эретс). Не Господь его гнал и никто 

его не гонит. Он сам бежит. Всегдашнее страхование Каина – это не 

болезнь души. Это духовное состояние. Оно двойственно и 

противоречиво: трясение плоти в страхе духовном. 

Кстати трясущийся Каин, это далее мы увидим, агрессивен. Вот, и 

этот признак тряущийся будет истолкован в иудаизме «скительцем 

будешь». То есть Каин якобы обречен странствовать и скитаться. Вот 

этого нет. Стенающий и трясущийся Каин может жить оседло. Но не на 

земле. Каин потерял связь с землёй, но его никто не гонит с места. 

И наконец последний признак проклятья: кто проклят - обречен 

поражению. Победа Христа над дьяволом - это было поражение чад 

дьявола. Воскресение Христово было победой над дьяволом в 

мистическом плане. В плане истории Воскресение Христово было 

религиозным самоопределением и разделением еврейского народа на 

христиан и иудеев. И между иудеями - на тех, кто ведает, что 

творит и тех, кто не ведает. Это было Воскресение Христово, победа 

над дьяволом, а всеобщее воскресение, Страшный Суд положит конец 

всемирной истории и будет окончательным поражением каинитян. Когда 

Господь говорит, лучше принимать Его слова так как Он сказал. Каин 

– не смог. Он выпросил себе каинову печать. Об этом мы расскажем в 

следующий раз. 
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37. Каин. 5 часть 
 Братья и сестры, мы продолжаем говорить с вами о Каине. Каин это 

основатель богопротивного общества, которое постоянно пребывает 

рядом с Церковью, враждует на Неё, стремится в Церковь проникнуть. 

Именно так мы рассматриваем эту историю о том, как Каин заклал 

Авеля. Заклал – он совершил человеческое жертвоприношение, которое 

указывает на распятие Христа. То есть и заклание Каина, и распятие 

Христа – это были деяния оборотнической религии в служении тех, 

кого Писание называет «дети дьявола». 

Когда Каин отверг призыв Божий к покаянию: где Авель, брат твой, 

Каин солгал Богу в лицо, после этого Каин был проклят. Господь 

изрёк проклятие Каину. Вот всякое слово от Бога лучше принять так, 

как Бог его даёт. Не надо просить к этому что-то прибавить или 

что-то изменить, потому что это только на беду себе. Убедимся 

сейчас мы в этом, потому что Каин уже не может молчать. Каину было 

сказано: «стенающий и трясущийся будешь ты на земле». Напоминаю, 

братья и сестры, не изгнанник и скиталец, как написано в русской 

Библии, это не верный перевод с древнееврейского даже.. стенающий 

и трясущийся будешь ты на Земле.  

Каин уже не может молчать. Он уже смертельно напуган и он опять 

нечто сказал и выпросил себе каинову печать. Вот так это было: 

«И сказал Каин Господу (после того как Господь изрёк проклятье). 

Вина моя больше чтобы оставить мне.» Вот особенность 

древнееврейского языка, что вот это суждение «Вина моя больше 

чтобы оставить мне» имеет второй перевод: «Наказание моё больше 

чтобы снести мне». Можно понимать и так, и так, потому что 

существительное «авон» имеет два значения: «вина» и «наказание». И 

глагол «наса» имеет 2 значения: «сносить» и «прощать». Отсюда 2 

варианта перевода. Оба возможны.  

«И сказал Каин Господу (после того как Господь изрёк проклятье). 

Вина моя больше чтобы оставить мне.» или «Наказание моё больше 

чтобы снести мне» 

14 ст 4 гл: «Если ты (говорит Каин Господу) изгоняешь меня днесь 

от лица Земли..» минутку.. стоп.  Если ты изгоняешь меня днесь от 

лица Земли..». А разве Каина кто-нибудь изгоняет? Напоминаю вам, 

это не верный перевод, что Каин изгнанник и скиталец. Каин 

стенающий и трясущийся. Бог Каина не гонит. Каина вообще никто не 

гонит. Но Каин мог так понять, что его гонят. То есть Каин 

стенающий и трясущийся так мог понять слова Господа о нём, как их 

истолковали иудеи, что он изгнанник и скиталец. Нет. Каина никто 

не гонит.. он бежит сам. 

И далее. Каин готов сделать то, чего от него никто не требовал 

точно. Он готов скрыться от лица Божия.  

4 гл 14 ст: «Если Ты изгоняешь меня днесь от лица Земли (адамА), и 

от лица Твоего я скроюсь, и буду стенающий и трясущийся на Земле 

(эретс) и будет всякий встречающий меня убьёт меня. И сказал ему 

Господь: не так. ». Вообще смотрите что такое страх на уровне 

плоти, трясение на уровне плоти: «всякий встречный убьет меня», то 

есть Каин во всяком человеке видит подобного себе убийцу. Вот 

каков его страх – стрясение плоти. 

«..сказал ему Господь: не так. Всякий убивший Каина в семеро 

отмстительно расслаблен будет». Вот это точный смысл греческого 
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текста. Речь идёт именно о расслаблении. То есть если применить 

насилие по отношению к Каину –сам в 7 раз пропорционально 

потеряешь свою силу.  

«.. и положил Господь Бог знамение на Каина, чтобы не поразил его 

всякий встречающий его». Вот эта та самая Каинова печать. 

Знамение, которое положил Господь Бог на Каина, чтобы его никто не 

убивал и не бил. 

Братья и сестры, запомните это хорошо. Каина нельзя бить.  

Но открывается вопрос. Каин хочет скрыться от лица Божия. Разве 

это возможно? Разве может человек скрыться от Бога? Можно или 

нельзя? А если можно, то как это сделать. 

И вот стих 16 4 гл он на этот вопрос отвечает: «И исшел Каин от 

лица Бога и поселился в земле Нод на восток от Едема».  

Ну.. прежде всего название. Земля Нод. Оно больше нигде не 

встречается. Почему оно упоминается здесь? Почему мы должны знать 

это имя земли Нод? Для того ,чтобы мы догадались, что от Каина 

пошёл обычай (плохо обычай, Писание его не одобряет) называть 

земли по себе. Имя земли Нод происходит от глагола Нуд – сетовать. 

Каин стенающий, Каин сетующий. Это производная от глагола Нуд, а 

Каин истолковал этот глагол как убегать. Страну своего проживания, 

новую страну проживания, Каин назвал по своему бегству.  

На Восток от Эдема. Куда собственно побежал Каин? Давайте 

разбираться. Когда Бог изгнал Адама из Рая Он поселил его на 

Восток от Эдема, причём сам Эдем был обращён на Восток. То есть 

когда Бог изгнал Адама, Он сообщил человеку ориентацию в духовном 

пространстве мировой истории, потому что Восток – это имя Божие. 

Когда Каин захотел скрыться от лица Божия, он не пошел от Бога на 

Запад. Чтобы уйти от Бога, Каин пошёл на Бога, на Восток, против 

Бога, чтобы Бог от него отвернулся. Есть способ скрыться от лица 

Божия только такой. Как говорится в книге Иова: «Бог не хочет 

видеть тех, кто не хочет видеть Его». 

Мы говорили, Каин – духовный человек, Каин – религиозный человек, 

Каин – богоборец, он знает с Кем борется. Если он хочет уйти от 

лица Божия, он идёт не на Запад, потому что когда Господь 

воплотился, Он ведь пришёл к тёмному Западу естества нашего. На 

западе возможна милость, возможно помилование, возможно 

богообщение, а вот если пойти на Восток, на Бога – Бог не захочет 

видеть тебя. И в этом смысле можно скрыться от лица Божия.  

Каин покинул отца – Адама, буквально повернулся спиной к отцу, и к 

тому месту на Земле, которое соответствовало Эдему, и пошел дальше 

и дальше на Восток.  

Каин будет строить свою историю, свою цивилизацию. Вот, разберемся 

в прочитанном. 

Сейчас мы только прокомментировали текст – теперь разберёмся в 

прочитанном.  

Наказание от Бога в отличие от наказания человечекого это никогда 

не кара, ни мучительство, ни месть и ни осуждение. Как наказывают 

люди за преступление: ты совершил одно преступление, а тебе дают 

другое: тюрьма, казнь, лишение в правах и т.д. У Бога никогда так 

не бывает. Сам грех – и есть страдание. Преступление – и есть 

наказание. Вот так Господь устроил мир. Преступление – и есть 

наказание за преступление. 
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Замечательно, что это осталось в языках. Например по-русски 

«наказание» это что такое, это «указание на что-то», это наказ что 

делать, что не делать. При этом тебе что-то сказано открыто, явно. 

Теперь ты можешь делать это или не делать. Вот вслушаемся в это 

слово «наказание». И мы не будем тогда смущаться тем, что мало 

раскрыто преступлений. Вслушаемся в это слово «наказание». Вот в 

народе осталось понимание, что к преступникам, к осужденным 

особенно, нужно относиться милостиво, нужно их жалеть, ибо они уже 

наказаны самим фактом своего преступления. 

Вот. На греческом языке наказывать – «пайдэуо». Это значит делать, 

что положено с отроком. Что отец делает с отроком, чтобы его 

наказать. Разве он его будет карать, мучить, мстить? Он иначе 

будет себя с ним вести.  

Но проще всего – на еврейском языке. Одно слово «авон» и вина и 

наказание за вину. 

Поэтому то, что Каин говорил Господу это 13 ст 4 гл имеет 2 

значения: Вина моя больше чтобы оставить мне» имеет второй 

перевод: «Наказание моё больше чтобы снести мне». 

Вот так Каин стенает. Помните, мы говорили: Каин – стенающий и 

трясущийся. Вина моя больше чтобы можно было простить.. – уныние. 

Наказание мое больше чем можно вынести. – ропот. Т.е. уныние и 

ропот. Т.е. когда мы наблюдаем своё душевное состояние, уныние 

есть подавленность, бессилие, а ропот- наоборот энергичный 

протест. Т.е. вещи, казалось бы, не совместимые. А вот если мы 

хотим услышать стенание Каина, нужно над психологическим 

правдоподобием приподняться немножко. Потому что Каин – духовный 

противник Церкви. Стенание Каина – ропот и уныние. Уныние и ропот 

– это один звук. 

Не знаю, слышали вы это или нет. А мне приходится это слышать, 

когда знаешь что слушаешь. По звучанию ропот – уныние, уныние – 

ропот – один звук. И по содержанию стенание Каина это вот что: во-

первых это клевета на Бога. Кстати дьявол и есть клеветник. То 

есть Каин говорил Богу: «Ты изгоняешь меня от лица Земли». Никто 

Каина не гонит. 

В притчах 28 гл сказано: «Нечестивый бежит, хотя никто не гонится 

за ним». То есть когда мы видим, что человек бегает, а его никто 

не гонит, это значит, что в нём каинский дух. Так может бегать 

человек, и так может бегать целый народ, знавший Бога и от Бога 

отступивший. Об этом Господь предупреждал еврейский народ после 

исхода из Египта. 

Цитирую книгу Левит гл 26 «Если же не послушаете Меня, и не будете 

исполнять всех заповедей сих, будут господствовать над вами 

неприятели ваши и побежите когда никто не гонится за вами». Вот – 

дух каина. Нечестивый бежит, за ним никто не гонится. Народ бежит, 

его никто не гонит. Каин бежит. 

Итак, стенание Каина – это клевета на Бога: «Ты изгоняешь меня». 

Его никто не гонит. 

2е: решимость жить без Бога: «От лица Твоего я скроюсь». Это 

решимость. Так смел Каин, так решителен. Смотрите, Каин решителен 

и тресётся. Каин унывает и робщет одновременно. Вот сочетание этих 

несовместимых качеств называется «наглость». Вот наглость Каина 

крайняя, вообще-то говоря непредставимая. Ей и представлять не 

надо, надо просто знать, что она есть такая, предельная. Решимость 
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жить без Бога будет у Каина последним решением, а страхование 

Каина, доходящее до трясения плоти будет ужасна.  

Смотрите, Каин наперёд говорит: «Будет всякий встречный убьет 

меня». На пролитие крови Каин был смел, и лукавый воспользовался 

им как орудием, а теперь издевается над убийцей. Он сообщает ему 

ложный взгляд на человечество. Каин не видит людей. Каин как в 

зеркале видит подобных себе убийц. На ложь сатанинскую наложился 

человеческий страх, и стал нестерпим. Страх Каина стал смертелен. 

Все убийцы меня – вот как Каин видит людей. 

Господь освобождает Каина от этого страха. Он положил на Каина 

знамение – печать Каина: «Всякий встречный от толе видел, что пред 

ним Каин.», и знал что если убьет или ударит его сам будет 

расслаблен в семеро. Что было за знамение, по которому всякий 

встречный мог узнать Каина нам не сообщают. Это знамение 

принадлежало лично Каину – родоначальнику антицерковного общества. 

Однако нам сообщают признаки, по которым нам можно опознать 

каинитян во все эпохи человеческой истории. Вот важнейший из этих 

признаков – это каинова печать. Каинова печать двузначна. Каин 

охранён от преследования – это первое.  И второе – Каин совершенно 

одинок и навеки скорбен. Вот, одиночество и вечная скорбь, которым 

обречен Каин таковы, что одиночество это не временное состояние, а 

каинская скорбь это не депрессия, которой может помочь психолог.  

И на этом заканчивается история Каина и начинается история его 

потомков – каинитян. 

Вот замечательно, что св. Писание рисует нам первое общественное 

устройство. Это первое общественное устройство – потомки Каина, 

которые построили могучую цивилизацию. Об этом, братья и сестры, 

будем говорить в следующий раз. 
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38. Каин. 6 часть 
 Братья и сестры, продолжаем читать Книгу Бытия. Мы завершили с 

вами изучение истории Каина, его личной истории. И я думаю понятен 

становится тот тезис, который я высказал в самом начале, что Каин 

это не просто один из персонажей священной истории, Каин это 

основатель богопротивного общества, которое постоянно враждует на 

Церковь, враждует до сего дня. Каин всегда рядом с Церковью, 

стремится в Неё проникнуть, Он рядом с нами был, есть и будет. 

Поэтому то, что мы говорим о Каине это практическое знание, 

которое необходимо нам в нашей религиозной жизни.  

Каин заклал Авеля, то есть совершил человеческое жертвоприношение. 

Заклание Авеля указывает на распятие Христово. Это было деяние 

оборотнической религии, служение тех, кого Писание называет «дети 

дьявола». Каин был проклят, и Каин затем, уже по собственной 

просьбе получил каинову печать. На этом историю самого Каина 

завершается и мы входим в другой раздел. Священное писание рисует 

нам некое первое общественное устройство. 

Вот какое первое общественное устройство рисует нам Писание – 

потомков Каина. Это общество, которое строили потомки Каина – оно 

первое описано в св. Писании. Назовём его цивилизация. Цивилизация 

это такая продуктивная деятельность человечества, которая 

происходит независимо от богопочетания. Это понятно, потому что 

Каин заклал Авеля. Независиво от почетания отцов, потому что Каин 

ушел от Адама и стал от лукавого. В Каине произошло смешение, 

непредставимое и лучше не представлять, человека с лукавым духом. 

Цивилизация также это такая человеческая деятельность, которая 

происходит в отрыве от того, что Достоевский называл «отганические 

начала жизни», от земли и почвы. Потому что земля не даёт своей 

силы Каину. Начало цивилизации – всегда город. Первая форма 

цивилизации – город Каина. Будет в мировой истории последняя форма 

цивилизации – город, который хочет распространять себя по всей 

земле. Это вот последняя форма цивилизации называется Вавилон. 

Сначала это вавилонская башня, а в конце это современный 

глобализм.  

 История Каина и его потомков есть описание начальной цивилизации. 

И вот поколения каинетян.  

4 гл 17 ст: «И сознал Каин жену свою и она зачавши родила Еноха. И 

был Каин созидающим город, и он наименовал город во имя сына 

своего Енох». Обратим внимание, что у каинитян нет родословия, 

есть только перечень имён. У каинитян нет укащания на 

продолжительность жизни.  И на первом месте стоит не Адам, а стоит 

сам Каин. Каин был, как сказано в Писании, созидающим город. Это и 

по-гречески и по-еврейски так. То есть он изобрёл, заложил, начал 

постройку города как новой формы жизни. Город назван во имя сына 

Каина Енох. Или по-еврейски Ханох. Это имя происходит от глагола 

«ханах», что значит обновлять дом, храм, также наставлять, 

обучать. То есть Енох родился оседлым горожанином, и он начнёт 

новую жизнь, он обновит эту постройку. Такова была программа 

первой цивилизации. Не во имя своё, во имя сына назвал Каин первый 

город. То есть мечта Каина – это: лучшая жизнь для будущих 

поколений моих потомков. Вот – энтузиазм новой жизни и желание 

счастья грядущим поколениям. Знакомая вещь? Знакомая. Это 
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двигатель прогресса. Всегда так будет. Лучшая жизнь для будущих 

поколений. 

Енох (Ханох) – обновитель, то есть начинатель новой жизни в новом 

доме. Енох был первым именитым в среде людей. Именитый человек 

означает, что его именем нечто названо. Именем Еноха назван город. 

Хорошо ль то было первенцу Каина, что его именя запечатлелось на 

первом городе. Священное Писание говорит: не хорошо. О грешниках 

так сказано в псалме 48: «Они нарекли имена свои на землях, и 

человек, в чести будучи, не уразумел. Он приложился скотам 

бессмысленным и уподобился им». 

18 ст: «И родился у Еноха Ирад, Ирад родил Малелеила, Малелеил 

родил Мафусала, и Мафусал родил Ламеха». Вот когда мы читаем этот 

стих, мы часто пропускаем его как скучный. А он не скучный, он 

очень интересный, только в нём надо разбираться.  

Итак, у Еноха родился Ирад. Имя Ирад происходит от глагола, 

который имеет значение «уходить, нисходить, или ходить туда-сюда». 

То есть Ирад либо нисходящий, либо ушедший-бродящий. Малелеил – 

это либо пораженный Богом, либо его имя означает «Бог даёт жизнь». 

Мафусал- также 2 значения у этого имени (как минимум 2) – «муж 

исканий» или «просящий смерти». Вот почему я сейчас даю значения 

имён этих древних? Потому что древние обладали пророчеким даром, 

они могли обозначать в имени своего потомка главную наклонность 

человека. То есть по именам можно было бы восстановить духовную 

биографию потомков Каина. Трудно это сделать. Ну, скажем, возможна 

такая последовательность поколений в каинитянах:  Каин рождает 

Еноха с надеждой, что тот обновит заложенный Каином город. Однако 

сын Еноха Ирад из города ушел и стал бродягой. Между тем, 

жизненные силы иссякали в потомках Каина, и Ирад наименовал своего 

сына «Бог даёт жизнь» Малелеил, а тот, ощутив, что Бога с ним нет, 

дал своему сыну имя Мафусал – муж исканий. Это один вариант 

духовной биографии потомков Каина.  Возможен другой: Енох, 

воспитанник Каина, рождает духовного падшего Ирада, а тот – 

пораженного Богом Мехиаэля, наконец появляется и желающий смерти 

Мафусал – человек, совершенно Богом оставленный. То есть можно и 

так построить духовную биографию каинитян, можно иначе, но при 

любом толковании имён каинитов неизменным и ясным остаётся одно: 

Мафусал это четвёртое поколение от Каина. Он – праправнук. А 

древние знали, до того как это было сказано в Законе, что грехи 

отцов на детях – до третьего и четвертого поколения. Мафусал – 

четвертое поколение от Каина. Мафусал – отсыхание той ветви 

человечества, которая идёт от Каина. То есть при Мафусале могла 

возникнуть надежда, что на нём закончится проклятие, данное Каину. 

Вот вопрос: закончилось ли на Мафусале проклятие Каина. Что будет 

за Мафусалом.  За Мафусалом идёт Ламех. При Ламехе произошло 

знаменательно событие – цивилизационный взрыв настоящий. То есть 

следующий скачок в цивилизации. Следующий, второй имеется в виду 

после изобретения городской жизни. Каинитяне стали на путь 

изобретений новых форм жизни. И обратное движение каинитян к Богу 

оказалось или невозможным или заблокированным через изобретение 

как раз вот этих новых форм жизни. Каинитяне опять пойдут по пути 

прогресса и цивилизации. 

19 ст 4 гл: «И взял себе Ламех две жены. Имя одной Ада, имя второй 

- Цилла». То есть свой вклад в прогресс Ламех внёс через 
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изобретение многоженства. Если бы только многоженство, то и было 

бы сказано в Писании, что Ламех взял себе 2 жены и всё. Нет. 

Писание называет имена жен Ламеха, и немного позднее имя дочери 

Ламеха – Ноэма. А это уже не частное дело семьи допотопного 

кайенита. При Ламехе произошел существенный сдвиг во всём 

жизненном устройстве каинитянской цивилизации. В этот момент 

происходит указание на особую роль, которую будут играть женщины-

каинитянки.  Он праматери – Евы до жены Авраама Сары, Писание не 

называет женских имён. Он Евы до Сары нет женских имён кроме вот 

этих трёх женщин-каинитянок: Ада, Цила и ниже – дочь Ноэма. Какой 

из этого можно сделать вывод? Согласно Библейскому воззрению 

патриархальный уклад семейной и общественной жизни был первым, и 

основным в истории человечества. А вот черты матриархата возникают 

в кризисные эпохи. Например когда народ в целом оказывается 

причастным духу Каина. И главным признаком особой роли, какую 

играют женщины каинитянки будет изменение понятия родства. 

Смотрите, о Ламехе ещё сказано по-старому, Мафусал родил Ламеха. О 

детях Ламеха будет сказано иначе.  

20 ст 4 гл «И родила Ада Иавала. Сей был отец тех, кто селится в 

шатрах со стадами. И имя брату его Иувал. Сей был открывший 

псалтирь и рог. Цилла же родила и она Тувалкаина. Он ковал-

затачивал, всё вырезывал из меди и железа. Сестра же Тувалкаина – 

Ноэма.» 

 Так. Четверо детей. Кто мать известно. А кто отец? Отец ли им 

Ламех? То есть возможно дети Ламеха стали уже дети жен Ламеха. То 

есть родство в каинитянах может быть и такое, начало передаваться 

через материнскую кровь. Тогда это объясняет почему на детях жен 

Ламеха закончилось родословие каинитян. Родословие потомков Сифа, 

Сынов Божиих, будет рассказано до десятого покаления. А родословие 

каинитян остановилось на восьмом, если бы мы считали от Адама. 

Почему, потому что родословие по матери св. Писание не ведёт. 

Изменение понятия кровного родства в сторону матриархата есть 

проявление глубочайшего духовного кризиса в народе. И пример тому 

находим в истории еврейского народа. Еврейский народ был призван 

принять на себя воплощение Господа. Созидание еврейского народа 

началось с откровения Аврааму, который воспитывался в 

патриархальной семье. И он сам созидал свою семью патриархальную 

семью, как церковь. Патриархи – от Авраама до Иакова были женаты 

только на родственницах, но родство передавалось по отцу. Авраам 

родил Исаака, Исаак родил Иакова, Иаков родил Иуду и братьев его.  

Если муж в Ветхом Завете, (сначала это было по обычаю, потом по 

закону). Даже если муж умирал бездетным, возможно было чтобы его 

брат восставил семя от жены умершего брата, и ребёнок считался не 

ребенком жены, а потомством даже не того кто зачал, а того кто 

почил. То есть родство передавалось только по родству. Даже не 

родной отец мог стать отцом по закону. Кстати таковым был 

праведный Иосиф для воплотившегося Господа.  

Господь воплотился, пришёл мессия Христос и был распят. Пролилась 

Кровь Божья, и весь народ, имеется в виду из тех, кто собрались на 

судилище, (это Евангелие от Матфея гл 27 ст 25): «И весь народ 

обратил эту кровь на себя и своих чад». То есть изменилось 

ощущение крови и родства. Теперь вопреки закону, родство стало 

передаваться по матери, через материнскую кровь. Теперь рождает 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

163 

ребенка в народ не отец, а мать. И для еврейских женщин стало 

возможным приобретать детей в народ от мужчин других наций.  

Поскольку еврейский народ отверг Новый Завет с Богом, постольку он 

должен был позаимствовать такие обычаи, которые идут отнюдь не от 

завета с Авраамом. То были не еврейские, не патриархальные обычаи, 

когда материнская кровь почиталась роднее чем происхождение по 

отцу. И ещё, народ должен был лишиться своей земли и остаться в 

рассеянии. Иногда этот вопрос понимают так, что народ оказавшись в 

рассеянии стал передавать родство по матери. Это не верно. 

Смысловая последовательность перемен, которую постигли еврейский 

народ с пришествием Мессии была иной: народ восстал на Бога и 

заклал Мессию. С тем он принял печать Каина, отверг своё родство с 

отцами, лишился земли и остался в рассеянии. Еврейские женщины 

стали играть особую роль в жизни народа подобно той роли, которую 

играли до потопа женщина – каинитянки. 

В следующий раз, братья и сестры, продолжим рассказ о каинитянской 

цивилизации.  
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39. Каин. 7 часть 
 Братья и сестры, мы продолжаем читение Книги Бытия. В последний 
раз мы говорили с вами о первом общественном устройстве, которое 

рисует нам св. Писание. Это было особое общественное устройство, 

которое мы условно назвали «цивилизация». Цивилизацию строили 

потомки Каина. Сам Каин, которого земля не кормила, не давала ему 

силы по проклятию, изреченному Господом, он был изобретателем 

городской жизни, заложил первый город и назвал его по имени сына 

своего Енох. У Еноха родился Ирад, у Ирада – Малелеил, у Малелеила 

– Мафусал. И вот это был очень ответственный момент в развитии 

каинитянской цивилизации, потому что Мафусал - это был четвертое 

поколение от Каина и была надежда, что на сыне Мафусала закончится 

проклятие, которое было от Каина, ибо древние знали, что грехи 

отцов на детях до третьего и четвертого поколения. И у Мафусала 

родился сын Ламех, и здесь цивилизация каинитян испытывает просто 

взрыв, настоящий цивилизационный взрыв. Изобретения многие, те 

которые мы имеем в современной культуре, они принадлежат 

каинитянам. То есть каинитяне стали на путь прогресса, и обратный 

путь к Богу оказался заблокированным. Ну, Ламех он какой вклад 

внёс в прогресс, он изобрёл многоженство, но не только 

многоженство. Судя по всему, начиная от Ламеха и от этого 

поколения родство стало передаваться по материнской линии через 

кровь матери. Св. Писание сообщает нам имена жен Ламеха и его 

дочери. От Евы до Сары не называет св. Писание женских имён. 

Только вот эти три женщины – каинитянки. Родство стало 

передаваться по матери. Мы говорили с вами, что когда это 

происходит, это признак глубокого духовного кризиса в народе. И 

вот мы сейчас с вами продолжим рассмотрение того, что происходило 

с Ламехом, с его женами, с его детьми. 

Ламех – имя имеет 2 истолкования. Либо разрушитель, либо идущий к 

слабости. Жена его была одна- Ада (её имя означает украшение, 

привлечение), а другую жену звали Цилла, значит (тень, имеется в 

виду приятная тень или она такая вот, тёмная).  То есть как 

предназначенный к слабости Ламех подпал под власть своих жен. Так 

это можно толковать. Как разрушитель, Ламех будет первый агрессор. 

Он первый использовал орудия убийства, которые были изобретены 

сыном Циллы. Об этом скажем ниже. 

Итак, дети Ламеха: «И родила Ада Иавала. Сей был отец тех, кто 

селится в шатрах со стадами.».  Иавал – сын Ады. Он изобрёл особую 

форму пастушеской жизни. Вообще, Авель тоже был пастухом, но Авель 

вёл оседлую жизнь. Иавал – устроитель нового кочевого образа 

жизни. Кстати оседлая жизнь по Библии древнее кочевой. Имя Иавал 

означает – тот кто водит стада. «..и  имя брату его Иувал. Сей был 

открывший псалтирь и рог.» Иувал – сын Ады. Изобретатель 

инструментальной музыки. Само имя Иувал того же корня и созвучно 

слово Иувэл. Это рог барана как инструмент извлечения звуков. 

Отсюда происходит наше слово юбилей. То есть то, что 

сопровождается звуками рога. Сын Ады открыл и струнную музыку и 

духовую. «. Цилла же родила и она Тувалкаина. Он ковал-затачивал, 

всё вырезывал из меди и железа.» То есть он был Тувалкаин и кузнец 

орудий из металла, а также изготовитель орудий, которые требовали 

заточки (меч например). Также он был резчик по металлу. Это могли 
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быть украшения из металла. В допотопный век знали обработку 

железа. Сначала упомянуты медь, затем железо.  

Что такое были изобретения сынов Ады и Цилы? С нравственной точки 

зрения эти изобретения были двузначны, амбивалентны. Вот, кочевое 

скотоводство – хорошо это или плохо? Для потомков Каина это могло 

быть способом принаравиться к жизни в проклятом состоянии. То есть 

земля не даёт силы для каинитян в земледении, а даёт для скота, 

который перегоняют с места на место. Понятно да? То есть Каин не 

мог питаться от земли. Земля не даёт силы Каину, он проклят от 

Земли. А скоту даёт. Надо просто гонять скот с места на место.  

Инструментальная музыка. Хорошо это или плохо? Ну вспомним, что 

возникла музыка в эпоху, когда человечество ещё могло помнить 

райское пение. Всякая музыка имеет огромную силу непосредственного 

воздействия на человеческую душу. Особенно инструментальная музыка 

опасна. И более всего духовая. Она может быть крайне опасна для 

души. Замечательно, что еврейское слово «угав» некий духовой 

инструмент, мы не знаем какой точно, (может быть свирель, может 

быть флейта, может быть рог). Оно означает музыкальный инструмент 

скорее духовой. Имеет тот же корень, что глагол «агав», что значит 

похотеть, вожделеть. А теперь представим, что если 

инструментальная музыка использовалась также в религиозном культе 

каинитян. Что это было? Оцените, братья и сестры, духовный опыт 

православного богослужения не допускает никакой инструментальной 

музыки в храме. На богослужении должен звучать только голос. 

Инструментальная музыка не допускается. 

Дальше. Обработка всяких орудий из металла. Это Тувалкаин был 

мастер. Предполагает изобретение орудий для земледелия, 

скотоводства, музыки, охоты, войны и просто убийства. Вот. То есть 

мы видим, что в цивилизации изобретения чаще всего двузначны, 

эмбивалентны, они могут использованы быть и на добро и на зло. Но 

есть и однозначно порочные.  

Св. Писение говорит ст 22 гл 4 « Сестра же Тувалкаина – Ноэма». 

Наама по-еврейски: прекрасная, прелесная, названа по имени. Это 

очень необычно. От Евы до Сары нет женских имён в св. Писании, 

только женщины – каинитянки, но жены Ламеха хотя бы упомянуты в 

связи со своим сужем – Ламехом. А Ноэма упомянута вне связи с 

Мужем. В связи с чем она упомянута, или в связи с кем? От Ноэмы, 

как думают, берёт своё начало ритуальная проституция. Вот. На 

еврейском языке храмовая блудница называлась «кедеша», то есть 

посвященная в служение. Плату блудница кедеша вносила в 

сокровищницу храма той богини, которой служила. И осталось это имя 

Наама у финикийцев. В их культуре упоминается женское божество 

Наама. Таким образом, через дочь Цилы, Ноэму, женщины-каинитянки 

приобрели ещё одну особую роль в общественной жизни. На детях 

Ламеха заканчивается перечень имён каинитян. Писание не ведёт 

родословие по женской линии. Повествование возвращается к Ламеху. 

Это загадочная песнь Ламеха. 

Перед нами первый памятник поэзии в Библии. Главный художественный 

приём, можно сказать формальный признак этой поэзии это – 

аппаралеизм членов в стихе. Этот приём кстати потом перейдёт в  

симетическую поэзию. Ну вот пример такого паралеизма, чтобы было 

понятно о чём речь: «Помилуй мя, Боже по велицей милости Твоей..», 
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это первый член стиха, и второй параллельный: «и по множеству 

щедрот Твоих очисти беззаконие мое.» 

Перед нами сейчас будет первый памятник поэзии в Библии. Это вот 

песнь Ламеха. 

Ну вообще, имя Ламеха очень противоречивое. Разрушитель, можно его 

так толковать, ведущий к слабости. То есть разрушитель, ведущий к 

слабости, понимаете. Вот так и его песня допускает диаметрально 

противоположные толкования.  

24 ст 4 гл: «Сказал же Ламех своим женам. Ада и Цила, услыште глас 

мой. Жены Ламеха, вы вонмите словам моим. Ибо я убил мужа в язву 

мне, и отрока в рану мне, ибо в семеро отмщается от Каина, от 

Ламеха же в семьдесят раз семеро». Разберёмся в прочитанном.  

Отмщается от Каина. Очень правильно понимает Ламех каинову печать. 

То есть на Каине лежит знамение, что нельзя Каина трогать, иначе в 

семь раз будешь сам расслаблен. На Каине лежит знамение от Бога и 

отмщение, если кто Каина ударит или убьёт, происходит от Каина, от 

нарушения печати. Нельзя переводить «за Каина», потому что кто ж 

тогда будет мстить. Бог не проклинает никого, не мстит никому. То 

есть семеро отмщается от Каина, имеется в виду от того, что печать 

нарушена, печать, которую дал Господь – Каина бить нельзя и 

убивать нельзя конечно.  

В семьдесят раз семеро. Это точное кстати выражение из Евангелия 

от Матфея о отпущении грехов брату. «До семидесяти крат 

седмерицею». Семьдесят умноженное на семь. Это символическое 

возвышение понятия до совершенной полноты. То есть у Христа 

Спасителя, семьдесят умноженное на семь – это полнота милости. У 

Ламеха естественно наоборот. Семьдесят умножить на семь это нечто 

другое. А вот что? Это сейчас увидим.  

Какие есть толкования на песнь Ламеха. Каков её общий смысл?  

Первое – это победная песнь – гимн мечу. Вот есть такое мнение. 

Ведь я убил, говорит Ламех, в значении «я убью всякого будь-то муж 

или отрок».  И если Бог за смерть Каина обещался воздать в семеро, 

то я вооруженный сумею в семьдесят раз лучше постоять за себя. Вот 

это одно толкование – победный гимн мечу. То есть он грозит всем.  

Обратное полагает блаженный Филарет. По смыслу его толкования 

Ламех спел покаянную песнь. Он убил не двоих, но одного мужа, 

находящегося в юношеском возрасте. Ламех избежал наказания 

признанием в грехе и сам над собою произнесши суд остановил тем 

суд Божий. Нельзя исключать ни возможности первого толкования, что 

это гимн победный, ни второго, что это покаянная песня, однако 

попытаемся включить песнь Ламеха в более широкий контекст. Семь 

поколений каинитян составили развитую цивилизацию, духовное 

средоточие которой – дух Каина. Каинова печать. Если в этом 

контексте, так вот посмотреть на дело, то смысл песни Ламеха это 

не победный гимн мечу, не раскаяние в предумышленном убийстве, 

песнь Ламеха это осознание того, что знамение Каина навеки 

запечатлелось на самом Ламехе и на детях его жен. Ада и Цила, 

слушайте, и на всёх каинитянах. Ещё раз. Мафусал – 4е поколение от 

Каина, и могла возникнуть надежа, что при Ламехе печать каинская, 

каинское проклятие будет снято с его потомков. Ничего этого не 

произошло. Каинитяне пошли по пути прогресса, по пути цивилизации, 

по пути изобретений новых форм жизни. Семьдесят раз по семь 

напечатано знамение Каина на Ламехе. По-этому он и говорит, что 
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убийство, которое он совершил это ему рана и язва. Так ощущается 

каинова печать в той исторической общности, которая её несёт на 

себе. Ламех – пятый от Каина и ясно, проклятие не снято, а 

цивилизация сделала поворот на изобретение, расширение, 

матриархат, разврат и войну. Вот Ламех во всём поучаствовал и 

косвенно через жен и детей, и прямо через убийство.  

То есть Каин, вспомним, ещё мог мечтать о прогрессе, желать 

счастья своим потомкам, он назвал город Енох, по имени сына 

своего. То есть Енох-то уже родился оседлым горожанином. Вот 

лучшая жизнь для моих потомков - это двигатель прогресса, мечта о 

цивилизации. Каин ещё мог мечтать о прогрессе. О том, что его сын 

может быть счастлив. А Ламех уже отведал цивилизации. Его дети 

кстати все были изобретатели да? Ламех уже отведал цивилизации, он 

понимает, что ни будет никакой новой жизни. Каинова печать.. с 

этим надо жить. Конечно хочется узнать с каким чувством была эта 

песня пропета. Вот переда нами поэзия. Но вот, оказывается поэзия 

точно как и музыка - есть искусство двузначное, эбивалентное. 

Песнь Ламеха да? Есть в ней плач, боль, страх, уныние, ужас, 

вместе с гордой решимостью. Всё решено – жить без Бога.  

Помните что такое наглость Каина? Когда он стенающий и трясущийся, 

и вместе с тем решительный и агрессивный одновременно. В своём 

стенании Каин был и трясущийся и решительный. Вот Ламех стенающий, 

смотрите, и его песнь, смертельное уныние и смертная решимость. 

Вот это один звук, что называется наглость. 

Песнью Ламеха заканчивается перечень имён каинитян и повествование 

о каинитянской цивилизации. Больше о ней сказать нечего кроме 

одного самого страшного момента. Родословие потомков Адама Сифа 

даётся в следующей главе Книги Бытия. Потомки Сифа это те, кто 

назван Сыны Божии. Сыны Божии это те, в ком продолжалась церковная 

жизнь. Она продолжалась через Сифа и его потомков. То есть 

человечество разделилось на два полюса. Это: цивилизация каинитян, 

антицерковное общество с признаками матриархата и культура 

Сифитов, там где церковная жизнь продолжалась. И по-началу два 

полюса существовали изолированно. Именно как полюсы, однако вскоре 

выяснилось, что каинитяне не могут жить без тех, в ком есть жизнь. 

Каинитяне сами по себе, они жить не могут, они нуждаются в тех, в 

ком жизнь есть. И тогда произошло самое страшное, я просто немного 

предворю, и прочитаю вам из шестой главы эти стихи, которые 

говорят о предпотопном состоянии человечества: 

«Увидели же Сыны Божии (т.е. потомки Сифа, в ком жила Церковь) 

дочерей человеческих (а это вот женщины каинитянки) что они..  » 

Если вы посмотрите русский перевод, наверное так слово «красивы 

стоит». Ничего подобного. И по-гречески и по-еврейски «.. что они 

хороши». Только Бог видит что хорошо. Вот один из элементов 

грехопадения человека было в том, что Ева увидела то, что 

запретное древо хорошо для пищи. То есть Сыны Божии увидели этих 

дочерей человеческих, вот этих каинитянок, что они хороши. Взяли 

себе жен ото всех, которых они избрали. И от этого брака, 

странного брака, этого смешения Сынов Божиих с каинитянками 

родилась особая генерация в человечестве. Они называются нифелимы 

и гебаримы. Это на еврейском языке. Очень трудно перевести на 

любой другой язык, я сейчас не буду в это углубляться, главное 

понять, что если Сыны Божии берут каинитянок себе – то нечто 
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рождается такое особенное. Их перевели на греческий язык: 

«гигантес» исполины. «Исполины же были на земле во дни те и после, 

когда входили Сыны Божии к дочерям человеческим и рождали себе. То 

были испалины (гибарим) ,которые от века человеки именитые» . 

Именитые - то есть изобретатели зол. Последнее деяние каинитянской 

цивилизации состояло в том, что они передали своих женщин тем, в 

ком жела Церковь. Произошло смешение  и с этого момента решено 

было, что.. быть потопу. И сказал Господь Бог : «Да не останется 

Дух Мой в человеках этих потому что они суть плоть». Ещё раз, 

последнее деяние каинитянской цивилизации – это то, что они сумели 

своих женщин передать Сынам Божиим. Вот на этом действительно 

заканчивается рассказ об истории каинитянской цивилизации.  

Меня попросили обобщить те знания, которые мы имеем о Каине и 

каинитянской цивилизации. Я это сделаю в следующий раз. 
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40. Каин. 8 часть 
Братья и сестры, мы продолжаем с вами изучать Книгу Бытия. Мы 

рассказали о Каине и о каинитянской цивилизации и рассказывали это 

во многих беседах, рассказ растянулся во времени, и меня просили 

как-то подытожить что ли вот то знание, которое мы получили из в. 

Писания о Каине и первой цивилизации и обозреть признаки, по 

которым можно каинитян как бы опознавать в мировой истории. Потому 

что ведь ясно, что каинитяне они рядом с нами и их надо узнавать. 

Сам Каин как историческая личность он без ошибки опознавался по 

тому знамению, которое дал ему Господь, по каинской печати. И чем 

было то знамение, что это было за печать Каина мы не знаем, нам 

это не нужно. Однако Каин это ведь ещё историческая общность, 

потому что Каин это родоначальник антицерковного общества, которое 

привязано к Церкви Божией до скончания мира. То есть каинитяне  

как историческая общность всегда восстают на Церковь и всегда 

борются изнутри, они всегда рядом. Опознание каинитян есть 

практическая задача в церковной жизни. Поэтому Священное Писание, 

если внимательно его читать сообщает нам признаки, и по ним можно 

опознать каинитян во все эпохи человеческой истории. Вот, давайте 

попытаемся сделать такой систематический обзор этих признаков.  

Первое, что мы знаем о Каине это то, что преступление Каина 

началось с жертвоприношения. Преступление Каина началось с 

жертвоприношения, и оно было жертвоприношением, потому что то, что 

сделал Каин ап. Иоанн пишет это отчётливо: «Каин заклал брата 

своего». Тем он усыновился дьяволу. Человекоубийство здесь не есть 

первое из многих убийств в ряду с человеческой истории, потому что 

преступление Каина было в духе. Каин был духовный человек, он 

совершил жертвоприношение, и его преступление не имело иного 

мотива, его нельзя объяснять через мотив. Какие выводы для 

опознания каинитян можно из этого сделать? Каинитяне это духовная 

общность, следовательно они в чём-то подобны церкви. Они стараются 

дублировать церковь, они ей подражают, они – духовная общность. 

Внутри себя каинитяне подразделяются по различным служениям. То 

есть в духе они монолитны, но служат различно – не менее 

многообразно, чем члены Тела Христова. То есть для того, чтобы их 

опознавать нужно понимать что они разную работу делают и разный 

характер могут иметь. Какая-то часть каинитян всегда 

непосредственно рядом с Церковью. Каинитяне испытывают неодолимое 

влечение к праведникам. Каин убил Авеля не почему другому, а 

потому что дела Авеля были праведны, а самого Каина - лукавы. Об 

этом мы говорили, 1е послание Иоанна 3 гл. Что из этого следует? А 

из этого следует, что каинитян ничем нельзя задобрить, с ними 

нельзя договориться, от них нельзя отгородиться, их ничем нельзя 

отпугнуть от Церкви. И не нужно на это надеяться, они всегда будут 

рядом.  

Далее, преступление Каина совершилось в духе. Каин был духовный 

человек, он совершил религиозное служение, усыновился дьяволу. 

Когда Каин убивал Авеля, он мог не испытывать  никакой личной 

неприязни к убитому. Он мог испытывать, мог не испытывать. Нельзя 

сказать, что Каин был злой человек. Каин мог быть не злой человек. 

Он был, как говорит ап. Иоанн, от лукавого. Вот есть мнение, что 

Каин по зависти убил брата. Это только верно в одном отношении, на 
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сколько это применимо к дьяволу, потому что в Книге Премудрости 

сказано: «завистью дьявола смерть вошла в мир». А ведь зависть 

дьявола это не психологическая характеристика, потому что дьявол – 

дух. Зависть дьявола это вот что: воля не иметь подобного себе. Об 

этом сказано в книге Иова. Вот его главное движение его духа. Он 

хочет быть бесподобным. Поэтому дьявол ниспал и отвратился от 

небесного – там есть подобные ему. Каин, ещё раз повторю, мог не 

испытывать никакой личной неприязни к убитому. То есть каинитяне 

есть духовная общность, а в личном общении это могут быть вполне 

доброжелательные люди. И не надо этим обманываться. Они вежливые, 

терпеливые, спокойные, но это не должно нас обманывать. 

Дальше. Церковь Божья и каинитяине не есть этнос. Вот как Церковь 

Божья не есть этнос, так и каинитяне не есть никакой народ. По 

косвенным данным можно судить, что после потопа не одной капли 

крови не осталось от каинитян в человечестве. Каинитяне не есть 

нация. Однако, каинитяне лгут, что они нация, иногда. То есть для 

маскировки своей духовной природы они могут скрываться под видом 

нации и обвинять своих противников в национальной фобии. Поэтому 

если мы постоянно слышим о какой-то особо обижаемой нации, имеет 

смысл спросить: нация ли это? 

Когда народ принимает на себя каинову печать, на характер этого 

народа накладывается как бы духовная физиономия. Нужно смотреть 

только на духовную составляющую. Есть так смотреть, то можно 

разглядеть, что физиономия эта будет одна и та же. Также и 

начальные события, от которого народ становится носителем каинской 

печати, всегда одного типа. 

Кровопролитие в духе, заклание, умерщление как культовое действие, 

за которым обязательно следует ложь. Об Авеле, о воскресшем 

Христе, о царе-мученике и так далее.  

Последние импульсы поведения каинитян находятся вне сферы 

психологии. То есть каинитяне – это духовная общность, и последний 

импульс вне сферы психологии. И поэтому последние импульсы 

поведения каинитян часто действуют как неосознаваемые. 

Бессознательное поведение сообщества роевое может быть чрезвычайно 

согласовано, что и наблюдается у каинитян.  

Далее. Каин был проклят. Из проклятия данного Каину, узнаём 

следующие признаки, по которым опознаются каинитяне. Каин - 

стенающий. Каин Богу солгал в лицо, Каин стенающий, он не может 

молчать, он обречен подавать голос. По звучанию этот голос есть 

стенание. Стенание каинитян: в одно соединяются уныние и ропот, 

которые звучат по-женски. По содержанию то, что говорят каинитяне 

всегда содержит ложь или долю лжи. В конечном счёте это клевета на 

Бога, и в стенании Каина содержится решимость жить без Бога. Вот, 

когда в стенании мы слышим решимость жить без Бога, то это 

собственно есть наглость. Каинитяне опознаются по своей наглости. 

Свою неспособность молчать, каинитяне обратили в способность 

всегда говорить. Каинитяне всегда будут выступать за 

неограниченную свободу говорения. Понимаете, вот Сыны Божии, они 

могут молчать, а могут говорить. А вот каинитяне обречены 

говорить. Они всегда выступают за неограниченную свободу 

говорения. Чем более массовыми и свободными от нравственных 

обязательств становится средство говорения, то есть печати, 

вещания, обмены информации,  тем большее влияние на жизнь общества 
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оказывают каинитяне. Ограничение свободы говорения они 

воспринимают как лишение жизни. Поэтому они будут биться за то, 

что они называют свободой слова до конца.  

Вот, говорение – есть специальное служение внутри каинитянского 

сообщества. Однако, поскольку все каинитяне стенающие, они 

способны в один момент производить нужный звук говорения. Все в 

один момент. Это называется гвалт. 

Далее, проклятие Каина также в том, что он трясущийся. Каинитяне 

не есть сообщество испуганное, или пугливое. Отнюдь. Их страх 

беспредметен. Поэтому они всегда готовы сняться с места и везде 

остаются неприкаянными, быстро кстати осваивают чужой язык. Надо 

понимать, что способность каинитян к языкам совершенно особенное. 

Для них нет иностранных языков. Поэтому они быстро языки 

осваивают.  

Страх каинитян не имеют конкретной мотивации, поэтому чаще всего 

он неосознанный. Ведь он трясущийся да, Каин. Это трясение на 

уровне физического тела с обратным воздействием на психику. Вот 

стенание и трясение это суть качество, которое каинитяне не хотят 

признавать за собой. Поэтому вместо стенающий и трясущийся в 

синодальном переводе, в раввинистической Библии мы имеем 

«изгнанник и скиталец». Не изгнанник и скиталец, ещё раз, братья и 

сестры, а «стенающий и трясущийся». Вот, кто такой Каин. 

Каинитяне изменили стенание и трясение в начале в своей традиции, 

в иудейской традиции. Они сумели её внедрить в переводы Библии, 

затем и на уровне самочувствия получился изгнанник и скиталец. Вот 

так каинитяне избрали для себя позицию избранничества. То есть 

страдание каинитян действительное. Они страдают действительно, а 

вот позиция ложная. И вот в страдании каинитян нет трагизма. Вот 

страдание без Бога с претензии на избранничество, мученичество, 

благородство – это позиция комическая. Вот гораздо легче 

опознавать каинитян, если не поддаваться внушениям, что их бытие в 

мире трагично. Нет. Они соизволили стать в позу и постольку их 

позиция комична. 

Далее. Каин проклят от Земли. Некоторые каинитяне несут проклятие 

Каина. Это как бы один разряд, потому что другие несут каинову 

печать без проклятия. Вот те, кто проклят, те кто ведает что 

творит – те не раскаются. Отсюда следует, что попытки обращать 

каинитян к Богу занятие вообще трудное. А иногда совершенно 

бесполезное. Кто из каинитян способен к покаянию, а кто нет – это 

откроется в последние дни. Собственно говоря не нам заниматься в 

данном вопросе экспертными оценками. 

Далее. Каин проклят от Земли, и тем сильнее он хочет владеть 

земной жизнью, другой у него нет. Ему дана только жизнь Земная, 

временная, и у Каина самое острое чувство времени. Желание владеть 

земной жизнью для каинитян это умные мистичные люди, было 

осознанно как цель овладением временем и исчислением времени – 

календарём. Вот хронология священной истории даётся в родословиях 

Сынов Божиих. Это означает, что время истории течёт через Церковь. 

Вот для каинитян это нестерпимо. Они будут изменять хронологию св. 

Писания на уровне текста. И также они усиливаются навязать церкви 

иной календарь. Вот не надо поддаваться тому, чтобы принимать 

другой календарь чем тот, который есть сейчас.  
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Ещё о Каине сказано: земля не прибавит силы своей чтобы дать тебе. 

Из этого не следует, что каинитяне не могут жить оседло. Очень 

даже могут они жить оседло. При этом каинитяне любят 

странствовать. Это их собственный выбор. Их никто не гонит кроме 

собственного страха. Время от времени они меняют место жительства 

и перемещаются по планете. Интересно, что народ, который не имеет 

корня на планете, потому что сказано: «земля не прибавит силы 

своей для тебя», этот народ мечтает иметь корень на почве. И 

отсюда возникает инстинктивное стремление части каинитян 

закрепиться на земле при помощи коллективных форм ведения 

хозяйства. Сама идея вообще вот, коллективных форм ведения 

хозяйства, сама эта идея, она вообще каинская. При всём при этом 

самая эффективная форма выживания вне отношения к земле изобрёл 

сам Каин. Это город. Во-первых город удовлетворяет страхованию 

Каина, и даёт ему возможность оседлой жизни. Город как форма жизни 

вне отношения к Земле. Это центр посреднической деятельности. То 

есть Каин был не только основателем первого города, он дал городу 

имя. Он властитель городской жизни. Каин – универсальный и 

непревзойдённый посредник.  

Далее. Кроме проклятия Каину по его просьбе была дана каинова 

печать. То есть когда Каин получил проклятие, он издал своё первое 

стенание, и показал что такое каиново трясение: «будет так, что 

всякий встречный убьет меня». То есть может случить, что человек 

видит каждого другого человека: «польза он мне или угроза?» только 

в отношении к себе, понимаете? Вот есть такой взгляд на другого 

человека, когда я смотрю на него только в отношении к себе. Пользу 

он для меня может принести? Или он для меня угроза?  

Вот такой человек не видит других людей как других. Он их не 

понимает. Вот он одинок. Вот худший случай, когда человек видит 

других людей только как самого себя. Лжец видит лжецов. Торгаш – 

торгаша. Убийца – убийцу. Вот такой человек совершенно одинок. Вот 

такой был Каин, когда он стенал Богу: «Будет всякий встречный 

убьёт меня».  

Каин выпросил у Бога знамение. За насилие над Каином Господь 

положил семикратное рсслабление. Печать Каина увековечило его 

положение. Совершенному одиночеству Каина дана охрана. 

Представляете? Одиночеству дана охрана. Совершенная охрана от 

насилия. То есть каинова печать это защита для каинитян, однако 

они могут обратить её к нападению. Каин был оторван от Земли, он 

был изобретателем города, как центра посреднической деятельности. 

А городе есть первичная форма цивилизации. То есть такое 

общественное устройство, которое существует независимо от 

богопочетания или вопреки ему. И по мере развития цивилизации доля 

посреднических операций будет возрастать. История движется вперёд 

и доля посреднических операций растёт. От натурального обмена кожа 

за кожу, до всемирной кредитно финансовой системы. То есть меняло, 

торговец, финансист, каинитянен видит других людей как себя 

самого, поэтому он будет лучшей менялой, лучшим торговцем, лучшим 

финансистом. Каинитянен не может жить на земле, но он может 

распространять город на землю. Посредническая деятельность 

оказалась под началом неимеющего покоя активного неприкаянного 

трясущегося человека. И он будет город распространять на всю 

Землю. Цивилизация не имеет внутри себя никакого ограничителя 
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роста. То есть способ жизни для каинитян есть постоянное 

расширение.  

С развитием цивилизации и всех форм посредничества происходит 

концентрация всех продуктов посреднической деятельности, что на 

языке Библии – золото, в одних руках. Сыны Божии должны знать это, 

что золото оказывается в одних руках и немало тем не смущаться. 

Св. Писание это в книге Иова рисует дьявола, которому усыновился 

Каин, как чудовище которое владеет всем золотом мира для 

бесчеловечного употребления. Это надо знать, смущаться этим не 

нужно.  

Из каиновой печати мы знаем, что за насилие над Каином воздаётся 

семикратным расслаблением. Поэтому духовные потомки Каина могут 

вызывать другие народы и Сынов Божиих на побиение себя. Вот одно 

из служений каинитянского сообщества это провокации, погромы. 

Подставляя часть своего народа на побиение каинитяне ослабляют 

другие народы в среде которой они живут. То есть каинитяне 

заинтересованы в распространении агрессивного национализма.  

Каинитяне – мистическое сообщество, оно уподобляется Церкви 

Божией. Церковь Небесная укрепляется через своих мучеников. А 

каинитяне ослабляют своих противников на Земле, побуждая их к 

беззаконным действиям по отношению к себе. Каина бить нельзя – вот 

что сказал Господь, когда давал ему печать. Это надо знать. 

Простор для каинитянских провокаций возрастает вместе со свободой 

для говорения, тем что называется свободой слова.  

И последнее. Мы говорили с вами о особой каинитянской цивилизации. 

Первым деянием Каина было скрыться от лица Божия. Каин ушел от 

Бога и от Адама. Сыны Божии, Церковь, будут иметь родословие. 

Помните, это по-еврейски называется «толдот». Родословие Сынов 

Божиих начинается от Бога. Родоначальник Церкви – Адам. А у 

каинитян нет родословия, нет толдота именно потому, что они не от 

Бога, а сам Каин потерял отечество. Каин потерял отечество: и 

Землю и отца – Адама. Поскольку Каин стал по духу не от Адама, то 

народ, который принимает печать Каина осознает себя совершенно 

особенно от других сынов Адама и приписывает себе (это очень важно 

кстати, братья и сестры). Он приписывает себе вольно или не 

вольно, осознанно или нет, иную человеческую природу чем у других 

народов.  

Устраивая свою жизнь на Земле, человечество время от времени 

испытывает одержимость, увлечённость, религиозный энтузиазм от 

новых изобретений цивилизации. То есть упование своё целые народы 

вдруг начинают полагать в обустройстве земной жизни, целиком этим 

увлекаясь. Вот такая надежда есть «мечта». Когда Каин изобрёл 

новую форму жизни. Он назвал её по имени своего сына – город Енох. 

Он показал движущую силу цивизации – «мечта». О новой жизни и 

лучшей жизни для будущих поколений. Этой мечтой каинитяне могут 

заражать и другие народы. В каинитянах, первой каинитянской 

цивилизации, если существовала вера в прогресс, мечта о новой 

жизни, то не далее пятого поколения. Помните? Грехи отцов на детях 

до 3-4 поколения. А в 5м поколении, при Ламехе всё стало ясно: 

мечта о новой жизни и счастьи для потомков показала свою тщету. В 

каинитянах явились признаки вырождения. На этом этапе произошло 

изменение понятия родства. Родство стало передаваться через 

материнскую кровь, появилось особое служение каинитянских женщин. 
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Приобщение каинитянам детей от мужчин иного сообщества. Заменилось 

понятие родства, понятие крови. В это время произошел 

цивилизационный скачок. Что с чем связано не берусь разбирать. Он 

произошел, это был второй цивилизационный скачок. Первый это был 

закладка города, а второй – это изобретения каинитянской 

цивилизации. И каинитяне осознали, что развитие цивилизации 

приводит к окончательному закреплению печати Каина над их народом. 

В этом смысл знаменитой песни Ламеха.  

Ещё раз. Если человек целиком принимает достижения цивилизации, на 

нём окончательно закрепляется печать Каина. То есть когда народ 

обретает веру в прогресс, он становится союзником каинитян в 

истории. Поэтому каинитяне поддерживают веру в прогресс других 

народов.  

Далее. Изобретения цивилизации амбивалентны, с нравственной точки 

зрения двузначны, но в рамках каинитянской цивилизации они скорее 

имеют отрицательный знак. Вот город Енох был несбывшейся мечтой о 

новой жизни. Кочевое скотоводство могло быть попыткой найти связь 

с землей. Инструментальная музыка – изобретение каинитян без 

сомнения вторило интонациям каинова стенания. Обработка металлов 

вела к изобретению оружия для убийства. Каинитянин оказался первым 

вооруженным воином и первым агрессором. Вот как трясущийся человек 

может стать зачинщиком военных действий понять невозможно, если 

держаться психологического правдоподобия. Помним, что бессилие 

Каина, его печаль и страх совмещалось с его энергичной решимостью 

жить без Бога. Это совмещение называется «наглость». Вот такую же 

наглость обнаруживают трясущиеся каинитяне в своей агрессивности. 

Это так называемая стратегия упреждающего удара. Каинитянен, он 

может быть выглядит слабым, но он бьёт первым.  

И последний штрих духовной физиономии каинитян. Он обозначает 

некоторую матриархальность зрелого каинитянского общества. Женщины 

каинитянки определяются в своём служении. Каждый отчётливо знает 

свою роль. Первое – жена для своих. Воторое – жена для чужих. 

Третье – блудница «кедеша» для совращения Сынов Божиих. Каинитяне 

всегда выступают за легализацию всех форм разврата и извращённых 

отношений. 

На этом, братья и сестры, наконец, мы заканчиваем изложение 

истории Каина и каинской цивилизации.  
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41. Сыны Божии. 1 часть 
Братья и сестры, продолжаем чтение Книги Бытия. Мы вами завершили 

в прошлый раз трудную тему. Рассказали до конца о Каине и той 

цивилизации, которую построили его потомки, каинитяне. Тема была и 

трудная и страшная. Но вот Слава Богу мы продолжаем дальше читать 

Писание. Повествование переходит к сыну Адама Сифу и его сыну – 

Еносу. Это те, кто будут впоследствии названы Сыны Божии. И 

Писание предлагает решить нам задачу. То есть вот мы сталкивались 

с вами с этим приёмом св. Писания, когда нас ставят в тупик, и мы 

честно в тупик становимся и стоим там до тех пор, пока не сможем 

разрешить ту загадку, которую нам предлагают. А загадка такая: 

О Сифе и Еносе дважды рассказывается в св. Писании. Первый раз – 

сразу после песни Ламеха. Это последний из каинитян, кто упомянут 

в истории о Каине. Это конец 4 главы. 

А второй раз о Сифе и Еносе будет отдельное повествовение – это 

толдот Сынов Божиих – это 5я глава Книги Бытия. Вот ещё один такой 

приём св. Писания, особый приём удвоения, когда нам об одном 

говорится дважды. На одно событие мы должны взглянуть с разных 

точек зрения. Зачем понадобилось такое удвоение повествования о 

Сифе и Еносе?  Вот первое упоминание об этих двух праведниках, оно 

для чего понадобилось, чтобы мы оглянулись назад. Оглянулись назад 

и откорректировали наше видение каинитянской цивилизации. То есть 

Писание поставляет нас на точку зрения, чтобы мы посмотрели на 

каинитянское сообщества вцелом. То есть первый рассказ о Сифе и 

Еносе есть прежде всего рассказ о Каине и каинитянах. То есть 

каинитяне создали цивиоизацию со всеми её тогдашними 

изобретениями, а чем занимались потомки Сифа, Сыны Божии? Скажу 

сразу, никто из потомков Сифа ничего не изобрёл. То есть сыны Сифа 

не создавали цивилизацию. Не в этом был стержень их жизни.  

4 гл 25 ст: «И познал Адам Еву, жену свою, и она зачавши родила 

сына и наименовала имя ему Сиф, говоря Сиф ибо восставил мне Бог 

семя другое вместо Авеля, которого убил Каин». Восставил мне Бог. 

В переводе на славянский язык очень выразительно: воскресил. Но 

обратим внимание, что имя сыну нарекает опять Ева, как Каину и как 

Авелю. Почему? Потому что Ева надеется на восстановление того, кто 

в Писании называется Семя Жены. Вспомним что сказал Бог змею, то 

есть дьяволу после грехопадения: «Вражду положу между тобою и 

между женою и между семенем твоим и семенем её». Вот семя жены это 

Христос. И Ева надеется, что вот сейчас и родится тот человек, 

который сможет победить дьявола. Древние могли в имени человека 

провидеть его будущую жизнь. Имя Сифа очень высокое. То есть в 

Сифе восстановился дух Авеля. Сиф от Бога и от Сифа произойдёт 

Спаситель. 

Еврейское имя Шед происходит от глагола со значением полагать, 

основывать. И Шед означает подставка, возмещение. То есть вместо 

Авеля или даже под Авеля. То есть основание, утверждение – вот кто 

такой Шед. Основание, утверждение истинного богопочетания и духа 

веры. Вот как звали общего с вами общего праотца. Ибо мы произошли 

от Сифа, от Адама и Сифа. 

26 ст: «И Сифу родился сын, и он наименовал имя ему Енос. Сей 

возымел надежду призывать Имя Господа Бога». Опять возникает 

недоумение у нас по поводу этого стиха и мы начинаем его 
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формулировать и решать. Енос или по-еврейски Енош, означает 

«человек». Слово это имеет значение быть слабым, немощным, 

подверженным болезням. Енош имеет синоним Адам. Вот в псалме 8м 

читаем: «что есть человек? Енош, что ты помнишь его. Или Сын 

человеческий бен Адам, что ты посещаешь его». И при таком 

человеке, который именуется не сильный, а слабый, началось 

призывание Имени Божьего. Почему это так? При слабом человеке вот 

само имя Енош означает слабый, немощный. При таком человеке 

началось призывание имени Божьего. Объясняет ап. Павел. Это 

знаменитый эпизод из 2го послания к Коринфянам. Апостол просил 

Господа избавить его от некоторой немощи. У апосола была немощь 

какая-то. И он услышал от Господа: «Довольно для тебя благодати 

Моей ибо сила Моя совершается в немощи». То есть так в человека 

слабого по еврейски Енош, вселяется сила Христова. Вот ап. Павел 

это испытал. Он так и пишет: «Я благоволя в немощах, в 

досаждениях, в нуждах, в изнаниях, в теснотах на Христа ибо когда 

немоществую тогда я силён». 2 посл к Кориняфянам 12 гл. Кстати имя 

Павел понимают как «малый». Это первое недоумение почему чловек с 

именем Енош, слабый, почему именно при нём началось призывание 

имени Господа. Ещё одно недоумение.  

Возвращаемся к тексту стиха  26 ст в переводе с греческого. «Енос 

сей возымел надежду призывать имя Господа Бога». То есть 

вознадеялся призывать имя Господа Бога. Вот здесь греческий текст 

отличается от еврейского потому что не упоминается надежда и это 

существенное различие между двумя древними текстами. В греческом 

сказано, что он вознадеялся призывать имя Божья. Почему надежда 

поставлена в греческой Библии на первое место? Возвращаемся опять 

к ап. Павлу к тому же самому эпизоду из его жизни. Вспомним при 

каких обстоятельствах ап. Павел удостоился откровения от Бога, 

когда Господь сказал: «Сила моя совершается в немощи». Павел был 

восхищен до 3его неба, которое есть Рай. И там он услышал 

неизреченные слова, которых человеку нельзя пересказать. Была у 

апостола немощь. Давайте вспоминать какая у него была немощь. Это 

очень важно сейчас в контексте нашего рассуждения. Была у Апостола 

немощь: ему был дан: я цитирую «..дан ангел сатаны чтобы удручать 

его». Вот соответствующий глагол в греческом тексте то есть в 

оригинальном тексте Послания имеет значание «бить по лицу, по 

голове». Вот точно так били Христа как это сказано у евангелиста 

Матфея в 26 главе. И этот ангел сатаны был для апостола цитирую: 

«жало для плоти». А когда апостол был на третьем небе, как он об 

этом пишет, он не знал в теле он был или вне тела. Вот представьте 

себе, что апостол не ощущал своего тела, он не знал в теле он был 

или вне тела, был на третьем небе, и он трижды молил Господа, 

чтобы этот мучитель от него отступил. Вот какую вражду с сатаной 

имел апостол. Если на третьем небе в Раю память в душе и в плоти о 

своём противнике заставляла его молиться об избавлении. Вот тот, 

кто имеет настоящее понятие, что сила Христова совершается в 

немощи человеческой, вот тот держит брань с сатаной.  

Вот таким немощным был Павел (малый значит его имя). И таким 

немощным был Енос (слабый). Енос не просто призывал имя Божье, он 

возымел надежду на это.  
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Теперь будем вспоминать когда возникла в человечестве надежда? На 

что была надежда? Чем надежда отличается от мечтания, пожелания 

или благоприятного прогноза или иллюзии? 

После грехопадения человека ему были даны особые силы, духовные 

способности чтобы бороться с грехом, и в их числе была надежда. 

Вот до грехопадения не было надежды. И оказывается, что вот эта 

духовная сила, которая позволяет бороться человеку с грехом, она 

сопряжена с враждой. Имеет надежду только тот, кто держит брань. И 

опять вспоминаем текст из 3 главы, что сказал Бог змею дьяволу 

после грехопадения. Вражду положу между тобою и между женою и 

между семенем твоим и семенем Её. Семя Жены – Христос, и вот тот 

кто держит брань с сатаной, тот может иметь настоящее упование на 

Бога. То есть христиане это воины, а Церковь земная это церковь 

воинствующая. Без надежды нет вражды с дьяволом. И наоборот, без 

вражды с дьяволом нет надежды, а есть пустая мечта, пожелание, 

благоприятный прогноз или иллюзия. 

Вот мечтание о новой жизни имел, кстати говоря, Каин. Мы знаем из 

его жизни, что он далеко ушел от Бога и от отца, заложил город, 

как новую форму жизни, назвал город именем своего сына. Ну как бы 

пожелал счастья своим детям и тем Каин дал мощный импульс развития 

цивилизации. То есть что движет прогрессом? Мечта о новой жизни и 

пожелание счастья будущим поколениям. Это двигатель прогресса. То 

есть прогресс, движим мечтой. И чем закончится этот путь 

прогресса? Вспомним. Ужасной унылой песнью Ламеха. 

А Сиф не строил цивилизацию, наш предок Сиф, сын Адама, Сын Божий. 

Он не строил цивилизацию, он не мечтал о новой жизни и счастьи 

своих детей. Сиф возместил собой дух Авеля, а сын Сифа уже имел 

такую брань с дьяволом, что возымел надежду призывать имя Божье. А 

надежда не посрамит, учит Писание. Надежда не посрамит. Сыны Сифа 

призывали имя Божье и над ними нареклось Имя Божье ибо сыны Сифа, 

как говорится в 6 гл кн. Бытия стали называться Сыны Божии. А кто 

это были такие об этом следующая глава Книги Бытия. 5я глава. Её 

очень редко читают со смыслом, потому что кажется что там одни 

только имена и числа сколько какой праведник жил. Вот это трудно 

понять. В следующий раз мы как раз будем эти имена читать, уверяю 

вас, что это очень интересное повествование. Эти имена и эти числа 

очень много нам расскажут.  
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42. Сыны Божии. 2 часть 
 Братья и сестры, мы продолжаем читать Книгу Бытия и читать мы 

сегодня будем пятую главу. Это родословие, или родословные записи 

или по-еврейски «толдот» тех, кто именуется Сыны Божии. Особенно 

интересно мне кажется самые первые слова пятой главы, 

5 гл 1 ст, потому что толдот или родословие Сынов Божиих 

необыкновенно начинается. Потому что подобного толдота в Ветхом 

Завете больше не будет. Начинается это так: «Сия Книга бытия 

человеков». По-еврейски «сефер толдот». Книга родословий. В 

переводе на греческий язык «библе генесиус» Книга бытия. Если мы 

откроем Евангелие от Матфея, то прочитаем, первые слова там будут: 

«Библос генесиус Ису Христу». Книга родства Иисуса Христа. Первые 

слова Нового Завета – это те слова, с которых начинается 5 гл 

родословия Сынов Божиих. Родословие Сынов Божиих открывается этими 

великими словами «Сефер толдот» или Книга родословий, Книга бытия 

– это начало церковной истории. 

Когда родился Сын Божий, Иисус Христос, Евангелие будет начинаться 

теми же словами.  

5 гл 1 ст: «Сия Книга Бытия человеков (книга родословия) в день, 

когда сотворил Бог Адама, по образу Божию сотворил его, мужского и 

женского пола сотворил их и благословил их и наименовал имя им 

человек Адам в день, когда сотворил их». Говорится точно также в 

греческом тексте как и в шестодневе, что Бог по образу Божию 

сотворил человека. По образу Божию, а не по подобию. Богоподобие 

человеку задано. Образ дан, а богоподобие задано. Подобие человек 

должен достигать. Вот этой мысли нет в еврейском тексте, а мысль 

важная, потому что человек может достигать богоподобия, это 

значит, что человек может с Богом соединиться, а Бог может 

соединиться с человеческой природой, что и произошло во Христе. 

Т.е. человек может обожиться, а Бог – вочеловечиться. Вот этого 

знания нет в том тексте, который сохраняется в иудейской традиции.  

 Почему ещё важно вот это обстоятельство, что человек стремится к 

богоподобию? Тот, кто стремится к богоподобию - не служит дьяволу. 

Почему? Потому что главное желание дьявола, как мы читаем в Книга 

Иова – не иметь подобного себе. Вот дьявол не хочет иметь 

подобного себе, поэтому он кстати и ниспал на Землю. В Книге Иова 

так говорится: «нет ничего на Земле подобного ему». То есть Сыны 

Божии ищут богоподобия, а кто от лукавого – тот прельщается 

бесподобным. И перед вторым пришествием Христа люди будут дивиться 

зверю морскому. Цитирую: «И поклонятся зверю морскому говоря: кто 
подобен зверю?». 

 Ещё раз хочу эту мысль донести до вашего слуха, что образ Божий 

человеку дан, а богоподобие – это его цель, это достигается. 

 Итак, перед нами толдот сынов Божиих. Что такое толдот Сынов 

Божиих отчётливо становится видно если мы сопоставим его с 

историей каинитян. Вот такая простая мысль: Вот Сыны Божии имеют 

родословие. Сыны Божии имеют толдот. И вот в Книгу родословий 

человеков Каин не входит. Что же, Каин не человек? Каинитяне не 

имеют толдота. То есть если бы толдот обозначал просто родословие, 

то и каинитяне его имели, ведь у Каина тоже были и папа и мама. А 

вот, папа и мама были а толдота нет, потому что библейское 

родословие это больше чем простые родословные записи. Это такое 
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родословие, которое имеет корень в бытии, и в конечном счёте 

восходит к Творцу. То есть Сыны Божии имеют такое житие, которое 

есть бытие. 

 Следующий вопрос: от кого идёт родословие человеков? Это книга 

родословия Сынов Божиих начинается с упоминания дня, когда 

сотворил Бог человека. Бог – первый член родословия Сынов Божиих. 

Это мы читаем в Евангелии от Луки, где приводится родословие 

Иисуса Христа в обратной последовательности, от Христа к праотцам. 

Это родословие завершается так: Иисус Христос Сын того-то того-то 

того-то, сын Еносов, Сифов, Адамов, Божий. Евангелие от луки 3 гл. 

То есть родословие сынов Божиих начинается от Бога. А 

родоначальник церкви – Адам. От Адама начинается толдот церкви 

Божией. Для каинитян нет толдота, потому что они не от Бога, а сам 

Каин потерял отечество. И землю и отца Адама. Каин стал семенем 

змея. 

Поскольку Каин стал по духу не от Адама, то тех, кто сознательно 

принимают печать Каина, сознают себя совершенно особенно от сынов 

Адама, и приписывают себе иную человеческую природу, чем у других 

народов.  

Далее. Вот тот богословский раздел Книги Бытия, который мы изучаем 

– это учение о Церкви. Эглиссиология. В эглиссиологии Книги Бытия 

первой идёт негативная часть, абсолютная чернота: чем не является 

Церковь, а затем идёт положительная часть что есть Церковь. Мы 

начинаем узнавать что есть Церковь и начинаем узнавать нечто новое 

о человеке. А сейчас мы новое что узнали? Что в день шестой 

сотворения мира, когда Бог создал человека, сотворил человека, Бог 

наименовал его именем «человек» или Адам. 

А почему же так поздно нам св. Писание сообщает нам это важное 

знание, что Бог назвал человека человеком, а не человек сам себя 

назвал человеком. О сотворении человека Писание дважды говорило: в 

шестодневе (1 гл) и в описании райской жизни (2гл). Ни там ни там 

не было сказано, что имя человеку назвал Бог. Вот почему это так?  

Что-то называет Бог, а что-то называет человек. Что человек 

называет – тем он владеет, то он знает. А то, что называет Бог – 

не подлежит человеку, ни его власти, ни познанию. То есть через 

наречение имени Богом, устанавливаются границы власти человечества 

над собой. И мы узнаём, что человек собой не владеет. Человек себя 

никогда не знает. Человек над собой не властен.  

А вот как человеку вести себя в жизни, если он не властен над 

собой, и себя не знает? Ответ простой. Жить в Церкви вместе с Тем, 

Кто человека сотворил и Кто его назвал, Кто дал ему имя. Вообще, 

жить в Церкви – это для человека жизнь, и в этом смысле – 

необходимость.То есть жизнь человечества есть жизнь 

богочеловечества, которая есть Церковь. То есть жизнь находится 

только в Церкви. Каинитяне жизни в себе не имеют. Каинитяне и 

каинитянская цивилизация существует на Земле постольку, поскольку 

живёт Церковь Божья. Вот об этом говорит Христос в питче о 

плевелах. Плевелы – это сыны лукавого. Плевелы не выдёргивают с 

поля (Поле есть мир). На поле растёт пшеница, доброе семя, это 

сыны Царствия Божия. А почему не выдёргивают плевелы? Чтобы не 

выдергали вместе с ними и пшенцы. Евангелие от Матфея 13 гл.  

Вот как Сыны Божии прилепляются к Господу и тем имеют жизнь, и 

научаются как себя вести. Ещё раз. Человек себя не знает, человек 
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собой не владеет, человек над собой не властен. По скольку он 

живёт в Церкви, он имеет жизнь. Так вот Сыны Божии прилепляются к 

Господу и тем живут. И оказывается через то весь мир живёт. И так, 

между прочим, каинитяне жмутся к Сынам Божиим чтобы выжить. Однако 

мы знаем, что плевелы растут на поле пшеничном до жатвы. А жатва 

есть кончина Века. Теперь давайте проверим себя как мы знаем 

Писание. Во время жатвы что сперва собирают певелы или пшеницу? 

Сперва собираются плевелы. Они связываются в снопы и пожигаются. 

То есть каинитяне живут на Земле относительно. Их бытие в мире сем 

соблюдается чтобы не вредить Сынам Божиим. Вот этот сефер толдот, 

родословие Церкви Божией это книга жизни. Те, чьи имена записаны в 

Книгу Жизни – те наследуют Жизнь Вечную. Опять таки поэтому у 

каинитян нет толдота. Вот их имена сохранило св. Писание, но они 

не вписаны в Книгу Жизни. У них не может быть библейского толдота. 

Что не от Бога - не имеет библейского родословия. Кто не от Адама 

– тот не сын Божий. Каин не захотел быть от Адама. 

И ещё нечто новое мы узнаём о человеке в этом разделе 

эглиссиологии учении о Церкви. Не только история мира есть история 

Церкви, но и хронология всемирной истории на первых этапах 

совпадает с родословием Сынов Божиих. Как это выглядит?  

5 гл 3 ст: «Пожил же Адам 230 лет и родил по виду своему и по 

образу своему сына и наименовал имя ему Сиф». Так, тут я 

останавливаюсь, тут мне трудно понять. Во-первых кто дал Сифу его 

имя? В предыдущей главе мы читали, что сделала это Ева. А здесь 

сказано, что сделал это Адам. Адам дал имя сыну. И со стороны 

матери и со стороны отца имя Сиф несёт на себе след убийства 

Каина. Ева в имени Сиф обозначила, что Сиф это возмещение. 

Возмещение Авеля, которого убил Каин. И Адам после того, как один 

его сын убил другого, всмотрелся в то, что такое человек. Вот в 

этот страшный грех всмотрелся. И когда родился младший сын, Сиф, 

Адам познал, что сын по образу отца, значит по образу Божию, 

однако сын и по виду отца, то есть несёт на себе образ уже павшего 

Адама. То есть Сиф рожден в возмещение Авеля по виду отца – Адама. 

Он есть и образ Божий и образ павшего человека. Так в Писании 

впервые отчётливо обозначена идея первородого греха. Это важное 

знание для Сынов Божиих.  

Человек есть образ Божий, но он рождается с грехом 

прародительским. Когда Бог наименовал Адама и жену именем 

«человек», этим было сказано, что человек не может овладеть собой 

и не может познать себя. Когда Адам наименовал Сифа, который 

рождён по виду Адама, этим сказано, что человек узнал, что его сын 

наследует прорадительский Адамов первородный грех. 

От рождения в человеке есть автономное греховное начало. То есть 

независимо от человека в нём может действовать живущий в нём грех. 

Апостол Павел отчётливейшим образом это выразил. «Добого, которого 

хочу не творю, а злое, которого не хочу – сие делаю. Если же я 

творю то, чего не хочу – уже не я содеиваю то, но живущий во мне 

грех. Бедный я человек». 

Вот это вот, опять таки, идея первородного греха впервые отчётливо 

прозвучала в третьем стихе 5 гл Книги Бытия, когда Адам 

всмотревшись в сына увидел, что тот, кто родился он по виду Адама. 

И важное также знание здесь заключено: осознание греха не унижает 

человека, но служит его спасению. 
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С тем, что есть первородный грех, без Церкви не прожить. 

Ну что ж, братья и сестры, мы с вами прочли 3 стиха из Книги 

родословия Сынов Божиих. В следующий раз продолжим мы это чтение. 

Будет в нём много имён, много чисел и перед нами предстанет некая 

историческая картина как жили наши праотцы. 
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43. Сыны Божии. 3 часть 
Братья и сестры мы продолжаем читать Книгу Бытия, мы читаем 5ю 

главу это Книга родословий чловеков, тех человеков, которые 

именуюся в дальнейшем «Сыны Божии». Это замечательное совершенно 

произведение, это начало церковной истории. Прочитали всего три 

стиха в прошлый раз. Мы узнали много нового, прежде всего мы 

узнали, что это Господь дал человеку имя «человек» в день, когда 

сотворил его. Это означает, что человек не владеет собой, не знает 

себя, над собой не властен, и жить он может только в Церкви. Также 

мы узнали, что Адам вглядевшись в сына своего он видел, что 

родился сын по виду отца, по образу Божию по виду отца. То есть 

это первое указание на то, что в человечестве существует 

первородный грех, и с тем, что такое первородный грех человеку 

жить можно только в Церкви. Ещё мы с вами узнали нечто, о чём мы 

сгодня будем подробно говорить, что время земной жизни, время 

всемирной истории протекает через Сынов Божиих. То есть хронология 

земной жизни дана нам сейчас через родословие Сынов Божиих.  

Итак 5гл 4 ст: «И были дни Адамовы по рождении им Сифа 700 лет и 

родил сынов и дочерей. И были все дни Адамовы, которые он пожил 

930 лет и он умер. Пожил же Сиф 205 лет и родил Еноса. И пожил Сиф 

по рождении им Еноса. И пожил Сиф по рождении Еноса 707 лет и 

родил сынов и дочерей. И были все дни Сифа 912 лет и он умер.» 

Время всемирной истории течёт через Сынов Божиих, через Церковь. 

И что интересно, что масоретский текст, это текст на 

древнееврейском языке, он имеет другую хронологию Всемирной 

истории. Она не совпадает с той, которую мы имеем в греческом 

тексте. Согласно масоретскому тексту, когда Адам родил сына, ему 

было не 230 лет, а 130 лет. И Сифу, когда он родил сына было не 

205, а 105 лет. Какая-то важная мысль заключается в том 

обозначении числа лет, когда патриарх родил сына-преемника, потому 

что именно от этого числа лет (у Адама 230, у Сифа 205) 

исчисляется хронология допотопной эпохи. А теперь вдумаемся, как 

каинитяне, которые создали могучую дифференцированную земную 

цивилизацию, могли воспринимать мысль, что отсчёт лет земной жизни 

человека ведётся по родословию этих жалких Сифитов, которые ничего 

не сделали на Земле в плане строительства цивилизации. Ну мысль 

как бы такая: то есть пусть истинная и вечная жизнь принадлежит 

этим жалким людям, но земная жизнь – наша. Так я говорю или не 

так? Можно согласиться с каинитянами. Ну действительно, некоторые 

говорят: церковь не от мира сего. Наша – Вечная Жизнь, а земное 

пусть уж принадлежит князю мира сего. Это не Библейский и не 

христианский взгляд. Об этом говорит ап. Павел. Его мысль 

заключается в том, что не только жизнь Будущего Века, но и это 

время земной жизни принадлежит Сынам Божиим. Он пишет в 1 послании 

к Коринфянам 3 гл: «Мир, (то есть космос, в значении земная 

жизнь),настоящее, будущее – всё ваше. Вы же Христовы, Христос - 

Божий». Вот это – библейское мировоззрение, которое без всякого 

ущерба передаёт святой апостол. Библейское мировоззрение – не 

уступать земную жизнь тем, кто именуется в Писании «семя змея». 

Итак, посмотрим на имена, которые предлагает нам св. Писание.  
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Адам – первое поколение людей на Земле, Сиф – второе. Сиф или по-

еврейски «Шед» это возмещение, подставка, основание. Ева назвала 

сына в память о прошлом, об Авеле. То есть Сиф – это вместо Авеля. 

А Адам наименовал сына Сиф, в память о нынешнем о первородном 

грехе человечества.  

Третий от Адама – Енош (или Енос) – слабый человек. И Енос был 

тот, кто возымел надежду призывать имя Господа Бога. То есть при 

Еносе началось призывание имени Господа. Возможно от Еноса потомки 

Сифа стали именоваться «Сыны Божии». До рождения сына Енос жил 190 

лет, и были все дни Еноса 905 лет, и он умер. 

Четвертый от Адама – Каинан. Имя еврейское Каинан в обозначении то 

же, что Каин. (Приобретение, владение, стяжание). Вот это очень 

странное вообще явление, и мы обязательно к нему вернёмся: почему 

в родословии Сынов Божиих появляется чисто каинское имя? Заметим 

эту странность и обязательно об этому будет говорить. До рождения 

сына Каинан жил 170 лет. И были все дни Каинана 910 лет и он умер. 

Пятый от Адама – Малееил (по-еврейски Махалалеил, хвалящий Бога). 

До рождения сына Малееил жил 165 лет. И были все дни Малееила 895 

лет и он умер. 

Шестой от Адама – Иаред (евр. Иеред) происходит от глагола 

«спускаться», «нисходиться вниз». Это имя созвучно, и отчасти 

синонимично имени внука Каина – Ирад. Опять каинское имя, или 

близкое к нему появляется в толдоте Сынов Божиих. Опять эта 

странность. 

Если при Иареде сифиты начали нисходить, то куда они нисходили, к 

кому? Они нисходили к каинитянам.  

Вот некогда Каин ушел от Бога за черту, которую как он хотел 

должна была скрыть его от лица Божия. То есть каинитяне или как бы 

за чертой, которая должна была отделять их от Бога, а сифиты жили 

по другую сторону – оседло. Им не нужно было странствовать.  

То есть сифиты жили в черте оседлости. И это было хорошо – не 

смешиваться с каинитянами. Так вот, возможно при Иареде потомки 

Сифа, Сыны Божии начали покидать черту оседлости и вошли в 

соприкосновение с каинитянами. И может быть от этого момента 

начинается эпоха предпотопного развращения Сынов Божьих.  

Уверенно об это этом можно достаточно сказать, потому что Сын 

Иареда - это знаменитый Енох.  А Енох будет обличать современников 

в том, что они нечестивые. До рождения сына Иаред жил 162 года, и 

были все дни Иареда 962 года и он умер.  

Енох – седьмой от Адама. По-еврейски (Ханох), что значит 

«обновитель». До рождения сына Енох жил 162 лет. А всех дней жизни 

Еноха было 365 лет. 365 соответствующий дням солнечного года – это 

число полноты. То есть примерно за это время природные явления на 

Земле проходят свой круг. Вообще, полнота дней жизни есть признак 

хорошей смерти. Когда жизнь человека полная – тогда и смерть 

хорошая. Вот полнота дней жизни в Писании засвидетельсвована у 

немногих праведников: у Адама, который пожил все дни жизни, у 

Авраама, у Исаака и у Иова. И число лет жизни на Земле Еноха можно 

было бы счесть косвенным свидетельством, что он хорошо умер, 

овладел культурой смерти. Но всё дело в том, что о Енохе не 

сказано, что он умер. Обо всех допотопных патриархах сказано – 

умер. А о Енохе сказано иначе. 

Посмотрите, пожалуйста, я начинаю читать  
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21 стих 5 гл: «И пожил Енох 165 лет и радил Мафусала. И ходил Енох 

пред Богом по рождении им Мафусала 200 лет и родил сынов и 

дочерей. И были все дни жизни Еноха 365 лет. И ходил Енох пред 

Богом и не нашлось его ибо преложил его Бог». Два раза сказано, 

что Енох Богу угодил. Сразу после рождения Мафусала угодил чем-то, 

сейчас попытаемся догадаться чем, и, как итог его жизни, вот этот 

оборот «ходил Енох пред Богом» - это очень выразительный оборот 

еврейского языка, ему нет аналогии в греческом – там просто 

сказано «Угодил». Ходил пред Богом мы бы сказали так: «Он вёл себя 

имея перед собою Бога». Вот так примерно говорил пророк Давид: 

«Предзрех Господа предо мною выну». То есть всегдя я видел перед 

собою Господа. «Милость Твоя пред моими очами, и я ходил 

(буквально, если с еврейского переводить – вёл себя) в истине 

Твоей.». То есть когда человек ходит пред Богом, он ведёт себя 

так, что Бог всегда перед ним. Тут слова может быть из 

архаического языка: «приложил его Бог». Приложил – можно сказать 

«переместил», «переставил», «преставил». Вот мы говорим об умершем 

«преставился», то есть переместился в другой мир, в данном случае: 

«Бог преставил Еноха».Вот итог жизни – Енох был взят живым на Небо 

подобно пророку Илье. То есть это чудо было, само это чудо было 

предупреждением человечеству, потому что мир уже начал погибать. В 

погибающем мире Енох не увидел смерти. Об этом пишет ап.Павел в 

послании к евреям 11 гл.  

О времени жизни Еноха мы знаем, что он мог быть утешением для 

Сифа. Сиф (сын Адама) скончался, когда Еноху было 20 лет. В 

церковной традиции мы знаем о делах Еноха, что он обличал 

современников, что они нечестивые, и пророчествовал о грядущем 

суде. И сохранились слова Еноха – их передаёт св. ап. Иуда. Это 

его послание есть в Новом Завете. Он обращает их против тех, кто 

хулит Христа: «Горе им, потому что идут путём каиновым.» Смотрите 

как твёрдо держатся праведники противопоставляя Сынов Божиих детям 

каина, тем кто есть семя змея. «Горе им потому что идут путем 

каиновым. О них пророчествовал и Енох – седьмой от Адама, говоря: 

се пришёл Господь во святых мириадах Своих сотворить суд над всеми 

и изобличить всех нечестивых о всех делах нечестия их, которыми 

они не чествовали, о всех жестоких словах, которые сглаголали не 

Него грешники нечестивые». Смотрите как энергично «нечестие, 

нечестие, нечестие» повотряет Енох. О чём пророчествовал этот 

праведник? Енох пророчествовал об окончательном Страшном Суде, 

когда изобличится всякое нечестие. То есть Енох видит нечестие 

современников в эсхитологической перспективе. То есть сам он, 

вдумайтеся, братья и сестры. Он находится при начале мировой 

истории, он ещё Сифа видел; и при этом он видит конец истории, как 

сбывшееся событие: «Се пришёл Господь».  

Это очень важная мысль: возможно взглянуть на историю как целое. 

Вот что даётся верующему человеку, кстати говоря. Мы можем всю 

историю видеть как осмысленное целое. Взгляд на историю как целое 

есть условие понимания её смысла. Вот когда человека удаляли из 

Рая, человеку была дана способность жить в истории, понимать её 

смысл. И вот мы видим конкретного человека, который явил эту 

способность – Енох.  

При жизни он пророчествовал о конце мира, был взят живым на Небо, 

и будет возвращён на Землю перед концом истории. И он будет в 
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конце делать то, что делал при начале. Он будет в Иерусалиме 

обличать в нечестии. То есть Енох, он современник Сифа, и 

соработник последнего пророчества. То есть он – историческая 

личность, в которую собралась вся история человечества.  

Ну я кратко вам напомню, что Енох и Илья – два предтечи второго 

пришествия Господа. То есть Енох и Илья – они сохранены для 

проповеди на последние дни. В откровении Иоанна Богослова они по 

имени не названы, но их узнают по грозным знамениям, которые были 

им даны на время свидетельства. Проповедовать Енох и Илья будут в 

Иерусалиме, который к тому времени станет духовно называться 

«Содом и Египет» для иудеев, которые не ведают что творят. И есть 

пророчество, кстати, это другое уже, что иудеи, которые искренне 

желали соблюдать закон Моисея, антихриста не примут. Вот ради 

таковых придут Енох и Илья, обратившихся будет не много. Енох и 

Илья будут убиты и радость об их смерти пройдёт по Земле между 

«народами, племенами, языками, коленами, потому что два пророки 

сии мучали живущих на Земле». И не погребенными они останутся 

лежать на площади Иерусалимской три с половиной дня, затем войдёт 

в них дух Жизни, они станут на ноги свои и взайдут на Небо в 

облаке, а враги их будут на это смотреть. Это я вам пересказал то, 

что говорит ап. Иоанн в откровении.  

Ну и опять-таки чудесное воскресение пророков Еноха и Ильи будет 

предупреждением погибающему миру. Вот через Еноха мы можем понять 

что такое личность в истории. То есть вся история человечества 

может войти в одну личность. То есть мировая история есть нечто 

соразмерное личности одного человека. История огромная, а жизнь 

человеческая такая короткая. Нет – учит св. Писание. Вся мировая 

история есть нечто соразмерное личности одного человека. То есть 

человек таков есть образ Божий, что он может все судьбы всего мира 

собой обнять. То есть история имеет единый смысл, история есть 

целое, и чем более человек целостен, тем лучше он понимает историю 

мира.  

Кстати, а кто ещё подобно Еноху ходил пред миром? О ком так 

сказано, что он ходил пред Богом? Ной ходил пред Богом. Так Ной – 

он был кто? Он соединил собой допотопное и послепотопное 

человечество. Так вот о Ное говорит Писание, что Ной был человек 

целостный. По гречески – «телеиос», по-еврейски «томим». Вот 

целостность есть условие постижения мировой истории. Человек может 

полноценно понимать исторический процесс. Этот взгляд на земную 

историю сверху, с высоты Небесной. Вот Енох был взят на Небо, и к 

небу кстати поднимется ковчег Ноя. То есть мы можем понимать 

всемирную историю как нечто целое по стольку, по скольку мы сами 

целые и по стольку у нас есть взгляд сверху,с Неба. Мы знаем, что 

Небо несколько раз сближалось с Землёй. К Земле приближалось 

Церствие Небесное. И вот эти моменты сближения неба с землёй суть 

вспышки, которые помогают найти верный взгляд на целое моровой 

истории. В следующий раз мы продолжим с вами разговор о Енохе и 

Сынах Божиих. 
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44. Сыны Божии. 4 часть 
 Братья и сестры, читаем с вами Книгу Бытия, и находимся мы сейчас 
в 5 главе – это книга родословий тех, кого св. Писание именует 

Сыны Божии. И мы с вами дошли до великого праведника, до Еноха. 

Седьмой от Адама Енох, он был взят живым на Небо с тем, чтобы 

вернуться на Змелю и как он обличал в нечестии до своего 

вознесения на Небо – так он будет обличать в нечестии и после того 

как придёт на Землю вторично перед Страшным Судом. И говорили мы с 

вами, что в жизнь этого праведника как бы включилась вся мировая 

история. То есть Енох, он был современник ещё Сифа, сына Адама, и 

в то же время он будет вместе с Ильёй пророком предтечей второго 

пришествия Господа. То есть всемирная история есть нечто 

соразмерное жизни личности. То есть человек это такой образ Божий, 

который может обнять всю мировую историю, вместить в себя её 

смысл. 

Когда Енох был взят живым на Небо, это надо понимать не только как 

знак величайшего к нему Божьего благоволения, но и как предвестие 

крутого поворота в исторической жизни человечества. Что-то такое 

происходило, и мы могли догадаться о том, что происходило по имени 

отца Еноха, которого звали Иаред. Иаред это имя от глагола со 

значением «спускаться». То есть, судя по всему, сифиты начали 

спускаться. Куда же они могли спускаться? Они могли спускаться к 

каинитянам. Началось вероятно соприкосновение Сынов Божиих с 

дочерями человеческими, может быть в это время. Во всяком случае 

что-то происходило на столько тревожное, что согласно церковной 

традиции, её передаёт св. апостол Иуда, Енох сильно обличал 

современников в нечестии. Что-то такое происходило. 

Вообще, Енох 2 раза жил на земле и каждый раз это был великий 

духовный кризис. Вот мы должны теперь понять, чем было время 

земной жизни Еноха до потопа.  

Поставим вопрос так: В какое время он жил, если сопоставить 

поколения от Сифа и от Каина? То есть поколение Еноха, потомка 

Сифа, соответствует поколению Ламеха среди потомков Каина. Именно 

при Ламехе цивилизация каинитян сделала решительный поворот в 

сторону расширения, изобретательства, агрессии и матриархальности, 

когда особо выделилась роль женщин каинского рода. То есть время 

Ламеха – это было время Еноха, это был бурный рост каинитянской 

цивилизации и окончательное закрепление печати Каина на его 

потомках, что мы узнали из песни Ламеха. То есть можно думать, что 

по времени совпали песнь Ламеха в каинитянах и обличение Еноха, 

когда он обличал в ничестии. Кого он обличал в нечестии? Вероятно 

кого-то из Сынов Божиих. При Иареде, отце Еноха, Сыны Божии начали 

спускаться к каинитянам, а при Енохе они может быть уже начали с 

ними мешаться. Как происходило смешение Сынов Божиих и 

каинитянских женщин – об этом особый разговор, но точно мы можем 

сказать, что время Еноха – это духовный кризис в Сынах Божиих.  

А вот теперь посмотрим какое имя дал Енох своему сыну? А Енох 

назвал своего сына Мафусал. В греческом тексте это то же имя, что 

каинитянина, который был отцом Ламеха. Вот пора теперь 

остановиться на этой очень странной особенности толдота родословия 

Сынов Божиих. То есть в истории Сынов Божиих мы наблюдаем странное 

явление: уже после Еноса они начинают своих сыновей приемников 
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каинскими именами. Либо в точности теми же, либо напоминающими о 

них как некий отклик. Вот так будет подряд до самого Ноя. Вот Ной 

– уже не каинское имя. Вот давайте посмотрим на родословие Сынов 

Божиих с этой точки зрения. 

Первый от Адама – Сиф. А что значит Сиф? Сиф это возмещение. 

Имеется в виду Авеля, которого убил Каин. Третий – Енос. Енос – 

«слаб человек» можно так перевести. Дальше, просто Каинан – то же 

что Каин. Дальше – Малелеил – имеет соотношение с каинским именем 

Мехиаэль. Дальше – Иаред – имеет соотношение с каинским Ирад. Енох 

– это каинское имя. То есть было два Еноха – один великий 

праведник потомок Сифа, а другой – каинитянин, сын кстати Каина 

самого. Восьмой – просто Мафусал. Был такой каинитянен Мафусал. 

Был такой потомок Сифа с тем же именем. Девятый среди Сынов Божиих 

– Ламех. Вообще Ламех – страшное имя. Вот сына своего Мафусал 

назвал Ламех. А вот десятый – Ной. Десятый – Ной – это уже имя не 

каинское.  

Что такое это вот уподобление в именах может значить? Я думаю это 

был самый звучный сигнал тревоги. Если я называю своего сына 

именем Каинан, то всякий раз, когда он слышит это имя он 

вздрагивает. То есть: Каинан – не будь Каин. Енох – не будь как 

Енох. Мафусал – не будь как Мафусал. Ламех – не будь как Ламех. Ну 

я попросту скажу, если бы я своего сына назвал Хитлер, например 

да? Как бы понёс он такое имя среди сверстников? И вообще в 

человеках? То есть носитель каинского имени: остерегайся каинитян, 

а в себе самом истребляй Каина. Вот по-русски это называется 

«покаяния» или «раскаяние». 

То есть когда праведный Енох своему сыну дал каинское имя Мафусал, 

он посвятил сына на духовную брань – соблюдать себя от каинского 

духа и тем самым блюсти голову змея, держать вражду, как заповедал 

Господь. То есть, те из Сынов Божиих, кто получал каинское имя, 

вместе с этим именем получал наказ на особое служение в Церкви 

Божией: чем ниже имя – тем выше служба.  

Вот сам Енох, это говорится в Книге Иисуса сына Сирахова: «Сам 

Енох был образец покаяния для родов». Вот как, то есть Енох был 

образец покаяния. Такая вот традиция сохранилась в Писании. Вот, а 

мы знаем наверное, что кающийся человек не высоко себя ставит. Он 

добровольно носит имя уничижения, например как Енос (слабый), 

Иаред (спускающийся), или просто имя позорное Каинан, Енох. Так 

вот, праведный Енох дал своему сыну ужасное имя Мафусал, и тем 

Енох угодил Богу. Об этом мы в прошлый раз с вами говорили, что 

дважды о Енохе сказано, что он Богу угодил. И в первый раз он 

угодил Богу после того как родил Мафусала. Вот может быть после 

рождения Мафусала Енох стал пророчествовать и обличать нечестивых, 

а может быть когда он дал сыну позорное такое имя, Енох утвердил 

некую такую традицию в среде потомков Сифа. То есть при Енохе она 

и взялась эта традиция – особого покаянного служения Сынов Божиих. 

А если таковое покаяние служило образцом для всех родов, а родов 

всего было два: каиниты и сифиты, то Енох первый раз угодил Богу 

тем, что от него пошло как наказ – молиться за весь мир. Вот 

таково одно из служений, которое не прикращается и по сей день. 

Праведники, есть такие, кто молится за весь мир.  

Вот мы слышали как Енох обличал нечестивых, но обличать может 

только тот, кто владеет искусством покаяния. Вот это вот искусство 
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покаяния, Енох во всей своей полноте передал своему сыну. Не даром 

он назвал его вот этим каинским именем. Он был уверен, что сын 

выдержит этот тяжкий труд.  

Что же мы узнали, когда сопоставили имена потомков Сифа и потомков 

Каина? Что они, оказывается, между собой соотносятся. А вывод 

такой из этого сопоставления имён: в каждом поколении Церковь 

враждует со змеем. Покоя от этой борьбы не бывало и не будет 

никогда. Вспомним, что сказал Господь дьяволу после грехопадения: 

вражду положу между тобою и между женою, и между семенем твоим и 

семенем её. Жена – это образ Церкви. Церковь находится во 

всегдашней вражде со змеем. 

Когда мы читали историю антицерковного общества, мы узнали, что 

каинитяне не могут жить сами по себе. И это же самое мы узнаём из 

родословия допотопных патриархов – сынов Божиих. В каждом 

поколении Церковь враждует со змеем и с Каином. На глазах у Адама 

произошел раскол человечества на два противоположных стана: 

церковь и антицерковное общество.  

 А вот сын сына Адама – Енос, уже даёт своему сыну – преемнику 

прямо каинское имя. Представляете, праведный Енос называет своего 

сына Каинан. Этим он объявил тогда всеобщую мобилизацию можно 

сказать. И так и идёт без перерыва в родословии допотопных 

патриархов череда каинских имён среди Сынов Божиих, идёт вплоть до 

Ноя. А Ноя отец его посвятил уже на другое служение – на спасение 

от потопа. 

Возвращаемся к сыну праведного Еноха, который носил каинское имя, 

и был, как сейчас убедимся, великим праведником. Вот этот вот 

Мафусал, который это страшное имя носил. Вот Мафусал, сын Еноха 

был самым долговечным из всех людей.  

27 ст 5 гл: «И были все дни Мафусала, которые он пожил 969 лет и 

он умер.» Вот обратим внимание на этот оборот. Все дни Мафусала, 

которые он пожил! Вот это знак великой праведности. Пожить все дни 

своей жизни. Не потерять ни одного дня своей жизни. Вот подобное 

отличие пожить все дни жизни был удостоен только Адам. Если вы 

прочитаете 5ст 5 гл, вы узнаете, что Адам пожил все дни своей 

жизни. И вот то же самое сказано о Мафусале. То есть, конечно 

носитель этого страшного каинского имени не был блудным сыном 

праведного Еноха, он был преемником его служения в человечестве. 

То есть как отец Енох был образец покаяния для всех родов – так не 

меньше и его сын. 

Согласно церковной традиции, Адам был первым из преведников, кого 

Христос ввёл в Рай после воскресения. В св. Писании мы находим 

только одно подтверждение праведности Адама – он пожил все дни 

жизни. Итог его жизни – это вот желанная для каждого человека 

полнота. 

Давайте спросим, а почему вот Мафусал был самым долговечным из 

всех людей? Братья и сестры, вот давайте попробуем ответить на 

этот вопрос. Он закономерно поставлен. Почему Мафусал был самым 

долговечным из всех людей? 969 лет!  

Ответ очень простой. Он чтил отца, и отцов и стал долговечен на 

Земле – об этом говорит 5я заповедь. Чти отца и мать и будешь 

долговечен на Земле. Вот Мафусал был такой. 
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Мафусал родил сына в возрасте 187 лет. И как он поступил со своим 

сыном? Он поступил со своим сыном точно так же как его отец 

поступил с ним самим. То есть он дал ему страшно имя. 

Какое из каинитянских имён осталось ещё не использованным у 

потомков Сифа? Енох праведный по исчислению поколений мог быть 

современником каинитянена – Ламеха. То есть праведный Енох и 

потомок Каина – Ламех, они жили примерно в одно и то же время. И 

вот до сифитов, может быть докатилось это имя – Ламех. Мафусал и 

назвал сына своего Ламех.  

«И пожил Ламех 188 лет и родил сына и наименовал имя ему Ной, 

говоря: сей упокоит нас от дел наших и от печалей рук наших и от 

Земли, которую проклял Господь Бог». Истолкованием этого 

пророчества Ламеха мы и займёмся в следующий раз. 
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45. Сыны Божии. 5 часть 
 Братья и сестры, читаем с вами Книгу Бытия, 5 глава, 29 стих 

родословие Сынов Божиих. В прошлый наз мы выяснили, что среди 

Сынов Божиих появлялись страшные каинские имена, и мы это 

истолковали так, что патриархи, которые носили эти каинские имена 

тем самым поставлялись на служение – не быть как те, чьи имена они 

носили.  

Это был очень звучным и прямым призывом к тому чтобы видеть в себе 

Каина и избавляться от этого духа. Праведный Енох, который живым 

был взят на Небо, он в Писании называется образцом покаяния для 

всех родов. А родов тогда было всего два – потомки Каина и потомки 

Сифа. И таким образом Сыны Божии молились за весь мир и несли 

труды покаяния за весь мир.  

И вот этот перечень либо прямо каинских имён, либо имён, которые 

имеют соотношение с детьми Каина. Вот этот вот перечень каинских 

имён, он пресекается, потому что когда Ламех родил сына, он дал 

ему имя необычное, дал ему имя, которого не было среди каинитян. 

Он назвал его Ной. 

29 ст 5 гл: «и наименовал имя ему Ной, говоря: сей упокоит нас от 

дел наших и от печалей рук наших и от Земли, которую проклял 

Господь Бог». То есть имя Ной (еврейское имя Ноах) происходит от 

глагола Нуах (быть в покое). То есть главным деянием Ламеха было 

пророчество, что при Ное произойдёт нечто очень важное. При Ное 

произойдёт упокоение Сынов Божиих от Земли, которую проклял 

Господь Бог. Вот что это может значить? Это всё таки странный 

текст: «упокоит нас от Земли, которую поклял Госодь Бог и от дел 

наших». Вот, чтобы понять такое странное пророчество, нужно было 

помнить что после грехопадения сказал Господь: «проклята Земля в 

делах человека». То есть Ламех, давая имя сыну Ной, 

свидетельствует, что дела человечества на Земле, дела наши, как он 

говорит, должны прекратиться. Дела каинитян – это один сплошной 

грех. А дела сифитов – это покаяние за всех. Вот дни покаяния, 

которые несли Сыны Божии за всё человечество, завершается. 

Кончилось покаяние. Начнётся воздаяние. То есть совокупный грех 

всего человечества стал неискупаемым. То есть дела неши на Земле 

таковы стали, что нужно их прекратить. И на Ное это каким-то 

образом должно совершиться. То есть человек должен дать Богу 

действовать, а сам должен от прежних дел упокоиться. Это первое. 

Второе. Сказано в пророчестве отца Ноя. Отец так о нём сказал: 

«Ной упокоит нас от печалей рук наших». Тоже странный оборот. Что 

это значит? Опять, вспоминаем, Адаму было сказано: «в печалях 

будешь есть землю во все дни жизни твоей», жене сказано, что «в 

печалях будешь рожать детей». То есть печали это те страдания, 

которые служат ко спасению нам, это следствие грехопадения. Муж 

должен трудиться, женщина – в печалях рожать. То есть печали это 

страдание, когда мы понимаем его источник. Так вот, если это Бог 

дал мужу и жене нести печали, то может человек при жизни 

упокоиться от этих печалей, которые Бог дал? Понятно, что не может 

упокоиться от них, потому что их надо терпеть, в них спасение. И 

мы понимаем, почему Ламех пророчествует такими словами: «Ной есть 

тот, кто упокоит нас от печалей рук наших». Не отпечалей наших, а 

от печалей рук наших. Печали рук наших суть те, которые мы от себя 
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добавляем, когда грешим. То есть это страдания, которые происходят 

прямо от нас, а не от Бога. Кстати первый, кто понёс печали не по 

Богу - был Каин. Вот Каин опечалился не так и не о том, о чём было 

нужно. Вот, человек может так сам себя опечалить, как Каин, а 

может опечалить другого человека, если он к той печали, что от 

Бога прибавляет другому человеку ещё от себя скорбей. Так вот 

ясно, что Ной по пророчеству Ламеха – не тот, кто отнимет от нас 

назначенное нам страдание, он тот, кто упокоит нас от таких 

печалей, которые суть наша самодеятельность. Вот как некогда Каин 

стал сильно и не о том печален – так и перед потопом умножились 

печали самовольно произведённые человечеством. 

Вот это каинитянское опечаливание себя и других при Ное 

прекратится. Вот печали рук наших. То есть по просту говоря, 

великие страдания, которые происходят он нашего самочиния и греха 

– вот всё это прекратится.  

Следующий момент. При Ное произойдёт упокоение от Земли. Как это 

понимать? Упокоит нас от Земли. При Ное произойдёт упокоение от 

Земли. Для кого упокоение от земли произойдёт? Для тех, кто болел 

за Землю. Вот те, кто болел за Землю – те перестанут за Землю 

болеть – успокоятся они. Вспомним опять таки, что некогда от Земли 

поднялся вопль к Богу. О каких делах поднялся первый вопль от 

Земли к Богу? Когда Земля перый раз закричала? Когда он приняла 

кровь Авеля. То есть Земля кричит о делах Каина. Земля может 

восстенать на человеков, это в Книге Иова мы читаем в 31 главе. 

Может восстенать на человека и борозды Её восплакать. И вот 

некоторые слышат этот неслышамый звук. Те, кто не имеет покоя от 

Земли. Вот они кстати и молятся за весь мир. Кто слышит Землю, как 

Она кричит, тот и поймёт пророчество Ламеха, что Ной есть тот, кто 

принесёт успокоение Сынам Божиим от Земли. Земля не будет так 

больше кричать.  

А каинитяне, и те, кто приобщился каинскому духу – это бывшие Сыны 

Божии – они не могут слышать этого плача Земли, поэтому кстати они 

и не услышат пророчества и проповеди перед Потопом. Те, кто не 

слышит Землю – тот и проповедь и пророчества не расслышат. Они 

спастись не смогут, потому что ап. Павел говорит: «вера от 

слышания..».  

Вот, говорил Иисус к веровавшим ему иудеям: «Почему вы не 

разумеете речи моей? Потому что вы не можете слышать слова моего». 

Вот дал такое значительное пророческое имя Ламех своему сыну. 

Закончились дни покаяния. И в истории человечества на Земле 

назначен некоторый перерыв.  

Ну вот для справки обратимся к масоретскому тексту (это еврейский 

текст Библии Ветхого Завета). Вы знаете, он почти в точности 

совпадает с греческим текстом. Есть только одна особенность. Он с 

текстом-то он в этом стихе 29 ст он совпадает, однако ключь к 

этому стиху утерян. В еврейской Библии и смысл пророчества не 

понятен, потому что утеряно предыдущее сообщение, что «проклята 

Земля в делах человека». Не за человека проклята Земля, а по 

стольку по скольку человек делает какие-то негодные деля – по 

стольку Земля несёт проклятие. Это в греч. Библии. А в еврейской 

Библии этого нет. Поэтому пророчество Ламеха остаётся непонятным. 

Вот я читаю синодальный перевод с еврейского. Библия наша обычная 

на русском языке – синодальный перевод. Ну вот, прочитаю для 
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справки. О Ламехе: «И нарёк ему имя Ной, сказав: он утешит нас в 

работе нашей, и в трудах рук наших при возделывании Земли, которую 

проклял Господь Бог». Вот смысл такой, что сельское хозяйство 

требовало больших трудовых затрат, а потому и ожидался Ной, что 

эту тяготу, этот труд облегчить. Смысл, что тяжко вот трудиться на 

проклятой Богом Земле. Вот он и даст нам отдохнуть.  

Совсем другое говорил Ламех, когда давал своему сыну имя Ной. 

Ламех сказал о современном ему человечестве то же, что скажет 

потом Господь: «конец». Дела покаяния и молитвы за мир при Ное 

закончатся. То есть дела греха, когда человек самовольно умножает 

печали – закончатся. И Земля не будет так кричать. 

Это важная мысль, братья и сестры, обратите внимание, Ламех дал 

своему сыну имя не для молитвы за мир, не для покаяния, не 

каинское имя, а имя пророчествующее о новом состоянии мира и 

человечества. Тысячелетняя духовная традиция, семь поколений 

духовного опыта святой жизни отцов – всё это закончилось. Семь 

поколений – тысяча лет. Енос, Каинан, Малелеил, Иаред, Енох, 

Мафусал, Ламех – это сострадание, молитвенный труд, болезнь за 

Землю, покаяние – всё это Ной должен будет оставить ради того, 

чтобы выйти на новое поприще.  

Вот если бы Ной так чувствовал греховности мира и боль Земли так 

как отцы – он бы не построил ковчег. А если бы построил, что бы с 

ним было в ковчеге, когда погибал мир, и погибала Земля? Вот отец 

Ноя предрёк сыну, что он будет чувствовать иначе и делать иное чем 

отцы. В церкоыной жизни произошло очень важное событие : перемена 

основного служения. Вот это очень важно знать, какое основное 

служение в Церкви дано нам на сегодняшний день? В чём как бы 

стержень церковной жизни. И Ламех сказал сыну своему, что вот этот 

стержень переменится. Церковная жизнь пойдёт по другому руслу. 

Заканчиваем этот раздел Книги Бытия, который называется «Книга 

родословий человеков», это первая церковная история.  

Посмотрим ещё раз на последних из Сынов Божиих, в поколениях их 

перед потопом. Мы много о них знаем. Сравнительно много.  

Енох – взят живым не Небо. 

Мыфусал – всечеловечесвий праведник. Его праведность 

сопоставляется с праведностью Адама. Потому что Мафусал как и Адам 

пожил все дни жизни своей. 

Ламех – пророк. Он прорёк, что при Ное произойдёт изменение 

основого служения Церкви. 

Ной это просто спаситель человечества, точнее через него произошло 

спасение человечества. Ной - это вершина того родословного дерева, 

которое рисует св. Писание в разделе «сефер толдот» или Книга 

родословий Сынов Божиих. И вот, заканчивается этот раздел. 

32 ст 5 гл: «И был Ной пятисот лет и родил Ной сыновей – Сима, 

Хама, Иофета». 500 лет это много. Самые поздние из сыновей 

преемников родился у Адама. Адаму было 230 лет, когда он родил 

Сифа. И это понятно, потому что Сиф был младше Авеля. А когда Ной 

родил – ему было 500 лет. Вот не иметь детей до 500 лет – это был 

поступок. Вот почему так поздно Ной родил детей? Ответ в следующей 

главе, но кратко скажу: а на ком было жениться, когда появились 

дочери Каина среди Сыновей Божиих?  

Отметим только, что о всех предках Ноя говорилось так: пожил 

праотец столько то лет и родил. О Ное сказано: и был Ной пятисот 
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лет и родил. Как будто Ной не жил 500 лет. Вот в известном смысле 

это именно так. Ной был как праотцы, но не жил как жили они. То 

есть уже перед потопом, жизни на Земле не было. Вот что-то 

происходило, но это уже не было в полном смысле слова жизнью. 

А что происходило? Об этом мы будем говорить, братья и сестры, в 

следующий раз. Отметим только, что книга церковной истории 

закончена. Это первая книга церковной истории. Мы её с вами 

прочитали. В жизни церкви происходят разные события, и они 

обязательно входят в церковную историю. Но первая книга написана 

как толдот, как перечень имён. Это прежде всего имена – от Адама 

до Ноя. Это 10 имён, которые написаны на Небесах, которые вписаны 

в Книгу Жизни. Книга родословий Сынов Божьих закончена. А что было 

с Сынами Божьими и почему разразился потоп на Земле – об этом мы 

будем говить с вами в следующий раз. 
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46. Перед потопом. 1 часть 
 Братья и сестры, в прошлый раз мы закончили читать пятую главу 
Книги Бытия. Мы говорили о родословии Сынов Божиих, называли их 

имена и изучали эти имена: Адам, Сиф, Енос, Каинан, Малелеил, 

Иаред, Енох, Мафусал, Ламех и Ной. 

И мы заметили, что от внука Адама Еноса нечто начало происходить 

тревожное в потомках Адама – Сынах Божьих. При Еносе началось 

называние имени Божьего, это значит что Енос понимал что есть имя, 

и тот же самый Енос дал своему сыну имя Каинан. Вот вдумайтесь, 

при Еносе начали призывать имя Божье, и сам Енос, а он понимал что 

такое имя, сыну своему дал имя Каинан, это значит то же самое, что 

Каин. Это имя было как глас трубы: подъём, тревога, величайшая 

опасность. Каинан, не будь Каин. То есть Каинан должен был 

истреблять в себе Каина. Вот мы это называем покаяние. И вслед за 

Каинаном в Сынах Божиих начали давать сыну применику имя прямо 

каинское или подобное ему. И так продолжалось до Ноя. Нечто 

тревожное. Что это такое было? Что происходило?  

Дело в том, что Сыны Божьи могут жить без каинитян, но каинитяне 

то не могут. Церковь должна была выдержать натиск каиного 

потомства, которое не живёт, если не внедряется к Сынам Божьим.  

Вспоминаем, некогда Каин ушел в другую землю за границу, пытаясь 

скрыться от Бога. То есть черта, за которую ушел Каин, она 

существовала, по началу, только в его уме. Однако Каин пошел на 

Восток, то есть на Бога, и зашел так далеко, чтобы стало ясно: Бог 

от него отвернулся, Бога с ним нет. Каин ушел от отца, и из 

отечества, а потомки Сифа – они жили где родились, в своём 

отечестве. И некоторая черта стала разделять два рода – каинитян и 

Сынов Божиих. То есть Сыны Божии жили внутри некоторой черты, это 

была как бы черта оседлости для Сынов Божьих. Они жили внутри этой 

черты. А потомки Каина с какого-то времени неизбежно должны были 

стремиться назад к Сынам Божьим, и само их выживание, Каинитян, 

зависило от того, удастся ли им проникнуть за черту оседлости, где 

жили потомки Сифа, где было их отечество, и где с ними Бог был. 

Каинитяне были сильны прежде всего тем, что они создали могучую 

развитую единственную на Земле цивилизацию. Может ли земное 

могущество одолеть Церковь Божью? Не может. Об этом читаем в 

Евангелии от Матфея 16 гл ст 18. Однако сейчас будет потоп по 

слабости Сынов Божьих, будет потоп.  

Как каинитяне могли воздействовать на сифитов, потомков Сифа? 

Пробиться, выманить, заморить, перехитрить, как? Вот, способов 

одолеть Сынов Божиих было четыре. Перечислю для начала: 

Погром, город, цивилизация, женщины.  

Первое – это конечно погром. То есть вызвать Сынов Божиих на 

погром, чтобы Сыны Божии применили насилие. Вспомним, что Каина 

охраняет каинову печать, которая от Бога. Всякий, кто нарушает эту 

печать, будет семикратно расслаблен, говорится в 3 гл 15 ст. То 

есть за Каина отмсится семикратным расслаблением. Оружие каинитян 

– взвать Сынов Божьих на побиение себя. То есть подставить часть 

своего народа на истребление. Если бы каинитянам это удалось, это 

было бы духовной катастрофой. То есть сифиты бы во-первых испытали 

бы семикратное расслабление, которое идёт от нарушения 

божественной печати, и дополнительно к тому они бы согрешили «паки 
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и паки», то есть против себя и против другого народа. В то 

допотопное время сифиты и каинитяне это были два рода на Земле. 

Вот насилие против каинитян было бы акцией агрессивного 

национализма, что было бы для каинитян полной победой. 

Второй способ, который был в распоряжении богоборцев, каинитян. 

Второе это город. Потомков Сифа можно было выманить к себе в 

город. Каинитяне освоили городскую жизнь. Что такое город? Одно – 

для горожан, а другое – для деревни. Вот для опытных горожан город 

это сфера посреднической деятельности. А что такое город для 

негорожан, каковыми были сифиты, Сыны Божьи? Вот город для 

сельского жителя это новый мир. Чем он привлекателен? Это прежде 

всего новое общение, и более широкое и более свободное. В городе 

не все друг друга знают. Можно больше себе позволить. Вот 

неопытный человек, когда входит в сферу опыта других людей прежде 

всего получает впечатление, а не опыт. То есть новичков нужно 

ловить на впечатление, а деревенских в городе – на новые формы 

общения, на свободу. Вот нельзя порвать связь человека с Богом 

против его воли, но можно порвать связь чловека с человеком, с 

землёй, с отечеством, заманить его к себе за границу и после этого 

делать из Сынов Божьих добрых горожан. 

Третье оружие, которое имели каинитяне против потомков Сифа. Это 

цивилизация. В руках каинитян были достижения земной цивилизации. 

Жизнь земной цивилизации это возможность напряженной жизни в 

комфорте. То есть комфорт заменяет покой духа, а напряженный 

творческий труд – это религиозный энтузиазм. Вот верующие люди, те 

кто хранят богопочетание, они знают как совмещается напряжение и 

покой. То есть человек трудится и творчески трудится и имеет мир в 

душе – покой. Цивилизация даёт подмену и труду и покою – это 

энтузиазм в комфорте. Вот что это такое, энтузиазм в комфорте 

знает любая цивилизация. В молодых цивилизациях энтузиазм 

преобладает и доходит до самозабвения, а в старых цивилизациях вся 

жизнь проповедуется в комфорте. Это фраза из Достоевского: «Вся 

жизнь проповедуется в комфорте». Но любая цивилизация или молодая 

или старая есть подмена Царства Небесного. На уровне земных 

достижений с обязательным сочетанием творчества и комфорта. 

Цивилизация есть подмена Царствия Небесного. 

Четвёртое оружие каинитян – женщины. В каинитянах жизнь женщины 

стало мистическим и ритуальным служением. Женщина перестала быть 

членом, как бы мы сказали, института семьи, она приобрела особую 

роль. В семье каинитянской она родоначальница, потому что не отец 

начальник рода, а мать. И в смешанном браке, с мужем другой нации 

у неё особая роль, у женщины – каинитянки. И как жрица любви.   

Вопрос какое из этих четырёх средств воздействия каинитян на Сынов 

Божиих оказалось решающим и привело к потопу? Погром, город, 

цивилизация, женщины. И вопрос не в том какое из средств 

употребили каинитяне, они могли любое употребить. Вопрос в том, 

что из себя представляли Сыны Божии в отношении к соблазнам вот 

этим четырём в допотопную эпоху, которая по слабости членов Церкви 

завершилась потопом.  

Как каинитяне проникли к Сынам Божиим за черту вот эту, которая 

отделаля мир, где есть Бог от общества, в котором нет Бога? Как 

каинитяне пробились к потомкам Сифа за черту оседлости? Или они их 

выманили от туда, или они их заморили, или они их перехитрили. Вот 
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как им удалось стереть эту границу между Церковью и миром? 

Благодаря этой границе и Церковь существовала и мир существовал. 

Как им это удалось? 

Вот с ответа на этот вопрос и начинается следующая глава Книги 

Бытия. 

6 гл 1 ст: «И было когда начали человеки многимы быть на Земле, и 

дочери были им, увидели же Сыны Божии дочерей человеческих, что 

они хороши. Взяли себе жён ото всех, которых они избрали». Давайте 

сначала разберёмся с понятиями, которые здесь встречаются. Сыны 

Божии (бэнехо эллохим). Сыны Божии могут означать благочестивых 

людей, призванных служить Богу, может означать также ангелов, 

сохранивших верность. Бенехо Эллохим можно понимать как «сыны 

сильных». Эллохим может означать любую верховную власть, и может 

относиться к Богу, ангелам, судьям или правителям. В иудаизме есть 

три трактовки кто были «бенехо Эллохим» в отношениям к дочерям 

человеческим. Есть такая трактовка, она правильная, что это были 

сыны Сифа, а дочери человеческие происходили от Каина. Есть вторая 

трактовка, что сыны сильных это были сыны правителей, вельмож или 

сыны судий. Вот, мне не совсем понятно как из факта смешаных 

браков аристократии с простолюдинками может воспоследовать событие 

космического значения. Сыны Божии это конечно не сыны вельмож. И 

третья была трактовка, что «бенэхо Эллохим»  это падшие ангелы, 

которые как-то сумели оплодотворить земных женщин. Это в лучшем 

случае фантазия, миф, а в худшем это мерзкая породия на 

боговоплощение, рождение Ребёнка от Ангела. 

Итак, Сыны Божии это не сыны вельмож, это не падшие ангелы, это 

сыны Сифа. Вот что было ко дням Ноя. Помните, он был но не жил, 

как жили его отцы. Настал момент времени, о котором сказано, что 

началось. «Начали человеки многими быть, увидили Сыны Божии.. и 

брали жен..».   

Что-то такое особенное начало быть, чего раньше не было. Что, люди 

раньше не жинились? Или, что особенного, что люди стали 

умножаться? Или что дочери им народились? Так как же было не 

рождаться дочерям. Особенные дочери начали быть у каинитян в 5м 

колене от Каина. Может быть и раньше, но в 5 колене от Каина 

точно, потому что об этом говорит св. Писание. У Ламеха были 

особенные жены. Их имена известны навек. И была особенная дочерь 

безмужняя, и её имя известно навек: «Ада и Циля» - это жены 

Ламеха, а Наема – дочь Ламеха. Вот такие жены и дочери начали быть 

среди каинитян.  

И к этому же времени в другом стане, в среде праведных Сынов 

Божиих Енох уже начал обличать современников в нечестии. А кого 

обличал Енох? Ясно, что не каинитян, что их обличать. То есть Енох 

уже обличал своих – Сынов Божиих. И, как сказано в Писании, что 

«Сыны Божии брали ото всех жен, которых они избрали.». Вот это не 

к чести Сынов Божиих говорится в Писании, что они брали себе ото 

всех женщин, следовательно и от особенных, вот этих вот 

каинитянских дочек, эмблемой которых была прекрасная безмужняя 

Наема – родоначальница блудного служения.  

Христос говорит, что состояние человечества перед потопом подобно 

состоянию человечества в эпоху «перед вторым пришествием». Вот мы 

с вами живём в эту эпоху, «перед вторым пришествием», сколько бы 

она не длилась. Но мы в эту эпоху живём. И важно знать 
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современному человеку за какие грехи человечество было уничтожено 

потопом. Это очень полезное знание. Это память о том, что есть 

смертный грех для человечества. То есть такой грех, что может весь 

мир приближать к кончине. Вот и рассмотрим какие же смертные для 

человечества грехи были перед потопом. Какие грехи называет нам 

Писание? Никакого греха Писание не называет. Ни одного греха 

допотопного человечества мы не знаем. Ну хоть бы что-нибудь было 

бы сказано, для примера там, для памяти, или в научение, или в 

эмблему падшести человечества, после чего следует истребление. Там 

гордость, насилие, блуд, злоба, хоть бы что-нибудь. Ничего. 

Священное Писание нас настораживает, мы сами должны найти ответ. 

Потомки Каина, создатели первой цивилизации внедрились к Сынам 

Божиим, которые представляли Церковь Божью до потопа. Каинитяне 

перемешались с Сынами Божиими – это и было состояние человечества, 

которое привело к Потопу. Стёрлась граница между Церковью и миром. 

До момента смешения Сыны Божии жили оседло, каинитяне надо думать 

пришли с Востока, запомним это, нам понадобится знание это когда 

будем рассматривать историю Библейского Вавилона, пришли с Востока 

и проникли в ограду Церкви к Сынам Божиим через своих женщин, 

которые называются в Писании «дочери человеческие». И вот Сыны 

Божии увидели дочерей человеческих, что они… что?, красивы? Как 

нам сообщает синодальный перевод. Нет… На греческом языке и на 

еврейском языке: «увидели, что они хороши». 

Сыны Божии допустили к себе каинитянок на расстояние взгляда. Вот, 

кто первый проник за черту. Вот некогда змей мудрейший всех зверей 

который на Земле, проник в Рай из вне. Так и перед Потопом те, кто 

названы дочери человеческие, извне проникли в ограду Церкви. Как 

Каин сделался некогда семенем змея, так и женщины каинитянки были 

той же породы змея. Как змей был мудрейший – так и каинитянки не 

были не сведущи в искусстве Ноэмы, родоначальницы блудного 

служения. Совращение Сынов Божиих нужно сопоставить с 

грехопадением в Раю. Чем мы с вами и займёмся на следующей нашей 

беседе. 
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47. Перед потопом. 2 часть 
 Братья и сестры, мы читаем 6ю главу Книги Бытия, начали её читать 
в прошлый раз. И мы говорили, что женщинам из потомства Каина 

удалось проникнуть к Сынам Божиим. Каинитянам удалось перемешаться 

с Сынами Божиими. Началась стираться грань, которая разделяет 

Церковь и мир. Сыны Божии увидели дочерей человеческих, что они 

хороши. Говорили мы также о том, что совращение Сынов Божиих нужно 

сопоставить с грехопадением в Раю. Этапы искушения и греха однажды 

описаны и на все времена. То есть мы берём с вами историю 

грехопадения в основных её этапах, и прилагаем эти знания, которые 

св. Писание нам уже давало, применяем эти понятия к тому, что 

происходило перед Потопом. Вот, давайте смотреть как это всё было.  

Этапы искушения и греха: 

Первое - это прилог и собеседование. В Раю это было обращения змея 

к Жене, и то, что Жена начала отвечать змею. Перед потопом в 

ограде Сынов Божиих первым было, что они допустили каинитянок на 

расстояние взгляда. А второе – это был сам взгляд, что они хороши, 

помните. Увидели дочерей человеческих, что они хороши. Второй - 

был сам взгляд, ведущий к вожделению. В Евангелие от Матфея так 

сказано: «Просто эпютимэсэй» «Ко еже вожделети». Вот Сыны Божии 

должны были охранять свой взгляд, как мудрый Иов. «Завет я положил 

очам моим: да не помыслю на девицу». То есть то, что Христос в 

Новом Завете говорит о заповеди Божией «не прелюбодействуй» - это 

Иов знает, и должны были знать Сыны Божии. Однако, они допустили 

каинитянок на расстояние взгляда и посмотрели на них вот так. 

Далее. Услаждение. Услаждение это ещё не сладость чувств. Мы 

говорили с вами. Услаждение это ещё не сладость чувств. Это – 

духовная подмена. Как это было в Раю: «И увидела жена, что древо 

хорошо». Перед потопом: «Увидели же Сыны Божии, что дочери 

человеческие хороши». Вот только Бог видит что хорошо. Корень 

услаждения – это духовная подмена. Грех есть узурпация 

божественных прав.  

Вспомним, когда Адам первый раз посмотрел на жену. То есть когда 

Бог создал жену, и привёл жену к Адаму, какими глазами взглянул 

Адам на жену? Разве мы не знаем? Знаем. Не дерзновенно и с 

любовью. Не сказал Адам: хороша жена. А сказал Адам: «кость от 

кости моей и плоть от плоти моей». И вот совсем другими глазами 

взглянули Сыны Божии на каинитянок: дерзко «И ко еже вожделети».  

На уровне услаждения мы видим то, чего нет. То есть в Раю жена 

увидела, что запретное древо хорошо. Ну она же увидела. Понимаете? 

Вот эта непосредственная достоверность. Ведь что-то увидели Сыны 

Божии в каинитянках. Не сказано что. Потому что каждый мог увидеть 

своё. Например, что каинитянка красива. Каинитянка никогда не 

красива. Или что она разумна. Да не может такого быть. Мудрости 

настоящей нет у них. Или что она целомудренна – никогда и ни в 

чём.  

То есть на уровне услаждения мы видим то, чего нет. И Сыны Божии 

каждый увидели каждый своё, чего не было в этих женщинах. 

На уровне услаждения происходит подмена понятий. И увидела жена, 

что «древо хорошо для пищи». Как раз древо было запретное для 

пищи. А жена увидела, что хорошо для пищи. То есть такая же 

подмена понятий произошла у Сынов Божиих. Ну предположим, что Сыны 
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Божии согрешили бы с каинитянками. Это была бы одна история. Грех 

был бы, потопа не было бы. Но ведь Сыны Божии ещё и спутали две 

разные вещи: каинитянка и жена – это совершенно разные вещи. 

Ученица Ноэмы и жена – это совершенно разные вещи.  

То есть те, кто как дочери человеческие проникли за ограду Церкви 

для мужей, которые их взяли были женами не более чем запретное 

дерево в Раю было хорошо для пищи.  

Вот запретное древо было хорошо для пищи? Нет. А каинитянка может 

быть женой? Нет. Вот взят такую в жены – вот грех.  

Далее. За услаждением следует пленение. В истории грехопадения 

подробно описани как жена могла плениться деревом. Это всё-таки не 

обычный случай «пленение». А в истории как мужчины пленяются 

женщинами, нам вроде бы всё по-житейски понятно. И здесь важно не 

доверять здравому смыслу, но следовать Писанию. 

Сначала происходит услаждение, сущность которого духовная подмена. 

«Я вижу, что это хорошо для..». А затем начинается сладость 

чувств, с которым приходит пленение. О Райской жизни сказано: «и 

увидела жена, что древо приятно чтобы очами видеть». Сначал идёт 

услаждение, сущность которого духовная подмена. А затем услаждение 

и сладость чувств. То есть приманкой для чувств – это не исходное. 

Вот те женщины, которые просто пытаются возбудить сладость чувств,  

- сладострастие, вот эти женщины не опасны по-настоящему. Вот всё 

искусство каинитянок в том, чтобы своей приятностью для очей 

сделать незаметную духовную подмену. То есть каинитянка возбуждает 

сладость чувств, но это средство, чтобы скрыть своё содержание. То 

есть то, что для других женщин это средство привлечения, для 

каинитянок – средство отвлечения. Каинитянская женщина имеет 

содержание, которого она сама вся и привлекательность её – только 

наживка. 

В истории грехопадения написано, что перед совершением греха страх 

Божий не просто отступает от человека, он чем-то мощно замещается. 

Вот запретное древо было окружено страхом. Этот страх перед 

запретным древом был замещён и вытеснен чем-то приятным.  

То, чего должно было по заповеди избегать, стало приятным. Сыны 

Божии совершили нечто запретное, когда взяли себе в жены дочерей 

человеческих. И это им было приятно, это было извращение. 

Нам не полезно знать, что из запретного в отношениях мужчины и 

женщины было попрано. Только по страшным последствиям мы знаем, 

что естественное в отношениям мужа и жены было извращено. В 

каинитянках нет целомудрия – и в этом была вдохновляющая новизна 

для Сынов Божиих.  

Далее: «И увидела жена, что древо прекрасно, чтобы разуметь», чем 

оно конечно не было. Что древо прекрасно, чтобы разуметь. Для 

разума нет ничего, что было бы в собственном смысле прекрасно. То 

есть прекрасное для разума - есть прелесть.  

Последний результат пленения это деятельность разума в ложном 

направлении. То есть разум как бы разворачивается, идёт в 

противоположном направлении и порождает целостное мировоззрение. 

Мировоззрение и ложный мир. На стадии пленения грех порождает 

целостный иллюзорный мир, который полностью противоположен, 

противен Божьему миру. Жена-каинитянка это мировоззрение. Пленение 

Сынов Божиих – было духовной катастрофой, или по-латински 

революцией.  



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

200 

Не потоп был мировой катастрофой, а то, что ему предшествовало 

между Сынами Божиими и дочерями Каина.  

Далее. За пленением следует разжение и падение. Эти этапы греха в 

истории Сынов Божиих – Сифитов, разжение и падение, наблюдаются по 

стремительности и массовости смешаных браков.  

«И увидели Сыны Божии дочерей человеческих, что они хороши суть, и 

взяли ото всех, которых они избрали». Увидели – взяли – ото всех – 

избрали.  

Что значит взять жену? Это значит прилепиться к жене. К кому? 

Ап. Павел пишет: «Прилепляющийся к блуднице есть одно тело с 

блудницей, а прилепляющийся к Господу есть один дух с Господом». К 

кому прилепились бывшие Сыны Божии? С кем они теперь одно тело и 

плоть едино?  

Далее. Последнее. За разжение и падением следует совращение и 

совместный грех. Совращение не всегда происходит так, что один 

другого совращает. Вот бывает, это уже историческое событие тогда, 

эпохального значания, что многие люди взаимно навстречу друг 

другу, искренне и мощно содействуют в разврате, дружно им 

упиваясь. Всякая революция есть повальный блуд, и для него не 

рыхлая нужна закваска. Всякий раз, когда в обществе происходят 

революционные перемены, его передовой проникающей силой будет 

женщина каинского рода. Господь сказал: «вражду положу между тобою 

и женою». А если жена выступает в союзе со змеем? Это страшно, 

когда женщина выступает в союзе со змеем. История падения Сынов 

Божиих перед потопом говорит о том, что они не женскими прелестями 

прельстились, а в конечном счёте - свободой.  

Посмотрите 2 ст 6 гл: «Взяли себе жен ото всех, которые они 

избрали». Какую сам избрал – на той и женись, на какой хочешь. 

Свобода. Совет да любовь устарела – одна любовь. Свобода.  

В первый раз через женщин каинитяне применили свой главный рычаг, 

который они будут подсовывать под всякую революцию: «свобода 

бесстыжая».  

3 ст: «И сказал Бог: да не судится Дух Мой в человеках этих 

вечно». О том, что значат эти слова будем говорить с вами в 

следующий раз. 
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48. Перед потопом. 3 часть 
 Братья и сестры, мы с вами читаем Книгу Бытия, 6ю главу ив 

прошлый раз мы сопоставляли события перед Потопом с историей о 

грехопадении. История грехопадения это ключ к тому, чтобы понять 

что происходило перед Потопом между Сынами Божиими и дочерями 

человеческими, которые происходили из потомства Каина. 

Начала стираться грань между Церковью и миром. Потомство Каина 

через женщин проникло к Сынам Божьим, и это не был просто соблазн 

или грех, который бывает между мужчинами и женщинами, это было 

событие, которое сопоставимо с грехопадением. Об этом мы говорили 

с вами в прошлый раз. 

Я сейчас начну читать 6ю главу с начала, чтобы мы снова вспомнили 

содержание её: 

6 гл 1,2,3 ст: «И было когда начали человеки многимы быть на 

Земле, и дочери были им, увидели же Сыны Божии дочерей 

человеческих, что они хороши. Взяли себе жён ото всех, которых они 

избрали». Это мы с вами прокомментировали в прошлый раз, что это 

было событие по масштабам сравнимое с грехопадением в Раю. 

3 ст: «И сказл Господь Бог: да не судится Дух Мой в человеках этих 

вечно». Сказал Господь Бог. То есть Бог, Эллохим, сказал о тех, 

кто бенехэллохим (Сыны Божьи). То есть Бог говорит о своих детях. 

Вот эти сорбные слова Бога милостивого. Интересно, а кому Бог 

сказал? Он ни к кому не обращался. Суд Божий был изречен на 

Великом Совете Лиц Пресвятой Троицы. Яхве Эллохим, Эллохим это 

множественное число, говорил в Себе. Вот этот вот троический 

совет, когда Бог говорит в Себе, предворяет все самые значительные 

события по Книга Бытия: и сотворение человека, и создание жены, и 

изгнание из Рая, и приговор перед Потопом, и приговор Вавилонским 

столпотворителям. Бог говорит в Себе, и мы – свиделети того, что 

Он говорит. И сказал Господь Бог: не судится Дух Мой в человеках 

этих вечно. Вот этот вот «не судится Дух Мой» я взял из еврейского 

текста. В греческом: «да не останется Дух Мой». В принципе 

тождественное содержание, можно и так и так читать. То есть Дух 

Божий отойдёт от человека. А когда Дух Божий отходит от творения 

Божьего, тварь погибает. Это важно прочувствовать, потому что Бог 

никому не причиняет зла. Бог - не виновник смерти, которая грядёт.  

В еврейском тексте – более сложный оборот. Там производная от 

глагола «дин» что значит судить, править, судиться, бороться. 

«лоядон» - да не судит, не судится Дух мой в человеках этих вечно. 

Ну, смысл стиха может быть тот, что Бог уже не судится с 

человеком, потому что настало время совершиться приговору. Не с 

кем уже судиться. Человеческий субъект исчерпал себя. Вот это, мне 

кажется, важное придворение темы суда, которой будет посвящена 

особая история Соддома и Гоморы – об этом мы будем говорить в 

своём месте. В этой истории о Соддоме и Гоморе хорошо 

прочитывается мысль, она очень важная. Я наперёд просто говорю, 

потому что мысль важная. Мы должны прочувствовать её в истории 

Потопа. Мысль в том, что пока не закончено дело спасения, Господь 

не производит суд. Как над Соддомом он не производит суд, пока не 

вывел Лота с семьёй, так и Страшный суд не произойдёт, пока не 

будет закончено дело спасения. Вот, последнее развитие этой мысли 

мы находим в Евангелии от Иоанна 5:22 «Отец не судит никого, но 
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весь суд отдал Сыну, дабы все чтили Сына как чтут Отца». Важно: у 

кого спасение – у того и суд. Когда все возможности помиловать 

человечество исчерпано, Сын – Спаситель производит суд. И те, кто 

кстати предрекает время Страшного Суда, они ошибаются, потому что 

я могу у них спросить: а вы знаете как милостив Бог? А вы знаете 

каково дело спасения, которое Он совершает?. Пока можно миловать 

человека, Бог будет миловать его. Пока можно его спасать – Он его 

будет спасать.  

Я возвращаюсь к Книге Бытия гл 6 3 ст. Его смысл: не буду больше 

судиться, потому что настало время суда. Нет возможности Богу 

помиловать мир. Время исполнится приговору: 120 лет, как говорится 

в том же  стихе: «И сказал Господь Бог: Да не судится Дух Мой в 

человеках этих вечно, потому что они суть плоть. Будут же дни их 

120 лет». Дух Мой в человеках этих.. Кому произнесён приговор? 

Человекам. Не ангелам, а человекам. Именно этим людям.  

Да не судится Дух Мой в человеках этих. То есть - это Сифиты, 

которые позволили каинитянкам проникнуть к себе. Тем, кто родится 

от них – вот этим людям скажем наперёд, людям особенным. 

Таков приговор Божий. Исполнение приговора отложено на 120 лет. И 

самое может быть страшное, что может быть не родились те, о ком 

изречён приговор. Или они себя ещё не проявили. Ещё не сказано, 

что эти новые люди родились или начали быть. Они ещё может быть в 

утробе, а суд уже произнесён. А время жизни на Земле – 120 лет, а 

затем не смерть, отнюдь. Истребление. Потоп. Да что это было 

такое? Точнее, что это будет, когда новые люди выйдут из утробы на 

свет и проявят себя? В чём их вина? 

Вина нового человека обозначена в том же 3 ст 6 гл: 

«И сказал Господь Бог: Да не судится Дух Мой в человеках этих 

вечно, потому что они суть плоть». То есть вина нового поколения 

или новых людей, новой этой генерации в том, что они «суть плоть». 

Вот, можно подумать, что в трёхчастном составе человека «плоть, 

душа, дух», возобладали какие-то низменные плотские побуждения. 

Вот ничего подобного. Если бы возобладали низкие плотские 

побуждения – всё это можно было бы поправить. Дело бы до 

истребления бы не дошло. 

Давайте разбираться, в чём тут дело. Дело не в плотских низменных 

побуждениях. В чём-то другом. 

Человек трёхчастен, да? Центральный член в трёхчастном составе 

человека – душа, носительница свободы. И вот важная мысль, которую 

всякий человек, который живёт в Церкви - сразу поймёт, что душа в 

свободе своей не есть изолированное образование. Это вот церковные 

люди знают на опыте. Душа в свободе не есть изолированное 

образование. Душа человеческая так сотворена, что она является 

членом мистического сообщества, которое именуется на символическом 

языке Писания: «тело». То есть душа – к душе и к Богу. Буквально, 

пишет ап. Павел: «прилепляется». И как муж с женой – одна плоть – 

так и мы суть члены единого духовного Тела Христова. Душа к душе и 

к Богу прилепляется и образуется единое Тело Христово, которое 

есть Церковь. Ап. Павел так пишет: «Мы, члены Тела Христова от 

плоти Его и от костей Его. По сему оставит человек отца своего и 

мать, и прилепется к жене своей, и будут двое - одна плоть. Тайна 

сия велика есть.» Я говорю по отношению к Христу, к Церкви.  
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Душа к душе и к Богу прилепляется. Душа естественно тяготит к 

Церкви Божией – это тело Христово, и верующией человек – это 

человек вполне. То есть он имеет плоть, он имеет Тело.. Христово. 

И он имеет Дух Христов. Однако душа – носительница свободы, и она 

может стать членом другой мистической корпорации, чем Тело 

Христово. 

То есть Церковь Божия, называетя «иклессия». А есть союз сатаны 

«сюндесмос». Союз сатаны и Церковь Божья описываются при помощи 

одного термина: прилепляться. Тем страшнее и яснее становится их 

различие. 

Описание союза сатаны мы находим в Книге Иова в 41 гл на греческом 

языке. Описывается союз членов бехемота. Бехемот – скоты, скотьё – 

это имя сатаны. Вот описывается бехемот, а на самом деле 

описывается союз сатанинский. Сейчас процитирую эти страшные 

стихи: «Плоть со плотью в тебе его друг ко другу прилепляется. Дух 

(Божий) да не проникнет Его. Муж брату своему прилепится. Они 

вместе содержатся и да не будут отторгнуты.» . Разберемся. То есть 

Церковь Божья есть Тело Христово, тело духовное, как говорит 

апостол, члены которого пока живут на Земле, имеют плоть. И вот 

как муж прилепляется к жене – они двое составляют одну плоть – 

таки мы, члены тела Христова прилеаляемся душой друг к другу и 

составляем одну церковь – Тело Христово. Союз сатанинский от 

другого духа, но он - тоже тело духовное, и его члены предоставили 

каждый свою плоть в свальное переплетение или блудное прилепление, 

противоестественный этот союз. Эта противоестественность союза 

бехемота символически обозначается как «мужеложная связь».  Муж 

прилепляется к брату своему.  

То есть в естественном состоянии, когда человек член Церкви, (это 

его естестевенное состояние) «плоть, тело, дух» человека обращён к 

небесному, а в мистическом, скотском союзе естественный состав 

человека перевернулся вниз: дух сатанин, тело – бехемота, плоть в 

блуде. Не наверху, а на поверхности, вот как высший этах в 

постройке у человека оказалась плоть. Вектор направлен вниз, а на 

поверхности – плоть. Вот что за этими словами «да не судится Дух 

Мой в человеках этих вечно, потому что они суть плоть». Дело не в 

низменных побуждениях человека, а в том, что человечество 

составило другую духовную корпорацию – противоестественную и 

богоборческую. Они суть плоть, сказал Господь, о тех, кто 

осквернился с женами в противоестественном союзе. Они суть плоть – 

сказано также о детях, которые может быть ещё не родились или себя 

не проявили. Сыны Божии перестали быть Сынами Божьими.  

Вот теперь созрел вопрос: а что будут их дети? Исполнение 

приговора Божьего отложено на 120 лет. Ещё не проявились те, о ком 

изречён приговор. Дети Сынов Божиих и каинитяно ещё только зачаты, 

или не проявились. Они должны выйти ещё из утробы и проявиться.  

То есть до смешения Сынов Божиих с каинитянками все люди рождались 

с первородным грехом. Все. И потомки Сифа и потомки Каина – все 

рождались с первородным грехом. А некоторые ещё рождались со 

знамением Каина. Но от смешения Сынов Божиих с каинитянками 

родится такое… Это уже не первородный грех и не каинова печать. 

Это будет особая генерация в человечестве. Дочери Каина растворили 

собою большую часть Церкви и не приобрели жизнь для своих детей. 

Господь сказал: эти люди не будут иметь жизни на Земле. Вот кто 
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они, новые каинитяне. Об этом пойжёт разговор у нас с вами в 

следующий раз. 
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49. Перед потопом. 4 часть 
 Братья и сестры, мы с вами читаем 6ю главу Книгу Бытия, и изучаем 
то состояние человечества, которое предшествовало Потопу. Что это 

было за такое состояние человечества, что стало необходимо 

истребить человечество? 

Мы говорили, что от Сынов Божиих, которую составляли Церковь, и от 

дочерей из потомства Каина начали рождаться какие-то 

необыкновенные люди. Это было нечто особым, это были какие-то 

новые каинитяне. То есть перед Потопом разразилось какое-то 

необыкновенное окаянство. Что это было такое, сейчас мы будем 

читать и изучать. 

6 гл 4 ст: «Исполины же были на Земле во дни те и после, когда 

входили Сыны Божии к дочерям человеческим и рождали себе». 

Дан духовный портрет новых людей. Главнейшая их характеристика – 

они исполины. Исполины в данном контексте (евр) «Ха нифилим» от 

глагола, который имеет значение «падать», в различных значениях. 

«Погибать», «лежать», «кланяться», «нападать», «ниспадать лицом», 

«падать с Неба», как например саната спал. Вот тот же глаглол в 

другой форме имеет значение «разрушать», «заставлять падать», 

«ниспровенгать». То есть исполины или по евр. «Нифилимы» это во-

первых «падшие». То есть представим себе, кто же рождался у Сынов 

Божиих и дочерей Каина – рождались падшие. И второе значение слова 

Нифилимы – это ниспровергатели, разрушители, переворотчики. Ну мы 

бы сказали «революционеры». Вот. Не нашлось точного перевода не 

греческий для этого термина. По-этому в традиционном переводе 

Нифилимы – это на чрес. «Гигантес» или по-славянски – «исполины». 

Вот эти вот исполины (нифилимы) упоминаются ещё только один раз в 

св. Писании. Когда Моисей послал разведчиков в страну Ханаан, 

чтобы они её осмотрели, те вернулись и были страшно напуганы и 

захотели народ устрашить. Вот что они сказали: 

«Та страна поедает обитателей своих, и весь народ, который мы 

видели в ней – мужи великорослые. Там же мы видели нифелимов – 

сынов Анаака, который сам из нифелимов. И мы были в глазах своих 

как маленькие кузнечики. И такие же мы были в их глазах». То есть 

упоминание нифелимов должно было нести собой мистический ужас. То 

есть нифелимы – вот, кто рождался у Сынов Божиих и каинитянок. 

Этим именем «Нифелимы» пугали народ во времена Моисея. 

Далее. Ещё раз читаем тот же стих: 

«Исполины (Нифелимы) же были на Земле во дни те, и после, когда 

входили Сыны Божии к дочерям человеческим, и рождали себе». То 

есть Сыны Божии рождали себе. Сыны Божии думали, что они рождают 

себе. Вот в этом было их глубочайшее заблуждение, когда начались 

вот эти вот противоестественные сношения. 

То есть матриархальные понятия родства не проникло к сифитам. Это 

у каинитян было матриархальное понятие родства. То есть как бы 

сказать деюре Сыны Божии рождали себе, однако от Сынов Божиих и 

каинитянок рождаются только каинитяне. Каинитянские женщины 

владели не только искусством обольщения, когда они умели, помните, 

мы говорили в прошлый раз, приятностью своей скрыть свою природу, 

свою сущность и то, кому они служат. Они владели не только 

искусством обольщения и обмана, они умели через себя передавать 

родство. Их дети были не по роду Сифа, но по роду Каина. 
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Продолжаем читать 4 ст. 6гл. 

«Нифелимы же были на Земле во дни те и после, когда входили Сыны 

Божии к дочерям человеческим и рождали себе. То были исполины, 

которые от века. Человеки - именитые». Это замечательный текст. 

Это ключ ко многим местам Писания Ветхого и Нового Завета. 

Будем изучать этот стих. То были исполины, которые от века 

человеки именитые. Вот в этом контексте слово исполины (греч. 

Гиганты) по- еврейски эти исполины названы «гибарим». Гибаримы – 

«сильные». Запомним это слово. Оно нам сегодня же пригодится. 

Человеки, которые от века. «А шер меолам» Имеется в виду от того 

века, конец которого предрёк Господь. Да не судится Дух Мой в 

человеках сих во век. То есть исполины, которые от века – значит 

от того века, до потопные.  

Человеки именитые. Именитые. Никак не славные, как в тексте 

синодальном. Никак не знаменитые. Тоже так иногда переводят. Но и 

в греческом и в еврейском тексте именно именитые.  

Давайте вспоминать кто был первым именитым, чьим именем что-то 

было названо. Первым именитым был сын Каина – Енох. Первый город 

на Земле носил имя «Енох». Вот эти вот исполины – нифелимы и 

гибаримы – были те, кто давал имя, или чьим именем было что-то 

названо, до того не бывшее. Вот через наречение имени 

устанавливается познание и власть над предметом. И при этом, 

смотрите, Дух Божий никак не пребывал в делах этих именитых 

каинитян. То есть, Бога с ними нет, а они именитые. Кстати имена 

их забылись, мы ни одного не знаем. Они были именитые в значении 

«изобретатели зол». 

То есть перед нами духовный портрет новых людей: 

Они названы гигантами по силе (Гибаримы) 

И изобретательности (именитые) 

В делах разрушения и падения (Нифелимы). 

Повотрю. Духовный портрет новых людей: 

Гибаримы – то есть «сильные», изобретательные (именитые), Нифелимы 

то есть в делах разрушения и падения. Изобретательные и сильные. И 

вот память о них сохранилась в св. Писании.  

И будем сейчас с вами изучать параллельные места, к тому, чтобы 

понять всё-таки, что это были за исполины. 

Начнём с книги пророка Варуха. Эта книга сохранилась только на 

греч. языке. 

3 гл: «Были исполины именитые от начала, ставшие весьма великими, 

сведущие в войне. Однако не их избрал Бог и не им дал путь 

ведения, и они погибли от того, что не имели разумения, погибли за 

бессоветие своё». Те, кто в Книге Бытия называются «исполины, 

которые от века человеки именитые», у Варуха называются «именитые 

от начала». То есть и то и другое относится к допотопным гибаримам 

и нифелимам. Они были первые иментые. Сначала Енох и за ним 

каинитыне, которые родились от Сынов Божиих. Кстати, после Потопа 

будут другие именитые – это строитель Вавилона Библейского. 

Что мы нового узнали дополнительно Книги Бытия от пророка Варуха 

об этих допотопных великанах, чем они отличались? Прежде всего в 

войне. В войне они были сведущие, а в остальном Бог не дал им путь 

ведения. То есть эти воины не имели разумения, из-за того и 

погибли. Ещё они погибли из-за того качества, которое называется.. 

Мы имеем эту книгу только на греч. Языке, по-этому по-еврейски я 
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не знаю как называется, а по-гречески это «абулия» или бессоветие. 

То есть привычка принимать решение без обдумывания и совета. Вот 

эту черту мы как раз и видели у Сынов Божиих, которые польстились 

на каинитянок. Помните, когда женились на каинитянках и «брали 

какую кто избрал». Никто ни с кем не советовался. Свобода 

наступила перед Потопом. 

Так. Это у пророка Варуха. Теперь, у Исаии и Изекииля сходный 

мистический сюжет. Повествуется о том, как великий грешник (это у 

Исяии «царь вавилонский», у Изекииля это «фараон») нисходит во ад. 

И он не просто нисходит во ад, а ему назначена самая нижняя часть 

ада. Скажу наперёд, эта нижняя часть ада называется аввадон. И вот 

кто же там встречает этих грешников? Читаем из пророка Изекииля 32 

гл. Фараон сходит во ад, и там его встречают Гибаримы 

 «И рекут тебе первые Гибаримы: во глубине пропасти будь. Кого ты 

лучше? Сойди и поспи с необрезанными среди уязвленных мечом. Там 

цари языческие уснули с испалинами павшими от века, которые сошли 

во ад в оружиях воинских, и положили мечи свои под головы свои, и 

были беззаконее их на костях их. Там цари языческие получили 

мучение своё с нисходящими в пропасть». В глубине пропасти будь – 

вот что нового мы узнали от пророка Изекиился дополнительно о 

новых каинитянах, что их пребывание по смерти в самой глубокой 

части преисподни вмести вот с этим вот мистическим фараоном. 

У порока Исаии мы читаем тоже о посмертной участи исполинов, 

только они называются там не Гибаримы и не Нифелимы, а другим 

термином, «Рифаимы». В мистическом, не в историческом смысле, это 

те же самые исполины. Они всетречают царя Вавилонского. Тут сейчас 

предварю чтение небольшим комментарием.  

Когда вот такой великий грешник падает в ад, ад как бы 

пробуждается. Почему пробуждается? Потому что до Воскресения 

Христова участь всех усопших была одинакова. Души всех умерших 

уходили, мы называем это «ад», по-еврейски это «шеол», потому что 

ад это шеол и аввадон. Так вот, души всех уходили в шеол. Однако 

не может с праведным быть то же, что с нечестивым – говорится в 

кн. Бытия. И нади праведников в шеоле до воскресения Христова, то 

есть до посмертного воздаяния, была не мука всеобщая, но всем был 

дарован некий какбы покой. То есть, умершие как бы не сознают. Их 

состояние символически обозначается как сон, успение. То есть нет 

ещё наказания грешников, но нет и мучения праведных. То есть у 

пророков Изекииля и Исайи рисуется такая картина. Какой-то великий 

грешник нисходит во ад, и на это время как бы пробуждаеются в аду 

подобные им мертвецы – предпотопные исполины. Здесь же упоминается 

у Исайи червь. Тот самый червь, как символ адского мучения. Почему 

червь? Невинное совершенно существо конечно. В символическом 

значении почему червь? Червь это как бы такой зверь, который 

буквально ползает на чреве и персиях и есть землю. То есть на 

символическом языке червь это признак вечного мучения.  

У Марка цитируется Исайя: «преступних Богу червь нескончается». Ну 

вот, нисходит царь Вавилонски, нисходит во ад. 

«Ад в низу огорчился, встретив тебя. Пробудились с тобою все 

исполины, начальствовавшие Землёй». Вот как, каинитяне захватили 

Землю. Исполины начальствовавшие Землёй. Они пробуждают от 

престолов их всех царей языческих. Все отвечая скажут тебе: «и ты 

пленён, как и мы с нами сопричтён. Низошла до ада слава твоя. 
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Многое веселие твоё. Под тобою постелют гнилость и покров твой 

червь. Как спало с Неба денница за утро восходящее, так сокрушен 

на Земле тот, кто посулает правителей ко всем народам. Ты говорил 

в помышлением твоём: на Небо взойду выше звёзд небесных поставлю 

престол мой, сыду на горах высоких, чтоб к Северу». Север в данном 

случае сторона божественного присутствия символически. «Ты 

говорил: взойду выше облаков, буду подобен Всевышнему. Ныне же в 

ад снидешь, и во основание Земли. Все цари языческие уснули в 

чести каждый в доме своём. Ты же повержен будешь в горах, как 

мертвец мерзкий со многими мертвыми иссеченными мечом нисходящими 

во ад. Как риза в крови омоченная не будет чиста – так и ты не 

будешь чист ибо ты Землю Мою погубил и народ Мой избил, да не 

прибудешь в Вечное Время семя лукавое. Уготовь же чад своих на 

убиение грехами отца твоего». Вот кто такие допотопные исполины. 

Их апостол Пётр называет «духи непокорившиеся». 

Ап. Пётр 1 послание Петра 3 гл. Апостол Пётр говорит о том, как 

Христос во ад сошёл. Когда фараон сходил во ад, царь Вавилонский, 

это было потрясение для всей преисподни. Такое потрясение, что 

Гибаримы и Рефаимы зашевелилсь ненадолго пробудились и стали 

способны к осмысленной речи. Представим себе чем было снисхождение 

Христа во ад. Об этом пишет ап. Пётр: 

 «Пробудились все и навсегда». 

И Христос сошёл во ад, как глашатый. То есть Он нечто возгласил. 

Праведников из ада вывел, а иные остались в аде навечно. Вот их. 

ап. Пётр называет «духи непокорившиеся». 

1 послание Петра: «Христос единожды о грехах наших пострадал. 

Праведный за неправедных, чтобы привести нас к Богу. Умервщлён быв 

плотью, оживотворён быв Духом, в котором Он в темницу сойдя и 

духам возгласил некогда непокорившимся когда ожидало их Божие 

долготерпение во дни Ноя, пока устраивается Ковчег, в котором не 

многие (8 душ) спаслись в воде». То есть Христос вошёл во ад к 

духам будучи Сам в Духе Божием, и со Словом, потому что Христос 

возгласил, и открылся смысл жизни каждого человека и итог этой 

жизни. Христос, кстати сказать, именно возгласил («э керюксен») 

никак не проповедал. Глагол «э кирюксен», конечно имеет значение 

проповедовать, но также возглашать. Адская обитель это не то 

место, где можно проповедовать, то есть учить, уверять, сообщать 

осмысленные убеждения. Он именно возгласил. В этих словах открылся 

смысл жизни, конечный итог жизни каждого существа свободного, 

каждого духа, оказавшегося в преисподне. Кстати Ная ап. Пётр тоже 

называет глашатый, «глашатый Правды». Это уже 2е послание Петра. 

То есть те, кто при жизни не покорились, пока Ной устраивал 

Ковчег, когда Бог долготерпел их, допотопные Нифелимы и Гибаримы 

имеют и в аду участь без перемен. Они очнулись и услышали глашатое 

Христа: спасения им нет. Вот Ной был спасён в водах потопа. Вот 

так праведник Христос из ада спас. А вот эти исполины, тогда не 

покорившиеся, а в аду духи услышали от Христа и Духа 

Животворящего, что им Христос возгласил, что им спасения не будет. 

Как они в воде потопа потонули – так и в Воскресение Христово им -

погибель. 

Божье долготерпение в деле спасения человека измеряется временем 

от грехопадения до сошествия во ад. То есть сошествие Христа во ад 
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было как бы «потоп во аде». То есть допотопные исполины в аду 

потонули навек. Вот. Это ап. Пётр. 

Обобщим то, что мы сейчас сказали. По тому, в какую из обителей 

шеола попадает душа после смерти можно заключить о её дальнейшей 

участи, какой она будет после Христова Воскресения и после 

всеобщего Воскресения. То есть в аду есть как бы два уровня. Это я 

говорю о времени до сошествия Христа во ад. Это шеол и аввадон. И 

если человек попадает в аввадон, ему спасения нет – это сама 

пропасть, сама бездна. Аввадон – это также имя сатаны, имя ангела 

бездны. (это Откровние 9 гл 11 ст.). То есть сатана - Аввадон, он 

и владеет Аввадоном. Когда ниспал с Неба Денница, он стал ангелом 

бездны. Его ожидает длящееся в бездну падение. То есть аввадон – 

это движение от Бога. Аввадон это.. даже нельзя сказать место, 

понимаете? Это бесконечное движение от Бога, которое не может 

завершиться, поскольку небытия нет. Это самая нижняя часть 

преисподни была преддзначена допотопным исполинам, которых именуют 

Нифелимы, Гибаримы и Рифаимы. 

Ну вот, то есть для тех, кто в аввадоне новая жизнь не возможна. 

Они останутся во аде и после Воскресения. Исполины допотопные это 

те, кто были осуждены до Страшного Суда. Аввадон это, как 

говорится в Книга Иова, «протока под бездну». Представляете, вот 

есть бездна.. великолепный символический язык! Бездна.. Уже дна 

нет. А есть ещё протока под бездны. Они всегда ниже воды. И по-

этому когда воды Потопа пришли на Землю, исполинам назначено быть 

ниже воды, то есть погибнуть от земной жизни, и после Воскресения 

Христова, им тоже быть ниже воды, быть в самой нижней части 

преисподни. 

Вот мы спрашивали, что происходило на Земле перед Потопом? Была 

новая генерация людей, которых именовали «Исполины». Им было не 

выжить в водах Великого Потопа, «а для мертвых им бездна аввадон». 

То есть вот эти новые каинитяне были осуждены при жизни до 

Страшного Суда на вечную погибель. Вот кого родили Сынам Божиям 

дочери Каина. 

Потоп был ужасным событие, но предпотопное было хуже. Во вражде со 

змеем человечество потерпело поражение. Сыны Божии позабыли Слово 

Божие, которое Господь сказал змею: «Вражду положу между тобою и 

между женою».  

Удивительно. Не мужи, жены держат первую вражду со змеем. И Сыны 

Божии взяли себе в жены тех, кто держал вражду не со змеем. Можно 

ли жениться на своём враге? Да. Пример есть. Вот так Сыны Божии 

женились. Через то они потеряли сыновство, Бога от Адама. Потеряли 

потомство. И уже перед Потопом жизни на Земле не было. То есть 

каинитянские жены были врагами Сынов Божиих. Они получили семя от 

Сынов Божиих, эти женщины. И в утробе своём вырастили «семя 

лукавое». И конечно это не было природным свойством каинского 

рода, потому что Бог дал Каину знамение, и проклятие изрёк, и 

знамение. Но Бог не творит зла. Мастерство каинитянок образовать в 

утробе семя лукавое – это была вершина наученности во зле. Всей 

утробой нужно было быть от лукавого, чтобы рождать не мужу, а 

врагу. Женская утроба стала растить «семя лукавое». Жены были 

активной стороной в данном случае. Вот как это не дико звучит, они 

были захватчицами семени. Изнасилованными оказались Сыны Божии.  
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В духовной брани, которая происходила перед Потопом, на первом 

этапе шла вражда между змеем и женами. Жены из потомства Каина 

стали от лукавого. На втором этапе пошла вражда между ними и 

Сынами Божиими. Взяв от мужей семя, жены стали растить семя 

лукавое. Это было вторым поражением в духовной брани. Весь мир, 

Земля, осуждены на истребление. О том, что это было будем говорить 

в следующий раз. 
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50. Перед потопом. 5 часть 

 Братья и сестры, мы продолжаем с вами читать Книгу Бытия и прочли 
последний 4 ст 6 гл. Из 6 гл. мы узнали, что от Сынов Божиих и 

женщин из потомства Каина, дочерей человеческих произошли какие-то 

новые ранее не бывшие люди. Библия на греческом языке называет их 

«Гигантес», по-славянсики перевели «исполины». А по-еврейски эти 

люди назывались Нифелимы (падшие или ниспровергатели), ии он же 

назывались Гибаримы (сильные). Это были какие-то новые люди. Пока 

они были ещё в утробе, либо не проявили себя, Бог изрёк о них 

приговор. А когда стали быть эти исполины на Земле это 4 ст 6гл: 

Бог увидел нечто (5 ст), помыслил нечто(6 ст) и сказал нечто (это 

7 стих). Итак, гл 6 Книги Бытия, ст 5,6,7. Бог увидел, помыслил и 

сказал. Все три действия происходят внутри Божества. Вот такого 

рода события, когда мы становимся свидетелями того, что происходит 

внутри Божества, называются «Великий совет». И подлинно великому 

событию, Всемирному Потопу, предшествуте троякое действие Божие – 

Великий Троический Совет.  

6 гл 5 ст: «Увидел же Господь Бог, что умножились злобности 

человеков на Земле. » Это значит, что не злоба стала больной, а в 

человечестве нашлось множество зол. То есть не злых дел, но 

разновидностей зол. Вспомним, что Исполины, Нифелимы, Гибаримы 

эти, они были названы именитыми (6гл 4ст) не потому они названы 

были именитыми, что их имена остались, вот кстати этого совсем 

нет, или подвиги запомнились – нет, этого тоже нет. В этом смысле 

они безымянные. Они названы именитыми, потому что через наречение 

имени устанавливается познание и власть над предметом. То есть эти 

новые люди, новые каинитяне были изобретатели зол. Они изобрели 

какие-то новые разновидности зол. 

Пророки Варуха, Исайя, Изекииль ассоциируют исполинов по их мощи, 

воинственности и нечестии с царями языческими, но в глазах Божиих 

(увидел Бог), то были прежде всего творческие люди – изобретатели. 

Через них умножились злобности человеков на Земле. То есть 

каинитяне, что перед Потопом, перевернули всю жизнь человечества -

это называется «революция». И св. Писание учит, что нельзя сделать 

революцию средствами насилия, нужно творчество, точнее изобретение 

новых форм зла. А для этого нужна интеллигенция.  

Тот след впечатления, которая оставляет революция в человечестве 

это травма, но из этого не следует, что зачинщики переворота были 

воинами или разрушителями. Нет. Прежде всего это была творческая 

интеллигенция.  

Кстати сказать, предпотопное состояние человечества было описано у 

древнегреческого поэта Гиссиода и древнегреческого философа 

Платона. У Гиссиода это люди медного века. А у Платона – обитатели 

Атлантиды. Это одна и та же генерация. Но у Гиссиода люди медного 

века это жуткие насильники, а у Платона жители Атлантиды – это 

весьма разумные существа. Так вот верно и то и другое. 

Предпотопные исполины они были жуткие насильники, весьма разумные. 

Читаю ст 5 6 гл. до конца: «Увидел же Господь Бог, что умножились 

злобности человеков на Земле, и всякий отчётливо помышляет в 

сердце своём прилежно на лукавое во все дни». Вот это слово 

«отчётливо» я пытался передать. Еврейское словосочетание «форма 

масли». Что же такое Бог увидел в этих людях?  
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Первое, самое главное: Господь не смотрел на дела. Господь смотрел 

на помышления. Вот если бы на дела смотрел Господь, была бы ещё 

возможность помилования. Ну, например, человек сделал много злых 

дел, но затем он переменил мысли, обратился к Богу, очистил своё 

сердце. А вот здесь не так. Бог увидел, каковы были помыслы 

человека перед Потопом. Вот как некогда Бог смотрел не на дары и 

жертвы Каина и Авеля, а на Каина и на жертву его и на Авеля и на 

дары его. Так и перед Потопом, Господь увидел помыслы 

человечества. Внутренний мир, творческая лаборатория допотопных 

изобретателей зол описано досканально, и лучше она выражается в 

древнееврейском тексте. Это было «ецер махашавот». «ецер» может 

означать например горшок, или любое гончарное изделие. «ецер 

махашавот» То есть ецер помыслов означает, что деятельность ума 

достигала в своей конечной фазе такой же определённости формы, как 

например горшок или любое гончарное изделие. Это была точная как 

бы вылепленная форма. Кстати, когда Господь создавал человека во 

плоти, Он его слепил – тот же корень «Ецер». Как гончар лепит 

глину. То есть, ещё раз. Ецер может означать гончарное изделие или 

нечто вырезаное из дерева, или отлитое из металла. Нечто 

определённое по форме. Вот именно такой определённости достигали 

помышления допотопных изобретателей зол. Вот это было у 

допотопного человека вполне конкретная форма мышления. Если хотите 

– произведение помышлений. То есть помыслы вот этих Нифелимов, и 

Гибаримов, Исполинов перед Потопом, эти помыслы не были 

мечтательны или созерцательны, теоретичны. Эти люди не были 

теоретиками только. Их помыслы были производительны, отчётливы и 

готовы к внедрению. 

Далее. Новые потомки Каина по материнской линии были деятельные 

натуры. Они трудились не раз от разу, не по склонности, но со 

тщанием, заботливо и прилежно. Как сказано «прилежно во все дни». 

А так как злые помыслы имеют своего вдохновителя, то эти деятели 

новых зол помышляли на лукавое  «Эпи та понера». Лукавый это 

дьявол. 

Ну хорошо. Можно было подумать ещё, что эти вот новые люди, новые 

каинитяне, они так творчески трудились во зле какой-то частью 

своего существа, но вдруг… Ведь изобретатели, мы это знаем из 

истории науки, часто бывают односторонне, однобоко развитыми 

людьми. Нет. Сказано «всякий помышлял в сердце своём не лукавое». 

В сердце помышлял. Не какой-то частью существа, а глубиной 

сердечной.  

Вот интересно, что матери, потомки Каина, утробой послужили змею. 

То есть захватили семя от Сынов Божиих, и в утробе сделали то, что 

называется «семя лукавое». То есть матери утробой послужили змею, 

а их дети послужили сердцем. Вот кто такие были эти гиганты, 

исполины, семя лукавое, дети дьявола, революционная интеллигенция. 

Ещё раз прочитаю тот 5 ст. Если вы ужаснётесь,то это будет тот 

самый эффект, которого я от вас ожидаю: 

 «Увидел же Господь Бог, что умножились злобности человеков на 

Земле, и всякий отчётливо помышляет в сердце своём прилежно на 

лукавое во все дни.» 

6 ст: «И обдумал Бог, что сотворил человека на Земле и тоже 

помыслил». Вот такой загадочный стих. Он подаёт повод к 

недоумению, потому что не правильно переведён в синодальном нашем 
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переводе. Будем разбираться. Бог не творит зла. Не карает, не 

мстит, не проклинает. Вот. А теперь представим, что Он и не губит 

никого. То есть и в Потопе Бог никого не погубил. Вот как это 

может быть? А так, что человек просто остался наедине с собой. 

Человек помыслил, и Бог помыслил. Вот поставь обезъяне зеркало. 

Присутствие Божьем в мире человеческого греха есть милость. То 

есть милость это то, чего мы не заслуживаем, но чем живём. А если 

вместо милости человечество получит отражение себя самого? Это 

гибель будет. Не по делам человечество получило Потоп, а по 

помышлениям сердца. Человек помыслил и Бог помыслил. 

Интересно, что та же самая мысль выражена в еврейском тексте. То 

что я сейчас вам прочитал – это был перевод с греческого, а вот та 

же самая мысль, она выражена в евр. тексте, и даже более 

пронзительно. О Боге сказано, что Он опечалился в сердце Своём. 

«Ва и ете эцеф эл лю бо». Опечалился в Сердце Своём. Вот глагол 

«ацаф» того же корня, что печаль «эцеф», которую ради Спасения 

назначено было нести жене (3 гл кн Бытия 16 ст) и мужу (17 ст). То 

есть те страдания, которые мы несём ради Спасения называются 

Печаль. Вот нам даны печали от Бога, и нам надо их терпеть, однако 

человек так может к печали прибавлять печаль от себя самовольно, 

самодеятельно, причинять скорбь себе и другим, что он может и Бога 

опечалить. Человек может Бога опечалить. Неужели? Определённо да. 

О грешниках говорится, что они (ис. 6 3:10) «Грешники опечалили 

Духа Святаго». Вот такие на Земле творятся не к Спасению печали, 

что само Небо опечалилось.  

В греч и в евр текстах мы находим мысль,  что человек перед 

потопом остался наедине с собой. Худшая доля для человека – 

остаться наедине с собой, когда он и в горнем мире имеет только 

отражение своей самости. Хуше всего для человека – остаться 

наедине с собой.  

Вспоминаем. Кто первый остался наедине с собой? Каин. Во всех он 

видел подобных себе убийц. Но бывают и хуже Каина. Потому что 

Каину было дано знамение, чтобы охранять его от насилия. И Каин 

побежал, как он хотел от Лица Божия. Но Каин ещё мечтал о новой 

жизни, город строил. Мечтал о счастьи для своих детей. Он жил 

отдельно от потомков Сифа. Каин не нападал на Церковь. Вот так 

продолжалось до Ламеха. А при Ламехе стало ясно, что потомство 

Каина не может жить без Церкви. И каинитяне начали поход на 

Церковь. Женщины из потомства Каина думали забрать часть жизни от 

Сынов Божиих в виде семени. Родились Нифелимы и Гибаримы – 

ниспровергатели, переворотчики, революционеры. От матерей они 

унаследовали проклятие Каина, который был семя змея. Но ведь как 

сказано в Писании. Сыны Божии родили их себе. То есть знамение 

Каина их больше не охраняло. Каин на Церковь не нападал. Каин имел 

защиту. А эти кто? Они, каинитяне по духу и по матери, но не имеют 

защиты, которая от отца – Каина. Революционеры не имеют защиты. Им 

нет милости Божией. Поэтому всякая революция так недолговечна. 

Нравственный упадок и отступление от Бога могут быть длинельны, и 

длиться эпохами, они идут вместе с Веком, они со временем. То есть 

упадок – это может быть долгая история. Упадок – есть длящееся 

падение, а революция – нет. Революции всех дней было от зачатия до 

новых людей до их полного истребления – 120 лет.  
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Человек помыслил и Бог помыслил. Бог предал человека самому себе. 

Вот это есть гнев Божии. Ап. Павел видел как это происходило в его 

эпоху величайшего кризиса. Кризис в переводе на русский язые – это 

суд. Когда Бог пришёл в мир на падение и на восстание многих в 

Израиле. Апостол пишел: 

Послание к Римлянам 1 гл: «Открывается гнев Божий с Неба на всякое 

нечестие и неправду человеков» Гнев Божий с Неба открылся на 

человеков как? Вот что пишет Апостол: «предал их Бог в похотях 

сердец их в нечистоту так, что они оскверняли сами свои тела. 

Предал их Бог в страсти бесчестия.» То есть Он их оставил наедине 

с собой. И «как они не употребили усилия иметь Бога в разуме, то 

предал их Бог непотребному уму творить негодное, так что они 

исполнены всякой неправды, блуда, лукавствия, лихоимства, злобы, 

полны зависти, убийства, распрей, обольщения, злонравия, наушники 

(шопотники), клеветники, богоненавистники (т.е. прямые богоборцы), 

спесивцы, гордецы, бахвалы, изобретатели зол.». То есть каинитяне 

перед Потопом это было нечто подобное тому, что видел вокруг себя 

ап. Павел, когда говорит о богоборцах. «.. изобретатели зол, 

родителям непокорны» перед Потопом – отцам непокорны, Сынам 

Божьим, «.. родителям непокорны, безрассудны, ненадёжны, 

нелюбовны, неклятвохранительны, немилостивны, они - знают.». Это 

очень важно. Богоборец знает, против чего он восстаёт. Они знают 

праведный Суд Божий, что делающие таковое достойны смерти, однако 

не только сами это творят, но и делающим соизволяет. 

В псалме 19 ст 5 сказано: «Да даст тебе Господь по сердцу твоему». 

Если вдуматься, какие страшные слова. Вот допотопным людям Господь 

дал по сердцу. 

6 ст 6 гл. Он трудный для понимания, он трудный для перевода и мы 

с него начнём, когда встретимся с вами в следующий раз. 
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51. Перед потопом. 6 часть 
 Братья и сестры, мы читать Книгу Бытия 6ю главу 6 ст начали 

комментировать в прошлый раз и не закончили, потому что он 

трудный. Я прочитаю этот стих в переводе с греческого языка: 

«И обдумал Бог, что сотворил человека на Земле и тоже помыслил». 

Та же мысль выражена иначе в евр. языке, но мы мысль одна, что Бог 

отразил помышления чловеческого сердца, оставил человека наедине с 

собой. Это худшая доля, которая для человека может быть – остаться 

наедине с собой. Когда и в горнем мире он имеет только отражение 

своей самости. То есть, если божественное помышление будет 

безучастно отражать помышление человеческое – это смерть для 

человека. Человек помыслил на зло, и Бог помыслил о Своём, то есть 

безучастно отразил помышления человека. Св. Писание говорит нам 

что это божественное помышление, оно было весьма обстоятельным. 

Бог многомилостив и долготерпелив, но есть срок, когда терпение 

теряет смысл. Есть черта, за которую милость не проникает. Вот 

срок был указан заранее – 120 лет от зачатия новых людей до их 

истребления, и черта эта имеет имя. Она, и то, что за ней – 

аввадон – нижняя часть шеола, преисподего мира. Аввадон – протока 

под бездну. Преисподняя часть преисподней. Вот эту черту 

предпотопые люди перешли. И терпение Божие закончилось. 

«И обдумал Бог, что сотворил человека на Земле и тоже помыслил» 

или в евр. тексте «опечалился в сердце Своём». Вот этот глагол по 

греч. «Обдумал», а в евр. тексте другой глагол, мы его сейчас 

будем разбирать. Но не годный в данном случае перевод синодальный. 

То, есть то, что вы читаете на русском языке: и раскаялся Господь. 

Смотрим евр. текст: «Яхве вайнахем». Размыслил, или пожалел. То 

есть и в греческом и масоретском тексте речь идёт о том, что Бог 

начал мыслить иначе. А как это может быть, что Бог переменил Свои 

мысли? Как это может статься? Посмотритм евр. текст: «Я хве 

вейнахем».  Глагол «нихам» имеет значение «раскаиваться», имеет 

значание «раскаиваться», «передумать», «утешаться» и «жалеть». 

Если этот глагол применяется относительно человека, тут всё 

просто. А если этот глагол применяется с именем Бога, то как его 

перевести. Ну во-первых, в 1 кн. Царств 15-29, пророк Самуил 

говорит: «Бог не как человек, чтобы раскаиваться Ему». То есть эти 

слова пророка Самуила запрещают нам такой перевод «раскаялся 

Господь». Другой пример: «Бог открыл Самуилу, что Он изменил своё 

отношение к Саулу.» 1кн Царств 15:11: «Я пожалел, что воцарил 

Саула». Если говорится, что Бог переменил Своё решение не на 

помилование, но на отъятие милости, мы должны переводить евр. 

глагол «Нихам» и  греческие глаголы: «пожалел Господь», «обдумал 

Бог» «размыслил Бог». Вот хороший перевод размыслил. То есть и 

помыслил, и передумал. Размыслил Бог, что сотворил человека. 

Бог не может передумать в смысле отьятия милости, но Он не хочет 

видеть тех, кто не хочет видеть Его. Ещё раз повторю. Он не хочет 

видеть тех, кто не хочет видеть Его.  

Процитирую из кн. Иова: «Сам Вседержитель есть зритель, 

совершающих беззаконие, однако безместное (негодное, злое) не 

хочет Господь видеть, нечестивых Он не спасает, ибо они не хотят 

видеть Господа». Вот. То есть Бог всевидящий, но некоторых Он не 

хочет видеть. 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

216 

Если человек остался наедине с собой, и со своими дарованиями – 

это для него очень плохо. В Евангелии есть притча о талантах. Там 

рассказывается, что раб, который вернул господину его талант был 

жестоко наказан. «Негодного раба выбрасти во тьму внешнюю. Там 

будет плач и скрежет зубов». А почему собственно?? За что? Человек 

не использовал свой дар во благо, и это оказывается великий грех. 

Что сделал человек? Он отразил божественную милость. Не принял 

божественную милость, отрефлектировал её. Вот, кстати такие люди 

иногда говорят: «я ничего не имею против религии». То есть лукавый 

раб из притчи не использовал свой талант на зло. Кстати он его на 

зло не использовал. Он всего-то только закопал его в землю. Вот то 

был раб ленивый. А в истории о предпотопных исполинах было нам 

рассказано, что это были люди не ленивые. Они, прилежно 

изобретательно трудились ради того, чтобы жить без Бога. И кстати 

в Евангелии притча о талантах непосредственно предшествует 

пророчеству о Страшном Суде. История потопа это прообраз Страшного 

Суда. Поэтому сказано: 

6ст 6 гл: «И размыслил Бог, что сотворил человека на Земле. И 

опечалился в сердце Своём». Мы должны понять, что Потоп не был 

одним из исторических событий. Сама история человечества на Земле 

или завершится или будет иметь перерыв. Вот таков был, так 

сказать, предмет божественного обдумывания. Сама история либо 

завершится либо будет иметь перерыв. Помним, что мы с вами 

являемся свидетелями Великого Троического Совета, когда Бог 

увидел, размыслил, и наконец 7 ст: «сказал».  

7 ст: «И сказал Бог: сотру человека, которого я сотворил от лица 

Земли.» Сильно сказано! Сотру человека «ха адам» от лица Земли «ха 

адамА». Вспоминается конечно райское состояние человека. Кем был, 

и кто был человек в Раю: адАм из адамЫ. А теперь одно другому 

никак не соответвует. Сотру ха адАм от лица ха адамЫ. Человеку нет 

на земле жизни.  

Сотру – очень решительное выражение. «Апалейпсо», то есть ототру, 

вытру. От этого корня происходит наша алифа, кстати.  

Вот. То же самое в масоретском тексте: от глагола «маха». Сотру 

означает физическое очищение и мистическое истребление. Перед 

падением Иерусалима, Господь сказал: «вытираю». Тот же глагол. 

«Вытираю Иерусалим так же как вытирают чашу. Вытерли и перевернули 

на лицо её».  

«Стирает Бог имя из Книги Своей». (Исход 32, 33.) 

«Стирает имя из под Неба» (Второзаконие 9:14) 

«Стирает Бог память из под Неба». Так после битвы с амалекитянами, 

когда Моисей поднимал руки, и пока держал, одолевал Израиль. Вот 

после той победы.. цилитую исход 13:14: «Сказал Яхве Моисею: 

напиши это напоминание в Книгу (сефер) и вложи в уши Иисуса, что 

стирая сотру паять об Амалике из под небес». То есть когда Господь 

говорит о человечестве сотру от земли, это значит, что ни имени, 

ни памяти о тех допотопных Нифелимах и Гибаримах не будет. И 

способ, каким они погибнут определён такой, что нет возможности 

героизировать этих, кто назван в переводе «гиганты», «исполины». 

Этих гигантов, испалинов нужно вытереть от земли, как грязь, как 

слизь, как яд. 

Что такое Земля и что такое эти люди? Обычная самооценка героев 

революции это романтическая идеализация. Революционеры считают 
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себя героями. Вот в кн. у пророка Исайи написано о великом 

грешнике: «Ты говорил в помышлении твоём: на небо взойду…». На 

небо взойду? Их с Земли вытрут. И падение их будет ниже воды. 

7ст до конца: «И сказал Бог: сотру человека, которого я сотворил 

от лица Земли. От человека до скота, и от ползучих до птиц 

небесных ибо я расзмыслил, что сотворил их». Главная вина этих 

человеков была названа до их рождения. Они суть плоть. То есть их 

дух обратился вниз, а наверху оказалась плоть. То есть помыслы 

этих людей были все о земном. Вот когда человек всеми силами хочет 

устроиться на Земле, он больше всего вреда делает Земле. Земля 

опустет от этих людей. Земля не может существовать без связи с 

Небесным.  

Но вот здесь странное есть упоминание скотов, ползучих и птиц 

небесных, что они тоже должны погибнуть. Вот человек живёт на 

Земле не один, а со зверями, птицами и гадами. И все погибнут 

вместе с человеком. Почему??? Разве животные могут быть виноваты? 

Невинные страдания.. Это одна из тем Священного Писания Ветхого и 

Нового Завета. Есть в мире невинное страдание. Оно самое 

доходчивое до сердца. Идея невинного страдания очень крепко 

заложено в человечестве, ибо когда она найдёт свой последний 

смысл? Нескоро от Ноя, очень не скоро – это Бог на Кресте. Вот. 

Это особое сочувствие и идея невинного страдания дана грешному 

чловеку вместе с жизнью на этой земле. Земля невинно страдает за 

человека. Помните? «Проклята земля в делах твоих». Вот теперь, 

звери и птицы и гады погибнут. В человеке не будет дыхания. Духа 

жизни не будет, дыхания. И в Земных летающих, земноводных. Все 

дышащие умрут. Человек оказывается так им сродни: скотам, птицам и 

пресмыкающимся.  

После Потопа как свежо принимается слово: «всякое дыхание да 

славит Господа». Итак, Великий Троический Совет состоялся. Бог 

увидел, обдумал, сказал.  

Как человечество пережило Потоп? Все слышали про Ноя. Но спросим 

иначе. Как Ною удалось пережить Потоп?  

7ст: «И сказал Бог: сотру человека, которого я сотворил от лица 

Земли...» 

8ст: «Ной же обрёл благодать пред Господом Богом.» То есть мы 

сразу узнали о Ное самое главное. Из всех людей он один мог 

воспринять божественную милость, благодать (греч. «харис», по евр 

«хэн» ). То есть помышления в сердце всех народившихся от Каина 

человеков было на лукавое. А Ной имел другое сердце.  

Благодатный свет. «И увидел Бог свет, что он хорош» воспринимается 

сердцем. Об этом пишел ап. Павел: «Бог сказал: из тьмы да воссият 

свет, который воссиял в сердцах наших» 

(2 Кор 4:6): «Ной один имел сердце, способное воспринять милость. 

Ной был помилован.». Ну вот, солнце например, оно одинаково светит 

и на Землю и на Луну, однако Земля может принять свет для жизни, а 

луна не может и остаётся безжизненной. 

Евангелие от Матфея 5:45 «Отец наш небесный повеливает Солнцу 

сиять над лукавыми и над добрыми». Вот. Однако благодатный свет 

воспринимают добрые, а злые – не могут. Понятие милости, благодати 

так важно для человека ну как ничто другое, потому что в этом 

спасение. Впервые в Писании мы встречаем слово «милость», 

«благодать». Это слово относится к последнему из Сынов Божьих, чьё 
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имя вписано в Книгу жизни, Книгу родословия Сынов Божиих. Это 5 

была глава кн. Бытия(сефер толдот). Это имя не будет стёрто из 

памяти. Книга жизни Сынов Божиих закончилось на том, что до 500 

лет Ной не рожал детей, то есть воздерживался от женщин каинова 

рода. Что с ним будет дальше, как о нём говорит Писание. 

6 гл 9ст: «Вот родословие Ноя…» То есть Писание говорит, что с Ноя 

начинается новый толдот. И таким образом Ной оказался членом двух 

толдотов. Один толдот Ной замыкает, как 10й от Адама, а другой 

толдот Ной открывает. И то родословие, которое Ной открывает, 

будет по смыслу житие Ноя. То есть одна книга жизни на Ное 

завершилось, а его житие образует другую. А Ной – это живая 

граница между одним миром и другим.  

Житие Ноя будем читать в следующий раз. 
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52. Кивот Ноя. 1 часть 
 Братья и сестры, мы с вами читали Книги Бытия 6ю главу. Старались 
понять, что происходило с человечеством перед Потопом, и почему 

Потоп стал неизбежен. Потомсово Каина через своих женщин проникло 

в Церковь к Сынам Божиим. Стиралась грань, которая отделяла 

Церковь от остадного мира. Однако, смотрим 6 гл 8 ст: «Ной же 

обрёл благодать пред Господом Богом». В семействе Ноя только и 

сохранилась Церковь. И св. Писание расскажет нам историю о 

спасении человечества из вод Потопа. Как оно происходило. 

В этой истории, в этом богословском сюжете самое главное что? 

В Церкви спасение. Вот даже каинитянам при Ламехе стало ясно, что 

человек не может жить без Церкви. Каинитяне стали жаться к Сынам 

Божьим.  

В Церкви спасение. И это очень просто объясняет Писание. Кто из 

детей не пускал кораблики? То есть на языке, понятном ребенку, св. 

Писание объяснит нам что есть Церковь. Ноев Ковчег был орудием 

спасения человечества.  

И кроме того, Он ещё был символ, в котором видно что есть Церковь, 

как она устроена и для чего. Ковчег Ноя есть образ, который можно 

прочитать, истолковать как символ. То есть в образе Ковчега 

заключены основные понятия о Церкви Божией. Мы можем прочитать 

этот образ, он простой как картинка в букваре, по-детски, наугад, 

и многое угадаем. Но если читать этот образ по-взрослому, то мы 

должны двигаться от одного элемента к другому, мы должны читать 

образ методически. Как найти путь, (по греч. Метод) истолкования 

того, что есть Ковчег как образ Спасения.  

Что такое Ковчег Ноя как Церковь по-скольку Она спасает?  Кто 

спасается? Человек. В образе Ковчега заключено учение об основных 

способностях человеческого сердца. Они раскрываются одна за 

другой, в строгой последовательности. Мы эту последовательность 

изучали, когда говорили о сотворении мира. Это была антропология, 

но вы наверняка уже успели забыть эту последовательность, что за 

чем идёт. Писание устраивает нам повторение пройденного. Будем 

читать о Ковчеге и о Потопе, и вспомним о том, кто есть человек, и 

как устроено его сердце. 

Первая способность человеческого сердца есть. Что? 1 ст Писание: 

«В начале, сотворил Бог Небо и Землю». Это 1 ст Писания открывал в 

нас какую-то силу души, он её вызывал. Что это было? Вера. До 

того, как начал строить Ковчег, Ной обладал верой. Сегодня мы 

будем говорить о вере. 

Послание к Евреям ап. Павла 11:7 «Верою Ной получил весть о том, 

что ещё не видимо.» И далее, возвращаемся к Книге Бытия.  

9 ст 6 гл: «Вот, житие Ноя» по-еврейски толдот, толдот это 

родословие, но вданном случае это именно житие, по-скольку 

родословие Ноя было рассказано от Адама в предыдущем толдоте (гл 

5). О Ное мы имеем первое житие в Церковно литературе, что было 

кстати замечено Златоустом: «..Это самый лучший способ родословия. 

Не станем выставлять на вид ни отцов, ни дедов, ни прадедов, но 

будем раскрывать добродетель того, чьё рассказываем родословие». И 

«Вот житие Ноя. Ной – человек». И об этом удивляется Златоуст. 

«Видел ты, чудное родословие? Ной, говорит Писание, человек. Он 

только человек, а прочие – не человеки, но имея вид человеческий 
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ниспали до неразумия животных». Это всё пишет Златоуст. «Человеком 

мы называем того, кто сохраняет образ человека». И далее, он 

продолжает: «Можно встретить другого праведника, которому имя 

человек дано вместо величайшей похвалы». Это, кстати, был Иов. 

Действительно, Книга Иова начинается словами: «Человек некий был в 

стране такой-то». 

Возвращаемся к 9 стиху: «Вот толдот, житие Ноя: Ной человек, 

праведен, совершенен есть.». Не был, а есть, а буквально – сущий. 

То есть Ной существует. Дальше будет сказано, что Ной угодил Богу 

подобно Еноху. Вот, по-этому Ной также есть в каком-то отношении 

подобный Еноху. Но Енох живым был взят на Небо, а Ной? Ной-то 

умер, об этом Писание расскажет. Начиная от Ноя, всякое житие в 

церковной литературе будет о таком человеке кто «есть», кто 

«существует». И это подтвердил Спаситель. 

Матфей 22:32: «Бог не есть Бог мертвых, но живых» 

«Вот житие Ноя: Ной человек праведен, совершенен есть в роде 

своём.» Какого Ной рода? Мало сказать от Сифа. Ной от рода Сынов 

Божиих. То есть Ной от рода совершенных, и сам таков. 

В еврейском тексте, масоретском, даётся более узкая версия: «Ной 

совершенен был в своих поколениях» множественное число. Спору нет. 

Важно было не смешиваться с каинитянами через их женщин. И в этом 

отношении именно Ной был первый пример для последующих поколений. 

Именно Ною, согласно традиции, она сохранилась в Книге Товита, 

вот, именно в этом отношении Ною последовали Авраам, Исаак, Иаков. 

В книге Товита сказано: «береги себя, чадо, от всякого блуда. И 

первое. Жену возьми от семени отцов твоих. Да не возьмёшь жены 

чуждой, которая не от племени отца твоего, потому что мы сыны 

пророков. Но, Авраам, Исаак, Иаков – отцы наши от Века. Помни, 

чадо, что они все взяли жен от братий своих, и были благословенны 

в чадах своих, и семя их наследует Землю». Ной определённо не 

смешивался с каинитянами – такова традиция. 

Почему Ной не смешивался с каинитянами? А потому, что он был 

другого духа. Он был от рода Сынов Божиих. Сыновство от Адама и 

Бога Ной не потерял, и в этом отношении ему наследовали Сыны Божии 

Авраам, Исаак, Иаков. Вот из этих первых слов нового толдота или 

жития Ноя мы узнаём, что каинитянская хитрость не удалась. 

Каинитяне исхитрились передавать родство через материнскую утробу, 

а Ной избег жены из каинского рода. То есть, ни одной капли крови 

от Каина не осталось в человечестве. 

Читаем опять тот же самый 9 ст: «Вот житие Ноя: Ной человек 

праведен, совершенен есть в роде своём, пред Богом ходил Ной». 

Так. Праведен Ной был. «ди кайос» - греческое, евр «цсадик». Вот, 

праведность Ноя нужно понимать широко, Ной был праведен 

праведностью Сынов Божиих. А вот что это такое, объясняет в 

послании ап. Иоанн: «Дети Божии и дети дьявола проявляются вот в 

чём». Интересно, братья и сестры, может ли кто-нибудь вспомнить, в 

чём отличаются дети Божии и дети дьявола, как они проявляются 

поразному. Интересный вопрос. Апостол Иоанн продолжает: «всякий не 

творящий правды не есть от Бога, также и не любящий брата своего». 

1 послание от Иоанн 3:10. То есть дети дьявола не творят правды и 

не любят ближнего. Вот, а Ной был праведен, то есть имел милущее 

сердце, был Сын Божий, и обрёл милость у Бога. 
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Дальше – очень сильное определение. Совершенен был Ной. Совершеннй 

или «цельный». Греч. «Телейос», евр «томим». Он был целый. Вот 

какая добродетель имеет этот корень целостность,целый. Он был 

целомудренный человек. То есть отсутствие одной этой добродетели 

привело к гибели человечество.  

«Пред Богом ходил Ной». Это из еврейского текста. В греческом 

«благоугодил Богу». Но, главное, что Ной в этом отношении был 

совершенно подобен праведному Еноху. Целомудренный человек, по 

выражению еврейского языка, «ходит пред Богом», а если буквально 

переводить,то «ходит с Богом». То есть он ведёт себя так, что 

имеет перед глазами Бога всегда. Целомудренный человек, как это мы 

увидим в Евангелии «ходит по воде». Впервые мы это увидим в житии 

Ноя. 

Вот так, в первом стихе первого жития в церковной литературе даны 

качества верующего человека, однако вера не может не проявлять 

себя в делах. То есть если у человека есть вера, она обязательно 

проявит себя в делах. Как говорит ап. Иаков 2:26 «Вера без дел 

мертва».  

Каковы были дела Ноя? Действительно. До того, как Ной стал строить 

Ковчег каковы были его дела.  

 10 ст 6 гл: «Родил же Ной 3х сынов: Сима, Хама, Иофета». А из 

предыдущего толдота мы знаем, что до 500 лет Ной был бездетен. Это 

много 500 лет. Воздержание Ноя было делом веры. Активным способом 

отражение агрессии. Златоуст пишет: «Ной воздерживался не только 

от беззаконного совокупления, но и от законного». И мы знаем 

почему, потому что тогда через супружество с каинитянками падали 

Сыны Божии.  

Говорили мы с вами, по-моему, что из Книги Бытия мы можем 

почерпнуть главные понятия для идеологии. В идеологическом 

измерении Книги Бытия пример Ноя важен. Любая агрессивность 

богоборческого сообщества может быть отражена простым воздержанием 

от общения. Нападают на нас каинитяне, постоянно нас теснят, хотят 

жить с нами рядом. Вот, а наш способ действия очень простой – 

воздерживаться от общения. 

Ной не жил в изоляции. Когда каинитяне проникли за черту оседлости 

Сынов Божиих, мы говорили Сыны Божии жили оседло, а Каин ушел за 

черту, которая отделала его от Адама. Вот когда каинитя проникли 

за черту оседлости Сынов Божиих, от них уже некогда было прятаться 

и не нужно. Вот что показывает пример Ноя. И для других мировых 

эпох, когда каинитяне изобретут другие способы воздействовать на 

Сынов Божиих, пример Ноя, праотца важен, и сохраняет силу. Не 

нужно тратить усилия на изоляцию себя от богоборческого 

сообщества, или на его изоляцию. Имеет смысл просто не вступать в 

общение.  

11 ст 6 гл: «Растлилась же земля пред Богом»  То есть по себе 

Земля могла быть цветущей цивилизацией. Пред Богом она тлела. 

Современный Ною век был допотопный, и тот век закончится, а Ной не 

закончится вместе с веком, потому что Ной был не от своего 

времени. Вот верующий человек всегда не современнен, но только в 

одном отношении: «он не от века сего». Верующий человек и не от 

мира сего, но только в одном отношении: он в этом мире не тонет.  

А так, время земной жизни.. на этом настаивает ап. Павет, это 

очень важное положение Христианского мировоззрения, время земной 
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жизни принадлежит не каинитянам, а Сынам Божьим. Ап. Павел пишет: 

«Мир (космос имеется в виду), настоящее, будущее – всё ваше. Вы же 

– Христовы, Христовы – Божьи». То есть верующий человек не уходит 

из истории, он является активным деятельнем в ней. 

Далее. Из жития Ноя, мы узнаём, что верующий человек может быть ни 

на кого не похож. А вообще, верующий человек не ищет 

оригинальности, потому что один дьявол хочет быть бесподобным, это 

его главное желание – быть бесподобным. Однако представим кем был 

на Земле праведный Ной, если, как сказано в 11 ст, «Ной был 

праведный.. растлилась же Земля пред Богом и наполнилась Земля 

неправды». 

12 ст: «И увидел Господь Бог Землю, и была растленна.» Второй раз 

сказано, что увидел Бог.  

5ст 6гл - увидел Бог помышления сердца человека, а здесь, что 

увидел Бог совершенно другое. Мы здесь наблюдаем различие во 

взгляде: Бог уже не смотрит на человека. Почему? А потому, что 

Всевидящий не хочет видеть тех, кто не хочет видеть Его. И увидел 

Господь Бог Землю. Не помыслы человека, с ними всё ясно уже. «И 

увидел Господь Бог Землю, и была растленна, ибо растлила всякая 

плоть путь свой на Земле». Если кого Бог не видит, страшно 

сказать, это не вполне люди, это – плоть.  

Смотрите как сказано: «И увидел Господь Бог Землю, и была 

растленна, ибо растлила всякая плоть путь свой на Земле». То есть 

плоть не растленная, плоть могла быть у этих людей вполне 

здоровая, и даже цветущая. Я даже могу допустить, что эти 

допотопные люди не курили, не пьянствовали, заботились о своём 

здоровьи.  

То есть человечество перед Потопом называется «плоть, которая 

растлила свой Путь». А путь  на языке Писания это то, что ведёт к 

Жизни, это «путь Древа Жизни» (3:24 Книги Бытич), или «к смерти». 

«Путь растления тленопогибели». То есть человек, который сбился с 

пути, он всё-таки человек, а человек, который стал на путь ведущий 

от Бога – такой человек называется «плоть». Духом он обратился 

вниз, а на поверхности осталась плоть. Все помыслы всего 

человечества стали о Земле. По-этому и о Земле говорится: «Земля 

была растленна». То есть человеки перед Потопом жили плотью, они 

стали разлагающийся труп в духовном отношении. И от этого нужно 

было Землю вытереть, очистить. 

Произошло растление пути, по которому пошли потомки Сифа. Всё 

началось с потери целомудрия в супружестве. Вот так перед Потопом 

проявились дети дьявола. Они не творят правды и не имеют любви. А 

ведь были праведны Сыны Божьи, и думали, что любят дочерей 

человеческих. Путь потеряли. Бог смотрит на Землю, невинно 

страдающую.  

Это взгляд Того, Кто придёт на Землю во плоти. То есть мы верим в 

Бога, который так смотрит на Землю. Бог возлюбил мир, и Он смотри, 

чтобы (Еванг от Иоанна 3:16) «чтобы всякий верующий в Него не 

погиб, но имел Жизнь Вечную». И Бог увидел одного верующего.  

«И сказал Бог Ною.». Это был момент в жизни Ноя, о котором говорит 

ап. Павел, что «верую Ной получил весть о том, что ещё не видимо». 

То есть Ной получил не повеление и не откровение.  
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«Ноэ хреметистейс». Сложный глагол греческий, как бы.. тот, кто 

находился в общении получил сообщение. То есть Ной обращался – его 

посетили. Ной вопрошал – ему ответили. Ной просил – ему дали. 

«Ной (славянский текст) ворою ответ приим». Вера это то, что даёт 

Богу доступ к человеку, соединят Бога с человеком, расчищает путь 

Бога к человеку. Об этом сказано в Евангелиях: «Приготовьте путь 

Господу. Прямыми сотворите стези Его». Вера это то, что допускает 

Бога к человеку. И тогда человек начинает слышать. 

«И сказал Бог Ною: срок каждого человека пришёл пред меня ибо 

исполнилась Земля неправды от них. И вот Я привожу к истлению их и 

Землю.». Когда все помыслы человека о Земном это так плохо для 

Земли, что Земля погибает. Всякая плоть свой путь растлила. И, как 

следствие, Земля растлилась, была растленна. «И ныне растленное 

предоставлено себе. И вот я истлеваю (букв. перевод) И вот Я 

истлеваю их и Землю». 

«Кто чем согрешает, тем он и обуздывается». Премудрость 11:16 

То есть Бог не погубил никого. Потоп погубил погибшее. Растлевшее 

предано растлению. 

Если вы откроете 2е послание Петра 2:12, то прочитаете: «Они же..» 

о современниках Петр пишет «они же как бессловесные животные, 

рожденные по естеству на пленение и тлен в растлении своём 

истлятся». То есть мы видим не только тот же строй мысли, что в 

Книге Бытия, но ту же самую терминологию в послании ап. Петра и в 

Книге Бытия. Растлевшее предано растлению. Растлевшее растлится. 

Это оборот внутреннего содержания, что говорит, что естество 

обитаемого мира Земли стало иным чем при сотворении мира. Истлить 

истлевшее, Погубить погибшее и значит вытереть – помните в 6 ст 6 

гл Господь сказал «Сотру человека от лица Земли». То есть человека 

сотрут, а Земля будет истреблена.  

Тут важно что иметь в виду: Одно была – земля в Раю. Иное – Земля 

вне Рая. Одно была Земля до Потопа. Иное – после Потопа. И нам уже 

не возможно представить чем она была до. И как люди жили в Раю, 

как они жили до потопа по 900 лет. Нам не представить.  

Первой космической катастрофой было грехопадение человека в Раю. 

Вторая катастрофа это истребление Земли в Потопе – гибель всего 

прежнего мира.  

Чем была Земля до Потопа, мы представить не можем. В Потопе погиб 

непредставимый для нас образ допотопного мира. 

Итак, вышел срок, настал конец 120 летнего периода, который 

Господь отпустил быть вот этим вот новым каинитянам - исполинам 

греха. Праведных осталась одна семья. Отец Ноя умер за 35 лет до 

Потопа. А дед – Мафусал, долгожитель, умер за 6 лет.  

Если Земля будет отдана истреблению, то Ноя нужно взять от Земли. 

Ноя нужно спасти. Как его спасти? Вот как спасти Ноя с семьёй? 

Бог всемогущий мог взять Ноя на Небо подобно Еноху преставить Ноя 

в иной мир и при этом, кстати можно было прервать обычный порядок 

восприятия мира. На Адама Бог навёл исступление, а затем вернул 

его к реальности. И Ноя можно было взять от Земли и вернуть на 

Землю. Братья и сестры, хочу, чтобы это прозвучала эта мысль. 

Ноя можно было взять на Небо, потом вернуть на новую Землю. Так 

вот это не есть путь спасения. Дело спасения делаеся не так. Если 

мы поняли что такое вера (В данном случае – вера праведного 

человека – Ноя), то можно осмысленно читать дальше. Какая 
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способность, согласно антропологии Книги Бытия, открывается в нас 

после веры?  

14 ст 6 гл: Бог продолжает говорить Ною «сотвори себе Кивот» (или 

Ковчег). Только христианин может понять этот символ спасения. На 

что указывает Кивот? Кивот Ноя указывает на боговоплощение. 

Однако, чтобы понимать такие вещи как Кивот и такие истины, как 

боговоплощение, нужно обладать способностью, которая идёт вслед за 

верой. Это способность постигать образ, или символическое 

мышление. И об этом мы будем говорить в следующий раз. 
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53. Кивот Ноя. 2 часть 
 Братья и сестры, мы читаем с вами Книгу Бытия, и сегодня 

приступим к описанию того, как был устроен ковчег Ноя. В прошлый 

раз мы говорили, что Ноев ковчег был орудием спасения 

человечества. И ещё, он был символ, в котором видно что есть 

Церковь, как она устроена и для чего. То есть Ковчег Ноя есть 

образ Церкви. Этот образ можно прочитать, то есть истолковать его 

как символ, двигаясь методически от одного элемента к другому. 

Как двигаться методически? По какому пути? И об этом шла речь. 

Ноев ковчег был орудием спасения человечества. Кто спасается? 

Человек. То есть в образе кивота заключено учение об основных 

способностях человеческого сердца, они раскрываюстся одна за 

другой, в строго последовательности. И мы изучали эту 

последовательность, когда говорили о сотворении мира. 

Первая способность человеческого сердца есть вера. До того, как 

начал строить ковчег, Ной обладал верой. Что следует за верой? 

Вера есть обличение вещей невидимых. Но как нам обращаться с этими 

невидимыми вещами? Вот мы верим в Бога, но как к нему обратиться? 

Человек – творение, Бог – творец. Как конечное может вступить в 

общение с бесконечным? Наша вера, обличение невидимого, есть 

строгое соотношение с невидимым миром, когда мы находим или нам 

дан видимый образ для невидимого. Вера осуществляет себя в 

образах. В христианстве это называется Таинство. Вот таинство это 

то, что видимым образом совершает священник, а невидимо совершает 

Бог. Таким образом в правильной последовательности основных сил 

нашей души за верой следует символическое мышление, или 

способность постижения образа. Все религиозные действия Ветхого и 

Нового завета таковы, что в конечном мы угадываем или нам дано 

бесконечное. То есть Господь может дать Себя в конечно форме, и мы 

её опознаём как образ. По-гречески это называется «эйкон» (икона) 

или «сюмболон» (символ).  

Жизнь верующего человека предполагает, что его вера проявляется в 

делах. Первым делом верующий человек опознаёт присутствие Творца в 

мире конечного и тварного, опознаёт через образ. И осуществляет 

человек своё отношение к Творцу желая вступить с Ним в общени как? 

Через символическое действие. Например, в Ветхом Завете это было 

жертвоприношение, в Новом Завете это причащение. Когда мы 

принимаем Тело и Кровь Спасителя в образе хлеба и вина. 

Религиозная жизнь Ветхого и Нового Завета осуществляется в 

деяниях, которые человек производи физически и образно – 

символически. Например когда нужно было спасти Ноя и его семью 

Господь мог взять Ноя подобно Еноху праведному на Небо, чтобы 

потом вернуть на Землю, когда Потоп пройдёт. Так нет. Господь 

повелел Ною строить весьма громоздкое сооружение – ковчег. Ноя 

ожидала трудная многодесятилетняя плотницкая работа. 

Дело спасения происходит в этом мире, вещественно, материально, 

физически, зримо как тайнство, которое видимым образом совершает 

человек, а невидимо – Бог. Вот не знаю, понимаете ли вы меня, но 

это очень важное положение христианской веры. О чём говорит 

Евангелие: Бог спаситель не переместил спасаемых на Небо, он Сам 

пришел в этот мир и не как дух, а во плоти. Не как ангел,  как 

человек. Церковь говорит: «Не ходатай, не ангел, но Сам Господи 
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воплотившийся спас всего меня человека». То есть Бог Спаситель 

пришёл к нам не как идея, или учение, или энергия, или импульс, 

или какой-нибудь там лучь эволюционого развития. Он пришёл в плоти 

и крови покрытый кожей единичного человеческого существа. И тем он 

освятил весь состав всего человека, и освятил жизнь Церкви в 

истории до конца истории. То есть Христос дал таинства для 

спасения человека. Бог назначил нас к полному спасению, которое 

есть Воскресение, то есть восстание во плоти. И в первый раз, это 

потрясающе своей новизной истина, что дело спасения не в ином мире 

осуществляется, а в этом, и что оно, дело спасения не есть только 

внутреннее делание, скажем медитация, а есть действие физическое, 

в материи, во плоти. Вот эта истина, впервые, новая истина явилась 

в постройке большого деревянного судна на сухом месте. 

Когда Господь говорит Ною, что нужно строить ковчег, как нужно 

строить ковчег, мы в этом повелении должны ощутить евангельскую 

истину. Это тот же самый мистический накал. Дело спасения 

осуществляется в этом мире на материальном плане. 

А нам нужно его понять, прочитать этот образ, ковчег Ноя как 

орудие спасения человечества. 

6 гл 14 ст: «Сотвори себе ковчег из деревьев четвероугольных». 

Если вы имеете перед собой синодальный перевод, он сделан с 

еврейского языка, то там другой текст «из дерева гофер». Гофер 

единственный раз упоминается в масоретском тексте. Есть мнени в 

иудейской традиции, что греческое «кюпарисос» (кипарис) берёт 

начало от корня «копар» или «гофар» то есть Ковчег Ноя был сделан 

из кипариса, но это в еврейском тексте. А в греческом – не так. Из 

деревьев четвероугольных. 

Что это значит? Корабли бывают разные. В еврейском масоретском 

тексте на первый план вышли однородность и качество материала. То 

есть какая-то смолистая древесина, а в греческом тексте на первый 

план вышла сборная конструкция кивота, в которой каждый из 

элементов строго ориентирован на 4 стороны подобно кресту. Ковчег 

Ноя это прежде всего собор. Это собор тех, кто имеет на себе 

крест. 

Сотвори себе «собор» из дерев «крестных» в нём же твоё спасение. 

Да. Вот так. Идея, что спасение есть таинство, осуществляемое в 

материальном мире, была высказана в повелении «сотвори некоторую 

вещь». И если посмотреть какова эта вещь и чему она послужила, 

спасению в воде, то увидим и таинство. В данном случае – крещение. 

Крещение по-гречески «баптисма» (погружение). Вот как Христос в 

воскресении вывел души праведников из ада, из бездны ада символом 

которой, вот этой бездны адской была вода, так и Ной был спасён в 

Потопе водном посредством ковчега. 

И дальше, я цитирую первое послание Петра (3:21) 

«Так и нас ныне подобное сему образу спасаем погрущение 

(баптисма,крещение) Воскресением Иисус Христовым». То есть 

спасение в ковчеге знаменует спасение в таинстве погружения в 

воду, таинстве крещения. А древо ковчега - это собор дерев 

крестных. 

Итак, Ною поручена работа сплотить собор из дерев крестовидных. 

Вот почему Христос был плотником? Из всех профессий Господь почтил 

одну. Кстати не только у нас возник этот вопрос. Может быть и у 
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переписчиков еврейского текста. Так вместо дерев четвероугольных 

явилось дерево гофер. 

Продолжаем читать 14 ст: 

«Сотвори себе ковчег из деревьев четвероугольных, гнёздами да 

сотворишь ковчег». То есть внутренность ковчега такова, что он 

сделан гнёздами. О чём это говорит? В доме Отца моего обителей 

много – сказал Христос (Евангелие он Иоанна 14:2). 

Как в Церствии Небесном много обителей, так и в Церкви Божией 

много служений. Так и вся внутренность ковчега устроена гнёздами, 

и они весьма различаются. Например, в кивоте Ноя гнездо перепёлки 

отличалось от клети для слона, однако и то и другое наполнятся. 

Внутренность ковчега живая и сформированная по родам жизни. Это 

разновеликие и многоярусные соты, сбалансированные друг 

относительно друга и центра тяжести судна. Внутри ковчега нет 

пустоты – всё как в Церкви. 

И закончим читать 14 ст: 

«Сотвори себе ковчег из деревьев четвероугольных, гнёздами да 

сотворишь ковчег и да осмолишь его внутри и снаружи смолою». Речь 

идёт об асфальте. По гречески «асфалтос», по еврейски «кофер». Это 

земляная смола, вот, и употреблён оборот внутреннего содержания: 

осмоли смолою. Так и в греческом и в еврейском тексте. Это 

говорит, что естественное употребление асфальтовой смолы это – 

быть смазкой, изолирующей смазкой. 

Давайте вдумаемся в это последнее определение того как устраивать 

ковчег. Осмоли внутри и снаружи смолою. Вода имеет на языке св. 

Писания много качеств символического значения. Вот одно из таких 

качеств это способность проникать в малейшее отверстие. Вот вода 

проникает в маленькую дырочку в любую. А для корабля в долгом 

плавании это гибель. Вода вне ковчега это мёртвая вода, вода 

мёртвых, вода царства мёртвых. А земляная смола сравнительно с 

древесной смолой имело лучшие свойства для гидроизоляции. 

Проасфальтированный ковчег таким образом становится символом 

святости Церкви. Её абсолютной непроницаемости для греха. 

Защита ковчега от проникновения воды, то есть смерти, достигалась 

при помощи двух технических решений.  

Первое. Взаимная сплоченность четвероугольных дерев ковчега. 

Взаимная подгонка деревьев. Это вот та самая любовь к брату, 

которая отличает от детей божьих от детей дьявола. Вот без этой 

сплоченности нет ковчега. Не любящий брата своего это как бревно 

неотёсаное. То, что нельзя сплотить – то останется во вне. 

Второе техническое решение: древа ковчега имеют двойное покрытие. 

Внешний слой смолы ковчега есть охрана Церкви от мира. Внешняя 

гироизоляция от мира охраняет цервокь и от соблазнов мира и от 

прямой агрессии. А внутренний слой смолы зачем? Зачем внутренняя 

гидроизоляция? Для внутренней чистоты и от греха и от 

междоусобицы.  

А вот теперь скажите, какое асфальтирование более важно для 

ковчега, внутреннее или внешнее? Для плавучести – внешнее, а для 

жизни в Церкви, как сказано? 

 «Да осмолишь его внутри и снаружи смолою». Внутреннее 

асфальтирование, внутренняя смазка оказывается более важной.  

Техническая оснащённость ковчега Ноя не была изобретением 

человека. Это важный момент. Она, вот эта техническая оснащённость 
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была дана Богом для спасения человечеством. Однако, вот эти 

конструктивные особенности ковчега, сборная конструкция и 

применение асфальта будут вдальнейшем использованы в послепотопным 

человечеством для построеноя богопротивной каинитянской 

цивилизации – для Вавилонской башни. Вот запомним это на будущее. 

15 ст 6 гл: «Итак да сотворишь ковчег 300 локтей - длина ковчега и 

50ти локтей ширина и 30ти локтей – высота его». 

Даны пропорции ковчега. Если представить его на воде, а это 

представляли, модели ковчега делали уже в древности, то это судно, 

которое никуда не плывёт, поэтому он и не называется «корабль», а 

он называется «ларь», «ящик», «сундук». По-еврейски «тева». На 

кивоте не будет паруса, не будет руля, не будет капитана, не будет 

наместника Бога на ковчеге спасения. Вот наместник Бога на Земле 

сказать так же нелепо, как капитан ковчега. Только сам Бог водит 

Свою Церковь. То есть в пропорциях кивота, который никуда не 

плывёт, записано, что он никуда не плывёт и человеком не 

управляется. 300на50на30 означает на символическом языке означает, 

что дело спасения есть последний смысл жини человека. Это есть 

цель, а не средство. И второе: не человек руководит Церковью. 

16 ст: «Сделай окно в ковчеге и в локоть заверши его наверху. 

Дверь же ковчега сотворишь сбоку. С нижним, вторым и третьим 

ярусом да сотворишь его.». Сделай окно в ковчеге это я взял 

перевод из еврейского текста, он яснее в данном случае. Сделай 

«цохар» в ковчеге, и в локоть заверши его наверху. Цохар во 

множественном числе означает полдень. А в единственном числе это 

слово встречается только здесь. И его толкуют как окошко для 

света. Окошко – правильно, а для света – не правильно. Об этом 

окошке ещё будем говорить отдельно, но сейчас из употребления 

слова цохар мы можем сделать только один вывод, что это было окно 

в зенит. Это было окно в свод неба. 

С нижним, вторым и третьим ярусом. То есть считая от Земли внутри 

ковчега идут постройки, гнёзда нижнего или по-гречески 

«преземного», второго и третьего этажа. 

Так представим себе это сооружение. Ковчег не имел верхней палубы. 

Вместо карабельных надстроек он имел крышу, на которую нет хода. 

Нельзя посмотреть на ковчег извне. Те, кто остались снаружи – 

погибнут. А те, кто внутри да не выйдут наверх – там ничего нет. 

Вообще для человека естественно рассматривать предметы, однако те, 

кто смотрит на Церковь снаружи, не видят предмет. Это всё равно, 

что смотреть на кивот Ноя со стороны. Со стороны непонятно всё. 

Особенно когда вода не подступила, и когда этот гигант не всплыл. 

Со стороны непонятно всё: назначение, пропорции, материалы. 

Особенно смешную позицию занимают те, кто ставит себя над этим 

предметом, ставят себя выше Церкви, так рассуждают о церковной 

жизни. Это то же самое, что стоять на крышке сундука и размышлять 

о его содержимом. 

Поставим вопрос, он покажется вам станным, но его надо поставить. 

Догадался ли Ной из сказанного Богом, что ковчег должен плавать, 

что он ни крепость, ни храм, ни памятник, ни убежище на худой 

конец? Нет, понятно, что Господь говорит с мастером, который может 

развить данныю мысль и осуществить сказанное, однако Господь 

договаривает до конца. Назначение постройки и её цель и смысл 
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будут сейчас выражены в слове, потому что назначение, цель и смысл 

постройки, её идея должны проникнуть во все элементы сооружения. 

Тогда все элементы будут друг друга держать и носить. Ковчег 

оживёт. Он станет завершенный, целостный художественный образ. 

Вот внутренняя соотнесенность элементов этого образа… Ковчег Ноя 

есть орудие спасения.. Внутренняя соотнесённость элементов этого 

образа явятся только тогда, когда станет ясно чего он образ – 

спасения от Потопа он образ. 

Ковчег есть символ спасения, ковчег был первой рукотворной иконой. 

17 ст 6 гл: «А я вот наведу потоп водный на Землю». Потом, 

«катаклюсмос» по-гречески, потоп водный «катаклюсмон юдор» в 

точности передаёт особенности еврейского словосочетания «хамабуль 

маим». «Мабуль маим». Слово «мабуль» используется только для 

обозначения Великого Потопа. Это его собственное имя. Мабуль это 

уникальное явление, единократное и не природного свойства. Господь 

говорит «я наведу» «ха мабуль маим» «потоп водный». Ну, если это 

явление уникальное и не природное, то объясняется, что «мабуль» 

будет водный.  

«А я вот наведу потоп водный на землю, чтобы истлить всякую плоть, 

в которой есть дух жизни под небом. И сколько её есть на земле – 

скончается.». Описание ковчега завершается называнием той смерти, 

от которой ковчег спасает. Если Господь назвал явление, Сам назвал 

«мабуль», то мы уже не будем пытаться объяснить «мабуль» «потоп» 

по его аналогии с другими природными или сверхприродными 

явлениями. Но почему растленное истлится водой? Вот чтобы понять 

почему мабуль был водный, нужно вспомнить о последующих вслед за 

верой и символических мышлениях способностях сердца. Вера, 

постижение образа, а что будет третье? Вот об этом будем говорить 

в следующий раз. 
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54. Кивот Ноя. 3 часть 
 Братья и сестры, читаем Книгу Бытия, и изучаем сейчас ковчег Ноя. 
Мы читаем образ: ковчег Ноя как орудие спасения человечества. 

Кавчег Ноя как Церковь. Читаем этот образ. И мы делаем это 

методически по некоторому правилу, переходя от одного элемента к 

другому. Вот такое движение называется метод (греч. «путь»). Мы 

движемся методически. 

Поскольку ковчег был образом Церкви, который спасает человека, 

метод нам задан библейской антропологией, учением о человеке. 

Способности человеческой души раскрываются последовательно, одна 

за другой: вера – говорили об этом, постижение образа – говорили 

об этом, и за этим идёт третье – восприятие благодати. Человек 

обладает такой способностью: он может воспринимать благодать. 

Что есть благодать? В Откровении нам изначально даётся возможность 

смотреть на себя, на человека, как на образ Богу уподобляющийся. 

Человек есть образ богоуподобляющийся. Но также и на мир в целом 

мы можем смотреть как на творение Творца. Вера и способность 

постижения образа направляют нас к тому, что нечто в творении 

прямо указывает на Бога, как своего Творца. То есть, творение - 

есть нечто, что указывает на Творца. Туда нужно идти, в этом 

направлении должен двигаться человек и мир. В образе заложено 

движение по направлению к Образцу. В нас это заложено.  

Вот когда в образе происходит движение по направлению к образцу, 

это называется уподобление. А само направленное движение 

называется «путь» - важнейшая категория богословская, в Книге 

Бытия и в богословии христианском. По пути человек был назначен 

идти сам и всё мироздание вести за собой к Богу.  

Что даёт человеку узнать истиный путь? Свет первого дня творения. 

Это тот свет, о котором сказано впервые «хорошо». И увидел Бог 

свет, что хорошо. Свет – он путеводец.  

Каким чувством человек воспринимает свет первого дня? Никаким 

телесным ощущением этот свет первого дня, точнее того дня, который 

называется «день один», свет не воспринимается. Апостол Павел 

объясняет: (2 Кор 4:6) «Бог сказал: из тьмы да воссияет свет, 

который воссиял в сердцах наших». В нашем сердце есть способность 

ощущать свет первого дня. Вот мы это можем, если обладаем верой, и 

если можем читать образы. Вот до грехопадения человек жил во 

свете, который есть благодать. А после грехопадения свет первого 

дня есть благодать и милость. Благодать – первая, о чём сказано 

хорошо. То есть вместе с верой и символическим мышлением в нас 

открывается способность принимать благодать и милость от Бога. 

А теперь о Потопе. Проверим, понимаем ли мы сказанное 

применительно к событиям Потопа. Помните, Потоп назван по-еврейски 

«мабуль». Слово мабуль употребляется только применительно к 

Великому Потопу, и мабуль был назван водный.  

Почему мабуль – потоп был водный? Чем были воды Потопа? Первая 

мысль, что воды Потопа были погибелью. Верно. Вот те, кому в 

преисподней быть ниже воды – те потонут. Они назначены аввадону – 

губителю. Воды Потопа будут для них аввадон – погибель. А для 

Ковчега? Смотрите, вот сейчас важный переход мысли. Для тех, кто 

назначен погибели, воды это погибель. А для ковчега? Чем воды 
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Потопа будут для Ковчега? Кивот устроен по образу Церкви. Воды 

потопа одних топят, а кивот они носят. Одна и та же вода. 

Оказывается вода Потопа действут так, как бействовать будет 

милость Божья. Одним она мучение, другим она же спасение. Как воды 

будут держать кивот – так милость Божья будет держать Церковь.  

Поэтому, когда мы говорим «воды потопа пришли на Землю», то мыслим 

так «милость Божья пришла на Землю.». Трудно представить, что 

Потоп водный был милостью Божьей. Трудно.  

Поставим вопрос иначе. Священное Писание знает различные способы 

очищения Земли от растленной жизни. Эти способы: вода, огонь, сера 

и соль. Чем были воды Потопа? Апостол Пётр помогает понять, почему 

тогдашний мир погиб быв потоплен водою. Я буду цитировать 2е 

послание Петра 3 главу. Вот почему мир погиб от воды, а не от 

огня. 

 Апостол пишет во 2м послании: «небеса были из перва, и Земля 

составилась от воды и посредством воды Словом Божьим».  

Апостол объясняет, что такое вода. Ну во-первых – небеса, 

ангельский мир были из перва, как они первыми упомянуты. Вначале 

сотворил Бог небеса и землю. А Земля это то, что не ангельский 

мир, она составилась из воды, которая под твердью. Об этом мы 

говорили, когда изучали историю творения, что вода это символ для 

сверхматериальной субстанции, это первичная материя, которая ещё 

не имеет качеств, это символ первичной материи. Вода это вот такая 

первичная материальная субстанция. В процессе творения вода – 

самодеятельная сила, а в результате она стала конкретная 

материальная стихия.  

В воде этот мир имел и связь со Словом Божьим и внутреннюю 

активность и физическое многообразие. Земля составилась от воды и 

посредством воды Словом Божьим. И если тогдашний допотопный мир 

погиб от воды, то это конечно знак его после гибели обновления. 

Ещё раз 2е послание ап. Петра 3 гл: «небеса были из перва, и Земля 

составилась от воды и посредством воды Словом Божьим, поэтому 

тогдашний мир погиб быв потоплен водою, а нынешние небеса и земля 

тем же словом Божьим сохраняемые огню соблюдаются на день Суда и 

погибели нечестивых человеков». Конечно это милость, что тогдашний 

мир был потоплен водою а не предан огню, как в День Господень, 

когда «небеса с шумом придут, небеса воспламенённые разрушатся, 

стихии же разгоревшись растают». Об этом пишет апостол Пётр во 2м 

послании.  

То есть там, где пройдёт Потоп Водный Земля истребится, затем она 

обновится. Земля восстанет в образ Воскресения. То есть гибель 

мира возможна от воды и от огня. 

Иные способы очищения: огонь, серя и соль. «Огонь пройдёт с серой, 

а земля засолится, там будет мертвая земля и мертвое море». Так 

подействует огонь локальный над Содомом и Гоморой. 

Я к чему веду. Для того, чтобы построить ковчег, Ной должен был 

чувствовать то, что апостол Пётр понимал и описал: Потоп водный 

это милость. Грядущее мировое событие не должно было ужаснуть 

человека до бессилия. Ной чувствовал грядущую воду как помощницу. 

Повторимся. Ной был верующий. Верующему Господь дал образ – 

ковчег. Ной проник в этот символ во всех элементах. Ной был и 

верующим и иконотворец, и ещё он обязательно должен был обладать 

третьей способностью. Верующий человек, который ещё правильно 
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мыслит и видит в образах знает что такое благодать и милость 

Божья. Вот так о сердце человеческом записано в дне творения, 

который называется не «день первый», а «день один». Вера, 

иконотворчество и благодстеприятие образуют единство. Это единство 

первых сил души. И о том, что Ной умел воспринимать милость и 

благодать, об этом нам было сказано заранее в 8м стихе 6 гл  

«Ной же обрёл благодать пред Господом Богом». 

Если Ной обрёл благодать, то он конечно понял последнее, что 

сказал ему Господь о ковчеге. Это сооружение построено, чтобы 

плавать и спасать. Вода поднимет ковчег. Потоп водный это милость. 

А теперь можно спросить: куда поплывёт ковчег? Мы правильно 

сказали, что это не корабль, у него нет руля, паруса, капитана, 

маршрута, даже палубы нет. Ни одна точка на поверхности Земли не 

удостоена быть целью этого странствия, это всё правильно. Но ведь 

куда-то ковчег плывёт?  

У ковчега нет маршрута, но есть путь. В символике Потопа есть на 

это указание. Оно опять таки содержится в том, что Потоп водный. 

Вода имеет важное символическое свойство, о котором пока не было 

сказано. Вода не только всегда и где возможно стекает вниз (этим 

она символизирует путь грешников), вода стекает сверху вниз. И 

ещё, вода время от времени течёт откуда? С неба. Вода хорошо 

указывает где верх, где низ. И в этом вода подобна небу. Есть даже 

такая этимология древнееврейского слова «шамайм». Шамайм – небо. 

Майм – вода. «Шам майм» – там вода. Там вода – небо. 

Понятно, куда поплывёт Ковчег - по пути Спасения. И тут мы 

вспоминаем о четвёртой способности человеческого сердца. Она была 

указана во второй день творения, когда было только одно сотворено 

– небесная твердь. Небо для ангелов и для людей есть символ 

последнего решения свободы, указатель где Бог, где дьявол. 

Четвёртая способность человеческого духа, последнее решение воли 

общая у человеков с ангелами. Свобода. 

Что такое небо для ангелов? Знак вечного между ними различия, ибо 

ангельский мир разделился надвое. Для ангелов Божьих небо это 

обитель над твердью небесной. Для ангелов падших небо 

отвратительно. Сатана отвратился от небесного и в образе бехемота 

строго в небо держит задранный хвост. То есть небо для человека 

как и для ангелов – неименный духовный ориентир. Куда поплывёт 

Ковчег? К Небу. 

Апостол Пётр рассматривает Потоп Водный как образ кончины мира. В 

Потопе погиб тогдашний мир, а не мир вообще. По скольку в Потопу 

сохранилась.. вот интересная особенность, но на неё мало кто 

обращает внимание. Что в Потопе сохранилось? Земля истреблена 

была, а что в Потопе сохранилось? Небо. Твердь небесная. К ней и 

всплывал Ковчег. А вот иное будет при кончине мира. Первым 

разрушится, разойдётся небо. Живая перегородка, условия жизни, 

мембрана, кожа этого земного мира – небесная твердь. И два мира – 

духовный, который над твердью и наш земной, который под твердью -

они встретятся лицом к лицу. Земля, которая проклята в делах 

человека этого не выдержит. Все дела, которые творил человек на 

Земле будут разоблачены. Они обнаружатся. Об этом пишет ап. Пётр в 

том же 2м послании 2 гл: «Придёт же день Господень как тать в нощи 

и в тот день небеса» (то есть первым небо разрушится, смотрите) «и 

в тот день небеса с шумом прейдут, стихии же разгоревшись 
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разрешатся. Земля же и дела на ней обнаружатся.».То есть связи 

между стихиями разрушатся, не сами стихии – связи между ними. 

Стихии потеряют свои внутреннии скрепы и связи, они от них 

освободятся, они внутри себя «лютесетай» распустятся, разрешатся, 

разойдутся. Стихии станут текучими как вода, пластичными. Таков 

этот будет день Божий. День Божий, в который небеса воспламененный 

разрешатся и разгоревшиеся стихии растают. Новых же небес и новой 

Земли мы по обетованию Его ожидаем, в которых обитает правда.  

В отличие от Страшного Суда Потоп водный есть образ кончины мира. 

Только образ, а не кончина. Потому что в Потопе водном сохранилось 

небо. Потоп водный был восстановлением вертикали Божьего мира. 

Восстановился порядок в духе. А это, говорит Писание в истории 

Потопа, будет поляризацией верхнего и нижнего без промежуточных 

звеньев. При Потопе не было никакого временного отстойника для 

грешников, никакого чистилища. Так и на Страшном Суде произойдёт 

поляризация, но только уже в символике «правое» и «левое». 

Поляризация праведных и нечестивых без утишительной середины. 

Когда воды рухнули с небес, то через них определился путь 

восхождения праведников к Небу – подъём тех, кто в ковчеге. Потоп 

водный был актом божественного милосердия.  

Итак, о Ное мы знаем, что он имел веру, что он проник в 

символический образ ковчега, что от был способен сердцем к 

принятию благодати. Благодать указывает сердцу человека путь, а 

путь спасения мы заем – узкий. Но здесь даже не сказать узкий, это 

будет только подъём повертикали. Верх-низ это всё что осталось от 

человеческой свободы. К небу и источнику вод это жизнь. К земле и 

под уровень вод это смерть. И вот очень важно, что вот этот 

благодатный свет путеводец, он освещает и начальную и конечную 

точку пути. И в начале милость и в конце – милость. Это я 

предворяю чтение следующего стиха. 

Ной обрёл благодать, был наставлен на путь спасения. Это начальная 

точка пути. Господь сейчас скажет Ною нечто. Окажет Ною новую 

милость, которая указывает на конечную точку пути, и эта милость 

большая, чем спасение из Потопа Ноя с семейством. Так важно знать 

конечную точку пути. Больше чем личное спасение от этого Потопа 

водного. Мы часто очень употребляем это слово. Это одно слово, 

которое отвечает на поставленный вопрос. Это слово для нас 

жизненно важно, в нём обозначается путь нашего Спасения, оно 

впервые было сказано Богом Ною. 

18 ст 6 гл: «И поставлю Завет» (вот это слово) «и поставлю Завей 

Мой с тобою, да войдёшь же в ковчег ты и сыновья твои и жена твоя 

и жены сынов твоих с тобою». Вот это слово – Завет. По еврейски 

«берит». По самому простому смыслу слова это договор, союз, в 

котором участвуют две стороны. В данном случае Бог обещает, что он 

вступит в Завет с человеком, и эти отношения с человеком Бог сам 

называет словом Завет. То есть в этом 18 ст 6 гл мы имеем 

словоупотребление очень значительное, потому что многое можем 

извлечь для уяснения понятия «Завет». Контекст очень интересный. 

Вот. Не упустим этой возможности определить, что такое Завет Бога 

и человека по обстоятельствам его заключения. 

Первое. Кто научил человека жертвоприношениям? Кто даст человеку 

таинства христианской Церкви? Кто ставит Завет с человеком? Всё 

Бог. Завет ставит Бог. Инициатор заветных отношений – Господь. «Я 
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поставлю Завет Мой». В этом суть Откровения. Не человек находит 

Бога, а Бог даёт себя знать. Иницииатор заветных отношений – 

Господь.  

Второе. Отношения Завета двусторонние. В них участвуют личности с 

обеих сторон. И в этом смысле они оказываются уравнены. Бог – 

иной. Завет Мой с тобою. Помните, Адам в Раю получил заповеди 

лично. Так и Завет заключается с Ноем персонально. То есть 

отношения Завета это взаимная личная ответственность. 

Третье. Чтобы понять, о чём идёт речь, и что такое «Завет», 

человек должен обладать первыми способностями сердца. Они суть: 

вера, постижение образа, принятие благодати и направленность воли. 

Для человека не верующего, не понимающего, что есть образ, не 

знающего благодати с волей шаткой и неопределившейся понятие 

«Завет» не имеет смысла. Вот Ной был человеком, для которого слово 

«Завет» имело смысл. 

Четвёртое. Содержание Завета это отношения личностей: Бога и Ноя. 

Однако Бог говорит Ною, что вместе с ним спасутся и его ближние. 

Ради Ноя ближним оказывается милость. То в Завете, что от Бога – 

милость, а от человека – вера, постижение образа, принятие 

благодати и решимость воли. 

Пятое. А все ли достойны милости? Что не все в семействе Ноя были 

достойны милости это можно узнать из детской Библии, имя Хам стало 

нарицательным. Так из простой истории мы узнаём, что милость 

отличается от воздаяния. Милость оказывается не по достоинству. 

Шестое. Сколько человек избегли Потопа ради Ноя? Сынов -3, жена 

Ноя – 4, Жены сынов – 7, Ной – 8. Ной не первый, а восьмой. Цитиру 

апостола Петра 2е послание 2 гл: «Бог Восьмого – Ноя – правды 

глашаный сохранил». 

Исторический факт, что семья Ноя насчитывала 8 человек. И другой 

факт, что Господь Воскрес в день последующий за седьмым. Восьмой 

день. Число 8 символизирует жизнь Будущего Века. 

Далее. Это уже седьмая особенность, это уже 7й признак понятия 

Завет. Завет ещё только обещан «Я поставлю Завет», говорит 

Господь. От обещания Завета до самого Завета должно пройти время. 

Бог уже в Раю обещал, что Семя Жены – Христос, соблюдёт голову 

змея. А воплотился Господь через тысячелетия. Почему? Ожидание 

Завета необходимо человеку. Человечество должно прожить время в 

истории, чтобы стало понятно что такое Мессия, что такое Христос. 

Чтобы стало понятно, что Христос это центральное событие истории, 

эта самая мировая история должна была до этого достаточно долго 

быть. Ожидание Завета необхожимо человеку и человечеству.  

Чем должно быть заполнено время до Завета? Ожиданием. Каким должно 

быть ожидание Завета? Видим в истории Ноя – делание заповеди. Для 

Ноя это строительство Ковчега. 

Девятый признак понятия «Завет». В чём будет состоять Завет? Ну.. 

скажем, Новый Завет, человек не знает. Ветхозаветный человек не 

знал что Господь ему приготовил. Терпение верующего это как труд 

художника: не зная целого, он его в частностях осуществляет. Ной 

был великий художник. Своим трудом он приближал к себе и к 

человечеству заветное время. 

И последнее, десятое: слово Завет прозвучало как прямое указание 

на то, чтобы спастись. Святые праотцы Ноя соблюдали Церковь Божью 

и самый мир ради них существовал. Их делание было молитва и 
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покаяние за весь мир, а при Ное изменилось качество жизни. Мы 

говорили, об этом, наступила иная эпоха благочестия. Нужно было 

прямо делать дело спасения, построить Кивот и войти в Завет. 

Завет, одно слово сказал Господь Ною, это конечная точка пути, это 

указание на путь, это конечно новая милость. Впервые мы можем 

почувствовать, как будет подготовляться, созидаться Новый Завет. 

Заканчиваю. Следующее качество души верующего человека в 

последовательности его основных сил: 1. Вера, 2. Постижение образа 

3. Приятие благодати 4. Направленнось воли.  

5. Благоговейное чувство жизни. И об этом мы будем говорить, 

братья и сестры. Не пропускайте наших чтений по Книге Бытия. 
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55. Кивот Ноя. 4 часть 
 Братья и сестры, мы с вами читаем Книгу Бытия, изучаем ковчег 
Ноя, а вернее, читаем образ «ковчег ноя как орудие спасения 

человечества». Мы читаем образ Церкви. И делаем это методически по 

некоторому правилу, переходя от одного элемента к другому. Вот 

такое движение называется «метод» (по русски «путь»). То есть мы 

движемся методически. По скольку ковчег был образом церкви, 

который спасает человека, метод нам задан в Библейской 

антропологии учением о человеке. Способности человеческой души 

раскрываются последовательно, одна за другой: 

Вера, постижение образа, восприятие благодати, направленность воли 

и то, о чём мы сегодня будем говорить: благоговейное чувство 

жизни. 

Это очень тонкая способность человеческой души и она явилась у 

Ноя, когда он строил Ковчег. Чувство жизни это пятое в ряду других 

способность нашего сердца, а они имеют некоторую правильную 

последовательность: вера, постижение образа, восприятие благодати, 

направленность воли, благоговейное чувство жизни. Если это 

последовательность, то не просто за одним следует другое. От одной 

способности сердца рождается последующее. От полноты сердца 

рождается в нём новая сила. Доразвившись до полноты в одном сердце 

переливается через край и открывает в себе другое. Посмотрим. 

Первое: Вера. Вера умеет постигать нивидимое в символах через 

видимое – образ. Вера осуществляется через поклонение, через 

жертву, через таинства как символические действия.  

Далее. Символическое мышление даёт понятие об образе Божьем – это 

человек. А образу задано уподобление. А путь уподобления 

освещается. Это свет, благодать, милость Божья. 

Далее. Для различения пути последним основанием является 

направленность воли. Действительное различение верха и низа, где 

небо, где земля, где небесное, где земное, где Бог, где дьявол. 

«Где богатство ваше» Говорит Христос. 

Далее. Даже Потоп был эскалацией человека к небесному, и постольку 

Потоп был делом милости.  

Что в человеке ближе всего говорит о божественной милости? Вопрос 

не простой. Что в человеке ближе всего говорит о божественном 

милосердии? Сострадание. Милующее сердце. Человек имеет милующее 

сердце, и может это ощутить в религиозном чувстве жизни. 

В истории творения мира творение жизни описано в трёх днях. 

Устройство Ковчега Ноя будет соответствовать трём дням творения 

жизни. 

Итак, то, что мы сегодня с вами рассматриваем, это благоговейное 

чувство жизни, как оно проявилось в Ное, когда он строил Ковчег. 

6 гл 19,20,21 ст. Это то, что Ною сказал Господь: «И от всех 

скотов и от всех ползующих и от всех зверей и от всякой плоти по 

два от всех да введёшь в Ковчег. Да питаешь их с собою. Мужской 

пол и женский да будут. От всех птиц пернатых по роду, и от всех 

скотов по роду, и от всех ползучих ползаюх по Земле по роду их по 

два от всех да войдут к тебе чтобы питаться с тобою. Мужской пол и 

женский. Ты же возьми себе от всяких снедей какие вы будете есть, 

изберешь к себе и будет тебе и им пища». 
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Важная мысль, которая содержится в греческом тексте, сейчас я 

читал перевод с греческого, и который полностью отсутствует в 

масоретском тексте: Ной питает животных с собою. В масоретском 

тексте сказано: чтобы они остались с тобою в живых. В другом 

месте, «чтобы тоже остались в живых», и в 21 стихе «возьми пищу, 

которой (имеется в виду) каждый питается». 

Будем разбираться, что мы сейчас с вами прошли. Ковчег устроен 

гнёздами. Гнёзда Ковчега имеют назначение: поместить с человеком 

живые существа. «Блажен милуяй скоты». Скоты ведь за нас страдают. 

Перед Потопом они соберутся сами и войдут в Ковчег, как об этом 

сказано в ст. 20 «Войдут к тебе, чтобы питаться с тобою». Они сами 

войдут, Ной никого не отлавливал. Скоты оказались понятливее 

людей.  

Внутренность Ковчега это трёх этажное сооружение. Как на трёх 

ярусах разместить обитаемые разновеликие соты внутри плавающего 

судна, чтобы не повредить его плавучести, не поколечить обитателей 

и всех продовольствовать и без всякой экспериментальной базы? Ной 

должен был построить такое сооружение. Никакой расчёт не мог 

помочь строителю Ковчега. И никакой опыт плотницких работ не был 

здесь достаточен. То есть соразмерить такую разнородную 

внутренность при монолитной простоте внешней формы, чтобы этот 

гигант всплыл и жил… мог только художник. И даже символического 

мышления, мистического чувства образа самого тонкого, самого 

проницательного здесь не хватит. Чтобы построить Ковчег, написать 

икону, построить храм, нужно иметь особое сердце, которое 

исполнено от Бога чувством жизни. Почему не пишут хороших икон, не 

строят храмов как в древности? Не хватает у человека вот этой силы 

души – чувства жизни. 

Особая эта способность человеческого сердца. До грехопадения это 

было чувство живого, а после грехопадения это – сострадание всему 

живому. 

Ной был художник. Такое как Ковчег можно вымерить только сердцем. 

Вырующим, думающим в образах, светлым в благодати, преданным, 

решительным, волевым и наконец пятое: сердцем, чувствующим жизнь.  

Ковчег имел 3 яруса. Что это говорит нам о жизни? В три дня была 

сотворена жизнь. Полнота и совершенство жизни это Рай в Эдеме. Кто 

имеет от Бога чувство жизни, тот увидит когда нибудь и сад 

Райский. Это не я говорю, а говорит св. Ефрем Сирин.  

«Ибо Ковчегом указана нам тайна как разделяется Сад жизни. В нём 

Творец представил нам образ благоустроенного рая. Им изображается 

Церковь». Вот что мы сейчас будем разбирать: 3 этажа Ковчего. 

3й день творения, 5 день и 6 день – три яруса органической жизни. 

Но, прежде чем возникнуть, вся жизнь на всех трёх уровнях получила 

надёжное ограждение. Об этом мы говорили с вами, когда разбирали 

историю Творения, сейчас я вернусь к этой теме. 

Жизнь была изначально создана в ограждении, как бы в Кивоте, в 

Ковчеге. От кого нужно ограждать жизнь? Братья и сестры, от кого 

нужно ограждать жизнь? От человека после греха.  

Жизнь началась в ограждении (как в Кивоте) божественных имён. Это 

Бог дал имена: день, ночь, небо, земля, моря. Вот это Бог назвал, 

и человек, Слава Богу, не может это подвинуть, человеку не дано 

небесное, и не дано земное, и благодать, и небо и земля и моря – 

всё Божье. А человеку дана жизнь, и дано знать природу жизни, и 
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роды живых существ в чувстве. Ему дано благоговейное чувство 

жизни.  

И что такое чувство жизни, мы можем проследить по дням творения. 

День третий: какая была первая жизнь на Земле? Самая простая, 

органическая жизнь – растения. На Земле. Первая жизнь так крепка, 

что существовала до солнечного света. Солнце светило с 4 день. Что 

это значит? Это значит, что жизнь – не от Земли и не от Солнца, 

жизнь от Слова. Жизнь от благодатного света. А вот теперь вспомним 

об окошке, которое было в Ковчеге. Вспомним, что в крыше Ковчега 

было окошко локоть на локоть. Ну это максимум 50 на 50 см, даже 

меньше. Это конечно не световое окно для помещения в 150 м длиной, 

25м шириной и в 15 м высотой в 3 этажа. Это окошко было не для 

света, а для смотрения наверх, для сохранения ориентира по 

вертикали при качке в бурю. Это было окошко в небо, и это был 

водопровод, потому что с неба текла вода чистая. А других 

водозаборников в Ковчеге не предусматривалось. Окошко в небо это 

как бы навершее христианского храма, а не световое окно. А других 

не было.  

Так как освещался Ковчег? На время плавания Ковчег освещался как 

вся Земля в 3й день до Солнца и светил. На Ковчег снаружи 

посмотреть нельзя. И при обычном свете внутренность Ковчега не 

видна. Внешний свет в Ковчеге не служит. И у верующих, посещающих 

храмовое богослужение, есть этот опыт.  

На время плавание Ковчег имел внутреннее освещение подобно тому, 

что охраняется символикой христианского храма. Вот кто бывал в 

храмах древней постройки, тот знает, что внешний свет допускается 

в храм очень скупо и обрамлённо. Это узкие окна в толстых стенах. 

Сами окна забраны колоннами, полуколоннами, фигурной кладкой, 

иногда – решеткой. А внутри – золотой свет, много золота и свечи. 

Храмы охраняли своё внутреннее освещение. 

Ещё вопрос: нижний ярус Ковчега назван по-гречески «катагайя» - 

приземные помещения. А что помещалось в приземных помещениях? 

Жизнь нижнего яруса. Пища человеку по благословению Божьему была 

растительной. На время плавания она станет пищей для всех 

животных. 

 «Да питаешь их с собою» сказано и о хищниках. То есть хищники 

что? Должны есть растительную пищу получается. Входя в Кивот 

хищник не находил привычной пищи, но он спасался. Вот так же и 

грешники входят в Церковь Христову. Им там не привычно, поначалу 

не ловко, но они получают настоящую пищу. Они получают бескровную 

пищу – причастие. И спасаются. Ной питал всех спасавшихся 

бескровной пищей, которая символизирует Евхаристию. 

Заметим, что в масоретском тексте трижды изменён текст, чтобы не 

возникла мысль, что все звери питались с человеком. 

День 5 творения: одушевлённые животные - второй ярус жизни.  

Восприняв Слово Божье, вода изводит из себя плоть животных. Это 5й 

день творения. Вода изводит плоть животных 5го дня, но всякая душа 

животная сотворяется Самим Богом. Из животных 5го дня нуждались в 

спасении не все, но то, кто имел дыхание жизни - ползучие и птицы. 

А кто не нуждался в спасении от вод Потопа, из тех, что были 

сотворены в 5й день? Рыбы. То есть в рыбах живность пятого дня 

имеет общее с жизнью третьего дня. Жизнь рыб и жизнь растений не 

нужно спасать от вод Потопа. Растения и рыбы имели естество, 
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которое помогло им выжить в водах Потопа. То есть естество 

растений и рыб должно иметь какое-то символическое значение, и это 

действительно так.  

Скажем растениях. Естество растений сеять семя, плодить плод 

таково, что через Землю проходит самовоспроизводящаяся жизнь, она 

и воспроизведёт себя после Потопа. Ной не собирал семена растений 

в Кивот. Растения были созданы до Солнца, что говорит нам, и яснее 

не скажешь, что органическая жизнь существует помимо известных нам 

физических причин. Жизнь первична как Бог. Вот неверующий не 

понимает жизни. Он не поймёт как протекала жизнь в Ковчеге. В 

Библии так описана жизнь растений: Солнца нет, а жизнь есть. И это 

читается как первая проповедь Воскресения. Нашего Солнца не будет, 

а телесная жизнь будет. 

Теперь о рыбах. Естество рыб – жить в воде. Даже растениям после 

Потопа нужно будет себя воспроизводить. Только рыбы имели от вод 

Потопа не смерть, а жизнь. От всякой плоти, только для рыб вода с 

Неба была естеством жизни. Если на Небе вода, то там кто? На небе 

вода, то там Кто? Там рыба. Поэтому, когда Сама Жизнь пришла с 

Неба на Землю, знак Христа будет рыба. По этому знак Христа – 

рыба, а не по случайному совпадению букв греческого слова «ихтис». 

Далее. День 6й творения. Высшие животные. Верхний ярус жизни. 

Говорили мы с вами. Никакая стихия не была удостоиная приять Слово 

Божье для сотворения плоти животных 6го дня. Плоть животных 6го 

дня, они близки человеку, творит Сам Бог. В животных 6го дня мы 

имеем родственников по плоти. Не потому что мы от них произошли, 

потому, что их плоть Бог творит как нашу. Каких-то животных нам 

бывает жальче. Может быть через родство свыше с животными, нам 

легче понять то творческое задание, которое Ной получил обо всём 

живом. «Спасай их, сохраняй их, питай их как свою плоть». На время 

Потопа не только твоя семья, твои ближние – все животные станут 

твои ближние.  

Вот это чувство жизни.  

Труд Ноя – Ковчег Спасения – это свидетельство, что такое милующее 

сердце. Что такое благоговейное чувство жизни. 

22 ст «И сотворил Ной всё сколько ни заповедал ему Господь Бог. 

Так сотворил». Вот теперь мы можем оценить, сколько сердечного 

труда.. не трудолюбия в плотницких работах, а сколько сердечного 

труда понадобилось, чтобы построить Ковчег Спасения как образ 

Церкви. 

И тут на что нужно обратить внимание. Что до Ноя Сыны Божии 

оставались как бы в стороне от достижения Земной цивилизации. 

Писание называет изобретения потомков Каина. Затем даёт понять, 

что каинитяне были изобретательны на зло. В человечестве 

накопилость много безблагодатного опыта. И вот, Сын Божий – Ной 

сотворил великое произведение, сложное и большое. И все его 

видели. 

Чем отличался Кивот Ноя от произведений каинитянской цивилизации? 

Ответ очень простой. Произведения каинитянской цивилизации всегда 

двузначны, эмбивалетнты в нравственном отношении, или прямо 

порочны. 

Так вот Кивот Ноя не допускает двойного истолкования и порочного 

использования. Таковы произведения культуры. И что такое большое 

творчество в культуре Писание показывает нам один раз, но во всей 
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полноте и с очевидным смыслом: Большое творчество есть создание 

образа, и доступно только Сынам Божиим. 

И вообще, в Ковчеге удивляют не размеры и не технические приёмы. 

Удивляет божественный замысел и сердце исполнителя. Такое как 

Ковчег, как икона, как храм, можно вымерить только сердцем. Но и 

сердце человеческое каково, что оно может вместить целый Ковчег, 

образ его в себе носить, 100 лет трудиться над частностями и 

сотворить целое? 

Апостолы Пётр и Павел согласно утверждают, что Ной «устроил» 

Ковчег. И употребляют такой глагол «устроил» - «катаскеуасен». Это 

было творчество самого высокого уровня, потому что о материи 

первого дня творения сказано, что она была не устроена 

«акатаскеуастос». Ной творил в подражании Бога, устраивая Ковчег. 

Это значит, что Ной преступил к Ковчегу, входил в постройку, Ной 

вошёл в Ковчег так, как входящие в храм и приступающие к Святым 

Дарам как нам велят в Церкви – со страхом Божьим и верою. С верою 

и страхом Божиим творил Ной – пишел апостол Павел: «Верою Ной 

принял весть и ответ о том, что ещё не видимо. Убоявшийся (или 

благоговея) устоил Ковчег во спасение дома своего». Ковчег – икона 

спасения. 

Доселе мы видели большое творчество только в назывании имён Адамом 

и потомками Сифа. А Ковчег это была превая рукотворная икона и 

первый храм. А что же Завет? Бог обещал Завет… 

Ной всё заповеданное сотворил. Ной со своей стороны всё сделал. А 

что же Завет? Дела закончились. Сейчас наступил Суббота. 

Завет не по делам.. Это важная мысль для тех, кто в Новом Завете 

живёт. Завет не по делам и не сразу после дел. Завет после 

Субботы. Нужно ещё посубботствовать год в Ковчеге. Вот покой 

Субботы будет дан Ною в Ковчеге. Но из антропологии Книги Бытия мы 

знаем, что покой Субботы даётся только человеку, который знает что 

он человек и обладает самосознанием. Об этом мы будем говорить в 

следующий раз – о самосознании человека и о субботнем покое.  
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56. Кивот Ноя. 5 часть 
 Братья и сестры, мы продолжаем с вами читать Книгу Бытия и 

изучали что такое Ковчег Ноя. Вот когда мы читали в вамим о 

Ковчеге Ноя, то убедились, что св. Писание предлагает нам 

повторение пройденноего. То есть нам дали вспомнить как устроена 

человеческая душа, какие в ней есть основные силы, как они 

открываются одна за другой. 

То есть образ Ковчега был изъяснением того, что есть образ Бога. 

Ковчег Ноя был изъяснением того, что есть образ Бога - человек. 

Потому что, чтобы сделать такую вещь как Ковчег, нужно было 

потрудиться не только руками и плотницкими орудиями, но и всей 

душой. То есть все струны души строителя Ковчега должны были 

прозвучать. «Сыне, дай мне твоё сердце», говорит Господь. И Ной 

это самое совершил. И пока мы следили за Ноем и стройкой Ковчега, 

мы вторично, в повторение пройденного ранее, прошли по основным 

способностям человеческой души. Они, эти способности человеческого 

сердца, раскрываются последовательно, одна за другой. Вспомним эту 

последовательность. 

Вера, постижение образа, восприятие благодати, направленность 

воли, благоговейное чувство жизни. Вот мы на этом остановились. 

А за ними следует что? Самосознание. Самосознание человека и 

самосознание личности – вот о чём сегодня пойдет речь. 

7 гл 1 ст «И сказал Господь Бог к Ною: войди ты и весь дом твой в 

Ковчег, ибо тебя Я увидел праведным предо Мною в роде сем.». Ранее 

было сказано, это Кн. Бытия (6:9), что Ной – человек. Это была 

особая похвала. Ной – человек, человек праведен и целомудрен в 

роде своём. А теперь говорится, что Бог увидел человека перед 

Собою, и сказал - праведен человек.  

Мы говорим о самосознании человека. Изменилось ли что-то в Ное, 

как человеке, пока он строил Ковчег? Изменилось ли что-то в Ное, 

как человеке, пока шло это великое строительство? Читаем дальше и 

находим загадку.  

2 ст «От скотов же чистых введи к себе семь семь» «Семь семь» – 

это буквальный перевод с еврейского и греческого, имеется в виду 

семь пар «От скотов же чистых введи к себе семь семь - мужской пол 

и женский. От скотов же нечистых - по два, мужской пол и женский. 

И от птиц небесных чистых семь семь, мужской пол и женский. И от 

всех птиц нечистых по две чтобы прокормить семя по всей Земле». 

Что я не понимаю в этом тексте. Ранее Ною было сказано, чтобы 

брать по паре от всякого животного рода. А теперь говорится, что 

чистых нужно брать по семь пар. Вот как это исполнить? Ной уже всё 

построил. То есть Ковчег - это был великий хлев, великая клеть, 

великий загон, он должен ещё к тому же плавать, к нему нельзя 

делать внешние пристройки. Сараюшки к нему пристраивать 

невозможно. Сказано было брать по паре. А теперь некоторых нужно 

было брать по семь. И куда их деть? 

Я понимаю, Господь говорит о животных чистых, а животные чистые, 

птици чистые это те, что были созданы Богом для Рая. Это кстати 

называлось «животные полевые и птицы небесные». И ясно для чего 

они нужно – для жертвоприношения. Ной ожидал Завета, работал над 

его приближением, для жертвы Завета в Ковчег берутся животные 

чистые и птицы чистые – так нужно сделать, взять по семь пар 
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чистых, это понятно. Только говорится-то об этом после того, как 

Ной закончил работу. И взять не просто больше чем одну пару 

жертвенных животных, а в семь раз больше. Куда? Куда поместиться 

чистым животным, если Ковчег уже сработан? Ведь если кто-то не 

поместится, это не будет икона спасения. Потесниться? Можно, но 

это не будет качество иконы. 

Неужели спасаемые будут теснить друг друга в Кивоте? Как будто 

спасение одного есть для другого теснота. Если Пётр и Александр 

спасаются, то Евгению от этого не тесно, понимаете? Просторнее, от 

того, что спасаются многи. 

Куда девать семь пар чистых животных? Это вопрос не вместимости 

Ковчега, а о его создателе. Из истории творения мы узнали, что 

следующая за благоговейным чувством жизни способность человека – 

это знать о себе, что ты - человек. Вот дана нам такая 

способность, братья и сестры, и мы должны знать о себе,  что такое 

человек. 

Вот Ной, строитель Ковчега, имел сердце верующее, умное, светлое, 

обладал волей и чувством жизни. Кем он ещё был? Кем себя Ной 

считал? Кем он был по самосознанию? Вот пока Ной строил Ковчег, он 

и по самосознанию своему стал человек. Об этом и говорится, что 

после того как закончил Ной работу, Бог увидел перед собою Ноя – 

человека. Писание заставляет нас задуматься, что есть самосознание 

человека и самосознание личности.  

Человеку задано уподобление Богу и самосознание. Как и другие 

высшие способности человека, самосознание возникает от избытка 

сердца в том, что ему предшествует. То есть самосознание человека 

раскрывается вслед за благоговейным чувством жизни. 

Человек имеет правильно самосознание, когда он милует всё живое и 

ему сострадает. Человек может знать о себе «кто я?», если он 

чувствует и почитает жизнь в другом живом существе. Верно и 

обратное: если у человека нет чувства жизни, нет сострадания 

живому – такий человек никогда не осознает себя: кто он и каково 

его назначение, призвание, полнота, какова личность его 

божественного образа – вот, что Господь хочет от нас. Чтобы мы 

явили личность божественного образа – каждый, между прочим, это по 

своему делаел, потому что личности не похожи одна на другую. И в 

первый раз что такое «личность» мы узнаём из истории Ноя. Что в 

нём изменилос, пока он строил Ковчег. 

Вот, для того, чтобы был понятен объём этой проблемы, можно 

обратиться к светской культуре.  

Вот светская культура, особенно русская, отчётливо знает о 

проблеме самосознания личности. Вот, например, Пушкин. Он 

загадывает нам такую загаку в рамках одной маленькой трагедии. 

Гений и злодейство – все вещи несовместные. Вот, как очевидную 

истину произности гений – Моцарт. И тот же Моцарт говорит о своём 

убийце, следовательно – зладее, что тот – гений. «Ты – гений как 

я». Противоречие. Обычно разрешают его так, что Сольери не гений, 

то есть более ласкает слух, что гений и злодейство – две вещи 

несовместные. Возможно другое решение, я его придерживаюсь, 

например: Челове может быть гениальным учёным и злодеем, 

гениальным философом и злодеем, гениальным политиком и злодеем. Мы 

можем решать противоречия, которые задал Пушкин так или иначе, но 

трагедия Сольери в том, что он никогда не узнает кто он такой. 
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Сольери, он на самом деле не славы ищет – он ищет своё назначение, 

своё гений. Но он переступил через сострадание и убил, и он 

никогда не узнает кто он такой и гений ли. Его личность теперь 

никогда не явится. У Пушкина и у Достоевского (Раскольников) 

убийцы – это трагические герои. Им дано страдать от того, что они 

не вполне люди. Преступник теряет себя, он не знает своё лицо. 

Вот, кстати и обратое верно. Отличительное свойство человека 

цивилизации, что он никогда не страдает от подобных вещей. Вот 

чаще всего, гениальный бизнесмен или дизайнер или политолог из 

фонда вполне доволен собой именно как состоявшийся человек. Это – 

Лужин у Достоевского, Берг, Наполеон у Толстого. Им не дано 

самосознание личности, но они от этого отнюдь не страдают, а 

наоборот, прекрасно себя чувствуют. 

Возвращаемся к Библейской тематике. Человек есть образ богу 

уподобляющийся самостоятельно, творчески, лично. Способность 

человека трудиться для осуществления своего божественного образа 

как личность называется «синергия» - сотрудничество Богу. И к 

этому призван всякий человек, приходящий в мир, просвещаем от Бога 

света, чтобы идти по пути уподобления. На этом пути человеку дано 

явить образ Божий как образ свой. Человек призван к личному 

самосознанию. Не всё Бог человеку говорит, чего Он от человека 

ждёт? Бог хочет, чтобы человек догадался. Поэтому и робщит иногда 

человек на Бога: «Я делал всё, что Ты велел, а Ты от меня ещё 

чего-то хотел. Сказал бы!». Вот. Так в притче о блудном сыне. 

Старший брат разгневался (это буквальный перевод с греч. Лк 15:8, 

разгневался - «оргисте») на отца. «Я всё делал как нужно, а 

главным оказалось другое». Старший брат из притчи о блудном сыне 

это образ иудейской религии. Иудеи хотят исполнять Закон и 

остаются при том, что Бог сказал в древнем Завете. О том, что 

Ветхий Завет указывает на Новый… они видеть уже (не 

догадываться!), а разглядеть – не хотят. 

О Ное мы знаем, что Бог ему дал задание построить Ковчег одной 

вместимости, а Ной построил Ковчег большей, чтобы в нём нашлось 

место для семя пар чистых животных и птиц. Когда Ной получал 

задание, Бог о чистых животных и птицах вообще не упоминал. А Ной 

оставил для них место. Такой это был человек. 

Кстати художники знают, что такое бывает в творчестве. Например на 

рисунке, на картине или в литературном произведении остаются не 

заполненные пятна. И по логике образа, который художник создаёт, 

они не заполняются. В этом кстати разгадка почему так много 

пропущенных строф в Евгении Онегине Пушкина, и почему роман так 

внезапно оканчивается. Потому что это был роман самосознания. Его 

начал писать один человек, а закончил – другой. То есть Пушкин 

писал больше чем роман – он шёл по пути самосознания. 

Ной строил нечто большее, чем средство спасения на водах. Он 

узнал, какое место нужно оставить в Ковчеге для жертвы. Он 

догадался. Ной достиг личного самосознания. Он священник, иерей 

Божий, единственный тогда на Земле. 

То есть Ной был конечно религиозный гений, образцовый иерей, но 

сейчас самое главное: он был просто человек, достигший личного 

самосознания. Ной явил образ Божий как образ свой, поэтому и 

сказал Господь в начале 7 гл в 1 ст, который мы читали: Я увидел 
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тебя, человек. Вводи в Ковчег животных по одной паре и по семь 

пар, как ты уже правильно приготовил для них. 

Мы говорили, что в Ковчеге нет капитана. Ковчег как Церковь в руке 

Божей, но на Ковчеге есть иерей, такой как Ной. Без иерейского 

служения, осознанного, наперёд зрячего, не было бы иконы «Кивот 

Ноя». Построение Ковчега не было только великим художеством. Это 

было иерейским служением. Построение Ковчега не было только 

великим художеством – это было священнической службой. Содержимым 

Кивота не может не быть места для жертвы Богу. Кивот – это образ 

будущей жертвенной чаши.  

И ещё, Господь сказал Ною нечто новое. И это соответствует истине 

седьмого дня творения. За самосознанием открывается следующая – 

седьмая по счёту способность сердца. Это способность 

соответствовать седьмому дню – субботе. Эта способность называется 

«покой».  

Господь сказал, что жертвенных животных должно быть семь пар, и 

птиц - семь пар, и дней до Потопа осталось – семь. Начинается, 

обратите на это внимание, братья и сестры, особый отсчёт времени. 

4 ст 7 гл: «Ибо ещё дней семь, Я наведу дождь на Землю. Сорок дней 

и сорок ночей». Вот он сокральный счёт времени: семь и сорок. 

«Ибо ещё дней семь я наведу дождь на Землю: сорок дней и сорок 

ночей и сотру всякое восстание, которое я сотворил от лица Земли. 

И сотворил Ной всё, что заповедал ему Господь.» 

 Слово «восстание» - это то, что имеет вышину, то что стоит. То 

есть дерево, зверь, человек, червяк. Каждый держит себя на Земле 

относительно вертикали. Вот всё, что держит себя выше воды 

(поднялось, стоит, восстало) – будет стёрто с лица Земли. 

Ещё семь дней, и уже на седьмой день начнется Потоп. Начался 

сокральный отсчёт времени событий Потопа. Он напоминает человеку 

Ною о дне, который освятил Господь.  

6 дней творения – им соответствуют 6 пар животных и 6 пар птих, 

что будут принесены в жертву. Седьмая пара от скотов и птиц чистых 

останется на сохранение рода. И семья Ноя войдёт в Ковчег в тот 

самый день, когда начался ливень. Это мы узнаем из следующих 

стихов. Потоп на Земле будет – покой седьмого дня. Человечество 

встретит его внутри Ковчега. Покой в Ковчеге будет великий шабат – 

прообраз той самой велокой Субботы, когда Христос Бог пребывал во 

аде, а на другой день - воскрес.  

 В этой связи спросим, ради чего всесильный Бог не воскрес в тот 

же день как умер на Кресте или на следующий день – субботний? 

Христос не воскрес ни в 6й день, когда был распят, ни в 7й день 

(субботу) ради удостоверения, что смерть Его была действительной. 

Христос исполнил Закон. Великая суббота. Он провёл её во аде. Это 

был смертный покой. 

О времени перед своим вторым пришествием Христос сказал, что 

находящиеся тогда в Иудее да бегут в горы. «Молитесь же. Да не 

будет бегство ваше зимою ни в субботу, ибо тогда будет скорбь 

великая» (Мф. Гл 24).  

Бедствия в субботу будут и после Христа знаком величайшей скорби. 

Эти особенные субботние бедствия, зимние дни, когда замирает 

жизнь, эти бедствия символически соотносятся с Великой Субботой. 

Также с Великой Субботой соотносится пребывание Ноя в Ковчеге. Ною 

в Ковчеге нужно пережить страшный покой. Смертный для всей Земли, 
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но не для обитателей Ковчега. Как Христос для смерти в аду 

оказался не вкусен (не вкушаем), так и Ной с Ковчегом не был в 

Потопе потоплен. Христос Воскрес после Великой Субботы. Первый 

завет Бога с человеком, (а Ной - человек) произойдёт после 

Великого Покоя, Великой Субботы, которая продлится целый год. 

Указаня на Новый Завет, на Великую Субботу и на Воскресение 

Христово прямое. 

Когда Ной вошел в Ковчег, он вошёл в покой Божий. Ной оказался 

способен к субботнему покою. Мы говорили, что способности 

человеческого сердца возникают от избытка сердца в том, что ему 

непосредственно предшествует. Когда человек становится способен к 

покою? Когда человек потрудится, тогда он начинает понимать 

божественный покой так? Нет. Конечно не так. Не сам по себе труд 

важен. Писание дает понять, что потомкии Каина были трудолюбивые, 

а перед Потопом – весьма прилежны. И не сам по себе честный труд 

важен. Мы увидим строителей Вавилона – честных тружеников. Не труд 

важен, чтобы войти в покой, потому, что покой это не отдых. И 

суббота – не безделье. Важен труд ради уподобления Богу. На пути 

уподобления Бога человек находит себя лично, начинает понимать что 

он за человек. Покой в Боге даётся, когда ты - человек, как, 

например, Ной. Ной вошёл в Ковчег, который есть образ Церкви 

Христовой. Ной вошёл в покой в образ будущей Великой Субботы. Ной 

вошёл в субботний покой, который продлится целый год. 

Что переживало семейство Ноя во время Потопа? Мы не знаем. Чем был 

покой в Ковчеге Ноя мы знаем. Сердце человеческое так было 

устроеное Богом, что если человек увидит зло – он бы не обвинял 

Бога. Об этом мы говорили, когда цитировали и комментировали 31 ст  

1 гл Книги Бытия. Человеку дана способность делать усилие, чтобы 

усматривать добро, потому что нет мирового зла. Когда мы в горе, 

то можем думать, что зло окружило нас со всех сторон. Вот этого 

никогда не бывает. Что нужно знать особенно тем людям, у которых 

появляется мысль о самоубийстве? Зло не универсально. Не может 

такого быть, чтобы оно окружило нас со все сторон. Нет мирового 

зла. Сердце человеческое может скорбеть и при этом быть в покое. 

Сердце человеческое  может быть покойно в Великой Скорби. Даже в 

Великом Потопе не было мирового зла, а было наоборот – прекращение 

зла в мире. Сердце человеческое могло разрываться от горя, 

сознавая, что гибнет мир, однако те, кто вошёл в Ковчег пребывали 

в покое. Возможен покой в Великой Скорби. Возможно, переживать 

ужас не поколечив сердца. Это и есть чувство трагического. Оно, 

кстати сказать, культивировалось в античной трагедии, когда 

античная трагедия была на вершине своего развития. Это у Эсхила и 

у Софокла.  

Человеку дано пережить ужас в здравом уме и сердечном покое. Самое 

узкое место на пути человека к спасению какое? Смерть. И человеку 

дано пройти это узкое место. Ной должен был пережить смерть всего 

мира и остаться цел. Но чего ему не нужно было делать – это 

смотреть на то, как гибнет мир. Иной раз, рассматривать бедствия 

человечества не полезно. Это стоит иметь в виду и тем, кто по 

многу смотрит телевизор. О том, что не нужно выглядывать из 

Кивота, мы знаем по тому, что в нём была только дверь закрытая, а 

окно – только в небо. 
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И второй важный момент: покой в Кивоте не мог быть воздержанием от 

всяких дел. Ной – иерей, и в Ковчеге он был работник. Ной 

заботился о спасении обитателей Ковчега, потому что он их питал. 

Так и Христос трудился в Субботы, учил, исцелял, спасал, питал, 

воскрешал, и фарисеи правильно пчувствовали, что дела спасения, 

творимые Христом в Субботу - есть прехождение Закона и Новый 

Завет.  

Первым человеком, кто показал спасительные дела в Субботнем Покое 

– был Ной. 

На этом, братья и сестры, мы закончили с вами описание Ковчега. В 

следующий раз будем говорить о Потопе.  
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57. Потоп. 1 часть 
 Братья и сестры, мы с вами читаем Книгу Бытия и завершили 

описание того, как был устроен Ковчег. Описание Ковчега Ноя - было 

также описание того, как устроен человек. Образ Ковчега был 

изъяснением что есть образ Божий, человек. 

Следующие стихи, это 7 глава, начиная от 6 стиха и далее, 

описавыют как Ной и его семья и животные вошли в Ковчег. И Писание 

предлагает нам загадку, прибегает к знакомому приёму: одно событие 

описывается дважды. Почему? Вот, первое описание как Ной вошёл в 

Ковчег: «Ной же был 600 лет, и Потоп бысть водный на Земле. Вошёл 

же Ной, и сыновьяего и жены сынов его с ним в Ковчег из-за воды 

Потопа. И от птиц и от скотов чистых и от скотов нечистых и от 

всех ползучих на Земле попарно вошли к Ною в Ковчег мужского полу 

и женского, как заповедал ему Бог. И бысть на седьмой день, и вода 

Потопа бысть на Земле.». 

И ещё раз описывается то же самое событие – это 7я глава, начиная 

с 11 стиха. «В 600 год жизни Ноя 2го месяца в 27 день месяца в 

день тот расторглись источники Бездны и окна небесные отверзлись, 

и бысть дождь на Землю 40 дней и 40 ночей. В самый тот день вошёл 

Ной, Сим, Хам, Иофет сыновья Ноевы и жена ноева и три жены сынов 

его с ним в Ковчег. И все звери по роду и все скоты по роду и всяк 

ползучий, движущийся по Земле по роду и всякая птица по роду вошли 

в Ковчег попарно от всякой плоти, в которой есть дух жизни. И 

входящие мужского пола и женского от всякой плоти вошли, как 

заповедал Бог Ною. И затворил Господь Бог Ковчег за ним снаружи».  

Итак. О Ное дважды говорится, что он, его семья и животные входили 

в Ковчег. Почему об одном говорится дважды? Такое бывает в св. 

Писании. Это приём священного Писания, приём повествования. Этот 

приём применяется для того, чтобы осветить одно событие с двух 

сторон. И вот сейчас мы прикасаемся к важной проблеме: время и 

отсчёт времени. 

 Отсчёт времени может быть двойным. По священным числам – эти 

числа  и 40 и по годичному календарю. Вхождение Ноя в Ковчег есть 

событие сокрального времени и факт истории. Счёт времени будет в 

каждом случае особый. Итак, сегодня перед нами встанет проблема, 

очень острая для Церковной жизни, проблема календаря.  

Но, перед этим нужно прокомментировать стихи 7:11 и 7:15. 

Ещё раз обращаемся к ст. 11. Сказано, что в 27й день расторглись 

источники бездны, окна небесные отверзлись. Так говорится в 

греческом тексте. В масоретском, древнееврейском, в 17 день. 

Заметим это разночтение. Далее, в 11 ст 7 гл говорится: 

расторглись источники бездны. Как это понимать? Во втором стихе 

кн. Бытия говорится : «И тьма над бездною и дух Божий носился над 

водою.» Затем в Писании упоминались и тьма и вода и дух жизни 

потому, что тьма вступила в отношение к свету, а вода была 

разделена твердью, а Дух Жизни оживотворил человека, но ничего не 

было сказано о бездне. Теперь упомянута и первобытная бездна. 

(евр. «техом») В Священном Писании этот термин (бездна «техом») 

соотносится с водной стихией. В Потопе бездна становится 

источником нижних вод. В том же стихе говорится: окна небесные 

разверзлись. Окна по-еврейски «аробот», по-гречески «катаракто»й 

обозначают окна с решеткой. Если могли быть где-то окна в небе, то 
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на тверди небесной произошла встреча двух потоков. Снизу из под 

суши, испод моря и сверху – от тверди небесной. И ещё необоходимо 

прокомментировать такую деталь. В 15 ст 7 гл говорится: «животные 

вошли». Это значит, что Ной не был охотником и он не отлавливал 

животных. Неразумные твари в отличие от людей повинуются Богу и 

спасаются. Они – сами пришли, те, кого Бог назначил. 

Вот тако описание Потопа возвращает нас к символике первых дней 

творения. То, что названо «вода» в событии вод именем «потоп 

водный» (мабуль водный) поступало он низу и сверху. И из бездны и 

из за тверди небесной. То что шло сверху, было не только дождь, 

это вода из-за небесной тверди. Некогда, первичная материя, вода, 

которая пот твердью из умопостигаемого и аморфного состояния 

начала быть в отдельных феноменах как земля и моря. В Потопе 

первичная материя – вода – попадала в наш мир извне, и здесь 

становилась водой нашего мира. В Потопе таким образом хорошо видна 

размерность нашего мира. В Потопе наш мир схлопнулся водами, что 

шли с низу и что шли сверху. 

Комментарий мы заканчиваем, теперь будем говорить о главной 

проблеме – время и отсчёт времени. 

Вхождение Ноя в Ковчег описано дважды, потому что это было событие 

сокрального времени с одной стороны и факт истории – с другой. 

Счёт времени будет в каждом случае особый.  

Что между ними общего? Между ними общее есть – это «Со Мной». 

Житие Ноя принадлежит Священной истории. Потоп произошел на 600й 

год жизни Ноя, а по календарю это был 27й день 2го месяца 

годичного цикла. Священная история отличается от науки-истории 

тем, что позволяет видеть всемирную историю как целое. Человеку и 

человечеству сообщена способность жить в истории навстречу 

спасению. Личность одного человека может быть соразмерна целой 

истории. Таким был праведный Енох. Тайна истории - есть тайна 

спасения. И наоборот: тайна спасения открывается в истории.  

Священная история есть история и откровение – одно в другом. 

Отсчёт времени в священной истории отвечает её двойной природе. 

Это может быть двойной отсчёт времени для одного события. И 

впервые двойной отсчёт времени мы видим в истории Ноя. Когда Ной 

вошёл в Ковчег? Во-первых, Господь сказал Ною о субботе. «Ещё 7 

дней и Я наведу дождь на Землю» (быт 7:4). Начало Потопа пришлось 

на последний день цикла о семи днях. В самый тот день Ной с 

семейством вошёл в Ковчег – (быт 7:13).   

Ной в Субботу вошёл в Ковчег. После того будут дни, дни и дни, но 

субботство в Ковчеге останется неизменным в течение целово года. 

Субботство в Ковчеге останется неизменным во все дни до.. до чего? 

До окончания Потопа? Нет. До Завета. Субботство в Ковчеге 

окончется на восьмой день. Это день будет день жертвоприношения 

Ноя и Завета с Богом. Это пример того, что такое сокральный отсчёт 

времени. 

Есть и другой отсчёт времени. День, когда Ной вошел в Ковчег, был 

календарным днём года, года лунного календаря. То есть Ной вошёл в 

Ковчег в 27й предпоследний день 2го месяца.  

У древних евреев было два календаря. Священный год начинался с 

месяца нисан – это март, апрель. А гражданский год начинался со 

времени осеннего равноденствия. И в иудаизме живо обсуждался 

вопрос по какому календарю нужно исчислять начало Потопа. И при 
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этом сама каледнарная дата была изменена с 27го числа 2го месяца, 

что мы читаем в греческом тексте, на 17 число 2го месяца, как мы 

читаем в масоретском месяце.  

Какая разница 27е или 17е число? Можно поставить вопрос: почему 

сокральный порядок времени, т.е. недельного цикла, в масоретском 

тексте оставлен без изменения, а дата Потопа по календарю изменена 

сравнительно с греческим текстом? Так важен календарь для тех, кто 

хочет владеть Земной жизнью – таковы иудеи.  

Мы видели, как масоретский текст кроил хронологию священной 

истории. Она дана в 5й главе – хоронолоия истории, она дана по 

Сынам Божьим. Масоретский текст не желал мириться с тем, что все 

достижения Земной цивилизации были на стороне каинитян, а отсчёт 

времени шёл по родословию Сынов Божиих, потомков Сифа. 

Возвращяю вас к 5 гл. Книги Бытия. Что это означает, что 

хронология истории дана по родословию Сынов Божьих? Это означает, 

что не только жизнь будущего века, но и это время земной жизни 

принадлежит нам, пока мы Сыны Божьи. Отсчёт времени – наш, говорит 

масоретский текст. Желание владеть земной жизнью для людей умных и 

мистичных, для иудеев масоретов было осознано как цель овладения 

временем, исчислением времени, календарём. Отношение к земной 

жизни определяет в иудаизме всё. Не отвержение Христа главное в 

иудаизме, это следствие. А отношение к земной жизни. Оно и 

определило отвержение Христа. 

Я два раза был в Израиле и оба раза мне попадались очень 

добросовестные экскурсоводы из местных жителей. То есть они 

действительно хотели дать нам, христианам, паломникам возможность 

прикоснуться к святыням. При этом как бы издалека слышалась такая 

мысль: ваше Царство Небесное, и ваше Царство Небесное, остальное – 

наше.  

Мысль, что хронология Книги Бытия была сознательно изменена 

масоретами - это гипотеза. Если принять это гипотезу, она помогает 

понять почему с такой настойчивостью пытаются внедрить новый стиль 

каледнаря в Православной Церкви. Сейчас эти попытки утихли, но 

здесь заблуждаться не нужно. Это только на время. Эти попытки 

обязательно возобновятся. Ну казалось бы, кому какое дело по каким 

дням и как служат в русских храмах? Ну вот до смерти важно кому-

то. И мы должны оценить, чем владеем. Православная Церковь имеет 

не только свой календарь, но и свой темп, динамику, ритм жизни, 

который совсем не совпадает с динамикой жизни общества вцелом.  

Социальные процессы идут в своём темпо-ритме, а жизнь Церкви 

протекает в другом. И нельзя слушать, когда нас поторапливают 

реформаторы перестройки. Где та перестройка? Где те реформаторы? 

Скоро где они все будут? Проблема времени и отчёта времени это 

проблема отношения к земной жизни. И мы здесь должны вспомнить, 

что Потоп указывает на Страшный Суд. Время перед Потопом и время 

перед Вторым Пришествием имеют общее. Это то, как люди в 

большинстве относятся к земной жизни. И Господь говорит страшные 

слова о времени перед Вторым Пришествием: Люди уподобятся 

допотопным исполинам, гибаримам и нифелимам не чудовищностью 

разврата, не изобретательством зол, нет – привязанностью к Земле, 

своим отношением к обычной жизни. Что говорит Христос: 

(Мф 24:37) «Как в дни Ноя – так будет пришествие Сына 

человеческого ибо как было во дни перед Потопом ядущие и пиющие, 
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женющиеся и выходящие за муж до того дня как вошёл Ной в Ковчег и 

не познали пока не пришёл Потоп и не взял всех – так будет и во 

дни пришествия Сына человеческого». То есть люди будут есть и 

пить, жениться и выходить за муж, будут улучшать экологию, бросать 

курить, бегать трусцой, бороться за права человеком перед 

пришествием Сына человеческого. Люди, которые окружали Ноя были 

«плоть», они были заняты земной жизнью и вероятно не мешали Ною 

строить Ковчег. Мы этого не знаем, какова был реакция на Ковчег 

окружающих, Ноя, людей, Ветхий Завет нам ничего не сообщает. А вот 

в Новом Завете есть данные на этот счёт. Потому, что апостолы 

Христовы могли хорошо понять как строился Кивот Ноя. Судно на суше 

– образ спасения. Вероятно, Ной ничего не говорил и не объяснял 

современникам, не проповедовал и не обличал, однако ап. Пётр 

пишет, что Ной был «глашатый правды». (2 Петра 2:5). 

Апостол Павел говорит, что «Ной осудил мир» (к Евр. 11:7).  

Разбермся. Когда Ной был глашатый миру, и как он осудил мир? 

Только своим художеством. То, что строил Ной жило и говорило. 

Аналогия: перед уничтожением Содома, ангелы Божии войдут в город и 

жители захотят их изнасиловать. Это было удостоверением погиблости 

содомлян. Перед Великим Потопом Ной строил Ковчег и люди не 

познали сего художества. Это было удостоверением погиблости 

человечества. Вхождение Ангелов в Содом, явление Ковчега на суше 

было последним испытанием для человека. Это было испытание 

красотой. В античной мифологии кстати очень развит этот момент – 

испытание красотой. 

И перед Вторым Пришествием будут стоять храмы на Земле, и их не 

будут видеть. О Ковчеге возникает вопрос: что красивого в огромном 

сундуке, покрытым асфальтом с открытой дверью? На этот вопрос мне 

ответил один художник. Целое убеждает. Это было величественное 

зрелище. Ковчег состоялся как образ. Так Ной проповедовал – он был 

глашатый Правды. 

Ап. Павел пишет, что строительством Ковчега Ной осудил мир. Пишет 

он так: «Верою Ной принял ответ о том, что ещё не видимо. 

Благоговея устроил Ковчег во спасение дома своего. Верою он осудил 

мир». И время вспомнить что мы говорили на самых первых наших 

беседах: верующий человек проходит испытание злом и исытание 

красотой. Ной не искусился злом и построил красоту. А остадный мир 

был увлечён злом и не увидил крастоы. Красотой был осуждён 

допотопный мир. 

Возвращаемся к тексту. Последние слова 16 ст 7 гл: «И затворил 

Господь Бог Ковчег за Ноем снаружи». 

Отец Ноя, Ламех, был пророком, он дал сыну имя Ной, которое 

означает «покой». Ноах означает покой. Сей упопоет нас от дел 

наших. Ламех пророчествовал о Великой Субботе. Сыны Божии 

упокоятся от своих дел. А какие труды несли Сыны Божии до Ноя? От 

каких дел ожидает Ноя упокоение в Ковчеге? 

До Ноя были труды покаяния и молитвы за весь мир. Бог затворил 

дверь Ковчега – время покаяния закончилось. Началось время 

воздаяния. 

Отец Ноя, Ламех, дал имя Сыну «покой». Ной упокоет нам от земли. И 

Ламех проровествовал здесь о тех, кто болел за Землю, кто мог 

слышать вопль и плачь Земли. Люди не слышат вопль Земли. Тогда 

Земля перестанет кричать. Люди не слышат, но они и не видят. Они 
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не увидели Ковчега и не уразумели. Об этом говорит Христос: «Они 

видя не видят, и слыша не слышат и не разумеют». Это Христос 

сказал о тех, кто не видит Его, Бога во плоти. Люди до Потопа не 

видели, не слышали, не разумели, они были мертвы до Потопа. Время 

покаяния закончилось… Началось время воздаяния.  

Прочитаем ещё раз концовку этого стиха: «И затворил Господь Бог 

Ковчег за Ноем». Ной знал, что Потоп уже начался, потому что дождь 

уже пошёл. Но он не мог знать, когда нужно закрыть дверь. Ной 

должен был ждать, что называется, до последнего. 

Ной, семейство и животные вошни в Ковчег в последний момент в 

самый тот день, когда пошёл дождь. Если твоё сердце открыто для 

милосердной деятельности – не тебе её прерывать. По-настоящему 

добрый человек и когда он не хочет он добрый. «И затворил Господь 

Бог Ковчег за Ноем снаружи». Дверь Ковчега запечатана за Ноем 

извне. Это милость Божья ибо вода не просочится в Ковчег, но чем 

эта милость была для каинитян? Это была гибель. Они не смогут 

взломать вход – останутся снаружи. Ковчег стал непреступен ибо 

Кивот Ноя есть ещё и образ непреступности, потому что Церковь это 

крепость. 

По Слову Божию, сказанному в проклятии Змею: Вражду положу между 

семенем твоим и семенем жены, человеческое общество всегда будет 

расколото на два военных лагеря. Я повторю это мысль:  

человеческое общество всегда будет расколото на два военных 

лагеря. Образ военного лагеря – крепость. А символом крепости были 

врата. Чем выше башни врат – тем сильнее крепость. О том, что 

никакая сила не одолеет крепость Церкви, Христос говорит: врата 

ада не одолеют её. 

Врата ада это также и врата смерти. Смерть не проникнет в Кивот: 

он запечатан Богом снаружи.  
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58. Потоп. 2 часть 
 Братья и сестры, мы читаем с вами Книгу Бытия, историю Потопа, и 
закончили на том, что Ной, семья и животные вошли  в Ковчег и 

затворил Господь Бог Ковчег за Ноем снаружи. Строительство Ковчега 

и Великий Потоп это такие события, которые можно только в масштабе 

мировой истории.  

Священная история знает три решительные столкновения каинитян и 

Сынов Божиих это: Потоп, Голгофа и Второе Пришествие. 

Потоп помогает понять и Голгофу и время перед Вторым Пришествием. 

Нужно взглянуть на Потоп так, чтобы в нём были видны все три 

великих события, когда каинитяне поднимались на Сынов Божиих. 

Главное притязание каинитян – овладеть земной жизнью всей Земли. 

Перед Потопом каинитяне взяли всю Землю. Всё растлилось. 

Каинитяне могут и будут побеждать в глобальном масштабе, это надо 

знать наперёд и немало тем не смущаться, но они не будут 

торжествовать. Им дано время, а точнее – срок (если переводить с 

греч. и с еврейского). «Им дано время и ещё времена и ещё пол 

времени» (откр. 12:14). Так на языке Писания обозначено 

долготерпение Божие. То есть каинитяне успешно овладевают земной 

жизнью, временем и исчислением времён до частички – до пол 

времени. Каинитянам даётся временное одоление. Сына Божьим дано 

терпение на «время, времена и пол времени». В таком терпении есть 

сознание, что с Церковью Божьей ничего нельзя сделать. Это важная 

мысль: дело спасения созидается на Земле невидимо для противников 

Церкви «Они видя не видят». Ну казалось бы, вот сейчас эти бабушки 

русские бабушки в платочках умрут и всё, и больше никто в Церковь 

ходить не будет. Это было так очевидно. Однако, противники Церкви 

видя не видят, как вот через эту тонкую ниточку преемства 

церковной жизни сохранилось и было нам передано. 

Когда милость Божья нисходит на Землю, с милостью приходит 

«кризис» (это значит «суд» с греч.). В этот момент происходит во-

первых, кто есть Сыны Божьи, а кто – нет, и разделение между 

детьми Бога и детьми дьявола. Так было в Потопе, на Голгофе и 

будет перед Вторым Пришествием. 

Второе. Каинитяне лишаются своего достояния на Земле. Вот то, что 

они завоевали, чем они овладение, они лишаются. Они лишаются не 

имущества, не земльного владения, ни прав, ни социального 

положения.. они лишаются той роли, которую стали играть во 

Всемирной Истории. Так было в Потопе, на Голгофе и будет перед 

Вторым Пришествием. 

Применительно к событию Гогофской жертвы, что есть Кивот спасения? 

Что не могла взять смерть на Голгофе? Сына человеческого – Христа 

Бога. Кивотом спасения была Богородица. Она носила во чреве Христа 

Спасителя. Поэтому Деву Марию литургическая поэзия называет 

«одушевлённый Кивот». 

Далее. О событиях перед Вторым Пришаствием богоборческий дух 

распространится по всей Земле. Не будет народа, чтобы не радовался 

об убийстве Сынов Божьих Еноха и Ильи. «Будут радоваться из 

народов и колен и языков и племён и будут смотреть на труп их три 

дня с половиною и не позволят положить трупы их во гробы, и 

Церковь в образе жены скроется от лица змея в пустыню в место своё 

чтобы питаться там время и времена и пол времени. (Откр. 12:14). И 
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вострубит седьмой ангел и праведные возблагодарят Бога, что пришло 

время (а точнее срок «кайрос») судить и (как говорится в 

откровении) истлить истливших Землю» (откр 11 ст 17,18). Но ведь о 

Потопе сказано, что Он истлил истлевшее. То есть действие гнева 

Божьего, когда седьмой ангел вострубит будет точно таким как в 

Потопе. Земля очистится и откроется Небо. 

(Откровение 11:19) «Земля очистится и откроется Небо и отверзся 

храм Божий на Небе и явился Кивот Завета Его в Храме Его». 

Человечество увидит на небе Кивот. Не Кивот Ноя, а то, чего Кивот 

Ноя был символом - Кивот Завета. 

В память о первом завете Бога и человека Ноя в святая святых 

храма, первоначально скинии, устанавливался ларь – Ковчег Завета. 

Внутри этого святого Кивота были золотой сосуд с манною, жезл 

Аарона расцветший и скрижали Завета. А над ним, то есть над 

крышкой Кивота, были вырезаны херувимы славы. (посл. К Евр. 9: 

4:5). Пусть мы ещё не говорили о тех предметах, что внутри 

Ковчега, но о херувимах мы знаем такое, что сразу сообщает нам 

главное не о содерживом Ковчега – Завете, а о самом Завете. 

Херувилы над крышкой Кивота есть образ тех херувимов, которые в 

Раю после грехопадения охраняли путь Древа Жизни. Вот так сказано: 

«путь Древа Жизни» и в греч. и в евр. тексте. Имеется в виду путь 

от Древа Жизни. Херувимы охраняли тайну нашего спасения, тайну 

Всемирной Истории. Путь нашего спасения в том, что жизнь сойдёт с 

неба на землю, будет распята на древе Креста, сойдёт во ад и 

воскреснет. В Ковчеге Завета, который помещатся в ветхозаветном 

храме.. внутренность Ковчега и его содержимое указывало на Ветхий 

Завет. А херувимы над крышкой указывали на Новый Завет, на тайну, 

которая явится, на мессию – Христа Бога. Поэтому и значение 

Ковчега Завета не упразднилось с окончанием времени ветхого 

завета, и сам Ковчег явится в последние дни на Небе. Ковчег Ноя – 

прообраз храма и того, что в святая святых храма – ковчега Завета. 

А на Ковчеге, буквально на крыжке его было записано через фигуры 

херувимов: тайна. Тайна, которая открылась в Новом Завета, что 

путь Древа Жизни не наш путь к Богу, а Его путь к нам. 

Итак, читая Библи мы остановились на том, что дверь Ковчега была 

запечатана снаружи, пошла вода. На водах Потопа Ковчег Ноя начнёт 

подниматься к небу, туда где жизнь, и Ковчег уцелеет, потому что 

жизнь была внутри.  

Господь затворил за Ноем дверь Ковчега снаружи, но Господь не 

снаружи, Господь в своей Церкви. Вспомним, что Ковчег Завета 

освещался благодатным светом, внутренним светом, тем светом, что 

был явен в первый, второй и третий день до сотворения светил. 

Господь в своей Церкви, внутри Ковчега. Из Нового Завета мы знаем, 

что когда Христос был в лодке, лодка не могла утонуть. Этого ещё 

не понимали тогда его ученики. Маловерные, сказал им тогда 

Господь. Верующий человек как Пётр, может ходить по воде.  

Сейчас Ковчег Ноя пойдёт по воде. Мы спросим, что ж в этом 

особенного, если он плавущий? Есть особенное. Потому что воды 

Потопа это вода царства мертвых. Как верующий человек сверх 

естества ходит во воде, так Ковчег Ноя будет ходить над смертью.  

7 гл 17 ст: «И бысть потоп 40 дней и 40 ночей на Земле.». 

Сорок дней и сорок ночей это время смерти. Таково первое 

символическое значение числа 40 в Библии. Об это и ранее Бытие 7:4 
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сказал Господь Ною: «Я наведу дождь на Землю 40 дней и 40 ночей и 

сотру всякое восстание, которое сотворил от лица Земли».  

Вода Потопа поступала в наш мир и сверху и снизу. Однако какое 

движение воды было доменирующим по смыслу, из бездны или с неба? С 

неба в виде дождя. Поэтому, хотя и источники бездны чтобы вода 

снизу шла и окна небесные отверзлись в один день отдельно сказано 

о дожде: «И бысть дождь на Землю 40 дней и 40 ночей». Воды Потопа 

буду пребывать почти пол-года и убывать несколько месяцев, однако 

срок умервщления упомянут в Писании отдельно. Быть Потоп 40 дней и 

40 ночей на Земле. Вот заметить тут нужно, что продолжительность 

Потопа в сокральном времени исчисляется по небесному дождю, потому 

что Потоп был милостью Божьей. Также Потоп будет описан и по 

календарю года, но уже в связи с общим количеством воды. 

Я почему это сейчас говорю, чтобы мы лишний раз убедились 

насколько точен язык Священного Писания. Итак, число 40 как и 

число 7 принадлежит сокральному счёту времени. Есть и различия в 

данном случае. 

Счёт дней творения 7 будет принципиально иным чем счёт дней Потопа 

40.  

Счёт дней творения шёл по дням. День – дню передавал свет 

благодати. Счёт дней Потопа шёл по дням и ночам. Полное число 

ночей – 40 ночей – это время смерти. 

17 стих 7 гл: «И бысть Потоп 40 дней и 40 ночей на Земле, и 

умножилась вода и подняла Ковчег и он возвысился от Земли». Когда 

Ковчег сплыл, он показал окончательно свои пропорции, своё 

назначение, свою красоту. Тысячи недоумений, пока ковчег стоял на 

суше, разрешились в один миг. Ковчег не всплыл – это корабли 

плавают. Ковчег не корабль. Он начал своё возвышение, восхождение 

к небесному. Какое главное значение числа 40 с Новом Завете. 

О том, что смерть не властна над Христом, мы узнали из Его 

Воскресения. Никто не воскресал самовластно кроме Христа Бога, 

однако были воскрешения мертвых и до Христа, и Он Сам воскрешал 

умерших. И как Лазарь воскрес и впоследствии умер, тоже можно было 

подумать о Христе. Последнее удостоверение бессмертия человека во 

плоти мы имеем в вознесении Христа на Небо. Христос вознёсся на 

40й день после воскресения. Как Воскресение Христово произошло на 

3й день после Распятия и не раньше, только для нашего уверения, 

что смерть была действительной. Так и вознесение произошло на 40й 

день для нашего уверения, что в Христе нет смерти. 40й, конечной 

смертной ночи с Христом на Земле нет. Христос вознесся от Земли, 

Ковчег возвысился от Земли. Ковчег ходил над смертью. Вот такое 

хождение это не плавание. Это прообраз вознесения Христова. 

Смотрим масоретский текст: Потоп был не 40 дней и ночей, а 40 

дней. Это разрушение символики числа 40.  

18 ст 7 гл: «И усиливалась вода и умножилась весьма на Земле и 

носился Ковчег поверх воды». То есть Ковчег, ношашайся вверху воды 

точно так как сказано о Духе Божьем: «Дух Божий ношашася вверху 

воды» (2ст 1гл кн Быт). Вот что значит Покой в Боге, с Духом 

Божьим. Ковчег носился над водою, как Дух Божий носился над водою 

(день один). 

Кивот спасения – образ Церкви Христовой. Господь в Кивоте, а Кивот 

как Дух Божий свободно носился по водам. 
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Кивот носился над водою, и это образ Духа Божьего. И как во всяком 

образе должно быть и сходство и различие.  

Каково различие. Смотрим следующий стих 19 и 20: «Вода же 

усиливалась весьма на Земле, и покрыла все горы высокие, которые 

были под небом. На 15 локтей ещё вверх возвысилась вода и покрыла 

все горы высокие». На 15 локтей. Высота Ковчега была 30 локтей. 

Если оптимальная глубина посадки не более 15 ти локтей, а воды на 

15 локтей покрыли самые высокие горы, то Ковчег стал в плаваньи 

безопасен от Земли, он не мог ни на что наткнуться. Этим Писание 

ещё раз говорит, что Ковчег свободно носился поверх воды подобно 

Духу Божьему. Но различие в том, что Дух Божий, как говорит бл. 

Августин, Дух Божий не содержался в том, над чем Он носился, а 

Ковчег имеет посадку. Одной своей частью до половины своей высоты 

он погружен в стихии этого мира. Кивот спасения носился над водою 

свободно и безопасно как Дух Божий, однако плавание Кивота не 

мыслимо без погруженности в воду на глубину, соответствующую 

грузоподъёмности.  

Церковь Божья и свободна от мира, как Дух Божий, и имеет в нём 

посадку определённой глубины, не больше чем половина высоты. Имея 

такую посадку в мире сем Церковь - не от мира сего. 

И далее дважды говорится об одном событии, что всё умерло. Это 

знакомый нам приём, когда дважды говорится об одном, мы из 

сопоставления должны извлечь некоторый смысл. Сравним стихи 21, 22 

7 гл  и затем 23,24 той же главы. 

1е описание «И умерла всякая плоть, движующаяся по Земле. Птиц и 

скотов и зверей и всё что кишит кишением на Земле, и всякий 

человек, и всё, что имело дыхание жизни, и всякий, кто был на суше 

– всё умерло» Это первое описание. И второе следует сразу за ним: 

«И стёр Потоп всякое восстание, которое было на Земле, которое 

было на лице всей Земли от человека до скота и ползучих и птиц 

небесных и были стёрты с Земли и остался один Ной и те, кто с ним 

в Ковчеге. И возвысилась вода на Земле 150 дней». Различие очень 

простое из сопоставления этих двух отрывков. В первом отрывке из 

умершей плоти человек назван последним. И в совокупности со всем, 

что движится и кишит на Земле. Во втором отрывке человек назван 

первым из умершей плоти, потому что человек есть главный виновник 

погибели всякой плоти, и он открывает перечень погибших существ. 

Дважды говорится, что произошло умервщление – об этом надо 

задуматься. То, что человек воспринял от змея, он изобретательно 

развил, умножил, распространил по всей Земле. Это целый мир.  

Из истории грехопадения в Раю мы видели, во-первых, что грех 

порождает иллюзорно целостный мир. В этом убедительность греха, 

что мир, то который он поражает – иллюзорный, но держится он тем, 

что это иллюзия целостности. Этот мир полностью противен Божьему 

миру. 

И во-вторых. Из истории грехопадения в Раю мы узнали, что 

богопротивный мир умер буквально во мгновение ока. Сказано: и 

открылись очи у обоих, и познали, что они наги были. То же 

произошло и с допотопным человечеством. Это была мировая 

цивилизвция, которая погибла в едином событии, по историческим 

меркам – мгновенно. О сопоставлении этих двух событий, о Потопе и 

о грехопадении мы будем говорить уже в следующий раз. 
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59. Потоп. 3 часть 
 Братья и сестры, мы с вами читаем Книгу Бытия, описание Потопа, и 
остановились на том, что поставили две космические катастрофы: 

грехопадение, которое произошло в Раю и Великий Потоп. Сходство 

между этими двумя катастрофами состоит в том, что грех порождает 

иллюзорно целостный мир, в этом его убедительность. И что этот 

богопротивный мир рухнул во мгновение ока. Так было в Раю: и 

открылись очи у обоих, и познали, что они наги были. И допотопное 

человечество, это была мировая цивилизация, погибла в едином 

событии. То есть, по историческим меркам, мгновенно. 

Однако есть важное различие между двумя космическими катастрофами 

грехопадением и Великим Потопом. Грехопадение - это было начало 

человеческой истории. И Писание передаёт нам знание о грехопадении 

и его последствиях. Это означает, что само изгнание из Рая было 

для человека спасительно. Это был переход человека к историческому 

существованию, благодетельному для падшего человека. Человеку 

нужно было жить в истории на Земле, вне Рая. И о грехопадении 

Писание сохранило память. О грехопадении Писание сохранило память, 

необходимую для понимания человеческой истории. Грех человека в 

Раю был таков, что спасение для человека возможно, память о нём 

сохранилась. Память о грехах допотопной цивилизации была 

истреблена. Всё, что человек воспринял от лукавого, было стёрто с 

лица Земли. Где допотопные человеки, где та могучая Земная 

цивилизация? Их нет следа. Ни в жизни ни в памяти, ни в 

органической жизни, ни в памяти человечества не осталось следа от 

допотопного растления. 

О Потопе есть память, о Ковчеге есть память, а об самой допотопной 

цивилизации не может быть исторических данных. Я изучал мифологию 

древних народов, и в этих сказаниях о допотопных человеках 

осталось не больше чем в Св. Писании: Были такие, не такие как мы. 

Вот что сделал Потоп. Допотопное забылось. Сотру, сказал Господь. 

Потоп стёр. Животные и человек были стёрты. Стирает Бог имя из 

Книги Своей (исход 2:33), стирает имя из под Неба (Втор 9:14), 

стирает Бог память из под неба (Исх 17:14). Ни имени ни памяти не 

осталось о тех допотопных гибаримах и об их делах. Остался один 

ной и те, кто с ним в Ковчеге. 

Когда Церковь молится о своём усопшем и поётся «вечная память». 

Это означает, что возможна и для грешного человека продолжение его 

жизни в Вечности.  

И что же такое земная цивилизация. Какое это опасное состояние 

чловечества, что от всей цивилизации, от всех её колоссальных 

достижений, от всего огромного совокупного творчества целого 

человечества не остаётся никакого продолжения, не то что в 

вечности, а в памяти потомков. 

Сама по себе цивилизация это то, что можно вот так забыть. Это 

важная мысль, я хочу её повторить. Сама по себе цивилизация это 

то, что можно вот так забыть. И когда церковь молится о своём 

усопшем и поётся «Вечная память», чья это память? Человеческая? 

Нет. Мы молимся, чтобы Бог сохранил себе усопшего, сохранил его в 

Своей Книге и Памяти, Имя и Память его не стёр. Когда мы молемся о 

прощении грехов, мы просим, чтобы Бог нас помиловал, а согрешения 

наши стёр, не оставил их в своей Книге и памяти. Так молился 
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пророк Давид. Это знаменитый 50й псалом. Давид говорит: «Помилуй 

мя Боже и сотри беззаконие моё». Вот это точный перевод с 

греческого и еврейского языка «сотри». Сотри - это значит истреби. 

Пусть не будет памяти о моём согрешении. 

Дальше, говорит Давид, отвирнись Боже, то есть отврати лице чтобы 

не видить грехов моих, и все беззакония мои сотри. Сотри, истреби, 

пусть их не будет, забудь. Дай мне новое сердце, дай мне новый дух 

на глубине утробы, «сердце чисто созижди во мне Боже и дух прав 

обнови во утробе моей». Пусть то греховное совсем исчезнет, пусть 

будет всё новое. Отврати лицо твоё от грехов моих и грехи забудь. 

А меня не отвергни от лица Твоего, меня не забудь. 

Возникает вопрос, а может ли такое вообще быть, что Бог, который 

всё видит и всё помнит, чтобы Он отвернулся и не видил грехов 

человека, стёр их и не вспомнили или.. забыл? Может. В Книге 

пророка Исайи сказано. Господь говорит: «Я, я сам стираю (тот же 

самы глагол) стира. Беззакония твои ради Себя Самого и грехов 

твоих не вспомню». Вот, что оказывается стоит за нашим прошением: 

Господи помилуй. То есть вытри, забудь. Вот так просил Давид. 

Помилуй мя. Вытри, забудь. Господь помиловал. И после смертного 

греха Давида сохранилась жизнь, но то, что было зачато в смертном 

грехе (прелюбодеяние, убийство, предательство) как нивинные 

животные в Потопе, дитя Давида умерло. Вот, что сделал Потоп с 

допотопным человечеством. Допотопное забылось. 150 дней, когда 

прибывала вода, это было как бы время забвения. Начинается 8я 

глава ст.1.  

«И помянул Бог Ноя.». Завет Бога и человека не мог быть заключён 

на Земле, которую нужно забыть. Чтобы человеку войти в Завет, 

нужно было предать забвению прежнее греховное состояние 

человечества. И не человек должен был предать забвению. 

Психологически такое нельзя забыть. Забыть должен был Бог. 

Смысл Потопа – забвение. Бог забыл допотопное. Умервщление длилось 

40 дней и 40 ночей, а забывание длилось 150 дней. И когда земное 

было предано забвению, вспомнил Бог Ноя. Земное предано забвению. 

Вспомнил Бог Ноя, ибо имя Ноя записано в Книге родословия Сынов 

Божьих. Помните, сефер толдот 5 гл кн. Бытия? Сам Ной в памяти 

Бога. 

То, что в Кивоте, имеет продолжение жизни. Помянул Бог Ноя 

означает, что Ковчег начнёт опускаться к Земле, чтобы продолжилась 

жизнь на Земле.  Приближается время Завета. 

И как ещё далеко до Завета и по времени, и по событиям времени и 

по смыслу этих событий очень ещё далеко. Ною предстоит пройти 

может быть самое серьёзное испытание в своей жизни. 

Продолжаем читать 1 ст 8 гл: 

«И вспомнил Бог Ноя и всех зверей и всех скотов и всех птиц и всех 

ползучих, сколько их было с ним в Ковчеге, и навёл Бог дух на 

Землю и престала вода». Бог послал именно дух Свой. (греч. 

«пневмо», евр «руах»). К сожалению в переводе на русский язык это 

ветер, это совершенно не правильно. Не ветер, а дух послал Бог не 

на воды, чтобы их осушать, а на Землю, чтобы Земля обновилась. 

Начинается обновление Земли действием Духа. Субботство в Ковчеге 

заканчивается. Скрытая в Ковчеге жизнь начинает спускаться к 

Земле. И это будет происходить медленно, и сперва не чувствительно 

для человечества, что в Ковчеге.  
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2,3 ст 8 гл: «И закрылись источники бездны и окна небесные и 

удержадся дождь от неба и уступала вода,шедшая от Земли, уступала 

и уменьшалась вода после 150ти дней». То есть дождь удержался от 

Неба и вспять пошла вода от Земли и сверху перестало лить и снизу 

перестало бить. Бог как бы вновь отделил между водой, которая под 

твердью и между подой, которая над твердью. Твердь вновь стала 

тем, чем была сотворена Богом. Твердь отделяющая воду от воды. 

Небесная твердь деятельная. Это первая мембрана, это кожа этого 

мира, потому что жизнь всегда находится в границах, а твердь это 

первая граница, первая мембрана. Восстановление небесной тверди 

это условие возобновления органической жизни на Земле. Мир 

говорится стать обитаемым. 

4,5 ст 8 гл «И сел Ковчег в месяц седьмой в 27 день месяца на 

горах Араратских. Вода же шедше уменьшалась до десятого месяца. В 

десятый же месяц, первый день месяца, явились главы гор». Сел 

Ковчег. На русский не переводимо. Это в еврейском языке от глагола 

«Нуах», первое значение которого «давать покой». Имя Ной (ноах) 

происходит от того же глагола еврейского «нуах». Ковчег Ноя обрёл 

надлежащее место покойное на горах Араратских. И вспоминается, что 

когда-то Господь посадил человека в Раю, от того же глагола «Нуах» 

(Быт 2:15). То есть дал человеку в Раю надлежащее место покойное. 

Свящ. Писание даёт нам представить картину как постепенно 

происходило высыхание Земли. Имеет ли эта картина символическое 

значение? Да. Имеет. Описание Потопа вновь возвращает нас к 

символике первых дней творения.  

9ст 1 гл: «И собралась вода, которая под небом в собрания свои, и 

явилась суша». Так в истории творения описан переход материи из 

бескачественного, аморфного состояния в определённую чувственную 

форму, а именно вот эта вот аморфная, умопостигаемая материя 

начала быть как феномены. И первым феноменом названа суша. 

В шестодневе (истории творения мира в 6 дней) сказано: «И явилась 

суша и назвал Бог сушу Землею». Явление суши напоминает нам, что 

сушу Бог назвал «Земля». А этим обозначено, когда Бог что-то 

называет, тогда ещё при сотворении мира, обозначено то, что стало 

очевидным после Потопа, что остало очевидным после Голгофы, что 

станет очевидным после Второго Пришествия. Если Бог назвал Земля, 

значит человеку землёй не владеть. О времени перед Потопом, о 

времени перед Голгофой, о времени перед Вторым Пришествием мы 

знаем, что человечество хочет овладеть Землёй. Способы и попытки 

овладеть жизнью всей земли в глобальном масштабе буут разными, но 

ход событий будет единообразен. О чем Писание предупреждало нас, 

когда говорилось о сотворении мира. 

Не человек. Бог назвал Землю, на которой мы живём. По этому если 

человечество захочет присвоить себе Землю, то явится великое 

долготерпение Божие, затем полный крах захватчиков Земли, затем – 

обновление Земли. В Потопе Бог восстановил порядок в Земных делах. 

Земля высыхает. Ход человеческой истории восстанавливается. 

По скольку речь идёт о земных делах, измерение времени идёт не по 

сокральному исчислению, а по годичному календарю. Ибо как сказано 

«Сел Ковчег в месяц 7й в 27й день месяца на горах Араратских. Вода 

же сшедши уменьшалась до 10го месяца. В 10 же месяц, первый день 

месяца явились главы гор»  Итак, Ковчег нашёл свою покойную 
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обитель – сел на горах за долго, за два месяца и один день до 

времени, как явились первые островки суши. 

Ковчег спасения это образ Церкви. А в Церкви человек живёт не 

только духовной жизнью. Он имеет опору в мире сем. Ковчег не 

остановился, не пристал к горам Араратским. Он занял своё прочное, 

покойное надлежащее место – сел среди вершин Араратских гор. Какой 

вывод можно из этого сделать из жизни Церкви? Важный вывод. Земные 

дела по настоящему ощущают только Сыны Божьи, когда ещё ничто 

никому не зримо. Всё под водой. Всё в потопе или всё в потоке. А 

Сыны Божьи не качаются на волнах. Ковчег рёбрами своими сел между 

гор. Сыны Божии будут твёрдо стоять на суше. 

Писание ещё дважды явит нам этот образ, как Сыны Божьи твёрдо 

стоят на суша посреди вод. Ну первое – когда народ выходил из 

Египта, он шел посуху по дну Чермного моря. И второе – когда 

Ковчег Завета входил в Землю обетования, где человечеству будет 

дан Новый Завет. Народ Божий должен был перейти Иордан по суху 

(Иисуса Навина 3:17) «И встали священники, поднимающие Кивот 

Завета Господня на суше посреди Иордана, и все сыны израилевы 

переходили посуху доколе завершился весь народ переходящий 

Иордан». Так ходит Церковь в сем мире, по бездне стопами. 

Итак. Ноев Ковчег коснулся, сел на Землю, ещё не видимую, высокую, 

обновлённую. Воды сойдут, но там, где Ковчег коснулся Земли, будет 

заключён Завет. 

 На этом, братья и сестры мы с вами закончим описание того как 

Ковчег приближался к Земле. Как Ной выходил из Ковчега, будем 

читать в следующий раз. 
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60. Потоп. 4 часть 

 Братья и сестры, читаем далее описение Потопа по Книге Бытия. 

Ноев Ковчег сел на землю ещё не видимую, покрытую водой, затем 

явились вершины гор, Земля показалась. 

Когда Писание говорит о земных делах, счёт времени идёт по 

годичному календарю с указанием месяца и числа. Ковчег сел днищем 

на Землю 27 числа 7го месяца 600го года жизни Ноя. А вершины гор 

явились 1го числа 10го месяца того же года.  

От Земных дел св. Писание переходит к событиям внутрицерковной 

жизни. Она протекает внутри Кивота. Когда Писание говорит о 

внутренней жизни Церкви, счёт времени идёт по священным числам: 40 

и 7. Вот, как это описано в 8й главе Книги Бытия, начиная от 6го 

стиха. 

«И бысть по окончании 40 дней открыл Ной окно Ковчега, которое 

сотворил, и послал ворона чтобы увидеть пристала ли вода и ворон 

выходя выходил и возвращался пока не высохла вода от Земли. И 

послал Ной голубицу после него чтобы увидеть престала ли вода от 

лица Земли. И, не обредши голубица покоя ногам своим, возвратилась 

к нему в Ковчег ибо вода была по всему лицу всей Земли. И он 

простерши руку свою взял и ввёл её к себе в Ковчег. И 

воздержавшись ещё семь дней других он опять послал голубицу из 

Кивота». Вот такой не простой текст. Сейчас мы восстановим его 

смысл. Прежде всего, ворон. Ворон – птица не чистая. Это будет 

обозначено в Законе (кн. Левин 11:15). Однако, ворон в св. Писании 

избран как пример послушания. Вороны питали пророка Илью и как 

образ евангельской заповеди «не заботьтесь. Вороны не сеят не 

жнут» (Лк 12:22). А крик вороновых птенцов это пример молитвы. 

(Псалом 146:9) и (Иов 38:41). Ворон так послужил Ною: выходя 

выходил и возвращался. Это оборот внутреннего содержания. Выходя 

выходил говорит о том когда же нечистая тварь может послужить 

своему Спасителю всем существом. Теперь необходимо восстановить 

последовательность событий по времени и по символике. Нужно 

сопоставить два исчисления времени годичного календаря и 

сокрального счёта времени. Эта последовательность могла быть 

такой. Если у вас есть карандаш и бумага под рукой, имеет смысл 

записать. 

27 числа 7 месяца Ковчег сел на горах Араратских. На 41й день Ной 

посылает ворона (это 12е число 9го месяца), на 8й день Ной 

посылает голубку, она возвращается (это 20е число 9го месяца). На 

8й день Ной вторично посылает голубку (это 28 число 9го месяца). А 

на следующий день (1го числа 10го месяца) явилась первая суша – 

главы гор. 

Вот сейчас будем во всём этом разбираться, потому что вывод из 

этого вот сопоставления двух исчисления времени будет весьма 

значительный. 

Когда Ковчег престал к Земле среди горных вершин, это было 

ощутительно для обитателей Ковчега. Их наверное тряхуло. А затем 

Ковчег перестал вообще качаться на волнах. Он обрёл покойное 

место, сел. Однако увидеть что происходит на Земле, и есть ли 

вообще Земля, из Ковчега было нельзя. Действительно, Ковчег это 

прообраз храма, а храм не так устроен, чтобы из него было пригодно 

выглядывать наружу. Ной открывает верхнее окно Ковчега или дверцу 
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и посылает из Ковчега двух посланцев, чтобы они принесли ему весть 

о жизни и о смерти. Два вестника, два крылатых ангела. Ворон и 

голубка. Вестником о смерти был ворон. 

Ной послал ворона не сразу по остановке Ковчега, а после, по 

окончании 40 дней. То есть надо думать на день 41й. Поведение Ноя, 

а Ной ведёт себя в Ковчеге как иерей Божий, размерена по 

сокральному времени. Сорок дней и сорок ночей, которые выждал Ной 

это время смерти. Ной понял что сказал ему Господь о числе сорок. 

Ной помнил о первых сорока днях и сорока ночах в Ковчеге, что было 

временем умервщления. Когда Ковчег днищем пристал к невидимой 

Земле Ной выждал полные 40 дней и 40ю ночь и на следующий день, 12 

день 9го месяца послал ворона узнать о смерти. Что должен был 

ворон дать знать о смерти, если по слову Господа всё умерло? Птица 

должна была принести остатки падали если бы эти остатки плавали по 

воде. Ворон повоновался пославшему, но для ворона не было добычи 

на новой земле. Водою всё стало чисто. Ворон ничего не принёс и 

тем самым принёс весть. Это была весть о мертвой воде. 

Весть о жизни должна была принести голубка. На вороне и голубке 

кстати видно различие птиц крылатых и птиц небесесных. Птицы 

небесные остались с человеком ещё от райской жизни. В Новом Завете 

телесным видом как голудь сходит Дух Святой. Вестник о жизни, 

голубица, была послана из Ковчега после ворона, но не сразу, а по 

прошествии семи дней. Есть ворон был послан в 41й день, что 

символизирует смерть, то голубица после ворона в восьмой день, что 

символизирует жизнь. Восьмой день это день после Субботы, день 

один, а по общему числу дней – день восьмой, а по колендарю это 

было 20е число 9го месяца. 

Какую весть должна была принести голубица о жизни? Птица небесная 

могла вообще не возвращаться. Это означала бы, что есть суша. Ной 

и ожидал времени когда голубка сможет не возвращаться, но обретет 

покой, как сказано в Писании, ногам своим на обновлённой земли. 

Это бы значило, что есть жизнь на Земле для птицы небесной. Вот 

такую ли весть должна была принести голубица Ною? Гораздо более 

значительную. Весть о том, что есть на Земле покой, покой 

«маноах». Имя Ноя «ноах» означает покой. Ной обрёл покой в 

Ковчеге, сам Ковчег нашел покой, сел на горах Араратских, из 

Ковчега Ной выпускает голубку, чтобы она нашла покой, как сказано 

«стопе ноги своей». Стержневой смысл событий Потопа в том, что 

Земля и человечество уходят от состояния Каина, суть, которого 

беспокойство. Состояние Каина это всегдашнее беспокойство. 

Финальный образ духовного беспокойства, когда человек или целый 

народ не находят покоя стопе, ноги своей. Таково состояни Каина. И 

бо этом Господь говорил евреям во времена Исхода, предупреждая 

(Второзаконие 28:64) предупреждая каким народ может подвергнуться 

проклятьям, если предаст Бога. Во второзаконии читаем: «Рассеет 

тебя Яхве по всем народам и между племенами теми ты не отдохнёшь и 

не будет покоя стопе ноги твоей и даст Яхве тебе там сердце 

трепещущее, обман, глас и тоску души». 

Вот история Потопа даёт нам новое понимание того, что есть 

каинский дух и что есть спасение. Каин это прежде всего 

мучительное беспокойство, блуждание, отсутствие опоры на Землю, 

трепещущее сердце, духовная слепота и всегдашняя тоска. Спасение 

человечества в Потопе было обретением покоя «маноах». И вот этой 
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вести ждал Ной от голубки, что она найдёт покой стопе ноги своей. 

Но голубка вернулась. Нет ещё на Земле покоя. И опять выждав 

полные семь дней Ной посылает голубку (это было 28е числа 9го 

месяца). А лишь на следующий день 1го числа 10го месяца явятся 

вершины гор. То есть Ной выпустил голубку за день до того, как 

явилась первая суша. Голубка не сможет найти покой ногам своим. 

Она должна будет вернуться в Ковчег. Читаем. 

8 гл 11 ст. Поразительный стих «И вернулась к нему голубица к 

вечеру и имела сучок с листом маслины в устах своих. И познал Ной 

что престала вода от Земли». Голубка Ною принесла весть паче 

чаяния. Это произошло в вечер того же восьмого дня. Он же день 1й, 

который мы чтим как воскресение (день один). Опять и внове перед 

нами символика первых дней творения. От прилёта голубки с 

масличным листом до исхода из Ковчега Писание напоминает нам, а 

Ною это было показано, как мир творился по дням. Творение 

обновлялось, и Ной это мог пережить. Голубица принесла Ною весть о 

первом и о втором дне творения. 

День один или день восьмой только обозначен в Писании, он – 

начало, от него начинается ряд событий, новая жизнь. Второй день 

творения это разделение вод – небесная твердь первый отсчёт 

времени. Голубица принесла Ною «сучец масличен с листвием». Это не 

могла быть весть от Земли. Суши ещё нет. Не откуда было взяться 

ещё на Земле никакому растению, даже вершины гор, первая суша 

откроются только на следующий день как прилетела голубица. Это 

будет 1 число 10 месяца. А ведь маслина – не водоросоль, и не 

травка, что могла бы подняться из под воды. Вообще, деревья не 

растут на вершинах гор. Понято, что речь идёт о чуде.  

Но какое это чудо? С каким другим чудесным явлением оно 

соотносится в ряду великих чудес во всемирной истории? Это важный 

вопрос. Чудо. А с чем оно соотносится? Масличный лист в устах 

небесной птицы это такое событие Потопа, которое соотносится с 

Голгофой и Вторым Пришествием. В момент величайшего напряжения, 

кризиса, перелома всемирной истории, когда ещё и Ковчег закрыт, и 

Господь не воскрес, и второго пришествия ещё нет, вдруг Небо 

сближается с Землёй. И небо может удариться об Землю. Такое было 

на Голгофе. Когда Иисус на Кресте возопив громким голосом испустил 

дух, завета в Храме раздралась надвое сверху до низу и Земля 

потряслась, и камни раздрались (вот это буквальный перевод), и 

гробы отверзлись, и многие телеса усопших воскресли. Господь 

нисшёл во ад, и небо ударилось об Землю так, что камни разодрались 

как ткань крамовой завесы. 

Скажем и о Втором Пришествии. Перед Вторым Пришествии два 

праведника (по толковании это Енох и Илья) будут пророчествовать в 

Иерусалиме, будут убиты, лежать непогребёнными, но после трёх дней 

с половиную вошёл в них дух жизни от Бога и они оба стали на ноги 

свои. Обратим внимание, что Воскресение произошло не на третий 

день, а по просшествии трёх дней. И они взошли на небо в облаке 

(откр 11:11). Енох и Илья были грозными пророками, они как сказано 

в Откровении мучали живущих на Земле, однако через них небо 

соединялось с Землёю, это была ниточка, которой Небо с Землёю 

соединялось. Поэтому Енох и Илья на языке Писания называются так: 

они суть две маслины (откр 11:4). Енох и Илья это две маслины. 
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Смотрите как точен язык Писания от Книги Бытия до апокалипсиса. 

Енох и Илья – два дерева из Райского сада, две маслины. И голубица 

Ною принесла живую масличную ветвь. Откуда? Из Рая. 

Итак. После Распятия Христа, было воскресение до Христова 

Воскресения. Перед Вторым Пришествем будет вознесение двух 

праведных, двух дерев из Райского сада. Перед тем как в Потопе 

явилась первая суша, прислана масличная ветвь из Райского Сада. 

Ной ожидал весть, что есть на Земле покой, а получил весть о том, 

что есть райский покой. И когда Христос пришёл на Землю, Он ЭТО 

принёс. «Вы найдёт покой душам вашим». Смотрите как наполняется 

это слово, если внимательно читать Ветхий Завет и историю Потопа. 

Голубка принесла ввесть из-за тверди небесной что приблизилось 

небо, приблизилось Царство Небесное. И это напоминает нам о втором 

дне творения, когда был сотворена небесная твердь. 

Для того, чтобы осмысленно читать Св. Писание необходимо знать, 

что термин «небо» имеет три значения. И каждый раз необходимо 

понимать в каком значении употребляется этот термин. Давайте 

внимательно сейчас остановися на этом вопросе. 

Первое. Небо как твердь.(2й день творения). Вспомним, что 

органическая жизнь возможна только в определённых границах. Первой 

такой границей при сотворении мира была твердь. 

Заканчивается Потоп и становится очевидным, что твердь, отделяющая 

воду от воды есть деятельное условие органической жизни на Земле. 

Это мембрана, которая созидает первую границу жизни. То есть небо 

это твердь, это мембрана, это кожа этого нашего мира. 

Второ значение слова «Небо». Небо это великий знак, где верх, где 

низ. За твердью, выше тверди, в духовном измерении другое небо 

иной мир, пренебесный, Отец наш, Который на небесах и там райская 

жизнь. Небо есть знак последнего решения воли: быть с Богом или 

против Бога. Небо в этом значении – знак куда направлена воля 

свободного существа. Змей, образ сатаны, ест землю. Бехемот, тоже 

образ сатаны, держит в небо поднятый хвост. То есть отвратился от 

Бога. А мы обращены к Отцу Небесному. 

Второе значение термина Небо - это направление нашей воли. 

И третье значение слова «Небо». Небо в отношении к Земле, на 

которой протикает история человечества. Небо может с Землёю 

сближаться. Небо с Землёю сближалось трижды. Во времена Великого 

Потопа, во времена от Благовещения до Вознесения Спасителя, и во 

времена Второго Пришествия. Смысл приближения неба это милость. А 

символ милости – маслина или олива. Оливковое масло или елей это 

древнейшее лекарство для обеззараживания и смегчения ран, и 

одновременно это питание. 

И вот, память, что маслина или олива есть знак милости, лучше 

всего удержаное в греческом языке.  

По-гречески «господи помилуй»  означает скорее «исцели» чем 

«оправдай». 

Масличное дерево по-гречески олива «элайя», масло оливы – елей 

«элайён». Жалость, сострадание, милость – элейёс. Жалеть, 

сострадать, миловать – «элейео». То есть в нашем прошении о 

милости «Господи помилуй» «Кирио элейсон» заколючено прежде всего 

прошение о врачующей и питающей силы божественной благодати. О 

том, что далее происходило с Ноем, братья и сестры, будем говорить 

на следующем занятии. 
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61. Потоп. 5 часть 
 Братья и сестры, продолжаем изучать с вами историю Потопа. Мы 

говорили с вами в прошлый раз, что Ной выпустил голубку за один 

день до того как явились превые островки суши, и голубка должна 

была вернуться не найдя покоя стопе своей, однако она возвращается 

к Ною и держит в клюве сучок маслины с листьями. Голубка принесла 

Ною весть из Рая. Ною, когда Ковчег приближался к земле, было дано 

пережить историю сотворения мира по дням. Ной выпустил голубку в 

день восьмой, он же «день один», а голубка вернулась к нему к 

вечеру. В соотнесении со днями творения это уже день второй, 

потому что день начинался с вечера. Как говорится в Книге Бытия: и 

был вечер и было утро, день второй. 

То есть птица небесная принесла Ною весть о втором дне. День дню 

передаёт глагол. Перешло разделение вод. Земля ещё не показалась, 

но мертвая вода, вода царства мертвых, вода предстала о земли. 

Произошло разделение вод, и небесная твердь стала так близко, что 

птица небесная принесла из Рая оливковую ветвь. Кстати вот в 20м 

веке голубь с веточкой в клюве стал символом миролюбивой политики. 

Это конечно деградация символа. Вот что такое секуляризованная 

культура. Вместо вести из Райского сада мы просто имеем такой вот 

символ миролюбия. Голубь мира. 

Птица небесная принесла из Рая оливковую ветвь. В решительные 

моменты Небо с Землёю сближаются. Спасение происходит когда 

небесное зримо, телесно приходит на Землю. «Приблизилось Царство 

Небесное», говорится в Новом Завете.  

Итак, день второй. Голубица принесла Ною весть о спасении и жизни 

небесной. Но вопрос. А суша-то есть? Есть ли для птицы покой ногам 

её?  

12 ст 8 гл: «И воздержавшись ещё семь дней других он опять послал 

голубицу и она уже не возвратилась к нему. Итак явилась суша.» . 

Собирание вод, явление суши, первая органическая жизнь. По дням 

творения, братья и сестры, когда это происходило, в какой день? 

Всё это происходило на третий день творения. Когда голубица не 

вернулась стало ясно, что не далеко сухая земля. Ной ожидал весть 

о сухой земле, а получил весть и о земле и о третьем дне творения. 

13 ст : «И бысть в 601 год жизни Ноя первый день первого месяца 

иссякла вода от Земли». Что стоит за этими словами? А простой факт 

стоит. Ной долго не выглядывает из Ковчега. Счёт времени переходит 

на календарный год, который имеет с сокральным временем то общее, 

что это 601 год жизни Ноя. И до Потопа и после Потопа хронология 

земной истории измеряеися как жизнь. Это жизнь Сынов Божьих. 

Только история Церкви Божьей даёт понять о смысле и о временах 

истории человечества. Тот, кто не знает как жила и живёт Церковь 

Божья, не понимает и не поймёт истории человечества. 

После того как голубица не вернулась, Ной ждал почти два месяца до 

нового года. Наступает новый год – первый день первого месяца. Что 

делает Ной в новый год? Тот же стих 13й 8 главы: 

«И открыл Ной кровлю Кивота, которую сотворил, и увидел, что 

иссякла вода от лица земли». Замечательно, что Ной не вышел из 

Ковчега. Он разбирает кровлю Ковчега, чтобы выглянуть наконец 

наружу. Потому что до того он мог смотреть только наверх в окошко 

назмером локоть на локоть. Раскрыв крышу, Ной увидел, что воды 
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иссякли. Вскрытие кровли произошло на Новый год по годичному 

календарю, который чем регулируется? Календарь годичный чем 

регулируется? Он регулируется светилами. А в какой день были 

сотворены светила? Братья и сестры. В четвёртый день. Вскрытие 

кровли означало также перемену освещения Ковчега. Внутренность 

Ковчега открылась свету четвёртого дня творения. Солнцу, небу, 

луне и звёздам. А ведь обитатели Ковчега год солнца не видели! 

Представим себе как они все подали голос, зачирикали, завыли, 

затрубили, запели, зарычали. Жизнь Ковчега приоткрывается миру, и 

новый мир своим светом, светом Солнца, Луны, звёзд, вошел в 

Ковчег. Это было великое переживание. Переживание целого дня 

творения. Это переживание длится долго. Ной и не мыслит выйти из 

Ковчега. Он смотрит в небо со светилами, озирается вокруг и 

ожидает ещё два лунных цикла! И только в 27й день  2го месяца, это 

была година испытаний ибо Потоп начался в 27 день 2го месяца, 

Господь обратился к Ною: 

14 ст 8гл «В месяц же второй, в 27й день месяца высохла земля. И 

сказал Господь Бог Ною говоря: выйди из Ковчега ты и жена твоя и 

сыны твои и жены сынов твоих с тобою. И всех зверей, которые суть 

с тобою и всякую плоть от птиц до скотов и всякого ползучего 

ползающего по земле изведи с собою и растите и множтесь на Земле. 

И вышел Ной и жена его, и сыны его, и жены сынов его с ним, и 

всякий зверь, и всякое ползучее, птицы, всё движущееся по земле по 

семьям своим вышли из Ковчега». А это, вот картина, которую я 

сейчас вам прочитал по св. Писанию, она относится к 5му и 6му дню 

творений. Слава 5го дня и 1й части 6го дня творения это 

одушевлённые животные. Плоть одних животных 5го дня вышла из воды. 

Плоть других животных 6го дня создал Бог. И все до грехопадения 

должны были повиноваться человеку. Подчинённость всех животных 

человеку зримо восстановилась во время пребывания их в Ковчеге. 

Никто не бунтовал и даже не рвался на ружу, когда разобрали крышу. 

Ной ждал и животные ждали. Как Ной выводит из Ковчега свой дом и 

свою плоть, жену, семью – так он выводит с собою и всякую плоть – 

животных. Восстановилось благословенье Божье данное до греха. Как 

сказано в 22 ст 1 гл: «И благословил их Бог говоря: растите и 

множтесь». Первое такое благословение было дано животным 5го дня. 

2е такое благословение было дано в 6й день человеку. И 

распространялась на всех животных. 6й день творения имел 2 части. 

Вначале были сотворены животные 6го дня, а последним был сотворён 

человек. От прилёта голубки с масличным листом до исхода из 

Ковчега нам всё напомнило о творении по дням. Творение обновилось. 

И вот как было человеку не вспомнить о славе 6го дня, о себе 

самом, о том, что он человек – Адам, сотворён в великом 

достоинстве, а сейчас он в нём восстановлен. Вот это было великое 

искушение для Ноя. Чтобы он пережив творение мира по дням, 

помыслил, что он человек славы 6го дня. А действительно, ведь Ной 

– отец всех людей. Ной это новый Адам. И вот Ной не поддался на 

такие мысли. Отчасти от того, что он был праведен, целостен, 

целомудрен, отчасти потому, что Ной пережил Субботу, Великую 

Субботу 7й день как год за день – это была Суббота долготою в год. 

От 27го числа 2го месяца 600 года жизни Ноя до 2 числа 2го месяца 

601 года жизни Ноя. Ной провёл такую субботу в Ковчеге. Ной видил 
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допотопное, Ной пережил Потоп, и Ной не подумал, что он человек, 

каким был человек до греха. 

Бог – творец, Он силён обновить мир, обновить человека. Однако Ной 

увидев обновлённую Землю, зная, что он теперь отец всех людей, Ной 

не подумал о себе, что он новый Адам, новый человек. Новый человек 

явится только во Христе. Вот Бог-Слово станет плотью. Тогда 

откровется для человека возможность обожения, боговочеловеченье 

будет. Но до того сам человек не обожется, не восстановится. Сам 

человек не обновится, не трансформируется, не спасётся. Вот, что 

знал Ной. И это мы увидим по его первому деянию на обновлённой 

Земле. 

История Потопа включает в себя много чудесного и танственного, но 

вот Ной вышел из Ковчега. От мистических глав Книги Бытия, 

посвещённых Потопу, переходим к представимой истории человечества. 

И не то дивно, как вся тварь уместилась в Ковчеге, который на 

время Потопа есть образ райского состояния мира, и освещался 

благодатным светом изнутри. А то дивно, как человек и Бог входят в 

общение после Потопа. И Господь милует мир после Потопа. Это 

отдельный разговор. Разговор очень не простой. На следующем нашем 

занятии мы прокомментируем 5 или 6 слов из 20го стиха 8й главы 

Книги Бытия. На это нам потребуется много времени, но это будет 

описание литургического действия, которое произвёл Ной на новой 

Земле. И после этого литургического действия, которое ясно говорит 

о той литургии, которую переживают все христиане. Вот после этого 

литургического действия, которое произвёл Ной, после того как 

Господь принял эту жертву, после этого только будет заключён Завет 

– первый завет в истории человечества – Завет Бога и человека. Об 

этом будем говорить в следующий раз. 
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62. Завет с Ноем. 1 часть. 
 Братья и сестры, мы с вами продолжаем читать Книгу Бытия, и мы 
узнали с вами в прошлый раз, что от времени, когда Ковчег сел на 

горах Араратских до времени, когда Ной из Ковчега вышел, Ною было 

дано вспомнить и пережить сотворение мира по дням. От первого дня 

до шестого дня. Человеку дано пережить историю сотворения мира по 

дням, как это было, мы с вами видели в прошлый раз, Ной пережил 

историю сотворения мира от 1го до 6го дня, а до того в Ковчеге Ной 

прожил целый год, и это был образ великой субботы 7го дня. Ной 

выходит из Ковчега и что первое он делает? Ной начинает готовиться 

к тайне 8го дня, содержание которого есть завет, обещаный Богом 

Завет. Ной готовится принести жертву. И вот это жертвоприношение 

Ной, мы сегодня будем его изучать, указывает на Ветхозаветную 

пасху, которая есть образ Воскресения Христова (8го дня). О 

Ветхозаветной пасхе и об особой роли 8го дня мы читаем в Книге 

«исход». По выходе из Египта, Господь повелел Моисею (Исх 13:2) 

«Посвяти мне всякого первенца, разверзающего всякую утробу в среде 

Сынов Божьих Израиля в человеках и в скотах Мне они». Это я 

процитировал Книгу Исход. Возникает вопрос, а когда нужно 

исполнить заповеданное о первенцах? Интересный вопрос, что не в 

пустыне. «И будет, когда введёт тебя Господь в Землю Ханаанскую, 

отдели всё разверзающее утробу мужского полу к Господу». 

Вот как в Ковчеге не приносили жертв, так и в пустыне не посвещали 

первенцев Господу. Мало выйти из дома рабства, надо ещё войти в 

Землю Обетованную. Но когда согласно Моисею следует приносить 

первенцев Господу? Говорится о жертвенных животных. Семь дней 

пусть будет он (первенец из животных) при матери своей, а в 

восьмой день отдавай его мне. То есть в Земле Обетованной настанет 

такой день, когда после седьмого дня принесут наконец в жертву 

первенцев. Возвращение жизни на Землю после Потопа было, как мы 

видели, приближением Ковчега к Земле. Этот процесс подразделялся 

на единицы смысла. Они большие, эти единицы смысла, каждая 

соответствовала дню творения. Само пребывание в Ковчеге было 

образом Великой Субботы и жертвоприношение Ноя произошло на день 

после Субботы в 8й. Он указывает на Воскресение Христово.  

Ной сооружает первый известный нам алтарь. Братья и сестры, мы 

читаем с вами Книгу Бытия 8ю главу ст. 20й. 

«И построил Ной жертвенник Богу.». Ной построил «мезбеах» - это 

спец. сооружение, где совершают «зевах» заклание. Первый алтарь 

был вероятно кстати построен из необработанных камней. Итак, Ной 

построил жертвенних Богу, сейчас он будет жертву Богу приносить. 

Вспомним, на что указывает жертвоприношение? Зачем человеку нужно 

было убивать животных, принося их в жертву? На что указывает 

жертвоприношение? Путь спасения проходит через смерть. Вот что мы 

узнали, когда изучали грехопадение в Раю. Путь спасения проходит 

через смерть. Сам Богочеловек пройдёт через смерть. Вот на это 

указывает жертвоприношение. Жертвоприношение это суть религии, как 

религия это средоточие жизни человека после грехопадения. И первую 

жертву в Раю принёс за человека Сам Бог, от кожи жертвенного 

животного человек оделся и с этим человек было отпущен жить в 

историю.  
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О том, как люди приносили жертвы до Ноя.. вот мы сейчас будем 

изучать как Ной приносил жертвы. А как приносили жертвы до Ноя? Мы 

знаем только из истории Каина и Авеля. И мы узнали, что Каин не 

правильно разделил свою жертву. Правильно принёс, как говорит 

Писание, но правильно не разделил (4гл 7ст). Правильно не разделил 

что Богу, что человеку, и тем согрешил. 

Как приносит жертву Ной. Ной принёс такую жертву, о которой просто 

невозможно сказать «неправильно разделил», потому что Ной вообще 

не делил. 

20 ст 8 гл «и посроил Ной жертвенник Богу и взял от всех скотов 

чистых и от всех птиц чистых и вознёс возношения на жертвенники». 

Вознёс возношения это специфический оборот еврейского языка, ему 

нужно уделить внимание, как и самому этому термину «возношение». 

Был такой способ жертвоприношения, когда вся жертва возносилась 

нераздельно, вся целиком. Ничего себе для вкушения человек не 

оставлял. Жертва приносилась вся целиком. Название такого 

жертвоприношения на еврейском языке «ола» (восходящая жертва или 

возношение). В переводе на греческий «ола» - «голокарпосис» это 

всеприношение, приношение целого плода. Ной принёс от всех скотов 

чистых и от всех птиц чистых аккуратно от всякого рода, поэтому 

его жертва называется во множественном числе «олот», или 

«голокарпосэйс» - всевозношение. Здесь нужно прояснить некоторое 

недоумение, которое возникает в этой связи. На греч. язык название 

этого жертвоприношения «ола» переводят как «голокарпосис» - 

всеприношение, что приемлимо. То есть по сути это правильно. Но 

иногда, как «голокаутома» - всесожжение, что категорически не 

верно. Жертва действительно вся сжигалась, но суть жертвы не в 

том, что она сжигалась – это второстепенная техническая деталь, а 

дело в том, что вся жертва приносилась целиком. Это была жертва 

целиковая.  

От неверного перевода еврейского «ола» как «голокаутома» - 

всесожжение, проихошло в западных языках «холокауст», а от него 

понятие «холокост». В еврейском тексте Ветхого Завета нет термина, 

который бы точно соответствовал понятию «холокост». 

Ной не разделял приносимую жертву, он уподобился Авелю, который 

принёс Богу, если помните мы говорили, дары. (4 ст 4 гл). 

Также, ещё раз вспомним, что первая жертва цельная, неразделимая, 

от которой человек не вкушает, от которой просто не вкушают, была 

принесена в Раю. От этой жертвы люди оделись в кожаные ризы, а 

совершил жертвоприношение Сам Господь. Последнее кровавое 

жертвоприношение произошло на Голгофе и совершил его Сам Господь. 

Христос распятый – это жертвоприношение, которое должно быть 

названо «ола» - возношение или всеприношение. 

Вот когда жертва приносился целиком – это жертва Завета. Такая 

жертва Завета Ветхого указывает на жертву Нового Завета – распятие 

Христа. Это было всеприношение, никак не всесожжение, не холокост. 

Жертва Христа это не «холокост», это «ола», всеприношение. 

Так вот, Ной это сделал, и нам, людям Нового Завета, открыт смысл 

жертвоприношения Ноя, когда он приносил жертву целиком. Ной принёс 

жертву… это очень важная мысль, братья и сестры. Ной принёс 

жертву, которая указывает на жертвоприношение целого человека. 

Спасение произошло в Иисусе Христе через жертву человека, а она не 

могла быть ни чем иныв как «ола» или синоним есть в евр. языке 
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«калиль» - (целиковая). Всеприношение цельное. Этой жертвы не 

разделяют – человечины не едят. От человека не вкушают. 

В Книге бытия ещё один раз будет упомянуто такое жертвоприношение 

«ола», которое указывает на жертвоприношение целого человека. Я 

думаю вы можете догадаться, какой это эпизод из жизни Авраама, 

когда нужно было принести в жертву целого человека. Это тот самый 

случай, когда Авраам должен принести был в жертву сына – Исаака. И 

это жертвоприношение, что очивидно указывает на Христа, опять 

называется по еврейски «ола» или по-греч «голокарпосис» (это 22 гл 

кн. Бытия). 

Итак. Авраам и Ной принесли жертву возношения подобающим образом. 

Как говорит Писание, они вознесли возношение. Вот этот оборот 

внутреннего содержания говорит, что эти люди всё сделали по сути 

правильно, они всё сделали по духу как надо. Но Аврааму Бог 

сказал, чтобы он принёс в жертву Исаака, а откуда Ной знает, что 

жертва Завета неразделимо цельная? Знает ли он это от Адама через 

других Сынов Божиих, или ему Бог открыл, или он просто прозрел по 

своему священству, как он прозрел, помните, оставил место для семи 

пар чистых животных, хотя Господь ему это не говорил.  

Вот откуда Ной знает, что именно так нужно приносить жертву, что 

должна быть жертва Заветная. Вот источник этого знания Ноя Писание 

нам не сообщает. Важнее другое. Сейчас обратите внимание. 

Ной был введён в полностью обновлённый мир, но самого себя новым 

человеком не возомнил. Ной мог пережить как бы повторное день за 

днём творения обновление мира. После Потопа человек-Ной стал отцом 

всех людей. Вот всё это Ной пережил, о себе он знал, что теперь он 

отец всех людей, но сам себя Ной новым человеком, новым Адамом не 

посчитал. 

Это Бог забыл допотопное. Ной допотопное не забывал. О 

грехопадении человечества Ной не забывал, о себе он не мечтал. То 

есть когда Ной приносил жертву цельную, он показал, что ждёт 

исцеление человека от Бога. Жертва всеприношения это жертва 

смирения. Жертва смирения. Всё Богу и всё от Бога. Вот таков был 

Ной. 

Ной был участником и свидетелем Потопа. Участвовали в Потопе все 

жившие тогда на Земле люди, но свидетелем Потопа был только Ной и 

его семья. Вот такая позиция участника и свидетеля даёт Ною 

мудрость приступить к алтарю для всеприношения, смысл которого 

«всё Богу» и «всё от Бога». Жертвоприношение Ноя это прообраз 

(прообраз это образ будущего). Жертвоприношение Ноя это прообраз 

Христовой жертвы – центрального момента литургии. 

Человек может участвовать в таинстве только как участник и 

свидетель одновременно. Человек может участвовать в таинстве 

только как участник и свидетель. Поясним на примере. После 

грехопадения Господь призвал Адама и Жену – участников 

грехопадения, Господь их призвал стать свидетелями грехопадения, 

то есть увидеть грех и назвать его. Когда люди не смогли назвать, 

ну хотя бы подтвердить, что это произошло, и тем отстраниться от 

совершённого греха. Когда мы свидетельствуем свой грех, происходит 

раскаяние. Прорадители оказались на него не способны. Тогда 

таинственное общение Бога и человека пресеклось. Когда люди не 

захотели быть свидетелями того, чему они были участниками. 
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Вот в таинстве исповеди человек называет своё грех и переходит с 

позиции участника греха на позицию участника и свидетеля. И тогда 

он получает прощение. Так вот, участник и свидетель Потопа, Ной, 

пережил возвращение на Землю, которая напомнила о 6ти днях 

творения и о Субботе. Ной принёс жертву Завета, в которой 

заключалось свидетельство. Вот что сделал Ной. Он 

засвидетельствовал о человеке на обновлённой Земле. Человек Ной 

всё приносит Богу, потому что Ной знает, что он не новый Адам, а 

он сын Адама, он - грешный человек. 

Ной – участник и свидетель Потопа. Вот стояние на этой границе 

означает полную открытость Богу. Это была сознательность на гране 

своего существа, условие самого полного богообщения. Стояние на 

границе – вот это очень важный момент, потому что не дойти до этой 

границе означает нечто оставить себе, как Каин хотел нечто 

оставить себе. А перейти эту границу означает сойти с ума, как 

змей говорил первым людям «будете как боги». Когда Ной приносил 

жертву Завета, он стоял на этой границе, он был во всём Богу 

открыт. 

Итак, иерей Ной, приносит жертву Завета, жертву богообщения. 

Писание готовило нас к тому, чтобы мы поняли, что участник 

таинства действует одновременно в двух мирах: видимом и невидимом. 

Иерей Божий Ной буквально жил одновременно в двух временах. 

Помните, двойное исчисление времени шло. Он жил в двух временах – 

сокральном и годичном исчислении времени, которые имеют одно 

общее. Помните, что общего между двумя исчислениями времени? А то, 

что время течёт через Ноя. Общее – это сам Ной. 

Смысл всеприношения Ноя содержится в литургическом возгласе, когда 

Священник поднимает над алтарём хлеб и вино, которые станут в 

таинстве Телом и Кровью Христовой жертвы, и произосит такие слова: 

«твоё от твоих, тебе приносящих за всех и за всё». Вот что сделал 

Ной. Он вознёс всевозношение. А теперь посмотрим как Бог эту 

жертву принял. 

Поразительный стих мы сейчас будем с вами читать 

21 ст 8 гл: «И обонял Господь Бог..». Как это Бог обонял? Смотрим. 

Обонять «риах», предполагает втянуть в себя дух «руах». То есть 

Бог втянул в себя дух жертвоприношения. Жертвовал Ной, а Бог 

вдохнул и сделал своим. Смотрите, не одобрил, не похвалил, не 

благословил, а принял в себя. Обонять – значит воспринять целиком.  

Это очень интересное словоупотребление этого термина «обонять». У 

пророка Исайи в 11 гл находим такое выражение : «мессия будет 

обонять страх Господень». Это значит Тот, Кто придёт как мессия, 

Он целиком будет вбирать в себя то, что называется страх Господень 

– начало премудрости. Самое тесное богообщение, когда Бог обоняет 

то, что идёт от человека.  

Поэтому сейчас Писание скажет нам нечто крайне важное о том, что 

обонял Бог. 

«И обонял Господь Бог обоняемое» т.е. запах, понимаете, обонял 

запах. Ну это по русски сказать, а написано не так. Обонял Господь 

Бог обоняемое. То есть обонять предполагает втянуть в себя дух и 

ощутить запах. Обонять – «риах»,дух - «руах», запах- «рэах». 

Господь, как написно, «вайрах этрейях»  - обонял обоняемое. 

Обонять обоняемое значит целиком втянуть в себя самую суть запаха, 

дух запаха. 
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Когда человек обоняет обоняемое какой-то вещи, он проникается её 

природой и всем, что за ней стоит. В Писании есть один интересный 

убеждающий пример, это как нюхал слепой Исаак. Вот Иаков, помните, 

он облочился в одежду Исава, а слепой Исаак ощупал его и обоняет 

этот знакомый идущий от одежды сына запах. Написано так: Исак 

обонял обоняемое одежды его и благословил его и сказал. Вот, запах 

его убедил. Исаак обонял обоняемое одежды его и благословил его и 

сказал: «смотри, обоняемое сына моего как обоняемое поле, которое 

благословил Яхве». Вот таково мистическое качество обоняния, что 

слепой говорит: смотри.. и в запахе ему открывается жизнь любимого 

его сына и целый мир Божий.  

«Обонять обоняемое» это такая конструкция языка, которая 

напоминает нам то, что было сказано в днях творения. Давайте 

вспоминать.  

О свете: «да будет свет и бысть свет». 

О воде: «Да соберётся в собрание» 

О Земле: «Да произрастит растения». 

О травах: «Сеющие семя» 

О деревьях: «Плодовитые, творящие плод» 

О животных в воде: «воскишеть кишением» 

О птицах: «Летающие да полетят» 

О пресмыкающихся: «Ползучие ползующие». 

Смотрите. Это всё обороты внутреннего содержания, они о чём-то нам 

говорят. Для птиц естественно летать.  

Естество света – быть по слову Слова.  

Естество Земли – произращать растения. 

Естество трав – сеять семя. 

Как для летающих естественно летать, для света естественно быть. 

Для Земли – растить растения.  

Так через выражение «обонял Бог обоняемое», Священное Писание 

говорит нам, что в мире есть нечто тако, что Богу естественно 

вдыхать. Это что-то родное, любимое. Вот страшно сказать. Но речь 

идёт о естестве Бога в отношении к миру. Вот что может быть важнее 

для человека, чем знание о том, что есть само естество Бога в 

отношении к миру. Ной совершил жертву, которая указывает на 

жертвоприношение целого Человека. Вот то, что сделал Ной – то Богу 

естественно принимать. Это Человек. Бог – прообраз человека. Богу 

естественно будет стать человеком во плоти. Тогда Он сможет 

совершить жертву Нового Завета – это Христос, Агнец, закланный от 

сложения мира. 

Понимаете, какое страшное знание: Богу естественно стать 

человеком. И об этом мы узнаём на каждой литургии. Вот вам отрывок 

из песнопения 5го гласа: «Ведает Господь немощь нашу, облекшийся в 

неё и милостив сущий по естеству..». Господь милостив сущий по 

естествую моления приемлет наши. Или как говорит св. Силуан 

Афонский просто: «Господь по естеству -  есть милость». Мы знаем 

естество человека в отношении к миру. Богу естественно стать 

человеком, и по милости отдать Себя в жертву для нашего спасения. 

Обоняя жертвоприношение Ноя, которое указывало на жертвоприношение 

целого человека – Христа мессии, Господь обонял целого человека. 

Именно так вероятно Господь принял дары Авеля. Думается, что Авель 

принёс жертву Заветную, нераздельную. Авель принёс дары от всего 

сердца и всего Авеля Господь принял так как принял сейчас Ноя. А 
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затем Каин принёс в жертву Авеля, и кровь Авеля вопияла к Богу от 

Земли до Неба. Помните? И мы спрашивали, ну как она, кровь может 

кричать? А как называется жертва, которая восходит к небу, 

приносится целиком, указывает на жертвоприношение целого человека? 

«ола»? Всевозношение, всеприношение? Так что сделал Каин, когда 

убил Авеля? Каин совершил всеприношение. Он человека убил. Это 

было дело оборотнической религии, то есть религии с 

противоположным знаком. И это жертва Каина дошла до Неба, 

противоестественная эта жертва. Не Богу жертва. Но это была жартва 

цельная. Эта жертва Каина дошла до Неба, но не как запах, а как 

глас, который Каина обличал. Авель стал прообразом распятого, а 

Каин -  тех, кто распинал и ведал что творит. 

Итак, от жертвоприношения Ноя восшёл к Богу какой-то запах. И нам 

предстоит узнать, какой это был запах. Но об этом мы будем с вами 

говорить в следующий раз. 
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63. Завет с Ноем. 2 часть. 
 Братья и сестры, мы продолжаем с вами читать Книгу Бытия, и мы 
узнали с вами в прошлый раз, что Ной после Потопа на специальном 

жертвеннике принёс жертву цельную, которую не делил, и от которой 

не вкушают. Этот види жертвоприношения указывает на ту жертву, 

которую принёс Христос на Голгофе, всего Себя, целиком, как 

человека. Жертву Ноя Господь Бог принял особым образом, Он втянул 

в Себя её дух, он её обонял. Более того, сказано, обонял обоняемое 

.т.е. запах по-русски, по еврейски – обоняемое. Обонял обоняемое 

это оборот внутреннего содержания, который говорит о том, что Богу 

естественно обонять этот запах. Естественно втягивать в Себя вот 

это обоняемое. Богу естественно будет стать человеком. 

Утверждетие того, что Господь в жертвоприношении Ноя обонял целого 

человека находим: Продолжаем чтение стиха 21 ст 8 гл 

Нечто Господь вдохнул в Себя целиком, втянул с Себя некий дух, и 

это был определённый запах. Какой это был запах. Читаем 

«И обонял Господь Бог обоняемое покоя.» Обоняемое покоя. То есть 

обонаемое – запах, который Господь обонял, было обоняемое или 

запах покоя. Вот это выражение «запах покоя» станет техническим 

термином для обозначения благоугодной жертвы. И традиционный 

перевод «запах покоя» такой: благоухание приятное. Вот это перевод 

не точный. Запах покоя – вот какой дух идёт от жертвы, которую 

приносит Богу человек. Важно понять как возникло это выражение 

«запах покоя», потому что событие, которое дало ему жизнь это 

эталон жертвоприношения, образец. Жертвоприношение Ноя это 

прообраз христианской литургии. 

«И обонял Господь Бог обоняемое покоя.». Еврейское «нихоах» покой 

того же корня, что «Ноах» – ной, упокоение. То есть Бог вдохнал 

запах покоя, втянул в Себя дух Ноя. Дух жертвоприношения Ноя был 

запах самого Ноя. Вот таков был иерей Ной. То, что Ной лично 

сделал, было угодно Богу. Это было таким актом личного творчества, 

такая самоотдача, в которой Ной запечатлел самую сущность своего 

имени, которое пророчески дал ему отец.  

Когда Ной приносил жертву завета, что приносил в жертву Ной? 

Животных целиком сжёг? Технически – именно так. Но мы говорили, 

что Ной достиг личного самомознания как человека, пережил Великую 

Субботу в Ковчеге. Ной – вполне человек, и Ной знал что такое 

смертный покой – шабат, когда Год выл в Ковчеге.  

Бог вдохнул в Себя Ноя, когда тот приносил жертву, Бог вдохнул в 

Себя Ноя целиком. Ной как Авель от всего сердца принёс. Кстати 

одного из значений имени Авель «хэвел» могло быть дыхание. И как 

Бог обонял в Ное покой, так Он в Авеле вдохнул дыхание. Запах 

покоя - это удостоверение самоотверженной жертвы. Нужно сказать 

ещё несколько слов об этом выражении «запах покоя», оно часто 

встречается в св. Писании. Богообщение может быть личным и 

соборным. Бог может обонять человека, и может обонять религиозное 

собрание, и даже целый народ. Цитирую :  

«В запах покоя приму вас» Говорит Господь той части Израиля, 

которая осталась Ему верна. И наоборот, если Бог отвергает, Он не 

обоняет. Вот так сказано в Книге пророка Амоса: «Не обоняю 

собраний ваших, и если вознесете мне возношение, и приношения ваши 

– не приму». Полное пресечение богообщения выражается так: в кн 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

274 

Левит: «Не буду обонять обоняемое покоя вашего». То есть не буду 

вдыхать запах покоя, который мог бы идти от вас, но он не идёт. 

Здесь запах покоя это жертва, принесённая по всем правилам, 

которая не похнет покоем. То есть приносит жертву правильно, а она 

не пахнет покоем. Не имеет вот этого благоугодного для Бога 

запаха, но худший стучай это идолослужение, когда (цитирую из 

Иизекииля) «запах покоя приносят идолам». Ап. Павел 

свидетельствует, что от человека идёт запах познания о Боге. 

Цитирую:«Бог запах познания Своего являет через нас во всяком 

месте, ибо мы Христово благоухание Богу в спасаемых и в погибающих 

для одних запах смерти в смерть. Для других запах жизни в жизнь». 

Разбираться нужно с этим это (2й к коринфянам 2 гл ст.14:16). То 

есть человек имеет познание о Боге, и Бог делает этот запах 

познания явным для других. Стого говоря, мы может обонять речь 

апостола. Вот кто способен на это – пожалуйста, может себя 

испытать. Представить, что познание имеет запах, а запах ещё 

является возможно только в сфере богообщения, где все чувства 

перекрывают друг-дуга, и одно является выражением другого. 

Поскольку запах есть ощущение непосредственного воздействия, он 

или приятен или не приятен. Так вот, говорит Апостол: «некоторым 

благоухание Христово отвратительно как запах смерти в смерть» т.е. 

запах их смерти. Вот, как они ощущают благоухание Христово, как 

запах смерти в смерить.  

А Ной и жертва его и сам Ной? Ной был блогоухание Богу до Христа. 

Он был Христовым Богу благоуханием. Вот Бог вочеловечится, этот 

запах Ему родной. И жертва Ноя имела запах божественного 

воплощения. Вот, что мы с вами узнали внимательно читая 21ст 8гл 

Книги Бытия. 

Мы всматриваемся в это жертвоприношение Ноя, и начинаем понимать, 

что был для Каина дух жертвоприношения Авеля. Как ему в какой-то 

момент стал отвратителен этот запах. То есть для Авеля он был 

запах жизни в жизнь, для Каина – запах его в смерти в смерть. Каин 

мог не испытывать никакой личной неприязни к Авелю. Мы говорили об 

этом. Каин убил Авеля не по зависти и не по злобе, Каин мог не 

испытывать личной неприязни к Авелю, как мы не злимся на 

неприятный запах, мы просто уничтожаем его источник – вот как 

постопил Каин. На сколько ему был отвратителен сам дух, который 

шёл от жертвоприношения брата и от самого брата. 

Богопознание имеет запах и богоборчество имеет запах. 

А теперь представим что было, когда дух Каина, запах извините 

Каина, смешался с духом Сынов Божьих, когда Сыны Божьих стали 

брать себе дочерей Каина. Смешались эти два запаха – это смрад. 

Жертвоприношение Авеля имело тот же запах, что у Ноя. Запах покоя. 

А суть каинского духа – беспокойство, неистощимое кстати до 

смерти. Беспокойство. Так что принёс на Землю потоп? Потоп принёс 

на Землю покой. Жертва Ноя имела запах божественного воплощения. 

Когда Бог воплотился и вочеловечелся, это был покой в божестве. 

Может ли Бог не быть в покое? Что ж такое Субботный покой 7го дня, 

когда, как сказано, Бог почил от всех дел своих? Сложный вопрос, и 

на него ум человеческий, я думаю, ответить не сможет, но различия 

в двух видах богословия просто нужно постоянно иметь в виду, когда 

мы такие вопросы ставим.  
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Бог в отношении к Себе Самому, и Бог в отношении к миру – два 

разных типа богословия. Бог в отношении к Себе Самому это предмет 

апофатического богословия. Бог абсолютно не познаваем. Он 

настолько не познаваем, что мы даже не можем сказать, что Он не 

познаваем. Апофатическое богословие приводит к полному молчанию. 

Иное дело, Бог в отношении к творению. Это предмет катафатического 

богословия. Бог – творец мира и человека, мы знаем же о Нём это? 

Да? Бог – Отец и Сын и Дух. Да? Бог – спаситель, Христос – Бог. Мы 

многое знаем о Боге в Его отношении к творению. Насколько много мы 

об этом знаем? Достаточно чтобы спасаться. 

После грехопадения для человека закончился день 7й – шабат 

закончился для человека. Человек выпал из этого покоя, в котором 

он жил будучи в Раю. После грехопадения для человека закончился 

«день седьмой». И Бог чтобы спасти человека пошел искать его, 

грешника. И Сам стал человеком. То есть чтобы спасти человека, 

Господь вернулся к творческой деятельности, оставил покой-шабат и 

вочеловечился. Вот так пастырь оставляет 99 овец и идёт искать 

одну – заблудшую. В Боге прообраз человека. Человек в Боге 

предвечен. Богу естественно стать человеком. А после грехопадения, 

которое произошло в Раю, Бог сразу обещал человеком стать. Сказано 

в Писании: родится как семя жены. Но пока Бог человеком не стал, 

мы всё-таки в Ветхом Завете находимся сейчас да? Но пока Бог 

человеком не стал, Он от грехопадения до Воплощения Своего в 

человеках в покое Субботы. Он находится в покое Субботы. Но в 

покое Субботы Он не покоен. Бог был не покоен от человека, который 

остался вне спасения. Бог не покоен от меня. Дерзко, дерзостно 

утверждал человек – Иов. Вот Иов был убеждён, что страдает 

невинно. Он обращается к Богу: «Я же бремя для Тебя». Это значит, 

«Ты не можешь быть покоен, если я страдаю невинно». Богу не только 

естественно стать человеком, но и самый момент боговоплощения 

ожидался в Самом Божестве. Ну.. тут ум человеческий отступает. Я 

могу только так сказать, что Бог, Который вне времени, ожидает 

времени своего Воплощения. Бог абсолютно не нуждается, но 

упокоется когда воплотится в человечества. Христос будет 

упокоением Божества. Вот жертвы Ноя имели такой дух, что оно 

обонялся Богом как Свой покой во Христе Иисусе. 

Бог Слово, Бог Сын, Агнец закланный от сложения мира (Откр 13:8). 

Текли века человеческой истории после грехопадения, но с нами не 

было Агнца во плоти. Когда Бог Слово воплотился, Предвечное 

явилось во времени и с человеками пожило. Когда Бог сотворился в 

человечестве, Он обрёл упокоение во Христе. Если можно нечто 

прибавить к божественному покою «шабат», то это упокоение «нихоах» 

- покой. Это запах покоя «нихоах», который шел от жертвоприношения 

Ноя «ноах»а. Имя «упокоение» созвучно, и того же корня, что имя 

«ноах» Ной. Ради человека Бог сотворился в человечестве. Он 

оставил божественный шабат, Бог Сын воплотился, это было 

прекращение Субботы. Как бы заново сотворился весь мир. «Пришёл 

второй Адам - Господь с Неба», говорит ап. Павел 1е посл к 

Коринфянам. Когда Христос вышел на общественное служение, учил, 

целил, кормил, воскрешал, для народа стало очевидно: это нарушение 

субботы. Бог оставил Свой субботний покой, Он приступил к 

творческой деятельности.  
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И наконец: Бог сотворил жертвоприношение. Бог Сын принёс Себя в 

жертву и вернулся в «шабат» покой. Но это был покой во аде- 

великая Суббота, а за ней конец 7го дня , 8ё день – Воскресение 

Христово.  

Теперь мы знаем, какие благовония принесли в дар Христу волхвы. 

Что это были за запахи: Ладан – это запах упокоения Бога. Когда Он 

родился от Девы Марии. Ладан это запах единения «Слава в вышних 

Богу и на Земле мир, в человеках - благоволение». Последний смысл 

каждения в Церкви Божией читается в 1м упоминении о том, как Бог 

вдохнул запах человека. Этот запах шёл от жертвы к Богу, Который 

вочеловечится и в этом обретёт покой, новое упокоение. Каждение в 

Церкви даёт нам запах того, что покой человека в Боге, а упокоение 

Бога в человеке. Сын Божий это человек, а Сын человеческий – Бог, 

и они движутся навстречу друг к другу. А когда они встречаются – 

запах покоя. 

Упокоение Божества это боговоплощение. Поэтому Богородицу в 

акафисте призывают под именем, которое если перевести с греческого 

на еврейский было бы «запах покоя Христова» или «запах Христова 

благоухания». Благоухание в этой молитве означает «покой» - 

«нихоах». Богородица есть запах божественного упокоения. Она Сама 

есть этот запах и вместилище благовония. Поэтому Она именуется 

также - «кадило» «молитвы кадило». Служение Богородицы имело такой 

же запах, как жертвы Ноя, которые Бог обонял как своё упокоение в 

человечестве. 

В ветхозаветном храме и в церкви Христовой обязательно присутствие 

запаха. Это богослужебный запах. И как человек бережён своё око, 

он должен беречь своё обоняние. И кстати в законе Моисея было даже 

специальное предупреждение о курении, о каждении. Свят оно да 

будет у тебя для Яхве. Кто сделает такое, чтобы обонять его 

(имеется в виду сам для себя будет обонять эти вещи). Кто сделает 

такое чтобы обонять его, отсечён от народа своего. 

То есть дым каждения восходит к Богу, и его запрещено было обонять 

частным образом ради приятности, а только в молитве это делается. 

На православном богослужении священник начиная каждение молется, 

чтобы и ныне, как тогда, после Потопа на обновлённой, Земле 

Господь обонял обоняемое покоя. Или, по тексту «запах благоухания 

духовного». Если благоухание перевести на евр. язык – это будет 

«покой». Если Господь вдохнёт запах нашего каждения, втянет в себя 

дух нашей молитвы – произойдёт соединение молящихся с Господом, и 

это будет для них благодатью Святаго Духа. Вот что стоит за 

словами молитвы, которую читает священник, принимая кадило. Он 

такие слова: «Кадило Тебе приносим, Христе Боже наш в воню 

благоухание» (в переводе в евр. текст это было бы «запах 

упокоения»). «Кадило Тебе приносим, Христе Боже наш в запах 

упокоения духовного приняв которое принебесный Твой жертвенник 

вознеспосли нам благодать пресвятого твоего духа». Вот что стоит 

за словами «И обонял Господь Бог обоняемое покоя». 

Ной совершил прообраз христианской литургии. Точнее, этот вот 

прообраз христианской литургии совершился, когда Ной приносил 

жертвоприношение. Вот это вот литургическое действие Ноя 

отозвалось в трёх действиях божества: обонял, сказал, благословил. 

Что сказал Бог Ною, как Он его благословил. Об этом будем говорить 

в следующий раз. 
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64. Завет с Ноем. 3 часть. 
 Братья и сестры, продолжаем читать Книгу Бытия, мы говорили с 

вами, что Ной принёс после Потопа особое жертвоприношение Богу 

неделимое, целое, оно указывает на жертву, которую принёс Христос 

– всего Себя, почеловеческому естеству всего Себя до смерти. 

Жертвоприношение Ноя было образом христианской литургии. Бог 

принял, обонял, т.е. втянул в Себя дух жертвоприношения Ноя. Он 

втянул в Себя и дух жертвоприношения и Ноя и тот запах покоя, 

который шел от жертвы. Этот покой «нихоах» указывает на имя Ноя 

«ноах». Можно сказать, что Бог обонял, втянул в Себя дух и жертвы 

и жертвователя – человека Ноя. Об этом была речь на прошлой 

беседе.Продолжаем.  

Вот это литургическое действие Ноя отозвалось в трёх действиях 

Божества: Бог обонял, сказал, благословил. 

А после того был уже изречён Завет. То, что сказал Бог после 

Потопа человеку Ною, имеет отношение ко всей человеческой истории 

после Потопа. Нечто крайне важное Бог сказал Ною. Бог скажет о 

есть человек и история человеческая после Потопа, как пойдёт 

история человеческая, которая началась заново. 

Читааем 21 ст 8 гл: «И обонял Господь Бог обоняемое покоя. И 

сказал Господь Бог помыслив.». Возникает недоумение. Бог сказал 

помыслив. Только однажды было такое перед Потопом, что Бог 

помыслил. Тогда Бог помыслил и был Потоп. После Потопа Бог сказал 

помыслив, и был Завет. То есть действие божественного помышления о 

человечестве было одно и то же, тождественно перед Потопом и после 

Потопа Бог помыслил, но результат был диаметрально 

противоположным. Перед Потопом помыслы человечества таковы, что 

помысел Бога о человечестве их отразил. Тогда Бог помыслил 

означало, что человечество осталось наедине со своими помыслами. 

Человечество согрешило на небо, и небесное стало как рефлектор. 

Худшая доля для человека, когда Бог предаёт человека его 

собственному уму. Это и есть богооставленность. После Потопа 

помысел Бога о человеке Ное стал соответствовать помыслу 

челововека Ноя о Боге. То есту жертва Ноя Бог принял как самого 

Ноя целиком. Дух жертвы Бог втянул в Себя, обонял. На Земле 

восстановилось богообщение. Помысел Бога о человеке теперь 

соответвтует помыслу человека о Боге. Восстановилось богообщение, 

теперь человечество может соединиться с Богом через Завет.  

Выражение Писания «сказал Бог помыслив» даёт понять, что будет 

сказано нечто крайне значительное. «И сказал Господь Бог помыслив: 

да не стану больше клясть Землю Адама за дела человеков (ха 

адам)». 

Клясть Землю это точный перевод с древнееврейского. Греческое 

проклинать «не стану больше проклинать Землю» не верно. Потому что 

во-первых, Бог не проклинал Землю в Потопе. Потоп не был 

проклятьем Земле. Значение еврейского корня глагола «клясть» 

примерно такое (глагол «калал») – быть скудным, лёгким, 

недостаточным, убавляться, униматься, то есть «не стану больше 

наводит убыль на Землю». Вот что по смыслу сказал Господь. Потоп 

не был проклятьем Земле, но следствием того, что проклята Земля в 

делах человека. То есть дела человека перед Потопом были таковы, 

что через них весь мир пошёл на убыль, затем был восстановлен, и 
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Господь сказал, что (по смыслу) «не стану больше наводить убыль на 

Землю за дела человеков». 

Перед Потопом Бог помыслил, мы говорили с вами об этом, быть или 

не быть истории. Вот как. Быть или не быть истории. То есть 

человечество на Земле… (6ст 6гл) «И обдумал Бог (помыслил, 

размыслил) что сотворил человека на Земле и помыслил (опечалился) 

в сердце Своём». Потоп мог быть концом истории. Именно поэтому 

Потоп ближе всего говорит о конце света. Это мы находим в 

Евангелии. Потоп был не концом истории, но перерывом в Истории. 

Господь навёл убыль на Землю, унял Землю. А теперь Бог вдохнул 

жертву Ноя и сказал, что больше так клясть Землю, наводить убыль 

на Землю Он не будет. Это означает, что Земная история будет 

продолжена. Жертва Ноя дала продолжение жизни на Земле. Она 

прообраз Христовой жертвы. История продолжится, дела человеков на 

Земле будут ужасны, но Богу стало возможным помиловать мир. И мы 

увидим, что далее Бог прямым действием будет пресекать зло, когда 

оно достигнет определённого масштаба мировой истории. 

Вавилон – многоязычие 

Содом – уничтожение 

Весь мир перед боговоплощением – Христос Иисус. 

Бог не даст злу достичь меры потопного истребления. Вот что 

говорится в 21 ст 8 гл. Земная история, вот это очень важный 

момент, браться и сестры, продолжится, потому что совершается 

божественная литургия – служение Сынов Божиих. Жертвоприношение 

Ноя было прообразом христианской литургии. Земная история 

продолжается, поскольку существует это богообщение – служение 

Сынов Божьих. История продолжится. 

Вопрос. Что из себя представляет человечество после Потопа? 

Послепотопное человечество, то есть мы с вами. Что мы из себя 

представляем?  

Ну.. в человечестве есть Ной. Это так. Однако, человечество в 

целом – не Ной. Нечто иное, худшее. И сказал Господь Бог помыслив: 

«Да не стану больше клясть (наводить убыль) Землю за дела 

человеков ибо влечётся помысел человека прилежно на лукавое от 

юности его». Вот что нам надо знать о себе, надо знать наизусть: 

«Влечется помысел человека прилежно на лукавое от юности его». 

Влечётся – смотрим значение глагола: лежать рядом, находиться, 

быть погруженным или отягощённым, нажимать, напирать, настаивать, 

быть влюблённым. Вот таковы значения этого глагола «влечётся 

помысел». «Быть влюблённым» в последнем значении «быть влюблённым» 

глагол употреблён кстати в Книге Бытия в 34 гл. Вот так юноша 

любит девушку, понимаете? Вот так влечётся наш помысел на лукавое. 

Что здась важно отметить? Основная характеристика человечества как 

до Потопа, так и после Потопа – не дела. Вот Господь даёт 

характеристику современному человеку. Современный человек это 

человек после Потопа. Вот она с вами. Сказано: «влечётся помысел 

человека прилежно на лукавое от юности его». То есть основная 

характеристика как до Потопа, так и после Потопа человека - это не 

дела. Вот интересно, что Земля проклята в делах человека, однако 

человек не характеризуется со стороны своих дел. Это важный урок 

на будущее время, потому что возникнет в Христианстве в 

протестантизме и в полемике с иудаизмом возникнет вопрос о 

соотношении веры и дел. Вера не может не проявляться в делах. Ну 
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мы это помним: вера, если не имеет дела – мертва сама по себе 

(послание Иакова). Но с другой стороны делами закона не спасается 

пред Богом никакая плоть (посл. к Римлянам). И до Потопа и после, 

Господь смотрит не на дела, а на корневой помысе, на сердце 

человека. Человечество после Потопа – не то, что человечество 

перед Потопом. 

Смотрим что такое помыслы послепотопного человека, то есть 

современного человека. В данном случае современный человек это не 

20 или 21го века человек - это послепотопный человек. Чем мы 

отличаемся от допотопных Нифелимов и Гибаримов, этих исполинов? 

Вопрос антропологический и огромной исторической важности. 

Св. Писание вот в этом 21 ст 8гл говорит о том, что в помысле 

нужно стеречься лукавого. «Влечётся помысел человека прилежно на 

лукавое от юности его». Значит нужно стеречься лукавого, так 

Господь уже это говорил Каину! Говорил. «К тебе обращение его 

(имеется в виду змей, лукавое)» «К тебе обращение его, но ты 

начальствуй над ним». 3гл 7ст. Вот Каин Господу не внял. Ему дана 

была такая сила, Каину. Господь его предупредил: к тебе обращение 

его, змея, вот и начальствуй над ним. Каин Господу не внял. 

После Потопа Господь сказал о человеке: влечётся помысел человека 

на лукавое прилежно. Это означает, что нужно стеречься, но 

человечество может быть и не избегнет каинского духа. 

Это действительно так. Человечество не избегло каинского духа  

после Ноя. Это мы увидим с вами, когда мы будем говорить о Хаме и 

Вавилоне. Но мы подолжаем эту тему. Она очень важная.  

Что изменилось в помыслах современного, т.е. послепотопного 

человека сравнительно с допотопным человечеством? Для этого нужно 

сравнить два свидетельства св. Писания. Братья и сестры, не 

рассеивайтесь пожалуйста, я буду сейчас говорить о том, что такое 

зло в современном мире. Для того, чтобы понять что такое зло в 

современном мире, нужно сравнить его с тем, что было до Потопа. 

Значит, мы сравниваем с вами 2 стиха – это 5ст 6гл и 21 ст8гл. Я 

прочитаю один и другой, и после этого сравнив их, эти 2 стиха, 

сделаем выводы. 

5 ст 6гл: «Увидел же Господь Бог, что умножились злобности (вот я 

буквально перевожу) человеков на Земле, и всякий отчётливо 

помышляет в сердце своём прилежно на лукавое во все дни». Вот чем 

было зло до Потопа. Умножились злобности человеков на Земле и 

всякий отчётливо помышляет в сердце своём прилежно на лукавое во 

все дни. 

Теперь после Потопа. Это 21 ст. 

«Сказал Господь Бог: влечется помысел человека прилежно к лукавому 

от юности его». 

Чем отличается совренное человечество от допотопного? 

Первое и самое главное: Замля обновилась. До Потопа были злобности 

человеков на Земле, теперь такого нет. То есть в мире после Потопа 

возможно стало служение Сынов Божьих, которые называются литургия. 

Возможна стала литургия после Потопа.  

В допотопном человечестве служение Сынов Божьих стало невозможным. 

После Потопа начала совершаться литургия: в Ветхом Завете как 

прообраз, образ Будущего, в Новом Завете - как таинство. 

В человеке, как доказал Ной, есть такие помыслы, что жертву 

человека может вдохнуть. В человеке есть помыслы, которых Бог 
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может обонять. Вот о современном человеке уже нельзя сказать, что 

всякий помышляет на лукавое. Не всякий. Не всякий. Праведные будут 

на Земле до конца истории. И возможно на Земле будет совершение 

литургии. Зло не всемирно. Вот, что мы узнали, точнее подтвердили. 

Это наше старое знание. Зло не всемирно. 

Второе. Стал ли человек после Потопа добрее? Нужно бы посмотреть 

на вершины зла в истории до Потопа и в истории после Потопа, но ни 

то не другое не возможно. Допотопное стёрто, а Страшный Суд 

впереди. Стал ли человек после Потопа добрее, мы можем узнать 

только если посмотрим на центральное событие мировой истории – 

жертвоприношение Христа Бога. Голгофа это картина торжествующего 

зла. И что просходило в душах людей, когда Бог был на Кресте. Что 

происходило в человечестве – ответил Господь с Креста: «не ведают 

что творят». То есть зло чаще всего не осознано. 

Итак, зло не всемирно, зло чаще всего неосознано. Далее. Такого 

наглого служения злу, какое было перед Потопом, никогда не будет. 

Будет сознательное служение злу, но оно не будет открытым. А если 

откроется – то будет уничтожено на месте – таков Содом. После 

Потопа зло не будет действовать открыто, оно будет прикрывать себя 

добром. Гонители Христиан будут говорить, что служат Богу, а иные 

христиане станут союзниками каиенитов в истории, искренне полагая, 

что они остаются христианами и служат прогрессу. 

То есть, в современном послепотопном мире зло не демонстративно, 

оно себя прикрывает.  

Итак. Зло не всемирно, зло чаще всего неосознанно, зло не 

демонстративно.  

Далее. Человек прилежен в помыслах на лукавое, как до Потоп, так и 

после Потопа. Это очень полезное знание. Мы не лучше допотопных 

Гибаримов и Нифелимов, этих испалинов. Мы не лучше в этом 

отношении. Те были прилежны, и мы прилежны. Не то, что в делах – в 

помыслах человек как был, так и есть трудолюбиво зол. Но что 

отличает нашу злобность от допотопной? Гибаримы были творческие 

люди. При них умножились злобности человеков на Земле. Они были в 

буквальном смысле слова – изобретатели зол. Это выражение из ап. 

Павле, но в полном смысле слова оно применимо только к людям до 

Потопа.  

Мы знаем, что творческое и нравственное начало в человеке стали 

после грехопадения автономны. Каждое существует само по себе. Вот 

Гибаримы и направили свои творческие усилия на зло, что привело к 

полному нравственному растлению. В человечестве этого больше не 

будет. Нравственная порча человека не предполагает предварительных 

творческих усилий. То есть, прилежно тяготеть ко злу наш помысел 

может без всяких творческих усилий. И перед концом света люди не 

будут делать ничего особенного – это Христос сказал. Что будут 

делать люди перед концом света? Есть, пить, жениться и выходить 

замуж. А помысел их будет прилежать на лукавое. Вот например, 

наркоман или блудодей, он разве не прилежный человек, не упорный? 

Но он даже не оригенален, понимаете, он не изобретателен. Всё 

меньше и меньше времени и сознательных усилий нужно будет для 

погибели. Чем ближе мы к Концу Света, тем меньше срока нужно для 

того, чтобы погубить свою душу. Именно средний человек, рядовой 

потрибитель достижений цивилизации уподобится к Концу Света 

допотопным Гибаримам. Это будет не творческий человек. Поэтому 
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если допотопные помышляли на лукавое, это я вам процитировал 5й 

стих 6й главы. Допотопные помышляли на Лукавое, то наш помысел 

всего-то лишь влечётся. Они помышляли на лукавое, а наш помысел 

влечётся. Набор зол скуден. Зло не изобретательно стало после 

Потопа. 

Итак, после Потопа зло не всемирно, зло чаще всего не осознано, 

зло не демонстративно, зло не изобретательно. 

Далее. То, что воспитали в себе допотопные, было сердце. Они его, 

можно сказать, добыли. Потому что как сказано: всякий помышлял в 

сердце своём на лукавое. Современный человек может даже 

сознательно зло делать, но злое сердце – нет. Кто посмеет сказать, 

что у этого человека злое сердце? Один Бог испытует сердца, 

говорится в откровении 2:23:1. Бог испытует сердца. Нам сказано: 

не суди. Бог воплотился в человечестве. Это было бы невозможно, 

если бы у человека было злое сердце. Сердце человеческое не 

доброе, сердце человеческое не злое. 

После Потопа зло не всемирно, чаще всего не осознано, зло не 

демонстративно, зло не изобретательно, сердце человеческое – не 

злое. 

Далее. Допотопные не просто творчески трудились и воспитали в себе 

злое сердце, они имели его по материнской линии от утробы. Таковы 

были условия их зачатия от каинитянок и Сынов Божьих. И приговор 

им был произнесён скорее всего до рождения.  

А мы? Что бы мы о себе не думали о времени когда начинается 

помышления сердца. Господь сказал о допотопных, что это помышление 

было на лукавое во все дни, а мы – другие. У нас есть облегчение, 

ободрение и опора знать, что помысел наш влечётся к лукавому 

всего-то лишь от юности, понимаете? Не во все дни, а от юности 

только. А до той поры можно много доброго и прочного воспитать в 

наших детях. Вот что такое христианская педагогика – это важнейшая 

духовная дисциплина для современного, т.е. послепотопного 

человека. 

Воспитание детей до юношеского возраста – важнейшая часть и 

пастерской деятельности. Самая простая форма мессионерской работы 

это работа с детьми, и самый короткий путь к сердцу родителей.  

Итак, после Потопа и жертвы Ноя Господь говорит каково есть зло в 

современном человечестве. 

Зло - не всемирно, зло чаще всего не осознано, зло не 

демонстративно, зло не изобретательно, зло не захватывает всего 

сердца, зло не врождено. А раз так, зло после Потопа таково, 

совсем не то, что перед Потопом, то становится понятен вывод. 

Несмотря на помышления человеческие, от которых может возродиться 

каинитянский дух (он может возродиться), несмотря на это, история 

человечества на Земле будет продолжена, и она больше не будет 

иметь перерыва. 

А вот теперь прочитаем целиком этот сложный стих 21 ст 8гл, в 

котором говорится как Господь принял жертвоприношение Ноя и что Он 

сказал. 

Вот этот стих целиком «И обонял Господь Бог обоняемое покоя, и 

сказал Господь Бог помыслив: да не стану больше клясть Землю за 

дела человеков ибо влечется помысел человека прилежно на лукавое 

от юности его, да не стану больше поражать плоть живую, как Я это 

сотворил». Плоть живая после Потопа – совсем не то, что плоть до 
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Потопа, растленная. Плоть ожила по-настоящему. Жизнь плоти 

обновилась. Господь Сам сотворится во плоти среди людей. 

22 ст 8гл: «Во все дни Земли посев и жатва, холод и зной, лето и 

Зима, день и ночь не почиют». Не почиют – вот буквальный перевод, 

это тот же самый глагол, который обозначает покой Субботы. Холод и 

зной, лето и зима, день и ночь не почиют. Что это значит? Это 

значит, что Потоп был Субботой. То, что для обитателей Ковчега 

была Суббота долготою в год, то и для Земли была какая-то Суббота, 

когда ни зимы, ни лета, ни дня, ни ночи. Вот она была Великая 

Суббота, после которой произошло обновление плоти и непрерывность 

жизни. 

Да, Потоп это единственное, абсолютно уникальное явление, у него 

отдельное название по евр. «мабуль». Потоп это уникальное явление. 

Его нельзя сопоставлять ни с каким другим. Земля не рождала. Не 

было ни климатических перемен, ни времён года, не было дня и ночи 

в обычном смысле. Отсчёт времени шел в Ковчеге, а что творилось на 

Земле и на воде, человек не мог ощущать. Кстати можно представить, 

как вот для младенца в утробе тоже есть время, но оно совсем 

другое чем у матери. Год внутри Ковчега был как один день – 

Великая Суббота. И когда Ковчег много дней опускался к земле, это 

было для людей, и отчасти животных, проживание дней творения. 

Когда творился мир, человек не был свидетелем. А теперь человек 

возродился как свидетель творения мира. И это не только к Ною 

относится. В духовном развитии человека он должен обязательно 

присутствовать этот момент: опытное познании сотворения мира на 

столько, насколько это возможно для творения самого, каковым 

является Творец, каковым является человек. И мы с самого начала об 

этом говорили. История творения мира дана в Писании как учение о 

человеке - это ключь. Учение о человеке – ключь к пониманию 

сотворения мира и наоборот, в Писании антропология дана так, чтобы 

в истории творения мира от дня ко дню переходя мы открывали самих 

себя, а затем, читая историю Ноя, нечто могли и представить в 

конкретных образах.  

Итак, после Потопа Господь сказал, что история не будет иметь 

перерыва. Очень важный момент, сейчас я хочу его акцентировать. Во 

все дни Земли посев и жатва, холод и зной, лето и зима, день и 

ночь не почиют. Вот это очень важный момент. Это Библейский взгляд 

на историю: история происходит на Земле. Казалось бы, тривиальную 

вещь сказал да? Вот, Библейский взгляд на историю. История 

происходит на Земле, понимаете, а не в компьютерных сетях и не на 

валютных биржах и даже не в средствах массовой информации. То есть 

действительные исторические события происходят не в парламентах 

или кабинетах, или ложах, а не Земле. Вот меня лично это ободряет. 

Не так-то просто своротить ход исторических событий по воле 

отдельных лиц, партий или духовных корпораций. Никакие деньги и 

даже все на свете финансовые потоки не дают власти над Землёй. 

Человеку землёй не владеть. Слава Богу, что это так. Священная 

история знает, что такое история. История это жизнь человека на 

Земле, которая проклята в делах человека. Священная история 

удерживает смысл исторических событий. От начала она знает своё 

целое. История есть целое. Начало – грехопадение, Боговоплощение – 

центр, конец – будет началом новой жизни на новой Земле. 
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Итак после жертвы Ноя Господь обонял, потом сказал, об этом 

сегодня была речь, а потом благословил. В следующий раз будем 

говорить о том, как Господь благословил человека Ноя. 
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65. Завет с Ноем. 4 часть. 
 Братья и сестры, продолжаем читать Книгу Бытия, мы с вами 

говорили, что Господь особым образом принял жертву Ноя. Он её 

обонял, потом Господь сказал помыслив. Сказал помыслив. А кому Бог 

это сказал? Не Ною. Ноя Бог сейчас благословит. В Себе Самом нечто 

помыслил и сказал Яхве Эллохим. Пусть будет история на Земле. 

Пусть на Земле будет плоть живая. Вот так и будет. 

Господь воплотится и совершится литургия, образом которой было 

жертвоприношение Ноя. А сейчас Бог благословит Ноя, а уже после 

того наконец-то заключит с ним Завет. Но сначала – благословение.  

1ст 9гл: «И благословил Бог Ноя и сынов его и сказал им». Вот 

здесь надо остановиться и вспомнить, на что Бог благословил 

человека в день сотворения?  

1. Расти и множитьсяи наполнять Землю. 

2. Господствовать над Землей. 

3. Начальствовать над Землёй. 

В чём отличие господствовать и начальствовать? 

 Это повторение пройденного. Господствовать наз Землей имеется в 

виду над видимым миром. Начальствовать над Землей. Не уступать 

Землю невидимым враждебным духам – сатане. То есть человек должен 

был хранить ту Землю, которую Господь ему дал. По-началу это была 

небольшая земля – Рай. Место ограждённое. И вот, человек должен 

был не уступать эту землю врагу рода человеческого, однако 

уступил. Начальствовать над Землёй после грехопадения человек уже 

не может. То есть человек лично может не уступать сатане, как 

например Иов. Но над землёй он уже не начальствует. Однако две 

первые части благословения Бог повторил для Ноя и сынов его слово 

в слово. «И благословил Бог Ноя и сынов его и сказал им: растите и 

множьтесь и наполните Змелю и примите господство над Нею». То есть 

Сыны Божьи должны наполнить Землю и воспринять господство. Итак, 

Сынам Божьим господствовать над Землёй, следовательно доминировать 

в истории. На прошлой беседе мы говорили, что таков Библейский 

взгляд на историю. История происходит на Земле. То есть Сынам 

Божьим господствовать над Землёй, следовательно, смотрите, 

доминировать в истории.  

Вот интересно, как иудеи – масореты отнесутся к такому тексту. 

Передо мной текст, я его прочитал: «растите и множьтесь и 

наполните Змелю и примите господство над Нею» Это с 

древнегреческого языка перевожу.  

Теперь масоретский текст. Отношение к земной жизни имеет 

первостепенное значение в иудаизме, оно многое там определяет, в 

конечном счёте – отвержение Христа. В иудаизме опреляется особым 

отношением к земной жизни. 

Если говорить о текстах, то в день сотворения человеку было 

сказано: «господствуйте над Землею (видимым миром), начальствуйте 

над землею (это означало главенство человека в виду присутствия в 

мире сатанинских сил)» Вот тогда (это 28 ст 1 гл) благословение 

человеку «начальствуйте над землёю» исчезло из масоретского 

текста. После Потопа благословляются Сыны Божьи, Ной с сыновьями. 

Бог сказал: «господствуйте» или буквально «возгосподствуйте», 

примите господство над Землёю. Имеется в виду над земной жизнью и 

истории человечества. То есть после Потопа, по греческому тексту, 
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Сыны Божьи получили благословение до конца истории господствовать 

над Землей. Смотрим масоретский текст. Сейчас я прочитаю перевод с 

древнееврейского языка: «И благословил Бог Ноя и сынов его и 

сказал им: плодитесь и множьтесь и наполняйте землю» Всё. Из 

масоретского текста исчезло благословение Сынам Божьим 

господствуйте над Землёю. Исчезло. Нет этого в тексте. Возникает 

недоумение: откуда у масоретов такое отношение к Адаму и Ною? 

Почему масора, масора – это иудейская традиция, связанная с 

текстом, сохранением, редактированием, переписыванием 

древнееврейского текста. Почему масора урезает данное Адаму и Ною 

Божье благословение? Адам и Ной – отцы всех людей, следовательно и 

редакторов масоретского текста. Ну посмотрим на этот вопрос в 

более широком контексте. Благословение данное Адаму урезается в 

той части, которое касается его заданию противостоять дьяволу на 

Земле. А благословение, данное Ною урезается в той части, которая 

касается задания господствовать Земной жизнью. Коль скоро речь 

заходит о земной жизни, масореты не почетают отцов. Они их 

бесстрашно теряют и начинают жить от себя. И вообще, родство уже 

ведётся не по отцам, а по матерям. В истории Каина мы видели этот 

момент, когда Каин сказал Богу: «ты изгоняешь меня днесь от лица 

Земли, и от лица Твоего я скроюсь». Каин устроился жить независимо 

от Земли, в городе, Каин ушел от Бога, от Земли, от отца. Каин не 

имеет родословия от Адама – нет у Каина толдота от отца – Адама у 

Каина нет толдота. Каин – семя Адама, но Адам ему не отец. 

И Христос сказал тем, кто станет после Голгофы и Воскресения 

основателями иудейской традиции: вы семя авраамово, но не авраам 

ваш отец. (8гл Еванг. от Иоанна). Так далеко доходила 

привязанность к Земной жизни к фарисеев, что они готовы были 

отречься от отцов. Иудеи лжесвидетельствовали о Воскресении 

Христовом. Это значило ложь произнести на Бога, и после такой лжи 

отречься от отцов, Адама, Ноя и Авраама, ибо современная светская 

мысль, которая думает основываться на научном знании, как она 

понимает науку, современная мысль еврейская отрицает историческое 

существовани праотца Авраама. Так вот после такой лжи, 

лжесвидетельстве о Воскресении Христовом, отречься от отцов, 

сначала от Бога, потом и от отцов – второй шаг. А отредактировать 

Священный текст Писания, чтобы изъять где можно пророчество о 

Христе – это просто работа. Она была исполнена. Мы следуем 

греческому тексту Ветхого Завета. 

Сынам Божьим, Ною и сынам его, было сказано жить в истории и 

овладеть земной жизнью. Сказано: примите господство над Землёю, 

однако как это теперь сделать? До грехопадения человек имел 

начальство над видимым миром, поскольку в нём действуют невидимые 

силы, духи. А после грехопадения ему уже не дано начальствовать 

над Землею. Как же тогда Сынам Божьим принять господство? 

Смотрим 2й стих 9 главы: «и трепет от вас и страх да будет на всех 

зверях земных и на всех птицах небесных. И на всех движущихся по 

Земле, на всех рыбах морских, под руки вам я даю им.». 

Мы разбирали когда с вами первую главу 28 ст, благословение, 

которое было дано людям в первый день сотворения, там, если 

помните, шло перечисление животных. Там оно имело и прямой и 

символический смысл, то есть обозначало невидимые силы 

подначальные человеку в видимом мире. Благословение, которое мы 
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сейчас выслушали (2ст 9гл) упоминаются животные и звери, что также 

имеют и прямой и, увидем дальше, обязательно имеют символический 

смысл. Но прежде всего, речь идёт о том, что изменяется отношение 

человека к животному миру. Страх должен подчинать рязнородную, во 

всех трёх стихиях живность человеку. Страха этого не было в 

благословении данного Адаму. И не было этого страха в Ковчеге во 

время Потопа.  

Св. Филарет Московский замечает: «Когда внутреннее достоинство 

человека уже не покоряет ему тварей, Бог обуздывает их страхом». 

3 ст 9гл: «И всё движущееся, которое живое, да будет вам в пищу, 

как зелень травную я даю вам всё». В день благословения первых 

людей они получили разрешение только на растительную пищу. Причём 

питание человека не причиняло вреда и растениям. Итак, человек 

имел благословение на растительную пищу. Через такой режим питания 

человеку сообщалась одна из основ его самосознания. Вот. Есть 

только растительную пищу это что значит? Что человек – господин 

милостивый, он не живёт отбирая жизнь. Ради него не гибнет ничто 

живое. Такого он духа. После грехопадения в Раю человек был научен 

приносить жертвы, но не получил благословение на мясную пищу. Вот 

мы не знаем, разрешалось ли до Потопа вкушать от принесённых 

жертв. А вот после Потопа звучит первое разрешение убивать 

животных и есть их полть.  

Разве меньше стало растительной пищи на обновлённой-то Земле? 

Почему Ною даётся такое разрешение? 

И другая странность. Кто получил первым разрешение убивать 

животных в пищу, кто? Строитель Ковчега, Ной. А Ковчег это такая 

постройка, которая был не возможна без настоящего сердечного 

благоговейного чувства жизни. То есть если бы Ной не имел 

милующего сердца, он бы Ковчег не построил, он бы не разместил 

этих животных, он не оставил бы в Ковчеге место для жертвенных 

животных, он бы не мог питать животных как свою плоть. Животные 

Ною были в Ковчеге ближние. Они его слушались как в Раю. Вот о ком 

о ком, но об Ное не может быть сомнения, что он – господин 

милостивый. И вот испытанному в милосердии человеку Господь 

говорит: животных ешь. Вот почему это так?  

Нужно сказать о первом умервщлении животных для человеческих нужд. 

После грехопадения в Раю, Адам выслушал что сказал ему Бог. Адам 

воспринял истинный страх Божий и умудрился. Откуда мы это знаем? 

Потому что Адам назвал свою жену Ева, что значит «жизнь», мать 

всех живущих. Что значит мать? Это тот, кто рождает. А роды для 

женщин сопряжены со страданиями. То есть давая имя жене, Адам 

открыто показал, что любовь после грехопадения всегда сопряжена с 

состраданием. 

После того, как Адам услышал, устрашился, умудрился, открыл 

сострадание, по-новому полюбил ближнего, в Раю была принесена 

первая жертва. В Раю люди увидели смерть. Первая смерть произошла 

на глазах людей, которые могли понять ужасное её значение. 

Жертвоприношение в Раю показало что есть грех. И оно было дано в 

память на поколение людей. Жертвоприношение. Пока не совершится 

последнее кровавое жертвоприношение на Голгофе. 

Так вот, аналогично и после Потопа. Ной, праведник, испытанный в 

сострадании. Вот именно ему, сострадающему сердцу, Господь сказал: 
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ешь плоть. Это упреждение того, как скоро и какой грех войдёт в 

жизнь человечества. Да не скоро. Сразу. При жизни Ноя. 

Греховное состояние человечества отлично видно на контрастном фоне 

человека совершенного. Поните, ведь Ной – человек совершенный. 

Ной имел подлинное чувство жизни. И ради нас Ною было сказано: 

человек, животных ешь. Но помни, что ты отбираешь душу. Об этом 

4ст 9гл.: «Только мясо в крови души не ешьте, ибо вашу кровь..» 

Вот дальше сложный текст идёт – на слух попытайтесь воспринять. Я 

буду его изъяснять, но тем не менее, сосредоточьтесь. «..ибо вашу 

кровь, кровь душ ваших взыщу от руки всякого зверя взыщу её, и от 

руки человека брата взыщу душу человека» 

Вот, от руки всякого зверя для нас звучит необычно. Вот. Но на 

еврейском языке в принципе можно так сказать. Хотя тоже не очень 

ловко звучит, но на еврейском – можно. «От руки всякого зверя» – 

просто «от всякого зверя».  

6 ст «проивающий кровь человека вместо той крови его кровь 

прольётся ибо во образ Божий я сотворил человека». Тут недоумение 

конечно, за что Бог наказывает неразумную тварь. Вашу кровь взыщу 

от руки всякого зверя. Непонятно. За что Бог наказывает неразумную 

тварь. Как буд-то она ответственна. И как Бог её наказывает, и 

вообще, разве Бог наказывает животных? И дальше сказано. Почему 

Бог взыскивает кровь человека сначала от руки зверя, а потом 

только от руки человека? И почему сказано «человека брата». 

Сколько странностей. То есть Слова Божьи сказанные Ною, они станут 

осмысленной речью только если перейти на язык символов. А чтобы 

перейти на язык символов, нужно знать в какой тематике мы 

находимся. Определение контекста при работе с символизированной 

речью – это первое дело. Мы только что вместе с Ноем пережили 

Потоп, как перерыв мировой истории. Мы услышали, что Бог сказал о 

жизни, что она будет на Земле до конца. Мы приобщаемся Библейскому 

взгляду на историю. А он таков, что во всяком фрагменте св. 

Истории мы видим мировое целое. Когда Бог говорит с Ноем, Он 

говорит с человечеством. От возобновления жизни до конца истории. 

Вот – масштаб речи, которую мы сейчас услышали. А поскольку речь о 

конце, мы стречаемся с символами последних времён человечества. 

Значения этих символов нужно искать в последней Книги Библии. 

Чтобы понять сказанное Ною, нужно обратиться к откровению Иоанна 

Богослова. Это мы сейчас впервые делаем, но будем делать и впредь. 

Первая книга Библии и последняя книга Библии, они как бы открывают 

друг-друга. Вот так св. Иоанн пророчествует о последних временах 

истории. Я читаю из 13 главы. 

«И стал я на песке морском и увидел зверя, восходящего из моря, 

имеющего 7 глав и 10 рогов. И увидел я одну из голов его как 

закланную в смерть» (запомним это) «закланную в смерть и язва 

смерти его была уврачована и дивилась вся земля вслед зверю и 

поклонились зверю говоря: кто подобен зверю. И дано было ему 

сотворить брань со святыми и победить их, и дана была ему власть 

над всяким коленом и народом и языком и племени. И поклонятся ему 

все живущие на Земле, которых имена не написаны в Книге Жизни 

агнца закланного от сложения мира. Если кто имеет ухо да слышит.». 

Теперь внимание. «Если кто ведёт в плен – тот сам в плен идёт. 

Если кто мечом убьёт – надлежит тому мечом убиту быть. Здесь 

терпение и вера святых. И увидел я другого зверя, восходящего от 
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Земли. И он имел 2 рога, подобные рогам Агнца, и говорил как змий, 

и всю власть первого зверя он творит перед ним». 

Вот это из откровения Иоанна Богослова.  

Теперь к Книге Бытия возвращаемся. Бог говорил Сынам Божьим, Ною: 

«сыновьями вашу кровь Я взыщу от первого зверя, и от другого зверя 

(в по тексту от руки всякого зверя) взыщу. Сначала взыщу от сих 

предводителей, затем и от руки человека брата взыщу душу 

человека». Взыщу душу значит воздам за убийство. Кому? Убийце 

брата. Каин, как был и останется до конца времён эмблемой 

богоборческого сообщества. Надёжный признак последних времён в 

том, что зверь больше не прячется. Он выходит, вступает в брань, 

побеждает, получает власть. Зверя, что вышел из бездны моря, 

встречают на Земле. Там союзник и слуга – другой зверь. В Книге 

Бытия 6 ст как раз говорится о том, что даже когда эти звери будут 

побеждать, вера и терпение святых в том, что проливающий кровь 

человека сам прольёт свою кровь. (Или в откровении: Кто в плен 

ведёт – сам в плен идёт. Кто мечом убьёт – тому мечом убиту быть. 

Здесь терпение и вера святых, ибо, Говорит Господь уже в Книге 

Бытия, «во образ Божий Я сотворил человека». Образ Божий – вот наш 

щит. Вот наша настоящая защита – сохранять образ Божий в себе. 

Каин был охранён от насилия каиновой печатью. Каин несёт на себе 

печать. Церковь Сынов Божьих охранена от насилия образом Божьим. 

Человек несёт на себе образ Божий, и тем охранён. Плен, мечь и 

убийство человека, который несёт на себе образ Божий, обращается 

против пленителя, убийцы и насильника. С Церковью Божией ничего 

сделать силой нельзя. Здесь источник веры и терпения нашего. 

Вот, кстати, оба зверя апокалипсиса, они знают эту логику духовной 

брани. Образ Божий в человеке это такая защита, которую нельзя 

взломать. Необходимо снять её, заменить образ Божий на другой 

образ. И к концу истории столкнутся два образа в человеке: образ 

Божий и образ зверя. Так говорится в откровении: второй зверь 

служит первому. Цитирую: «и обольщает живущих на Земле знамениями, 

которые дано ему сотворить пред первым зверем, говоря живущим на 

Земле. Сотворить образ зверя, который имеет язву от меча и ожил. И 

дано ему было дать дух образу зверя, да проглаголит образ зверин и 

да сотворит, что да если кто не поклонится образу зверя – те были 

убиты». Это из той же 13й главы. Ною Бог обещал, что образ Божий 

вечеловеке неприкосновенен. Терпение и вера дают человеку 

уподобляться Образовавшему его, уподобляться Тому, чей он образ. А 

если нет – то теряет человек сам и образ.  

Зверю будут поклоняться те, кто говорит: кто подобен зверю. Это 

очень важное знание. Зверю будут поклоняться те, кто говорит: кто 

подобен зверю. В Книге Иова читаем о сатане: «нет на Земле 

подобного ему». Это Господь сказал о сатане. 

Нет на Земле подобного ему. «Кто подобен ему?» скажут несчастные, 

которые поклонятся зверю. Вот кто прельщается на бесподобное – тот 

погибает. 

Итак, поклоняться образу Зверя будут: 

1. Те, кто дивится бесподобию зверя морского 
2. Те, кто страшатся зверя земного. 

Удивление и страх – вот два орудия, чтобы истирать образ Божий в 

человеке. На то Бог говорит Ною. Значит первое. Удивление и страх. 

Кто подобен Зверю? Это удивление, страх, что тебя убьют – второе 
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орудие. На это Бог говорит Ною: человек это образ Божий не 

разрушимый. Вот настоящая защита это образ Божий. Ну да, после 

грехопадения человек не может начальствовать наз Землёй, то есть 

противоборствовать нивидимым силам не Земле, но себя человек может 

не уступить дьяволу. Как? С Божьей помощью, как мы и говорим 

каждый день. «Отче, избави нас от лукавого». Человек, стремись к 

подобию, а не дивись бесподобию зверя морского левиофана, великого 

кита.  

 Удивление и страх – два орудия чтобы истирать образ Божий в 

человеке. И человек говорит Ною. Замечательно: Трепет и страх от 

вас да будет на всех зверях земных. Вас будут прельщать, чтобы вы 

боялись. Знайте, что они вас боятся. А внешне всё выглядит 

наоборот. Вас пугают, а на самом деле они вас боятся, потому с 

вами Бог – Агнец закланный. Агнец закланный – Христос – своим 

закланием поразил дьявола в голову, и одна из голов его стала 

закланной в смерть. Дьявол поражается только в голову, вот Господь 

его поразил. Стала одна из голов его закланной в смерть. Они вас 

боятся, потому что Христос есть Бог Агнец закланный от сложения 

мира, то есть от самого первого дня творения. 

 Вспомним, каждый день творения имеет свою славу. Вот слава 

первого дня творения это Бог Начало на Кресте. В начале сотворил 

Бог Небо и Землю. С этого мы с вами начинали. Вот Бог начало на 

Кресте это жертвенный агнец. Богослужение Христу Агнцу это 

бескровное жертвоприношение, литурния. Повеление Божие Ною: не 

есть мяса в крови души говорит и о запрете есть мяса с кровью и о 

бескроном жертвоприношении, которые будут совершаться на 

христианской литургии. 

 Смотрите как, Книга Бытия – первая Книга Библии, и последняя 

книга Библии – апокалипсис, они открывают друг друга. И если к 

этой помощи не прибегнуть, если не перейти на символический язык 

апокалипсиса, в иных местах Книги Бытия не разобраться. Может 

возникают вопросы, подлинно ли говорит Бог Ною о человеческой 

истории до конца времен? Да. Похоже что так, потому что некогда, 

вспомним, благословил Бог Адама начальствовать над Землёю, т.е. 

невидимою силы, недопускать до Земли, до Рая, поскольку тогда 

человеку был дан Рай. Некогда, Бог благословил Адама 

начальствовать над Землёю зная, что Адам не сможет удержать 

начальства – так и Ноя с сынами Бог благословил господствовать в 

истории человечества зная, что Сыны Божьи к концу истории не 

удержат господства. Благословил Господь нас господствовать. Есть у 

нас эти силы. Но к концу истории человек их не удержит. 

7 ст 9гл. Его нужно сопоставить с 1ст 9гл. Господь как бы 

воспроизводит 2й раз повторяет благословение. Вот послушаем его. 

Очень важная истина сейчас в нём заключается: 

«Вы же, растите и множьтесь, и наполните Землю и множьтесь на Ней» 

Всё. Точка. Нет подтверждения «господствуйте над Землёй». Что это 

значит? Дважды даётся благословение Ною. Дважды об одном это 

испытанный приём св. Писания, который заставляет один предмет 

рассматривать с двух разных позиций одновременно. Первое 

благословение Ною даётся в начале это ст 1. Другое – в конце это 

ст 7. И то, которое в конце отличается от 1го. Нет задания 

господствовать в истории. И почему-то дважды сказано «множьтесь». 

Явно, что речь идёт не просто о биологической жизни. Это контекст 
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иной, слишком значительный. Речь идёт о духовной жизни конца 

времён. Ещё раз 7ст я читаю: «Вы же растите и множьтесь, и 

наполните Землю, и множьтесь на Ней.» . Образ Божий в человечестве 

к концу истории затмится. Дана Сынам Божиим сила господствовать в 

истории, говорит ст1 9гл, однко они не удержат господство и 

уступят Землю, говорит 7ст той же главы. Ренесанс каинитянсого 

духа в человечестве произойдёт. Дважды дух Каина-богоборца будет 

восходить на торжествующую высоту. Первое – это Гогофа. Христос 

был распят. Однако Своим Воскресением Он нанёс смертельную рану в 

голову дьволу. Ну, дьявол поражается только в голову. Рану 

заклания тому зверь, который назван в откровении Иоанна – это 

первый зверь. Однако, после Голгофы прошло время, века, и эпохи. 

Они пройдут, а Иоанн пророчески видит зверя, что язва смерти его 

была уврачована. То есть зверь, который овладел душами 

распинателей Христа, и сам распятием Христовым был в голову 

поражен, вот тот самый зверь, когда настал его исторический срок, 

приходит к человечеству как уврачованный. Именно уврачованный, это 

от глагола «тэрапэуо», он уврачованый от своего поражения в 

голову. То есть Христос его поразил, а кто-то ему «терапеуо» 

послужил, угодил, привёл в порядок, подлечил, реабилитировал кто-

то. Вот кто бы это был?  

Человечество в целом приходит в состояние апостасии, 

отступничества от Христа. Тогда открыто является первый зверь с 

уврачованой раной. Вместе с ним является и другой зверь. Он имел 

два рога, подобны Агнчим. То есть виду и по исповеданию он 

христианин, но говорил как змий (гракон). Вот этот другой второй 

зверь воспринимается почему-то как более страшный. Вот он даёт 

начертания 666 и прочее. Однако он всего-то лишь ассистент 

первого, с уврачованую раной. Если первый зверь восшёл из моря. 

Ну, это известный символ дьявола – великий кит, большая рыба – 

левиофан. То другой зверь восшёл от земли. Это всего лишь мастер 

земного интереса. И он заставит людей сотворить образ зверя, того, 

с уврачованою раной, ему же и поклониться. Зверя два. Но образ 

зверя - один. Субьект богоборчества один. Его дух действует в 

Каине. Зверь первый возобладает в истории к концу времён. Дух 

христоборца Каина будет верный союзник в истории, по виду 

христианин. Это зверь другой – христоборец и лжехристианин. Вот  

суть два зверя из апокалипсиса. Кто главенствует? Бесспорно 

первый. Это его образ зверя будет вытеснять из человека образ 

Божий. 

Поэтому в последних словах Божьих, сказанных Ною о всемирной 

истории, из Великого трёхчленного благословения, данного некогда 

Адаму. Помните? Адаму дано было жить, господьствовать, 

начальствовать. После грехопадения исчезло задание начальствовать 

над невидимыми силами. А затем, это уже о конце времён, исчезло и 

задание господствовать над Землёю в данной человечеству истории на 

Земле. Благословение дано было господствовать, но к концу времён 

это задание станет невымолнимым. Господствуйте сказано, однако 

настанут времена и не сможете. А тогда что делать? Господь говорит 

Ною: увидичивайтесь в числе. Множтесь и второй раз повторяется: 

множьтесь. 

Вот послушайте ещё раз как это звучит: «Вы же растите и множьтесь, 

и наполните Землю, и множьтесь на Ней.». Множьтесь на Земле. Это 
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говорится о сыновстве Сынов Божьих. Не замыкайтесь в себе, не 

трусьте, не трепещите даже и в конечные времена. Это Каин – он был 

и будет трясущийся. Это звери да трепещут от вас. Трепет и страх 

от вас будет на всех зверях земных. Они вас всегда будут бояться. 

А вам нечего их бояться. Когда не сможете господствовать над 

Землёю – бейтесь за Землю – множьтесь на Ней. Вот на этом я 

закончу. В следующий раз будем говорит о Завете, который был дан 

Ною. 
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66. Завет с Ноем. 5 часть. 
 Братья и сестры, мы с вами читали в прошлый раз о том, как Бог 
благословил Ноя после Потопа и жертвы, которую Ной принёс. Бог 

благословил Ноя и сынов его, а уже после того, наконец-то Ною 

даётся завет. 

8 ст 9 гл: «И сказал Бог Ною и сынам его с ним говоря: Я вот 

поставляю Завет Мой с вами и семенем вашим после вас. И со всякой 

душой живущей с вами от птиц и от скотов и со всеми зверями Земли, 

которые с вами суть от всех вышедших из Ковчега. И поставлю Завет 

мой с вами». Обратите внимание: я вот поставляю Завет мой (9ст) и 

11 ст «и поставлю Завет Мой с вами и не умрёт уже всякая плоть от 

воды Потопа. И не будет уже Потоп водный чтобы истлить всю Землю». 

Наконец-то произошло то, что Бог обещал Ною, когда повелевал ему 

строить Ковчег. Наконец-то даётся Ною завет. Когда даётся Ною 

завет? Ну. Мы не будем пересказывать всех испытаний Ноевых, скажем 

о последних условиях, по исполнении которых Господь говорит «я 

поставляю и поставлю Завет».  

Ной совершил литургическое действие. Ной получил знание о 

всемирной истории, ему об этом Бог сказал. И после этого человек-

Ной вступил в Завет. До своего воплощения Господь говорил о тайне 

всемирной истории с тремя праведниками: Ной, Иов, Даниил. С ними 

Господь говорил о тайне Всемирной истории. Это то общее, что 

позволяет пророку Иизекиилю объединить в одно Ноя, Иова и Даниила. 

Это из Книги пр. Даниила 14 гл. «И было слово Господне ко мне 

глаголющее: Сын человеческий, если Земля согрешит мне. И если 

будут сии три мужа в ней: Ной и Даиил и Иов. Они в праведности 

своей спасутся.» Эти три праведника из разных мировых эпох. Отец 

всех народов Ной, Иов – идумеянен, он по сюжету Книги Иова жил в 

эпоху патриархов До Моисея, и Даниил – еврей, житель вавилонского 

плена. Три праведника из разных мировых эпох эти эпохи между собою 

объединяют. Ною, Иову, Даниилу прекровенно сообщалось знание о 

всемирной истории. Сообщение это происходило на трудном 

символическом языке, потому что тайна спасения должна была 

остаться недоступной для врага рода человеческого – падшего 

ангела, который сохранил свой ангельский ум. Ной, Иов и Даниил по 

своей исключительной личной одарённости, праведности, могли как-то 

понять то, что осталось сокрыто для ангельского ума. А для нас это 

открыто и открывается постоянно, потому что сущность богослужения 

в Новом Завете – это жертвоприношение, в котором проживается тайна 

мировой истории. Вот что такое богослужение. На каждом 

богослужении мы проживаем тайну Всемирной Истории. 

После грехопадения человек был удалён из Рая чтобы жить на Земле, 

жить в историческом времени, где есть смерть, жить в истории. И 

другого пути, чтобы в Рай возвратиться, не было. Кроме как жить в 

истории согласно с её общим смыслом, потому что тайна истории есть 

тайна спасения. До времени боговоплощениия эту тайну охраняли 

вооруженные херувимы, которые в Раю с мечами обращающимися, они 

эту тайну охраняли, тайну истории спасения Богом человека и победа 

над дьяволом не силой, но жертвенным смирением. Боговоплощение 

было не познаваемо для гордого духа, поэтому он сам через Голгофу 

содействовал тому, чтобы ввести Христа в ад. Царство смерти не 

может удержать жизнодавца, ад взорвался, Христос Воскрес и вывел 
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из ада души праведных. Дело спасения совершилось как центральный 

момент истории. Вспомним, что начало истории – человек был удалён 

из Рая. Центральный момент истории – со Христом души праведных 

вернулись в райское состояние. Конец истории наступит, когда 

полный состав человечества телесно, со всеми праведными обретёт 

Рай после всеобщего Воскресения. 

Итак, Ной получил откровение о Всемирной Истории, о зверях, о 

которых будет говорить Иоанн Богослов. И после этого Ной был 

принят в Завет. 

Мы спрашивали: когда даётся Ною завет? И отвечаем на этот вопрос, 

когда. Ной был принят в Завет после того, как Господь ему поведал 

о тайне Всемирной Истории. Каково же содержание Завета: «не умрёт 

уже всякая плоть от воды Потопа». То есть, что это. Не будет 

больше Потопа и всё? Это что, весь Завет. То есть, произошло 

непредставимое, перерыв во времени мировой истории. Человек над 

этим провалом прошёл, когда времени собственно не было, не было же 

ни дня ни ночи. Человек был спасён, переплыл через этот провал во 

времени, и ему потом сказали, что больше такого не будет. И это 

всё? Понятно, что нет. 

Господь сказал: «Поставляю и поставлю Завет Мой». Завет с Ноем  

поставляемый есть образ будущего Нового Завета. Содержание Завета 

с Ноем, если иметь в виду собственно договорную часть – очень 

бедная. Ты спасён и больше Потопа не будет. Завет с Ноем сам по 

себе из своего содержания не постигается, это символ другого 

Завета, который называется «Новый Завет». Ещё раз, братья и 

сестры, это очень важная мысль. То есть по своему содержанию 

Потопа больше не будет да? Вот. Этот Завет с Ноем постигается 

только как символ Нового Завета. А что такое символ? Об этом мы с 

вами говорили. Это как бы мост. Одна часть, которого стоит на этой 

стороне, мы её видим, а другая часть – на другой стороне, мы её не 

видим. Такова например икона. Мы видим изображение, но на что она 

указывает? На то, что мы не видим, но то чему мы поклоняемся. И 

вот мы понимаем символ по стольку, по скольку можем заглянуть на 

другую сторону. Основное содержание символа в том, на что он 

указывает. Основное содержание Завета с Ноем в том, на что он 

указывает. 

О том Господь и говорит Ною: «Поставляю Завет с тобой » - один, «И 

поставлю Завет » другой – новый. Дальше будет сказано: и даю 

знамение Завета и нынешнего и грядущего. На небе будет знак, 

который соединит как бы мостом или дугой Завет с Ноем и Новый 

Завет. Знамение Завета будет как символ всех символов – видимый на 

Небе мост – дуга идеально правильной формы. 

12 ст 9 гл: «И сказал Господь Бог Ною: это знамение Завета, 

которое Я даю между Мною и вами, и между всякой душою живою, 

которая есть с вами в роды вечные. Радугу Мою полагаю в облаке, и 

будет во знамение Завета между Мною и Землёю». Радуга по-еврейски 

«лук». Лук в облаке – радуга. Радуга это как бы лук в небе, 

который сам нацелен в Небо. 

Если Завет это договорные отношения, кто с кем вступает в Завет? С 

одной стороны Господь, Который говорит: «Я вот..». А с другой 

стороны это Ной, его семья.. Ною ведь было сказано : «всякая душа 

живая, которая с ними». То есть в Завет принимаются и животные? 

Как это может быть? Это необыкновенно. Как животное может быть 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

294 

субъектом договорных отношений? Не может. Следовательно Завет, о 

котором идёт речь нечто большее, чем договорённость о союзе. 

Вообще Завет с Ноем это завет всех заветов. Это и Ветхий Завет и 

Новый Завет, поэтому сейчас трудно это. Но проследим всё же, что 

произошло. Бог открыл Ною, что Он всегда был, есть и будет, Бог 

изначально в Завете с человеком и Землёю. Вот что открыл Господь 

Ною. Бог изначально в Завете со своим творением. Радуга есть 

символ вечного Завета. Эти слова будут произнесены. Радуга есть 

символ вечного завета, завета между Богом, и Землёю, и 

человечеством и жизнью всякой души во всякой плоти. Когда жизнь на 

Земле обновилась в водах Потопа, радуга даётся Богом Ною. И как 

символ вечного завета с Землёю и как знамение завета с Ноем. 

Когда Бог обонял жертвоприношение Ноя, мы узнали, что Богу 

естественно воспринять человеческую природу, Он может вдохнуть её 

в Себя в полноте. Бог Сын станет Человеком вполне. Человеком 

вполне это значит до смерти (жертвенной смерти). Бог Сын станет 

жертвенным Агнцем. Агнец это жертвенное животное Ветхого Завета и 

символ центральной жертвы Нового Завета. Так вот Бог Сын был 

Ангцецм изначально, до всякого Завета с человеком и даже до 

сотворения человека. Он – Агнец, говорит Иоанн Богослов в 

Откровении, закланный от сложения мира. Опять мы видим, что Книга 

Бытия и Книга Откровение соприкасаются. То есть Бог говорит Ною то 

же самое, что ап. Иоанн скажет в последней Книге Библии. 

Или иначе ап. Павел: «Иисус Христос вчера и днесь тот же и во 

веки».  Бог и до человека всегда в завете с человеком, со своим 

творением.  

Почему радуга - символ Завета Бога со всякой жизнью? Отвечаю. 

Ничто кроме радуги не может быть таким символом. Сейчас буду 

объяснять почему. Если Завет Бога с жизнью вечный, довременный, то 

символ этого Завета может быть только из первого дня творения, 

потому что это был довременный акт творения, который называется 

«день один». Помните, не день первый, а день один. То есть символ 

завета вечного может быть взять только из первого дня, точнее из 

того акта творения, который называется «день один». Первое, что 

Бог присоединяет к Себе - есть свет. Предвечный Бог присоединяет к 

Себе довременный свет. «И сказал Бог: да будет свет и бысть свет». 

Бог свет не творил и не создавал. Естество света - быть по слову 

Бога Слова, как Бога света – свет. Знамение Завета, в который 

принимает Бог всю сотворённую жизнь, могло быть только природой 

света. Радуга. В радуге Бог показывает свет. Смотрите как, в 

радуге Бог показывает свет. Радуга это свет в живой среде. Свет, 

показывающий себя в ином – это развёрнутый, сформированный и 

многоцветный свет. В радуге свет имеет внешнюю форму и внутреннее 

семеричное устроение. Радуга позволяет по-новому взглянуть на 

сложное отношение реальности первого дня творения, радуга даёт их 

увидеть: небо, земля, вода, свет, вечер, утро. Радуга это свет в 

воде, а вода вспомним это первичная материя со стороны своей 

живоносной силы. Радуга это свет на в сплошной плотной воде, 

потому что она таит в себе угрозу ливня, моря, потопа, а радуга 

это свет в воде благорастворённый.  

Вода, растворённая в воздухе есть облако. Облако в св. Писании – 

одно из важнейших слов его символического языка. Если мы читаем 
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псалмы Давида, и нам встречается облако, мы хотя бы должны 

понимать с чем этот символ связан. 

14ст 9гл: «И будет, когда я облаком наведу облако на Землю..». На 

русский не переводимо. «Облаком взоблачу» или «тучей встучу», то 

есть это оборот внутреннего содержания. Что-то такое очень 

облачное для облака делает Бог, когда приближает облако к Земле. 

Ну примерно такой перевод может быть. «И будет, когда я облаком 

наведу облако на Землю», приближает облако к Земле Господь, что 

это такое? Ведь наш Бог он не тучегонитель, Его силу мы не познаём 

ни по какому движению стихий, потому что Бог стихии Сам сотворил, 

и как бы он их не двигал, это ничего не прибавит к Его славе. Что 

это значит, когда Бог говорит «взоблачу облако к Земле». Облако – 

символ божественного посещения, тогда, когда оно приближается к 

Земле. Или когда Бог приклоняет небеса к Земле и нисходит в 

облаке, тогда что происходит? Зачинается душа и творится плод в 

утробе. Плод зародыша формируется посредством сгущения первичных 

вод в утробе матери. Как из облака падает дождь, снег, иней, или 

невидимо сгущаются на земле капли росы – так начинается бытие 

человека в мире. Сгущаются невидимые первичные воды. И тому есть 

множество примеров в св. Писании, я только некоторые приведу. 

В Книге Иова: плоть зародыша слепляется Богом в утробе из 

первичной материи разлитой жидкой Земли. Также в кн. Иова сгущение 

зародыша из первичных под сравнивается с твораживанием молока. 

Было жидкое молоко и раз – творожок. Или выпадением дождя из 

облака, или выпадением росы на землю. Ну это знаменитые символы 

литургической поэзии: Инея с неба или смерзания воды в лёд. И 

пришествие Мессии уподобляется снисхождению дождя с Неба в 

пророчествах из кн. Иова, прор. Давида «и снидет как дождь на руно 

или как капля, каплющая на Землю». Облако есть устойчивый символ 

божественного посещения. 

Выражение Писания «облаком наведу облако на Землю» означает 

творение жизни на Земле души человеческой, и плоти зародыша в 

утробе матери. Если вы меня поняли, мы сейчас прочувствуем иначе 

этот вот 14й ст 9гл: «и будет, когда я облаком наведу облако на 

Землю, явится радуга Моя в облаке». Радуга есть уплотнение света в 

среде жизни. Радуга есть свет конечного очертания. И Господь 

говорит «радуга Моя в облаке». Трижды Он это говорит «Радуга Моя». 

Радуга есть образ Бога во плоти. Вот, что я хотел сказать в итоге. 

Вот, что даёт Господь Ною увидеть. Радуга есть образ Бога во 

плоти. Радуга есть символ боговоплощения ещё и потому, что радуга 

знаета какая? Она красивая. То есть человек невольно оставляет 

свои дела и является радуга. Человек невольно поднимает голову к 

Небу. Даже злой человек и очень знятый земными делами невольно 

поднимает голову от Земли к Небу. То есть радуга привлекает к себе 

наш взгляд. Так Бог тихо влечёт нас к Себе через Своё воплощение. 

Если радуга – уплотнение света, возвещающее Христа, то Бог даёт 

Ною величайшее обетование: «Я наведу облака на Землю», то есть «я 

буду посещать Землю при каждом зачатии человека» Господь 

присутствует. Я будут посещать Землю. Явится радуга Моя в облаке. 

Я Сам приду на Землю во плоти. 

Облако это кроме того – символ, через который описывается 

присутствие Божие в каждой из 3х мировых эпох до Боговоплощения, в 

самом Боговоплощении и во втором пришествии. Вот что есть общего у 
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этих 3х мировых эпох. Помимо иного, общего есть - облако. До 

Своего Воплощения Бог даёт нам видеть «плоть света» как «радугу в 

облаке». Бог Сын приянл плоть человеческую, приклонил Небеса и 

сошёл, как бы сгустившить из облака, выпав как дождь на руно. А во 

Втором Пришествии, ну вы помните, явится знамение Сына 

Человеческого на Небе, и увидят Сына Человеческого, грядущего на 

облаках Небесных силою и славою многою. 

Радуга Божья это плоть света, терпимого для глаз. Когда Сын 

Человеческий слепил Своё Тело из первичных вод, сгустившись из 

облака подобно дождю, Его Божественный свет стал стерпим для глаз 

в прикрытии плоти. В Книге Иова говорится: «облако слепляет 

Избранного, облак рассеивает Свет Его». То есть в облаке 

слепляется плоть богочеловека и облако же рассеивает его свет, 

чтобы не поразить нас, наше зрение. На Солнце больно смотреть, а 

ра надугу? Садуга – свет тихий. Радуга есть плоть Света, конечного 

очертание в облаке жизни между небом и землёю, который когда 

является «Слава в вышних Богу и на Земле мир, в человеках 

благоволение». Вот что делает радуга. 

Кроме того, радуга это оптический аналог запаха упокоения, который 

обонял Господь от жертвоприношения Ноя. Мы должны привыкнуть к 

этому, что когда Господь является, границы между нашими чувствами… 

нельзя сказать, что они стираются, но все чувства могут одно через 

другое себя выражать. То есть радуга может быть оптическим 

аналогом того запаха, который шел от жертвоприношения Ноя. От 

человека вошел молитвенный запах жертвы, и этот запах отдаётся ему 

Богом как оптическое явление предельного символизма. Священник, 

начиная каждение в храме, молится, чтобы запах благоухания 

духовного взошёл выше небес, и Бог ниспослал молящимся благодать 

Пресвятого Своего Духа. А когда Ной совершил своё жертвоприношение 

после Потопа, было так: Ной принёс жертву в запах благоухания, а 

Господь ниспослал радугу как благодать Пресвятого Духа.  

Ещё раз 14 ст: «И будет, когда я облаком наведу облака на Землю, 

явится радуга Моя в облаке и помяну Завет Мой.».  

Когда Бог вспомнил Ноя, тех кто в Ковчеге, Ковчег начал движение к 

Земле ради продолжения жизни на Земле. То что Бог помнит – он 

сохраняет в Себе. Сохраняет, это очень важно, как жизнь во плоти. 

Трижды сейчас Бог скажет Ною о жизни во плоти. 

15 ст и далее: «И помяну Завет Мой, который есть между Мною и 

вами, и между всякой душой, живущий во всякой плоти, и не будет 

уже вода в Потоп, чтобы стереть всякоу плоть, и будет радуга Моя в 

облаке и узрю чтобы помянуть Завет Вечный между Мною и между 

всякой душою, живущей во всякой плоти, какая есть на Земле. И 

сказал Бог Ною: Это знамение Завета, который я положил между Мною 

и между всякой плотью, какая есть на Земле». Смотрите, с какой 

энергией подчеркивается эта мысль. Трижды говорит Бог о жизни во 

плоти. И что мы должны из этого понять? Что Он Сам придёт во 

плоти. Завет Вечный Богу предвечному нельзя забыть, и Он говорит: 

я буду его помнить. Бог вспоминает Завет Вечный, что человек был 

изначально замыслен и сотворён бессмертным во плоти. 

После грехопадения человек стал смертен, а Завет остался вечен. 

Это означает, что умерших ожидает восстановление во плоти, которое 

называется «Воскресенье». Когда Бог смотрит на радугу «узрю радугу 

Мою», Он смотрит на образ Себя Самого во плоти, смотрит в ожидании 
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Своего Боговоплощения, Своего Воскресения и Всеобщего воскресения, 

когда все мы восстанем во плоти. Вот это завет. Нечто несравненно 

более значительное, чем договор, в котором сходятся две стороны: 

Бог и человек. Бог положил Завет между Собою и всякой душою, 

живущей во всякой плоти. Даже крепче сказано: между Собою и свякой 

плотью. Ну где ж тут договор? Если есть завет между Богом и всякой 

плотью, какая есть на Земле! Человек рождается в Завете с Богом. 

То есть человека не спрашивают, хочет ли он зачаться, родиться и 

жить. И животных не спрашивают, плоть не спрашивают, хочет ли она 

жить. Человека не спрашивают, хочет ли он быть в Завете. Человек 

зачинается и растёт в утробе под радугой Завета. Когда Господь 

преклоняет облако к Земле, человек рождается в радужном Завете. 

Это завет Творца и его образа в человеке. Это есть завет Вечный -- 

привлечь Свой образ к Себе – это сердце творческого замысла о 

мире. Бог открыл свой замысел Ною. Вот чем была та литургия, то 

священнодействие после Потопа. Полное богообщение. И скоро, скоро 

оно прервётся. Но это уже другая история. 
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67. Вавилон. 1 часть. 
 Братья и сестры, читая книгу Бытия мыостановились с вами на одном 
из центральных моментов. Бог открыл Ною, что такое Завет Вечный. 

Бог изначально в завете со Своим творением. Даже со всякой плотью, 

какая есть на Земле. Бог показал Ною радугу, как символ Своего 

грядущего Воплощения. Это как плоть света в облаке жизни между 

Небом и Землёю. Радуга это лук, нацеленный в Небо. Разуга это 

обещание Ногово Завета и Вечной Жизни и Воскресения во плоти. 

Всё это было сказано Ною и показано Ною. Ной это наш общий для 

всех народов отец. Всечеловеческий праведник. Вся полнота 

богообщения, какая была доступне ветхому человеку, открыта нам 

через Ноя. Что было дальше. 

9гл 18 ст «Были же сыны Ноева, исшедшие из Ковчега Сим, Хам, 

Иофет.». История Хама у всех на слуху. Предстоит понять, за что 

Ной проклял Хама. Ной Хама не проклинал. И вообще, Хам не был 

проклят. Однако через Хама в целом человечестве вновь, как в семье 

Адама, проихошёл раскол. 

Были же сыны Ноева, исшедшие из Ковчега Сим, Хам, Иофет. Хам был 

отец Ханаана. Торя эти суть сыны Ноевы. От них рассеялись народы 

по всей Земле. Таков зачин истории о Хаме.  

Что здесь настораживает наше внимание? Рассеяние народов по всей 

Земле произойдет как следствие строительства Вавилонской башни. 

Однако до Вавилонской башни Писание упоминает о рассеянии народов, 

и в связи с рассеянием народов повествует о Хаме. Почему это так? 

Ну предисловие, можно подумать, предуведомление. Не совсем так. 

Итория Хама это скорее пролог к Вавилону. Вавилон это слишком 

значительное событие, и он требует для себя пролога настоящего. И 

кроме того, кроме истории о Хаме будет ещё список народов, 

расеявшихся по Земле после Вавилонской башни – так называемая 

таблица народов. То есть история Хама и таблица народов составляют 

пролог к истории Вавилонской цивилизации.  

История Хама стоит в связи с Вавилонским столпотворением. Связь 

эта прямая. Хам есть начало, а Вавилон – окончательная утрата 

Сынами Божьими своего сыновства. Вот утрата сыновства, это важно 

понять, была не единичным событием, но историческим процессом, 

который пошёл от Хама. Хамство есть первый шаг к Вавилону. Без 

Хама нет Вавилона. 

Важно знать, что праотец Ной тоже проходил испытание сыновства. 

Если вы слушали наши беседы, то можете догадаться что я имею в 

виду. Когда это праотец Ной проходил испытания сыновства? Это 

испытание сыновства Ной проходил, когда Ковчег опускался к Земле, 

и обитатели Ковчега переживали заново творение мира день за днём. 

Всё для тебя, человек – открывает Бог Ною в воссозданный мир. Ной 

не мог не задуматься, кто он есть. Ной стал отец всех людей. Новый 

Адам, новая жизнь, всё сначала, новый человек на обновлённой 

Земле. Мы новый мир построим – это мысли Каина, на которые Ной не 

подвинулся. Вот каинитяне легко начинают жить от себя на новой 

земле, и строить наш новый мир. А вот Ной – нет, он остался Сыном 

Божьим. Сыны Божьи ведут своё родословие от Адама и знают о 

первородном грехе, который идёт от Адама. Поэтому Ной после Потопа 

принёс Богу жертву цельную, и тем показал, что ждёт исцеления 

человека от Бога. 
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Жертва всеприношения, помните, цельная жертва, жертва 

всеприношения это жертва смирения – всё Богу и всё от Него. Вот 

таков был отец наш – Ной. Но не таковы были его ближайшие потомки. 

И даже один из его сыновый. Люди после Потопа опять начнут строить 

цивилизацию. Ной – нет. Ной – великий строитель, если что и 

построил после Потопа, то жертвенник. Ной трудился на Земле. 

20 ст 9 гл «И начал Ной человек быть земледельцем Земли, и насадил 

виноградник». О Ное сказано, что он положил начало дел на Земле, 

когда насадил виноградник, а не когда построил жертвенник и принёс 

жертву. Ной в Ковчеге, и по выходе из Ковчега, живёт одновременно 

в 2х измерениях, в 2х мирах. Ной различает: иерейское служение - 

это одно, это жертвенник, дела на Земле – это другое, виноградник. 

Сперва одно – жертвенник, затем другое – виноградник. 

21 ст : «И испил он от вина и опьянел и обнажился в доме своём». 

Обнажия в значении еврейского глагола «раскрылся». Далее, и увидел 

Хам, отец Ханаана. А это уже устойчивая характеристика Хама, что 

Хам – отец Ханаана. Значит ли это, что братья Хама были 

бездетными, а Ханаан родился в Ковчеге? Златоуст это комментирует: 

«Когда погибала вся Вселенная, ни столь великое бедствие, ни такая 

тесная жизнь в Ковчеге не могли обуздать Хама». Может быть Хам 

упоминается как отец Ханаанских племён в связи с будущей историей 

Израился. Земля обетованная была этими племенами заселена. Может 

быть. Но другое важнее. Не то чей отец Хам, а то, что он уже отец. 

Утрата Сынами Божьими своего сыновства началась от Хама, и это был 

процесс, и в этом процессе важно, что сын Ноя – Хам сам был отцом. 

«И увидел Хам, отец Ханаана наготу отца своего». Произошло скорее 

всего пересечение двух невольных прегрешений Ноя и Хама. Ной мог 

не знать действия вина. Упоминание о винограде и вине до того не 

было. Кстати и в эллинской культуре мы находим свидетельство в 

мифологии эллинской, что изобретение виноградной лозы было очень 

поздним явлением, потому что Дионис, её изобретатель самый молодой 

из богов олимпийского пантеона. То есть виноградная лоза и вино 

это нечто позднее. Вот. Ной мог не знать действия вина, а Хам стал 

невольным свидетелем наготы отца. То есть пересеклись два 

невольных согрешения. 

Видеть грех другого человека это испытание, лучше сказать – 

искушение. Поэтому христиане полятся: Господи, деруй мне зрети мои 

прегрешения, и не осуждать брата моего. 

22 ст : «И увидел Хам, отец Ханаана наготу отца своего и исшед 

возвестил обоим братьям своим во вне». Мы молимся: Господи, дай не 

осуждать. А как не осуждать другого человека? Проще всего не 

смотреть. А если невольно увидел, то как не осуждать? Нужно 

присечь корни, откуда осуждение растёт. А откуда оно берётся? 

Смотрим ту же молитву св. Ефрема Сирина: «Дух праздности, уныния, 

любоначалия и празднословия не дай мне». Вот таковы корни 

осуждения. Праздный человек не ленивый, он деятельный на 

осуждение. Осуждение ищет выражение в слове. Осуждающий человек 

празднословный. Об этом говорит Писание в истории с Хамом. Хам 

возвестил то, что нечаянно увидел обоим братьям своим, да ещё и во 

вне. Нечаянно увидел и вынес из дома. 

Кого осудил Хам? На этот вопрос нужно дать обстоятельный ответ. 

Кого осудил Хам. Есть люди, призванные видеть чужие грехи. Видеть 

чужие грехи может быть призванием. Видеть чужие грехи без 
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осуждения – это призвание. Вот всякий, кто не радуется греху 

другого человека может без вреда зреть чужие пригрешения. Вот. А 

призванные к этому нелёгкому труду это священник, врач, педагог и 

родитель. Священнику открываются грехи, врачу открываются грехи, 

результатом которого являются волезнь, педагог не радуется, когда 

дети шалят, и отец не осуждает своего сына, когда тот грешит.  

Символом родительского попечения о детях на языке Писания является 

отцовство. А теперь представим, что человек Богу усыновлён, как 

это было с предками Ноя. Отцы Ноя имели родословие от Адама и от 

Бога, поэтому они сыны Божии, но не только по родословию. Бог 

печётся о всём мире как отец. И Сыны Божии так делали. Смотрите – 

вот что важно: если Бог печётся о нас как отец, то и Сыны Божии 

делают так. Они имели о всём мире попечение и не судили. Бог Отец 

не судит, и Сыны Божии не судили. 

Можно и с другой стороны посмотреть. По мере того как человек 

научается не судить, ему открываются грехи не только других людей, 

но и грехи мира. Это особое призвание. И у нас есть свидетельства, 

что именно таковы были Сыны Божьи до Потопа. Помните, ведь они 

несли на себе позорные, страшные, прямо Каинские имена: Каинан, 

Енох, Мафусал, Ламех. Это были такие имена, которые заставляли их 

зрети свои пригрешения и не осуждать брата своего будь он Каин. 

Отсюда рождалось их особое служение молитвы за весь мир. Вот, кто 

были подлинные великаны духа – вот это были Сыны Божии. И 

последним из них был Ной. Ной уже нёс иное служение. Ной притворил 

молитвенный опыт отцов в строительство Ковчега. То есть труды 

покаяния и молитвы о спасении мира Ной осуществил уже как дело 

спасения. Вот на примере Ноя видно как дела молитвы собираются, 

собираются в поколениях праведных и могут разрениться всемирным, 

всем видимым спасительным делом.  

Так вот Хам осудил Ноя, Сына Божьего. 

Другое дело, что Ной был ему лично отец. Хам осудил человека – 

Сына Божьего. Ной был вполне человек, как Сын Божий. А ему, Хаму, 

какое счастье для Хама, Ной был ещё и отец. 

Через Ноя протекало время Всемирной Истории, а для самого Хама это 

была жизнь. И как сына Ноя, и как спасённого из Потопа. Кого 

осудил Хам? Хам осудил человека, Сына Божьего, отца и спасителя. И 

это не всё.  

В сложной истории с Хамом каждый в семье Ноя имел повод к 

осуждению ближнего. Но кроме Хама все избегли осуждения. Сим и 

Иофет нашли способ, как это сделать. А Ной до конца остался отцом. 

Мы увидим, что Ной не осудил Хама. Хам совершил не проступок и не 

глупость. Он был такого духа человек. Кем был Хам было видно, если 

сравнивать его с братьями. Сим, Иофет невольно узнали в каком 

положении находится отец, но не захотели это видеть. Знать и не 

видеть – это мудро. Вот знаешь, что человек грешит. Ну, знаешь и 

знай, но не смотри туда. Господь сказал о человеке после Потопа, 

что человек прилежен в помыслах на лукавое. Помысел его влечётся 

на лукавое. Посмотрите, 8 гл 21 ст. 

«Человек прилежен в помыслах на лукавое.» Помысел его влечётся на 

лукавое. Но если мы знаем о себе как мы падки на зло, то нужно 

охранять своё око. Проще всего не смотреть на грех даже если 

знаешь о нём. А сделать чтобы не зрети, даже если знаешь? Смотрим 
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ту же молитву того же Ефрема Сирина: «дух же целомудрия, 

смиренномудрия, терпения и любви даруй мне, рабу Твоему». 

То есть Сим, Иофет поступили целомудренно, смиренномудренно, 

терпеливо и любовно. Их поступок по отношению к ближнему, а для 

них самому ближнему – отцу, указывает на одну из главнейших 

христианских добродетелей. Сим, Иофет поступили по любви, нашли 

способ не смотреть на наготу отца. Да ещё так сделали, чтобы и 

другие не видели. Покрыть наготу ближнего – это урок Сынам Божьим, 

и тем, кто хочет быть Сынами Божьими. 

Происшествие в семье Ноя имело такой аспект, который не позволяет 

говорить о Хаме как только о непочтительном сыне. А О Симе и 

Иофете только как сынах почтительных, потому что семья Ноя, как 

некогда семья Адама,( а затем как семья Авраама) семья Ноя была 

вся Церковь. Хам празднословел о священстве церкви. 

Когда мы слышим как празднословят о священстве, будем знать, что 

это чистое хамство. Приходится сказать при всём отношении к другим 

христианским конфессиям, что последовательное поведение по образу 

Хама приводит к отрицанию священства как такового. Следовательно в 

отношении к священству протестантизм есть образ мыслей библейского 

Хама, осуществлённый на практике и в полноте. 

Энтузиазм строителей Вавилонской башни не мыслим без отрицания 

священства. Не могло быть ни одного действующего иерея Божьего 

среди строителей Вавилона. Именно Хам заложил основы 

столпотворения в Вавилоне. С Хама началась утрата сыновства от 

человека Ноя. А в Вавилоне человечество отреклось от человека – 

Адама, и полностью вернулось в состояние Каина. Сохраним эту мысль 

на будущее, чтобы понять что такое современный Вавилон. 

Протестантизм – его база. 

Когда Сим, Иофет прикрыли наготу отца, они понимали с кем имеют 

дело. Это видно по их осторожному поведению. Они согнули свои 

спины и не узрев покрыли наготу отца. И взявши Сим и Иофет ризу 

положили на обе спины свои и пошли вспять смотря и покрыли наготу 

отца своего и лицо их было вспять смотрящая и наготы отца из они 

не увидели. 

Истрезвился же Ной от вина, и познал каковое сотворил ему сын его 

из младших. Поведение Хама могло быть легкомыслием, глупостью, 

осознанной наглостью, злорадством и бунтом. Степень греховного 

участия сердца человеческого в поступке может быть многоразличный. 

Бог смотрит на помыслы человека. Также и Ной не о поступе сына 

узнал, но познал каковое сотворил ему сын. Какие мысли были у его 

сына. «Познал елико сотворил ему сын его юнейший». Юнейший из 

младших означает только, что Хам не был старшим сыном. Мы не знаем 

кстати ничего о последовательности, в какой рождались сыновья. 

«И сказал Ной проклят Ханаан». Поступок совершил Хам, а Ной говрит 

«проклят Ханаан». Ну, во-первых заметим, что Бог никого не 

проклинает, и Ной никого не пролинает. Он не сказал «проклинаю», 

он сказал «проклят». Но это говорит впервые человек. Не было ещё в 

истории, чтобы слова проклятья изрекал не Бог. Видеть грехи 

человека.. а Ной познал грех сына, может только человек не 

способный к осуждению. А чтобы изречь слова проклятия, если ты не 

способен к осуждению будучи человеком, какое нужно иметь сердце?  

«проклят Ханаан». Не осуждает Ной никого. Мы знаем Ноя как 

великого терпеливца: 500 лет жил, не смешиваясь с каинитянками, 
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100 лет строил Ковчег, год провёл в Ковчеге, 2 месяца как Земля 

просохла, не покидал судна, со всей тщательностью принёс жертвы. 

Если терпеливый Ной сказал «проклят», то не сгоряча. Если бы в 

гневе Ной проклятие произнёс, то на Хама. Однако нет того. 

То, что сделал Хам, лично Хама не лишило сыновства. Благословения 

лишило, но не сыновства. У Хама будет родословие, толдот, как и у 

его братьев. Среди хамитов будут великие народы, и величайшие 

достижения всемирно исторического значения. Однако именно Хам 

положил начало апостасии – отступничества. Уже при сыне Хама грех 

Хама даст плод. Впервые отчётливо говорит Писание, что грехи 

родителей остаются на детях. 

«И сказал Ной: проклят Ханаан отрок. Раб будет братьям своим». 

Златоуст. Вопрос, который везде повторяется. Почему когда Отец 

согрешил, подвергается проклятию сын? По скольку этот вопрос везде 

повторяется, соберём разные ответы святых отцов. Их будет семь: 

Первое. Было сказано: и благословил Бог Ноя и сынов его. Ной не 

нарушил благословения, данного уже Богом. 

Второе. Хам как сын согрешил против отца, и наказание приемлет 

через сына. 

Третье. Хам не меньше сына претерпел наказание, ибо отцы готовы 

бывают вытерпеть наказание за детей. Для них мучительнее видеть 

детей страдающими нежели самим страдать. 

Четвёртое. Если бы проклятию подвергся сам Хам, то наказание 

простёрлось бы на весь его род. Проклятье не коснулось других 

детей Хама кроме Ханаана. 

Пятое. От Ханаана началось рабство. Впервые св. Писание упоминает 

об этом институте. Как подчинённое положение жены, так и 

подчинённость ханаанских племён было следствием греха. И раб и 

господин могут получить взаимное отношение, пользу. И раб и 

господин могут получить от взаимных отношений пользу. Для раба это 

смирение. 

Шестое. Слова Ноя суть предсказание, а не проклятие. Ханаан 

воплотил в себе типические черты своего отца. Был сам по себе 

порочен, что проявилось вполне ко времени завоевания Палестины 

Евреями. 

Седьмое. Поступок всех трёх сыновей Хама, Сима, Иофета вполне 

решительно выразил их духовное устроение. Ной произнёс 

окончательные слова о Хаме. Дальше – о Симе, дальше – об Иофете. 

Но от себя Ной ничего не говорил. Он не сказал ни проклинаю, ни 

благословляю.  

Это о Ханаане. 

Настало время и благословению. 

26 ст 9 гл: «И сказал Ной: благословен Господь Бог Сима и будет 

Ханаан раб ему». Благословен Яхве Элохим Сима. Бог откровение 

впервые называется собственным Богом Сима. От Сима произойдут 

патриархи и пророки. С именем Яхве Бог откроется пророку Моисею. 

Имя Сим («шем» по евр. означает «имя»). То есть Сим означает 

«имя». От Сима произойдёт спаситель Иисус, помазанник – Христос. 

Имя Эллохим, имя Божие во множественном числе, откроется как имя 

Отца и Сына и Святого Духа. 

27 ст 9 гл: «Да распространит Бог Иофета». Опять Ной от себя 

ничего не сказал. Да распространит Бог Иофета. О Симе не сказано 

«благословен Сим» и об Иофете не сказано «благословен Иофет». Вот 
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как о человеке в день сотворения не было сказано «и увидел Бог, 

что это хорошо» помните как это было тревожно? И мы понимаем 

источник этой тревоги – грехопадение. Так и Сыны Ноя ни один не 

получил прямого благословения. Благословен Господь Бог Сима. Да 

распространит Бог Иофета. Тоже тревожно. А источник этой тревоги – 

скоро грядущее – Вавилон. 

Имя Иофет означает «распространение». Вот Иофету Ной 

пророчествует, что Бог даст ему по его имени «распространение». Да 

распространит распространённого. «иефЕт ле иЕфет». Распространит 

распространённого. То есть пусть Иофет соответствует своему имени, 

своей природе. Распространяется, широко селется. Кстати так и 

будет. Это мы увидим сейчас. Имя Божье в благословении Иофету «да 

распространит Эллохим Иофета». Откровение не будет непоредственно 

дано потомкам Иофета. Бог назван не Яхве, но во множественном 

числе «Эллохим». Потомкам Иофета Бог будет открыт сразу как Троица 

сразу после Боговоплощения. 

«Да распространит Бог Иофета, и да вселется он в селениях Сима. И 

да будет Ханаан раб им» Симу и Иофету. Ну с Ханааном понятно, а 

вот Иофет вселится в селениях Симовых. Это пророчество имело 

смысл, относящийся ко времени Иисуса Христа. Исторический смысл: 

Римляне покорили Иудею и разрушили Иерусалим.  И религиозный 

смысл, гораздо более значительный: Язычники иофетиды вступили в 

Церковь Христову: греки, римляне, славяне, германцы. Язычники 

воспользовались всем, что было предназначено и уготовано для 

иудеев – говорит Иоанн Златоуст. 

«Да распространит Бог Иофета, и да вселется он в селениях Сима». 

Ни Сим ни Иофет не получили прямого благословения. Благословением 

Сима и Иофета Ной предвозвестил призвание двух народов. Через Сима 

– иудеев, через Иофета – язычников. Однако, в потомках Сима 

призвание произойдёт после Вавилона – это Авраам. А в потомках 

Иофета – только во времена Христа. Благословение Ноя завершено. И 

следующее благословение Бога будет дано очень не скоро – Аврааму. 

И оно станет прямым продолжением и развитием того, чем благословил 

сынов Ной. То есть благословение, которое получит Авраам – это 

будет через века и века. Оно будет прямым продолжением того 

благословения, чем благословил Ной своих сыновей. Иофет войдёт в 

Церковь Божью, сказал Ной. Но благословение получат все народы, и 

даже все племена Земли. Так Бог сказал Аврааму. Благословятся в 

тебе все племена Земли. Через Авраама – потомка Сима, 

благословятся все племена Земли.  

Пожил жи Ной после Потопа 350 лет и были все дни Ноя 950 лет, и он 

умер. Умер Ной, когда Аврааму было 58 лет. Ной был свидетель двух 

всемирных событий – потопа и Вавилонской башни. Закончился толдот 

Ноя. И на этом мы сегодня закончим.  
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68. Вавилон. 2 часть. 
 Братья и сестры, мы приступаем к одному из центральных и ключевых 
для понимания всемирной истории эпизода св. Писания – сказания о 

Вавилонской башле. Именно приступаем, делаем приступ. А ещё не 

начинаем, потому что до Вавилонской башни Писание упоминает о 

рассеянии народов и повествует о Хаме. О Хаме мы говорили, и 

вспомним, что история Хама и таблица народов это не предисловие, 

это пролог к истории Вавилонской цивилизации. История Хама и 

таблица народов.  

С Хама началась утрата сыновства среди сынов Ноя. При этом Хам это 

также и отрицание священства. Среди строителей Вавилона не было 

связенства, оно там просто не мыслимо. В Вавилоне не было ни 

священства ни царства. Сегодня речь пойдёт о таблице народов, и 

одной из главных тем будет возникновение первого царства, как 

особой формы политического и духовного устроения общественной 

жизни. Приступим. И сегоднящняя наша беседа продлится дольше 

обычного, потому что мы должны рассмотреть цельны памятник – 

таблица народов. 

10 гл 1 ст: «Вот родословные записи (толдот) Сынов Ноя - Сима, 

Хама, Иофета. И были у них сыны после Потопа». Начинается сводный 

толдот сынов Ноя. Обратим внимание, что Хам после известных 

событий не потерял сыновство. Лично Хам – не потерял. Потому что 

проклят был не Хам, проклят был Ханаан – его сын. У Хама, в 

отличие от Каина, есть родословие (толдот). Хам не проклят. Хам 

это только первый шаг к каинскому делу, окончательной утрате 

сыновства, которая произойдёт среди строителей Вавилона. 

История Вавилонской башни предворяется списком народов рассеяния. 

Следствия описываются раньше причины. И народы рассеяные 

перечисляются как происшедшие от прародителей – Сима, Хама, 

Иофета. Таблица народов это исторический памятник всемирной 

истории человечества. Как Ною было дано откровение об истории 

человечества в целом. Так и древний Вавилон, мы к нему всё 

приступаем и приступаем, есть символ первой всемирной цивилизации.  

Для того, чтобы мы вошли в этот символ (Вавилон), Писание проводит 

нас через список народов, которые были рассеяны по Земле в 

следствии этого опыта – построить всемирную цивилизацию. 

Более конкретно таблица народов дана в форме генеологии. 

Генеология это форма сохранения исторического придания как самого 

краткого и необходимого. Здесь это также специально библейский 

памятник. А Книги Священного Писания говорят нам о том, что 

необходимо для спасения. То есть таблица народов не удовлетворяет 

моей любознательности как историка. Книги Священного Писания 

говорят о спасении. Поскольку перед нами памятник симитической 

культуры, ибо симиты сохраняли Имя Божье, исчисляется то, что с 

точки зрения симитов заслуживало упоминания и сохранения. Автор 

пятикнижья преимущественное внимание уделил Палестине и соседним 

странам. Много очень есть совершенно незнакомых, непонятных нам 

народов, но это почему происходит? Потому что долгое время эта 

генеология была исполнена с живой памяти, а до нас сохранился её 

каркас, который показывает масштаб всемирно исторического события 

великого рассеяния народов. 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

305 

Для обозначения гениологических звеньев в таблице народов 

использованы 3 приёма. Перечень индивидуальных личностей, 

обозначение рассовых групп, называние народностей именем страны. И 

может статься, что в одном имени совмещается личное имя, имя 

народа и имя страны. Первыми идут потомки Иофета – иофетиды. 

Сыны Иофета сначала перечисляются – 8 сынов было у Иофета. 

Упомянуты также некоторые внуки его. Я естественно буду говорить 

только о некоторых. 

1й сын Иофета – Гомэр. Это народы, которые начали населять 

северную Германию. Кимбры, тефтоны и британские острова. У Гомэра 

были сыновья – Ашкеназ. С 10 века нашей эры Ашкенас стало 

бозначать Германию. Также, Гомэр, отец Ашкеназа, ассоциировался с 

Германией. 

2й сын Иофета – Магог. О нём надо сказать отдельно. Магог это 

северные народы – конники, стрелки, скифы, гунны. Возможно предки 

славян. От своей воинственности, многочисленности и подвижности, 

Гог и Магог приобрели символическое значение. Это страшные воины. 

Гог и Магог упоминаются в Откровении как все народы Вселенной на 

4х углах Земли, которыми будет пользоваться дьявол. 

Магог это вероятно скифы, о которых пишет Геродот. Они воевали в 

палестине, можете себе предстваить, в 7м веке до нашей эры, и 

потерпели поражение от фараона. 

3й сын Иофета – Мадай. Это первобытные арийцы, жившие в западной 

Азии в Мидии, большая часть ушла в Индию, а оставшихся называли 

мидянами.  

1 сын Иован – определённо это Ионии, ионийцы – одно из эллинских 

племён. Сын Иована – Илисса. Может быть это греческий народ 

иолийцев. Также Китин – сын Иована. Древний Китион – столица 

Кипра. И другой сын Иована – Доданим – это дорданейцы – трояне. Ну 

других не буду упоминать. 

10 гл 5 ст: «От сих (8ми сыновей) отделилсь острова народов в 

земле их, каждый по языку в племенах своих и в народах своих.». 

Так. Отделились острова народов в земле их. Так отмечается во-

первых факт расселения арийцев. Они в прямом смысле начали 

заселять острова Средиземного моря, но также острова народов может 

обозначать отстоящие друг от друга заселённые земли. В рассеянии 

народы селились раздельно, каждый по языку, и жили при начале 

процесса обособлено, как бы на остравах.  

То есть Иофет, и его имя обозначает «распространение» - 

распространился.  

Здесь и далее процесс расселения народов характеризуется в 4х 

понятиях: «земля» (эретс), «язык»(лашон), «племя» (мишпоха) и 

народ «гои». Иофетиды распространились широко, и поэтому на первый 

план вышло их расселение по землям. Это были иофетиды. 

Вторыми упоминаются потомки Хама – хамиты. И среди них встречаем 

знаменитое имя Немрод. Сыны же Хама. 

1м упоминается Хуш. Хуш это кушиты, каздим, халдеи, древняя 

шумеро-ахкатская народность. Кушиты положили начало древнейшей 

цивилизации, затем были вытеснены симитами и перекочевали в 

аравийские степи. Отсюда, это около 2го тысячеления до нашей эры 

быле переселены в Египет, в Нубию. Перечисляются сыны Хуша, и 

отдельно среди сынов Хуша упоминается Немрод. 
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«Хуш родил Немрода.». Этимология имени «немрод» остаётся неясной. 

Это имя пытаются ассоциировать с глоголом «марад» - восставать, 

возмущаться, тогда немрод означало бы «мятежные». Более вероятно, 

что это имя немрод связано с именем одного из богов вавилонского 

пантеона «Намраудду».  

«Хуш же родил Немрода. Он начал быть исполин на Земле». Что же это 

такое? Немрод – опять «гигас» по гречески гигант, «Гибор» по 

еврейски. Немрод начал быть первым из Гибаримов после Потопа. Но 

до Потопа были Нифелимы и Гибаримы. Их Потопом смыло. И опять – 

Гиборим. 

Надо разбираться. Те исполины, которые были от века, допотопного, 

погибли в Потопе, памяти не оставили. Им была дана только 

характеристика, но очень существенная. Они были названы гигантами 

по силе (гибаримы), изобретательности (именитые) в делах падения и 

ниспровержения (нифелимы). Вот всего это вместе, чтобы и Гибаримы 

и Нифелимы и Именитые – в человечестве больше не будет, но в 

современном человечестве, что после Потопа, есть Гибаримы. И 

первым назван Немрод. 

Важно знать, в чём Немрод был силён. Гибор значит «сильный».  

«Хуш же родил Немрода, он начал быть исполин (гибор) на Земле.». 

Ещё раз скажу, чтобы было понятно. Немрод – гибор, но не в том 

смысле, в каком были Гибаримы до Потопа. В чём Немрод был силён?  

10 гл 9 ст «Он был исполин (гибор), ловец пред Господом Богом, 

поэтому говорят: как Немрод гиполин – ловец пред Господом ». 

Итак, Немрод оставил после себя имя – он гибор именитый. Гибор 

именитый. Имя оставил. Однако он не так именитый, как предпотопные 

Гибаримы – те тоже названы именитые. Те были именитые, то есть 

изобретатели, однако имён их нет. Те именитые в чём-то достигли 

превосходного качества, однако их дел и изобретений и собственных 

имён, об этом памяти нет. А вот Немрод оставил по себе имя 

собственное, а также известно в чём он был силён. Он – гибор 

лавитыв, исполин – ловец. И имя Немрод стало нарицательным. Самое 

главное качество его лавитвы удостоверено пред Господом Богом. 

То есть с Немродом родилось какое-то новое начало жизни. И хоть он 

один из Гибаримов, что очень настораживает, но то, что началось с 

Немродом, для Господа не отвратительно. Вот что началось? 

Читаем дальше 10 ст: «И бысть начало царства его Вавилон и эрех и 

аккат и халма в Земле синаар». Так что же, Немрод первый царь на 

Земле? Немрод – первый царь в Священной истории. То, что начало 

быть при Немроде это именно начало («архэ» по греч.) («решит» по 

евр). «И бысть начало царство его». Политическая органзация жизни 

народа, государственное начало, особая сфера жизни. Так особняком 

стоит Немрод не только в сынах Хуша, потомка Хама, но и в толдоте 

всех сынов Ноевых. И то качество, которое сделала Немрода первым 

царём священной истории, Писание называет сочетанием 2х 

значитальных слов. Что сделало Немрода царём .2 слова: «Исполин 

ловитвы». Но ведь не за то же помнили Немрода, что он был, как 

иногда переводят «сильный зверолов». Так, к сожалению, в нашем 

синодальном переводе. Сильный зверолов. Ничего подобного. Он был 

исполин ловитвы. Он не был могучий охотник. Не за то его поминали. 

Его помнили как основателя первого царства. Поэтому, говорит 

Писание (9ст) «Говорят как Немрод, исполин ловец, пред Господом».  
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То есть о нём помнили как о царе. Первым словом «гигант» «гибор» 

обозначалось, что и до Немрода, до Потопа, были властители, не 

будь помянуты, но Немрод был первый из Гибаримов пред Господом. 

Он, так сказать, легитимный царь. И дело его, и имя его остались в 

истории. Царь должен быть в чём-то гибор, что само по себе значит 

«сильный». Ещё раз. Эту мысль нужно повторить. Из какого ядра 

развиваются нужные для властителя качества при основании царства? 

При переходе к сильному централизованному правлению, какими 

качествами должна обладать новая власть? Книга Бытия дважды 

свидетельствует, что при самом начале устроения царства, царская 

власть должна обладать качествами, которые сходятся в одном 

занятии: (по-гречески «кюнетос») (по-еврейски «цайид») - ловец. 

В истории Немрода как-то предполагается, что это охотник-зверолов. 

Пусть при начале своей жизни будущий царь – охотник на зверей. Но 

ведь и способы охоты бывают разные. Всякая охота это поединок 

человека и зверя. Она требует мужества, владения оружием, 

наблюдательностью, выносливостью, чутья, особого энтузиахма. О 

таких говорят: это охотник. Однако, охотник-ловец это прежде всего 

мастер засады и капканов. Он умеет не обнаруживать себя. Ловец 

превосходит зверя хитростью и неистощимым терпением. Умение 

выжидать, оставаясь незаметным для зверя. Приблизиться вплотную и 

произвести операцию по захвату. Вот свойства ловца. 

От человека, который превосходит зверя как ловец, начинается 

царство. От ловца оно начинается, ловцом царь и остаётся. 

Это при начале царства. Та же мысль применима и к процессу 

возникновения сильной централизованной власти. Тот, кто 

сосредотачивает власть должен быть тем, кого называют «ловец», а 

на современном языке – работник спецслужб. 

В Книге Бытия будет в дальнейшем рассказана история о двух братьях 

двойняшках, старший из которых уступил своё сыновств по Богу. Оно 

называлось тогда первородство. Старший уступил первородство 

младшему брату. Младший, ставший Сыном Божьим, бежи от старшего, 

опасаясь его гнева, много лет проводит на чужбине, затем он 

возвращается и застаёт старшего брата властителем и полководцем. 

Братья примирились. От младшего брата, кто унаследовал сыновство 

по Богу, пошла приемственность церковной жизни, а от того, кто был 

старшим братом и уступил первородсово, пошла царская власть – 

цари. Одного звали Иаков (или Израиль), а другого – Исав (он же 

«едом»). Так вот Писание (быт 36:31) сообщает нам: цари 

царствовали во Едоме прежде царствования царя во Израиле. 

Царская власть возникает не от Сынов Божьих, но пред Господом 

Богом. Впервые мы это узнаём вот сейчас, когда читаем толдот сынов 

Ноевых. Начало царства пошло не от симитов, которым будет доверено 

нести имя, а от хамитов – сына Хуша, внука Хама. Вот они – 

мудрость и пророческий дар Ноя. Он не проклял Хама. Из сынов Хама 

явилось великое дело богоугодное – царство. 

А как обстояло дело среди симитов? В потомках Авраама царская 

власть пошла первоначально не от Иакова (израиля), а от брата 

Иакова – Исава (он же едом). А кто был Исав по своему занятию? 

Исав был как и Немрод – ловец. Как и Немрод, Исав был ловец 

превосходного качества. Он имел, как говорит Писание, ведение 

ловитвы. Был человек, ведующий ловитву «иш йо де а цейед». О том 

каким Исав был превосходным ловцом, можно по тому судить, что о 
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нём трижды говорится, что он умел ловить ловитву. Оборот 

внутреннего содержания. То есть он был совершенный ловец. Затем мы 

его застаём как предвадителя сильного и очень мобильного отряда. А 

в масштабах Палестины – войско. И накоец Исав был родоначальник 

народ «едом», в котором царствовали цари раньше чем в Израиле. 

Итак, в таблице народов находим первое библейское свидетельство о 

начале политической жизни. И здесь важно сказать, что от человека, 

который превосходит зверя как ловец, начинается царство. И второе. 

Царская власть возникает не от Сынов Божьих, но пред Господом 

Богом.  

Возвращаемся к Немроду. Царство Немрода это союз четырёх городов. 

В междуречьи в долине Синаар (шумер). На Юге Вавилон и Урук 

(библейское название «Эрех»). А на Севере – Аккат (будущая столица 

аккатского царства).  

Иногда, да почти всегда, Немрода изображают так, что он был царём 

Вавилона, когда в Вавилоне начали строить знаменитую башню. Вот 

это категорически не верно. Во-первых, потому что при Немроде 

Вавилон не был тем, что называется «город». Сейчас мы это увидим. 

А во-вторых, это главное, среди строителей Вавилонской башни не 

могло быть ни священства ни царства. 

Первые города появились на Севере от Вавилона. Об этом дальше 

свидетельствует Писание. Сразу заметим, что не Вавилон был первым 

городом после Потопа, а то, что возникло на Севере от Вавилона в 

далине Синаар.  

Я прочту сайчас стихи, их сложно воспринимать на слух, но мысль 

главная здесь та, что не Вавилон город. А что же город? 

10 гл 11 ст: «Из земли той (имеется в виду Вавилон и Синаар) вышел 

Ассур и построил Ниневию и Риховод (город) и Калах, Эресен между 

Ниневией и Калахом  это город великий». Асур это древнейший центр 

Ассирийского царства на реке Тигр на Севере. Из земли той выл 

Ассур может иметь различные значения, я сейчас не буду в это 

вдаваться, но при любом истолковании остаётся неизменным, что 

основание Ассирийского царства есть результат колонизации из Южной 

Месопотамии. Именно в Ассирии городская жизнь достигает такой 

стадии развития, о которой впервые сказано «город». «Риховод ир» 

это город улиц, следовательно – большой город. О Ресене говорится 

«город великий». Итак, не Вавилон упоминается в св. Истории как 

первый из городов после Потопа. Не царь Немрод упомянут как первый 

градостроитель. И по другим хронологическим соображениям – об этом 

в следующей беседе будем говорить. Немрод не мог быть 

современником вавилонской стройки. 

В первой мировой цивилизации под названием «Вавилон» не могло быть 

ни священства ни царства. 

Это мы говорили о потомстве первого сына Хама, которого звали Хуш. 

У Хама родился Хуш, у Хуша были сыновья, отдельно – Немрод. 

Второй сын Хама – Мицроим. Это – Египет. Сами египтяне называли 

свою страну Кемией, Хемией (может быть от имени Хам). Среди сынов 

Мицроима упомянем сына под именем Филистим. Филистимляне 

(Пелешетим) - пытаются толковать как «переселенцы». Этимология не 

вполне надёжная, но филистиляне действительно переселенцы из 

Африки и с острова Крит. Земля «пелешит» это Палестина. То есть, 

когда мы говорим слово Палестина, мы вспоминаем Филистимлян. 

Четвёртым сыном Хама упоминается Ханаан. Это уже 15 ст 10 гл 
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«Ханаан же родил Сидона первородного и Хета». Обратим внимание на 

это определение «первородный». Согласно Книге Бытия, передача 

сыновства и прав распределения между сыновьями в эпоху патриархов 

(т.е. до Моисеева законодательства) включало в себя важное 

установление – первородство. У симитов в семье Авраама, Исаака, 

Иакова, первородство заключалось, прежде всего, в благословении, 

которое отец давал первородному. Однако, институт первородства 

упоминается впервые у хамитов. То есть вместе с Сидоном Ханаан 

родил новый обычай – первородство, как вместе с немродом Хуш родил 

царство. 

Ещё раз смотрим: «Ханаан же родил Сидона первородного». До 

первенца Ханаана Сидона, кстати нет возможности установить кто был 

старшим, кто младшим среди потомков Ноя и даже среди сыновей Ноя. 

На это просто не обращали внимание. Например говорилось: Хам – 

отец Ханаана, и можно было думать, что Ханаан – первенец Хама, 

однако Ханаан среди потомков Хама назван последним. Был ли он 

первым? Или ставше привычным: Сим, Хам, Иофет говорит ли о 

старшенстве? Нет. В иудаизме кстати есть 3 версии того как 

распределялись сыны Ноя по-старшенству: Иофет, Сим, Хам; Иофет, 

Хам, Сим и Сим, Хам, Иофет. То есть не обращали внимание на 

старшенство. Институт первородства родился среди хамитов у 

Ханаана. 

Наводит это на размышление. Почему такой важный институт впервые 

упоминается у того сына Хама, кто подвергся проклятию? Ханаан не 

мог не знать о том, что он проклят, как сын своего отца. Когда 

Ханаан родил первородного, он мог надеяться, что хотя бы этот его 

сын не будет проклят как сын своего отца. 

Так. Страна Ханаан – это страны Сирии и Палестины до Иисуса 

Навина. Ну, из сыновей Ханаана упомянем Сидон (Тир и Сидон это 

главнейшие города Финикии) и Хет (Хет это хетское царство).  

«Сии сыны хамовы в племенах своих, по языкам своим в странах своих 

и в народах своих». Вспомним, что расселение Иофетидов, потомков 

Иофета оценивалось по 4м позициям. 1е – Земля, затем язые, племя, 

народ. Расселение хамитов оценивается по тем же 4м позициям, но в 

другой последовательности: племя, язык, земля, народ. То есть 

Иофетиды распространились широко, по землям, а хамиты обитали 

более компактно, держались своей племенной языковой общности.  

И последний в таблице народов упомянуты потомки Сима – симиты. Это 

10 гл 21 ст: «И Симу было и ему, отцу всех сынов Иевера, брата 

Иофета старшего». Старший – относится к Иофету. Поэтому неверный 

синодальный перевод: были дети и у Сима, старшего брата Иофета. 

Нет, Иофет оказывается старше Сима, это упомянуто в Писании. 

Толдот, родословие Сима начинается с красивой постановке его 

самого в родственные отношения. Из его сынов выделен Иевер – 

родоначальник евреев. Сам Сим показан как младший брат Иофета. 

Сим, он был младше Иофета, однако первым получил благословение от 

Ноя. Права старшинства и первородства среди сынов Ноя не были 

установлены. 2726 

«Сии сыны Симовы: Елам и Асур и Арфаксад и Луд и Арам и Каинан». 

Вот это странно. Каинан – может быть это младший сын Сима. То есть 

Сим долгое время жил на Земле после Потопа, и когда у него родился 

возможно младший сын, он этому младшенькому даёт имя Каинан. Это 
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означает, что среди сынов Сима началось какое-то особое покаяние, 

потобное тому, что было среди Сынов Божьих до Потопа. 

Смотрим еврейский текст: имя Каинан отсутвует. Запомним.  

Так. Сыны Сима. Первый – Елам. Елам это государство восточнее 

Месопотамии. Главный город Сузем. Воторой – Асур. Это 

родоначальник народа Ассирийцев, который обитал на реке Тигр, на 

Севере. Четвертый – Луд. Вероятно это Лидия – запад малой Азии. 

Главный город – Сарды. Первоначально симиты населяли эту землю, но 

уже в древности уступили её арийцам. Пятый – Арам. Это прародитель 

арамейцев, носителей арамейского языка. Арамейский язык стал 

основным разговорным языком передней Азии, также распространённым 

языком официальной письменности на древнем ближнем востоке. 

Из сынов Арама упоминается Уц. Это страна, которая примыкает к 

северу Палестины – там жил Иов. «Человек некий был в земле Уц, имя 

его Иов». И отдельно говорится о потомках Арфаксада. Он был 

праотцем Авраама. Итак. Третий – Арфаксад. Вот сейчас будем 

говорить уже о предках Авраама. 

Значит, Сим родил Арфаксада. Среди своих сыновей Арфаксад - 

третий. Его имя «Арпахшат» или Арпкасат. Понимают как сопредельный 

Сказдим Халдеями, жительство которых определяют в южной 

месопотамии. Это вероятно урхолдейский, откуда в последствии 

выйдет Авраам. Это - современный Мугеир. В семье Сима линия 

духовного приемства пошла не через первого, а через третьего из 

упомянотых, сына. Нечто очень важное сделал Арфаксад, что выделило 

его среди всех сынов Сима. А вот что он сделал. Арфаксад родил… не 

поверите кого. Арфаксад родил Каинана! Имя Каинан носил уже 

последний из сыновей Сима. Арфаксад назвал так своего старшего. 

Как имя Каина попало в родословие прямого праотца еврейского 

народа и в родословие, кстати, Иисуса Христа. Имя Каина, как оно 

попало?  

Своего сына преемника Арфаксад назвал страшным Каинским именем и 

тем определил его на покаяние, подобное тому, что несли Сыны Божии 

до Потопа. То есть какой-то грех великий начался на Земле уже при 

Симе и при Арфаксаде, что они называли своих сынов именем Каина. 

Каин упомянут в греческом тексте в переводе 70ти толковников 

соответственно у евангелиста Луки в родословии Иисуса Христа (Лк. 

3:36). И вот, имя Каинан опять пропущено в древнееврейском тексте. 

То есть, нет среди симитов каинана в масоретском тексте. Нет было 

такого сына у Сима, не было у Арфаксада. Имя «Каинан» в 

древнееврейском тексте пропущено дважды. Это 10 гл 22-24 ст и в 3й 

раз оно будет пропущено позднее – это 11гл 12ст. То есть там, где 

есть указание на покаяние среди симитов, в греческом тексте его 

нет в тексте древнееврейском. Запомним. 

Пока что ясно, что имя Каинан – знак тревоги. Тревога не была 

напрасной, потому что в четвертом колене от Арфаксада произошло 

событие, последствия которого описывает таблица народов. Смотрим. 

«И Арфаксад родил Каинана. Каинан же родил Салу. Сала же родил 

Евера и у Евера были два сына. Имя одному – Фалек ибо во дни его 

(внимание) разделилась Земля, имя брату его - Иоктан». При Фалеке 

грех, который происходил в сынах Ноя, завершился разделением земли 

надо понимать по родам и по языкам. То есть при Фалеке произошло 

следствие Вавилонского столпотворения – рассеяние народов. 
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Смотрим. Какова же всё-таки динамика этого процесса в поколениях? 

Так. Первый – Сим, второй – Арфаксад, третий – Каинан, четвертый – 

Сала (Шелех – посланец, выселенец), пятый – Евер (значит тот, кто 

с той стороны или потусторонний), наконец – Фатек (по евр. «пелек» 

глагол. Пелек означает разделять). Что же это такое?  

Тревожные события в человечестве могли начаться при Симе – отце 

Каинана первого. Когда Арфаксад даёт имя сыну Каинан, это Каинан 

второй. То это подтверждение : наступил кризис. Евер, четвёртый от 

Сима, даёт сыну пророческое имя – «разделение» Фалек. То есть 

можно предположить, что созидание Вавилона происходило при Евере в 

4м от Сима. То есть Вавилон, эта башня, как раз происходила при 

Евере.  

То есть Вавилон строился при Евере, а распад произошёл при Фалеке 

– 5м от Сима. 

О сынах Фалека Писание будет рассказывать уже в другом месте, там 

будет хронология. О брате Фалека  Иоктане будет сказано, что он 

породил племена, там будет много имён. Это кочевые племена Аравии. 

Они потеснили Хамитов – мы не будем их упоминать. 

31 ст 10 гл «Сии сыны Сима в племенах своих по языкам их в странах 

их и в народах их». То есть рассеяние симитов точно как и хамитов 

оценивается по 4м позициям и в той же последовательности: первой 

названо племя, второй – язык. То есть, симиты как и хамиты в 

отличие от иофетидов, обитали компактно, держались своей племенной 

общности. И последний стих 32 10 гл: «Сии племена сынов Ноя по 

родословным их, по народам их. От них рассеялись острова народов 

по Земле после Потопа.». Вот - таблица народов, мы её с вами 

прочитали. Уверенное краткое описание огромного исторического 

процесса расселения главных рассовых групп по племенам, языкам и 

землям с обозначением главнейших движений народов и указанием их 

первуюнствующих изобретений и характерных особенностей в целом 

человечестве. Вся эта движущаяся картина стоит как пролог к 

описанию события, которое было его первым толчком. Следствие 

описано раньше причины. Таблица народов написана как гигантский 

кановес к трагическому событию всемирной важности для 

человечества. Имя ему – Вавилон. Богоборческий дух Каина 

возродился как новый опыт построения цивилизации. А что это была 

за цивилизация, мы будем говорить в следующий раз. 
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69. Вавилон. 3 часть. 
 Братья и сестры, после длительной подготовки, это был пролог -
история Хама и таблица народов, мы можем наконец приступить к 

одному из центральных и ключевых для понимания всемирной истории 

эпизода Священного Писания – сказания о Вавилонской цивилизации, 

Вавилонской башне Книги Бытия. 

Вавилон это то, что ближайшим образом соединяет первую книгу 

Библии – Бытие, и последнюю книгу Библии – Апокалипсис. И, кстати 

говоря, у нас есть способ проверить, действительно ли мы живём в 

апокалиптические времена. Вот говорят, последние времена, 

апокалиптические. Мы что, дествительно в них живём или нет? Как 

это проверить? А нужно оглянуться вокруг и спросить: есть ли 

сейчас на Земле Вавилон? Вот такая простая процедура. Есть ли 

сейчас на Земле Вавилон или нет?  

Для того, чтобы дать осмысленный ответ на этот вопрос нужно иметь 

понятие о том, что такое Вавилон Книги Бытия. Речь идёт о времени 

после Потопа. Мир Божий после Потопа обновился. Мир Божий после 

Потопа и литургии Ноя. Литургия это служение, помните, когда Ной 

приносил жертвоприношение… после литургии Ноя был таков: 

Имеет смысл открыть св. Писание. Лучше на церковно-славянском 

языке. 

11 гл 1 ст «И была вся Земля – речь едина и глас един у всех. На 

Земле - мир, в человеках - благоволение». Это было. Таков был 

обновлённый после Потопа мир. А не справку для филолога и 

богослова даёт св. Писание, что, если бы мы читали синодальный 

перевод «На Земле был один язык и одно наречие». Ничего подобного. 

И была вся Земля речь едина и глас един у всех. 

До Вавилона была одна Земля, после Вавилона – другая. Условия 

общения были людей между собой – «речь едина». И с Богом было 

общение, «глас един». Вот сейчас нам и предстоит разбираться что 

это такое «речь» между людьми, и что такое «глас богообщения». 

Когда мы с вами читали таблицу народов, Писание нам говорило о 

различии языков после рассеяния народов. Например: «Сии сыны Сима 

в племенах их по языкам их». Различные языки обозначаются через 

орган говорения. Вот, языки обозначаются через язык. Вот есть 

такой орган говорения – язык. По-еврейски «лашон», по-гречески 

«глосса». Соответственно, иофетиды, хамиды и сифиты рассеялись по 

народам и по языкам своим. То есть у каждого – свой язык. То есть 

после рассеяния мы говорим на каком-то одном из многих языков. 

На каком-то одном из многих. И как нам представить как говорили 

перед рассеянием?  

Кроме языка есть ещё орган говорения – это губы, уста. Через этот 

орган говорения, Писание и обозначает чем была речь до рассеяния 

народов. Это не был язык. «И была вся Земля (буквально) одна 

губа». Обратите внимание, «губа», а не «губы». Софа – по еврейски 

как символ речи употребляется здесь в единственном числе. Вот, 

ему, казалось бы должно соответствовать греческое «стома» (рот, 

уста), однако в греческом переводе стоит не рот (стома), а именно 

«губа» - единственное число. И была вся Земля одна губа. Этим 

греческие переводчики передают точно мысль оригинала, как стало 

отличаться говорение после Вавилона от говорения до Вавилона. 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

313 

Это было другое говорение. До многоязычия, ну это было, как хлопок 

в ладоши одной рукой. 

Теперь, относительно терминологии. Когда термин «губа» (софа) 

употребляется в Ветхом Завете в значении «речь», то это всегда 

звуки непонятного языка. То есть «софа» может употребляться в 

значении «речь», но это всегда звуки непонятного языка. То есть 

относительно речи «софа», мы знаем на слух, что где-то в её основе 

лежит какая-то осмысленная последовательность звуков языка, но 

поскольку языка-то мы не знаем, мы его слышим только как звуки 

речи. Есть существенное отличие между нашим восприянием речи и 

тем, как воспринимали речь на Ближнем Востоке (в древнем бл. 

Востоке). Народы бл. Востока жили в многоязычной среде, и звуки 

чужой речи они воспринимали ни как щебетание… Вот грек когда 

слышал чужую речь, для него это был щебет «вар вар вар», отсюда 

слово «варвар». Они не воспринимали звуки чужой речи как немоту, 

как мы, например. Откуда слово «немец» произошло? «Немой». Чужие 

были ни варварами, ни немцами, они просто говорили непонятно. 

Слышу речь, но не слышу слов.  

Вот звуки этой непонятной речи описаны очень выразительно 

пророками, которые имели дело со словом, потому что они слышали 

Слово Божье. Как они его слышали? И высказывали его народу в 

словах, которые народ понимал. У пророка Иизекииля есть интересное 

место, это 3я глава. Величайшее даёт ему ободрение Господь. Смысл 

таков: Я, Говорит Господь.. (я смысл только передаю, потому что 

если цитировать – будет очень трудно на слух воспринять). «Я, 

Говорит Господь, посылаю тебя говорить на языке. Но если бы Я 

послал тебя говорить на губе (вот – сила слова Божьего), они бы 

тебя послушали.» Не поняли бы, понимаете, а послушали! Даже если 

бы ты говорил не на языке, а на губе. Поэтому иди, и говори на 

языке. 

После рассеяния мы говорим на каком-то одном из многих языков. А 

как говорили до рассеяния? Если мы этого не можем представить, то 

хотя бы оценим по достоинству, хотя бы загадаемся, хотя бы 

удивимся: «И была вся Земля одна губа». Смотрите как. Одна губа. И 

все друг друга понимали. Это не была непонятная речь, это была 

понятная речь, но это была речь на губе.  

Писание говорит не о том, что не было многоязычия до Вавилона, 

понимаете? Само говорение, устность, говорение было другим. 

Устность была другая. Если после рассеяния мы говорим на каком-то 

одном из многих языков, то можно ли представить как говорили до 

рассеяния. Было такое, когда можно было представить. Это 

сравнительно короткий период в истории Церкви. Это можно было 

услышать и даже часто слышать. Это началось после пятидесятницы. 

Мы помним, на 50й день после Воскресения Христова Дух Божий сошёл 

на апостолов, и они заговорили на разных языках разных народов 

Земли. Но кроме дара говорить на чужих языках, верующие получили 

ещё нечто. К человечеству приблизилось вот то самое, 

необыкновенное говорение, каким оно было до рассеяния народов и 

смешения языков. Это была та самая речь – софа, губа, нечто иное 

чем все языки и каждый из языков. В апостольские времена это вот, 

первично говорение вдруг проявилось сильно. То был особый дар 

Духа. Технически это называется «гласолалия». Говорение на 

непонятном языке. Не на языке. Это было то самое говорение на 
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«губе». Речь непонятная, но одухотворённая. Она сообщала не слава 

и не понятия, она давала слышать звук вот этой древней потеряной 

устности вот тех времён сразу после Потопа, когда восстановилось 

богообщение. После Потопа, представляете? Восстановилось 

богообщение и была губа одна у всех. 

Гласолалия это говорение на незнакомом языке… Теперь мы понимаем, 

что не на языке. То есть, если при мне говорят на языке, которого 

я не знаю.. я японского не знаю, понимаете, но я точно буду знать, 

что это язык, но просто другой.  

Вот, гласолалия это было иное говорение, и оно было так 

распространено, (ободрение это было для церкви древней) что 

апостол Павел старается дат ему надлежащее место в Церковных 

собраниях и даже ограничить. 

1 послание к Коринфянам 14 гл он рассуждает: «Кто говорит (ну вот 

на этом, на Софа надо бы сказать) на незнакомом языке, не 

человекам говорит, но Богу, ибо никто не слышит..».  Вот признак 

этой речи «Софа». Слышу, что это речь, но не слышу лов. Гласолалия 

апостольских времён, это была речь к Богу и от Бога.  

Ап. Павел: «Кто говорит на незнакомом языке, тайны говорит, 

духом». Гласолалия это дар Духа. Ап. Павел, кстати говоря, сам 

более всех членов Коринфской церкви, как он о себе 

свидетельствует, говорил языками. Т.е. он-то знал что это такое, 

«Софа». Вот, однако, гласолалия имеет существенный недостаток – 

полное отсутствие значения. То есть такая речь совершенно подобна 

речи на незнакомом языке. Гласолали это речь на одной губе, смысл 

её не понятен. Это было явление чудесное и убедительное. Это было 

знамение. Однако, поскольку эта речь ничего не говорила для ума, 

это было знамение не для верующих. Смотрите как интересно. То 

есть, вот звучание этой речи, это было послание Божьего духа к 

тем, кто ещё не уверовал, но имеет слух. 

Софа, гласолалия, это речь, которая после Вавилона лишена 

значения, лишена силы (силы – «дюнамис»). Апостол даже говорит, 

что она безгласная. 

То есть, какое-то представление чем была речь до Вавилонского 

столпотворения, гласолалия даёт. Однако, она лишена значения. А 

вот до Вавилонского столпотворения речь на одной губе имела смысл, 

и её слова можно было разбирать, слышать и понимать. 

Итак, до Вавилона «была вся Земля губа едина». Что такое «Вся 

Земля глас один у всех». Итак. Вся Земля  - глас един у всех. 

Переходим к этому теперь термину – «глас». 

Жертвоприношение Ноя это была такая полнота богообщения.. 

Вспоминаем, да, Ной принёс жертву, Господь её обонял, и вот 

«запах» от жертвы, которую принёс человек отдался уму, человеку, 

человек его увидел, как оптический образ – радуга. Вот. Мы 

спрашивали, помните, неужели запах может иметь зрительный образ? 

Да может, если эта сфера общения – богообщение. То есть там 

обонятельная, зрительное и слуховое едино. Никаким из чувств 

человек не воспринимает Откровение. Но всё же. Как же это 

представить, как это описать? Никаким из телесных чувств не 

воспринимает, но как это описать. 

Я приведу свидетельство из Книги Иова.: «Видел, и не было образа. 

Было веяние и глас. Я веяние и глас слышал». Понимаете? Слышал 

веяние. Вот почти то же самое было сказано об откровении Илье 
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Пророку. Это 3 книга царств (19 гл). «Глас веяния тонкого , и тамо 

Господь». Условия богообщения превосходит границы чувств. Я к чему 

это говорю? К тому, что и друг с другом люди общаются иначе, когда 

он в Церкви, когда с нами Бог, мы Его слышим и друг друга понимаем 

не по словам. Об этом говорит Христос в притче о пастыре. Учитель 

назван пастухом, а верующие – овцами. Почему? Потому что общение 

между ними идёт по надсловами. Что слышат овцы? Они не слова 

пастуха слушают. Они слушают «фоне», голос. Вот, что их 

объединяет. Овцы глас его слышат. Не слушаются – это не правильный 

перевод. Они глас Его слышат. «акуэй». Этого достаточно. Они 

слышат и идут. 

Иоанн 10 гл: «Овцы за Ним идут, потому, что они ведают глас Его». 

Понимает как? Ведают глас Его. И кстати говоря, почему западные 

проповедники так жалко в России выглядят? Не потому, что у них 

другой менталитет. У них голос другой. Образ бессловесных – 

животных, овец из притчи о пастыре, он лучше символизирует 

сверхсловесное общение верующих с Богом. Мы с Богом общаемся 

поверх слов, поэтому для этого выбран символ бессловесных 

животных. 

Отступничество от Бога сказывается прежде всего, что человек 

перестаёт слышать. О том говорил Христос к веровавшим Ему иудеям. 

Гл 8 Ев. от Иоанна: «Говорил Иисус к веровавшим Ему иудеям. Почему 

Вы не разумеете речи Моей? Потому что вы не можете слышать 

(акуэйн) слова Моего». Пастырь ведь не разговаривает с овцами. Он 

их глашает (фонэй). (Евю от Иоанна 10 гл 3 ст). Понимаете, пастырь 

«глашает» овец, а не разговаривает с ними. 

Иисус говорил с иудеями не на чужом языке. Значение каждого слова 

они понимали. Иисус говорил слово голосом, а иудеи не могли 

слышать слова Его. И об Отце Христос сказал тем, которые Его уже 

искали убить: «Вы голоса Его никогда не слышали» . Это еванг. от 

Иоанна 5 гл. 

Вот, что мы с вами истолковываем. «И была вся Земля глас един для 

всех». Речь идёт не об отсутствии многоязычия, а о наличии 

богообщения, и того единодушия на обновлённой Земле, которое 

сопоставимо только с единодушием христиан в новорождённой Церкви 

после вознесения и пятидесятницы. Это посмотрите деяние апостолов 

1,2,4,5 глава.  

Вот так описывает состояние речи, которая была между людьми, и что 

было богообщение после Потопа. 

Смотрим масоретский текст. Это я с по-греческого вам сейчас  

коментировал. Смотрим масоретский текст. «И был вся Земля одна 

губа (Это совершенно точно) и слова одни». Были одни слова. То 

есть один и тот же набор терминов, один словарь. Вот это опасное 

слово «голос», на котором обличал Христос иудеев из масоретского 

текста ушло. Далее, св. Писание нам расскажет, что нарушение 

богообщения, то есть разорение церковной жизни, приводит к полной 

утрате взаимопонимания между людьми. То есть, сначала нарушается 

богообщение, разоряется церковная жизнь, затем приходит полная 

утрата взаимопонимания между людьми, и в результате – крутой 

поворот в мировой истории. То есть, когда нарушается богообщение, 

ожидайте того, что называется не «поворот», это называется 

«переворот». То есть произойдёт катастрофа (или по-латински 

«революция»). И имя этой революции – Вавилон. 
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Все потрясения в истории имеют основание в духовной жизни, мы 

русские люди это хорошо понимаем, если мы чувствуем чем был 

история 20го века. Вот. Также и Вавилону предшествовало некоторое 

духовное движение. Одновременно это было движение в пространстве. 

Значит. Вавилон это уже революция, это катастрофа, но ему нечто 

предшествовало. Вот об этом 2й стих. 

11 гл ст 2: «И бысть когда странствовали они (кто они?) от 

Востока, нашли долину в земле Сенаар (Шумер, междуречье) и 

поселились там». 

Так. Когда происходит это движение этих людей, конечно это событие 

никак не было первым движением после Потопа, потому что Ковчег 

пристал к горам Араратским. Арарат находится далеко на северо-

запад от Сенаара. Вот. Ну, если представляете себе где Багдад и 

где Армения, скажем. Так вот, горная цепь Арарат и долина Синаар 

(Шумер) это слишком известные в древности географические объекты, 

чтобы кто-то мог подумать о возможности двигаться от Арарата на 

запад и придти в Южную Месопотамию.  

От Потопа до описываемого людского странствия с Востока прошло 

историческое время. Это была историческая эпоха, чем-то она была 

заполнена, что придя в долину Синаар, люди единодушно принялись за 

греховное дело. То есть движение от Востока было фактом духовной 

истории. Чтобы двигаться от Востока и попасть в долину Синаар 

(медлуречьи), нужно было оказаться очень далеко от Арарата и 

далеко уйти на Восток.  

Вспоминаем, что такое Восток. Когда Адам был изгнан из Рая, чтобы 

жить на Земле, чтобы жить в истории, он был поселён у Эдема лицом 

к Едему, на Восток от Едема в память о том, что вот храм Рая, он 

был ориентирова, он смотрел на Восток. Едем указывал на Восток. И 

Боговоплощение и Второе Пришествие имеют произойти от Востока. То 

есть человек направлен к Востоку, а Бог приходит к нему от 

Востока. Мировая история есть направленный процесс человека к Богу 

и Бога к человеку. Человека к Востоку, Бога – от Востока. И вот 

беда, когда на этой магистрали происходит сбой. Впервые не эту 

линию, что указывает на Восток, наступил Каин. «От Лица Твоего я 

скроюсь» сказал Каин Богу. А как это возможно, где та черта, чтобы 

скрыть нас от Бога? Каин в безумии лгал Всеведующему «или я сторож 

брату моему?». Не так же ли он безумен, когда говорит Вездесущеу 

«от Лица Твоего я скроюсь»? Отнюдь нет. Каин обладал достаточным 

богопознанием чтобы быть богоборцем. Это я вспоминаю Бытие гл 4 ст 

16 «И исшел Каин от лица Божия и поселился в земле Нод против 

Едема на Восток от Едема». Если то хочешь уйти от Бога, куда ты 

пойдёшь? На Запад? Там тебя Бог найдёт Своей милостью. Христос 

пришёл, как поёт Церковь, «к тёмному Западу естества нашего». Каин 

пошёл не на Запад, он не скитался и не переселялся. Каин пошёл на 

Восток. Каин попирал Восток. Каин знал: Бог не хочет видеть тех, 

кто не хочет видеть Его. Таким образом Каин действительно ушел от 

лица Божия, он добился чего хотел. То есть, если есть четра, 

которая отделяет человека от Бога, она не за спиной, она перед 

ним, как его путь. Направленность воли, свобода. Тут шаги важны, 

куда они идут. Когда Каин пошел на Восток, он пошёо против Бога. 

Писание не даёт нам спутать географический Восток с духовным 

ориентиром истории. На Востоке жили волхвы, которые пришли 

поклониться Христу. Они пришли «от Востока», а вела их звезда, 
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которую они видели «на Востоке». Ну как они пришли на Запад, если 

звезду они видели на Востоке? Ответ простой. Звезда – Восток 

показывала им путь. То есть, Волхвы держались небесного. Поэтому 

их путь на Запад  был истинным поломничеством. 

В Писании есть контроппозиция Новозаветным волхвам, одна 

единственная. В Ветхом Завете это народ, который пришёл от Востока 

в долину Синаар. Как Волхвы, эти люди, пришедшие от Востока, имели 

духовный опыт. Некогда, они ушли на Восток. Ещё не богоборцы, 

отнюдь не Каин, но уже паломники. В отличие от Волхвов, паломники 

в страну «Восток». Волхвы на своём пути нашли Бога, а эти после 

Потопа «богоискатели» не нашли Бога. Волхвы шли от Востока и 

смотрели на небо (звезду - Восток). А эти шли от Востока и 

смотрели уже на Землю. «От чего поникло лицо твоё?», спросил 

Господь Каина. А эти смотрели уже на Землю и нашли землю себе по 

сердцу, и поселились там в долине Синаар. 

Ещё раз 2 ст: «И бысть когда странствовали они от Востока, нашли 

долину в земле Синаар и поселились там». Вот можн подумать, что 

они эту землю открыли, что Синаар был не заселён. Ну как же? А 

царство Немрода? Что было раньше, что позже? Помните, мы говорили 

с вами, что всегда Немрода называют царём это цивилизации 

Вавилонской, когда строили башню. Вот ничего подобного. Надо 

разобраться, что было раньше, что позже. 

У нас есть для хронологии отсчёт поколений когда был Немрод, а 

когда были строители. Будем считать поколения от Ноя, когда жил 

Немрод. 1 Ной, 2 Хам, 3 Хаш, 4 Немрод. Немрод – первый царь в св. 

истории, 4е поколение от Ноя. А разделение народов когда 

произошло? Прямое следствие Вавилонского столпотворения произошло 

при Фалеке. Когда жил Фалек. Отсчитываем поколения: 1 Ной, 2 Сим, 

3 Арфаксад 4 Каинан 5 Сала 6 Евер 7 Фалек.  Фалек это 7е поколение 

от Ноя, Немрод – 4е поколение. То есть царство Немрода началось 

примерно за 3 поколения до рассеяния народов. Царство Немрода 

началось в долине Синаар. Одним из его центров упоминается 

Вавилон, и может быть кстати это место было названо «Вавилон» 

после Немрода, однако не Вавилон помянут как первый город после 

Потопа. Большие города строились не в южной, а в северной 

месопотамии – в Ассирии. Об этом была речь не прошлом занятии 

нашем. Можете посмотреть 10 гл 11,12 ст. Немрод не был ни 

зачинщиком ни вождём строительства Вавилонской башни. И не 

посоображениям только хронологии. Немрод оставил после себя память 

как первый царь. Его деятельность – начало царства – не была 

богопротивной. О нём сказано, что «он был пред лицом Господа»(лип 

не Яхве). И как ловец. Немрод был скорее человек – поле, он же 

Немрод был исполин – ловец. Подобно ловцу Исаву, от которого пошли 

цари среди потомков Авраама. Неврод был скорее человек – поле, а 

не градо или столпостроитель. Идея Вавилонской башни, энтузиазм 

строителей не совместимы с идеей царства, что пред Господом. Ни 

священства ни царства нет в Вавилоне. 

Итак. Народ, богоискатель.. я сейчас подвожу итог. Итак, народ-

богоискатель пришёл от Востока, нашёл в южном междуречьи долину, 

поселился там, уничтожил царство (или вытеснил его на север), и на 

других началах начал строить свой Вавилон. 

Могут возникнуть сомнения, что это мы так уверенно расписываем 

таинственный исторический процесс глубочайшей древности, от 
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которого остались такие краткие свидетельства, как будто мы были 

его очевидцы. Вот именно мы и были очевидцы возникновения Вавилона 

современного, когда возник в конце 2го тысячелетия по Рождестве 

Христовом однополярный мир. 

Что это Вавилон стало очевидно недавно. А строился он несколько 

столетий.  

Некогда, от Востока пришли богоискатели, энтузиасты, отринувшие 

священство, враги всякого царизца, устроились на земле между двух 

океанов, очистили её от прежних поселенцев и начали строить свой 

мир на новой земле. Небывалый новый совсем, новый мир. Точ в точ 

Библейский тот ещё Вавилон. Вот этом видится последний 

историософский смысл событий, происшедших в России в последнее 

десятилетие 20го века. На Земле возможен один Вавилон. Вот теперь 

он соло. Кончилось противостояние, началось предстояние.  

Похоже, братья и сестры, мы действительно живём в апокалиптические 

времена. Есть на Земле Вавилон. В следующий раз мы поговорим о 

том, как тот, первый Вавилон начал строиться. 
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70. Вавилон. 4 часть. 

 Братья и сестры, мы изучаем первую всемирную цивилизацию после 
Потопную – Вавилон. Из 1 ст 11 гл мы узнали, что до Вавилонского 

столпотворения условия общения между людьми были другие чем у нас, 

говорение было другим, люди говорили не на языке, а, как говорит 

Писание, «была вся Земля – губа одна». Представить это практически 

невозможно. Во вторых, вся земля была «глас один у всех». А это 

уже сказано о том, что в человечестве было богообщение. Затем, 

некто «они», говорит Писание, какие-то люди, до того далеко 

зашедшие от горы Арарат на Восток, пришли с Востока в ту местность 

долины Синаар, где был прежний Вавилон, где за несколько поколений 

до того царствовал Немрод, пришли эти эмигранты с Востока, нашли 

себе землю и поселились на ней. 

Как эти богоискатели стали богоборцами? Не сразу. В начале был 

помысел и энтузиазм. Вот как всё начиналось. 

11 гл 3 ст: я перевожу с греческого «И сказал человек ближнему 

своему…» То есть те, что пришли с Востока, были сплочённой 

общиной. Они принесли с собой сильный корпоративный дух. 

«И сказал человек ближнему своему..» Это общинники. Именно от них, 

никак не от царя или отдельной личности, – снизу пошла 

иницииатива. Вот неверно это, что глас народа это глас Божий. Вот 

был тот глас того народа: «И сказал человек ближнему своему: 

приидите, сотворим».. Это пафос, это энтузиазм. Что сотворим? 

Зачем собор? 

«И сказал человек ближнему своему: приидите, сотворим кирпичи». 

Как кирпичи связаны с пафосом? Нет для строителей Вавилона выше 

пафоса чем «кирпич». Еврейский текст с необыкновенной энергией 

передаёт этот «взрыв» творческой мысли о кирпичах, потому что 

подряд идут три оборота внутреннего содержания, что не переводимо 

ни на какой язык. Мы сейчас коверкая русский язык попытаемся это 

передать. «Скирпичим кирпичи и обожжем иж жжогом. И бысть им 

кирпич вместо камня, и асфальтовая смола была как асфальтовая 

известь». Техническая революция произошла. Техническая революция 

предшествовала апостасии, отступничеству от Бога. Был заново 

открыт и использован технический принцип, применение которого Бог 

открыл Ною при построении Ковчега – сборная конструкция. 

Давайте вспомним, что это было в Ковчеге. «Сотвори себе Ковчег из 

деревьев четвероугольных, и да осмолишь его внутри и снаружи 

смолою».  Вот так был оснащён Ковчег Ноя, и это не было 

изобретением человека, это Бог дал для спасения человечества. 

Ковчег Ноя был и сборной конструкцией и сомволом церковного собора 

членов Церкви. И в конечном счёте, хотя он был собран, Ковчег не 

был сконструирован. Ковчег был образ. Мы много занятий посвятили 

этой теме. Ковчег был образ, и мог быть построен только человеком 

особого сердца.  

Вот чем стал принцип сборной конструкции у пионеров с Востока, 

заселивших Вавилон? Чем этот принцип стал сравнительно с тем, что 

было в Ковчеге осуществлено? Первое. Деревья четвероугольные 

плотницким искусством, сплочённые в единую постройку, указывает на 

человеческую природу – собор церковный. Собор церковный. То есть я 

свою человеческую природу имею не наедине с собой, я имею её 

вместе с теми, кто мне подобен. 
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Кирпич, глина. На что указывает глина? Изначально, тело Адама - 

это красноватая глина, брение (люди бренные). Изобретение 

обожженой формованной глины, превратившейся в универсальную 

единицу конструкции, исходит из интуиции собственного 

человеческого тела.  

То есть и Ковчег Ноя, и кирпичный Вавилон это предприятия, которые 

черпают силу в самочувствии и самосознании человека. Это из очень 

глубокого источника исшедшие вещи: Ковчег и кирпичный Вавилон. 

Первичная плоть Адама была духом Божьим одухотворена. И вот, 

колонизаторы древнего Вавилона, они прозрели как затвердить глину, 

обжечь, убить, но сделать прочной, главное – абсолютно, в идеале, 

унифицированным элементом конструкции. Вот такова наша плоть: она 

может быть живой с Богом и бессмертной, и она может стать 

«кирпич». Вот в глине есть кирпич, и древние строители увидели эту 

её природу, они её обрели, изобрели, прозрели. Отсюда в тексте 

идут обоброты внутреннего содержания «нил беналлевеним» «скирпичим 

кирпичи и обожем жжегом» «венис рефа ли серефа». То есть, увидеть 

в глине кирпич было первым изобретением. 

Второе. Чем работа плотника отличается от работы каменщика-

столпотворителя – масона? Деревья под руками плотника превращаются 

в сруб. Деревья в срубе держатся друг другом и искусством плотника 

в образ Церкви Божией. Кстати, Христос был плотником. Кирпич же в 

своей идее существует сам по себе, так сказать, демократически, в 

своём формальном равенстве с другим кирпичом. Кирпичи не 

сцепляются друг с другом никаким искусством – нужна спецаильная 

промежуточная среда, посредничество, медиа. Когда Ковчег строился, 

Бог указал Ною на земляную смолу (гофер). Да осмолишь Ковчег 

смолою. Опять, это было тогда оборот внутреннего содержания, 

который указывал на естественное использование асфальта – земляной 

смолы. Это была обмазка внутренняя и внешняя. Изобретатели кирпича 

заменили естественное употребление асфальта. Вот вместо защитной 

изолирущей обмазки, асфальт стал использоваться как специальная 

промежуточная среда, которая изолирует кирпичи друг от друга, но 

тем самым превращает их в монолит. Как в глине увидели кирпич, так 

в асфальте «хемер» увидели подобие извести «хомер», что оказалось 

другим естественным качеством земляной смолы. Это было вторым 

изобретением. 

Первая стадия – техническая революия, она завершилась. Сказал 

человек ближнему своему. Сказали и сделали. Испекли кирпичи, и 

извели известь. В этом сомнения нет.  

Что было сделано из кирпичей? На первой стадии технической 

революции изобретатели новой вот этой вот новой кирпично-

асфальтной конструкции можно думать опробывали её для устройства 

построек и жилищ. Они обустраивали свою жизнь земную. Что в этом 

плохого? Пафос. 

Надо ведь знать, что это были за люди? С каким прошлым? Откуда 

пришли? Пионеры Вавилона были причастны религиозному энтузиазму. 

Нет с ними священника, нет над ними царя, и уже в этой их стройки 

нет с ними Бога. Поэтому, обустройство земной жизни – вещь нужная. 

С пафосом – плохая. А с религиозным энтузиазмом – грех. 

Вторая стадия революции. 4 ст 11 гл: «И сказали: приидите». 

Произошло, смотрите, перемена лица. Вместо «сказал человек 

ближнему своему» (каждый говорил от своего лица) – «сказали они». 
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Техническая революция вступила в свою вторую стадию. Второй раз 

звучит «приидите». Для своего дальнейшего движения, мысль человека 

должна отрешиться от того, что она мысль человека. Как бы это 

объяснить? Дело в том, что закон ома, он одинаков для всех людей, 

также как законы математики. Вот есть такая сфера, где 

субъективность и личность не то что не имеют значения, а от них 

сознательно нужно отрешиться. То есть, научное знание это такое 

действие человеческого духа, которое предполагает дегуманизацию. 

Вот, дегуманизация эта и произошла – отречение от личности, от 

субъективности. Я сейчас наперёд скажу, чтобы было понятно куда я 

веду. Человек начнёт строить самого себя, сам на своих собственных 

основаниях, отрицая свою личность. А какие у него есть к этому 

основания? Что ещё человек изобрёл? На второй стадии технической 

революции человек ничего нового не изобрёл – он нечто понял. Он 

понял, что такое кирпич и асфальт. Человек понял, что он получил 

операциональный доступ к двузначной системе. Ему открылась сила 

конструктивного принципа – это минимальный набор элементов числом 

два для универсального применения. В деятельности, в 

конструировании минимум – есть универсум. Кирпич – асфальт, и 

можно всё построить. 

Это могла быть всего лишь мысль, интересное отвлечённое знание без 

практических последствий? Нет. Не могла эта мысль быть всего лишь 

мысль, ибо она залетела в голову народа, который пришёл от 

Востока. Такая мысль, что минимум есть универсум даётся только 

такой личности, которая не оставит её без применения, а для 

применения не поставит границ. И становится понятно это призывное: 

приидите, приидите, ну смотрите же, двузначная система, это так 

просто, каждому доступно, разве нужно призвание или вдохновение 

чтобы понять как функционирует «кирпич асфальт» «ноль единица». 

Ребёнка от игры можно приобщить идее невиданных конструктивных 

возможностей. И ведь всё наглядно и результат налицо, и границ 

нет, всё можно сделать, всё можно построить, перестроить. Мы наш, 

мы новый мир построим. 

Как только мы получили операциональный доступ к двузначной системе 

«кирпич асфальт» «ноль единица», «эрос танатос» это всё что нужно 

для человека Вавилона. Замечательно, что человек уже не будет 

тратить время чтобы бороться с Богом. Богоискательство это был 

кокон. Кокон сбросили, а внутри оказался энтузиазм. И 

богоборчества не будет. Бог это не интересно. Интересно строить 

земную жизнь. Что они будут строить? Давайте посмотрим. 

4 ст 11 гл: «И сказали: приидите, построим себе город и башню». 

Башня на еврейском языке «мекдал» имеет корень, который обозначает 

нечто большое, великое, т.е. построим себе нечто великое, башню. 

Башня это знак, что город это уже нечто большее чем были все 

города до того. Город уже не город и башня уже не башня. Это Каин 

пошёл на Восток от Бога скрылся, город строил, боялся, чтобы его 

не убили. Каин был замотивирован. Пионеры же Вавилона это вольные 

каменьщики, не нужен им город ни для защиты (кто им когда 

угрожал), ни для торговли. Башня была не крепостная, не дозорная. 

Башня из кирпичей была произведением и символом нового духа. И 

чтобы не было сомнений как памяник чистого немотовированного 

движения духа, они замыслили строить башню, которая как-то связана 

с Небом. 
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4 ст продолжаем читать : «И сказали: приидите, построим себе город 

и башню её же глава будет до неба». И вот здесь мы можем подумать, 

что столпотворители были глупее нас. Что, они думали, что Бог 

сидит на облаке, они думали, что небо это место, которого можно 

достигнуть? Достигнуть, закончить башню и что? Успокоиться? Ничего 

подобного. Вот здесь на помощь приходит древнееврейский текст, он 

помогает понять замысел башни. «..построим себе город и башню, 

начало её в небе». То есть греческий текст рисует картину стройки 

от земли до неба – греческий текст. Как будто башню строят от 

земли до неба. Еврейский текст обнаруживает замысел стройки: от 

Неба к Землею. Начало, глава – «рошь» в евр языке. Начало, глава в 

небе. А помните, «в начале сотворил Бог Небо и Землю» «берешит..» 

тот же корень «рошь» начало. Если Бог строит от начала, то и 

человек тоже должен пробовать строить от начала. Человек по 

замыслу строителей башни может действовать также как Творец. 

Научное знание отличается от любого другого тем, что оно выводит 

свои положения из некоторых начал. И для этих начал ищет как 

вывести их из более высоких начал, отвлечённых начал. То, что мы 

наблюдаем как замысел столпотворения это научно техническая 

революция. Человек постигает одно начало за другим, начало за 

началом, поднимаясь всё выше и выше в своём познании и поставив 

себе направление движения в Небу. Начало начал где? В небе. 

Строить башню от Неба означает познавать первоначало и 

осуществлять познанное на Земле, сводить Небо на Землю. Что в этом 

плохого? Строитель. Сам строитель. Его самость, направленность его 

воли. Что он делает? Вот мы молимся, который на небесах (бе 

шамайм) да будет воля Твоя как на Небе и на Земле. Воля Божья 

будет на Земле как на Небе – это мы так молимся. А как действует 

человек Вавилона? Воля человека да будет на Земле как и на Небе. 

Воля человека да будет на Земле как и на Небе, поскольку я смог 

ухватить эти небесные начала, познать их своим умом. 

Когда мы говорили о грехопадении, то мы особо выделяли тот его 

этап, который назывался «услаждение». Помните? Это услаждение была 

духовная подмена. Человек может быть невольно ставить себя на 

место Бога, и вот это-то самое и есть услаждение. И увидела жена, 

что хорошо древо. Вот также и перед Потопом: увидели Сыны Божьи 

дочерей человеческих, что они хороши. Вот, то же движение воли 

предъявили строители Вавилона. Заместить собою Бога. Воля человека 

да будет на Земле как и на Небе, поскольку мы смогли небесное 

ухватить своим разумением.  

То есть строительство Вавилонской башни есть процесс двуединый. 

Башня строится на Земле, поднимаясь головой к Небу – так по 

греческому тексту. И её же глава будет до Неба. Башня строится на 

Земле, поднимаясь головой к Небу по мере того как человек 

постигает начала, что в Небе. Для того, чтобы начался Вавилон 

необходимо, чтобы достижения технической научной революции 

осуществлялись практически. Вот что важно. Воедино должны сойтись 

технические изобретения «скирпичим кирпичи и обожжем их жжегом», 

научное постижение начал «начало в Небе», и осуществление на 

практике «построим себе город и башню». Вот когда эти три 

компоненты сходятся, они питают друг друга своим энтузиазмом 

таким, который не уступает религиозному энтузиазму. А он от него 
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же и возник. И есть его трансформация. Вавилон есть трансформация 

религиозного энтузиазма. 

Я это увидел, когда ходил между небоскрёбами. Знаете, это такая 

интересная была прогулка. Стало очевидно, что здесь люди 

занимаются серьёзными вещами. Бизнес это такое занятие, которое 

предполагает отрешённость. То есть это энтузиазм, который не 

уступает религиозному, и есть его трансформация. 

Я перехожу к выводам. Познавать небесное и низводить Небо на Землю 

по воле человека это называется как? Ещё раз. Познавать небесное и 

низводить Небо на Землю по воле человека это называется как? Это 

называется «прогресс». Познавать небесное и низводить Небо на 

Землю по воле человека. 

Теория прогресса утверждает, что прогресс есть положительное 

движение человечества. Теория прогресса опровергается основными 

понятиями Библейского мировоззрения. 

Начало исторического времени, преемственность поколений, когда 

появилась смерть, ознаменовано проклятиями «проклята Земля в делах 

человека». А теория прогресса утверждает обратное: в делах 

человека Земля соединяется с Небом. 

Могу повторить. Меня просят повторить – пожалуйста. «проклята 

Земля в делах человека» - утверждает Библия. А теория прогресса 

утверждает обратное: в делах человека Земля соединяется с Небом. 

Вавилонская башня это прогрессивное явление. Низводить Небо на 

Землю - в этом, как думают строители Вавилона, нет ничего личного. 

Таково общее, как они говорят, направление исторического развития. 

Вавилон это богоборческая деятельность, однако Вавилонская 

цивилизация как богоборчество отличается от первой, каинитянской 

допотопной цивилизации личным самосознанием своих создателей. 

Потому что Каин стоял в личных отношениях с Богом, и даже в 

диалоге с Ним. То есть Каин был находчивый человек. Он отвечал 

Богу словом на слово. Каин захотел скрыться от лица Божия и понял, 

кстати, нашёл как можно уйти от Бога. И цивилизация потомков Каина 

была осознанно богоборческой. Каин, каинитяне знают о Боге 

достаточно, чтобы себя противопоставлять воле Божьей. 

А строители Вавилона не состоят в личным отношением с Богом. Они 

постигают начала и следуют в русле прогресса. Вот это требует 

отрешенности и самоограничения личной воли. Строители Вавилона 

ставят себя вместо Бога, но лично против Бога ничего не имеют. Вот 

спроси такого – он скажет: «In God We Trust». Надпись на банкноте 

в один американский доллар. На долларе написали. В Бога мы верим. 

То есть, Каин и Вавилон это два богоборческих движений различные. 

Каин жил в мире, где есть Восток, и желая, чтобы Бог от него 

отвратился, Каин пошёл на Восток. Также и духовные потомки Каина 

живут в мире, где есть Восток. Восток с большой буквы – Бог. 

Христос. Они Его остро чувствуют. Они находятся с Ним в 

напряженных отношениях. Совсем иное – Вавилон. Вавилонская 

цивилизация снимает духовные ориентиры, помещает в центр мира 

город, а в центре города – башню. Вот те первые строители, что 

пришли от Востока в долину Синаар, они потеряли Восток, возникло 

принципиально новое самочувствие. Вот центр мира. И куда человек 

не поворотится – всюду город. Вот связь с Землёй человек Вавилона 

потерял точно также как Каин, но лишь в результате другого 

движения духа. Помните, у Каина же нет связи с Землёй. Так и у 
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человека Вавилона связи с Землёй нет, потому что везде город. 

Человек Вавилона выпал из отношений с Богом, из отношений с 

Землёй, он открыл себя в революционной новой творческой 

деятельности, но при этом (вот это сейчас важный момент) что-то 

его ограничивало. Вот что-то его ограничивало. Единственное, что 

по его самочувствию его ограничивало – это не Бог, не экология, не 

технология, а это что? Это он сам, его человеческая природа. И 

человек это то, что нужно преодолеть. Самое близкое сходство с 

Каином человечества Вавилона в том, что необходимо стало отречься 

от Адама. Вот здесь они сошлись. Абсолютно разные духовные 

движения, разный энтузиазм, разное устроени, но в этой точке они 

сошлись – Каин и Вавилон. Надо отречься от Адама.  

Для Каина Адам был родной отец, и когда Каин пошёл от лица Божия, 

он отрёкся от отца и потерял сыновство. Кто не сын Адама тот не 

сын Божий. Тот теряет и образ Божий и умаляется как человек. Вот 

на такую окончательную утрату сыновства от Адама решился Каин и 

каинитянская цивилизация. А после них, после Потопа, каменьщики 

Вавилона решились на то же самое. 

Вот, как для Каина Восток был не цель, а путь, чтобы найти себя 

без Бога – так и для Вавилонских строителей башня это не цель, а 

путь. Это не путь на Небо. Они строят башню до Неба, от Неба, но 

это не значит, что Небо для них цель. Небо другая жизнь, да зачем? 

Они любят эту жизнь, которую строят сами. Вот небесное, начало, 

которое надо на Землю опустить, для них лишь средство и путь. 

Человек – вот цель. Человека нужно преодолеть. Об этом следующий 

стих св. Писания, и об этом мы будем говорить в следующий раз. 
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71. Вавилон. 5 часть. 

 Братья и сестры, мы говорим с вами о строительстве Вавилонской 
башни. Вавилонская башня, начало которой в небе. Строители 

Вавилона, на этом мы остановились в прошлый раз, строителей 

Вавилонской башни нечто ограничивало. Это не Бог, не строительные 

ресурсы, не отношение с окружающей средой, не было ограничения в 

познании, потому что человек будет познавать небесное и низводить 

его на Землю, больше и больше будет познавать – здесь нету 

ограничения. Человека не ограничивают отношения с окруающей 

средоей, ни отношения с окружающими.. хотел сказать народами 

(народов ещё не было) с окражающими собратьями (иными потомками 

Ноя). Единственно, что ограничивало строителей это человек - их 

собственная сроителей человеческая природа. И настал момент в 

созидании первой всемирной цивилизации, когда возникло ясное 

ощущение: человек это, что нужно преодолеть. Вот здесь Каин и 

Вавилон, эти два духовных течения сошлись. Неободимо отречься от 

Адама. Каин прямо отрёкся от Адама, а строители Вавилона решили, 

что человека нужно переделать. Об этом следующий стих 

4 ст 11гл «И сказали: приидите, построим себе город и башню, 

начало её в Небе, и сотворим себе имя». Вот, мы наконец дошли до 

сути. Потому, что обычно, образ башни притягивает к себе внимание. 

Внешняя картина – грандиозная, понимаете, неосуществимая стройка. 

Вот эта внешняя стройка. Она загромождает проход к сердцу 

строителей. А ведь суть-то происходящего не в башне, а сердце 

человека. Дух Каина и дух Вавилона сошлись и срослись в одной 

точке: я не хочу быть «адам», я не хочу быть тем человеком, каким 

меня Господь сотворил. Давайте разбираться. Сотворим себе «имя». 

Имя «Адам» Бог дал человеку в день его сотворения, но об этом 

Писание говорит не сразу, а после истории о грехопадении, после 

истории о Каине, после истории о Каинитянской циаилизации, когда 

вот завершены эти сказания, после этого только сказано, что это 

Бог дал имя человеку «человек» (Адам). Когда мы узнали, как Адам 

согрешил и узнали, что человек и даже целая цивилизация может 

отречься от Адама, нам становится легче понять мысль, что имя 

человеку «человек» дал Бог. То есть если Бог назвал человека, то 

человек не может познать самого себя, он не владеет своей 

природой, он не может, вот Слава Богу, он не может изменить свою 

природу. Человек не самодостаточен, он есть образ Божий такой, что 

если он не уподобляется Богу, то разрушается как образ.  

Как только человек мыслит себя в отношении к себе самому, а мы это 

постоянно делаем, человек мыслит себя в отношении к себе самому, 

пытается познать себя, овладеть собой, изменить свою природу, 

объявляет себя высшей ценностью, говорит, что он «кузнец 

собственного счастья», «мастер социальных отношений», что это 

человек творит историю. Как только человек начинает так мыслить, 

он перестаёт вполне соответствовать имени «человек». Человек не 

религиозного мировоззрения, гуманист, по-скольку он гуманист – не 

есть вполне «человек», как его создал и назвал Господь. 

Имя «человек» есть имя человеческого рода, однако это ещё имя 

собственное первого из людей. Имя «человек» носит тот, кто от 

Адама, от первого человека, Богом сотворённого.  
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Вот, сохраняя сыновство, родословие, вот так, от Адама.. то есть 

каждый верующий человек знает своё родословие. Какие-то звенья 

будут пропущены, но я точто знаю, что мой отец – Адам. Вот, 

сохраняя своё сыновство от Адама, человек может стать сыном 

Божьим.  

Вот первым разорвал отношения сыновства Каин. У Каина нет тодота, 

нет его родословия от Адама – так нет толдота у каменьщиков 

Вавилона. Во 2м стихе, 11гл сказано «они пришли с Востока». Кто 

они? От Сима они, от Хама они или они от Иофета? Вот не знаем. Вот 

как потомки Каина не есть никакая нация – это дух каинский есть в 

человечестве, и он возрождается в разных народах. Вот как потомки 

Каина не есть никакая нация – так и каменьщики Вавилона не имеют 

отечества. Каинитяне и масоны это интернационал. 

Два духвных движения – Каин и Вавилон – становятся идентичными в 

конечной только, только в конечной точке своего пути. В отношении 

к человеку, как образу Божьему. Бороться с образом Божьим в 

человеке можно двумя способами. Вот, чтобы вытереть образ Божий в 

человеке есть способа всего два. Как Каин – тогда это 

богоборчество, и как строители Вавилона, которые говорят, что «в 

Бога верят», и даже на банкноте пишут. Богоборец и лжехристианин 

это два зверя из апокалипсиса. Богоборец – дух Каина. 

Лжехристианин – строитель Вавилона. Два зверя Апокалипсиса, 

помните, один из моря, другой – от Земли. У этих зверей разница 

всё: время появление, среда их породившая, количество голов, 

рогов, речи, задачи. Один из них подчинён другому, естественно. 

Земное подчинено морскому. Лжехристианин он естественно 

подчиняется богоборцу. Общее – то, что они звери. И человека 

принужнают принять (цитирую сейчас Апокалипсис) «образ зверя». 

Вот что значит трогать человеческую природу. Вот что значит 

попытаться изменить себя. С чем ты окажешься в конечной точке 

пути? Кем ты будешь? Образ зверя. 

Вот замысел Вавилонских каменьщиков «сотворим себе имя» означал 

желание изменить свою человеческую природу. Если не совлечь с себя 

образ Божий, то от него отвлечься. Вот, понимаете, не обременяться 

прошлым, историей, попробовать жить иначе. Вот в этом же была суть 

грехопадения человечества, челание познавать стало совершенно 

независимым, автономным. Человек вкусил от Древа познания хорошего 

и лукавого и познавая человек не только забывает о добре и зле, но 

и перестает отличать что от Бога (хорошо), что от лукавого, от 

дьявола.  

Сейчас мы вспомним с вами из Книги Бытия из 3й главы, помните, 

загадочный стих, мы его толковали, но его надо сейчас вспомнить. 

Человек был удалён из Рая потому, что он стал как один из Эллохим. 

«Человек стал как один из Нас» говорит Бог (Эллохим). Эллохим 

множественное число. Так в чём человек стал как один из Эллохим? 

Ответ мы с вами уже проговаривали: Бог знает всё. А человек – 

познаёт всё. 22 ст 3 гл: «И сказал Эллохим: вот Адам стал быть как 

один из Нас в познавании хорошего и лукавого». Человек и после 

грехопадения чувствует в себе божественные начала.  

Потомки Сифа в отличие от потомков Каина названы «Сыны Божьи». Они 

до какого-то времени умели божественные начала в себе хранить и 

давать. Они сохраняли в себе сыновство от Адама и образ Божий. Но 

если человек осознанно хочет быть как один из Эллохим в 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

327 

познавании, а именно таков человек Вавилона, то что для него 

главное? Эллохим или познавание?  

Ещё раз: «И сказал Эллохим: вот Адам начал быть как один из Нас в 

познавании хорошего и лукавого.». Человек может вот в этом 

греховном состоянии образ Божий в себе хранить. И вот, представим 

себе, родился новый человек с новой волей. Человек осознанно хочет 

быть как один из Эллохим в познавании. Это человек Вавилона. Для 

него что главное? Эллохим (Бог) или познавание? Будете как Боги 

(Эллохим), обещал змей в Раю. Так вот, этим Вавилонского 

каменьщика не прельстишь. Бог, боги это всё вне поля его зрения. 

Его зрение ограничено теперь стройкой. Бог ему не помеха, Бога он 

не ощущает, а вот его собственная человеческая природа его 

ограничивает. Это для него реально. Вот это ограничение и надо 

переступить. Прости, Адам, мы сотворим себе новое имя. 

Вспомним об именитых людях. Первым был Енох, сын Каина. Его именем 

Каин назвал первый город. Человеки именитые были допотопные 

Гиборимы. Всё это были каинские опыты переделки человека, теперь и 

Вавилонские столпотворители, шли другим путём – пришли в ту же 

точку. Грех Каина, грех допотопных возродился. В Вавилоне 

произошёл ренесанс каинского духа: человека надо преодолеть, 

человека надо изменить. 

Цивилизация потомков Каина не могла существовать без Сынов Божьих 

и начала вырождаться. Для каинитянской допотопной цивилизации 

контакт с Сынами Божьими стал необходим. Для каинитян захват земли 

был способом выжить. Экспансия каинитян была выножденная.  

А вот строитель Вавилона, он не ощущает в себе никакого 

недостатка. Он через себя готов переступить радостно. Есть на 

земле граница чтобы он остановился? Нет. И помыслить такую границу 

негде. А с другой стороны. Что людям делать вместе, когда они 

достигли такого универсального единомыслия? Они открыли «кирпич – 

асфальт» «ноль - единица», они весь мир могут воссоздать, всё 

заново сконструировать. Они вполне познали друг друга. Движение от 

центра созрело, грениц ему нет. Глобализм – это естество 

Вавилонской цивилизации. 

Вот на этой второй стадии научно-технической революции, когда 

открылась эта возможность свободно оперировать в двузначной 

системе «ноль - единица», все стороны света стали равнозначными 

относительно центра, где стоит башня. Есть один центр, там стоит 

башня. И всё. Отсюда можно двигаться во все стороны света. 

Символическое мышление убито. Знание что такое Восток, (с большой 

буквы. Восток имя Божье) что тако Небо утрачивается. Человек стал 

готов осуществить свою миссию на Земле – распространиться по лицу 

Земли, нести себя как семя духа на Землю всю.  

Трудный 4 ст 11 гл, но мы сейчас его дочитаем. 

«И сказали: приидите, построим себе город и башню, и начало её в 

небе, и сотворим себе имя прежде чем рассеяться нам по лицу всей 

Земли». В истории Вавилона библейского и современного есть знак, 

что человек достиг вот этой точки, достиг нового самосознания, что 

действительно понимает себя как новую тварь яляется понятие, 

которое обозначает, что «дошли до точки», является понятие 

«общечеловеческого», «Общечеловеческие ценности». Вот раньше их не 

было, теперь они есть. Откуда они взялись? Ответ человека 

Вавилонской цивилизации.  
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Ответ человека Вавилонской цивилизации такой: «человечество пришло 

к общечеловеческим ценностям в результате своего прогрессивного 

исторического развития. Именно как существо общественное, человек 

на определённой стадии развития достигает сознания 

общечеловеческих ценностей как общеобязательных и 

общеуниверсальных». Человек стал «общечеловеком». Поскольку 

стадия, на которой человек стал «общечеловеком» определяется 

свободой конструирования в двузначной системе «кирпич асфальт» 

«ноль единица» - по стольку всякое общественное устройство 

получает теперь оценку тоже по двузначной системе, что 

соответвует, что не соответствует универсальным ценностям: 

«демократическое - тоталитарное» «открытое - закрытое» «свободное 

- несвободное». Общечеловеческие ценности они по условию своего 

возникновения таковы, что они общеобязательны и подлежат 

распространению по лицу всей Земли теми, кто их открыл на 

определённой стадии прогрессивного исторического развития. 

Строители Вавилона готовы сеять самих себя по лицу всей Земли. 

Субъект общечеловеческих ценностей таков, что он никого не Земле в 

покое не оставит. Ещё бы немного и из Вавилона того, из Книги 

Бытия, ещё бы немного и из Вавилона бы «вышел сеятель сеять». В 

извинении Вавилонских строителей древности тех из Книги Бытия 

скажем, что их готовность двинуться на все 4 стороны от центра и 

себя сеять выглядит не так нелепо, как у человека современной 

цивилизации. Тогда не Земле ещё не было многообразия народов, 

культур, языков, религий, цивилизаций. Однако вот о силе 

внутреннего убеждения тех древних Вавилонских строителей, что вот 

пора им скоро будет рассеяться по лицу всей Земли, мы отлично 

можем судить по той энергии, с которой судят и себя распространяет 

Вавилон современный.  

Вот Вавилон современный, что мы можем ожидать от него? Широты, 

гибкости, терпимости, историчности в понимании? Ничего подобного. 

Самой процедуры в понимании других культур у современного Вавилона 

не больше чем в контактно-релейной схеме: котнакт – единица, ноль 

– контакта нет. Вот, надо их понять, надо их увидеть. Человеки 

Вавилона ничего понять не могут. Для них нет других культур. Для 

них есть только они сами, которых они готовы сеять по всей Земле. 

Они искренне полагают, что действительно двузначная система, при 

помощи которой конструируется новый мир, есть одновременно и 

система оценки. Системой оценки они владеют. И при этом у них есть 

энтузиазм это всё распространять по лицу всей Земли. 

Мы говорили о символиском мышлении, помните, это ещё на первых 

занятиях, образном мышлении. Это такая сфера сердечной разумной 

деятельности, в которой вера осуществляется как поколнение, как 

жертвоприношение, как таинство. Вера осуществляет себя через 

образ. Иссякает вера – иссякает и символическое мышление.  

И с другой стороны. Со стороны вот этой специфической деятельности 

познавания символическое мышление может разрушаться. Вот там, где 

энтузиазм души удовлетворяется соединением земного и небесного по 

типу и проекту Вавилонской башни – там нет места символу, иконе и 

художественному образу. И человек уже сам себя не может понимать 

как образ. 

Где нет означаемого, которое превышает человеческое разумение, там 

нет и потребности в образе. Символическое мышниние у строителей 
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Вавилона атрофируется. Помните, как было после Потопа? «И была вся 

земля уста едины и глас един». Прошло. О каком взаимопонимании 

может идти речь посреди Вавилона? Язык человеческий терял своё 

символическое измерение, терял свою образность. Язык человеческий 

погибал. 

После грехопадения, когда человек стал как один из Элохим в 

познавании, он был удалён из Рая чтобы возделывать Землю. Вот что 

нужно было делать после грехопадения – возделывать Землю, 

трудиться на Земле, войти в новый контакт с Землёй. Это было бы 

благодетельно для человечества. Вавилонских строителей нужно 

вернуть на Землю. Их нужно спасать от них самих. 

5 ст 11 гл «И сошёл Господь чтобы увидеть». В первый раз это 

говорит Писание, что сошёл Бог на Землю. Второй раз это будет 

перед Содомом и Гоморой. Христианин понимает, что это значит 

«сошёл Бог не Землю», «приклонил Небеса и сошёл». Воплотолся в 

человечестве, т.е. сошёл Бог не Землю. Если Господь сошёл чтобы 

увидеть, это значит, что Он на человечество посмотрел по Своему 

предвечному человечеству, по-человечески посмотрел на человеков. 

Вот более милостивого взгляда нельзя представить и вырзить на 

языке религиозной символики. 

Строители захотели стать новыми людьми. Господь посмотрел на них 

как человек. Если Бог посмотрел милостиво, значит возможно было 

ещё действия милости. Такой возможности перед Потопом не было, а 

теперь она есть. Господь сошёл, чтобы увидеть. А что увидеть? 

«И сошёл Господь, чтобы увидеть город и башню, которую построили 

сыны человеческие». 

В Писании упоминались дочери человеческие. Женщины из рода Каина 

были «дочери человеческие», вот, а те кто в Вавилоне они перестали 

быть сынами Божьими, они стали «сыны человеческие». Это конечно 

трудно вместить. Сыны человеческие «бенехо Адам» захотели 

перестать быть сынами Адама, захотели себе новое имя. Господь 

сошёл посмотреть, ради чего они отреклись от себя, от Бога, и как 

далеко они продвинулись на этом пути. 

Господь по своему человечеству смотрит на что способны Сыны 

Человеческие. Вот они на что способны: город и башня. 

И кстати, на какой стадии Вавилонской стройки сошёл Господь? Когда 

город и башню построили. В каком смысле построили? Ну ясно они 

определились. Вектор их воли определён. Вот город. Так они пойдут 

вширь, по горизонтали. Вот башня. Так они будут познавать начала, 

это их вертикаль. Вот они сами – потомки Ноя, которые это 

построили а себя потеряли, Бога забыли. 

Если не прервать стройку Вавилонскую, то Господь воплотившийся, 

Сын человеческий не найдёт в человечестве сынов Божьих. 

Направленное движение мировой истории, помните, человека к Богу, 

Бога к человеку может пресечься. Это было бы концом истории. 

Вообще, Вавилон это состояние человечество перед концом истории, 

однако, этим близким потомкам Ноя ещё можно помочь. Строителей 

первого Вавилона можно спасти, примерно так как Адама, когда его 

изгнали из Рая. На Землю их надо посадить и вести их в новый 

контакт с Землёй. То есть спасение строителей Вавилона будет тоже, 

чем-то похожим на изгнание из Рая. То тоже будет сопряжено с 

контактом с Землёй и с серъёзной потерей для всего человечества. 
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72. Вавилон. 6 часть. 

 Братья и сестры, мы остановились с вами на том, что строителей 
Вавилонской цивилизации нужно было спасать. Но главное, что их 

можно было спасти примерно так как Адама, когда его изгнали из Рая 

и поселили на Земле. Адам Рай потерял, Землю приобрёл, и спасение 

для него возможно. Вот спасение для строителей Вавилона тоже будет 

чем-то вроде изгнания, их тоже особым образом поселят на Земле, и 

всё это тоже будет сопряжено с серъезной потерей для всего 

человечества.  

6 ст 11 гл «И сказал Господь Бог: Вот, род один и речь одна у 

всех». Это очень горькие слова, потому что до Вавилона как 

сказано? И была вся Земля речь едина и глас один у всех. И был 

глас один у всех, а теперь гласа единого нет. То есть Богообщения 

нет. Присеклось богообщение. Бог не может ничего сказать этому 

роду. Сказал Господь: вот род один и речь одна у всех, а гласа 

единого нет. Бог ничего этим людям сказать не может, и если бы 

даже голос Божий звучал как гром среди ясного неба, его бы не 

услышали. Вавилон стал местом, где богообщение прервалось. Если бы 

только прервалось. Богообщение стало невозможным. Если б Вавилон 

был местом, где богообщение стало невозможным. Вавилон - это уже 

не местное явление. Вавилон это всемирная деятельность, которая 

изначально пресекает богообщение и не может ограничиться никаким 

местом. В Вавилоне люди нечто особенное начали творить. Так сказал 

Господь: «вот род один и речь одна у всех. И это они начали 

творить и теперь не прекратится у них всё, чтобы они не положили 

себе творить». И сие начаша творити и ныне не оскудеют от них вся 

елика аще восхотят творити. Вавилонские строители не смогут 

остановиться. Начали творить – не прекратится у них это всё. 

Обратного пути для них нет. Переменить мысли, покаяться стало 

теперь для них невозможно. Человек Вавилона вполне проявил себя в 

том, что он стал как один из Элохим, чтобы познавать. Бог знает 

всё, человек познаёт всё, но в Вавилоне познание перешло в область 

практического осуществления. В Вавилоне люди иначе попробовали 

познание, они его иначе вкусили, они перешли к осуществлению. И 

теперь, говорит Господь: не прекратится у них всё, чтобы они не 

положили сеюе творить. 

Для человека Вавилона, как и для Каина перемена мысли, покаяние не 

возможна. Различия существенные есть. Каин и его потомки ведают 

что творят, покаяние отвергли. А эти несчастные? Они что знают? 

Ничего не знают. Они познают. Они остановиться не могут. Каин 

проклят.  

А этих сынов человеческих надо спасать от них самих. Как их 

спасать? Спасение не происходит через отъятие свободы. На 

решительных поворотах истории, это изгнание из Рая, Потоп, 

Вавилон, Содом, Бог вмешивается, ограничивая свободу человека по 

принципу, как удачно сказал один из моих слушателей, ограничивает 

Бог свободу по принципу «ты свободен, но Я не дам тебе погубить 

весь мир». Хорошая формулировка. «ты свободен, человек но Я не дам 

тебе погубить весь мир».  

Смешение языков, сейчас оно произойдёт, мы к этому эпизоду 

переходим, предворяется Великим Советом лиц пресвятой Троицы, на 

котором мы слышим побуждение к совместному действию. То есть 
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внутри, страшно сказать.. в Боге, понимаете, происходит движение, 

и мы являемся его свидетелями. «И сказал Господь: приидите». 

Страшное. Приидите. Бог в Себе говорит. «Приидите и сошедше да 

смешаем там их язык». 

Будем рабираться. Одновременно произошло отъятие дара от 

недостойных, это наказание, но, обратите внимание, братья и 

сестры, отъятие дара от недостойных – это наказание, и 

одновременно созидание многоязычия, как божественный творческий 

акт и как милость. Появляется впервые, если мы восстановим 

хронологию событий, термин «язык». 

Приидите и сошедше да смешаем там их язык. Это первый раз, если по 

хронологии смотреть, появляется слово «язык». 

Вспомним, как люди разговаривали до Вавилонского столпотворения. 

Говорение было другим. Люди говорили не на языке «лошон», а на 

губе «софа». Вот представить это практически не возможно. 

Говорение было другое.  

И во вторых. Вся Земля была глас один у всех. Ну это уже о том, 

что у человечества было богообщение. А теперь Господь говорит: 

приидите и сошедше смешаем там их язык. Вот то, что подверглось 

смешению было не то особенное говорение, речение, устность, 

которая называлась «одна губа (софа)». Вот то, губа, говорение на 

губе, то осталось неприкосновенно и было отнято. На губе люди 

говорить перестали, а то, что Господь созидает называется уже 

«язык» (глосса) (лошон). Это другой речевой субстрат, при самом 

возникновении разветвившийся на множество языков.  

То есть то, что называется «язык», ну как мы говорим, на языке, 

вот то, что называеся язык, изначально существует во множестве. 

Также и всё множество языков. Это один язык, который Господь не 

смешал, а замесил, приготовил. Господь сделал замес языка, а потом 

уже его разделил. Языки изначально даны во множестве, а говорение 

на первичной речи, на губе (софа), это было другое чем язык, это 

была та речь, на которой Адам говорил в Раю, называл животных, 

сказал о любви к жене. Речь Адама Господь у человека отнял. Адам 

стал как один из Элохим чтобы познавать и лишился Рая. 

Человечество Вавилона стало познавать чтобы делать и лишилось 

райской речи. Речь Адама ушла от сынов человеческих (бенехо Адам) 

после того, как Земля перестало быть «единый глас». 

Вообще, удивительно, даже допотопные Гиборимы.. их даже злодеями 

нельзя назвать, это какие-то вообще непредставимые существа. Вот 

даже допотопные Гиборимы не сумели осквернить то священное 

первичное говорение – речь Адама. Понимаете.. то есть их язык. Нет 

не язык. Их речь, она сохраняла символическое измерение своё, и в 

этом смысле они не могли его осквернить, у них не было 

отрафировано вот эта часть их духовного устроения, на котором 

производится образное символическое мышление. Ной сохранил свой 

слух, свои уста, в одной семье сохранилось понимание человеческой 

устности, оно переплыло через Потоп и слышание голоса Божьего 

осталось. Когда Бог говорил с Ноем, тот Его слышал, понимал, 

догадывался, творил. А в Вавилоне нельзя было Бога расслышать, и 

человеческая вот эта вот первичная речь (софа) погибала. Её бы 

убили, если бы Господь не дал человечеству множество языков.  

На Великом Совете было решено смешать язык или замесить язык. Это 

был Божественный акт, и в нём не заключалось никакого беспорядка 
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или разброда, смущения, смятения, произвола. Смешать языки, так 

вот взял – разбросал. Ничего подобного. Ничего этого не было. Что 

это означает «смешать язык»? Это глагол «балал» - смешивать. Он 

применяется только к языку, в данном контексте, и, обратите 

внимание, и к муке. К языку он применяется только один раз 

«господь замесил язык», а во всех остальных случаях звучит 

примерно в таком смысловом контексте: «приготовить для хлебного 

жертвоприношения путём смешения в определённой пропорции пшеничной 

муки и елея». Вот как муку смешивали от глагола «балал» с елеем, 

затем, или эту смесь приносили в жертву, или помещали на 

сковородку или выпекали, и всё это выпекали «менеха» - хлебное или 

мучное приношение. Как приготовляется человеком «менеха», 

поскольку это касается процесса смешивания, так Господь Бог 

замесил язык. Он его приготовил, смесил из некторых Им знаемых 

элементов, получилось нечто единое, что можно разделять на части 

так, что в части пребудет целое, которое свято, поскольку это Бог 

сделал и мирно, как хлеб и молотое зерно. Свято, мирно, едино – 

вот язык, что Бог замесил как жертвенный хлеб, от которого можно 

будет наделять каждый народ, но не так как нарезают куски, краюхи, 

а так, чтобы в каждой части пребывало целое, но часть от части 

имело качественное своё личное отличие. Народы больше не будут 

говорить на губе, не будут – у них теперь будет язык, у каждого – 

свой. Часть вот от этого велико единого языка, который Господь 

замесил. Вместо первичной речи заступил язык. 

А что будет вместо гласа, который был один у всех? Вместо гласа 

наступило безгласие.  

7 ст 11 гл «Приидите (это Господь говорит внутри себя. Страшно 

читать). И сошедше да смешаем там их язык, да не услышит каждый 

гласа ближнего своего». Слышать голос другого человека означает 

сердечно его понимать, принимать в себя. Когда я слышу слова 

другого человека, я понимаю смысл того, что он мне говорит. А 

когда я слышу голос другого человека, это значит, что я принял его 

в себя, этот голос, я его себя впустил. Вот слышать голос другого 

человека не всегда безопасно. Можно слушать голос другого с 

пониманием, а можно и заразиться его состоянием. 

И вот здесь есть такая мыль.. я хочу, чтобы вы немножко 

сосредоточились, поняли. Она – важная мысль. Мы понимаем другого 

человека никогда напрямик. Понимание другого человека никогда не 

происходит напрямик. Я – другой. Понимание происходит на том 

уровне бытия человека, который есть образ Божий. Я образ Божий и 

другой образ Божий. То есть между мной и другой личностью есть 

нечто третье, и через него мы можем быть открыты друг-другу. 

Вот послушайте как эту мысль выражает Максим Исповедник: 

«Бог единой силой связи с Собой, как началом, сотворяет всех 

близкими друг к другу». То есть мы понимаем друг друга только 

через наше начало, поскольку я его образ и другой его образ. А 

напрямик – нет, не будет понимания. А если попытаться понять 

другого человека напрямик, это «называется услышать голос ближнего 

своего», мы можем тогда заразиться его состоянием, как например 

это произошло с Адамом в Раю. Ведь мы не знаем какие слова 

говорила жена Адаму, но грех Адама в Раю Бог так назвал: ты 

послушал голоса жены твоей. А буквально, буквально, это мне больше 

нравится: ты услышал голос жены твоей. Опять таки не словами же 
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жена его соблазнила. Она ему что-то говорила и голос вошел в него. 

И Господь говорит : в этом твой грех, что ты этот голос впустил в 

себя, ты не опознал что в нём заключалось. И между и Адамом и 

женой, когда Адам услышал голос, установилось какое-то единение, и 

оно мгновенно разрушилось, когда они услышали глас Господа Бога. 

Когда они услышали глас Господа Бога, вот это вот их единени во 

грехе мгновенно распалось. То есть слышать голос другого человека, 

в отсутствии богообщения, в Вавилонском многолюдьи.. это была 

какая-то лавина греха. Богообщение стало невозможно, и понимание 

стало невозможно. Единого гласа не было. Голос Бога люди не могли 

слышать, а голос друг друга слышали. То есть строители башни не 

только сквернили своими устами первичную речь, но слыша друг от 

друга голос той речи принимали в себя греховное возбуждение от 

других людей. Вот такому общению был положен предел. Больше они не 

будут слышать голос бложнего своего. Идейное единство во грехе 

распалось. «Да не услышат каждый гласа ближнего своего». 

Прежние сплоченные общинники перестали воспринимать речь ближнего, 

что это вообще звуки речи. Тот, кто не говорит на моём языке – тот 

щебечет как птица «вар вар вар», отсюда «варвар», либо вообще он 

немой (немец). Я не просто не понимаю его речи, я не слышу его 

речь как речь. 

Иоанн Златоуст говорит: «Творцы Вавилонской башни после этого 

стали похожи на безумных».  

8ст «И рассеял их Господь по лицу всей Земли и престали строящие 

город и башню. По сему названо имя ему Вавилон, ибо там смесил 

Господь устна сей Земли. И от туда рассеял их Господь по лицу всей 

Земли.» 

Мы говорили Вавилон, «балал» смесил, а в данном конкретном 

контексте не смесил вообще говоря, а замесил.  

Обратим внимание, что Господь вместил устна, губы всей Земли. Речь 

не идёт о людях. Смесил устна всей земли. То есть вместе с языком 

каждый народ получил землю. От единого языка свою часть и от земли 

свою часть. Каждому народу дан язык, языку дан народ, а народу 

дана земля. В рассеянии народов по территориям не было беспорядка 

и смуты, как её не было в смешении языка. И эту мысль отчётливо 

выражает апостол Павел, когда он говорит на Реопаге: «каждому 

народу Бог определил предназначенные сроки и пределы обитания на 

Земле». Там же ап. Павел объясняет для чего? Чтобы искали Бога, 

пока не смогут Его осязать. Это говорит ап. Павел, а отправной 

точкой для него было второзаконие (32:8). Я цитирую: «Когда 

Всевышний давал уделы народам, когда разделял сынов человеческих, 

Он поставил пределы народам по числу ангелов Божьих». Это я 

греческий текст процитировал. И получается, что у каждого народа 

есть ангел. Вот масоретский текст интересные даёт версии: 

«Всевышний поставил пределы народам по числу сынов Израиля». Вот 

как это понять? Совсем другой смысл. 

Итак, в рассеянии народов не было смуты, а были пределы и число. 

После Вавилона в одном из многих народов должна найтись Церковь 

Божья. Это будет семья Авраама, и народ Израиля.  

О том, что было от Ваилона до Авраама, священное Писание поведает 

в свой черёд, а от того, что человечество разошлось по языкам и 

землям, возможно стало возникновение язычества, то есть поклонения 

богам своего племени, своей земли. Писание не говорит когда 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

334 

началось многобожие, но возможным оно стало лишь после того, как 

богообщение пресеклось, Земля тогда перестала быть «единый глас», 

а Господь смесил язык людей и устна Земли. Ближайший пример 

язычества – это само имя «Вавилон». Вот. Тот народ, который 

поселился в земле Синаар, начал поклоняться богу Бэлу. Построил 

Бал Бэл, ворота Бэла, и отсюда стали понимать Вавилон не от 

глагола «балал» (замесить), а как ворота Бэла. 

Заканчиваю. Столпотворители полагали себя достойными рассеяться и 

стать семенами нового миропорядка. Они сказали. Приидите, построим 

башню и глава её в небе прежде чем рассеяться нам по лицу всей 

Земли. А Бог- Троица, который на Небе, дал отразиться этому 

помыслу так. Бог сказал в Себе: приидите. И рассеял их Господь по 

лицу всей Земли. 

Вмешательство Бога в историю было точным отражением главных 

помыслов человечества. Бог спас человека от него самого и вернул 

человека на Землю, где ему и положено для собственного блага 

трудиться и в истории жить. Как изгнание из Рая было одновременно 

и наказанием и спасением, так и замес языка был одновременно 

наказанием, отъятием дары первичной речи и милость, созидание 

многоязычия и восстановления связи с Землёй. 

Мы с вами закончили читать стихи Книги Бытия, посвященные 

Вавилону, но отнюдь не закончили осмысление того, что есть 

Вавилонская цивилизация, и что есть Вавилон, потому что Вавилон 

древний нужно связать с Вавилоном апокалипсиса, Вавилоном 

современным. Это трудно будет делать, но к этой трудной работе мы 

приступим в следующий раз. 
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73. Заключение. 1 часть. 

 Братья и сестры, мы продолжаем с вами изучать текст Книги Бытия. 
Мы закончили читать текст Книги Бытия о Вавилоне, но мы отнюдь не 

закончили попыток понять, что такое Вавилон. Последнее, о чём мы 

говорили это о том, что смешение, а лучше сказать, замес, замес 

языка, в результате которого произошло множество народов, вот 

замес языка был одновременно и наказание (то есть отъятие 

первичной речи) и  милость (то есть созидание многоязычия и 

восстановление связи с Землёй, ибо народы расселились по землям). 

Отятие дара у Бога через века сопровождается возмещением дара. Ну 

например, человечество было изгнано из Рая, и человечество через 

Христа заново обретает Рай уже как спасение. Вот тоже и райская 

речь. Господь отъял, но не навсегда. Вернул, но нечто иное. Через 

века, после Вавилона, человечество испытало, что это было до 

Вавилона «глас един у всех». После Воскресения человечество 

испытало полноту богообщения небывалую. Это было богоявление 

(теофания), когда Бог отчётливо явился в третьей Своей эпостаси 

(Святого Духа). Вот тогда человечество вспомнило и ощутило чем был 

«глас един» до Вавилона. И при этом человечество не утратило 

многоязычия, потому что многоязычие это дар Божий. Человечество 

вернулось к богообщению, который превышает различие языков, 

народов. Когда это произошло?  

После Воскресения Христова это должно было произойти в 

определённый день, он был указан и приготовлен в Ветхом Завете. 

Это был день 50й. День 50й. В нём спрятано число Вечной Жизни. 

Если день Воскресения это день один, он же восьмой. День один он 

же восьмой (7+1). То и пятидесятница это «семь седмиц» и «день 

один». В Воскресении Христовом произошла замена еврейской пасхи, и 

пятидесятница заменила праздник Ветхого Завета. Какой это был 

праздник? В день, в который был дан Закон. Вот, блаженный 

Фиофилакт так пишет: «В какой день дан Закон, в тот же нужно было 

даровать и благодать Духа. В день пятидесятницы по еврейскому 

обычаю приносили новые плоды и разные лица сходились под одно небо 

– в Иерусалим. В тот день начатки от всякого народа собрались ради 

благочестия». Вот день пятидесятый. 

Как мы об этом читаем в деяниях апостолов. Мы говорим о том, что 

должен быть глас с Неба. Читаем: «При наступлении дня 

пятидесятницы, все они были единодушно вместе (апостолы). И бысть 

внезапно с Неба шум (эхос) как бы от несущегося дыхания бурного. И 

исполнил весь дом, где они сидели. То есть шум как бы от 

несущегося дыхания бурного и исполнил весь дом, где они сидели. И 

явились им разделяющиеся языки, как бы огненные, и сел язык по 

одному на каждом из них. И исполнились все Духа Святого и начали 

говорить иными языками, как Дух давал им провещевать. В Иерусалиме 

же проживали иудеи, мужи благоговейные от всякого народа, который 

под Небом. Когда же был глас тот (вот это слово, вот оно 

(фонэ))».. То есть то, что было «шум», они ощутили шум, а когда 

опустились языки по каждому из них это всё было уже «глас». «.. 

когда же был глас тот, собралось множество народа и пришло в 

замешательство ибо каждый слышал их говорящих его собственным 

диалектом». Вот то, что я сейчас прочитал это буквальный перевод с 

греческого. И последний стих: Когда же был глас тот, собралось 
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множество народа и пришло в замешательство ибо каждый слышал их 

говорящих его собственным диалектом. То есть событие происходит 

под единым небом. История опять становится всеобщей.  

Иоанн Златоуст «Шум был без ветра, языки без огня, чтобы не 

помыслил кто-то чувственно о духе. Языки явились как разделяющиеся 

от единого средоточия огненного, которое шло с Неба как глас». Вот 

осмыслить.. «Языки явились как разделяющиеся от единого средоточия 

огненного, которое шло с Неба как глас». То есть оптический образ 

был выражением голоса. То, что в гласе - явилось зрительно а весь 

дом (добавляет Ефрем Сирин) наполнился благоуханием. Вот один из 

признаков откровения Божия, что оно не воспринимается никакими 

чувствами, но все чувства имеют аналог друг в друге. Голос может 

являться оптически, а то, что является зрительно - может иметь 

запах. Вот было сказано о людях до Вавилона «И была вся Земля глас 

един для всех». Так вот, что произошло. Одиаково до Вавилона и в 

пятидесятницу соединение Неба с Землёй происходило в Духе как 

глас.  

Вот Вавилонские столпотворители, они нацелились в Небо и потеряли 

связь Неба с Землёй в духе как глас. Вот теперь,эта связь 

восстановилась. В Вавилоне Господь смешал язык, разделил народы, и 

это сопровождалось взаимонепониманием и замешательством. В 

пятидесятницу, когда был глас тот, множество народа пришло в 

замешательство, из которого выводит апостольская проповедь. Почему 

ап. Петра так слушали, и так много иудеев обратились в 

христианство? Потому что он вывел их из этого замешательства. 

Так вот, святая Церковь воспевает пятидесятницу и сопоставляет её 

с вавилонским смешением языка. Вот, перевод на Русский язык то, 

что мы поём в Церкви. «Когда нисшедше языки смешивал, тогда 

разделял народы Всевышний. Когда огненные языки раздал, Он в 

соединении всех призвал и мы согласно славим Всесвятого Духа». 

То есть один глас осенил человечество. Но вот первичное говорение, 

помните, это вот, осмысленная речь, которая называлась одна губа, 

вот это не вернулось. Вот почему Бог не вернул отъятого дара, вот 

этого того говорения, которое называлось «одна губа», особая 

устность была до Вавилона? И вот её Господь нам не вернул. Почему? 

«Довольно для тебя благодати Моей, ибо сила Моя совершается в 

немощи» говорит ап. Павел. Вот что нужно человеку – богообщение. 

Благая часть, которая не отнимется, её избрала Мария, которая села 

у ног Иисуса и слушала слово Его. Вот что слушала Мария, которая 

сидела у ног Иисуса. Вот какой голос она слушала. Она слушала 

голос Его. 

Мы говорим на разных языках, но в богообщении - мы все народы 

земли, мы имеем единый дух, соединение и согласие. То есть в 

церкви мы слышим глас пастыря. 

Второе. Не вернулось к нам это первичное говорение, а осталось у 

нас многоязычие. Почему? Потому что многоязычие есть реальное 

богатство народов. Кто сотворил многоязычие? Бог Троица. Творение 

многоязычия есть дело Бога Троицы. Помните, Бог сошёл на Землю, 

Бог приготовил язык, Он замесил его как хлеб, назначенный к жертве 

и воздаянию. А когда Он воплотится, Господь Он предложит Своё Тело 

вкушать верующим как тот самый хлеб. 
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Дух святой соучаствовал в смешении языка, и в пятидесятницу от 

Того же Духа апостолы получили дар говорить на иных языках, и 

вышли на проповедь. 

Многоязычие. Вот каждый язык несёт на себе печать божественного 

происхождения. Вот как человеку дано явить образ Божий как образ 

свой, собственно говоря это наша задача. Т.е. каждый человек есть 

образ Божий, но Господь хочет, чтобы мы образ Божий явили как 

образ свой, личный. Вот так и своеобразие народа и своего языка 

Богу желанно. Вот многоязычие, различие языков и личное качество 

каждого языка Бог желанно. То есть в языке народа записана его 

духовная биография. 

Далее. Рассеяние народов. Мы так мыслим, и я так думал, что оно 

имеет прежде всего отрицательный смысл. Это не так. Рассеяние 

народов имеет прежде всего смысл положительный. И вот, до времени 

этот положительный смысл рассеяния народов он был не ясен. А когда 

Христос пришёл, то пришло время этот смысл высказать, и апостол 

язычников встретился когда самым мыслящим и эстетически одарённым 

из народов античности (это ап. Павел с Эллинами на Реопаге), Пачел 

сказал: (букв перевод) «Бог от единой крови сотворил весь род 

человеческий чтобы обитать по всему лицу Земли определив 

предназначенные сроки и пределы их обитания, дабы они искали Бога» 

Вот Он дал нам пределы времена обитания «Дабы они искали Бога не 

ощутят ли наощупь и не обрящут ли». То есть ищите Бога, пока не 

сможете Его осязать. Вот по ап. Павлу историческая задача до 

христианской древности. Это вот заповедь их исторического бытия. 

То есть конечно рассеяние народов имело мощный положительный 

смысл. И определённо нужно высказать идею, что субьект истории 

есть народ, каждый из народов. Вот каждый из народов это субъект 

истории, а не единая цивилизация, которая называется Вавилон, 

которая хочет народы собою подменить. 

Далее. Первый Вавилон был первым Вавилоном. Но ведь будет и 

последний. Если в древнем Вавилоне, вот эта общая речь, говорение 

на том, что называется «одна губа», и единомыслие его строителей 

содействовали катастрофе, то что сказать о Вавилоне современном? 

Современный Вавилон это путь к катастрофе. И вот в области языка 

современный Вавилон стремится уйти от многоязычия. Многоязычие 

есть дар Божий. Современный Вавилон стремится уйти от многоязычия. 

Но не это главное, не это страшное, потому что народы всё равно 

будут говорить каждый на своём языке, дело не в этом. Мы наблюдаем 

попытки изменить самый субстрат человеческой речи. Изменение это 

будет происходить в сторону унификации и лишения голоса. 

В Вавилоне апокалипсиса человечество обнаруживает поразительное 

единомыслие и единство чувств в сторону греха. Цитирую: «И будут 

смотреть от народов и колен и языков и племён на трупы убитых 

пророков и радоваться». Первый зверь апокалипсиса, которого 

Христос поразил в голову, является когда рана его была за столения 

кем-то уврачована. То есть когда он является к тому времени, когда 

различия между народами, между язЫками и языкАми уже стёрта, Земля 

уже стала единым целым для кого? Для зверя. Он получает власть 

«над всяким коленом, народом, языком и племенем». Это говорится 

конечно не о всех людях, а о тех, имена которых не написаны в 

Книге Жизни, но о всех народах и субкультурах. То есть то, что 

было в древнем Вавилоне, вот рассеяния народов и смешение языка, 



Стенограмма радиопередач. Чтения по Книге Бытия. Е.А. Авдеенко 

 

 

338 

уже для этого зверя – не препятствие. История стала всемирной. И 

когда она стала всемирной, когда различия языков истирается, тогда 

он прихдит. И тогда восходит от Земли другой зверь, внешностью 

христианскою, он имел два рога, подобных Агнчим. При втором звере 

возродится замысел Вавилонской башни. 

То есть конечно не сама башня, потому что Вавилон это всемирная 

деятельность низводить Небо на Землю по воле человека. В первом 

Вавилоне то была деятельность духовная и научно-техническая, 

помните (кирпичи-асфальт) и конструктивный принцип. И в последнем 

Вавилоне то будет деятельность духовная и научно-техническая. 

Необходимо стало пресечь то богообщение, которое установилось 

между Христом и церковью в мятидесятницу. Необходимо стало 

обезгласить мир.  

Апостолам в пятидесяницу с Неба явились языки как бы огненные «и 

бысть глас». В Апокалипсисе: «зверь сотворит знамения великие так 

что и огонь сотворит от Неба чтобы нисходило на Землю пред 

человеком». Огонь с Неба будет, а гласа опять – не будет. То что 

нужно пресечь – это богообщение. Богообщение является как голос, и 

вот второй зверь огонь сотворит от Неба чтобы нисходит на Землю 

пред человеками. То есть огонь с Неба будет, гласа не будет, это 

будет другой единый языковой субстрат. Это новояз, 

визуализированная речь. В идеале её можно будет вообще 

обезгласить. Опять-таки почему? Потому что голос выдаёт Каина. Вот 

в новом Вавилоне будет много зрелищного, шумового, визуального, 

информативного, а человеческого голоса будет всё меньше и меньше. 

Первый зверь - это самый дух Каина, а второй зверь – это 

лжехристианин. То есть Каин и лжехристианин вот это суть два зверя 

из апокалипсиса. В чём они едины? Вспоминайте. Вот Каин и Вавилон 

в чём они едины? Есть только одна точка, в которой они сходятся и 

сходятся абсолютно. Это отношение к человеку. И тому зверю и 

другому необходима переделка человека. Каин утратил сыновство от 

Адама и начал жить от себя, а строители первого Вавилона хотели 

сотворить человеку новое имя. А звери Апокалипсиса заставят тех, 

чьи имена не вписаны в Книгу Жизни, отречься от образа Божьего и 

поклониться образу Зверя.  

Вот на этом мы заканчиваем изучать тот раздел Книги Бытия, который 

называется «эклиссилогия» (учение о Церкви). Книга Бытия заключает 

учение о Церкви в чёрную раму. Начинает от Каина, завершает 

Вавилоном и замыкает их друг на друге. В чём смысл такого 

обрамления? Он доступен тому, кто спасается. То есть образы 

погибели в Книге Бытия даны во всемирной величине, и тогда в Книге 

Бытия выдвигается следующая отдельная тема. Понятным становится, 

что необходимо спасаться.  

Начинается учение о спасении – сотириология. Спасение есть дело 

личное, когда условия погибели стали всеобщими. И мы только тогда 

начнём понимать жизнеописание патриарха Авраама, (учение о 

спасении в Книги Бытия это жизнеописание Авраама). Перед нами как 

буд-то частная жизнь человека или хроника, но это конечно не 

частная жизнь и не хроника, (священное Писание этими вещами не 

занимается), это повествование о том, что спасение происходит в 

мире, где условия погибели стали всеобщими. То есть переход от 

самых общих проблем мироздания к самым личным, и даже интимным 

подробностями жизни человека, приобретает другое значение. Вот 
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этот переход от эклиссиологии к сотириологии от учения о церкви к 

учению о спасению мы ещё будем обсуждать. 

 

74. Заключение. 2 часть. 

 Братья и сестры, мы обсуждаем переход от эклиссиологии к 

сотериологии, от учения о Церкви к учению о спасении. Сотериология 

Книги Бытия предполагает, что у нас есть базовое знание во первых 

- о грехе, и в второе – о враждующей стороне. Вот, речь идёт о 

первородном грехе и о вражде духовной. Это важно понимать, что это 

вражда духовная с Каином и Вавилоном. Были способы борьбы с 

Церковью, они были отработаны в допотопный период и сразу после 

него. Вот эти способы борьбы с Церковью, они останутся по существу 

неизменными. И остаются и будут оставаться. Эти способы. Их не 

вредно повторить. Сделаем только одно предварительное замечание. 

Мы изучаем Книгу Бытия, которая говорит, что было в начале, а 

последняя Книга Библии – откровение. Апокалипсис говорит что было 

в конце. Вот эти книги Библии открывают друг друга.  

Вот Писание так построено, что одна Книга для другой есть ключ. 

Спасение происходит в среде мирового зла. Набор зол скуден, и это 

становится ясно как день, если не удивляться зверю морскому и не 

бояться зверя Земного и не слушать что Каин говорит особенно когда 

он призывает нас к покаянию. Поэтому посмотрим на мировое зло 

через эти две Книги Бытия и Откровение. 

Антицерковное сообщество началось от Каина и от его потомков. 

Между каинитянами и Сынами Божьими положена вражда духовная, когда 

ни одна из сторон не получает преимуществ от насилия. То есть 

прямого воздействия с нарушением свободы. Почему? Потому что 

каинитяне охранены знамением Каина, и нарушение этой печати 

приводит к семикратному расслаблению их противников. Каина трогать 

нельзя, иначе будешь расслаблен в семеро.  

Другая сторона – Сыны Божьи, это Церковь. А Церковь Божья живёт во 

времени и в Вечности. Насилие над Сынами Божьими на Земле приводит 

к укреплению Церкви Небесной и деятельной помощи для той Церкви, 

которая на Земле. То есть ни каинитяне ни Сыны Божьи не получают 

преимуществ от прямого воздействия на противную сторону, однако, у 

каининят есть способы бороться с Церковью, такие способы бороться 

с Церковью, которые не имеют симметричного ответа. Этих способов 

всего 4 только и всего. Вот перечислим их. 

1. Это вызов агресси на себя. Провокация, оскорбление или насилие 
над частью своего же сообщества. Вот предельная форма это 

погром по религиозному или национальному признаку. То есть если 

их бить, то каинитяне от этого оживают. Это надо знать. 

2. Город и посредничество. Из изобретений Каинитян в Книге Бытия 
отмечены город и цивилизация. С городской жизнью связано 

овладение всеми формами посреднической деятельности. Чем больше 

город будет распространять себя по лицу Земли – тем больше у 

каинитян способов влиять на исторический процесс. Тенденция 

устойчивая развития посредничестка – это исчезновение лица 

торгующего. Вот это обезличивание. Примеры того, что это такое, 

мы с вами увидим это, я обязательно приведу это место из 

Апокалипсиса. 
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3. Цивилизация и умножение потребностей. Что такое цивилизация? 

Именно потомкам Каина дались открытия в сфере хозяйства, 

технологии и искусства. Вот эти открытия имеют нечто общее. 

Каждое изобретение цивилизации начина от городской жизни, есть 

возвышение над потребностью, перевод её в сферу выбора и 

генерации новых потребностей. Вот так будет развиваться любая 

цивилизация. Предложени рождает спрос. Чем больше у нас 

потребностей и чем меньше у нас самоограничения – тем больше мы 

попадаем под власть зверя. 

4. Женщина. Первая цивилизация потомков Каина имело одну 

особенность. Она была отделена от Сынов Божьих, котому что Каин 

ушел от Адама. Эта вот внешняя изоляция потомков Каина выявила 

их нежизнеспособность. Каинитяне начали вырождаться. Тогда 

древние допотопные каинитяне пошли на Сынов Божьих, а они 

вполне творчески отнеслись к словам Господа, которые он сказал 

змею. «Вражду положу между тобою и между женою». Вот в этих 

словах Господа содержится прямой и символический. Вражду положу 

между тобою и между женою. Прямой смысл: целомудние женщин есть 

первый рубеж обороны от врага рода человеческого. Соблюдени 

супружеских отношений в ограде Церкви было непреодолимым 

препятствием для каинитян, желавших проникнуть за черту 

оседлости, где жили Сыны Божии. Сыны Божии жили оседло и 

компактно. Вот каинитяне блуждали, и им нужно было проникнуть 

за черту оседлости, где жили Сыны Божьи. Тут было два варианта. 

Каинитяне могли подрывать целомудрие жён в противном лагере. 

Они не стали этого делать. Они видоизменили своих женщин, 

назначив их на особое служение: проникнуть к Сына Божьим и 

обратить их на себя, то есть на этих каинского рода, женщин. 

Значит итак. Прямой смысл «вражду положу между тобою и женою» 

прямой смысл – целомудрие женщин есть первый решительный рубеж 

обороны от врага рода человеческого. Смысл символический: змей 

враждует с женою, которая есть образ Церкви – душа, невеста 

Христова. Цитирую «Церковь – Жена невеста Агнца». Вот мы, как 

члены Церкви, мы члены тела Христова от плоти Его и от костей 

Его (я цитирую ап. Павла). Мы как члены Тела Христова от плоте 

Его и от костей Его. По сему сказано: «И оставит человек отца 

своего и мать и прилепится к жене своей, и будут двое одна 

плоть, тайна сия велика есть». Я говорю по отношению к Христу и 

к Церкви. (Ап. Павел). То есть жена, с которой враждует древний 

змей, это Церковь Божья. Змей в ярости иногда срывается на 

прямые преследования Церкви и начинает Её гнать. Откр. 12 гл. И 

это не приносит ему пользы. И что делает змей? Он повторяет 

свой древнейший опыт разрушения Церкви, тот именно тот, что 

использовали каинитянские женщины. Змей оставляет Церковь Божью 

в покое. Вместо Неё змей выводит другую жену, которая должна 

подменить собою Церковь, жену Агнца. Другая жена, это конечно 

блудница, однако она говорит о себе: (Откр 17 гл 18 ст) «Я не 

вдова». То есть, новое богоборческое сообщество имеет символ 

«жена блудница, которая не вдова». И здесь прямая аналогия, она 

допустима, с женщинами – каинитянками, и они были посвященными 

в блуд женами Сынов Божьих, тоже не вдовы. Дух здесь один – 

богоборчества и блуда. При этом жена, которая призвана 

подменить Церковь будет.. внимательно сейчас отнеситесь, будет 
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перечисление. Блудница, великий город, всемирная цивилизация и 

Вавилон. Вот мы подходим к этому трудному символу из 

Апокалипсиса. Вавилон – блудница, блудница - великий город, 

всемирная цивилизация и Вавилон. Вот о Вавилоне последних 

времён будем говорить в следующий раз. 

 

 

75. Заключение. 3 часть. 

 Братья и сестры, мы продолжаем изучение того, что в Библейской 
символике есть Вавилон. Сегодняшнее занятие будет последнее. Оно 

будет очень простое. Поэтому я попрошу вас к нему отнестись как бы 

с особым вниманием.  

Что есть Вавилон последних времён? Мы говорили, что на Церковь 

Божью, она Жена, Невеста Агнца, нельзя воздействовать путём 

насилия, подавления, гонения, Церковь от этого только укрепляется, 

и поэтому противники Церкви догадались, что нужно Жену, Невесту 

Агнца подменить. Это будет жена – блудница, великий город (город 

это изобретение Каина), всемирная цивилизация (потомки Каина всё 

время строит всемирную цивилизацию. Так было и  до Потопа), 

наконец - Вавилон. 

То есть в Книге Бытия, если внимательно читать, прочитывается этот 

образ жены – противницы Церкви. Блудница, великий город, всемирная 

цивилизация, Вавилон. Это вот Вавилонская блудница апокалипсиса. 

В Книге Бытия Вавилонская цивилизация описана как такая 

богоборческая деятельность, которая происходила совсем не от 

Каина, но в результате она полностью совпала с ним по духу. 

Потомки Каина погибли в Потопе, капли крови не осталось, но через 

древний Вавилон, тот, который в Книге Бытия описан, можно сказать: 

Каин воскрес. То есть Вавилон это как бы новое тело Каина. Вавилон 

это всемирная деятельность. Глобализм это сама природа Вавилона, 

потому что его деятельсть не имеет и не может иметь никаких 

границ. Смотрим. Вавилонская блудница с кем блудодействует? Со 

всем миром. Цитирую: «С ней блудодействовали цари земные и вином 

её блудеяния упивались живущие на Земле.». 

Жена – противница церкви является когда мир стал всемирным. И вот, 

жена блудница (цитирую) говорит в сердце своём «сижу царица и я не 

водва и да не увижу горести» (Откр. 18 гл). Она не вдова. И тот, 

которого она имеет – ей не муж. Противоположность с Церковью 

Божией прямая, потому что Жена – Церковь имеет Небесного Жениха, а 

жена – блудница имеет преисподнего, она на нём и сидит в область 

телесной близости, потому что сказано: «жена сидит на звере». Вот 

том самом, который был поражён в голову Христом в смерть, и рана 

которого была за века уврачована. То есть жена сидит на звере как 

не вдова. Зверь её познал. Мы удивлялись, что каинитянки захватили 

семя и рожали мужьям врагов. Апокалипсис отвечает: они известным 

образом сидели на звере. Имя жены, которая блудодействовала со 

всем миром и которая сидит на звере написано не только в Писании, 

оно написано на ней самой. Цитирую. «На челе её написано имя тайна 

Вавилон великий». На челе написано, на лбу тайна Вавилон великий. 

Вот это оглупление человека цивилизацией. Колоссальное.  

То есть религиозные индифферентизм и полностью отрафированное 

символическое мышление, когда человек не способен читать Писание, 
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по скольку там встречаются символы. То есть вот это вот оглупление 

достигает такой стадии, что у блудница на лбу написано «Вавилон», 

и никого это не трогает. То есть это для людей остаётся тайной. 

Почему? Потому что цивилизация – это мировоззрение, это образ 

жизни, который может захватить всего человека. Вот стоит человеку 

согласиться, и цивилизация станет его мирозданием, его вселенной в 

рукотворенном космосе, и в человеке тогда начинает утрачиваться 

образ Божий. Вавилон это всемирная деятельность, которая 

изначально пресекает возможность богообщения, и не может 

ограничиться никаким местом. Вавилон это не башня от неба или до 

неба. Вавилон это всемирная деятельность, которая пресекает 

возможность богообщения и не может ограничиться никаким местом. В 

этом смысле Вавилон Книги Бытия и Вавилон апокалипсиса это одно и 

то же. И настанет время, когда во всяком народе, культуре и 

субкультуре, на всей Земле, будут видеть над собой, представьте 

себе, жену блудницу. Во всяком народе будут видеть над собою жену 

блудницу, ибо то, на чём сидит блудница это не только зверь, это 

(цитирую) «народы и толпы и племена и языки» (откр 17 гл).  

Как удалось Вавилонской блуднице покрыть собою всю Землю и людей 

во всяком народе так, что небо не стало видно? Будем вникать. 

Книга Бытия рисует первый Вавилон, Апокалипсис – последний 

Вавилон. Давайте их сравнивать.  

Книга Бытия описывает начало процесса. Народ – богоискатель пришёл 

с Востока, лишённый священства и царства, он изобрёл принцип 

универсального конструирования, постиг энтузиазм прогресса, стал 

низводить Небо на Землю по своей воле и захотел изменить 

человеческую природу. Строители этого первого Вавилона из Книги 

Бытия не ведают что творят, поэтому персонально из них никто не 

погиб, и не наказан. Господь вернул строителей первого Вавилона на 

Землю и рассеял их по лицу всей Земли. И вот это рассеяние надолго 

пресекло деятельность Вавилонской стройки. Но шло время, мир 

менялся, различие между народами и культурами стало изглаживаться. 

И это происходило на наших глаза. Те, кто жил ещё в 20м веке и 

помнит что там было. Люди постепенно начали строить новый, он же – 

последний Вавилон.  

Начало этой стройки последнего Вавилона: Народ – богоискатель 

пришёл с Востока, лишённый связенства и царства, он изобрёл 

принцип универсального конструирования, постиг энтузиазм 

прогресса, сиал низвидить Небо на Землю по своей воле и захотел 

изменить человеческую природу. Это было начало. Апокалипсис 

говорит что в конце. А конец: блуд, торговля, всемирное 

господство, жена ,то есть цитирую: город Великий, который имеет 

царство над царями земными.  В первом Вавилоне ни блуд ни торговля 

не обозначены. А вот в последнем Вавилоне мы видим их крайние 

формы. Что такое торговля, что такое посредничество? В Книге Бытия 

нет этих знаний, они есть в Апокалипсисе. Это стержень городской 

жизни. Торговля показала чем она может быть для человека тогда, 

когда торговля закончилась. Блудница погибла. Цитирую дальше: 

купцы земные восплачут и возрыдают о ней ибо груз их никто уже не 

покупает. Не товар. Груз (буквально «тон гомон»). «Груз их уже 

никто не покупает. Груз золота, серебра и камня дорогого и жемчуга 

и фисона и парфиры и шёлка и багряницы и всякого благовонного 

дерева и всякого издия слоновой кости и всякого издения из дерева 
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дорогого, из меди и железа и мрамора, корицы и фемиама, эмира и 

ладона и вина и елея и муки и пшеницы и скота и овец и коней и 

колесниц и тел и душ человеческих». Вот что такое торговля в своём 

пределе. Человека – нет. Он потерян. Предел посреднической 

деятельности в полной утрате лица. Никто никого не покупает, никто 

свою душу не продаёт, потому что всё куплено. Всё имеет цену. 

Древний сюжет: человек продаёт душу дьяволу. Какая архаика? Никто 

никому ничего не продаёт, потому что человек имеет свою цену, он 

получает товар по цене и сам оценён, он уже продан по цене. Ничето 

не напоминает о лице человека сравнительно с одеждой, комфортом, 

едой, транспортом. Мы говорим: сотериология, учение о спасении. А 

чего спасаться? Никто не погибает. Всё на балансе, всё в 

равновесии мировых цен. Это пафос цивилизации. Всё имеет свою 

настоящую цену. И поэтому человека опять таки никто не покупает 

ибо он изначально уже продан. 

Когда цивилизация стала мирозданием, жена блудница подменила собой 

Церковь Божью. И что ж дальше? Мир, богатство, торговля, обилие 

товаров, комфорт, кризис, паника и падение, и что важно, что 

падение произойдёт не от насилия или внешней причины, но ближайшим 

образом от своих же олигархов числом десять, рвущих на части плоть 

гибнущей империи. Вот так будет по писаному. Потому, что зверь, на 

котором сидела блудница вавилонская имел десять рогов – это десять 

правителей, которые примут власть вместе со зверем, как цари на 

один час. И кстати заметием, что Вавилон Великий это конечно не 

демократия. Деясть это символическое число совета олигархов, они 

имеют единую волю, говорит Писание, правление десяти 

согласованное, однако, падение Вавилона будет слишком 

стремительное.  

О том, что богопротивный мир должен рухнуть буквально во мгновение 

ока, мы узнали ещё из истории о грехопадении, помните? И открылись 

глаза у них обоих – у Адама и у жены. (быт. 3гл 7 ст). Вот раз, 

открылись глаза и всё, и тот греховный мир, который был внутри 

них, иллюзорный мир, он рухнул мгновенно. Но Вавилон-то это 

материальная цивилизация, всемирная цивилизация, но такая же 

богопротивная как тот иллюзорный мир, который был в душе 

прародителей, заразившихся грехом. И с Вавилоном так. Всё 

произойдёт мгновенно. Цитирую: «И один ангел-сильный взял камень 

как жернов велик и поверг в море, говоря: с таким стремлением 

повержен будет Вавилон – город великий и уже не будет его». 

Вообще, если жернов бросить в море, он достаточно быстро упадёт. 

Но тут ещё ангел сильный этот жернов бросил в море. И говорит: вот 

так это будет. Это будет вот так мгновенно, с такой силонй. 

И вот начало кризиса будет сразу гибелью, и десять правителей, 

который имели единую волю (зверь имел 10 рогов это 10 правителей), 

они начнут быстрый раздел, или буквально, раздевание своей 

империи. Возненавидят блудницу, приведут её в запустение и обнажат 

и плоть её съедят и сожгут её в огне.  

А что же будет с теми, кого мы называли «народы и толпы и племена 

и языки», что же человечество? Они плачут. Но не все. Не плачут 

те, чьи имена написаны в Книге Жизни Агнца, закланного от сложения 

мира. Цитирую: «Веселись о ней, Небо». Будет катастрофа большая. И 

погибель будет для многих. Из первого Вавилона никто не погиб, а 

из последнего Вавилона погибнут. И при этом сказано: «Веселись о 
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ней, Небо и святые апостолы и пророки, ибо судил Бог суд ваш от 

неё». Вот буквальный перевод. Ибо судил Бог суд ваш от неё. То 

есть от неё самой.  

Падение вавилонской блудницы произойдёт от неё самой, по её 

внутреннему устройству. Помните, мы говорили: нет прямого 

воздействия на противоположную сторону: ни каинитяне на Сынов 

Божьих не могут прямо воздействовать, ни мы не можем 

воздействовать на них. Вражда идёт духовная. И падение Вавилонской 

блудницы произойдёт по её внутреннему устройству. Вот, и олигархи 

будут рвать блудницу на части, ну примерно подобно тому как биржа 

может уничтожить саму себя за считанные секунды.  

Падение Вавилона произойдёт от немощи, и в день падения Вавилона 

откроется небо: веселись о сем Небо. Небо, веселись о сем Небо, 

погибла Вавилонская блудница. То есть твердь небесная.. Небо это 

что такое, это твердь небесная, отделяющая воду от воды. Ну, 

вспоминайте, небо это твердь небесная, отделяющая воду от воды. И 

в каком смысле мы можем сказать, что Небо откроется? А втом 

смысле, что Небо, его не было видно. Если жена блудница подменила 

собой Церковь Божью во всяком народе на всей Земле, то эта 

блудница жена закрыла собою небо, и причём она определённым своим 

местом закрыла Небо, не ладонями, не волосами и не складками 

платья. Вот – символический самый страшный кстати образ 

Вавилонской блудницы. Она сидит на водах многих, а воды, где сидит 

блудница – народы и толпы и племена и языки. То есть своей 

восседательной частью жена блудница подменила твердь, отделяющую 

воду от воды.  

Что получилось в итоге такой подмены? Надо вспоминать что такое 

небесная твердь. Небо имеет тройственное значение символическое в 

св. Писании: как твердь, как Небо и в отношении к Земле. Твердь. 

Небо как твердь есть отделяющая воду от воды. Это деятельное 

условие органической жизни на Земле – это второй день творения. То 

есть когда мы смотрим на Небо, мы можем понять, что есть мембрана, 

которая охраняет нашу жизнь, это кожа нашего мира. Твердь есть 

деятельное условие органической жизни на Земле. А то, что видели 

над собою несчастные племена и народы, оказавшиеся под сидящей на 

них блудницей, тоже имеет отношение к органической жизни. Это то 

место, которое женщины прикрывают, вообще-то говоря. То есть это.. 

ну называется «срам».  

И вот, люди увидели срам блудничный вместо неба, когда Вавилонская 

блудница погибла. Вот об отношениях мужа и жены говорится: и 

познал муж жену. Строители, помните, из первого Вавилона Книги 

Бытия, начали познавать Небесное. А строители последнего Вавилона 

внезапно, вмиг увидели что это было за познание, и каково было 

познаваемое ими небо. Это был срам блудничный. 

Второе. Небо это великий знак последнего решения воли, где верх, 

где низ. Быть с Богом или против Бога. В духовном мире есть верх и 

низ. Так вот, племена и народы в последние дни оказались ниже 

нижнего - блудницы. Они этого не хотели да? Они хотели чего-то 

другого. Так они думали. Но то, что они по-настоящему хотели, в 

своём настоящем виде оказалось это, вот то, что женщины 

прикрывают. Если хочет божественного но не Бога, он получает 

мерзость: Вместо Рая – ад, а вместо Неба – срам. 
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Третье. Что такое Небо. Небо в отношении к Земле. Что такое Небо в 

отношении к Земле? Это видно, когда Небо сближается с Землёй. Это 

моменты напряжения, кризиса, перелома всемирной истории. Вдруг 

Небо сближается с Землёй. Вот так было во время Потопа, когда 

голубка принесла Ною в Ковчег масличную ветвь из Райского сада. 

Небо может удариться об Землю. Так было в момент смерти Христа, 

когда камни разодрались и гроьы открылись и телеса усопших 

воскресли. Перед Вторым Пришествием Христа убитые пророки 

воскреснут и взойдут на Небо. Это все увидят. И второе пришествие 

будет с Неба и будет зримо всеми. Но чтобы Господь сошёл с Неба 

(Второе пришествие), нужно очистить Небо от блудницы. Вот 

мерзость, ставшая для народов Земли Небом, сама падёт и накроет. 

Ну по-русски это и называется «накрыться». Это сближение Неба с 

Землёй будет для строителей последнего Вавилона страшным 

узнаванием что они сделали, что они сотворили. Это по слову 

Господа, которое Он сказал Каину: «Что ты сделал.». 

Вавилонские познаватели Неба строили с энтузиазмом. Энтузиазм 

прогресса (повторяю пройденное) это низводить Небо на Землю по 

воле человека. Энтузиазм прогресса есть сила, которая называется 

(греч «дюнамис ту стренус») это сила надменности, сила роскоши. 

Именно от этой силы разбогатели купцы земные. А вот энтузиазм стал 

иссякать. Вавилонская блудница падёт сама собой. Энтузиазм стал 

иссякать, силы убывают. Энтузиазм и сила слабеют, а надменность и 

комфорт и роскошь – они возрастают. И тогда ослабевший энтузиазм 

строителей Вавилона строить башню в Небо стали поддерживать 

искусственным путём, буквально фармакологически «энте фармакейо» 

изготовлением и потреблением зелья. Этим зельем были прельщены все 

народы. И когда истощилось возбуждение от зелья и не стало больше 

ни в каком из народов этим зельем опаённых силы поддерживать эту 

вертикаль башни к Небу, сам собою, или от себя, пал Вавилон 

Великий. Пала блудница.. я к тому же самому событию возвращаюсь. Я 

просто с разных сторон его рассматриваю. Вот так в откровении 

Иоанна Богослова. «Пала блудница это мерзкое небо приблизилось к 

земле и накрыла. И в полном бессилии наступило прозрение.» . 

Прозрение в бессилии есть ад. Этот момент прозрения был ужасен. То 

есть желанное погибо как желание. «И ангел говорит: Вавилон, 

великий город, и уже не обрящется, и голоса, поющих под гитару 

(кифару) и музыкантов и играющих на свирелях и трубах, не будет 

уже слышно в тебе, и всякий искустник всякого искуства (искуство 

это «технэ», техники) уже не обрящется в тебе, и голоса от жернова 

уже не будет слышно в тебе, и свет лампы не явится уже в тебе.» 

Иллюминации уже не будет больше. «и голоса жениха и невесты не 

будет уже слышно в тебе ибо купцы твои, вельможи Земли, ибо зельем 

твоим были прельщены все народы».  

Следующая мысль. Когда открылось чем было небо Вавилонской 

цивилизации (вот мы говорили, это то место, которое женшины 

прикрывают). Когда открылось чем было небо Вавилонской 

цивилизации, открылось также, что Вавилон не был местом 

религиозной терпимости. Что имеется в виду? Никаких гонений на 

христиан в цивилизованном обществе быть не может. Вся идея 

состояла в том, чтобы без всякого насилия подменить Жену-Церковь 

Христову на жену-блудницу Вавилонскую. Как? Через причастие. Вот 

как христиане причащаются Тела и Крови Христовой – так все народы 
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отведают зелья блудницы. Поэтому она держит в руке чашу потир. «с 

грузом (буквально опять таки) мерзости и нечистот блудовства его». 

Так что Вавилон это не безрелигиозная общественность, это 

оборническая религия. На поверхности мир, гражданское общество, 

веротерпимость, права человека и никакого насилия. Писние при этом 

говорит: подмена в религии есть дело кровавое. Потому что так 

ангел говорит о погибшей блуднице. 

18 гл откровение «Зельем твоим были прельщены все народы, и в ней 

кровь пророков и святых была найдена и всех закланных на Земле». А 

кто был первым закланным? Не убитым, а закланным? И убитым и 

закланным был брат Авель ибо Каин заклал брата своего (1е послание 

от Иоанна). Он не просто его убил, он совершил жертвоприношение. 

И вот как только человек, народ, сообщество, цивилизация, 

причащаются духу Каина, на него обращается (это говорит Христос, я 

цитирую сейчас Евангелие от Матфея 23 гл) «обращается вся кровь 

праведная, проливаемая на Земле от крови Авеля праведного». Вот 

такое произошло с книжниками и фарисеями во времена Спасителя, о 

чём Он им сказал. Обращаетя вся кровь… Господи, как страшно! 

Праведная проливаемая на Земле от крови Авеля. Вот то же самое 

произошло с племенами и народами, которые были прельщены Всемирным 

Вавилоном. Цитирую Откровение: «Я видел жену пьяну от крови святых 

и от крови мучеников Иисусовых». То есть Вавилон это всемирное 

дело Каинское и дело кровавое. И самое трагичное, что когда 

прельщённые народы увидели, что их Небо был срам блудничный, и они 

буквально покрылись вот этим конкретным срамом, который женщины 

прикрывают.. вот когда они всё это увидели, к власти приходит 

зверь. А что даст зверь людям? Он даст людям духовность. Цитирую 

откровение: «По воле Божьей десять правителей растерзали блудницу, 

потому что Бог дал в сердца их сотворить волю Его, сотворить 

единую волю и дать царство их зверю». И что скажет зверь 

осрамившемся народам? Это мы можем знать, и от части видели и 

видим в современной жизни. Зверь скажет: покайтесь.  

Вот как евангельская проповедь началась с этого слова, так это 

слово скажет зверь, который по виду христианин. Чтобы это сделать 

мысть более конкретной, можно такое рассуждение привести. Вот век 

богоотступления всего человечества был век 20й. Отступничество от 

Бога, (апостасия) отступничество произошло под знаком трёх 

социальных утопий. Утопия по смыслу слова – то что не может иметь 

место. То есть в утопии нет жизни. И при этом в 20м веке три 

утопии осуществились: коммунизм, фашизм и Вавилон, который 

называет себя демократией. Вавилон один выжил к концу 20 века, две 

первых утопий пали, комунизм и фашизм как не жизнеспособные. И вот 

тогда народы, пострадавшие от своего утопизма (Возьмём для примера 

Россию и Германию) услышали голос, призывающий их к покаянию. И 

кто их призывал? Каин призывал: покайтесь. Перед кем? За что? Вот 

для нашего народа что это значит? Русские позволили убить царя и 

не защитили Церковь. Вот через это мы приняли на себя печать 

Каина, наказание. Мы, русские, позволили убить царя и не защитили 

Церковь, вот через это мы приняли на себя печать Каина,как 

наказание. Печать Каина, если она даётся в наказание, снимается 

только через страдания. Внутренний режим после 17го года и Вторая 

мировая война были нашим страданием. Наказание революции это 

всегда тоталитаризм и кровопролитие. Прошло время. Коммунизм пал, 
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и зазвучал голос того, чью печать мы приняли в революции: 

покайтесь. За что? За Сталина, за тоталитаризм. Нет, простите. 

Сталин это кара Божья. Это наказание к вразумлению и нам говорят: 

покайтесь в сталинизме. То есть мы должны каяться в том, что было 

нам в наказание. Сталин – не Гитлер. Потому что гитлеризм не был 

наказанием, он был первоначальный грех, а русских первоначальный 

грех в том, что дали убить Царя и не защитили Церковь. При этом 

Каин говорит: кайтесь в сталинизме, кайтесь в том, что было карой 

Божьей за богоотступничество.  

Чтобы покаяться, человек дожен к Богу обратиться, потому что 

покаяние есть путь жизни. Покаяние не ставит покаявшегося в разряд 

провинившихся или не полноценных или опозоренных. Чтобы покаяться, 

нужно войти в богообщение, не Каина слушать, а лушать голос 

Пастыря. Каяться надо в богоотступничестве, а не в том, что было 

карой за него.  

Я заканчиваю. Перед пришествием Христа был глас вопиющего в 

пустыне. Вот так, в той пустыне под небом Вавилона зазвучит Голос 

Божий. Это перед тем как Вавилон падёт. Вот, послушайте откровение 

18 гл: «Голос с Неба говорящий: выйди от неё, народ мой, чтобы вам 

не причаститься грехам её и от язв её не принять ибо грехи её 

(внимание, это вы не услышите, потому что это буквальный перевод) 

ибо грехи её прилепились до неба. И воспомянул Бог неправды её». 

То есть глас с Неба зовёт Сынов Божьих выйти из под того неба, 

которое устроила жена-блудница извращением супружества. Вот Богом 

сказано: прилепется человек к жене своей, а здесь: жена, 

противница Церкви, через блуд осваивает Небесное, прилепляясь ко 

всему высокому, всё выше по уровню, она поворачивает его вниз на 

себя, а сама поднимается, так что грехи её в конце (говорит 

Госодь) «прилепились до Неба». И потом всё это рухнет – видимый 

мир, как сказано.  

Вот путь покаяния нужно пройти до того, как ужас открывшегося 

срама охватит все народы Земли – потом может быть поздно. Это 

будет духовное смятение, и там будут действовать три страшные 

силы: стыд, страх и удивление. Удивление. Люди станут дивиться 

бесподобия зверю морского, будут страшиться зверя земного, а Каин 

призовёт к покаянию. Значит, три эти силы будут действовать 

совместно и образ зверя тогда вытеснит из человека образ Божий. 

Вот в перспективе событий какаих развивается в Книге Бытия учение 

о спасении. Это следующий раздел Книги Бытия, это житие Авраама, 

это учение о спасении (сотериология), но это уже другая тема. 

А то, что я хотел сделать на этом этапе – закончено. До свидания, 

братья и сестры. 


